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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
С Новым годом

Дорогой друг и уважаемый товарищ!

Уходит грозовой 2005 год.
Впервые,  хоть  и  недолго,  хотелось  быть  подальше  от 

Парижа.  Особенно  если  не  на  лошади.  Напротив 
государственной  думки  стали  воздвигать  общественную 
палатку:  можно будет бегать к  Миграняну с  Пугачевой за  
Клинским.

Не знаю, согласны ли со мной наши оранжевые братья, но  
нам  тут  спокойней,  когда  терновый  венец  –  реквизит 
революции - возвращается на гвоздик в гардероб.

От души поздравляю Вас с Новым Собачьим 2006 Годом!  
Уверен, - коль у человека есть друг человека, тот ему лиха не  
принесет.

Искренне Ваш, 

Константин Затулин, 
проездом из Украины в Россию и обратно.

P.S.  Лично и персонально прошу: пригласите на Новый Год  
друзей  с  Украины  и  не  отпускайте  от  себя  весь  
отопительный сезон.
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Анонс телепередачи «Материк» 29 декабря 2005 г., ТВЦ.

Тема очередной программы «Материк»

«ИТОГИ ПОЛИТИЧЕСКОГО ГОДА 
НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ»

Участники программы:

Ведущий программы – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла «Материк»
29 декабря в 19:50 на канале ТВЦ
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Годовщина Майдана. 
Начало избирательной кампании на Украине» 8 декабря 2005 г., 
ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:  Добрый  вечер.  В  эфире  программа  «Материк», 
которая  рассказывает  о  России  и  ее  ближайших  соседях.  Сегодня 
поговорим  об  Украине.  Есть  по  крайней  мере  два  повода  говорить  в 
сегодняшней передаче об этой стране. Не так давно Украина отметила 
годовщину своей так называемой оранжевой революции, и в то же время 
дан  старт  предвыборной  кампании  по  выборам  в  Парламент,  в 
Верховную  Раду  Украины.  Прежде  чем мы  поговорим  на  эту  тему,  я 
представлю  наших  гостей.  Александр  Сергеевич  Ципко,  обозреватель 
«Литературной газеты». Здравствуйте, Александр Сергеевич.

Ципко: Здравствуйте.
Ведущий:  И  Константин  Федорович  Затулин,  директор 

Института  стран  СНГ,  постоянный  эксперт  нашей  передачи,  депутат 
Государственной Думы. Здравствуйте, Константин Федорович.

Затулин: Здравствуйте.
Ведущий: В нашей передаче принимают участие и москвичи, и гости столицы. Вопрос сегодня прозвучал так: что 

они думают, что произошло на Украине ровно год назад – революция, бунт, переворот?

Сюжет.
-  Оранжевая  революция – дело рук  людей,  для  власти они  пришли,  для  своей личной.  Собственно,  они  ее  

достигли.
- Политическая элита преследует свои цели, а о народе никто не думает. Разные люди с разных территорий  

Украины между собой начали конфликтничать, и больше ничего.
- На сегодняшний день ничего не изменилось. Все эти обещания, которые давали нынешние руководители, они  

так и остались пустыми. Народ лучше жить не стал.
- Народ Украины сделал свой выбор. Другое дело, что этот выбор был неоднозначен.
- Революция ничего не дала, одно разочарование. Надежды не оправдались. Тот, кто ездил туда на митинг, мы  

ни разу не поехали. Потому что кто не знает истории, тот не знает будущего. Я ни разу не поехал, чтобы мне не  
было теперь стыдно за то, что я там стоял, мерз, как они мерзли.

- Говорят, что надо было все-таки Ющенко не выбирать.

Ведущий: Вот таково мнение москвичей, Александр Сергеевич. А Вы сами как считаете?
Ципко:  Это  хорошо  организованный  государственный 

переворот, который опирался на недовольство части населения. Вот так 
будет более точно. За этим переворотом, желанием перемены власти, 
была потребность смены элиты. Вот эти послереволюционные иллюзии, 
хотя на самом деле после революции люди всегда живут хуже, а новая 
элита ворует еще больше и больше, чем та. И так было всегда.

Ведущий: То есть была антироссийская революция?
Ципко:  Абсолютно  верно.  И  на  этом национальном реванше 

впервые в истории за 800 лет объединилась крестьянская православная 
Украина  и  вся  крестьянская  западная  Украина.  Надо  очень  серьезно 
относиться  к  тому,  что  произошло.  Мы  это  в  Москве  абсолютно  не 
учитываем.

Ведущий:  То  есть  была  антироссийская  крестьянская 
революция?

Ципко: Абсолютно верно. Но она имела еще внутренний аспект, в котором мы тоже не отдавали себе отчет: было 
желание реванша украинской деревни над украинским городом.

Затулин: Я думаю, что на самом деле Россия не так уж бессмысленно вела себя и не понимала происходящее. 
Россия была связана по ногам и рукам тем, что она фактически вынужденно поддерживала Кучму весь этот срок. А вместе с 
Кучмой и все те грехи, которые к тому времени…

Ведущий: А почему вынужденно поддерживала Кучму?
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Затулин: Я объясню. Мне кажется, что мы поддерживали Кучму, во-первых, потому что мы не хотели допустить 
дестабилизации.  Любой  переворот,  не  выборы,  а  именно  переворот,  отстранение  от  власти  вызвало  бы  грандиозную 
дестабилизацию на Украине.

Ведущий:  Константин Федорович, то есть,  насколько я понимаю, мы поддерживали Кучму, потому что он был 
действующей властью.

Затулин: Во-первых, поэтому.
Ведущий: Если сейчас Ющенко - действующая власть, мы будем его поддерживать?
Затулин: Вот это вопрос, на мой взгляд, другого свойства, поскольку Ющенко продемонстрировал за год своего 

правления, что он вряд ли является человеком, который способен на компромисс и способен извлекать уроки из состояния 
нынешних украино-российских отношений.

Ведущий:  Хорошо.  Спасибо,  Константин  Федорович,  спасибо  за  оценку  того,  что  произошло.  Вернемся  в 
сегодняшний день и поговорим о том, что произошло за год, как показала себя украинская власть, а перед этим посмотрим 
материал, который подготовили наши журналисты.

Сюжет. 
В ноябре этого года исполнился год оранжевой революции, в результате которой к власти пришел Виктор 

Ющенко. Как известно, во втором туре президентских выборов 21 ноября прошлого года победил Виктор Янукович, но  
ему не дали вступить в должность. Оранжевые, победившие только в западных областях и в столице, отказались, при  
поддержке  Запада,  признать  результаты  решающего  тура.  Роковую  роль  сыграло  стремление  тогдашнего  
президента Украины Леонида Кучмы остаться у власти, пытавшегося как максимум сохранить свою власть путем  
новых президентских  выборов,  а  как  минимум провести политреформу,  которая  позволила  бы ему удержаться  на  
политической сцене. Пустившись в интриги, Кучма, судя по всему, сумел выторговать себе лишь определенные личные  
гарантии неприкосновенности при новой власти. Оранжевая украинская власть приступила к реализации плана полной  
переориентации  Украины на  запад  и  репреватизации  в  пользу  своих  друзей  и  к  политическим репрессиям против  
оппозиции. «Криворожсталь» была перепродана индийскому бизнесмену. 20 тысяч человек на востоке и юге Украины  
уволены по подозрению в  так  называемом соучастии в  фальсификации  выборов.  Однако  ни  в  ВТО,  ни  в  Евросоюз 
Украина  вступить так  и  не  смогла,  зато явно  испортила отношения  с  главным газовым и нефтяным донором –  
Россией, а темпы экономического роста на Украине упали в три раза по сравнению с прошлым годом. Все это не могло  
не привести к расколу в лагере победителей. Поиски виноватых закончились разрывом между президентом Виктором  
Ющенко  и  премьер-министром  Юлией  Тимошенко,  которая  в  сентябре  после  серии  скандалов  ушла  в  отставку.  
Несмотря на попытку вновь вызвать дух майдана на праздновании 22 ноября в Киеве годовщины оранжевой революции,  
действующая власть, судя по всему, дискредитировала себя в глазах большинства населения. Накануне вступления в  
силу  политической  реформы и начала  кампании  по выборам депутатов всех  уровней  вновь  выросла  популярность  
оппозиции, прежде всего Партии регионов Виктора Януковича.

Ведущий:  Александр  Сергеевич,  Константин  Федорович,  поговорим  о  том,  в  каком  состоянии  находится 
оппозиция.

Ципко:  Очевидно,  есть  какое-то  поразительное  противоречие.  По  отношению к  Ющенко  во  время  выборов  в 
оппозиции  была  наиболее  сильная,  образованная,  экономически  развитая  Украина,  кроме  Киева:  Харьков,  Донбасс, 
Одесса, Крым, Севастополь. Именно эти люди, на мой взгляд, не могли выдвинуть (я ничего плохого против Януковича не 
имею) несколько конкурентоспособных лидеров, которые могли бы появиться на политической сцене, отстаивать интересы 
половины Украины, причем напоминаю, наиболее экономически мощной Украины, развитой Украины. Это какое-то дикое 
противоречие. Все преимущества есть, а политик не появился. Я не знаю, почему так случилось.

Затулин: Скажите, пожалуйста, если простые люди, как вы говорите, так не приемлют Януковича – почему сегодня 
у Януковича самый высокий рейтинг накануне старта этой кампании?

Ведущий: Сколько процентов?
Затулин: Сегодня 20%. Они показывают, что при всех своих недостатках он остается лидером. Значит, есть что-

то, что на самом деле продолжает их связывать именно с ним. Я думаю, что простое обстоятельство: коней на переправе 
не меняют. Если год назад Янукович в трех турах был главным кандидатом вместе с Ющенко, то это же не бесследно 
проходит в сознании людей. И сегодня бессмысленно рассуждать, это все фантазии.

Ведущий:  Константин  Федорович,  Вы  были  участником, 
наверное, нельзя так говорить: участником торжеств, - но находились как 
раз  в  Киеве,  когда  значительная  часть  Украины,  власти  Украины 
праздновали годовщину «померанчевой» революции. Вот Ваши личные 
впечатления  –  даже  не  от  праздника,  а  от  настроения  Киева,  от 
настроения Украины?

Затулин:  Самое  главное  разочарование,  конечно,  у  всей 
Украины  –  зрелище  тех  конфликтов,  которые  возникли  в  среде 
вчерашних  лидеров  Майдана.  И  все  было  повторено  в  этот  раз. 
Фактически  была получасовая речь  Тимошенко,  вслед за ней часовая 
речь  Ющенко.  Они  сводили  друг  с  другом  какие-то  счеты  с  трибуны 
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Майдана.  А самое главное,  единственное утешение все собравшиеся вожди «оранжевой»  революции находили в  том, 
чтобы оскорблять оппозицию и объявлять крестовый поход против нее.

Ведущий:  Константин Федорович, я извиняюсь. Мне подсказывают, что у нас сейчас подсоединится Киев, и с 
помощью  телемоста  мы  свяжемся  как  раз  с  человеком,  который  пострадал  от  репрессий  –  бывшим  губернатором 
Харьковской области Евгением Петровичем Кушнаревым. Евгений Петрович, добрый вечер.

Кушнарев: Добрый вечер, уважаемые телезрители.
Ведущий: Евгений Петрович, вот такой вопрос. Мы как раз говорили о ситуации на Украине сейчас, через год 

после победы «оранжевой» революции. Некоторые политологи и политики в России в том числе, утверждают, что сегодня в 
Украине расцвет политических свобод. Так ли это на самом деле?

Кушнарев: Я думаю, что это очень большое преувеличение. Можно говорить о некоторой относительной свободе 
слова  в  Украине.  Свобода  слова  отнюдь  не  соседствует  со  свободой  мысли,  поскольку  обществу  по-прежнему 
навязываются очень многие стереотипы, в том числе и стереотипа так называемой «оранжевой» революции. Не может 
быть демократического общества, если в нем нет верховенства права и закона. А в этом плане в Украине практически 
ничего  не  изменилось.  Правоохранительные  органы  выполняют  роль  репрессивной  машины  по  отношению  ко  всем 
инакомыслящим. Суды находятся в огромной зависимости от власти и нередко принимают решения либо в угоду тем, у кого 
власти больше, либо под влиянием финансов, которые незримо присутствуют практически в каждом судебном заседании. 
Если это называется «демократия по-украински», то я далек от мысли, что этим можно гордиться. У нас еще впереди, как 
говорится, дистанция огромного размера для того чтобы выйти на путь действительно европейской демократии.

Ведущий: Спасибо, Евгений Петрович, что Вы приняли участие в нашей передаче. Успехов вам и мужества. Всего 
доброго, до свидания.

Кушнарев: Всего доброго, до новых встреч.
Ведущий: Александр Сергеевич, спасибо, что Вы к нам пришли. Мы еще много раз будем говорить об Украине, и, 

наверное, и до парламентских выборов тоже…
Ципко: …нести свой крест
Ведущий: Будем надеяться, что Вы примете участие и в следующих наших передачах.
Ципко: Спасибо.
Ведущий:  В  нашей  студии  новый  гость,  депутат  Государственной  Думы  Александр  Фоменко.  Здравствуйте, 

Александр Владимирович.
Фоменко: Добрый вечер.
Ведущий: Прежде чем продолжить, давайте посмотрим материал, который подготовили наши журналисты.

Сюжет. 
По всем опросам общественного мнения, на украинских выборах лидирующую группу представляют: Партия  

регионов  Виктора  Януковича,  около  25%,  блок  Народный  Союз  –  Наша  Украина  Виктора  Ющенко  и  блок  Юлии  
Тимошенко,  от  11  до  17%  каждый.  Лидирующая  Партия  регионов  выступает  за  русско-украинское  двуязычие,  
федерализацию развития отношений с Россией.  Она рассчитывает набрать в ходе выборов более трети мест в  
парламенте. Многие сторонники Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко призывают их вновь объединиться, но они пока  
раздельно борются за  второе место.  Фактом,  осложняющим шансы Ющенко,  является то,  что как действующий 
президент он вряд ли сможет сам возглавить список «Нашей Украины». В то же время Юлия Тимошенко пытается  
повести за собой не только сторонников Майдана, но и сыграть оппозицию действующей власти. Выборы в Верховную  
Раду Украины впервые проходят целиком по партийно-пропорциональной системе. Среди партий и политических сил  
второго ряда, борющихся за преодоление трехпроцентного барьера, следует упомянуть Народную партию спикера  
Рады Владимира Литвина, Социалистическую партию Александра Мороза, Коммунистическую партию Украины Петра 
Симоненко  и  Прогрессивно-социалистическую  партию  Натальи  Витренко.  Соцпартия  Александра  Мороза,  
выступавшая  за  многовекторность  внешней  политики  Украины  год  назад,  поддержала  Ющенко  и  вошла  с  ним  в  
правительственную коалицию. Неудовлетворительные итоги деятельности новой власти могут сказаться теперь и  
на авторитете социалистов у избирателей. Владимир Литвин, получивший от Кучмы звание героя Украины за более  
чем сомнительное посредничество между сторонами конфликта в прошлом году, уклонился от попыток затащить 
себя в блок с Ющенко и Тимошенко. Литвин пытается, как и в прошлом году, предложить себя на роль третьей силы.  
С радикально-пророссийских позиций выступает, как всегда, Наталья Витренко, чья популярность растет на юге и  
востоке Украины. Число участников выборов не ограничивается этим списком. Сейчас трудно предполагать, кто из  
многочисленных  партий  и  блоков  в  результате  избирательной  кампании  сможет  прорваться  в  парламент  через  
пороговый барьер, но совершенно очевидно, что цена выборов чрезвычайно высока, так как со вступлением в силу  
политической реформы именно Верховная Рада будет назначать и смещать правительство Украины.

Ведущий: Александр Владимирович, кстати, когда я Вас представлял, я сказал: депутат Государственной Думы, 
но не сказал, от какой фракции. От фракции «Родина».

Фоменко:  Наша  фракция  называется:  «Родина»,  «Народная  воля  –  СЕПР»  –  по  названию тех  двух  партий, 
которые остались  в  блоке  «Родина»  после  того,  как  его  покинула  Партия российских  регионов,  переименовавшаяся в 
«Родину».

Ведущий: То есть Вы не с Рогозиным?
Фоменко: Я не с Рогозиным.
Ведущий: А почему произошел такой раскол?
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Фоменко: Не в последнюю очередь, кстати, в связи с Украиной. В связи с тем, что партия «Родина» заключила 
официальное соглашение о сотрудничестве с партией Мороза, одним из главных игроков Майдана.

Ведущий: Это социалистическая партия Украины?
Фоменко: Социалистическая партия Украины. И наш телефон просто обрывали наши сторонники, спрашивали: 

что это значит, какое отношение мы к этому имеем.
Затулин:  Ведь  дело  в  том,  что  Мороз,  как  известно,  поддержал  «оранжевую»  революцию  и  стал  одним  из 

участников большой «оранжевой» коалиции. Мороз и его избиратели - это избиратели центра Украины, не востока, не юга, 
как раз такая переходная психология. Мороз был бы не против развивать украино-российские отношения в том стиле, в 
каком они развивались при Кравчуке и Кучме, то есть получать выгоду от их развития. Но во всяком случае, Мороз – 
центрист во всех отношениях, и в его партии действительно есть крыло, которое выражает интерес к развитию российско-
украинских отношений. Они вообще не против, как и многие другие на Украине, получать газ по цене в три раза меньше.

Ведущий: Александр Владимирович, а почему же вам так не понравился союз с Морозом? Это же не с Ющенко, 
не с Тимошенко заключала ваша партия.

Фоменко: Дело в том, что вступление Мороза в коалицию Ющенко, собственно, и предопределило исход драки. 
Без Мороза вряд ли состоялась бы победа. Мне, человеку, который провел детство в Севастополе, считать возможным 
участвовать в каких-то коалициях с людьми, которые обеспечили победу коалиции Ющенко, было бы просто неудобно.

Ведущий:  Александр  Владимирович,  хорошо,  а  с  какими  людьми  на  политическом  фланге  Украины  вы  как 
уроженец Севастополя сегодня считали бы нужным заключать договоренности, дружить и помогать?

Фоменко: Я думаю, что и с Витренко, и с Януковичем. При том, 
что  мне,  например,  понятно,  что  действительно  оппозицией  является 
Наталья Витренко.  Она,  попросту говоря,  не входит в  тот круг  людей, 
который делал революцию или переворот, и кто ему сопротивлялся.

Когда говорят, что все события были восстанием миллионеров 
против  миллиардеров  –  ясно,  что  в  этот  клуб  Витренко  не  входит.  С 
другой  стороны,  безусловный  член  этого  клуба  Янукович  сегодня  не 
может  быть  списан  со  счетов,  во-первых,  потому  что  это  разный 
электорат, во-вторых, потому что нам не надо сейчас повторять ошибку 
годичной давности, когда официальная Россия сосредоточила все свое 
внимание исключительно на Януковиче. Я, например, считаю, что в тот 
момент,  не  во  время  Майдана,  а  за  полгода  до  него,  можно  было 
вступать  в  явные  или  неявные  соглашения  и  с  другими  игроками, 
включая ту же Тимошенко. Но за полгода они…

Затулин: Послушайте, Янукович по сути сегодня выглядит более правым в споре годичной давности. Он же весь 
этот год был в оппозиции. Плохо он себя вел, хорошо ли, активно или менее активно – в конце концов, сегодня уже не так 
важно. Я думаю, что Янукович сохранит за собой роль лидера оппозиции, как бы основной несущей конструкции. Может он 
оказаться на  высоте  ответственности  этой  своей  исторической  роли?  Это  покажут  результаты выборов,  и  то,  в  какие 
коалиции  Партия  регионов  пойдет  после  выборов.  Но  пока  очевидно,  что  Партия  регионов  лидирует  среди  других 
оппозиционных партий.

Ведущий: Константин Федорович, у нас, мне подсказали, Наталья Михайловна Витренко, о которой мы только что 
говорили, подключится сейчас к нам. Наталья Михайловна, добрый вечер.

Витренко: Добрый вечер.
Ведущий: Что Вы скажете о раскладе сегодняшних политических сил украинской оппозиции перед выборами? Что 

можно считать примиримой, что можно считать непримиримой оппозицией?
Витренко:  Прежде всего,  мне представляется очень важным, 

чтобы  все  знали  вообще,  что  такое  оппозиция  в  Украине.  В  Украине 
власть – западный вектор. Это те политические силы, которые Украину 
втягивают в НАТО, в Европейский Союз, в ВТО, при этом понимая, что 
удар по экономике страны будет колоссальный. Но они преследуют цель 
подкосить  этим  Россию.  Вытесняют  русский  язык,  пытаются 
реабилитировать  ОУН-УПА  -  те  бандеровские  структуры,  которые  на 
Нюрнбергском процессе были признаны пособниками фашистов. Вот что 
такое  власть.  Тогда  понятно,  что  из  себя  должна  представлять 
оппозиция. Оппозиция – те политические силы, которые против такого 
сценария. И если подходить к оценке расклада в начале избирательной 
кампании,  то  видно,  что  политические силы,  поддерживающие власть, 
это:  Наша  Украина,  силы  Ющенко,  блок  Юлии  Тимошенко,  потом 
Александр Мороз. Безусловно, это же направление поддерживает Кинах и в более мягкой форме Литвин. А вот наш блок, 
блок Натальи Витренко -  Народная оппозиция – та непримиримая оппозиция,  которая,  защищая волю нашего народа, 
отстаивает вхождение Украины в союз с Россией и Белоруссией, недопущение втягивания в НАТО, русский язык – второй 
государственный,  защита  канонического  православия,  то  есть  все  исторические  и  духовные  ценности,  которые 
большинство нашего народа разделяет.

Ведущий: Спасибо, Наталья Михайловна. Вот такой расклад. Как мы видим шансы этой оппозиции?
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Затулин: На сегодняшний день прогноз на старте избирательной кампании выглядит так. Первая тройка – Партия 
регионов Виктора Януковича, она лидирует примерно с 25%, есть разные подсчеты. Следующим за ним идет по разным 
социологическим прогнозам или Тимошенко, или Ющенко. Можно сказать, что оппозиция, которая с трудом свыкалась с 
ролью оппозиции, очень медленно приобретала политический характер – она стала набирать очки.

Что касается парламента, какие там возникнут после выборов коалиции, сейчас довольно сложно прогнозировать. 
Очевидно,  что  есть  другие  политические  силы.  В  сегодняшней  ситуации  больше  половины  противников  «оранжевой 
революции»  окажутся  в  будущем  парламенте.  Уже  сегодня  там  принимаются  решения,  которые,  я  бы  сказал,  не 
соответствуют  политическим  видам  президента.  А  представим  себе,  что  с  1  января  вступит  в  силу  политическая 
конституционная  реформа,  по  которой  вообще  существенные  полномочия  перейдут  от  президента  к  парламенту  – 
например, полномочие назначать премьера. И вот это приз, который разыгрывается на выборах масс.

Ведущий: Как вы считаете, вот просто интересно, Александр Владимирович. За четыре месяца мы говорим о том, 
как Вам видится ситуация итогов парламентских выборов на Украине, а потом, может быть, через какое-то время, уже после 
выборов, проверим ваш прогноз.

Фоменко:  Мне кажется, если год назад на Украине произошла революция, а не переворот, то тогда с каждым 
месяцем  должно  нарастать  разочарование.  Всякая  революция  сопровождается  избыточными  надеждами  населения, 
которые потом не оправдываются. Я думаю, что если выборы произойдут в марте, то к этому времени разочарование будет 
гораздо глубже, чем сейчас. И, разумеется, на этом фоне вопрос будет только о том, кто из оппозиционных сил сможет 
больше привлечь разочаровавшихся на свою сторону. Откуда они возьмутся, мы не знаем, но ясно, что главный вопрос 
сегодня такой: куда пойдут разочарованные сторонники «оранжевой» революции. Многим из них психологически неприятно, 
неудобно согласиться с тем, что они были неправы, и поддержать Януковича.

Ведущий: Спасибо, Александр Владимирович, что приняли участие в нашей передаче, до свидания.
Фоменко: Всего доброго.
Ведущий: А мы продолжаем разговор об Украине, о ситуации в преддверии будущих мартовских парламентских 

выборов  на  Украине.  У  нас  в  студии  новый  гость  –  депутат  Государственной  Думы Владимир  Рыжков.  Здравствуйте, 
Владимир Александрович.

Рыжков: Добрый вечер.
Ведущий:  Наверное, третья часть - и самая интересная, и самая важная – российский фактор в политической 

жизни Украины. В этой части нашей передаче мы будем разговаривать с лидером украинской оппозиции, с лидером Партии 
регионов Украины Виктором Федоровичем Януковичем. А пока посмотрим сюжет, подготовленный нашими журналисты, 
который как раз и касается российского фактора в украинской политике.

Сюжет.  Кризис оранжевых и провальные результаты их правления вновь вернули в эпицентр политической  
борьбы на Украине лозунг дружбы с Россией. Попытку разыграть российскую карту пытались предпринять и сами  
лидеры оранжевой революции. Однако, заручиться серьезным доверием России они, судя по всему, не могут. Прежде  
всего потому, что генеральный курс новой украинской власти, то есть переориентация на запад и вступления в НАТО,  
не претерпел изменений. В этих условиях визиты Владимира Путина и Михаила Фрадкова на Украину, на которые в  
октябре-ноябре надеялись Ющенко и его новый премьер Ехануров, не состоялись. Цены за поставку газа в страну не  
урегулированы, и Украине продолжает угрожать топливный кризис в разгар зимней избирательной кампании. Понимая  
это,  активизировались  другие  политические  силы,  доказывая  избирателям  свои  возможности  и  преимущества  в  
налаживании отношений с Россией. Социал-демократическая партия Виктора Медведчука и Леонида Кравчука добилась  
права на проведение всеукраинского референдума по вопросу о вступлении в НАТО. Спикер Верховной Рады Владимир  
Литвин пытается демонстрировать конструктивный стиль в  межпарламентском взаимодействии с Россией. Еще  
полгода  назад  Соцпартия  Александра  Мороза,  участник  «оранжевого»  правительства,  подписала  соглашение  о  
сотрудничестве с  Дмитрием Рогозиным,  что вызвало оживленные толки  в  Киеве и  Москве.  Лакмусовой бумажкой,  
позволяющей в сегодняшней ситуации отделить мнимых друзей России от настоящих, является отношение к триаде  
требований: федерализация и демократизация Украины, придание русскому языку статуса государственного, отказ от 
вмешательства в дела Православной церкви и происков против ее единства с Москвой. Очевидно, что этим российским  
интересам больше соответствуют политические платформы Партии регионов Виктора Януковича, Прогрессивно-
социалистической  партии  Натальи  Витренко,  Компартии  Петра Симоненко,  и  возможно,  Социал-демократической  
партии Украины. При этом следует отметить, что их предвыборные шансы существенно отличаются, а очевидной 
проблемой  являются  взаимные  претензии  их  лидеров  и  
руководителей.  Между  тем,  прогнозируя  состав  будущего  
парламента,  в  котором  окажутся  фракции  разных  партий,  можно 
говорить  о  неизбежности  коалиционных  соглашений.  Будут  ли  
пророссийские  лозунги  жертвой  или  основой  для  таких  коалиций  – 
вопрос, ответ на который будет получен только после выборов.

Ведущий: Как вы оцениваете поведение России по отношению 
к Украине за минувший год?

Рыжков:  Я  вообще не  разделяю тех  панических настроений, 
которые очень часто проявляются в России, что ах, шеф, все пропало, 
гипс снимают, клиент уезжает, Украина пропала - я не разделяю. Украину 
никто не ждет ни в НАТО, ни в Евросоюзе. Украина не вышла из СНГ. 
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Украина  частично  отступила  от  прежних  договоренностей  по  единому  экономическому  пространству,  но  все-таки  не 
разорвала окончательно. Больше того, я не разделяю мнения, что демократия на Украине – плохо для России. Я считаю, 
что напротив, сегодня демократия работает на нас, работает на наши отношения. Почему? Потому что все политические 
силы на Украине сегодня имеют возможность отстаивать свою точку зрения и участвовать в выборах. И мы должны этим 
пользоваться. Мы должны работать со всеми политическими силами на Украине, как более пророссийскими, так и менее, 
для того, чтобы отстаивать свою точку зрения.

Ведущий:  Константин  Федорович,  а  как  Вы  считаете?  До  этого  господин  Фоменко,  представитель  фракции 
«Народной воли», говорил о том, что Ющенко сделал огромный дрейф в сторону Запада и политолог Ципко тоже об этом 
говорил. Но вот видите, Владимир Александрович с ними не согласен.

Затулин:  Давайте разберемся,  с чем мы спорим. Например, по-моему, никто, ни Ципко,  ни Фоменко, ни я не 
спорят  с  тезисом,  что  мы  не  проиграли  Украину,  как  было  сказано.  Вообще  Украину  трудно  проиграть,  она  нам  не 
принадлежит. Безусловно, приход Ющенко не был нашей победой. С этим тоже кто-то спорит, может быть? По-моему, нет.

Ведущий: А приход Януковича был бы праздником.
Затулин:  Приход Януковича  просто означал бы,  что  нам пришлось  бы иметь дело с  Украиной,  точно так  же 

бороться  за  свои  интересы,  но  в  совершенно  другом  климате  и  других  обстоятельствах.  Демократия,  я  совершенно 
согласен с Владимиром Александровичем, предоставляет России шанс.  Демократия на Украине, в Казахстане,  вообще 
повсюду – она представляет большие шансы, чем какой-то тоталитарный режим, который действует исключительно исходя 
из  своих  внутренних  обстоятельств,  и  который не  способен  признать  чужой  интерес.  Другое  дело,  что  я  отказываюсь 
узнавать в портрете демократии на Украине «оранжевую» революцию.

Рыжков: Я совершенно согласен с Константином Федоровичем, что была наделана масса глупостей и ошибок, и 
не  только  в  риторике,  и  не  только  в  преследовании оппонентов,  но  и  в  экономической  политике.  Все,  что  мы сейчас 
обсуждаем, говорит в пользу украинской системы, плюс на мой взгляд, позитивная вещь – трехпроцентный барьер, потому 
что  партии  второго  ряда,  или  второго  эшелона  тоже,  видимо,  получат  представительство  в  Верховной  Раде  весной 
будущего года.  Как раз более сбалансированная политическая система,  более открытая и привела к  корректировке.  И 
кстати, украинское общество только выигрывает…

Затулин:  Вы знаете,  у  меня такое впечатление,  что мы с вами сейчас беседуем не о российском факторе в 
украинской политике, но Вы все время, может быть, подсознательно, стремитесь сравнить Украину с Россией.

Рыжков:  Я  это  делаю  не  только  подсознательно,  но  совершенно  открыто,  сознательно,  потому  что  мне 
представляется, что это их конкурентное преимущество.

Затулин:  Послушайте,  сейчас  вопрос  не  так  стоит.  Вопрос  стоит  о  том,  как  мы,  Россия,  демократичная  или 
недемократичная,  хорошая  или  плохая,  может  реализовать  свой  национальный  интерес.  Как  она  может  сделать  это 
аккуратно,  без  скандалов,  но реализовать свой национальный интерес в ходе избирательной кампании,  которая будет 
проходить в демократическом государстве Украина.

Рыжков: Мне кажется, что сам подход, который предлагает Константин Федорович, абсолютно правильный. Дело 
в том, что есть внутриукраинская повестка выборов. Но должна быть двухсторонняя повестка дня, которая между Украиной 
и Россией.

На  первое  место  я  бы  поставил  международные  геополитические  вопросы.  Это  вопрос  с  Севастополем,  он 
ключевой. А также вопрос о блоковой принадлежности Украины, который нас не может не волновать, НАТО – не НАТО. 
Вопрос ориентации Украины: ЕС или единое экономическое пространство. Давайте с этой повесткой пойдем и к Януковичу, 
и к Ющенко, и к Тимошенко, и к Морозу. Скажем им: дорогие друзья, вот у России список из семи вопросов к каждому из вас. 
Это  наши  двусторонние  озабоченности.  Мы  хотели  бы,  чтобы во  время  вашей  избирательной  кампании  учитывались 
интересы России, потому что Россия – ваш крупнейший сосед, ваш крупнейший торгово-экономический партнер, Россия – 
ваш исторический брат и так далее. Я же только за это.

Ведущий:  Владимир  Александрович,  у  меня  есть  возможность  непосредственно  задать  эти  вопросы  лидеру 
Партии регионов. С нами, в Киеве с помощью телемоста подключился Виктор Федорович Янукович. Добрый вечер, Виктор 
Федорович.

Янукович: Добрый вечер, уважаемые телезрители.
Ведущий: Виктор Федорович, есть ли в программе Вашей партии, идущей к выборам, те вопросы, которые Россия 

для себя считает жизненно важными, и как Вы на них отвечаете?
Янукович:  В  программе  Партии  регионов  записано  так:  два 

языка,  единый  народ.  Это  один  из  программных  вопросов,  который 
записан практически со дня рождения партии. Партия была основана в 
1997 году. Многие программные положения не изменились.

Добавилась,  допустим,  новая  терминология  или  новшество  - 
создание  единого  экономического  пространства.  И  такие  вопросы  как 
НАТО,  вопрос  статуса  русского  языка  –  их  нужно  выносить  на 
общенародный  референдум,  проводить  его  и  принимать  решения  в 
зависимости от того, как проголосует народ. Мы не хотим, чтобы Украина 
пошла  по  пути  противостояния  с  соседними  государствами.  С  таким 
государством,  как  Россия.  И  то,  что  было  сделано  в  этом  году  во 
взаимоотношениях Украины и России, мы считаем,  принесло вред. Не 
только  Украине,  но,  конечно  же,  и  России,  нашим  стратегическим 
партнерам, и такая политика не может так же быть в интересах украинского народа. Мы об этом неоднократно говорили.
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Ведущий:  Спасибо, Виктор Федорович, что Вы приняли участие в нашей передаче. Это уже не в первый раз. 
Надеемся, что Вы еще будете нашим гостем.

Янукович: До свидания, всего доброго, уважаемые телезрители.
Ведущий: Как видите, там есть и русско-украинское двуязычие, и отношение к НАТО. Это устраивает в Партии 

регионов?
Рыжков: Я бы задал еще несколько вопросов. Например, мне бы хотелось уточнить позицию Партии регионов по 

Севастополю. Мне бы хотелось уточнить, по какой цене Партия регионов (если она получит больше половины мест в Раде 
и  сформирует  свое  правительство,  Виктор  Федорович  вновь  станет  премьер-министром  Украины)  готова  покупать 
российский газ? То есть на этих двух примерах я просто показываю, что на самом деле диалог нужно вести постоянно. И 
один из уроков Майдана для России – не для них, а для России – что работать надо со всеми ведущими политическими 
силами Украины.

Ведущий: То есть нельзя ставить на одну партию, на одну политическую силу.
Рыжков: Конечно, нельзя. А тем более, когда очевидно, что никто не победит абсолютно, когда очевидно, что там 

будет коалиция.
Затулин: Нет, это не очевидно.
Ведущий: Константин Федорович, Вы считаете, что нужно ставить на все политические силы Украины?
Затулин: Нет, я не хочу сказать, что для всех было очевидно. Мне, например, было очевидно. Но власти нашей не 

было. Она считала, что Кучма будет видеть свои интересы в том, чтобы была преемственность власти. А Кучма, вообще 
говоря,  руководствовался  вообще  какими-то  странными  иллюзиями  и  утопиями  о  том,  что  он  останется.  Хотя  это 
невозможно никоим образом объяснить, как могло бы произойти. У него были грезы, в которых он утонул. Ну что, сегодня 
Кучма что-то выиграл? Он сегодня по сути на пять минут от преследований, уголовных обвинений и так далее. Никто этого 
не скрывает. И мало того, я прекрасно знаю о том, что у него никаких отношений с Януковичем нет. Они просто взаимно 
друг друга не приемлют.

Ведущий: Мы все время возвращаемся в прошлое. А сегодня?
Затулин: Да, это прошлое.
Ведущий: Константин Федорович, сегодня надо работать с партией Ющенко, с блоком Тимошенко, а не только с 

Партией регионов и с Витренко, или нет?
Затулин:  Вообще  я  хочу  заметить,  что  если  вы  обратите 

внимание, то власть наша старается на сегодняшний день поддерживать 
контакты  со  всеми.  Тимошенко,  которую  все  это  время  считали 
подследственной,  после того как  она перестала быть премьером – во 
всяком случае, санкция на ее арест была аннулирована. Она побывала 
здесь. И она здесь, кстати, (это не такой уж секрет) вела переговоры о ее 
поддержке.  Я  обращаю  внимание  на  то,  что  здесь  не  переводятся 
эмиссары Виктора Андреевича Ющенко. Сюда приезжает с интервалом 
раз  в  неделю,  раз  в  две недели Олег  Рыбачук,  фактически глава  его 
секретариата,  и  ведет  разговоры  опять  о  том  же.  А  вот  серьезную 
поддержку надо оказывать тем, кому ты имеешь основание доверять. Я 
утверждаю,  что  на  сегодняшний  день  ни  Ющенко,  ни  Тимошенко 
оснований доверять у нас нет. Поэтому принципиальность политики при 
должна сохраняться.

И наконец, последнее. Совсем не обязательно, чтобы, скажем, «Единая Россия» представляла из себя странное 
зрелище,  когда  она  одновременно  и  с  Януковичем на  съезде  встречается,  и  Тимошенко  на  этот  съезд  пригласила,  и 
Ющенко,  и  все  они  выступают  на  съезде  «Единой  России».  Есть  другие  политические  силы  в  России,  пусть  они 
поддерживают контакты. Но при этом я бы очень хотел, чтобы они исходили из общенационального интереса, чтобы они не 
разыгрывали в украинских делах внутрипартийную конкуренцию в России.

Рыжков: Я еще раз подчеркну. И Администрация Президента, и МИД, и отраслевые министерства, и обе палаты 
парламента, и парламентские комитеты, и партии всех оттенков должны работать в Украине, при этом, разумеется, проводя 
единую повестку дня, которую, кстати говоря, мне кажется, мы в нашей программе наметили. То же самое я могу сказать и 
для украинских демократов, либералов и так далее: есть просто красная линия, за которую если они зайдут, то им откажут в 
поддержке не только российские патриоты, центристы партии власти, но и российские демократы. И у Украины, и у России 
есть свои национальные интересы, и мы должны всегда об этом помнить.

Ведущий:  Эта красная линия и называется национальными интересами России. Я думаю, что, как правильно 
сказал Владимир Александрович, мы, наверное, повестку дня в этой передаче хотя бы какую-то наметили. Передача об 
Украине далеко не последняя. И тем более перед выборами. Может быть, Константин Федорович, мы к этой теме ближе к 
выборам еще вернемся.

Затулин: Будем стараться.
Ведущий: Поспорить с нами вы сможете на сайте материк.ру. А встретимся в программе «Материк» мы с вами, 

как всегда, через две недели. Спасибо и до свидания.
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Стенограмма ток-шоу Владимира Сольвьева "К барьеру!"Стенограмма ток-шоу Владимира Сольвьева "К барьеру!"
15 декабря 2005 года, на телеканале НТВ в передаче Владимира Соловьева "К барьеру!" состоялась теледуэль  

между депутатом Государственной думы России, директором Института стран СНГ Константином Затулиным и  
депутатом Госдумы Александром Лебедевым. Участники телепередачи обсудили современное состояние российско-
украинских отношений, газовый кризис между Россией и Украиной, проблемы русского языка на Украине, а также начало 
избирательной кампании в Верховную Раду. 

Мы предлагаем Вам посмотреть весь ход интереснейшей полемики-спора, в ходе, которого, как известно,  
рождается истина. Вы также сможете увидеть в конце передачи итоги голосования: чья позиция по политике России в  
отношении Украины находит большее понимание и одобрение со стороны народа нашей страны.

НТВ 15 декабря 2005

Диктор: Россия и Украина продолжает обмениваться громкими заявлениями по газовой проблеме. Где кончается 
экономика и начинается политика, понять все труднее. 

Добрый вечер! В эфире ток-шоу Владимира Соловьева «К барьеру!»
Затулин: Я вызываю банкира Александра Лебедева, который мешает депутату Александру Лебедеву и другим 

депутатам Государственной Думы занять осмысленную пророссийскую позицию в делах с Украиной.
Лебедев: Я  принял  вызов  коллеги  Затулина,  естественно,  как  депутат  Госдумы.  Его  намек  на  то,  что  мое 

банкирское прошлое мне вредит, я так прокомментирую: скорее наоборот, оно помогает мне разбираться в сложностях 
экономических отношений между Украиной и Россией, и меня нельзя купить ни игорными деньгами, ни газовыми.

Диктор: На площадку вызывается Константин Затулин.
На площадку вызывается Александр Лебедев.
Господа, Владимир Соловьев.

Соловьев: Господа,  Вы  готовы  к  дуэли?  Прошу  сходиться. 
Позвольте представить наших судей.  Документалист  Виталий Манский, 
историк  Наталья  Басовская,  писатель  Полина  Дашкова  и  бизнесмен 
Виталий  Фридлянд.  У  них,  конечно,  есть  свой  взгляд на  обсуждаемую 
сегодня проблему.  Но их  задача:  объективно и беспристрастно судить 
Ваш поединок. Как Вам известно, на протяжении всей нашей дуэли за Вас 
будут голосовать наши уважаемые телезрители. И кого они предпочтут – 
мы узнаем в самом конце программы.

Схватка первая.

Соловьев: Александр, Вам бросили вызов, Вам право первого вопроса.
Лебедев: Сначала маленький комментарий. Константин меня не 

первый раз подозревает в том, что я путаю государственную шерсть с 
собственной и использую статус депутата для того, чтобы как-то помочь 
своим бизнес-интересам. Я так отвечу. Во-первых, все, что я сделал на 
Украине  за  последние  два  года,  находясь  в  Госдуме:  построил  храм, 
самый большой, который есть в Крыму. И начал восстанавливать театр-
музей Чехова. 

Научная  и  политическая деятельность  господина  Затулина  во 
многом строится вокруг института, а институт, по-моему, финансируется 
московской мэрией.  Соответственно,  он в  большей степени подвержен 
какому-то влиянию. Например, на той же Украине. Вы ведь любите ездить 
куда-нибудь  в  Донецк.  Вы,  насколько  я  знаю,  все-таки  защищаете 
интересы какой-то политической группы. Вот такой вопрос.

Затулин: То  есть  вопросов  несколько:  из  каких  средств 
финансируется институт, который я возглавляю; зачем я езжу в Донецк, и не дай Бог, не получаю ли я там от донецких…

Соловьев: …пособия?
Затулин: Да, пособия. Что касается меня, то мне вполне хватает депутатского жалования. Во всяком случае, на 

костюм я себе уже заработал.
Лебедев: У нас пока нет дресс-кода.
Затулин: Александр  Евгеньевич  обижается,  а  на  самом  деле  я  всегда  сомневался  в  тех  банкирах,  которые 

прикидываются депутатами, и в тех депутатах, которые прикидываются плейбоями. Что касается Института, я это опускаю. 
Институт существует с 96-го года. Да, в том числе благодаря договорам с правительством Москвы, и в этом нет никакого 
секрета. Я не владелец ни заводов, ни газет, ни пароходов. К сожалению, у меня нет возможности построить на честно 
заработанные деньги храм.  Но, как мне кажется, вопрос, наверное, всерьез интересующий наших телезрителей –какие 
позиции мы занимаем. Вот я утверждаю, что моя позиция не донецкая, не украинская, а моя позиция на протяжении многих 
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лет (это широко известно) - позиция русского патриота, который настаивает на том, чтобы в делах с Украиной была ясность. 
За эту мою позицию Леонид Данилович Кучма наградил меня в 96-м году персоной нон-грата на посещение Республики 
Крым. А моего уважаемого оппонента попозже, в 2004-м году орденом. Я думаю, что России нужно прежде всего твердо 
знать, в чем состоят ее интересы, поощрять своих друзей и наказывать своих врагов. Это правило и в жизни, и в политике 
общеупотребительно. 

Лебедев: А мне кажется, что надо просто избегать кризисов. Мне кажется, что там, где Константин Федорович – 
там обязательно кризис. Тузла или Грузия, Абхазия или Украина. Хорошо. Кто против того, чтобы перейти на мировые цены 
на газ? Да все за. Я пять лет назад говорил, что это надо сделать. Поэтому непонятно, почему сегодня только мы об этом 
говорим. А что, пять лет назад нельзя было перейти на мировые цены – взять и сделать переходный период, с тем чтобы 
наши собратья в соседней стране не пострадали? Поэтому я против того, чтобы выкапывать топор войны, одеваться в 
одежду ирокеза, с тотемами выходить. Зачем так делать? Ведь все, что останется в душах у людей на Украине после того, 
как мы так громко и грозно кричим на каждом углу про газовую войну, это помните, как в том анекдоте: осадочек остался. 
Надо нам это? По-моему, нет.

Затулин: Насчет того, что утверждал пять лет назад Александр 
Евгеньевич  –  здесь  ему  виднее.  Полгода  назад  он  говорил,  что  вся 
надежда у нас на Виктора Ющенко. Он не только это говорил приватно, 
он публиковал статьи.

Лебедев: Не  надо  передергивать,  Константин,  не  надо 
передергивать.

Затулин: Минуточку. Ваша статья называется, может быть, не 
Вы ее писали.

Соловьев: Статья двести девятнадцатая, от пяти до восьми лет 
с конфискацией.

Лебедев: Это моя статья. Я и сейчас считаю, что…
Затулин: Александр  Евгеньевич  не  помнит,  что  он  пишет, 

потому, что судя по всему, не всегда сам пишет. Заголовок статьи звучал 
так: «Правильная Русь – надежда на Виктора Ющенко». Ни вопросительного, ни какого-либо другого знака.

Лебедев: Если речь идет о политической системе Украины, я и сейчас считаю, что она развивается в правильном 
направлении.

Затулин: Вот  я  Вам хочу  сказать.  Я  прекрасно  понимаю,  что  Александр  Евгеньевич  хочет  дружить  с  любой 
властью. Это искренняя, чистая любовь, но к любой власти на Украине. Просто потому что там есть интересы. И вот в 
процессе любви к этой власти он навязывает свою любовь всем остальным. А любил бы интимно. 

Соловьев: Меня пугает Ваша идея любить интимно Ющенко.
Затулин: Вы заговорили про газовые долги. Я хотел бы объяснить простую вещь. Сегодня, после того, как наш 

Президент уже высказался, даже глухой слышит, даже Александр Евгеньевич знает, что мы хотим повышать цены на газ. 
Но до этого, уж не знаю, как он, а его коллега по «Нашему дому - Россия» Виктор Степанович Черномырдин везде и всюду, 
и до сих пор,  кстати, несмотря на волю Президента,  периодически везде говорит о том, что цены лучше бы оставить 
прежними. Что надо как-то поосторожнее. Я утверждаю, что он говорит одно, а я говорил совершенно другое. 50 долларов 
сейчас цена на тысячу кубометров газа, поставляемого Украине, в три раза ниже среднеевропейской цены – это просто 
повод для откатов. И для маленького бизнеса всех, кто к этой трубе имеет отношение. Но если вы делаете этот бизнес, то в  
этом случае, пожалуйста, не путайте бизнес с политикой.

Соловьев: То есть вы обвиняете Лебедева в том, что ему откатывают?
Лебедев: Ну конечно, конечно.
Затулин: Я говорю о том, что, во всяком случае, есть целый ряд людей…
Соловьев: Хуже: откатывают, а ему не дают.
Затулин: Я не влезаю в счета господина Лебедева, это его дело. «Форбс», по-моему, считает, что у Вас капитал, 

по-моему, свыше миллиарда, что-то в этом роде. Вы, видимо, унаследовали его от бабушки в 91-м году. 
Лебедев: А других вариантов нет, что я их мог заработать?
Затулин: Да, заработали миллиард.
Соловьев: Нет, заработать миллиард – нет. 
Затулин: Кто еще заработал миллиард за десять лет?
Соловьев: Есть такой человек, он сейчас шьет варежки.
Затулин: Я Вам просто хочу сказать, что тот человек, который шьет варежки, насколько я знаю, зарабатывал на 

каких-то других вещах. Александр Евгеньевич зарабатывал на газовых сделках с Украиной. Сегодня он говорит о том, что 
надо было пять лет назад повышать цену. Что же Вам мешало? 

Лебедев: А Вам, Константин Федорович, что мешало?
Затулин: Я не занимался газовыми делами. Я не был банкиром. Тогда, пять лет назад, я не был ни депутатом, ни 

государственным чиновником.
Соловьев: Можно все-таки понять простой ответ  на простой и ясный вопрос:  31 декабря,  12 часов ночи.  Газ 

превращается в тыковку и распирает газопровод. И что мы дальше делаем? К чему Вы ведете? Понятно, Лебедев во всем 
виноват, 5 лет назад сказал так или не так. Нам что сейчас делать?

Затулин: Во множественном числе: Лебедевы. Как имя нарицательное.
Соловьев: О как!
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Затулин: О как!
Соловьев: Балет «Лебединое озеро» не при чем? Как имя нарицательное?
Затулин: Под него развалился Советский Союз. Конечно, при чем.
Соловьев: Понятно. И часовенку, как говорит Касьянов, тоже он. 
Лебедев: Мне все-таки кажется, что коллега Затулин в политике похож на того самого крестьянина, у которого 

умирает  корова,  а  к  нему приходит  святой  Власий,  покровитель  скотоводов,  и  говорит:  «Слушай,  выполню одно  твое 
желание». Он говорит: «Да, да, вот выполни, пожалуйста. В следующий раз, когда у меня корова будет умирать, чтобы у 
соседа умерло две». Вот если мы таким образом будем решать обычные проблемы…

Затулин: Я утверждаю, что Вы не эксперт по коровам. 
Лебедев: … по цене, по газу. Договориться обо всем можно. И что сказал Президент. Мне кажется, что всякие 

истерики вокруг и газовые войны ведут к тому, что, хотим мы или не нет, но мы влияем на политическую жизнь на Украине 
накануне выборов. Причем влияем, не совсем точно понимая, как. Совершенно понятно, все-таки на Украине простые люди, 
тарифы для них вырастут, несмотря на то, что Президент объяснил – добыча собственного газа - 18 млрд - достаточно, 
чтобы не поднимать цены для граждан, а только для промышленных предприятий. Тем не менее, все, что у них останется: 
братская Россия с ними поступила вот так.  За кого они проголосуют? Мне кажется,  в данном случае за Ющенко.  Мне 
кажется, что мы второй раз наступаем на те же грабли. Мы сами сделали Ющенко.

Затулин: Нет, не мы. Это Вы сделали.
Лебедев: И гневные филиппики Константина Федоровича и многочисленные его выступления на эту тему – они и 

привели к тому, что произошел Майдан, а потом Ющенко. 
Затулин: Бедный украинский потребитель! Я всегда подозревал, что Вы не интересуетесь розничными ценами. 

Розничные цены на газ в Украине ниже, чем розничные цены на газ в России. 
Соловьев: Конечно. А что Вас удивляет?
Затулин: При том, что Россия этот газ производит.
Соловьев: Константин Федорович, а что Вас удивляет? Это же помните, классический анекдот. Когда Ротшильд 

подъезжает к своему особняку, и дворецкий запускает, Ротшильд дает ему доллар. Тот говорит: «Ха! Ваш сын дает мне 
десять долларов». «Конечно, у него же папа миллиардер!» Так вот, у Украины есть богатый папа: мы. Мы их спонсируем. 
Чего им для своих граждан не жить хорошо?

Затулин: Я Вам хочу сказать вот что. По расчетам нашего института, каждый год каждая российская семья дарит 
каждой семье на Украине цветной телевизор за счет таких цен на газ. Сто долларов. 

Соловьев: А можно познакомиться со счастливцами? 
Лебедев: Но кстати, русским людям всегда было свойственно великодушие.
Соловьев: Обычно людей об этом сначала спрашивали.
Затулин: Но они дарят, как бы не зная о том, что дарят. В этом проблема. Причем украинских семей-то в три раза 

меньше. Значит, дарит каждая наша семья один, а получает каждая украинская семья три. Это специально для Александра 
Евгеньевича говорю: если бы доходы и расходы на Украине, как и в России, как и цветные телевизоры, делились поровну. 
Но то, что они делятся не поровну, мой коллега знает.

Лебедев: Константин Федорович противоречит Президенту…
Затулин: Ой, какой ужас, какой ужас!
Лебедев: … который сказал, что добычи газа на Украине достаточно для того, чтобы…
Затулин: Я Вас очень прошу, только не говорите так громко, потому что мне может быть очень плохо.
Теперь что хочу сказать по поводу самой проблемы. Может ли наш газ продаваться Украине или кому-то другому 

по цене ниже, чем рыночная. Я уверен, что может и у нас есть пример. Белоруссии мы и в будущем году будем продавать 
газ по цене 47 долларов за 1000 кубов. Почему мы это делаем?

Соловьев: Потому что мы любим белорусские семьи и хотим им дарить по два телевизора? 
Затулин: Совершенно верно. Потому что нам есть за что любить белорусские семьи и белорусское государство. 

Оно не вступает в НАТО. Оно не стремится создавать всяких истеричных альянсов вместе с Молдовой, Грузией и еще не 
знаю кем. Оно сегодня не вытравляет русский язык с экранов своих телевизоров. Знаете, вот этот разговор, который сейчас 
ведет уважаемый политик Александр Евгеньевич, что «ой-ой-ой, как неудобно, что мы газ используем как политическое 
орудие». Послушайте, если судьбу газа решают президенты, ведущие политики наших стран – как можно газовую трубу 
выдавить из политики?

Лебедев: А мне кажется, поджигателям войны вообще в политике не место. Прежде чем разжигать войну вокруг 
газового факела, нам надо крепко-крепко подумать, зачем мы это делаем. 

Что касается русских школ и русского языка на Украине – наша задача, кстати говоря, поддерживать их, чем мы и 
занимаемся.

Затулин: В цифрах только, если можно.
Лебедев: Второе.  Насчет  вступления  в  альянсы.  Я  вообще  такой  темы  не  вижу.  Просто  хочется  кому-то 

изобретать  какие-то  политические  бутафорские  комбинации,  которые  разваливаются  буквально  через  год.  Поэтому 
устраивать истерику по этому поводу не нужно.

Соловьев: А какую истерику? Кто устраивает истерику? Константин Федорович говорит: «Деньги – на бочку!». 
Лебедев: Ну, Константин Федорович известен тем, что беспрерывно вносит в Государственную Думу различного 

рода прокламации, декламации…
Затулин: Нет-нет. Я не замечен ни в каких прокламациях. Я не являюсь террористом, бомбистом, анархистом и 

так далее. Я, может, и ваххабит? На самом деле я вносил заявления…
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Лебедев: На самом доле определенная доля политического экстремизма есть у  Константина Федоровича и у 
института есть. Кстати, он так и не ответил на мой первый вопрос. Так вот, институт живет только на деньги московского 
правительства, или есть другие заказчики? Какие-нибудь украинские заказчики?

Затулин: Они мне достались, как и Ваши миллиарды, от бабушки. От той же самой. 
Соловьев: От бабушки – как это трогательно! 
Затулин: Это трогательно, когда Лебедев интересуется происхождением тех сотен рублей или там полутора-двух 

тысяч, которые я плачу своим сотрудникам. Вам денег не хватает, Александр Евгеньевич?
Лебедев: Я пытаюсь понять: Вы зависимы от заказчика, или нет? Кто финансирует?
Соловьев: Институт, независимый от заказчика – вы меня пугаете!
Затулин: Вы сейчас замечательно говорили о том, что, оказывается, пять лет назад надо было что-то делать. 

Первое  полугодие  вы  конкретно  вставляли  палки  в  колеса  любым  тем  заявлениям,  а  не  прокламациям,  которые  я 
предлагал Государственной Думе. Не в связи с газом, а в связи с тем, что любимый Ющенко уволил 20 тысяч человек на 
Восточной и Южной Украине. 

Лебедев: Я думаю, у нас в стране надо уволить не двадцать…
Затулин: Двадцать тысяч учителей, директоров школ…
Лебедев: А мне кажется, бюрократов.
Затулин: … врачей, поинтересуйтесь. Тех, которых он считал участниками фальсификации выборов.
Лебедев: Я интересовался. 
Затулин: То, что сегодня Ваш друг Ющенко, с которым Вы так трогательно в первом полугодии этого года – не 

сейчас, а в первом полугодии, - так трогательно пытались наладить отношения, - сегодня борется за второе, за третье 
место накануне парламентских выборов. А все потому, что люди на Украине не идиоты. И понимают, что та самая власть, 
которая обещала демократию, пришла и стала давить оппозицию. И единственный лозунг у нее в отношении оппозиции - 
«Почему они не сидят?» Вот только что была годовщина Майдана, я там был. Это Ваши друзья.

Лебедев: Я думаю, что украинцы сами разберутся, какие политики им нужны. Я на самом деле ни в каком лагере 
там не состою и никому не служу. В равной степени можно насчитать штук десять публикаций, где я сильно критикую 
Ющенко  и  «оранжевую»  власть.  Однако  подчеркну,  я  не  исключаю,  что  так  называемые  чистки,  которые  Константин 
Федорович  со  сталинскими  репрессиями  любит  сравнивать  в  заявлениях,  которые  он  пытается  провести  через 
Государственную Думу, возможно, это была борьба с коррумпированной демократией. Очень даже может быть.

Соловьев: Я согласен. Точно. Нет никого коррумпированнее учителей. Учителя и врачи, прямо по глазам вижу: 
такие коррумпированные! Главное – врачи. 

Затулин: Главный режиссер театра имени Леси Украинки – самый коррумпированный. 
Соловьев: Коррупционер, ну!
Затулин: Его уволили за то, что он политический сподвижник Януковича.
Лебедев: Я его защищал публично. Что касается учителей и врачей. Вы просто представьте: вот Вы можете себе 

в России представить, чтобы увольняли учителей и врачей при их-то зарплатках в сто долларов? И что мы тогда будем 
делать? Да это самый настоящий миф. Выдумка, Константин Федорович. Как и выдумка о гонениях на русские школы. Есть 
проблемы. Но у нас сегодня на Украине 1300, по-моему, русских школ. Кстати, в России всего 12, которые преподают на 
украинском языке. Но проблему надо нам решать, а не скандалить по этому поводу. 

Затулин: Почему мы в России должны платить за какое угодно – за русское или за украинское образование на 
Украине? 

Лебедев: Потому что это соответствует нашей политике.
Соловьев: Короткий вопрос. Газ продавать по цене мировой, потому что та власть, которая там находится, для 

нас ничего хорошего не сделала – с какой радости мы должны им дарить газ?
Затулин: Совершенно верно.
Лебедев: А при чем тут власть? Почему люди-то должны там страдать, если у них власть не та, нам не нравится?
Соловьев: Понял. А власть – она с неба свалилась? Или люди ее выбрали?
Вы что предлагаете с газом? Поднимать цены до мирового уровня?
Лебедев: То же, что и предлагал все пять лет. Конечно, надо переходить на рыночные цены, но и делать это по-

человечески.
Соловьев: По-человечески – это как? 
Лебедев:  Во-первых,  нам  все  равно  придется  разговаривать  по  Черноморскому  флоту,  по  трубопроводам, 

которые проходят через территорию Украины. Мы будем или не будем участвовать как собственники в газотранспортных 
консорциумах и по целому комплексу иных вопросов, в том числе и по культурному наследию. Это у нас общее. 

Мне, например, представляется, что эти переговоры, во-первых, надо вести не публичным образом, без оказания 
политического давления и влияния на любые процессы. Зачем? Этот шум убрать весь, средства массовой информации. 
Тогда переговоры можно завершить достаточно быстро. Нам придется их вести, нравятся они нам или нет.

Затулин: Я  Вам  докладываю,  Александр  Евгеньевич.  Только  что  прошел  26-й  раунд  наших  переговоров  по 
разграничению границы в  Керченском проливе  с  Украиной.  Никакой  шумихи по  этому  поводу  нет,  но  мы 26-й  раз  не 
договорились. Вы хотите и по газу так вести переговоры дальше?

Лебедев: Нет,  я бы предложил всех переговорщиков просто заменить, как Ющенко сделал с бюрократами на 
Украине. Это были не те люди.

Соловьев: Ну и к чему это приведет? К тому, что переговоры будут еще дольше, а газ так и будет поступать по 
смешной цене.
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Перерыв. 

Басовская: Впечатление, конечно, что позиции сторон выявлены плохо.
Манский: Да. Вообще говоря, заявили о судьбах газа, а обсуждали костюмы…
Басовская: … деньги в карманах друг у друга.
Манский: Деньги  в  карманах,  да.  В  конце  концов,  сообразили,  что  обсуждается  скорее  всего  гуманитарная 

проблема, но с каким-то очень сильно политическим уклоном, малопонятным, я думаю, по крайней мере мне, и боюсь, что и 
телезрителям.

Басовская: Хотя я и ощущаю, понимаю, что в глобальном смысле их позиции различны, есть более окрашенные 
постсоветскими представлениями, есть радикально отошедшие от этого, но в этом раунде, на мой взгляд, ничья, несмотря 
на разность идеологий. 

Манский: Пожалуй, я с Вами соглашусь. 
Фридлянд: Поединок носил достаточно демагогический характер совершенно не по теме. Только в самом конце 

Александр Евгеньевич пытался провести какой-то экономический анализ и политическую подоплеку кризиса властных двух 
структур: российской и украинской, и отделить его от взаимоотношений между украинским и российским народом. А вот у 
Константина Федоровича более эмоционально, это даже напоминало знаменитую сцену с Мордюковой, когда: «если что – 
газ отключим». А так я бы не отдавал никому предпочтения, потому что не по теме обсуждение.

Дашкова: Вы знаете, у меня странное ощущение. Видимо, назрел момент очень личный: выяснить между собой 
отношения. И получается такой странный междусобойчик. Константин Федорович, на мой взгляд, был спокойнее. То есть 
его внутренняя позиция мне кажется более цельной. У него было меньше «Я», было больше каких-то общих вещей. 

Фридлянд: Но с другой стороны, выпады про бизнес-интересы – это же некорректно. 
Дашкова: Это да. Но с другой стороны, Александр Евгеньевич говорил больше «Я». Он говорил о себе, любимом. 

А это всегда проигрыш. 
Фридлянд: Я за ничью.
Дашкова: Наверное, я тоже склоняюсь за ничью.

Диктор:  В нашей дуэли победителя определяют телезрители. Звоните по указанным телефонам и присылайте 
sms-сообщения. Голосуйте за того из участников, чью позицию поддерживаете.

Затулин  Константин  Федорович.  Родился  7  сентября  1958  
года  в  Батуми.  В  81-м  с  красным  дипломом  окончил  исторический  
факультет  МГУ.  В  85-м  –  аспирантуру.  С  88-го  по  93-й  был  
генеральным  директором  Ассоциации  руководителей  предприятий  
СССР.  С  93-го  по  95-й  –  депутатом  Государственной  Думы,  
председателем  Комитета  по  делам  СНГ.  С  1996  года  директор  
Института стран СНГ, советник мэра Москвы. В 2003-м вновь избран  
в  Государственную Думу.  Член Комитета по делам СНГ и связям с  
соотечественниками.  Член  правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом. Играет в теннис. 15 лет выступает  
защитником  в  команде  футбольного  клуба  правительства  Москвы.  
Женат, имеет дочь. 

Соловьев: 18  ноября  1904  года  на  заседании  французского  Парламента  депутат  Тевтон  ввязался  в  спор  с 
военным министром Андре и ударил его кулаком. Палата постановила лишить Тевтона депутатской неприкосновенности и 
возбудить против него дело. Но когда полиция пришла арестовывать Тевтона, оказалось, что он ушел драться на дуэли с 
капитаном Галем, вызывавшимся отомстить за избитого министра. В это же время другой депутат, монархист Лароштулон, 
отправил письмо сыну министра, поручику Андре, порицая его, что тот не встал на защиту отца. В ответ поручик послал 
картель Лароштулону. Обе дуэли состоялись одновременно. Первая закончилась без крови. А на второй Лароштулон легко 
ранил Андре. 

Диктор: Во второй схватке в борьбу вступают секунданты. Они могут оказать серьезную поддержку дуэлянтам. 
Поддержите и вы своими звонками.

Вторая схватка.

Соловьев: Прошу. Вопросы со стороны господина Лебедева.
Тимошенко: Виктор  Тимошенко,  журналист.  Хочу  вначале  рассказать  анекдот.  Винни-Пух,  специалист  по 

добыванию меда неправильных пчел и любитель дарить пустые горшки на день рождения, идет вместе с милым и добрым 
Пятачком. Пятачок: «Винни, Винни, куда это мы идем?» Пятачок: «К свиньям идем. Сексом заниматься.» « И что – они нам 
отдадутся?» Винни: «А куда ты, свинья, денешься?»

Уважаемый Константин Федорович!  Вы не новичок в политике.  Вы человек,  который глубоко знает российско-
украинские отношения. И я думаю, что Вы говорите неправду в том плане, что проблема газа – проблема сегодняшнего дня. 
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Проблема газа и его воровства – проблема двух наших стран, потому что все непрозрачные схемы по газу известны как в 
России, так и в Украине тем людям, которые ими занимаются. На Ваш взгляд, все-таки, эту проблему необходимо решать 
не с точки зрения какой-то политической конъюнктуры, а действительно серьезно, по-государственному?

Соловьев: А кто был Пятачком?
Тимошенко: Я думаю, что у Вас, наверное, Володя, ассоциируется со свиньями. А свиньи и сало, вы думаете, 

относятся к Украине. Я бы хотел, чтобы Константин Федорович…
Соловьев: Я не сказал ни слова на эту тему. Как же Вы о своем народе и о своей стране такое говорите? Вас не 

пустят на родину.
Затулин: Вот  у  наших  украинских  коллег,  конечно,  такой  нет-нет  да  и  прорывается  комплекс:  сами  же  себя 

оскорбляют и сами же на это обижаются. 
Тимошенко: Константин Федорович, этот анекдот лежит не на той поверхности и не на той плоскости, в которую 

Вы хотите перевести. Я говорю о взаимной ответственности. 
Затулин: Я не способен уловить связи между Пятачком, моей неправдой и тем, что проблема газа возникла не 

сегодня. Я, по-моему, и не утверждал, что она сегодня возникла. Я не понимаю, почему с нынешней Украиной, с которой у 
нас сегодня плохие отношения, мы должны, обречены спонсировать газ и продавать его в три раза дешевле.

Тимошенко: Константин Федорович, именно Вы сделали Виктора Ющенко президентом. И Ваши секунданты.
Затулин: Наконец-то этот вопрос выяснен в России и Украине:  кто сделал Виктора Ющенко Президентом? Я 

считал, что Майдан.
Тимошенко: И Вы сейчас делаете национального демократа премьером, вот Вы и Вам подобные. 
Соловьев: А национальный демократ – это кто? 
Тимошенко: Это  когда  на  парламентских  выборах  опять  победит  фракция  Ющенко,  они  сделают  премьером 

своего человека.
Затулин: Вам надо съездить на родину, поинтересоваться: кто имеет шансы победить на выборах. Просто вы 

немножко оторвались от почвы реальности. 
Соловьев: Я за Кличко. 
Затулин: По крайней мере, понятны мотивы: замечательные ребята.
Леонтьев: Михаил Леонтьев. Тоже, наверное, журналист, как мой украинский коллега. У меня есть одна проблема. 

Мне очень сложно полемизировать с Александром Евгеньевичем, поскольку у меня есть серьезные подозрения, что те 
аргументы, которые он высказывает – они находятся в противоречии с его мотивами. Попробую это как-то объяснить. Вот 
Александр Евгеньевич говорил о своем банкирском прошлом,  и немножко затронул бизнес настоящий, заметив, что за 
последние годы он на Украине вообще ничего кроме храма не строит. Вот с чего бы это? У меня есть очень серьезное 
подозрение, что Александр Евгеньевич страшно не доверяет своим оранжевым друзьям, и поэтому там не хочет ничего 
строить,  пока  эта  ситуация  не  рассосалась.  Мне  казалось  бы,  я  даже  уверен,  что  Александр  Евгеньевич  прекрасно 
понимает,  что  чем быстрее  обанкротится  оранжевый проект,  который по  сути  –  вот  как  бизнесмен,  он  прекрасно  это 
понимает: что это бизнес-ошибка. Можно как угодно относиться к нему философски и гуманитарно, но по экономике не 
проходит. Развод с Россией объявила Украина. Она ушла из семьи к другому мужу, можно сказать. И теперь требует от нас, 
чтобы мы продолжали с ней вести семейную жизнь и содержали ее. Это странная история, не мы же с ней разводились.

Соловьев: Точнее наоборот: мы должны содержать, а вот семейную жизнь не вести. Это к Пятачкам.
Леонтьев: Да.  То  есть  оранжевый проект  придуман авантюристами,  которым совершенно  плевать  на  судьбу 

украинского народа, живого, наличного, сейчас. И чем быстрее Украина в этом убедится, тем лучше будет Александру 
Евгеньевичу. Но он боится, что эти отморозки теперь отберут у него последнее. 

Соловьев: Церковку?
Леонтьев: Да  нет  -  то,  что  было  до  церкви.  Когда  он  верил  в  то,  что  в  братскую Украину  можно  спокойно 

вкладываться, потому что отморозков там не будет, и ордена за это получал. Вот и все.
Лебедев: Да, я почти со всем согласен.
(смех в зале)
Проще всего наклеить друг другу ярлык «оранжевый», «за Януковича» и свести это все к перебранке. Я ни разу не 

сказал, что я за Януковича, за всю эту передачу.
Леонтьев: Саша, Александр Евгеньевич! Я Вам ничего не клеил. 
Лебедев: Все, что я здесь обсуждаю, кстати и инвестиционный климат пострадал на Украине – это факт. Я просто 

как раньше ничего там не строил по бизнесу, так и не строю. А орден я получил за то, что построил там семь гостиниц в 
Крыму.

Леонтьев: Зачем нам продлевать агонию этих авантюристов, зачем вкладывать туда деньги? 
Лебедев: Потому что туда москвичи ездят, в том числе, россияне. И потом, у меня среди украинцев много друзей.
Соловьев: Погодите, я не понял: а почему орден дают за строительство гостиниц? 
Лебедев: Все эти оранжевые или там сине-голубые там приходят-уходят. Потому что никто не строит. Потому что 

не хотят строить. Хотят воровать там газ, хотят на нефти зарабатывать. 
Затулин: Ну это мы уже выясняли, Александр Евгеньевич.
Лебедев: Ну не хотят строить. Невыгодно, вот почему. Умные люди строят гостиницы в других местах: в Турции, 

на Мальдивах, где-то еще.
Затулин: Честно говоря, Вы не первый уже банкир, который пытается доказать, что он торгует себе в убыток. 
Лебедев: В настоящее время все наши инвестиции на Украине нерентабельны. Тут нечего доказывать, это просто 

медицинский установленный факт. Поэтому мне там терять вообще нечего. 
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Соловьев: Понял. То есть Вы хотите, чтобы теряли деньги не только Вы, но и все мы, поэтому газ подешевле 
продавали?

Затулин: Хочу выступить в защиту…
Лебедев: Сейчас я отвечаю на вопрос. По поводу газа. Да никто не спорит, что нужны рыночные цены. Никто с 

этим не спорит. Вопрос: как это делать?
Леонтьев: Не может украинская экономика существовать при ста шестидесяти. То есть она, может, когда-нибудь 

будет существовать на костях нынешнего украинского населения.
Лебедев: А это тоже тема моей диссертации. 
Соловьев: Сколько же у Вас диссертаций?
Лебедев: Есть такой экономический термин. У нас много нефти и газа, но средние доходы людей сегодня 200 

долларов.
Леонтьев: Да при чем здесь средние доходы? Куда трубы продавать? Как?
Лебедев: А я вот уверен, что мы окажем не медвежью услугу украинской экономике. Что в результате перехода на 

мировые цены на газ в течение полутора-двух лет украинская экономика адаптируется и станет гораздо менее энергоемкой, 
чем российская. Она уже сейчас в энергетике потребляет меньше… 

Леонтьев: А как она полтора года проживет?
Лебедев: …так что в этом смысле я не очень беспокоюсь.
Леонтьев: А Вы не хотите сказать, какая власть будет в эти полтора года?
Лебедев: Какая разница, оранжевая она будет или сине-голубая? Я о людях говорю.
Леонтьев: Большая разница. Очень большая, принципиальная разница.
Лебедев: Не стоит друг друга попрекать тем, что мы как-то предвзято относимся, или дружим с теми или иными 

политиками. 
Соловьев: Вы говорите: давайте договариваться по цене, но не говорите: когда и как. А это то же самое, что не 

договариваться. 
Лебедев: Договариваться надо сейчас. Без истерик, без склок, без драки и свары на коммунальной кухне. Надо 

спокойно сесть и договориться. 
Самошин: Самошин  Андрей,  член  Комитета  по  бюджету  Государственной  Думы.  Уважаемый  Константин 

Федорович! Все за то, чтобы перейти на мировые цены при расчетах за газ. Но мы должны это сделать в тех условиях,  
чтобы наш флот в Севастополе остался, чтобы НАТО не пришло в Украину, чтобы население братской страны никто не 
смог убедить, что вот эти проклятые москали опять загубили всю экономику на Украине. Вот скажите, пожалуйста: как, на 
Ваш  взгляд,  можно  относиться  к  тому,  что  26  раз  не  договорились?  Не  это  ли  является  проблемой  нашей,  наших 
специалистов  и  нашей  политики,  которой,  собственно  говоря,  сегодня  на  Украине,  к  сожалению,  нет,  и  мы  только 
обсуждаем: поднять нам дубину или не надо ее поднимать? Вот такой мой вопрос.

Затулин: Насчет тех, кто не договорились, хочу заметить, как в известном фильме, что согласие есть продукт при 
взаимном непротивления сторон.

Соловьев: Обоюдного непротивления сторон
Затулин: То есть если не договорились, сказать, что именно из-за нас – это совершенно неправильный был бы в 

этом случае ответ. Не договорились по Керченскому фарватеру именно потому, что Украина настаивает на том, что выход и 
вход в Азовское море полностью принадлежит ей. А мы говорим: давайте совместно эксплуатировать. Разве наша позиция 
не ближе к братскому, чем та, которую утверждает сегодня власть Украины?

Самошин: Дело в том, что Россия всегда была старшим братом. И если братья не договорились, то наша вина 
наверное больше, нежели чем…

Затулин: Простите. Вы просто подхватили вирус от сидящего рядом украинского коллеги. Сами обижаете, и сами 
же обижаетесь. 

Соловьев: Я понял. То есть логика такая: Киев – мать городов русских. Верните старушку на родину! 
Затулин: Именно так.  Вы совершенно зря думаете, что украинский народ такой глупый и сам не в состоянии 

разобраться.  Что  при  той  власти,  которая  хотя  бы  делала  вид,  что  у  нас  с  Россией  есть  дружба,  сотрудничество  и 
партнерство – вопросы по газу решались одним образом, а при нынешней власти эти вопросы не решаются. Между прочим, 
хочу Вам сказать. Это тоже факт, может быть, Вам неизвестный, что разговор о повышении цен – только не на газ, а на 
транзит газа – начало новое украинское правительство Ющенко-Тимошенко. О расплате за транзит газа живыми деньгами. 
И только после этого мы поставили вопрос.

Самошин: Я с Вами абсолютно согласен. Но я хочу сказать, что мы не имеем права допустить, чтобы украинский 
народ  очередной  раз  убедили  в  том,  что  Москва-де  желает  им  зла.  И  в  этом  направлении,  к  сожалению,  работа  не 
продвинулась ни на шаг.

Затулин: Я Вас лично прошу как депутата и члена такого важного комитета по бюджету: убеждайте и объясняйте. 
Мы  платим  97  млн.  долларов  ежегодно  за  то,  что  арендуем  в  исторически  своем  городе  Севастополе  для  своего 
Черноморского флота… каждый год платим.

Самошин: Если позволите. Но если мы будем продолжать такую же политику, как Вы призываете, мы вечно будем 
платить за наш город, за наш флот и за часть русской земли.

Затулин: Я  был  тем  политиком  в  России,  который  всеми  силами  противился  тому,  чтобы  признавать  так 
безоговорочно нынешние границы между Россией и Украиной. Но мы их признали, и я это уважаю. И я хочу заметить: если 
сегодня на Украине ставят под вопрос цену на севастопольские бухты и причалы, то тем самым они разрушают нами 
ратифицированное  соглашение  о  базировании  флота,  а  значит,  нарушают  и  пакет,  в  котором  договор  о  дружбе, 
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сотрудничестве и партнерстве. А вот в этом договоре самая важная, кстати, для Украины именно, часть: это признание 
границ. 

Мигранян: Андраник Мигранян, профессор МГИМО. Честно говоря, я не знаю, Александр Евгеньевич, каким Вы 
были разведчиком, каким Вы были банкиром. Но я просто поражен тем, что, по-моему, медвежью услугу Вам оказали, 
толкнув Вас в политику, потому что Вы здесь просто ничего не понимаете.

Лебедев: Меня никто не толкал.
Мигранян: Неужели Вы думаете, что с точки зрения межгосударственных отношений, если Вы имеете дело с 

партнером,  у  Вас  есть  козыри  на  руках,  у  Вас  есть  цели,  которые  Вы  хотите  реализовывать,  -  Вы  должны  из 
филантропических соображений выбросить эти козыри и сказать: ты вот вчера был нашим хорошим другом…

Затулин: Братом.
Мигранян: … нашим братом, и поэтому вот тебе подарок: и это тебе, и это тебе, и это тебе, и вообще я от всего 

отказываюсь.  Это  равнозначно  тому,  что  Вы  свой  миллиард  просто  раздали  здесь  присутствующим  и  сказали:  я 
благородный человек, я сегодня же хочу стать таким, как вы…

Соловьев: Желание есть?
Мигранян: … и отсюда поеду на троллейбусе домой.
Соловьев: Раздавайте миллиард.
Лебедев: Какой-то вопрос задают, который свидетельствует о том, что вообще ничего не слышал человек, что я 

здесь говорил. 
Мигранян: Ситуация сегодня такая, что сегодня идет жесткая борьба на Украине. У России все козыри на руках. И 

сегодня,  поднимая  цену  на  газ,  не  надо  это  скрывать  ни  от  кого,  мы даем сигнал:  вот  эти  люди,  которые пришли  с 
«оранжевой  революцией»  –  они  сегодня  ответственны  за  то,  что  Украина  теряет  Россию.  Впервые  мы  оказались  в 
ситуации, когда мы скажем: украинский народ, дорогие наши братья! Спросите у своего руководства, кто потерял Россию – 
и пусть они ответят.

Лебедев: Феноменальную глупость говорит политолог. И вот по какой причине. Мы, устраивая истерику вокруг 
этой «газовой войны», помогаем Ющенко выиграть выборы, с моей точки зрения. Поэтому если Затулин и Мигранян хотят 
подыгрывать тем или иным политическим силам на Украине, они должны были бы призывать перевести переговорный 
процесс  по  ценам  на  газ  в  совершенно  спокойную,  умеренную  плоскость,  чтобы  никто  это  не  мог  разыграть  как 
внутриполитическую карту. Совершенно понятно, что Ющенко, сегодня опубликовано на одном из сайтов, какой-то там, 
фальшивый или нет, его будущее выступление на Новый год, где он как раз будет разыгрывать всю эту фишку. И зачем мы 
это делаем, я не очень понимаю. 

Затулин: Да он и без этого бы ее разыграл.
Соловьев: Фишка разыгрывается уже много лет. 
Лебедев: И вообще, если вы, господа, будете формировать нашу внешнюю политику в СНГ, мы через прорезь 

прицела рано или поздно со многими тут нашими близкими людьми увидимся, вот и все. Если Вы хотите Крым сделать 
открытым  для  российских  граждан,  ну  занимайтесь  экономической  экспансией,  экономическими  инвестициями,  как  я 
занимался. И это гораздо лучше. Кончайте спорить о том, где проходит эта пограничная линия по керченскому проливу. Это 
вообще неправильно с моей точки зрения. Что вы призываете нас все время воевать со странами,  где нужно строить 
отношения совершенно на другой основе? Вы строите отношения с братским народом неправильно. Можно меня попрекать, 
что я где-то нечестно заработал деньги, хотя неплохо бы это доказать, кстати говоря. Потому что так это не очевидно, я с 
государством ни в какие игры не играл. На газе, кстати говоря, я никогда капитала и состояния не делал. Поэтому это 
несправедливо. И с больной головы на здоровую это называется.

Диктор: Объявляется перерыв.
Соловьев: Присаживайтесь

Дашкова: На мой взгляд,  тут  абсолютно сокрушительный проигрыш Александра Евгеньевича.  Начиная с того 
момента, как его секундант рассказывает пошлый, невнятный анекдот по бумажке…

Фридлянд: …не по теме…
Дашкова: … жалко на все это смотреть.
Фридлянд: Секунданты, конечно, у Константина Федоровича – они тоже передергивали.
Дашкова: Они передергивали умно.
Фридлянд: Передергивали, но очень красиво. 
Дашкова: Это закон жанра.
Фридлянд: Закон жанра.
Дашкова: Они действовали умно, спокойно, достаточно лояльно в законе жанра.
Фридлянд: Без самолюбования, главное отличие от господина Тимошенко и Самошина, которые…
Дашкова: … непонятно что вообще.
Фридлянд: … невнятны,  и я бы даже сказал,  у них нет согласия.  Особенно первое выступление: это просто 

пошлый анекдот не по теме. Так что победа очевидна.
Дашкова: Победа очевидна, да.
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Манский: Вы знаете, я родился во Львове. Сегодня на западной Украине живут мои родители. Конечно, мне будет 
не хватать этого русского газа. Но я был на Майдане во время «оранжевой революции» и хочу сказать, что, в конце концов, 
за все нужно платить. И пусть это будет плата за газ. 

Басовская: Виталий, Вы знаете, я должна сказать, что есть еще одна плата, исторически прослеженная: плата за 
распады грандиозных мировых империй. В некотором роде Советский Союз был ею, этой империей. Римская Империя 
распадалась несколько столетий. И люди того времени, наверное, мучились не меньше. 

Манский: А кстати, как там с газом решался вопрос?
Басовская: С газом у них было, наверно, попроще, потому что он их не волновал. Но делили небось акведуки и 

прочие  дела,  которые  римляне  создали.  В  конце  этого  раунда  разделяю  больше  позицию  Александра  Евгеньевича 
Лебедева, когда на него уж очень сильно и резко и личностно обрушили многие соображения со стороны другой стороны.

Манский: Не могу с Вами не согласиться. 

Диктор: Напоминаю,  что  победителем  будет  признан  тот  участник  дуэли,  за  которого  проголосуют  больше 
телезрителей.

Лебедев Александр Евгеньевич. Родился 16 декабря 1959 года  
в  Москве.  Окончил  факультет  международных  экономических 
отношений  МГИМО.  Работал  в  Институте  экономики  мировой  
социалистической системы. В начале 80-х перешел в службу внешней 
разведки.  В  течение  пяти  лет  работал  в  Великобритании.  В  95-м 
возглавил Национальный резервный банк.  Депутат Государственной 
Думы, заместитель председателя Комитета по делам СНГ и связям с  
соотечественниками.  Доктор  наук,  автор  книги  «Диагноз».  
Занимается  благотворительностью,  в  том  числе  на  Украине.  
Увлекается игрой на классической гитаре, катается на горных лыжах,  
играет в теннис. Женат, имеет сына.

Соловьев: В  1835  году  лидер  консерваторов  Бенджамин 
Дизраэли,  выступая  в  парламенте,  процитировал  нелестное  выражение  о  лидере  ирландских  радикалов  Даниэле 
О’Коннере.  Но  пресса  преподнесла  их  как  его  собственные.  Взбешенный  ирландец  назвал  Дизраэли  негодяем  и 
пресмыкающимся. Вызвав обидчика на дуэль, тори попал в неловкое положение. Дело в том, что ирландец однажды убил 
на дуэли человека и поклялся больше никогда не драться. Об этом знали все. Поэтому храбрость Дизраэли выглядела 
показной. Посредникам удалось уладить конфликт, но с тех пор Дизраэли стал злейшим врагом ирландцев.

Диктор: Закончилась рекламная пауза, и дуэлянты вновь выходят на площадку. В третьей и завершающей схватке 
им предстоит отвечать на вопросы Владимира Соловьева.

Схватка третья.

Соловьев: Константин Федорович, меня вот что смутило. Меня смутило, что Вы говорите о торговле газом на 
Украину  как  о  факторе  политического  давления.  Почему  граждане  России  должны  оплачивать  из  своего  кармана 
политические амбиции любого руководства?

Затулин: Я думаю, что граждане России должны оплачивать свое государство. Если они откажутся это делать, 
вместе с его амбициями, армией и внешней политикой, то в таком случае чужая армия, чужая внешняя политика ими будет 
оплачиваться абсолютно точно.

Соловьев: Но я предлагаю телевизоры ставить не в украинские семьи, а российским военнослужащим.
Затулин: И я предлагаю.
Соловьев: Или у нас что, вся армия из украинцев? 
Затулин: Армия – нет. Старшины и сержантский состав, как правило. В советские годы.
Соловьев: Но это по национальности, но не по гражданству.
Затулин: Да. Но что касается необходимости цены сделать рыночными, здесь у меня никаких сомнений нет. Мы 

могли бы пойти навстречу другой власти Украины: той, которая проявляет заботу о наших интересах, - для того, чтобы 
растянуть этот период, договориться каким-то образом.

Соловьев: Зачем?
Затулин: Затем,  что  есть  еще  куча  вопросов  у  нас,  у  России  и  Украины,  которые  надо  решить.  Не  только 

Керченский пролив или Черноморский флот, но самое главное: а будет или нет у нас необходимость не просто строить 
границу с Украиной, а выдвигать туда на всякий случай наши военные соединения, потому что Украина станет членом 
НАТО? Я люблю НАТО…

Соловьев: Не надо.
Затулин: … просто люблю. Вот Александр Евгеньевич любит его больше.
Соловьев: На надо больше любить НАТО. И меньше любить не надо.
Затулин: Но я не уверен в том, что блок, в котором мы не участвуем, такой безопасный. Что они там собрались 

исключительно играть в кошки-мышки.
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Соловьев: Меня волнует совсем другое. Меня волнует цена международной политики. Александр Евгеньевич, Вы 
говорите «давайте переговариваться». Но каждый день цена на газ меняется. И поэтому фраза «давайте договариваться 
тихо» замечательно работает, но только не в условиях реального рынка, когда у вас мировая цена вверх, вверх, вверх, а вы 
договариваетесь тихо, а цена как была на момент договоренности предварительной. Тогда это получается договор за счет 
россиянина. А Вы тогда чьих будете? Почему мы должны договариваться тихо, когда из нашего кармана деньги уходят 
гигантским потоком?

Лебедев: Ну, они еще более гигантским потоком уходят из бюджета Российской Федерации в карманы наших, 
родных чиновников.

Соловьев: Да мне на них наплевать. Они хотя бы наши. Они, в конечном счете, остаются либо у нас в стране, 
либо во Франции да в Англии. 

Лебедев: Хорошая логика.
Соловьев: Но почему, исходя из того, что «пусть лучше украинец сворует, чем наш», внутри этой логики: «пусть 

лучше наш».
Лебедев: Но там это распространяется на всех граждан, а здесь попадет в узкие карманы маленькой группы.
Соловьев: Что распространяется на всех граждан? Граждане Украины в течение этого года живут хуже, чем они 

жили год назад. Вы сами рассказывали, что ситуация ухудшилась. 
Лебедев: Миллиард НДСа мы им сами подарили, если мне память не изменяет, осенью прошлого года. Потому 

что нам очень нравился предыдущий президент.
Соловьев: И что было ошибкой. Нечего было заигрывать. Надо было сразу по башке и мировые цены.
Лебедев: А я против этого, собственно, не возражаю.
Соловьев: Нет, Вы призываете переговариваться тихо.
Лебедев: Нам придется вести переговоры.
Соловьев: Зачем?
Лебедев: Придется. Во-первых, потому что газопроводы идут через территорию Украины.
Соловьев: Они на этом зарабатывают?
Лебедев: Ну, я думаю, они поставят вопрос о том, чтобы поднять цены за транзит.
Соловьев: Они уже его подняли. С этого и началось. Получается интересная логика. Мы говорим: теперь за тот 

факт, что идет газ через вас, вы получаете деньги. И немалые. Но мы при этом еще говорим: извините, это не значит, что 
так как мы вам даем заработать на перекачке газа в Европу, мы еще обязаны вам продавать за гроши наш газ. С какой 
радости? Не хотите покупать – до свидания.

Лебедев: Мы тоже должны понимать, что при переходе на мировые цены вопросы, которые связаны с флотом... 
Я,  как  и  Константин Федорович могу переживать по поводу того,  что Севастополь  наш город,  и  что  сделал Потемкин 
Таврический …

Соловьев: Сколько денег? Сколько, в три раза больше? В пять раз больше?
Лебедев: Есть мировые ставки по военным базам…
Соловьев: Какие? 
Лебедев: … которые существенно выше, чем 100 миллионов в год. 
Соловьев: Ну не 100 миллионов. 500 миллионов хватит отцу русской демократии? Сколько дать?
Лебедев: А Вы про наши военные объекты забыли, которые у нас есть по системе ПВО?
Соловьев: Сколько?
Лебедев: Они очень дорогие.
Соловьев: Пусть купят. Не могут? Сами содержать не могут, купить не могут. Получается интересная логика: если 

вы  у  нас  заберете  на  четыре  с  половиной  миллиарда  –  мы  вам  не  сто  миллионов,  а  сто  пятьдесят  выставим!  Ну 
выставляйте. Ну в чем проблема-то?

Лебедев: Это процесс переговоров. Что тут такого?
Соловьев: Каких  переговоров,  если  никто  не  хочет  переговариваться?  Они  пока  переговорились,  цены  еще 

больше  выросли.  Давайте  дальше  ждать,  цены  еще  будут  выше.  А  пока  не  договоримся,  продавать  не  будем.  Что, 
неправильно? Разве могут быть в бизнесе переговоры, не ограниченные во времени при осуществлении товарного потока? 
Возможно или нет?

Лебедев: Думаю, что нет.
Соловьев: Ай, хорошо! 
Затулин: Можно мне?
Соловьев: Сейчас. К Вам у меня отдельный вопрос. В сколько денег обошлась американцам победа «оранжевой 

революции»? Вот сколько денег они вложили?
Затулин: Если бы я был тем человеком в Америке, кто считал эти деньги…
Соловьев: Ориентировочно. Мы можем оценить?
Затулин: Сотня миллионов долларов.
Соловьев: Сотня миллионов долларов. Сколько денег обошлось России так проиграть кампанию?
Затулин: Я думаю, что тоже не один рубль и не десять.
Соловьев: Но как я понимаю, то, что мы говорим сейчас, хотя тогда была другая цена на газ, бесспорно, но мы 

говорим о цифрах несравнимых.
Затулин: Да, меньше.
Соловьев: Больше.
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Затулин: Нет, меньше.
Соловьев: Мы заплатили больше, чем американцы. Мы сказали: дорогие друзья, мы вам будем газ продавать, 

потому что президент же просит…
Затулин: А, Вы имеете в виду наши меры, которые мы приняли? Да, мы пытались произвести впечатление.
Соловьев: Сколько денег затратили?
Затулин: Вот та сумма в НДС, которую мы согласились в прошлом году перечислять, это 90 миллионов долларов. 

Кстати, я был против этого.
Соловьев: И они против. 
Затулин: Нет. Кто-то за, а я против.
Соловьев: То есть получается, что американцы вложили меньше ста миллионов, получили страну на год.
Затулин: Я не готов сказать, что меньше ста. Не будем. 
Соловьев: Борис Абрамович немножко добавил, но теперь просит назад с процентами, волнуется. 
Затулин: И другие Абрамовичи тоже добавили.
Соловьев: Другие не знаю, может быть.
Затулин: Может быть, Ивановичи. 
Соловьев: Не в этом дело. Возникает вопрос:  почему американцы умеют, не пытаясь подружиться газом,  не 

делая  никаких  мощных  заявлений,  не  замечая  вообще  половины  стран  и  наплевав  на  них,  добиваться  своих 
международных  целей,  а  мы,  тратя  безумные  деньги  из  наших  карманов  налогоплательщиков  де-факто,  каждый  раз 
говорим: ой, не получилось!

Затулин: Во-первых, потому что Советского Союза больше нет. 
Соловьев: Как?
Затулин: Да.
Соловьев: Вы наконец это заметили?
Затулин: В 91-м году государство, которое было способно – не обязательно платить, но навязывать при этом свою 

волю – оно прекратило свое существование. 
Соловьев: Так. Во-вторых?
Затулин: И мы сильно упали в рейтинге с точки зрения своих возможностей. Во вторых, хочу заметить, что мы 

правильное решение, просто неизбежное, приняли: бороться за Украину в 2004 году. И будем бороться за нее, потому что, 
вообще говоря, границы эти, которые сложились, еще не удостоверяют, что мы можем в этих границах жить без союза с 
Украиной.

Соловьев: Так, будем бороться. Еще вложим 5 миллиардов, и опять проиграем. 
Затулин: Очень может быть.
Соловьев: Потому что борьба - такое выгодное дело! Ой, как выгодно бороться! 
Затулин: Но не обязательно, что мы проиграем. Кстати, хочу заметить, что вообще-то говоря, если судить по 

результатам второго тура, тот кандидат, которого мы поддерживали, не будем скрывать, - он выиграл. 
Соловьев: Да мне наплевать на их кандидатов. Объясню, почему. Мне не наплевать на то, что сейчас социальные 

программы, четыре стратегических пакета, три с небольшим миллиарда. А на Украину почти пять. Меня вот это волнует.
Затулин: И меня волнует.
Соловьев: Да пусть у них будет Янукович, пусть он будет с Ющенко, пусть у них родятся дети, и назовут их 

Тимошенко – мне безразлично. Мне хочется, чтобы было четко, просто и ясно.
Затулин: Не обижайте Януковича. Я знаю его детей, они не имеют никакого отношения к Ющенко.
Соловьев: Меня  смущает  совершенно  другая  логика.  Почему  американцы  гордятся  тем,  что  у  них  народ 

зажиточный, и это богатая страна богатых людей, а мы пытаемся играть в амбиции бывшего Советского Союза, при этом 
отбирая де-факто деньги у своих граждан? И говорим, что это цена за международные амбиции. Чьи? Международные 
амбиции – армия с голой задницей. 

Затулин: Я объясняю: потому что скупой платит всегда дважды. Это правда. Другое дело, что он должен знать, 
кому платить и за что. Кстати, хочу сказать военному разведчику Александру Евгеньевичу Лебедеву, что американцы платят 
за базу Гуантанамо свободной Кубе целый доллар в год. 

Соловьев: Как мы переплачиваем украинцам!
Затулин: И все эти годы Фидель Кастро пытается отобрать эту базу.  Поэтому никаких мировых стандартов в 

ценах на военные базы не существует. 
Соловьев: Они пытаются отобрать эту базу – они им газ подешевле продают, или нет?
Затулин: Вообще ничего: блокаду устраивают.
Соловьев: Ай, молодец! Так что же мы-то все пытаемся деньгами решить, если нас не ставят ни во что? Что это 

за братский народ, который все время нас накалывает?
Затулин: Я об этом же и говорю
Соловьев: Правильно. Александр Евгеньевич, Вы демократ?
Лебедев: По убеждениям?
Соловьев: Да.
Лебедев: Конечно.
Соловьев: Рыночник? 
Лебедев: Но только при понимании того, что государству из определенных сфер нельзя уходить, и нужно вести 

себя…
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Соловьев: Понятно. То есть такой рыночник, но модный. С государственным уклоном.
Лебедев: Да нет, я просто придерживаюсь здравого смысла во взглядах на экономику, не более того.
Соловьев: Понятно. Объясните мне, пожалуйста: неужели Вы на полном серьезе признаете право государства – 

любого – вмешиваться во внутренние дела другого государства? Это же крайне недемократичная позиция.
Лебедев: Я считаю, что переходить на рыночные цены на газ надо, но делать это надо нормальным образом, 

понимая, что…
Соловьев: Объясните, нормальный образ – это какой?
Лебедев: Ну Вы мне можете объяснить, почему мы сейчас проснулись, а не пять лет назад?
Соловьев: Потому что у нас контракт каждый год обновляется по цене. Там в договоре такая строчка есть, что 

цена на газ и на транзит определяется ежегодно по решению комиссии. Год заканчивается, чего тут объяснять-то надо?
Лебедев: А мне кажется, что нашим чиновникам было выгодно пять лет непрозрачные отношения сохранять в 

сфере расчета.
Соловьев: И Вы предлагаете продолжать договариваться, чтобы они были по-прежнему непрозрачными?
Лебедев: Нет, с приходом других властей вся эта система развалилась.
Соловьев: Майдану год. Это значит, что соглашение, по крайней мере в этом году, уже было подписано при этом 

майданском правительстве.
Лебедев: Вот я сидел, думал найти в истории какой-нибудь аналог.
Соловьев: Получается?
Лебедев: В Афинах во времена Перикла, пятый век до нашей эры…
Соловьев: … не было проблем с газом, никаких.
Лебедев: …  был  философ,  который  призывал  отучать  граждан  Афин  от  демократических  преобразований 

Перикла  с  помощью  подъема  цен  на  мясо,  на  зерно,  на  сахар.  Таким  образом  он  думал,  что  люди  разочаруются  в 
демократических преобразованиях и проголосуют за, соответственно, тирана.

Соловьев: Получилось?
Лебедев: Вот  мне  иногда  кажется:  нет  ли  здесь  такого  тоже,  такой  логики,  что  мы,  явно  вмешиваясь  в 

политический процесс в Украине, 
Соловьев: Давайте возвращаться к современности. Скажите, пожалуйста: за 2005 год цена на Украине на мясо 

изменилась или нет?
Лебедев: Изменилась. Выросли цены.
Соловьев: А на сахар?
Лебедев: Тоже. И на сало тоже выросли.
Соловьев: Кто там Перикл? 
Затулин: Сахарным Периклом был Порошенко, это известно.
Лебедев: На Украине, несмотря на успехи в развитии политической системы, есть очень серьезные провалы в 

экономической политике. 
Соловьев: Объясните мне вот эту гениальную фразу: «есть успехи в развитии политической системы, которые 

привели к обнищанию населения». У Вас политическая система живет отдельно от людей? Несчастные украинцы теперь 
должны заплатить, также как и мы, за абстрактное развитие политической системы, которая в конечном итоге…

Лебедев: Она не абстрактная. Четырнадцатый канал…
Соловьев: Да! Один олигарх мочит другого олигарха, и все это называется победой политической системы! Цена 

на мясо выросла? Цена на сахар выросла? Количество рабочих мест…
Лебедев:  Ну мы что, теперь только брюхом будем вообще все вопросы в жизни решать? Нас не интересует 

наличие независимых телевизионных каналов, многопартийная система, независимая Верховная Рада…
Соловьев: А телевизор на какие деньги купить? Братский русский народ подарит? Никогда не бывает голодной 

демократии. Потому что, как правильно сказал в совершенно другое время и совсем другой философ: демократия – это 
результат договора о территории свободных и вооруженных мужчин. Для вас демократия – это власть одних олигархов, 
которые использовали Майдан,  чтобы выбить  из  обоймы других  олигархов,  чтобы присосаться как  ласковые теляти  к 
российскому газовому хозяйству. Хватит. Наелись. Живите своим умом.

Лебедев: Но есть и другая цитата Джефферсона: «народ, который способен променять свободу на малую толику 
безопасности, не достоин ни свободы, ни безопасности».

Соловьев: Они  хотят  кушать,  а  не  быть  безопасными.  Сало,  горилка,  хлеб  не  являются  категориями 
безопасности. Они просто будут падать на улицах. Не потому что гололед, а хочется кушать.

Диктор: Перерыв.
Соловьев: Осталось выслушать мнение судей. Присаживайтесь.
Диктор: До конца программы остались считанные минуты. Но у вас еще есть возможность повлиять на конечный 

результат. Продолжайте голосовать.
Наступил кульминационный момент нашей дуэли.  Сейчас  судьи  огласят  свое  решение,  а  мы подведем итоги 

голосования телезрителей. 
Манский: Достаточно сложно судить, потому что, с одной стороны, аргументация Лебедева мне ближе, но позиция 

– я с ней не готов согласиться. Позиция Затулина ближе, но аргументация… Поэтому я воздерживаюсь и не даю свой голос 
ни одной стороне.
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Басовская: Сегодняшняя  дуэль  ярко  продемонстрировала  бесконечную  сложность  обсуждаемого  вопроса.  В 
принципе  позиция,  которая  высказывалась  здесь  господином  Затулиным,  она  не  может  для  меня  быть  близкой.  Она 
наследие  прошлого,  как  мне  кажется.  Я  все-таки  ближе  к  позиции 
Лебедева,  хотя  осуждаю  его  за  недостаточно  яркую 
аргументированность.  В  моих  глазах  побеждает  эта  позиция  и  ее 
участник.

Дашкова: На мой взгляд, все-таки позиция-то у них была одна: 
что  цены на  газ  поднимать  нужно.  А  дискуссия  сводилась  в  общем к 
выяснению взаимных отношений. И Александр Евгеньевич, к сожалению, 
в  этом  оказался  куда  слабее.  Поэтому  победил,  конечно,  Константин 
Федорович.

Фридлянд: Несмотря на то, что господин Затулин достаточно 
честно  и,  простите,  с  моей  точки  зрения  цинично,  признал,  что  идет 
политический покер в этих переговорах, и очень тяжелый, мне позиция 
Лебедева ближе с точки зрения того, что в исторической перспективе эта 
позиция  заслуживает  большего,  но  как  полемист,  конечно,  Александр 
Евгеньевич проигрывает. И здесь Константин Федорович победил безоговорочно. 

Соловьев: Ну что же, вы слышали мнение наших уважаемых судей. О том, как проголосовали наши телезрители, 
мы узнаем прямо сейчас.

По результатам интерактивного голосования с большим перевесом победил Константин Затулин.

Отклики
Уважаемый Константин Федорович!
С  большим  интересом  посмотрел  ваш  словесный  поединок  с  Александром  Лебедевым  по  НТВ  15.12.05. 

Поздравляю вас с заслуженной победой.
Однако, мучают сомнения, а того ли вы соперника себе выбрали?
Не  секрет,  что  в  период  становления  политики  России  в  бывших  республиках  СССР  значительную  роль  в 

поддержании  российских  интересов  играл,  скажем  так,  русскоязычный  бизнес.  Знаю  это  по  своему  длительному 
проживанию в Средней Азии, да и на Украину иногда приезжаю (родом оттуда).

Так вот,  может поддержка российских бизнесменов в СНГ со стороны политиков и руководителей государства 
была бы очень важна. Оговорюсь, не всех, а только тех, кто действует в российских интересах. Понимаю, что бизнес движет 
интерес максимальной прибыльности, но, учитывая противостояние местного и российского бизнеса (например на Украине), 
негромкая, но действенная поддержка русских предпринимателей не помешает. Даже таких, как ваш оппонент.

Вот уж кого бы я хотел увидеть с публичным отчетом, так это «великого дипломата», г-на Черномырдина. Но это 
мечты.

А реальность такова, что согласованных действий российского бизнеса в СНГ не видно (по типу японского в США). 
А ведь если дать «подрасти» национальному бизнесу в странах СНГ, то создадим проблемы уже на территории своей 
страны и надолго. Границы то у нас «прозрачные» и иммунитета к низкосортному экспорту нет.

Может,  вместо  поддержки  пророссийских  политиков  (которые  все  равно  предают),  лучше  поддержать 
отечественный бизнес за границей («Газпром» не имею ввиду)?

С уважением
Гришин Виктор Георгиевич

Добрый день, Константин Федорович! Никогда не писал подобных писем и даже не общался ни с кем из политиков. 
Но после вчерашнего просмотра передачи "К баръеру!", где Вы так убедительно общались с Александром Лебедевым (до 
вчерашней передачи я даже не знал кто это.) решил написать. Я обычный, русскоговорящий житель Востока Украины (один 
прадед - кубанский казак, второй-поволжский крестьянин). Т.е. типичный объект Вашего внимания на Украине. Но должен 
Вам сказать, что я совершенно не чувствую себя угнетенным и ущемленым в своих правах и возможностях. Я спокойно 
смотрю российские передачи, покупаю на книжном рынке книги, изданные в России и т.д. В то же время я так-же спокойно и 
без переводчика смотрю украинские передачи, читаю украинские книги и газеты. Так же комфортно чувствует себя и мое 
окружение (друзья, знакомые, коллеги по работе). Хочу сразу оговориться: я не "оранжевый" и не "бело-голубой". Но на 
прошлых выборах скрепя сердце отдал свой голос В. Ющенко, т.к. после шоу которое устроил малоуважаемый господин 
Лужков  на  Украине,после  того  как  Россия  усилиями  своих  политиков,  аналитиков  и  прочих  политтехнологов  самым 
бессовестным образом пыталась поставить у власти свою марионетку я готов был отдать свой голос кому угодно, только не 
тем  людям,  которые  готовы  ради  своих  политических  амбиций  разорвать  мою  страну  на  части  (страшный  пример 
Югославии и жалкий пример Тирасполя стоит перед глазами) и ввергнуть ее в пучину (такие громкие слова :)) гражданской 
войны. В тот же день когда я увидел по TV репортаж из Луганска, где Ю.Лужков жестикулируя подобно Муссолини (если Вы 
с ним общаетесь,  передайте ему пожалуйста, пускай он поработает над своей жестикуляцией, посмотрит кинохронику) 
призывал отделить Восток Украины (т.е. меня, мою семью, коллег и т.д.) от остальной Украины, я слез с дивана, поехал на 
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площадь  Свободы  (бывшая  площадь  Дзержинского,  г.Харьков),надел  оранжевый  шарф  и  стал  "протестовать"  против 
разделения моей страны, потому что в тот момент мне стало страшно. Я не кричал "Ющенко"- это не мой герой, но я кричал 
"Слава, Украине!" и "Лужкова геть с Украины!"

Создается  мнение,  что  российские  политики  (К.Затулин,  Ю.Лужков,  Б.Грызлов  ......)  используют  Украину  как 
красную  тряпку  в  корриде  для  наращивания  своего  политического  веса.  Понятно,  проблемами,  которые  стоят  перед 
собственной страной (одна Чечня чего стоит!) заниматься неинтересно и опасно (можно что-то пообещать электорату, а оно 
возьмет и не выстрелит :)). Лучше выбрать объект на стороне и на нем качать свои политические мускулы.

Теперь о газе.  Конечно платить нужно и платить столько сколько товар стоит,  но то что я вижу (как  простой 
человек, я конечно не знаю что происходит на самом деле)-это извините какой-то дурдом. Не права Украина, но и Россия в 
этом вопросе не выглядит ангелом с газовыми крылышками как Вы пытаетесь ее представить. 9 месяцев газ стоил 160 и за 
эту цифру шла торговля и вдруг за одну ночь 160 превратилось в 230 без объяснения причин. Вернее причина указана: 
постоянно  меняющаяся  ситуация  на  рынке.  Т.е.  эта  пресловутая  ситуация  9  месяцев  не  менялась,  а  за  одну  ночь 
изменилась. Деловые и серъезные люди так не поступают.

Резюме: думаю что Вы и подобные ВАм, а также значительная часть российских граждан никак не могут понять, 
что Украина - другая страна со своими корнями, историей, политикой, менталитетом. Вы по-прежнему живете в стране под 
названием СССР. Но ее нет и надеюсь не будет. Как говорил кот Леопольд: "Ребята, давайте жить дружно!".

C уважением к Вам, но не нуждающийся в Вашей защите и опеке Кондратенко Анатолий Игоревич, г.Харьков, 
Украина.

Здравствуйте дорогой Константин.
Пишу вам из Братской Белоруссии. Мне 23 года, звать Алексеем. Очень уважаю вас как человека и как политика.
Очень рад вашей внушительной победой в программе " К Барьеру ". С чем вас и поздравляю. Спасибо за вашу 

позицию по Белоруссии, а так же за вашу работу в этом направлении.
Не знаю, как лучше сформулировать свой вопрос, или пожелание. В общем, буду говорить прямо. Как и вы в 

программе " К Барьеру ". Знакомы ли вы с книгами Владимира Мегре? Писатель, который родился в Белоруссии, детство 
прошло на Украине, а в последствии жил и живет в России. Читатели создали мощное всероссийское движение " Звенящие 
Кедры России ". Я очень порекомендовал бы вам почитать эти книги. Вы человек хороший с добрыми намереньями к своей 
Родине. К возрождению славянской цивилизации. И я уверен, вам она очень понравится. Вот если слышали новую песню 
Газманова "Новая Заря", тема одинакова. Книги Владимира Мегре получили мощное сопротивление в РФ да и в СНГ. Это 
люди работающие под благовидным видом, под крышей РПЦеркви. Один из них резидент ЦРУ, Дворкин. Работал в США на 
радио по пропаганде на СССР. После развала,  приехал назад,  и  сразу в  церковь Об этом писал Владимира Мегре в 
открытом письме В. В. Путину. В этом письме очень много о том, кто и как работает по дестабилизации обстановке в РФ и 
СНГ в целом. Еврейский вопрос так же затронут. Так же в Минске на чит. конференции, он говорил, что в правительстве, 
ФСБ и других серьезных местах, есть, как он выразился "наши люди", которые стараются действуют на опережение всем 
"доброжелателям" России.

Я бы очень хотел, что бы вы нашли хоть немного времени в своем шальном графике, и хоть чуть-чуть уделили 
время этой теме. Все вместе мы победим. Мы в любом случае победим, я в этом уверен, но так быстрее.

Я инвалид, без рук и ног. После взрыва мины. Но у меня растут два сына Богатыря. И вот я тоже стараюсь, что-то 
хорошее для нашей общей Родины сделать. Мало что, конечно, но вот письмо вам могу написать.

Будьте здравы. И успехов вам в вашем труде!
Алексей. Белоруссия.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Затулин: «На Майдане был объявлен поход против оппозиции»

23.11.05, «Труд»
Максим Егоров

В Киеве прошла международная конференции я под названием: «Украина: год после Оранжевой революции. Что 
было и что будет», в которой приняли участие видные российские и украинские политические деятели и политологи.

Российскую делегацию на конференции представляли депутат Госдумы и директор Института стран СНГ  
Константин  Затулин,  директор  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслав  
Игрунов, директор Института политических исследований Сергей Марков и глава Фонда эффективной политики Глеб 
Павловский. На  конференцию  были  приглашены  все  желающие  от  правящей  верхушки  до  оппозиционных  партий. 
Участники конференции рассматривали изменения, которые произошли на Украине за последний год, а также пытались 
спрогнозировать, с чем Киев подойдет к предстоящим выборам, сравнивали события на Майдане в 2004 году и митинг там 
же в 2005-м.

Константин  Затулин  поделился  своими  мыслями  с  корреспондентом  «Труда»  относительно  того,  что 
произошедшее в этом году на площади Независимости вызвало у него весьма противоречивые чувства. На Майдане, по  
его словам, было вновь заявлено о расколе Украины и объявлен поход против оппозиции. Затулин подчеркнул, что в 
этом году на Майдане была предпринята попытка гальванизировать труп. «Меня нисколько не убеждает народное  
волеизъявление,  которое  организовывалось  путем направления  на  площадь независимости автобусов  из  западных  
областей и раздачи по 100 гривен всем участникам прошлогодних событий», — заявил Затулин.

На конференции неоднократно поднимался вопрос отношений между Россией и Украиной в области поставок газа. 
Сергей Марков, например, считает: «Украинская сторона сегодня фактически ведет дело к газовой войне. За переговоры с 
Россией по этой проблеме отвечают странные люди — Борис Тарасюк, который своей главной целью считает ухудшение 
отношений с Москвой, и глава «Нафтагаза» Ивченко. Это то же самое, как если бы Россия назначила главой переговорного 
процесса с Евросоюзом лидера Русского национального единства. До чего можно договориться в такой ситуации?» По 
мнению  Маркова,  именно  поэтому  переговоры  каждый  раз  естественным  образом  проваливаются.  Сейчас  украинское 
руководство, на его взгляд, считает, что все должно решиться войной. Киев «рассчитывает на то, что у него козырная карта 
— нефтепровод в Европу, который можно в любой момент перекрыть, а также поддержка ЕС и США».

Такую точку зрения разделяет и Вячеслав Игрунов. Он полагает, что ультимативная позиция Украины по данному 
вопросу показала невозможность развития отношений между нашими странами в нормальном направлении. «Я понимаю, 
что Россия важна для Украины в качестве экономического партнера. Вопрос в том, что для этого нужно разговаривать, а не 
ставить ультиматумы», — отметил политолог. Понятно, что для Украины в условиях экономического спада значительно 
повысить цены на газ — серьезный удар перед выборами по правящей партии. «Несмотря на это, России не следует 
откладывать  экономические  переговоры  с  Украиной,  в  которой  распространено  мнение,  что  необходимо  провести 
скорейшую евроинтеграцию, чтобы избавиться от назойливой Москвы», — заявил Игрунов.

Могло быть и хуже
25.11.05., «Известия»

Алексей Панкин, редактор раздела "Мнения и комментарии"
На киевском майдане Незалежности 22 ноября я оказался поздно вечером, когда праздничный митинг и концерт 

уже закончились.  Дворники споро убирали горы пластиковых стаканчиков и битого стекла. Немногочисленные стайки в 
основном молодых людей с оранжевыми повязками вокруг голов, не пьяные, но навеселе, месили ногами на тротуарах 
Крещатика свежевыпавший снег вперемешку с брошенными оранжевыми ленточками.

На следующий день была международная конференция "Украина: год после "оранжевой революции". Что было и 
что  будет",  организованная  украинским  филиалом  московского  Института  стран  СНГ.  Несколько  десятков  известных 
украинских  и  российских  политологов  разных  цветов  радуги,  а  также  политики  подробно  обсуждали  каждую  деталь 
церемонии, собравшей вместе разошедшихся недавно творцов "оранжевой революции": кто с кем стоял, сколько раз толпа 
прокричала "Юля!", какой вид был при этом у Ющенко и как в свете предстоящих весной парламентских выборов следует 
трактовать ту или иную употребленную ораторами формулировку. Помимо этих свежих впечатлений дискуссия проходила и 
под знаком отмены намечавшегося на этот день визита на Украину российского премьера Михаила Фрадкова. Слово "газ" 
звучало в высоком собрании, пожалуй, даже чаще, чем слово "демократия", побудив одного из экспертов заметить, что, 
кажется, открыта новая политологическая категория.

В Киев я отправился залечивать травмы, нанесенные читателями "Известий". Дело в том, что в одной из недавних 
колонок я пожалел о распаде Советского Союза, а правление Владимира Путина назвал мягким и беззлобным в сравнении 
с предшествующим. И в результате - надолго оказался главным антигероем в читательской почте.

Хотя,  с моей точки зрения,  все самоочевидно. После того как Горбачева,  вводившего и демократию, и  рынок 
эволюционным путем,  пытавшегося найти новую конфигурацию для нашей общей страны, "сожрали" безответственные 
радикальные "демократы", просто изменились критерии прогресса. Движение не от плохого к хорошему или от хорошего к 
лучшему, а от очень плохого к просто плохому. Скажем, при Ельцине расстреляли парламент, поубивав много людей, и 
заменили конституцию демократическую на скроенную под одного человека. А при нынешней власти всего лишь создали в 
парламенте  послушное  пропрезидентское  большинство.  Ельцин  повоевал  в  Москве,  Абхазии  и  Чечне,  а  нынешний 
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президент ни одной новой войны не начал. Да и во вторую чеченскую погибло, если верить правозащитникам, как минимум 
на 30 тыс. человек меньше, чем в первую. Есть разница?

С этой отправной точки крайне низких ожиданий от тех, кого избирают братские народы, Украина казалась мне 
страной  более  "продвинутой",  чем  Россия.  Те  же  конфликты,  что  и  у  нас,  украинцы  утрясали  миром.  И  "операция 
"Наследник" здесь в прошлом году не прошла.

В  дни  празднования  годовщины  "оранжевой  революции"  я  вновь  застал  Украину  в  состоянии  умеренности  и 
аккуратности. Ну да, распалась "оранжевая" коалиция, но противоречия между бывшими партнерами разрешатся, можно 
быть уверенными, на выборах, а не стрельбой. "18 тысяч чиновников уволены по политическим соображениям", -говорила 
на конференции руководитель Прогрессивно-социалистической партии Украины Наталья Витренко. "Да у нас тысяч двести 
чиновников заслуживают увольнения, причем не за политику, а за воровство. А то, что новые не лучше и тоже воруют, - так 
откуда  другим-то  взяться?"  -  философски  замечали  вполне  информированные  "оранжевые"  товарищи.  Сын  "борца  за 
справедливость" Ющенко разъезжает по Киеву в дорогущих машинах и тратит бешеные деньги на рестораны? Так это 
лучше, чем когда целыми отраслями хапали родственники прежних властителей. А у оппозиции ни одного телеканала не 
отобрали, так что от них все об этом и узнают... И сегодня не народ боится власти, а власть опасается народа...

В общем, до "оранжевой революции" было очень плохо, сейчас стало просто плохо, потом станет не так плохо, а 
там, глядишь, лет через двадцать наконец появятся нормальные политики.

Прогресс, одним словом. Как у нас.

Майдан и выборы. Конец и начало
Директор Института стран СНГ Константин Затулин

Эта статья является полным вариантом авторского текста, вышедшего в газете «Известия 30 ноября 2005 года в 
сокращенном виде. Сокращенный вариант мы публикуем в следующей статье данного бюллетеня (полемика Константина 
Затулина с Борисом Немцовым – «Состоялась ли «оранжевая революция»: pro и contra»). (Прим. ред.)

Годовщина «оранжевой революции» полностью подтверждает, что драма в истории повторяется только в виде 
фарса.  Революционеров  свозили на  Майдан  автобусами  и поездами;  их,  как  водится,  заманивали под  образа  вождей 
гривной и зрелищем. Но римейк не состоялся. Состоялись вторые после сентябрьского кризиса политические похороны, на 
этот  раз  под  знаменами.  Киевляне,  которых  местные  радиоголоса  с  утра  22  ноября  наперебой  призывали  повязать 
оранжевые ленточки на автомобили, предпочли объезжать Майдан стороной.

Почему оранжевый цвет дискредитировал себя гораздо более ударными темпами, чем красный, всего за полгода? 
Потому что Оранжевой революции, в отличие от Октябрьской, не было. Был переживший свой срок Кучма, который не хотел 
уходить. Был искренний протест, который одних привел к Ющенко, а других, как ни странно на первый взгляд, к Януковичу. 
И был натуральный политический раскол Украины на Восток и Запад, у каждого из которых свои цели во внутренней и 
внешней политике.  Было еще многое другое,  был даже состоявшийся благодаря Верховному суду,  Верховной  Раде  и 
самому  Кучме  государственный  переворот.  Но  революции,  которой  клялись  на  Майдане  в  верности,  не  было.  Что 
собственно и удостоверил первый и, я уверен, последний год стопроцентно оранжевой власти. Отмена поправки Джексона-
Веника да мучительная реприватизация «Криворожстали», которая пока никого конкретно не осчастливила – с такими более 
чем скромными приобретениями, при наличии всем известных потерь, положительное сальдо не складывается и кредит 
вряд ли будет надолго продлен.

Злорадство по этому поводу не только дурно пахнет, коль скоро мы в России продолжаем, даже риторически, 
называть  Украину  братской.  Злорадство  в  политике глупо  и  непрагматично  само по себе.  Прагматичнее  беспокойство. 
События прошлой недели на Украине должны нас беспокоить. Хотя годовщина Майдана и была фарсом, он был опасным, 
как всякая попытка гальванизировать труп. Разделившиеся в своем лагере лидеры «оранжевых», - к которым, на минуточку 
вспомним, принадлежит и сам глава государства, - нашли утешение в том, что публично, по всем каналам телевидения, 
объявили  крестовый  поход  против  оппозиции.  Они  соревновались  в  оскорблениях,  фактически  записывая  половину 
населения Украины в преступники или наследники бандитского режима. Ссылки на то, что поведение в духе Франкенштейна 
объясняется началом парламентской избирательной кампании, не могут быть оправданием. После стресса, пережитого 
населением год назад, после первой в истории независимой Украины массовой «охоты на ведьм», сиречь «участников 
фальсификации выборов».

Это заставляет прийти к определенным выводам. Во-первых, новые власти Украины, как Бурбоны, ничему не 
научились.  У нас уже был повод удивиться,  когда  Президент  половины Украины Виктор  Ющенко  вместо  компромисса 
предложил Востоку и Югу своей  страны розги.  Теперь подтверждается,  что  это  не временное  заблуждение.  Это курс, 
которым  «оранжевые»  не  могут  не  следовать,  поскольку  речь  идет  именно  об  идейной  колонизации  инакомыслящей 
Украины, о ее исторической переориентации, которая не может быть безразличной России. В этом смысле – да, Ющенко 
оказался революционером, хотя революции и не было.

Во-вторых, как ни приятна леди Ю нам, российским гетеросексуалам, отчаявшимся найти женщину в собственной 
политике, Тимошенко бессмысленно пока рассматривать как союзника. Она, конечно, готова играть во все игры со всеми, но 
политически продолжает бороться за симпатии Майдана. Вот и пусть играет на Майдане, не нами. Директор Института 
чьей-то национальной стратегии Станислав Белковский, продающий милый образ в России, должен немного, до выборов, 
потерпеть. Как, впрочем, и баба Параска, вернувшаяся в Киев помирить Юлю с Витей.

И,  наконец,  самое  главное  –  мы  не  сможем  проигнорировать  будущие  выборы  на  Украине.  Субъективно, 
возможно, очень хочется. Даже принять деятельное участие в расширении того рва на границе, который принялись рыть 
наши стратегические партнеры. Но не получится. Даже если забыть про все не до конца разделенное между Россией и 
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Украиной – корни, культуру, религию, язык и соотечественников, – все равно останется газовая труба. Ее нельзя изъять из 
политики, пока политики решают ее судьбу. Разные политики могут решить эту судьбу по-разному.

В  начале  года  в  России  было  модно  упрекать  Президента  Путина  за  вмешательство  в  украинские  дела,  за 
однозначность выбора. Но в прошлый раз на Украине и выбирали одного. Россия при Путине, как и Запад, поддержали 
каждый своего не по глупости, а потому что спор между Ющенко и Януковичем почти сразу приобрел принципиальный 
характер: задолго до первого тура все другие кандидаты оказались в нем статистами.

Прошел  год.  Никто  в  России,  насмотревшись  на  происходящее  у  соседей,  уже  не  упрекает  Путина  за  его 
украинскую политику. В следующем году на Украине будут выбирать 450, а не одного: нет нужды складывать все яйца в 
одну корзину. Но без решающей, принципиальной ставки и теперь не обойтись. Этой ставкой в борьбе с конкурентной идеей 
– нет, не демократии, а разрыва Украины с Россией, – могут быть только идейные политические силы. Это и есть главное 
пожелание Партии регионов и другим, которые, пусть медленно, но обретают собственное политическое лицо.

Состоялась ли «оранжевая революция»
30.11.05., «Известия»

О значении событий, разворачивавшихся в эти дни в прошлом году на Украине, спорят до сих пор - и в самой 
стране, и в России, и во многих других государствах мира. Что это было: революция? переворот? иностранный заговор? 
Какие результаты принесла смена власти украинцам? Какое будущее ждет страну? Чего ждать от нее близким и далеким 
соседям по планете?

В  этом  году  "Известия"  получили  от  украинских  журналистов  диплом  за  объективное  освещение  выборов 
президента-2004. Верные себе, предоставляем слово российским политикам, находившимся в те дни по разные стороны 
украинских баррикад.

Pro
Борис Немцов, член политсовета СПС, советник президента Украины Виктора Ющенко: "На Украине есть 

свобода печати и политическая конкуренция, что выгодно отличает ее от России"
Безусловно, "оранжевая революция" состоялась. И на данный момент можно говорить о трех ее главных итогах.
Первый -  Украина  сейчас  одна  из  немногих  демократических  стран на постсоветском пространстве.  Там есть 

свобода печати,  политическая конкуренция в  парламенте.  На предстоящих выборах ожидается захватывающая борьба 
между политическими партиями. Это, конечно, выгодно отличает Украину от России.

Второй -  на Украине после драматической истории с правительством Тимошенко сформировалось достаточно 
грамотное и профессиональное правительство во главе с Юрием Ехануровым. Который,  кстати,  абсолютно нормально 
относится к России и является сторонником улучшения отношений между нашими странами.

Третий - Украина сохранила европейский вектор развития, что, на мой взгляд, принципиально в стратегической 
перспективе.

Теперь  о  том,  чего  не  получилось.  Не  реализовался тот  романтический  сценарий,  о  котором мечтали люди, 
стоявшие на майдане год назад. Так же, как в семейной жизни не всегда удается продлить медовый месяц на годы, не 
удается продлить навеки и то романтическое состояние, которое возникает во время революции. Романтика длилась 7 
месяцев вплоть до отставки Тимошенко.

Вообще большая проблема -  это "наследство"  Тимошенко.  За 7  месяцев работы ее правительства страна из 
динамично развивающейся (12% роста) превратилась к августу в страну с падающей экономикой. Был создан, к сожалению, 
крайне неблагоприятный инвестиционный климат. Но сейчас ситуация выправляется, опять начался рост, он небольшой - 2-
3%, но все-таки это лучше, чем минус.

Одна  из  первоочередных  задач,  стоящих  сегодня  перед  Украиной,  -  это  конституционная  реформа,  переход 
страны в парламентско-президентский режим работы и предстоящие выборы.

Я очень надеюсь, что в результате парламентских выборов будет создана коалиция Ющенко-Янукович, которая, 
несмотря на ее, казалось бы, противоестественность, может оказаться очень продуктивной. Продуктивной потому, что она: 
а) объединяет Украину: Восток, Запад и Центр; б) делает сбалансированной политику по отношению к России; в) адекватно 
отражает  ту  общественно-политическую  обстановку,  которая  сложилась  на  Украине.  Мне  представляется,  что  две 
политические силы - Янукович и Ющенко - будут иметь большинство в будущей Раде, и это дает существенную надежду.

В качестве первоочередной проблемы, которую нужно решить в отношениях между Украиной и Россией, я бы 
назвал даже не газ (это уже следствие), а отсутствие доверия между лидерами двух стран. Пока это доверие не будет 
восстановлено, проблемы будут возникать постоянно: то с газом, то с Черноморским флотом, то с русским языком, то с 
украинской диаспорой.

Я  должен  сказать,  что  Виктор  Ющенко,  как  бы  его  ни  представляли  российские  СМИ,  -  человек  вполне 
православный,  порядочный  и  хорошо  понимающий  значимость  России  в  судьбе  Украины.  При  этом  он  абсолютно  не 
закомплексован на каких-то националистических догмах, которые ему приписывают.

Что  касается  скандалов,  связанных  с  газом,  то,  я  думаю,  для  урегулирования  ситуации  было  бы  правильно 
наконец создать  газотранспортный консорциум с  участием всех  заинтересованных сторон:  России,  Украины и  ЕС (мы 
производим газ, Украина транспортирует его, Европа его потребляет).

Если этого не случится, то Украина должна будет готовиться к мировым ценам. Хотя я не считаю, что это плохо. 
Конечно, это сначала приведет к кризису, но после того, как Украина его преодолеет, будут внедрены энергосберегающие 
технологии,  будет правильно построено коммунальное хозяйство страны и в конце концов будут  созданы условия для 
сбалансированной экономики. Потому что бесплатный газ очень сильно развращает.
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Сontra
Константин Затулин, директор Института стран СНГ: «Майдан и выборы. Конец и начало»
Годовщина "оранжевой революции" полностью подтверждает, что драма в истории повторяется только в виде 

фарса.  Революционеров свозили на майдан автобусами и поездами;  завлекали,  как  водится,  гривной и  зрелищем.  Но 
римейк не состоялся. Состоялись вторые после сентябрьского кризиса политические похороны, на этот раз под знаменами 
и образами. Киевляне, которых местные радиоголоса с утра 22 ноября наперебой призывали повязать оранжевые ленточки 
на автомобили, предпочли объезжать майдан стороной.

Почему оранжевый цвет дискредитировал себя гораздо более ударными темпами, чем красный, всего за полгода? 
Потому что Оранжевой революции, в отличие от Октябрьской, не было. Был переживший свой срок Кучма, который не хотел 
уходить. Был искренний протест, который одних привел к Ющенко, а других, как ни странно на первый взгляд, к Януковичу. 
И был натуральный политический раскол Украины на Восток и Запад, у каждого из которых свои цели во внутренней и 
внешней политике.  Было еще многое  другое,  был даже состоявшийся благодаря  Верховному  суду,  Верховной  раде  и 
самому  Кучме  государственный  переворот.  Но  революции,  которой  клялись  на  майдане  в  верности,  не  было.  Что, 
собственно, и удостоверил первый и, я уверен, последний год стопроцентно "оранжевой" власти.

Злорадство по этому поводу не только дурно пахнет, коль скоро мы в России продолжаем, даже риторически, 
называть  Украину  братской.  Злорадство  в  политике глупо  и  непрагматично  само по себе.  Прагматичнее  беспокойство. 
События  на  прошлой  неделе  на  Украине  должны  нас  беспокоить.  Хотя  годовщина  майдана  и  была  фарсом,  он  был 
опасным, как всякая попытка гальванизировать труп. Разделившиеся в своем лагере лидеры "оранжевых" - к которым, на 
минуточку  вспомним,  принадлежит  и сам глава  государства  -  нашли утешение  в  том,  что  публично,  по  всем каналам 
телевидения, объявили крестовый поход против оппозиции. Они соревновались в оскорблениях, фактически записывая 
половину населения Украины в преступники или наследники бандитского режима. Ссылки на то,  что поведение в духе 
Франкенштейна объясняется стартом парламентской избирательной кампании, не могут быть оправданием. После стресса, 
пережитого  населением год  назад,  после  первой  в  истории независимой Украины массовой  "охоты на  ведьм",  сиречь 
"участников фальсификации выборов".

Это заставляет прийти к определенным выводам. Во-первых, новые власти Украины, как Бурбоны, ничему не 
научились.  У  нас  уже  был повод удивиться,  когда  президент  половины Украины Виктор  Ющенко  вместо  компромисса 
предложил Востоку и Югу своей  страны розги.  Теперь подтверждается,  что  это  не временное  заблуждение.  Это курс, 
которым  "оранжевые"  не  могут  не  следовать,  поскольку  речь  идет  именно  об  идейной  колонизации  инакомыслящей 
Украины, о ее исторической переориентации, которая не может быть безразличной России.

Во-вторых, как ни приятна леди Ю нам, российским гетеросексуалам, отчаявшимся найти женщину в собственной 
политике, Тимошенко бессмысленно пока рассматривать как союзника. Она, конечно, готова играть во все игры со всеми, но 
политически продолжает бороться за симпатии майдана. Вот и пусть играет на майдане, но не нами. Директор Института 
чьей-то национальной стратегии Станислав Белковский, продающий милый образ в России, должен немного, до выборов, 
потерпеть. Как, впрочем, и баба Параска, вернувшаяся в Киев помирить Юлю с Витей. И, наконец, самое главное - мы не 
можем проигнорировать будущие выборы на Украине. Субъективно, возможно, очень хочется. Даже принять деятельное 
участие в расширении того рва на границе, который принялись рыть наши стратегические партнеры. Но не получится.

В прошлый раз на Украине выбирали одного, теперь же будут выбирать 450: нет нужды складывать все яйца в 
одну корзину. Но без принципиальной ставки все равно не обойтись. Этой ставкой могут быть только идейные политические 
силы.  Это  и  есть  главное  пожелание  Партии  регионов  и  другим,  которые  пусть  медленно,  но  обретают  собственное 
политическое лицо.

СНГ: Зачем раскалывают Содружество
30.11.05., «Аргументы и факты»

Александр Колесниченко
В жизни Содружества независимых государств грядут некоторые перемены. На недавнем саммите СНГ в Казани 

Туркмения заявила о понижении своего статуса в организации — до ассоциированного членства. На прошлой неделе о 
выходе из СНГ громко заговорили в парламенте Грузии. По сведениям «АиФ», подхватить инициативу своих депутатов 
готовился и президент М. Саакашвили. Что его остановило?  По мнению директора Института стран СНГ, депутата  
Госдумы К.  Затулина,  именно  за  счет СНГ  и  особенно  России  «Грузия  сегодня  решает кричащие проблемы своей  
экономики, поэтому выход из СНГ — желание ударить себе серпом по одному месту». Страны Содружества — рынок  
для 90% грузинских товаров.

Впрочем, будущее Содружества снова будут обсуждать 1–2 декабря в Киеве, где пройдет учредительный форум 
так называемого «сообщества стран демократического выбора Балтийско-Черноморско-Каспийского региона». «Запевалы» 
в этой организации — Грузия, Украина, Молдавия, Эстония, Латвия и Литва. Идейным наставником пытается быть Польша. 
По мнению К. Затулина, создание такой организации может оказаться попыткой «содействовать чьим-то планам устроить 
вокруг России санитарный кордон».

Тем временем один из участников этого «кордона» — президент Молдавии В. Воронин на прошлых выходных 
инкогнито появился в Москве.  Некоторое время назад Кремль в  лице Д.  Козака «обжегся» на попытке договориться с 
Ворониным об урегулировании ситуации в Приднестровье. С тех пор в Москве к президенту Молдавии относятся как к 
человеку, которому нельзя доверять. А отношения с самой Молдавией находятся просто в ступоре. Это сильно бьет по ее 
экономике.  Видимо,  об  этом г-н  Воронин,  сохранив  лицо,  и  пытался без  лишней огласки  поговорить  хоть  с  кем-то  из 
высокопоставленных российских чиновников. Но не был принят ни в Кремле, ни в Доме правительства.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На Украине начинается сбор подписей для проведения референдума о вступлении вНа Украине начинается сбор подписей для проведения референдума о вступлении в  
НАТОНАТО

30.11.2005, NEWSru.com
Президент Виктор Ющенко выступает за скорейшую интеграцию Украины в НАТО. Но диалог с евроатлантическим 

сообществом велся до последнего времени без особой огласки, дабы не вызывать раздражение у Москвы. Теперь, этот 
вопрос  выносится  на  всенародный  референдум,  как  и  обещал  Ющенко  прошлой  зимой  в  прямом  эфире  украинского 
телевидения, надеясь, что украинцы проголосуют за вступления страны в НАТО.

Накануне  Центральная  избирательная  комиссия  Украины  дала  социал-демократам  согласие  на  регистрацию 
инициативных групп по проведению референдума о вступлении страны в НАТО и Единое экономическое пространство. ЦИК 
постановил, что необходимые для проведения референдума подписи 3 млн. граждан Украины из двух третей областей 
страны должны быть собраны до 1 марта 2006 года. Если подписи будут собраны, то референдум может состояться уже в 
мае-июне 2006 года. Как сообщалось ранее, документы о регистрации инициативных групп по сбору подписей СДПУ(о) 
передала в ЦИК 24 ноября, передает "Интерфакс".

После  этого  со  стороны  России  зазвучали  предостережения,  намеки  и  размышления  на  тему,  кто  больше 
проиграет от вхождения Украины в НАТО: Москва или Киев. Ведь после такого шага Россия будет вынуждена свернуть 
военно-техническое сотрудничество со своим давним партнером, что ударит по ВПК Украины. А перед Киевом встанет 
сложная задача - выстроить новые отношения со своим "вечным соседом", договориться с Россией, не отступая от своих 
новых демократических идеалов.

Накануне вице-премьер и министр обороны РФ Сергей Иванов не исключил, что в случае вступления Украины в 
НАТО отрудничество между Москвой и Киевом в военно-технической области будет свернуто. "Вступать или не вступать в 
тот или иной блок является суверенным правом каждого государства, но также суверенным правом каждого государства 
является право выбора партнеров в вопросах военно-технического сотрудничества", - заявил Иванов.

Говоря о возможном сворачивании военно-технического сотрудничества (ВТС) между Россией и Украиной, первый 
заместитель директора Федеральной службы по ВТС Александр Денисов заявил: "В принципе, это возможно".  Денисов 
заявил это после переговоров со своим украинским коллегой Анатолием Гриценко.

Денисов считает,  что свертывание военно-технического сотрудничества между Россией и Украиной невыгодно 
обоим государствам. "Честно говоря, нам хотелось бы этого избежать", - сказал Денисов в среду на пресс-конференции в 
Москве.  Вместе  с  тем,  по  его  словам,  в  случае  прекращения  ВТС  между  двумя  государствами  Украина  потеряет 
значительно больше. Денисов ушел от ответа на вопрос об объемах экспортной выручки от поставок российской продукции 
на Украину по линии ВТС, передает "Интерфакс".

Если Украина вступит в НАТО, то российско-украинские отношения ждут самые мрачные перспективы
Российско-украинские отношения ждут самые мрачные перспективы в случае вступления Украины в НАТО,  

убежден депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. "В случае вступления Украины в  
НАТО, мы будем вынуждены внести изменения в свою оборонную доктрину, а, возможно, и денонсировать договор о  
дружбе и сотрудничестве с Украиной", - сказал Затулин в среду "Интерфаксу".

"Это, безусловно, разрушит нашу кооперацию в военно-промышленном комплексе, и это будет серьезный удар  
по  военно-промышленному  комплексу  Украины,  потому  что  это  Украина  перейдет  на  "натовские"  стандарты.  
Невозможно  представить,  что  страны  НАТО  будут  летать  на  украинских  самолетах  и  использовать  другое  
вооружение, произведенное на Украине", - добавил он.

По его мнению, вступление Украины в НАТО, по сути, будет иметь негативные последствия, как для Украины,  
так и для России.

"Для Украины - это не только разрушение военно-промышленного комплекса. Украинцы хотят жить, как в  
Европе,  но не хотят воевать за НАТО вдали от украинских берегов.  Между тем,  членство в альянсе вынудит их  
делать это, но не гарантирует европейской жизни", - отметил Затулин.

В свою очередь, Россия, по его мнению, будет вынуждена укреплять свои рубежи на направлении с Украиной,  
что очень затратно.

"Безусловно, встанет и вопрос о пребывании нашего Черноморского флота в Севастополе. Конечно, не сразу,  
но североатлантический альянс и Украина будут постепенно усиливать давление с тем, что наше пребывание там  
нежелательно", - сказал Затулин.

В связи с этим, он считает,  что "министр обороны России правильно сделал, сказав, что в случае вхождение 
Украины  в  НАТО,  наше  военно-техническое  сотрудничество  прекратится".  "Мы  должны  предупреждать  Украину  о 
возможных последствиях такого шага", - отметил Затулин.

Ранее несколько авторитетных российских военных экспертов заявили "Интерфаксу", что Россия не нуждается в 
военной продукции и технологиях украинского производства.

"По абсолютному большинству военных технологий Россия самостоятельна.  Она может обойтись без  помощи 
других стран", - заявил, в частности, член комитета Госдумы по обороне генерал-майор Николай Безбородов.

Со своей стороны, бывший главком ВВС РФ генерал армии Анатолий Корнуков высказал агентству мнение, что 
российский  оборонно-промышленный  комплекс  (ОПК)  в  случае  разрыва  кооперационных  связей  с  Украиной  способен 
восполнить всю номенклатуру продукции для нужд национальных вооруженных сил. "Я думаю, что по линии авиации и ПВО 
мы без Украины сможем обойтись, это однозначно",  -  сказал Корнуков. Он отметил, что сложности могут  возникнуть с 
вышками радиолокационных станций для зенитных ракетных систем С-300. "Но, думаю, если будет заказ, то и наши заводы 
их способны отлить", - отметил Корнуков.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Глава Минобороны Украины Гриценко не обсуждал с росийским коллегой вопрос вступления в НАТО
Россия не предъявляла ультиматум Украине по вопросу вступления страны в НАТО, заявил министр обороны 

Украины Анатолий Гриценко.
"Российская сторона не выставляла Украине ультиматума. Мы с российским коллегой даже не обсуждали вопроса 

вступления Украины в НАТО", - сказал министр журналистам в среду, комментируя появившиеся в ряде СМИ сообщения. 
Министр отметил, что на встрече в Москве с главой Минобороны РФ Сергеем Ивановым было найдено понимание по всем 
вопросам. "Я хотел бы, чтобы российские граждане знали, что мы на следующий год планируем больше мероприятий", -  
сказал Гриценко.

Говоря о пребывании Черноморского флота РФ в Севастополе, он сообщил, что договорная база по этому вопросу 
остается  в  силе.  "Мы  не  рассматриваем  вопросы  изменения  договорной  базы,  но  Украина  настроена  на  то,  чтобы 
Черноморский флот выполнял свои функциональные обязанности, не нарушая украинского законодательства", - отметил 
министр обороны Украины.

Россия опасается вступления Украины в НАТО
30.11.2005, «Подробности.уа»

Президент Виктор Ющенко выступает за скорейшую интеграцию Украины в НАТО. Но диалог с евроатлантическим 
сообществом велся до последнего времени без особой огласки, дабы не вызывать раздражение у Москвы. Теперь, этот 
вопрос  выносится  на  всенародный  референдум,  как  и  обещал  Ющенко  прошлой  зимой  в  прямом  эфире  украинского 
телевидения, надеясь, что украинцы проголосуют за вступления страны в НАТО.

Накануне  Центральная  избирательная  комиссия  Украины  дала  социал-демократам  согласие  на  регистрацию 
инициативных групп по проведению референдума о вступлении страны в НАТО и Единое экономическое пространство. ЦИК 
постановил, что необходимые для проведения референдума подписи 3 млн. граждан Украины из двух третей областей 
страны должны быть собраны до 1 марта 2006 года. Если подписи будут собраны, то референдум может состояться уже в 
мае-июне 2006 года. Как сообщалось ранее, документы о регистрации инициативных групп по сбору подписей СДПУ(О) 
передала в ЦИК 24 ноября, передает "Интерфакс".

После  этого  со  стороны  России  зазвучали  предостережения,  намеки  и  размышления  на  тему,  кто  больше 
проиграет от вхождения Украины в НАТО: Москва или Киев. Ведь после такого шага Россия будет вынуждена свернуть 
военно-техническое сотрудничество со своим давним партнером, что ударит по ВПК Украины. А перед Киевом встанет 
сложная задача - выстроить новые отношения со своим "вечным соседом", договориться с Россией, не отступая от своих 
новых демократических идеалов.

Накануне вице-премьер и министр обороны РФ Сергей Иванов не исключил, что в случае вступления Украины в 
НАТО сотрудничество между Москвой и Киевом в военно-технической области будет свернуто. "Вступать или не вступать в 
тот или иной блок является суверенным правом каждого государства, но также суверенным правом каждого государства 
является право выбора партнеров в вопросах военно-технического сотрудничества", - заявил Иванов.

Говоря о возможном сворачивании военно-технического сотрудничества (ВТС) между Россией и Украиной, первый 
заместитель директора Федеральной службы по ВТС Александр Денисов заявил: "В принципе, это возможно".  Денисов 
заявил это после переговоров со своим украинским коллегой Анатолием Гриценко.

Денисов считает,  что свертывание военно-технического сотрудничества между Россией и Украиной невыгодно 
обоим государствам. "Честно говоря, нам хотелось бы этого избежать", - сказал Денисов в среду на пресс-конференции в 
Москве.  Вместе  с  тем,  по  его  словам,  в  случае  прекращения  ВТС  между  двумя  государствами  Украина  потеряет 
значительно больше. Денисов ушел от ответа на вопрос об объемах экспортной выручки от поставок российской продукции 
на Украину по линии ВТС, передает "Интерфакс".

Если Украина вступит в НАТО, то российско-украинские отношения ждут самые мрачные перспективы
Российско-украинские отношения ждут самые мрачные перспективы в случае вступления Украины в НАТО,  

убежден депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. "В случае вступления Украины в  
НАТО, мы будем вынуждены внести изменения в свою оборонную доктрину, а, возможно, и денонсировать договор о  
дружбе и сотрудничестве с Украиной", - сказал Затулин 30 ноября "Интерфаксу".

"Это, безусловно, разрушит нашу кооперацию в военно-промышленном комплексе, и это будет серьезный удар  
по  военно-промышленному  комплексу  Украины,  потому  что  это  Украина  перейдет  на  "натовские"  стандарты.  
Невозможно  представить,  что  страны  НАТО  будут  летать  на  украинских  самолетах  и  использовать  другое  
вооружение, произведенное на Украине", - добавил он.

По его мнению, вступление Украины в НАТО, по сути, будет иметь негативные последствия, как для Украины,  
так и для России.

"Для Украины - это не только разрушение военно-промышленного комплекса. Украинцы хотят жить, как в  
Европе,  но не хотят воевать за НАТО вдали от украинских берегов.  Между тем,  членство в альянсе вынудит их  
делать это, но не гарантирует европейской жизни", - отметил Затулин.

В свою очередь, Россия, по его мнению, будет вынуждена укреплять свои рубежи на направлении с Украиной,  
что очень затратно.

"Безусловно, встанет и вопрос о пребывании нашего Черноморского флота в Севастополе. Конечно, не сразу,  
но североатлантический альянс и Украина будут постепенно усиливать давление с тем, что наше пребывание там  
нежелательно", - сказал Затулин.
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В связи с этим, он считает,  что "министр обороны России правильно сделал, сказав, что в случае вхождение 
Украины  в  НАТО,  наше  военно-техническое  сотрудничество  прекратится".  "Мы  должны  предупреждать  Украину  о 
возможных последствиях такого шага", - отметил Затулин.

Ранее несколько авторитетных российских военных экспертов заявили "Интерфаксу", что Россия не нуждается в 
военной продукции и технологиях украинского производства.

"По абсолютному большинству военных технологий Россия самостоятельна.  Она может обойтись без  помощи 
других стран", - заявил, в частности, член комитета Госдумы по обороне генерал-майор Николай Безбородов.

Со своей стороны, бывший главком ВВС РФ генерал армии Анатолий Корнуков высказал агентству мнение, что 
российский  оборонно-промышленный  комплекс  (ОПК)  в  случае  разрыва  кооперационных  связей  с  Украиной  способен 
восполнить всю номенклатуру продукции для нужд национальных вооруженных сил. "Я думаю, что по линии авиации и ПВО 
мы без Украины сможем обойтись, это однозначно",  -  сказал Корнуков. Он отметил, что сложности могут  возникнуть с 
вышками радиолокационных станций для зенитных ракетных систем С-300. "Но, думаю, если будет заказ, то и наши заводы 
их способны отлить", - отметил Корнуков.

Гриценко на обсуждал с российским коллегой вопрос вступления в НАТО
Россия не предъявляла ультиматум Украине по вопросу вступления страны в НАТО, заявил министр обороны 

Украины Анатолий Гриценко.
"Российская сторона не выставляла Украине ультиматума. Мы с российским коллегой даже не обсуждали вопроса 

вступления Украины в НАТО", - сказал министр журналистам в среду, комментируя появившиеся в ряде СМИ сообщения. 
Министр отметил, что на встрече в Москве с главой Минобороны РФ Сергеем Ивановым было найдено понимание по всем 
вопросам. "Я хотел бы, чтобы российские граждане знали, что мы на следующий год планируем больше мероприятий", -  
сказал Гриценко.

Говоря о пребывании Черноморского флота РФ в Севастополе, он сообщил, что договорная база по этому вопросу 
остается  в  силе.  "Мы  не  рассматриваем  вопросы  изменения  договорной  базы,  но  Украина  настроена  на  то,  чтобы 
Черноморский флот выполнял свои функциональные обязанности, не нарушая украинского законодательства", - отметил 
министр обороны Украины.

Что дороже: НАТО или российская поддержка
01.12.2005, информационный портал Даугавпилса

Не секрет,  что президент Украины Виктор Ющенко спит  и видит,  как Украина станет членом НАТО. Диалог с 
Североатлантическим альянсом велся до последнего времени без особой огласки, дабы не вызвать раздражение Москвы. 
Но  накануне  Центральная  избирательная  комиссия  Украины  дала  социал-демократам  согласие  на  регистрацию 
инициативных групп по проведению референдума о вступлении страны в НАТО.

Украина рвется в альянс, но при этом не хочет отказываться и от российских льгот
ЦИК постановил, что необходимые для проведения референдума подписи трех миллионов граждан Украины из 

двух третей областей страны должны быть собраны до 1 марта 2006 года.
После этого со стороны России, естественно, прозвучали предостережения, намеки и размышления на тему, кто 

больше проиграет от вхождения Украины в НАТО: Москва или Киев. Ведь после такого шага Россия будет вынуждена 
свернуть военно-техническое сотрудничество со своим давним партнером, что не просто ударит по ВПК Украины, но может 
привести  к  полному  разорению  этой  сферы украинской  промышленности.  А  перед  Киевом  встанет  сложная  задача  - 
попытаться договориться с Россией, не отступая от своих новых идеалов.

Накануне вице-премьер и министр обороны РФ Сергей Иванов не исключил, что в случае вступления Украины в 
НАТО сотрудничество между Москвой и Киевом в военно-технической области будет свернуто полностью. «Вступать или не 
вступать в тот или иной блок является суверенным правом каждого государства, но также суверенным правом каждого 
государства является право выбора партнеров в вопросах военно-технического сотрудничества», - заявил Иванов.

Первый заместитель директора Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству (ВТС) Александр 
Денисов  считает,  что  свертывание  такого  сотрудничества  между  Россией  и  Украиной  невыгодно  обоим  государствам, 
однако в случае его прекращения Украина потеряет значительно больше. Денисов ушел от ответа на вопрос об объемах 
экспортной выручки от поставок российской продукции на Украину по линии ВТС.

Если Украина вступит в НАТО, то российско-украинские отношения ждут самые мрачные перспективы. В  
этом убежден депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. «В случае вступления  
Украины в НАТО мы будем вынуждены внести изменения в свою оборонную доктрину, а возможно, и денонсировать  
договор о дружбе и сотрудничестве с Украиной», - заявил Затулин агентству Интерфакс. Это, безусловно, разрушит  
нашу кооперацию в военно-промышленном комплексе, и это будет серьезный удар по военно-промышленному комплексу  
Украины, потому что это Украина перейдет на натовские стандарты. Невозможно представить, что страны НАТО  
будут летать на украинских самолетах и использовать другое вооружение, произведенное на Украине».

В свою очередь бывший главком ВВС РФ генерал армии Анатолий Корнуков высказал мнение, что российский 
оборонно-промышленный  комплекс  в  случае  разрыва  кооперационных  связей  с  Украиной  способен  восполнить  всю 
номенклатуру  продукции  для  нужд национальных вооруженных  сил.  «Я  думаю,  что  по  линии  авиации  и  ПВО мы без 
Украины сможем обойтись, это однозначно», - сказал Корнуков. Он отметил, что сложности могут возникнуть с вышками 
радиолокационных станций для зенитных ракетных систем С-300.  «Но думаю,  если будет заказ,  то и  наши заводы их 
способны отлить», - отметил Корнуков.
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Безусловно,  встанет  и  вопрос  о  пребывании  Черноморского  флота  в  Севастополе.  Конечно,  не  сразу,  но 
Североатлантический альянс и Украина будут постепенно усиливать давление с тем, чтобы флот был выведен.

Пока, однако, Россия не предъявляла ультиматум Украине по вопросу вступления страны в НАТО. Это подтвердил 
министр обороны Украины Анатолий Гриценко. «Российская сторона не выставляла Украине ультиматума. Мы с российским 
коллегой даже не обсуждали вопроса вступления Украины в НАТО», - сказал министр журналистам в среду, комментируя 
появившиеся  в  ряде  СМИ сообщения.  Министр  отметил,  что  на  встрече  в  Москве  с  главой  минобороны РФ Сергеем 
Ивановым было найдено  понимание  по  всем вопросам.  В  том  числе  и  о  пребывании Черноморского  флота:  Украина 
собиралась поднять цены за аренду военно-морской базы на своей территории, однако Россия отказалась рассматривать 
этот вопрос: есть договор, заключенный на определенный срок. По окончании срока можем говорить дальше. А сейчас - 
извините...

Константин Затулин: "Нам нужны не всякие мигранты"
02.12.2005, Страна.Ru.

Внесенные  президентом  Владимиром  Путиным  поправки  в  закон  о  гражданстве,  упрощающие  получение 
гражданства  России  бывшими  гражданами  СССР,  длительное  время  проживающими  на  законных  основаниях  на 
территории РФ, в интервью парламентскому корреспонденту Страны.Ru Елене Земсковой комментирует член комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

-  Константин  Федорович,  насколько  актуальны  предлагаемые  президентом  изменения  в  закон  о 
гражданстве и каких результатов можно ожидать?

-  Эти  изменения  абсолютно  необходимы.  Дело  в  том,  что  в  момент  принятия  закона  о  гражданстве  был 
недооценен  целый  ряд  обстоятельств,  которые  препятствовали  получению  нашими  соотечественниками  российского 
гражданства.  В  результате  большое  число  людей,  которые  могли  бы  быть  гражданами  России,  так  ими  и  не  стали. 
Вступление в силу закона сразу породило кучу конфликтов и человеческих драм. Многие были вынуждены возвращаться ни 
с  чем к  местам своего  прежнего  обитания.  Проблема  с  нашими соотечественниками  существует  сегодня  и  в  странах 
дальнего зарубежья.  Фактически люди выбивают российское гражданство для своих детей,  но сами не могут  его  себе 
вернуть, так как в некоторых странах существует запрет на двойное гражданство.

- Увеличение срока на два года сможет как-то исправить ситуацию?
- Это снимет ажиотаж и панические настроения среди желающих получить российское гражданство. Кроме того, 

появится время, чтобы поправить сам закон о гражданстве, а также создать грамотную программу репатриации населения и 
в целом скорректировать миграционную политику. Сегодня в модернизации нуждается целый комплекс законодательных 
актов в этой области. Поэтому предлагаемые президентом изменения - только первый шаг в этом направлении. Мы будем 
настаивать, чтобы эти поправки были приняты Госдумой как можно скорее, еще до наступления Нового года.

-  Большой преградой для получения гражданства стала сильно забюрократизированная процедура.  Не 
кажется ли вам, что срок в два дополнительных года окажется малым и не все потенциальные россияне смогут 
стать ими по закону?

-  Да, получение гражданства чрезвычайно забюрократизировано. Но это произошло по той причине, что ранее 
разработчики законопроекта полагали, что за десять лет все, кто хотел переехать в Россию, уже это сделали. Тем самым 
поставили барьер на пути нежелательных мигрантов. Но эти люди просто не понимали ситуацию и недооценили важность 
миграционных  потоков  для  нашей  страны.  Сегодня  миграция  -  это  чуть  ли  не  единственный  источник  пополнения 
российского населения. Другое дело, что эта проблема требует аккуратного обращения, как это показывают события во 
Франции.  Нам  нужны  не  всякие  мигранты,  а,  прежде  всего,  наши  соотечественники.  И  именно  на  это  направлены 
президентские поправки.  К  тому же необходимо выделить ряд  регионов,  в  которых мигранты могли бы расселяться в 
приоритетном порядке.

- Какие это могут быть регионы?
-  Прежде  всего,  это  Сибирь  и  Дальний  Восток.  Государство  могло  бы  на  льготных  условиях  предоставлять 

российское гражданство соотечественникам, которые бы согласились переехать туда на постоянное место жительства.
- Вы говорите о желательных для миграции регионах, а какие мигранты могут оказаться для нас наиболее 

"желательными"? Должно ли государство "фильтровать" миграционные потоки?
-  Желательными для нас являются представители родственных и коренных народов России.  Все они должны 

иметь  преимущества и льготные права на  получение гражданства.  Однако миграцию русскоязычного  населения нужно 
поощрять не во всех странах СНГ, а только там, где мы не заинтересованы в создании своей сильной русской диаспоры.

К.Затулин: «Необходимо ускорить подготовку программы 
возвращения наших соотечественников»

02.12.2005, «Московские новости»
За и против: Константин Затулин и Анатолий Вишневский

За
Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной Думы России, директор Института стран СНГ:
- Программа возвращения наших соотечественников опоздала, по крайней мере, на 14 лет. Но теперь у тех, кто не 

по своей воле оказался вне России, может появиться выбор: остаться там, где они живут сейчас, или перебраться в нашу 
страну.  И  Россия  в  условиях  серьезного  демографического  кризиса  делает  выбор  между  русскими  специалистами  и 
гастарбайтерами из Азии и с Кавказа. Перекос в миграционных процессах очевиден. Москва, Петербург, Ставропольский и 
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Краснодарский край заполнены мигрантами, а Сибирь и Дальний Восток не востребованы. Программу надо готовить на 
основе ясных критериев. Сначала надо понять, кто наши соотечественники. На мой взгляд, это - русские, татары, адыги и 
представители других наций, которые, оказавшись в другой стране, видят реализацию своего права на самоопределение в 
России.  Откуда  должны  приехать  люди?  Отъезд  русских  с  Украины  будет  означать  поражение  русской  идеи  и 
окончательный  отход  украинцев  на  Запад.  Переселение  из  Казахстана  превратит  его  в  азиатское  государство.  А  вот 
переезд соотечественников из Средней Азии желателен. Вместе с программой их возвращения нужно подготовить целый 
комплекс мер.  Среди них стимулы для переселения:  предоставление земель и освобождение от  налогов.  Это требует 
принятия закона о репатриации и изменений, например, Жилищного и Земельного кодексов.

Против
Анатолий Вишневский, руководитель Центра демографии и экологии человека РАН:
-  Пока нет  ясности в том,  какова же идея проекта переселения.  Порождает сомнение в ее реальности число 

соотечественников,  которых власть собирается возвратить в  Россию из стран СНГ,  -  25 млн.  человек.  Сейчас там нет 
столько русских и людей русской культуры. И все ли захотят переехать в Россию? Вопрос об иммиграции из Казахстана, 
Украины и  Белоруссии  никогда  не  ставился.  И  вряд ли  его  появление  сделает  отношения с  нашими  соседями  более 
стабильными. Губернатор Калининградской области Георгий Боос позвал к себе в регион русских из Балтии. Реакции не 
последовало. После вступления в ЕС в этих странах созданы относительно комфортные условия для жизни. Поэтому вряд 
ли  большинство  соотечественников,  несмотря  на  ограничение  их  прав,  решится  на  переезд.  Русские  поедут  из 
Таджикистана и Туркмении. Это порядка 4 млн. человек - крохи по сравнению с тем числом иммигрантов, которое могло бы 
способствовать  выходу  РФ  из  демографического  тупика.  Никакая  федеральная  программа  не  сможет  решить 
демографические и миграционные проблемы. Ничем нельзя заменить отсутствующую миграционную стратегию страны. 
Нужен общественный консенсус. Пусть сторонники и противники решат сначала, нужна миграция или нет.  Пока власть, 
предлагая вместо стратегии разного рода программы, уклоняется от цивилизованного диалога с обществом.

Украина получила европодарок
01.12.05., «Газета.ру»

Александр Поливанов, Степан Самсонов
Евросоюз предоставил Украине статус страны с рыночной экономикой и заявил, что будет лоббировать как ее 

скорейшее вступление в ВТО, так и присоединение к зоне свободной торговли. Подобный шаг ясно демонстрирует, что на 
выборах в парламент в марте 2006 года Евросоюз делает ставку на партию Ющенко, полагают аналитики.

С сегодняшнего дня Украина может считаться страной с рыночной экономикой. С таким заявлением на саммите 
Украина–Евросоюз  в  Киеве  выступил  глава  Еврокомиссии  Жозе  Мануэль  Баррозу.  Почетный  статус  министерство 
экономики Украины просило у еврочиновников около десятка раз начиная с 1997 года, но успеха смогло достичь лишь в 
этом году.

По  словам  Баррозу,  Украина  получила  статус  потому,  что  продемонстрировала  большие  успехи  в  развитии 
экономики.  В  первую  очередь  –  в  реформировании  собственности.  Чиновники  ЕС  особенно  обращают  внимание  на 
повторную приватизацию «Криворожстали»: крупнейший металлургический актив Украины был продан честно и по всем 
рыночным правилам.

Президент  Украины  Виктор  Ющенко  не  скрывал  удовлетворения.  Он  уже  назвал  киевский  саммит  самым 
успешным из всех подобных встреч, и пояснил, что рассчитывает на продолжение сотрудничества.

«Самое важное – это получение более мощных связей между Европейским союзом и Украиной. Это те отношения, 
которые теперь основываются на совместных целях и демократических ценностях. Уверен, что со временем они станут еще 
более сильными», – заявил Ющенко на саммите британскому премьер Тони Блэру.

Однако  главные  выгоды  Украина  все  же  надеется  извлечь  не  из  политического,  а  из  экономического 
сотрудничества.

«Изменение статуса тянет за собой целую логическую цепь – изменение таможенных тарифов, платежей. Сегодня 
мы переключили наши отношения на новый качественный режим – это самое главное», – сказал президент Украины.

Для  украинского  бизнеса  предоставление  статуса  означает  «возможность  привлечь  инвестиции  и  улучшение 
делового климата в стране. Получение статуса – все равно, что получение хорошего инвестиционного рейтинга, – пояснил 
«Газете.Ru» директор департамента развития бизнеса украинской инвестиционной компании «Онлайн капитал» Михаил 
Райко. – Это сигнал для инвесторов. Иностранные инвесторы поймут, что с Украиной можно работать. Бизнес будет знать, 
что игра ведется по четким правилам, и будет более уверен в будущем», – уверен эксперт.

Украина в отличие от России пока не получила от трех ведущих рейтинговых агентств инвестиционного рейтинга. 
В  июле  2004  года  агентство  Standard& Poors  повысило  рейтинг  Украины до  B+.  Агентство  Moody`s  присвоило  стране 
«положительный» рейтинг. Все это значит, что Украине осталось совсем немного до так называемого «инвестиционного 
порога».

Представители  Евросоюза,  в  свою  очередь,  дали  понять  Украине,  что  страну  ждут  невиданные  доселе 
экономические «пряники». «Будущее Украины с Европой. Сегодня мы выстраиваем это будущее в конкретные этапы: статус 
рыночной экономики,  вступление в ВТО, возможность принятия соглашения о зоне свободной торговли»,  – подчеркнул 
Баррозу. Однако бесплатными эти пряники не будут.

«Лидеры Украины со всей определенностью настроены решать те многие трудности, которые еще остаются в 
стране. Следующим важным шагом станет проведение свободных и справедливых выборов в марте будущего года», – 
такое заявление Баррозу сделал еще накануне саммита.
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«Получая статус державы с рыночной экономикой, Украина берет на себя ряд обязательств, которые необходимо 
строго выполнять. Это в первую очередь касается подходов к внешней торговле и демпинга. Государственный контроль над 
экономикой должен ослабиться. Власть должна будет понять, что нужно жить по-другому», – отметил «Газете.Ru» директор 
департамента развития бизнеса украинской инвестиционной компании «Онлайн капитал» Михаил Райко.

Из  слов  Ющенко  следует,  что  Украина  готова  к  таким  шагам.  Украинский  президент  уже  пообещал,  что  на 
устранение разных формальностей и отмену излишних барьеров на таможне и в экономике в целом потребуется еще один-
два месяца, «после чего об Украине можно будет с полным правом говорить как о рыночной стране».

«На самом деле Евросоюз обещал дать подобный статус Украине уже очень давно, еще в 2004 году. Но перед 
выборами решили не делать подарок режиму Кучмы и, как следствие, Януковичу, – отмечает начальник аналитической 
службы  Центра  политических  технологий  Алексей  Макаркин.  –  Сейчас  мы  видим  перевернутую  ситуацию  –  скоро 
парламентские выборы, и ЕС демонстрирует, что поддерживает режим».

«ЕС дал понять, кого он собирается поддерживать на выборах, а также намекнул, что подобный шаг – не только 
признание успехов, но и своеобразный аванс нынешней власти», – полагает эксперт.

Хотя Евросоюз и поддерживает режим Ющенко,  он не может и не хочет интегрировать Украину в состав ЕС, 
потому что это вызвало бы большой скандал внутри самого союза, замечают аналитики. «Но, с другой стороны, Европа не 
заинтересована и в том, чтобы отпустить Украину. Поэтому и ЕС, и США проводят политику мелких шагов, поощрений, как в 
случае  с  рыночным  статусом»,  –  полагает  Макаркин.  Другим  таким  поощрением  стала  недавняя  отмена  сенатом 
применительно  к  Украине  поправки  Веника–Джексона.  Отмена  предусматривает  распространение  безоговорочного 
постоянного недискриминационного режима на товары Украины.

Своим заявлением ЕС еще раз подчеркивает, что приветствует скорейшее вступление Украины в ВТО. Как уже 
отмечала «Газета.Ru»,  если Украина вступит в эту престижную организацию раньше России, то у нашей страны могут 
возникнуть  определенные  проблемы  со  вступлением.  По  правилам  ВТО,  для  того  чтобы  вступить  в  организацию, 
необходимо одобрение всех ее членов. То есть России придется договариваться по спорным вопросам еще и с Украиной. 
Как пояснял «Газете.Ru» директор Института стран СНГ Константин Затулин, основным следствием вступления  
Украины  в  ВТО  станет  пересмотр  таможенных  условий  в  сторону  ужесточения. «Кроме  того,  Украина  сможет 
потребовать смягчения российской позиции по вопросам цены на газ», – добавляет Алексей Макаркин.

В Думе приветствуют инициативу президента об упрощенном гражданстве.В Думе приветствуют инициативу президента об упрощенном гражданстве.
01.12.2005, Rosbalt

Депутаты Госдумы позитивно восприняли законодательную инициативу президента РФ о продлении на два года 
срока действия упрощенной процедуры получения российского гражданства соотечественниками. «Этот закон мы примем 
в оперативном порядке до Нового года», — заявил в интервью корреспонденту «Росбалта» член думского комитета по  
делам  СНГ  Константин  Затулин.  По  его  мнению,  внесение  законопроекта  свидетельствует  о  том,  что  в  
Администрации  Президента  осознали  важность  проблемы  предоставления  российского  гражданства  лицам,  
проживающим в странах  СНГ и желающим перебраться  в  Россию.  В установленные ранее сроки эту проблему не  
удалось решить, отметил Затулин.

Председатель  комитета  Госдумы  по  конституционному  законодательству  и  государственному  строительству 
Владимир Плигин заявил журналистам, что законопроект «отвечает интересам тысяч бывших граждан СССР, проживающих 
на территории РФ». По его мнению, принятие закона «является восстановлением исторической справедливости для людей, 
которые мыслили себя как граждане единой страны под названием Союз Советских Социалистических Республик, причем 
для большинства все равно это была Россия».

Заместитель председателя комитета по делам СНГ Владимир Чуров в беседе в журналистами подчеркнул, что 
регулирование миграционных процессов является способом решения демографической проблемы. «Бывшим гражданам 
СССР проще адаптироваться к жизни в нашей стране», — отметил депутат.

Критически о президентском законопроекта высказался в интервью «Росбалту» лишь зампред думского комитета 
по делам СНГ Андрей Савельев. По его мнению, продление упрощенного порядка предоставления гражданства РФ «ничего 
не изменит в деятельности чиновников миграционной службы, которые издеваются над людьми, желающими перебраться 
на постоянное или временное жительство в Россию».

Киев и Тбилиси оформляют 11-стороннюю антироссийскую «ось»
02.12.2005, KM.RU

Юрий Филатов, Игорь Хлытчиев
В настоящее время «Газэкспорт» осуществляет поставки природного газа в Грузию по цене в среднем $62 за 

тысячу кубометров. С 2006 года «Газпром» планирует повысить цену на газ для Грузии до $110. В 2005 году объем поставок 
российского газа в Грузию составлял до 1,4 млрд кубометров.

В Киев съехались лидеры Грузии, Эстонии, Македонии, Латвии, Молдовы, Литвы, Румынии, Словении, а также 
высокопоставленные представители Болгарии и Польши. Вместе со своим украинским коллегой Виктором Ющенко они 
проводят  форум «Сообщество  демократического  выбора»,  на  котором должна  быть  оформлена  новая  антироссийская 
«ось».  Создание  этого  политического  альянса  должны «благословить»  и  прибывшие в  Киев  в  качестве  наблюдателей 
генеральный  секретарь  ОБСЕ  Марк  Перрен  де  Бришамбо  и  генеральный  секретарь  Совета  Европы  Тери  Дэвис. 
Наблюдатели из Москвы на форум не поехали, обоснованно посчитав, что и благословлять там по сути нечего.

Впрочем, сами инициаторы мероприятия открыто предпочитают не говорить об антироссийской направленности 
своего союза. «Я считаю, что для России крайне важно иметь демократических соседей. Россия будет чувствовать себя 
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спокойней, потому что демократические государства более предсказуемые», - заявляет, например, Михаил Саакашвили. 
Правда, вряд ли кто-то поверит сейчас в искренность заботы грузинского лидера об «облагораживании» политического 
окружения России.

Во всяком случае, Москва чувствовала бы себя гораздо спокойнее, если бы Грузия своевременно и по мировым 
ценам оплачивала поставки российского газа и других энергоносителей. Но вот тут Тбилиси раскошеливаться не торопится, 
зато  власти  этой  страны намерены сразу  в  пять  раз  поднять  цену  на  транзит  российского  газа  по  своей  территории. 
Впрочем, в этом смысле Тбилиси не одинок: такое же упрямое нежелание покупать российский газ по мировым ценам 
демонстрирует и другой член образуемой сейчас «оси» - Киев.

Напомним,  что  о  своем  намерении  создать  «содружество  демократий»  балтийско-черноморско-каспийского 
региона впервые заявили Михаил Саакашвили и Виктор Ющенко на своей августовской встрече в Боржоми. По мнению 
двух лидеров, создание содружества «позволит начать новую эру демократии, безопасности, стабильности и мира во всей 
Европе, от Атлантики до Каспийского моря». Такая вот ни много ни мало планетарная заявка.

В ответ на это эксперты, наоборот, обратили внимание на мертворожденный характер образования. Во-первых, 
оно никак не подкреплено экономическими мотивами. В самом деле, какие общие интересы (для реализации которых нужно 
создавать  специальный  альянс)  могут  объединять  ту  же  Польшу  и  Македонию?  Да  и  как  инструмент  политического 
взаимодействия (в  уже сложившемся в Европе политическом ландшафте) эта организация тоже не нужна – для этого 
имеется  и  ОБСЕ,  и  Евросоюз,  куда  входят,  кстати,  ряд  членов  «содружества  демократий».  А  вот  для  изменения  уже 
сложившегося политического ландшафта «Сообщество демократического выбора» может как раз очень пригодиться.

Впрочем,  и  в  этом  своем  предназначении  создаваемая  «ось»  имеет  все  шансы  стать  недееспособным 
образованием, едва только родившись. Достаточно вспомнить судьбу хотя бы того же ГУАМа (до сих пор, кстати, еще 
существующего с формальной точки зрения). Новый альянс по составу участников выглядит не менее пестрым. Все эти 
противоречия могут быть сцементированы разве лишь солидной внешней поддержкой со стороны того же Запада. В этом 
случае антироссийская направленность «оси» может оказаться востребованной.

С  просьбой  прокомментировать  образование  нового  антироссийского  политического  альянса  корреспондент 
KM.RU обратился к депутатам Госдумы Константину Затулину и Андрею Жукову.

К.Затулин, руководитель Института стран СНГ:
Идея создания санитарного кордона вокруг России возникла еще до развала СССР. С этой точки зрения все  

то, что пытаются склеить Ющенко с Саакашвили при поддержке Польши и американцев, которые исподволь за всем 
этим наблюдают и «оркестрируют» эти попытки - вещь достаточно не оригинальная. Безусловно, собравшиеся, по  
крайней мере, некоторые из них, заинтересованные в американском зонтике, например, Польша и Литва, грезят о  
временах, когда Украина входила в Речь Посполитую. Если сегодня воссоздать ее еще более невозможная химера, чем 
возродить Советский союз, то можно попробовать осуществлять патронаж Украины, выступать в роли ее адвоката,  
в роли ее поводыря. Например, ходатайствовать о ее вступлении в Евросоюз и НАТО. И таким образом, постепенно  
превращать ее в младшего партнера и фактически в зависимое от себя государство. Такая роль Польше чрезвычайно  
нравится,  и  она  пытается  ее  играть.  Это  касается  не  только  геополитических  вещей,  но  и  культурных,  
конфессиональных - поддержать униатов и оторвать украинцев от православия. В расчете на то, что рано или поздно  
все эти осколки, как астероиды, будут притянуты большой планетой католицизма.

Что касается реальной возможности создать организацию, то на данный момент здесь больше желания, чем 
потенциала.  Интересы  целого  ряда  государств  еще  не  до  конца  выявлены.  Сама  Украина,  на  чьей  территории  
происходит  это  мероприятие,  является  наиболее  слабым  звеном  в  этом  альянсе,  потому,  что  она  идет  к  
политической реформе и выборам, а на этих выборах Ющенко и его силы явным фаворитом не являются.

А.Жуков:
Подобное  мероприятие,  какими  бы  причинами  его  созыв  не  объясняли,  очевидно,  носит  явно  выраженный 

антироссийский характер. Несмотря на все дипломатические комментарии, например со стороны Саакашвили, о том, что 
Грузия не собирается выходить из СНГ, тем не менее, не трудно видеть именно антироссийскую направленность. С другой 
стороны,  вопрос  в  каких  формах  и  каких  конкретно  акциях  претворится  этот  вектор,  в  соответствии  с  которым  идет 
строительство и определение формата и содержания этой конференции. Нужно подождать некоторое время, но уже сейчас 
настораживающие моменты в этом мероприятии для России присутствуют. Трудно пока говорить о возможных вариантах, 
это может ограничиться только политическими декларациями. Задействование каких-то военно-политических рычагов, на 
мой взгляд, маловероятно. Пока это мероприятие выглядит как чисто политический шаг.

К.Затулин: «Больше половины украинцев против вступления в 
НАТО»

02.12.2005, Rosbalt
Более 50% граждан Украины отрицательно относятся к вступлению в НАТО и скорее положительно относятся к 

вступлению в Евросоюз, Единое экономическое пространство и ОДКБ.
Об этом в пятницу на заседании «круглого стола» Европейского форума на тему «Влияние 4-й волны расширения 

НАТО на политические и избирательные процессы в постсоветских странах» заявил директор Института стран СНГ член 
Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

«Граждане  Украины хотели  бы  вступить  туда,  куда  их  не  зовут  (ЕС)  и  не  хотели бы вступать  туда,  куда  их 
затягивают  (в  НАТО),  —  сказал  Затулин.  По  его  словам,  тема  вступления  Украины  в  НАТО  будет  стоять  в  центре 
избирательной кампании на парламентских выборах и создаст дополнительную интригу на выборах.
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Кроме  того,  глава  Института  стран  СНГ  заявил,  что  украинские  власти  за  прошедший  год  так  ничему  и  не 
научились и продолжают кормить свой народ образом Европы, который сейчас, «при нынешнем режиме на Украине не 
достижим».

Затулин считает, что Украина в данный момент страдает от того, что некоторые европейские страны не хотят 
вступления Турции в Евросоюз, а, следовательно, «в соответствии с порядком очередности, затягивается и вступление 
Украины в ЕС».

К.Затулин: «Критики закона о гражданстве услышаны»
02.12. 2005, KM.RU

Константин Затулин, член фракции «Единая Россия», в интервью KM.RU заявил: «Владимир Путин внес в Госдуму 
законопроект, который значительно упростит процедуру получения гражданства РФ жителями республик бывшего СССР».

«Изменения коснутся тех, кто проживал на территории Российской Федерации с временным разрешением, и тех, 
кто поселился на территории РФ после 1 июля 2002 года», - Затулин.

«В соответствии с поправками, предложенными президентом, срок подачи заявлений будет продлен до 1 января 
2008  года.  Сейчас,  по  разным данным,  число  нелегальных мигрантов  в  России  колеблется  от  7  до 14 миллионов»,  - 
сообщил Затулин.

«Это правильный шаг – мы уберем одну из  «кричащих» проблем нашего законодательства:  «отбрасывание в 
сторону соотечественников». Сейчас Владимир Владимирович демонстрирует, что он услышал «глас народа»», - Затулин.

«Два года, на которые продлевают срок подачи заявлений – это важный период, в течение которого, мы надеемся, 
будет проведено серьезное обсуждение  целого ряда законов,  непосредственно  затрагивающих бывших граждан СССР 
(вопросы миграции, репатриации)», - Затулин.

«На данный момент тысячи людей вынуждены в срочном порядке добывать себе справки. Между прочим, одна из 
них – «о выходе из гражданства» соответствующей страны СНГ. Раньше такого требования не было, а значит, теперь этим 
людям придется ехать за справкой на родину, что довольно хлопотно, и, во всех отношениях негуманно. Все это и побудило 
президента внести поправки в гражданское законодательство», - добавил Затулин.

Центральной темой в избирательной кампании на Украине 
является вступление в НАТО

02.12.2005, Regnum
2  декабря  в  Москве  прошел  круглый  стол  "Влияние  четвертой  волны  расширения  НАТО  на  политический  и 

избирательный процесс в постсоветских странах". Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, главной темой обсуждения 
стала предвыборная ситуация на Украине.

По  мнению  участников,  прошедший  на  днях  в  Киеве  саммит  Украина  -  ЕС,  на  который  приехала  вся 
управленческая  верхушка  Европейского  Союза  и  запланированное  на  следующей  неделе  посещение  Украины 
госсекретарем США  Кондолизой  Райс  имеют  самое  непосредственное  отношение  к  избирательной  кампании  властной 
элиты. "Большое предвыборное шоу" - так назвал вчерашнюю встречу депутат Госдумы Константин Затулин, подчеркнув, 
что  это  событие  произошло накануне  партийных съездов  Нашей Украины (Ющенко),  Блока  Юлии Тимошенко,  Партии 
регионов (Янукович). "Наверняка, все эти гости покажутся завтра на съезде партий оранжевой коалиции", - заявил он. Тема 
вступления в НАТО будет центральной для всех политических сил страны, готовящихся к выборам в Верховную Раду в 
марте 2006 г., и те партии, как например, Социалистическая партия и Народная партия, которые не хотят отвечать на этот 
вопрос, будут вынуждены это сделать.

"Тема НАТО раньше вообще не звучала из уст Ющенко. Теперь она стала ключевой для власти", - сказала лидер 
Прогрессивной социалистической партии Украины Наталья Витренко. Она рассказала, что официально генеральная линия 
на евроатлантическую интеграцию, а также на евроинтеграцию была заявлена в программе правительства Тимошенко от 4 
февраля 2005 г. Вхождение в Единое экономическое пространство (ЕЭП) рассматривалось на втором плане и только с 
точки зрения торговли. 22 февраля Ющенко в Брюсселе обещал, что Украина будет входить в НАТО. По словам Витренко, 
быстро меняются сроки возможного присоединения Украины к военно-политическому блоку - в начале года речь шла о 
2008, сегодня в СМИ наиболее вероятными называют 2007-2008 гг. По данным соцопросов большая часть населения не 
поддерживает это намерение власти. Между тем, подчеркнула она, НАТО открывает агитационные центры по всей стране. 
"Идет  экспансия  блока  на  восток  и  стремительное  втягивание  в  него  Украины.  В  избирательной  кампании  все  будет 
заложено на то,  чтобы принудить весь народ согласиться с Тимошенко, Литвиным, что это единственная альтернатива 
Украины", - сказала Витренко.

По мнению украинского политика, есть немало мотивов для базирования натовских войск на Украине. Например, 
за  повышением цен на  российский  газ  для  Украины последует  несанкционированный отбор  газа  и шантаж России  со 
стороны украинской власти по поводу снижения цен. Но для этого руководству страны нужна поддержка США и НАТО. 
Разрыв отношений с Россией неизбежно приведет к росту безработицы и социальной напряженности. Как держать в узде 
страну?  -  Натовскими войсками,  полагает Витренко.  На Украине 20% мировых запасов  чернозема.  По мнению лидера 
ПСПУ, в перспективе эти участки земли будут интенсивно скупаться, причем без участия российского капитала. Для защиты 
своих прав западным капиталистам потребуется присутствие НАТО, отметила она. Планы на НАТО хорошо продуманы и 
имеют экономическую, политическую, военную составляющие. Через НАТО и ВТО Ющенко планирует провести Украину в 
Евросоюз, уточнила Наталья Витренко.
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О том, есть ли некий тайный сговор между украинским правительством и натовским аппаратом о форсированном 
вступлении Украины в евро-атлантический альянс, достоверных сведений нет. В то же время, как отметил политолог Глеб 
Павловский,  в  украинскую  прессу  попадают  утечки  информации,  подтверждающей  существование  негласного 
обязательства Ющенко по ускоренному вступлению Украины в НАТО.

Впрочем российские эксперты не единодушны в том, как к этому должна относиться Россия. Так заместитель 
директора института США и Канады Виктор Кременюк заявил, что присоединение к блоку или неприсоединение - дело 
Украины, а Россия не должна принимать это как свою проблему. Ссылаясь на свои источники в альянсе, он подчеркнул, что 
там еще не определились, принимать Украину или нет. Витренко возразила ему: "Когда Украину принуждали разоружаться, 
то гарантами выступали Россия, Китай и Украина. Украина не должна была вступать ни в один блок. Но когда натовцы 
будут ставить ракеты, они будут направлены на Россию".

Другое  мнение  высказал  заместитель  секретаря  Совета  Безопасности  РФ  Николай  Спасский.  "Нам  не 
безразлично, что происходит на Украине: к НАТО подтягиваются дружественные к нам страны. Это надо анализировать и 
считаться с этим". Он заметил, что, прежде всего, нужна глубокая долгосрочная стратегия развития отношений с НАТО, 
нужен прогноз развития самого НАТО. Оптимальным сценарием, полагает российский чиновник, была бы выработанная в 
рамках СНГ консолидированная позиция в отношении НАТО.

"В обозримой перспективе нам не грозит четвертая волна расширения НАТО за счет так называемых "проблемных 
стран". Зачем НАТО брать на себя ответственность за то, что там твориться? Можно и без вступления, подвесив в качестве 
приманки  морковку,  добиться всего",  -  заявил старший помощник  генсекретаря  ОДКБ Валерий  Земсков.  НАТО,  по  его 
словам, добивается всех своих целей весьма эффективно. Сейчас идет целенаправленная работа по приручению стран 
постсоветского пространства, чтобы вбить "прочный геополитический клин между ними и Россией", считает он. В том числе, 
НАТО ведет линию на создание отдельных конкурирующих структур, например, по противодействию терроризму. Он привел 
пример проведения командно-штабных учений,  в  которые приглашаются отдельные государства центрально-азиатского 
региона.

Прорабатывается проект создания в Бишкеке координационного центра под контролем США, подчеркнул он. Все 
это  свидетельствует  о  том,  что  России  надо  добиваться  консолидации  в  зоне  ОДКБ.  Проблема  в  том,  что  на  всем 
пространстве бывшего СССР нет единства, сожалеет Земсков. Здесь действуют 3-4 организации, повторяющие друг друга и 
конкурирующие между собой, и весь эффект с консолидацией в области в безопасности проваливается. Впрочем, добавил 
он,  "в  ОДКБ  не  демонизируют  НАТО  и  не  собираются  идти  на  конфликт.  Мы  пытаемся  пробиться  через  стену 
предубеждения в Брюсселе".

К.Затулин: «Янукович подтвердил курс Украины на синхронную с 
Россией евроинтеграцию»

03.12.2005, УРА-Информ
Во Дворце спорта начался Форум Партии регионов, на который съехалось несколько тысяч участников.
В эксклюзивном комментарии журналисту УРА-Информ, депутат Государственной Думы Российской Федерации, 

член  политсовета  партии  «Единая  Россия»,  гость  съезда  и  форума  Партии  регионов  Константин  Затулин  сказал 
следующее:

«Для  себя,  в  речи  Виктора  Януковича  и  предвыборной  программе  партии,  я  увидел  три  самых  главных 
положительных момента. Во-первых, Янукович подтвердил курс Украины на синхронную с Россией евроинтеграцию. Во-
вторых, четко заявлено о том, что Партия регионов поддерживает свободное развитие русского языка в Украине. Мне очень 
понравился лозунг выдвинутый Януковичем: «Два языка – один народ!». В-третьих, я хотел отметить то, что взят курс на 
развитие местного самоуправления и федерализацию в Украине и проведено четкое разграничение между сепаратизмом и 
федерализмом», - сказал Затулин.

Граждане Украины не хотят вступать в НАТО, куда их просто 
затягивают.

06.12.05., «Кремль.оrg»
Константин Затулин,

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы России
(Из выступления Константина Затулина на круглом столе Европейского форума, Российского Государственного 

гуманитарного  Университета  и  Института  США  и  Канады  РАН РФ по  теме  "Влияние  IV  волны  расширения  НАТО на 
политический и избирательный процесс в постсоветских странах" 2 декабря 2005 г.)

Сегодня на Украине проходит большое предвыборное шоу с участием иностранных представителей, называемое 
Содружеством демократического выбора. То, что это происходит накануне большого партийного дня, а 3 декабря будут 
проходить съезды блока Юлии Тимошенко, блока Народный союз "Наша Украина" Виктора Ющенко и Юрия Еханурова, 
Партии регионов, а на следующий день состоится съезд Прогрессивной социалистической партии Натальи Витренко, все 
это, безусловно, призвано произвести впечатление на украинского избирателя.

Очевидно, что власти Украины, с точки зрения своих внешнеполитических поисков, ничему за прошедший год не 
научились. Сегодня они продолжают кормить избирателей образом Европы и Европейского Союза, который недостижим, 
совершенно недостижим, это очевидно, в ближайшие годы, и уж, по крайней мере, в срок их легислатуры. Ясно, что после 
референдумов во Франции и других странах, по сути, взят мораторий на дальнейшее расширение Европейского Союза. 
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Если кого-то не убедил референдум, то пожары и беспорядки в Париже и других городах Европы, безусловно, подтолкнут к 
тому, чтобы уже расширившийся Европейский Союз в ближайшие годы не увеличивался.

Но  даже  если  бы  этих  внутренних  обстоятельств  в  Европейском  Союзе  не  было,  очевидно,  что  повестка 
Европейского Союза на сегодняшний день состоит в проведении переговоров с Турцией и рядом других стран. И то, что 
многие в Европе не хотят на самом деле вступления Турции в Европейский Союз, ставит Украину в еще более уязвимое 
положение, потому что пробкой от бутылки, которая называется "Европейский Союз",  является сегодня Турция. Турция 
имеет  приоритет  в  очередности  рассмотрения,  и  поскольку  Турцию не  хотят,  это  рассмотрение  будет  затягиваться.  А 
поскольку вопрос о вступлении Турции в Евросоюз будет затягиваться, будет затягиваться и очередь Украины.

Вот и получается, что те, кто сегодня проводят саммиты "Украина-ЕС", Содружество демократического выбора, а 
это,  прежде всего,  представители власти,  устраивают  в  очередной раз  международное шоу,  исходя исключительно из 
потребностей собственной избирательной кампании. Я думаю, что после этого рассуждать на тему о вмешательстве России 
или общественного мнения России, или еще кого-то из России в то, что происходит на Украине, просто не приходится. Мы 
видим примеры вмешательства в такого рода партийную политическую жизнь на самом высоком уровне. Убежден, что 
целый ряд сегодняшних гостей Украины завтра обязательно покажутся на съездах партий оранжевой коалиции.

Наш  украинский  филиал  Института  стран  СНГ  совместно  с  ВЦИОМ  завершил  во  второй  половине  ноября 
предвыборный опрос на Украине. В опросе были не только темы, связанные с рейтингом тех или иных партий и групп, но и 
выяснение предпочтений украинского избирателя по целому ряду вопросов, жгучей повестки дня во внутренней и внешней 
политике Украины. Опрос проводился среди 3 тысяч респондентов, то есть это опрос более чем репрезентативный, обычно 
на Украине в социологических опросах принимают участие 2000-2100 респондентов. Мы сознательно несколько больше 
взяли  респондентов,  чтобы  быть  более  уверенными  в  результатах.  И  вот  какова  картина,  касающаяся  внутренних 
предпочтений  граждан  Украины.  Хочу  обратить  внимание  на  то,  что  есть  абсолютный  лидер  в  вопросе  о  симпатиях. 
Граждане  Западной,  Центральной,  Восточной  или  Южной  Украины почти  одинаково  не  хотели  бы повышения  цен  на 
российский газ. 73,9% отрицательно относятся к повышению цен на российский газ, а 16,5% - скорее отрицательно, то есть 
фактически 90% .

Теперь, что касается внешнеполитических предпочтений - это довольно любопытно. Есть абсолютный лидер с 
точки  зрения  определенности  -  это  вопрос  о  вступлении  в  НАТО.  На  сегодняшний  день  отрицательно  или  скорее 
отрицательно относятся к вступлению в НАТО более 50% опрошенных, то есть, 36,6% - отрицательно и 14,5% - скорее 
отрицательно.  Эта  цифра  может  быть,  конечно,  скорректирована,  если  мы  обратим  внимание  на  предпочтения 
региональные: на востоке Украины и юге Украины отрицательно относятся 50%, и 17,3 - скорее отрицательно относятся к 
вступлению  Украины  в  НАТО.  Дальше  любопытная  ситуация:  жители  Украины положительно  относятся  к  вступлению 
Украины в Европейский Союз, "скорее положительно" - к вступлению Украины в единое экономическое пространство и к 
вступлению Украины в Организацию Договора о коллективной безопасности. Ко всему этому жители Украины относятся 
положительно, то есть они не видят разницы, не чувствуют противоречия во вступлении в Европейский Союз и в единое 
экономическое  пространство.  Такова  реальность  Украины.  И реальность  эта  довольно  любопытная,  то  есть  граждане 
Украины хотели бы вступить, если говорить о европейских структурах, туда, куда их не зовут - в Европейский Союз, и не 
хотели бы вступать туда, куда их просто затягивают - в НАТО.

Сегодня действует план облагораживания облика НАТО в глазах украинских избирателей. Этот план подписан на 
высоком государственном уровне, генеральным секретарем Яап де Хооп Схеффером и президентом Ющенко. Сегодня, мы 
знаем,  существует и Министерство по делам евроинтеграции. Комиссары этого министерства во всех министерствах и 
ведомствах  Украины  по  указу  президента  должны  готовиться  ежемесячные  отчеты  о  том,  что  это  ведомство  или 
министерство сделало для развития европейской и евро-атлантической интеграции за отчетный период.

Очевидно,  что состояние украинского общества накануне выборов таково,  что темы, о которых мы говорим,  - 
вступление  в  единое  экономическое  пространство,  вступление  в  НАТО,  или  невступление  в  НАТО  -  будут  в  центре 
внимания избирательной кампании. Это очень важная повестка дня, и по сути, политические силы должны будут, хотят они 
этого или не хотят, некоторые, например, точно не хотят отвечать на эти вопросы, такие, как Соцпартия или Народная 
партия Литвина, но им придется ответить. Это и создает дополнительную интригу на предстоящих парламентских выборах 
в Украине.

К.Затулин: «Не заниматься развитием русской культуры в 
республиках - значит провоцировать "французские" события»

05.12.2005, «Русский курьер»
Мария Ряховская

Идея распространения русского языка не нова. Одно время поговаривали, будто первая леди страны Людмила 
Путина возглавит общество, которое бы занималось развитием русского языка. Помнится, перед предыдущими выборами и 
Нурсултан  Назрабаев  предлагал  создать  в  СНГ  Фонд  развития  русского  языка.  Такое  впечатление,  что  власти  это 
совершенно  не  нужно.  Если  это  так  -  то  зачем  ты  власть  в  России?!  Налицо  отсутствие  у  власть  предержащих 
представления о своем подлинном национальном интересе.

Общество само могло бы выдвинуть инициативу. Но с некоторых пор у нас так принято: когда нет инициативы 
сверху, нет и серьезного движения снизу. Олигархи, которые раньше отстегивали деньги на благотворительность, теперь 
так отягощены государственным оброком, что бегут от любых проектов, если они не спускаются сверху.

Сегодня,  когда  миграционные  процессы  охватили  весь  мир,  пренебрегать  вопросами  культурной  адаптации 
новоиспеченных жителей России -  значит создавать себе в будущем крупные проблемы. Мигранты -  как  растения.  Их 
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пересадили с одного места на другое и ждут,  что они сами привьются и будут добропорядочными гражданами. Так не 
бывает. Нужно создать систему, которая их бы адаптировала. Эта система должна включать и курсы русского языка, и 
занятия  по  русской  культуре,  театр  и  многое  другое.  Она  должна  работать  и  в  России,  и  за  рубежом.  Французское 
правительство  не  занималось  межцивилизационными  различиями  -  результат  не  замедлил  явиться.  В  отличие  от 
французов, мы имеем еще одну проблему, мы - разделенный народ. После распада СССР 17% русских живут за рубежом. 
Эта серьезнейшая проблема никем сегодня не рассматривается. У нее есть 2 способа решения: первый - репатриация, 
второй - поддержка очагов русской культуры за пределами России.

Клиентами русских культурных центров должны быть не только инородцы, будущие мигранты, но и русские люди. 
В ряде сопредельных государств сегодня растят  поколение, неприязненно относящееся к  России. Подобно тому, как в 
Оттоманской империи украинцев и немцев воспитывали фанатичными защитниками Турции, в Прибалтике и на Украине 
растят русских янычар. Авторы украинских школьных учебников соревнуются между собой, кто насчитает больше войн 
между  русскими  и  украинцами.  А  голодомор  30-х  годов  назван  сознательным  геноцидом  Советской  России  против 
украинского народа.

Но  мы  имеем  и  преимущества  перед  Францией:  в  отличие  от  нее,  у  нас  не  было  заморских  колоний,  мы 
развивались за счет присоединения окраин, которые вовлекались в общероссийскую жизнь больше, чем те же французские 
колонии в Африке. Между нами и казахами, азербайджанцами, армянами нет такой громадной культурной пропасти, как 
между французами и, скажем, франкоязычными сенегальцами.

Кроме того, развитие русского языка напрямую связано с развитием русского бизнеса в странах СНГ. Мы должны 
предпринять  все  усилия,  чтобы  русский  язык  продолжал  оставаться  одним  из  общемировых  языков.  Сегодня  идет 
крупнейшее за всю историю наступление на этот его статус. Наши соседи по СНГ пытаются всячески самоутвердиться за 
счет русского языка. По этому пути пошли Грузия, Украина, Прибалтика, ряд азиатских стран, которые замкнулись в себе, 
как, например, Туркменистан. Даже Казахстан с проводящим прорусскую политику Назарбаевым постепенно "отходит" от 
России. Раньше говорили "Средняя Азия и Казахстан", теперь стало модно другое наименование - "Центральная Азия". 
Казахстан хочет быть Азией. Причем то, что было Средней Азией - стало Центральной. Это свидетельствует, во-первых, об 
амбициях  работающих  там  политических  элит,  а  во-вторых,  об  их  русскоязычности.  Разница  между  "средней"  и 
"центральной"  Азией  есть  в  русском  языке,  но  далеко  не  всегда  есть  в  языках  азиатских  народов.  Быть  средним  - 
незавидная доля, быть центральным - совсем другое.

И, тем не менее, для ряда стран мы по-прежнему являемся посланниками Европы. И нам никак нельзя терять там 
свое  влияние.  Будущее  пространства  СНГ  безусловно  связано  с  его  имперским  характером,  так  как  только  в  рамках 
империи возможно преодолеть одну из главных проблем нашего времени - чрезмерный национализм. Если Россия будет 
позиционировать себя как государство русских - она погибла, путь России - путь многонационального государства, путь 
империи. Однако такое предназначение России осуществится лишь тогда, когда ее политическая элита начнет мыслить 
категориями национальных интересов.

Новый Союз будет создан к пятнадцатилетию распада Советской империиНовый Союз будет создан к пятнадцатилетию распада Советской империи
05.12,2005,"Версия" 

В ноябре проект Конституционного акта Союзного государства России и Белоруссии был представлен Высшему 
совету Союза. Следующий шаг - референдум. А затем - новая страна, новые деньги и новые проблемы. По мнению главы 
Постоянного  комитета  Союзного  государства  Павла  Бородина,  скорее  всего  референдум состоится  в  2006  году.  Если 
граждане России и Белоруссии выскажутся в поддержку Конституционного акта, ровно через 30 дней после публикации 
результатов  их  волеизъявления  они  проснутся  в  другом  государстве.  Каким  оно  будет?  Глава  Постоянного  комитета 
Союзного государства Павел Бородин с лёгкостью набросал краткий очерк этого пока гипотетического государства.

СПРАВКА
В  Конституционном  акте  Союзного  государства  России  и  Белоруссии  оговаривается  схема  власти  нового 

государства. Руководящей структурой союза будет Высший совет, возглавляемый президентами Российской Федерации и 
Белоруссии. Исполнительную власть возьмёт на себя совет министров, а законодательную будут представлять депутаты 
двухпалатного парламента. Так называемая палата представителей будет избираться прямым голосованием, в неё войдут 
28 депутатов от Белоруссии и 75 от России, а в палате союза будут заседать 36 сенаторов, делегированных на паритетных 
началах.  Выборы  в  палату  представителей  будут  проводиться  в  соответствии  с  действующими  законами  России  и 
Белоруссии.

О правовой базе:
-  России  и  Белоруссии  необходимо  принять  конституцию  на  срок  переходного  периода.  Нужна  нормативно-

правовая  база,  из-за  отсутствия  которой  тормозятся  многие  проекты.  Следующий  год  станет  переломным,  будет 
определяться структура новой власти, так что законодательная работа для нас крайне актуальна.

О единой валюте:
-  Единая валюта  будет  введена 1 января 2006 года.  У нас  вообще-то есть  единая валюта -  доллар.  Но  это 

уродливая ситуация. У нас будет союзный рубль. Может, и покрепче доллара.
Об экономической интеграции:
- Процесс идёт тяжеловато. Последние 10-12 лет нормативно-правовая база, законотворчество и даже формы 

государственного  правления  у  нас  развивались  по-разному.  В  Белоруссии,  как  в  Японии,  жёсткое  государственное 
регулирование. Государство осуществляет строгий контроль во всех сферах экономики. И это хорошо. А наш рынок больше 
похож на бардак. Различий у нас много. Слишком. Три тысячи позиций по таможенному законодательству согласовали, 
осталось ещё полторы тысячи… А ещё налоговая база, социальное обеспечение, пенсии, всё у нас разное. Чтобы всё это 
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унифицировать, нужно проделать огромную работу. Но вот в социальной сфере, к примеру, по основным вопросам мы уже 
перешли на принципиально иной уровень: от межведомственных отношений - к межгосударственным.

О товарообороте:
- Наш товарооборот - $18 миллиардов. Это цифры за прошлый год.
О бюджете:
- Бюджет скромный пока. Но всё впереди. И смотря с чем сравнивать. К примеру, годовой бюджет СНГ - 258 млн. 

рублей. И это 12 республик. А бюджет Союзного государства на следующий год будет в пределах 3,5 миллиарда.
О мигрантах:
-  400  тыс.  белорусов  работают  в  России.  100  тыс.  россиян  -  в  Белоруссии.  Никто  не  считает  друг  друга 

иностранцами. Это о чём говорит? Границ нет. Визового режима нет. И теперь не предвидится.
О перспективах оранжевой революции в Белоруссии:
- Сейчас много говорят о том, что рано говорить о Союзном государстве в свете президентских выборов 2006 года. 

Пугают  оранжевой  революцией.  Ничего  не  выйдет.  Здесь  людям  некогда  митинговать,  они  работают,  зарабатывают. 
Подавляющее  большинство  здесь  поддерживает  Александра  Григорьевича  безоговорочно.  И  Союзное  государство 
поддерживают. Думаю, и референдум о союзе, и президентские выборы пройдут предсказуемо, и через год мы будем жить 
в другой стране.

Напомним,  что союзное государство России и Белоруссии формируется уже шестой год. Предполагалось,  что 
создание завершится к началу 2007 года, однако не факт,  что к этому сроку удастся сгладить все острые углы нового 
государственного формирования. А они имеются. И в немалом количестве.

Проблема № 1. Бюджет Союзного государства
Проект бюджета союза должны были утрясти ещё в начале ноября. Руководитель представительства Постоянного 

комитета союза в Белоруссии Василий Шолодонов утверждает, что в ближайшее время согласованный проект бюджета 
будет представлен совету министров Союзного государства, который примет его в рабочем порядке. Однако, по мнению 
начальника департамента финансов Постоянного комитета Союзного государства Ирины Павловской, согласование может 
затянуться, так как в процессе формирования бюджета произошло перераспределение полномочий и ответственности за 
организацию  процесса  формирования  бюджета.  Раньше  проект  бюджета  формировался  на  основе  предложений, 
выдвигаемых Постоянным комитетом и скорректированных в финансовых ведомствах Белоруссии и России. Мы сочли эту 
ситуацию  некорректной,  и  теперь  схема  будет  иная.  Процесс  формирования  проекта  бюджета  будет  проходить  с 
привлечением государственных заказчиков и координаторов союзных программ. Иными словами, принятие бюджета скорее 
всего затянется на неопределённый срок.

Этим  летом  финансирование  союзных  программ  вообще  оказалось  на  грани  срыва.  Российский  Минфин 
фактически  провалил  финансирование  расходов  союзного  бюджета,  -  утверждает  Ирина  Павловская.  -  С  российской 
стороны деньги на союзные программы вообще не направлялись. Свою часть расходов финансировала лишь белорусская 
сторона, но и то лишь до июня.

СПРАВКА
По данным совета министров Союзного государства, на сегодняшний день годовой бюджет Союзного государства 

исчисляется 2 млрд. 721 млн. российских рублей (для сравнения: годовой бюджет Ульяновской области составляет 3 млрд. 
рублей).  Отчисления  стран-участниц  составляют  2  млрд.  462  млн.  рублей  (взнос  России  -  1  млрд.  600  млн.,  взнос 
Белоруссии - 862 млн.). Ещё 259 млн. вносит Белоруссия в счёт частичного погашения задолженности по уплате долевого 
взноса, образовавшейся с 2000 по 2003 год.

В  рамках  союзного  финансирования  выполняются  38  программ.  18,9%  приходится  на  программы 
производственного  назначения,  12,8%  -  на  военно-техническое  сотрудничество,  33%  -  на  правоохранительную 
деятельность  и  обеспечение  безопасности  (таможня  и  граница),  20,4%  -  на  социальную  политику,  здравоохранение, 
культуру, образование.

Проблема № 2. Единая валюта союза
Согласно  Договору  о  создании  Союзного  государства  переход  Белоруссии  на  российский  рубль  будет  лишь 

первым этапом процесса валютной интеграции. Предполагается,  что через некий непродолжительный срок и Россия и 
Белоруссия перейдут  на  новую денежную единицу  -  союзный рубль.  На  сегодняшний день  из  пакета  дополнительных 
соглашений по введению единой валюты, состоящего из шести пунктов, готовы к подписанию пять.

СПРАВКА:  По  данным совета  министров  Союзного  государства,  России  и  Белоруссии  предстоит  согласовать 
пункт об НДС. Российская сторона обещала компенсировать белорусам потери, если российский рубль будет введён в 
качестве  единого  платёжного  средства,  и  весь  НДС  при  экспорте  будет  уплачиваться  в  российский  бюджет. 
Предположительные ежегодные потери белорусской стороны могут составить около $140 миллионов.

Несколько  дней  назад  представитель  Министерства  финансов  РФ  Оксана  Сергиенко  сделала  следующее 
заявление:  Роль  единого  эмиссионного  центра  должна  выполнять  Россия,  в  частности  Центробанк  РФ.  Такая  модель 
обеспечит наименьшие риски. Белорусских партнёров высказывание Сергиенко повергло в шок. Фактически из сказанного 
вытекает,  что  российская  сторона  рассматривает  валютную интеграцию не  как  объединение  финансовых систем двух 
стран, а как географическое расширение зоны обращение рубля за счёт Белоруссии, - считает председатель Нацбанка РБ 
Пётр Прокопович. По его мнению, в вопросе перехода на единую валюту ещё много неясностей и этот процесс может 
затянуться на неопределённый срок.

Мнения
Председатель КГБ Белоруссии генерал-лейтенант Степан Сухоренко:
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- Спецслужбы Белоруссии и России эффективно сотрудничают по всем направлениям, в том числе и по вопросу 
подготовки  кадров,  соответствующая  программа  финансируется  из  союзного  бюджета.  Белорусские  курсанты учатся  в 
Академии  ФСБ  России.  Практически  по  всем  направлениям  сотрудничество  развивается  эффективно.  Мы  ощущаем 
постоянную помощь со стороны российских коллег.  Мнение по поводу союза России и Белоруссии - самое позитивное. 
Осталось преодолеть формальности.

Первый заместитель Министра внутренних дел Белоруссии Александр Щурко:
- Несколько дней назад президент Белоруссии одобрил проект соглашения об обеспечении равных прав граждан 

на  свободу  передвижения,  выбор  места  пребывания  и  жительства  на  территориях  государств  -  участников  Союзного 
государства. Переговоры по принятию этого проекта пройдут в конце ноября. На сегодняшний день равноправие в данной 
сфере соблюдается в большей мере у нас, в Белоруссии, а в России свобода пребывания и перемещения белорусских 
граждан пока реализована не вполне. Но мы верим, что всё образуется.

Министр образования Белоруссии Александр Радьков:
-  К  интеграции  отношусь  положительно.  Абитуриенты  из  России,  равно  как  и  белорусские  выпускники,  могут 

поступать в вузы наших стран без особых препятствий уже сегодня. Граждане России поступают в белорусские ВУЗЫ на 
равных условиях, студенты без ограничений получают стипендию, бесплатное медицинское обслуживание и могут жить в 
общежитиях  как  граждане  одной  страны.  В  планах  -  разработка  единых  тестов  для  абитуриентов,  которые  будут 
использоваться и в Белоруссии, и в России.

Заместитель  генерального  директора  Государственного  космического  научно-производственного  центра  имени 
Хруничева генерал-майор Валерий Меньшиков:

-  К  2011  году  будет  завершено  создание  единой  многофункциональной  космической  системы  Союзного 
государства. Работа по созданию этой системы велась и ведётся в рамках программ Космос-БР и Космос-СГ, последняя 
стартовала год назад и закончится в 2007 году. Обратите внимание на аббревиатуры: раньше - БР (Белоруссия - Россия), а 
сейчас  -  СГ  (Союзное  государство).  Наши  ближайшие  задачи  -  разработка  технологической  и  приборной  базы  для 
микроспутников  дистанционного  зондирования  Земли,  создание  и  отработка  наземного  сегмента  межгосударственной 
информационно-навигационной  системы.  Кроме  того,  мы планируем организовать  технические  центры дистанционного 
обучения, в которых будут проходить подготовку граждане Союзного государства.

Депутат Госдумы России Константин Затулин:
-  Существуют  две  стороны  вопроса.  Во-первых,  Конституционный  акт  -  небезупречный  документ.  За  

последние  годы  в  вопросе  объединения  не  было  сделано  никаких  этапных  шагов.  План  введения  единой  валюты 
постоянно откладывался. Переговоры становятся всё более трудными. Люди разувериваются, и белорусская сторона  
и российская привыкают к нынешнему неопределённому состоянию. Однако критика Лукашенко со стороны западных  
стран не снижается, и это подталкивает Белоруссию не выходить из формата переговорного процесса. Во-вторых,  
хоть мы и должны оценивать Конституционный акт по его содержанию, которое как я уже сказал, небезупречно, нужно  
принимать в  расчёт и  то,  что  сам  факт проведения  референдума поднимет интерес наших  народов  к  процессу  
объединения. Не вполне понятно, как ратификация акта будет проходить в техническом плане. Принимать акт, по  
идее, должен союзный парламент, одновременно с проведением референдума в России и Белоруссии. Но, насколько мне  
известно, техническая часть совершенно неподготовлена, оптимизма Пал Палыча Бородина я не разделяю, так что с  
объединением больше вопросов, чем ответов.

В академии госслужбы обсудят проблемы культуры и 
образования

06.12.2005, Rosbalt
В Российской академии государственной службы при президенте РФ под эгидой Бюро ЮНЕСКО в Москве сегодня 

открывается Евразийский информационный и библиотечный конгресс «Общество знаний:  партнерство культуры,  науки, 
образования для инновационного развития», сообщается в сообщении пресс-службы конгресса. Конгресс продлится до 8 
декабря.

Цель конгресса — объединить усилия профессионалов из сферы науки, образования, культуры, представителей 
исполнительной и законодательной ветвей власти для определения путей взаимодействия при формировании общества 
знаний. Конгресс призван обеспечить взаимопонимание и наладить профессиональные контакты между соответствующими 
учреждениями  России,  СНГ,  других  стран  Европы  и  Азии.  Одной  из  основных  задач  конгресса  является  подготовка 
меморандума по вопросам создания системы взаимодействия учреждений культуры, науки, образования, общественных 
организаций для инновационного развития на основе интеграции интеллектуальных и информационных ресурсов.

В работе Конгресса принимают участие исполняющий обязанности Директора Бюро ЮНЕСКО в Москве Бадарч 
Дендев,  председатель Совета Федерации Сергей Миронов, первый заместитель председателя Госдумы Олег Морозов, 
руководитель Федерального агентства по культуре и кинематографии Михаил Швыдкой, директор Института стран СНГ 
Константин  Затулин,  президент  Российской  академии  естественных  наук  Олег  Кузнецов,  начальник  Департамента 
обеспечения безопасности в области информации и информационных технологий Аппарата Совета безопасности Анатолий 
Стрельцов и другие эксперты.

В этом году Конгресс поддерживают Федеральное агентство по культуре и кинематографии, Межпарламентская 
Ассамблея государств-участников СНГ, Международная федерация библиотечных ассоциаций и организаций (IFLA), Бюро 
ЮНЕСКО в Москве и другие ведущие организации.
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К.Затулин: «Западу выгодно демонстрировать отторжение 
белорусского режима»

06.12.2005, РИА Новости
Хотя политика изоляции Белоруссии не дает никакого эффекта,  Западу выгодно демонстрировать отторжение 

белорусского режима. Такое мнение высказал депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин во 
вторник на пресс-конференции в РИА Новости.

"Политика изоляции Белоруссии не дает Западу никакого эффекта. Но у меня такое впечатление,  что Западу 
выгодно демонстрировать отторжение белорусского режима. Запад не может выбраться из колеи, которую сам выкопал", - 
сказал Затулин.

Однако, по его мнению, такая позиция Запада лишь "улучшает шансы России на договоренность с Белоруссией по 
строительству Союзного государства".

"Я убежден, что объединение России и Белоруссии состоится", - сказал Затулин.

Партия регионов В.Януковича лидирует на Украине
06.12.2005, «Кремль.org»

Партия  регионов  во  главе  с  Виктором  Януковичем  лидирует  среди  других  политических  партий  на  Украине, 
сообщает  РИА  "Новости".  Об  этом  свидетельствуют  итоги  опроса,  проведенного  Всероссийским  центром  изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) и Киевским международным институтом социологии.

Как сообщил гендиректор ВЦИОМ В.Федоров, более 22% граждан Украины готовы отдать свои голоса за Партию 
регионов. За партию "Народный союз. Наша Украина" во главе с президентом Виктором Ющенко готовы проголосовать 15% 
респондентов.  За  всеукраинское  объединение  "Батьковщина"/Блок  Юлии  Тимошенко  намерены  проголосовать  10% 
опрошенных.

По  словам  В.Федорова,  на  юго-востоке  страны  большинство  граждан  Украины  (около  40%)  выступают  за 
Януковича, на западе - за Ющенко (около 33%). Блок Юлии Тимошенко практически одинаково поддерживают и на западе и 
в центре страны - 18% и 14% соответственно.

Эти  данные,  отметил  глава  ВЦИОМ,  свидетельствуют  о  том,  что  "сегодня  Украина  не  представляет  единой 
страны".

По  прогнозам  депутата  Госдумы,  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  Партия  
регионов  получит  в  новом  парламенте  100-160  мандатов.  "Она  будет  первой  по  числу  мандатов,  -  отметил  
парламентарий. - Не берусь сказать, кто будет вторым, пока впереди "Наша Украина".

Более 22% граждан Украины готовы отдать свои голоса за Партию 
регионов

06.12.2005, РИА Новости
Партия регионов во главе с Виктором Януковичем лидирует среди других политических партий на Украине. Об 

этом свидетельствуют итоги опроса, проведенного Всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ) и 
Киевским международным институтом социологии.

Как сообщил на пресс-конференции в РИА Новости гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров, более 22% граждан 
Украины  готовы  отдать  свои  голоса  за  Партию  регионов.  За  партию  "Народный  союз.  Наша  Украина"  во  главе  с 
президентом  Виктором  Ющенко  готовы  проголосовать  15%  респондентов.  За  Всеукраинское  объединение 
"Батьковщина"/Блок Юлии Тимошенко намерены проголосовать 10% опрошенных.

По словам Федорова, на юго-востоке страны большинство граждан Украины (около 40%) выступают за Януковича, 
на западе - за Ющенко (около 33%). Блок Юлии Тимошенко практически одинаково поддерживают и на западе и в центре 
страны - 18% и 14% соответственно.

Эти  данные,  отметил  глава  ВЦИОМ,  свидетельствуют  о  том,  что  "сегодня  Украина  не  представляет  единой 
страны".

По  данным  опроса,  на  сегодняшний  день  только  шесть  партий  преодолевают  трехпроцентный  барьер, 
необходимый  для  прохождения  в  парламент  -  Партия  регионов,  "Наша  Украина",  блок  Тимошенко,  Социалистическая 
партия (6%), Народная партия - Народный блок (5%) и Коммунистическая партия (4,5%).

Всего  на  Украине  зарегистрировано  126  партии.  Выборы  в  Верховную  Раду  Украины  состоятся  26  марта 
следующего года.

По  прогнозам  депутата  Госдумы,  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  Партия  
регионов  получит  в  новом  парламенте  100-160  мандатов.  "Она  будет  первой  по  числу  мандатов,  -  отметил  
парламентарий. - Не берусь сказать, кто будет вторым, пока впереди "Наша Украина".

Затулин считает, что сторонники Ющенко и Тимошенко вместе получат около 30% мест в парламенте,  
"если за четыре месяца не произойдет ухудшения ситуации, которая приведет к серьезной коррекции, направленной  
против действующей власти".
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Затулин  уверен,  что  Ющенко  и  Тимошенко  имеют  близкий  электорат.  "Они  борются  за  Майдан,  а  
численность Майдана сокращается", - сказал он.

Что касается экономической ситуации страны, то 47% респондентов оценивают ее негативно, 13% - очень 
плохо и только 3% опрошенных дают положительную оценку.

Кроме  того,  47%  граждан  оценивают  свое  материальное  положение  как  среднее,  34%  -  как  плохое  и  11% 
опрошенных считают его очень плохим.

В ходе исследования было опрошено три тысячи респондентов в период 17-28 ноября 2005 года.

ВЦИОМ: Большинство украинцев — за Партию регионов
06.12.2005, Rosbalt.ru

Более 22% граждан Украины намерены отдать свои голоса на предстоящих весной будущего года парламентских 
выборах за Партию регионов, возглавляемую Виктором Януковичем. Об этом, как передает корреспондент «Росбалта», 
сообщил  на  сегодняшней  пресс-конференции  генеральный  директор  Всероссийского  центра  изучения  общественного 
мнения Валерий Федоров.  По его словам, за «Народный союз «Наша Украина» во главе с действующим президентом 
Виктором Ющенко готовы проголосовать 15% респондентов, а за всеукраинское объединение «Батьковщина» (Блок Юлии 
Тимошенко) — 10%.

На юго-востоке Украины большинство опрошенных (около 40%) поддерживают Януковича, на западе — Ющенко 
(около 33%), отметил Валерий Федоров. При этом Блок Юлии Тимошенко на западе и в центральных областях Украины 
имеет примерно одинаковую поддержку (по 18% и 14% опрошенных соответственно).

Как свидетельствуют данные соцопроса, трехпроцентный барьер, необходимый для прохождения в парламент, 
смогут преодолеть только шесть партий — Партия регионов, «Наша Украина», Юлок Юлии Тимошенко, Социалистическая 
партия , Народная партия — Народный блок и Коммунистическая партия.

Социологический опрос,  в ходе которого были опрошены три тысячи респондентов,  проводился 17-28 ноября 
совместно ВЦИОМом и Киевским международным институтом социологии.

Партия  регионов  получит  в  новом  парламенте  100-160  мандатов  и  будет  первой  по  числу  депутатов,  
прогнозирует  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  Сторонники  Виктора  Ющенко  и  Юлии 
Тимошенко получат около 30% мест в парламенте, полагает он, «если за четыре месяца не произойдет ухудшения  
ситуации, которая приведет к серьезной коррекции, направленной против действующей власти».

Михаил Касьянов создает коалицию
06.12.2005, "Газета"

Айдар Бурибаев
Либералы,  не  приглашенные  на  выборах  в  Мосгордуму  в  объединенный  демократический  список,  начали 

собственные объединительные процессы.
Сегодня  вечером,  по  сведениям  "Газеты",  состоится  презентация  новой  демократической  коалиции,  которую 

возглавят бывший премьер-министр Михаил Касьянов и лидер движения "Наш выбор" Ирина Хакамада. Тем временем 
альянс,  образованный  "солдатскими  матерями",  независимым  депутатом  Госдумы  Владимиром  Рыжковым  и 
руководителями Республиканской партии России, в середине декабря предъявит общественности своего нового союзника.

Михаил Касьянов вчера анонсировал создание собственного альянса.  "Я принял решение посвятить все свое 
время созданию широкой

демократической коалиции. Подходящей структурой для этого является Демократическая партия - это серьезный 
базис", - объявил Касьянов. Экс-глава правительства выбрал знаковую площадку для объединения либералов под своим 
присмотром:  учрежденная  в  1990  году  Демократическая  партия  России  (ДПР)  оказалась  первой  партией,  официально 
созданной в Советском Союзе после КПСС.

Строительство собственной партии бывший премьер, по всей видимости, расценивает лишь как первоначальный 
этап своей политической карьеры на пути к участию в президентской гонке 2008 года. "Я от своих планов не отказывался", - 
подтвердил вчера Касьянов свою готовность баллотироваться на пост главы государства.

Новый лидер готов взять на себя ношу ответственности за все демократическое движение.  По его словам,  к 
Демпартии могут присоединиться "Яблоко", СПС, "Наш выбор" и Республиканская партия. При этом у Михаила Касьянова 
уже  есть  четкий  план:  по  его  мнению,  все  партии  сначала  должны  слиться  в  одну,  а  затем  наладить  "полное 
взаимодействие по достижению заранее согласованных политических целей", и тогда, по его мысли, "уже на выборах 2007-
2008 годов широкая коалиция может победить".

В стане  демократов,  объединившихся на выборах в  Мосгордуму под  вывеской  "Яблока",  к  планам Касьянова 
относятся со скепсисом. "Сегодня есть только две крупные демпартии; все остальное - это добрые пожелания и разговоры 
на лирические темы", - жестко прокомментировал предложение экс-премьера Григорий Явлинский, видимо, имея в виду под 
"крупными демпартиями" СПС и "Яблоко".

Впрочем, Михаил Касьянов вряд ли останется в одиночестве. По сведениям "Газеты",  сегодня вечером Ирина 
Хакамада публично даст согласие на его предложение о создании коалиции. "Ничего пока говорить не буду, завтра все 
узнаете. Главное, я никогда не пойду на союз с теми, кто договаривается с президентской администрацией",  -  сказала 
"Газете"  лидер движения "Наш выбор".  На  уточняющий  вопрос,  имеет  ли она  в  виду СПС,  Ирина Хакамада уверенно 
ответила: "Вот именно".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

47



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Основная проблема, стоящая перед политическими партиями,  -  пройти после Нового года перерегистрацию в 
Минюсте  по ужесточившимся  требованиям,  согласно которым минимальная численность  партии  должна составлять 50 
тысяч человек. Судя по всему, Михаил Касьянов и Ирина Хакамада попытаются сообща преодолеть установленный барьер: 
только в движении "Наш выбор", по заверениям его лидера, сейчас состоят 52 тысячи человек. Окончательно решение о 
слиянии Демпартии и движения Хакамады будет оформлено, по всей видимости, на съезде ДПР 17 декабря.

Республиканская партия России, к которой примкнули независимый кандидат Госдумы Владимир Рыжков и Союз 
комитетов солдатских матерей, на тот же день запланировали прием в свою коалицию еще одного члена. "17 декабря на 
съезде партии мы примем решении о вступлении к нам Крестьянской партии", - сообщил вчера "Газете" член политсовета 
Республиканской  партии  Владимир  Лысенко.  Напомним,  что  Крестьянская  партия  России,  возглавляемая  публицистом 
Юрием  Черниченко,  была  организована  в  1990  году,  а  на  выборах  в  Госдуму  1995  года  входила  в  состав  блока 
"Демократический выбор России".

На  предложение  экс-премьера  о  создании  общей  коалиции  "республиканцы"  пока  отвечают  отказом.  "Пока  к 
партии  Касьянова  много  вопросов.  Нет  уверенности,  что  Демпартия  сумеет  выполнить  требование  нового  закона",  - 
сомневается Владимир Рыжков, входящий в политсовет Республиканской партии. Между тем "республиканцы" уверяют, что 
после принятия к себе "солдатских матерей" легко преодолеют 50-тысячный барьер Минюста. "Теперь в партии около 70 
тысяч членов. Но это не так важно, по нашим данным, регистрация Минюста будет длиться до лета, а к тому времени 
многое может поменяться", - уверяла "Газету" председатель Союза комитетов солдатских матерей Валентина Мельникова.

Может ли Касьянов стать вторым Ющенко?
Константин Затулин, депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ:
"Нет, если ему кто-нибудь не изуродует лицо. Михаил Михайлович - мужчина импозантный, так что, надеюсь,  

этого не случится. А если серьезно, то Ющенко на Украине стал возможен как политическая реальность потому, что  
там есть Западная Украина. А в России ее, к счастью, нет".

Владимир Лысенко /член Центризбиркома:
"Не исключено - если будет пользоваться зарубежной финансовой помощью".
Олег Ковалев /председатель комитета Госдумы по регламенту, фракция "Единая Россия":
"Нет. Ющенко и Касьянов - слишком разные по характеру. Во-вторых, Россия - не Украина. Мы - более однородное 

государство,  а  Украина,  хотим мы или нет,  разделена  на  Восток  и  Запад.  К  тому же  я  не  вижу,  какая  за  ним стоит 
политическая сила. Попытка экс-олигархов из-за границы подстегнуть Касьянова на какие-то действия, профинансировать 
его кампанию кончится ничем".

Сергей Митрохин /заместитель председателя партии «Яблоко»:
"Сомневаюсь. Я не вижу того авторитета, который был у Ющенко. Касьянов в отличие от Ющенко не получит 

легитимации среди оппозиционных сил и признания, что он – лидер. За счет чего, где та причина, по которой Касьянов 
может объединить силы? Она никому не понятна".

Леонид Гозман /заместитель председателя партии "Союз правых сил":
"Он может стать первым Касьяновым. Ситуация в России очень сильно отличается от ситуации на Украине. И 

поэтому ждать здесь повторения украинского сценария, вне зависимости от отношения к нему, мне кажется, - все равно что 
готовиться к прошедшей войне".

Алексей Митрофанов /заместитель председателя ЛДПР:
"Я думаю, что это невозможно в России. Дело в том, что история с Ющенко базировалась на том, что на Украине 

есть пассионарная часть населения, идеологически заряженная, те люди, которые бредили независимостью Украины от 
России. Такие люди живут на западе этой страны. У нас нет пассионарной части населения. Вернее, они рассеяны по 
городам, их мало. В России людей по большей части заботят проблемы бытовые или, к примеру, повышение пенсии. Кто 
выйдет за Касьянова на улицы? За деньги, за пейджеры можно вывести на пару часов".

Алексей Макаркин / замгендиректора Центра политтехнологий:
"Не вижу причин.  Имидж Касьянова тесно связан с  олигархами и коррупцией, тогда как  у Ющенко был образ 

честного человека. Кроме того,  у Касьянова крайне низкий рейтинг в отличие от Ющенко. Сомневаюсь, что демократы 
пойдут в подчинение к этому человеку, рискуя таким образом попасть в список врагов Кремля".

Павел Крашенинников / председатель комитета Госдумы по законодательству, фракция "Единая Россия":
"Сравнивать эти две фигуры невозможно. Лично знаю обоих: Ющенко всегда был популярным в народе человеком 

и публичным политиком, а Касьянову в плане популярности далеко даже до Бориса Немцова. Кроме того, он уже увяз в 
коррупционном скандале".

Россия наказывает недружественные страны СНГ высокими 
ценами на газ

07.12.2005, «Новые Известия»
Светлана Гамова, Андрей Гулютин

С  нового  года  российский  газ  в  Грузии,  Молдавии  и  на  Украине  значительно  подорожает.  Об  этом  заявило 
руководство «Газпрома», мотивируя решение исключительно экономическими факторами. Мол, рынок есть рынок, и если 
раньше Москва делала скидки для стран, в которых живет много российских граждан и этнических русских, то теперь о 
скидках придется забыть. Однако за этими дипломатическими выкладками стоит большая политика.

Иначе почему цены повышаются для постсоветских стран, с которыми Москва в ссоре, а вот для Белоруссии и 
Приднестровья  они  остаются  прежними?  Кремль  традиционно  использовал  «трубу»  как  способ  давления  на  бывших 
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соседей по СССР, всегда делал это в преддверии зимы и раньше добивался желаемого. Но сегодня очевидно, что страны, 
называющие  себя  «новыми  демократиями»,  окончательно  отпочковались  от  «старшего  брата»,  более  того,  намерены 
сообща противостоять российскому влиянию. На этом фоне их отлучение от дешевого российского газопровода выглядит 
как наказание.

О том, что Россия не должна больше содержать население «братских республик», когда у нее самой каждую зиму 
замерзают  целые  регионы,  говорили  давно.  В  той  же  самой  Госдуме  или  в  правительстве  РФ.  И  приводимым  там 
аргументам трудно было возразить. Но по интересному совпадению газовые заявления всегда делались в тот момент, 
когда Москве не удавалось получить согласие, скажем, Киева, Кишинева или Тбилиси в решении тех или иных вопросов. 
После очередной угрозы (а они звучали с периодичностью раз в неделю) несговорчивые друзья приезжали в Москву с 
повинной, и проблемные вопросы если и не решались, то по крайней мере откладывались на неопределенное время. Таким 
образом России удавалось сохранять свое военное присутствие в Грузии, тянуть с выводом войск из Приднестровья (по 
соглашению с ОБСЕ эвакуация должна была завершиться в 1999 году), удерживать у двери в ЕЭП (Единое экономическое 
пространство) Украину.

Такое принуждение к дружбе оплачивалось за счет российских граждан. Но зато украинцы, молдаване и грузины 
платили вдвое и даже втрое меньше за газ, а значит, за свет, а также за все остальное, включая продукты питания. Как 
правило, Москва объясняла неудобства россиян заботой о соплеменниках и гражданах России, вынужденных жить вдали от 
исторической родины. Теперь же про «своих за рубежом» вспоминается только, если речь идет о Белоруссии (имеется в 
виду то, что мы когда-нибудь можем слиться в единое государство), а также Приднестровье (это пророссийски настроенный 
регион).  С  нового  года  только  белорусы и  приднестровцы  будут  получать  газ  по  сходной  цене,  несмотря  на  то,  что 
Приднестровье – это часть Молдавии. Но, как известно, Кишинев в последнее время ведет себя по отношению к Москве 
дерзко, так же как Тбилиси и Киев.

На  недавнем  заседании  ОБСЕ  в  Любляне  министры  иностранных  дел  этих  государств  буквально  атаковали 
Сергея Лаврова, требуя немедленного вывода российских войск из того же Приднестровья,  а также Абхазии и Южной 
Осетии. Как заметил «НИ» источник в МИД РФ, после такого поведения ни о каких газовых послаблениях этим странам не 
может быть и речи. Впрочем, отрезвление, а за ним и решение отвечать на недружественные акты тем же пришли к нашим 
дипломатам не сегодня. Еще весной Сергей Лавров сделал первое предупреждение руководителям стран, уходящих от 
России на Запад. Он заявил, что российским регионам запрещено заключать прямые торговые договоры с Молдавией и 
другими замеченными в неуважении к Москве партнерами в обход центральных (российских) властей. Затем последовал 
запрет на ввоз молдавской продукции в Россию, остановлена выдача виз на въезд в нашу страну грузинам, а Украину 
поставили в известность о том, что вскоре ее услуги в транспортировке российского газа в Европу вообще не потребуются – 
будет построен трубопровод в обход этой страны через Балтийское море. В Киеве, Кишиневе и Тбилиси уверены, что все 
это звенья одной цепи – политической. И предпринимают меры для защиты собственной экономики.

Киев игнорирует ультиматум
Россия хочет не только повысить для Украины цену за газ с 50 до 160 долларов за тысячу кубометров, но и уйти от 

бартерной схемы, по которой газ шел на Украину в оплату за его транзит по украинской территории в Европу. Что это будет 
означать для Украины, задается вопросом корреспондент «НИ» в Киеве Яна Сергеева.

Как  сообщил  «НИ»  источник  в  правительстве  Украины,  160  долларов  за  кубометр  газа  повергнет  страну  в 
невиданную доселе гиперинфляцию. Дело в том, что даже при цене в 110 долларов становится убыточной вся химическая 
отрасль  Украины,  так  как  она  на  80% зависит  от  поставок  газа.  А это  второй  после  металлургии  экспортер.  При 120 
долларах за кубометр «ляжет» и украинская металлургия. Если Россия повысит цену, умрет и без того находящаяся в 
глубокой  коме  украинская  сахарная  промышленность.  Ей  для  летального  исхода  хватит  и  100  долларов  за  кубометр 
российского голубого топлива. Понятно, что все это приведет к резкому скачку цен на продовольственные и промышленные 
товары.

Однако бюджет на будущий год сверстан на Украине на основании существующих сегодня цен на газ «с припуском 
на швы» в 20–30 долларов. Это означает, что Киев не планирует с нового года платить Москве более 80 долларов за 1 тыс.  
кубометров. «Перекрыть газ невозможно, – говорит собеседник «НИ». – России – гаранту поставок газа в европейские 
страны – наша труба нужна еще больше, чем нам ее газ. Москва всегда давила на нас так, как давит в этом году. Однако 
еще никогда  Киев  так  жестко  и целенаправленно  не  отстаивал свои  интересы в  газовых вопросах.  И  это  не  шантаж. 
Впервые мы говорим на равных. Они собираются жаловаться на Украину в Брюсселе! Но Европа-то на нашей стороне».

Эксперт по энергетическим вопросам Центра Разумкова Владимир Сопрыкин в интервью «НИ» заявил, что считает 
предлагаемую Россией Украине цену за газ неадекватной региональному рынку. «Почему-то Чехия, Польша платят меньше 
160  долларов.  Я  уже  не  говорю о  Беларуси,  которая платит  47.  Кроме того,  неадекватна  сама постановка  вопроса  о 
повышении цены. Ведь сегодня действуют международные договоры между НАК «Нафтогаз Украины» и «Газпромом», в 
которых говорится, что расчеты за газ остаются на прежнем уровне до 2009 года», – утверждает эксперт.

К тому же в Киеве считают, что транспортировка энергоносителей в обход Украины требует огромных средств и 
минимум пять лет на строительство Северо-Европейского газопровода. Однако какой бы ни была его мощность, она не 
покроет растущего спроса европейцев на природный газ.  В Европе он растет ежегодно на 10–20 млрд. куб. За такими 
потребностями не угонится ни одно строительство, а Россия уже пообещала, что Европа будет получать столько газа, 
сколько ей будет необходимо. Ввиду этого украинская транспортная система России действительно нужна не меньше, чем 
Украине российский газ.  На что указывают и сентябрьские предложения «Газпрома» отказаться от повышения цены в 
обмен на управление газотранспортной системой Украины.

Молдавия успокаивает население
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Первый месяц зимы в Молдавии, рассказывает корреспондент «НИ» в Кишиневе Ирина Зиненко, сопровождается 
шлейфом неприятных новостей. Первое место в них занимает сообщение о том, что российский «Газпром» намерен с 
нового года повысить тарифы на газ вдвое. Кишинев и до этого не скрывал обиды на самые высокие среди стран СНГ 
газовые расценки – 80 долларов за тысячу кубометров. Теперь придется платить 160 долларов. Это выше, чем для стран 
Балтии  и  Грузии.  Это  расплата  за  антироссийский  курс,  утверждают  оппоненты  нынешних  молдавских  властей. 
Прагматичный подход – поправляют представители газовой компании. Кишинев так стремится войти в европейскую семью 
полноправным членом, что просто оскорбительно не помочь ему в этом, в том числе и европейскими ценами – не скрывают 
иронии третьи.

Молдавское правительство изо всех сил пытается сохранить хорошую мину  при плохой игре и смикшировать 
шокирующую  новость.  Министр  экономики  и  торговли  Валериу  Лазэр  сообщил  «НИ»,  что  никаких  официальных 
уведомлений об изменении тарифов из  «Газпрома» не поступало.  Кроме того,  специально созданная комиссия,  изучив 
перспективу двойного повышения,  пришла к  выводу,  что ничем страшным молдавской экономике оно не грозит.  По ее 
подсчетам,  доля  конечного  потребления  природного  газа  в  ВВП  составляет  всего  1,7%,  производственный  сектор 
потребляет лишь треть общего объема импортируемого газа. Так что основной удар придется на частного потребителя. 
Молдавские правительственные чиновники считают, что сельские жители тоже не очень пострадают – просто вернутся к 
печному отоплению, от которого они еще не отвыкли. Хуже придется горожанам, у которых выбора нет. Впрочем, они тоже в 
своих  многоэтажных домах могут  перейти на  «буржуйки»,  как  практикуется до  сих пор  в  некоторых районных центрах 
Молдавии.

Но, несмотря на оптимистичные реляции «казенных» людей, очевидно, что населению самой бедной страны в 
Европе очередного ценового скачка не вынести.  Повышение тарифов на газ  неизбежно повлечет за собой увеличение 
платы за тепло в два, а то и больше раза. В Кишиневе отопительная организация «Термоком» и по нынешним расценкам не 
может собрать деньги за поставляемые населению услуги, которые превышают размер средней пенсии. Кажется, тезис 
молдавского президента Владимира Воронина «замерзнем, но не сдадимся» обретает все более реальные черты. Только 
сторонников у него немного.

Приднестровье в более выигрышном положении, чем правобережная Молдова. Оно вышло из АО «Молдова-газ» 
и намерено строить свои отношения с «Газпромом» напрямую,  в том числе и договариваться об отдельных для себя 
тарифах. Тирасполь надеется, что российскими газовиками для него будет сделано послабление и мечтает о цифре в 80 
долларов за тысячу кубометров.

Грузия меняет российский газ на казахский
Как сообщает корреспондент «НИ» в Тбилиси Ирина Барамидзе,  до последнего времени «Газпром» продавал 

Грузии газ по 62,5 доллара за одну тысячу кубометров, однако с января 2006 года цена возрастет до 110 долларов. Кроме 
того, грузинская сторона задолжала «Газпрому» за поставки газа более 12 млн. долларов.

Рядовые потребители природного газа в Грузии опасаются, что повышение цены на российский газ ляжет на них 
тяжким  бременем.  Правительство  настроено  более  оптимистично  и  полагает,  что  осилит  новую  цену.  Определенный 
оптимизм высказал в  интервью «НИ» и академик Академии естественных наук Грузии  Александр  Твалчрелидзе.  «Мне 
представляется, что государство сможет одолеть эту цену, не повышая потребительский тариф. Все будет зависеть от 
позиции правительства Грузии. Если оно будет делать свое дело, тогда все будет хорошо, если же нет – тогда придется 
очень дорого платить за потребление российского газа». Академик Твалчрелидзе считает, что в первое время, примерно до 
одного года, потребительские цены на газ в Грузии не повысятся, но позднее они все-таки начнут постепенно расти. Вполне 
возможно, что обещания грузинского правительства сделать все для того, чтобы повышение цены на газ не отразилось на 
кошельках рядовых граждан страны, не будут выполнены.

Определенные  надежды  в  Грузии  возлагают  на  поставки  казахстанского  природного  газа.  Соответствующее 
соглашение  в  рамках  рабочего  визита  грузинского  премьер-министра  Зураба  Ногайдели  было  подписано  в  Астане 
грузинским и казахстанским министрами энергетики. Как сообщают в минтопэнерго Грузии, Казахстан может поставлять в 
Грузию  природный  газ  по  цене  68  долларов  за  одну  тысячу  кубометров,  хотя  пока  реальные  цифры  неизвестны. 
Казахстанский газ должен будет попасть в Грузию транзитом через территорию России. Грузия в свою очередь намерена 
импортировать из Казахстана 2 млрд. куб. м газа в год.

Кстати, нельзя сказать, что труба окончательно поделила все страны СНГ на «своих» и «чужих». Недавно всех 
повергло в шок сообщение о том, что и Армения попала в «черный список» «Газпрома». Это не укладывается в логику 
российской власти:  общеизвестно,  что Армения всегда считалась верным другом РФ.  На вопрос «за что?» директор  
Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин так ответил «НИ»: «Не исключаю, что в отношении  
Армении будут сделаны кое-какие уступки, возможно, связанные не с ценами на газ, но с условиями оплаты».

Андрей Зорин, аналитик Инвестиционной компании « БАРРЕЛЬ», специализирующийся на проблемах СНГ:
–  Однозначно,  что  в  стране  с  монополизированной  государством  газовой  отраслью  уровень  цен  на  газ 

устанавливается, исходя все-таки больше из политических соображений, но не в убыток экономике страны. Правительство 
оправдывает существенное повышение цен мировой экономической конъюнктурой, так как России надо что-то отвечать на 
волнения Запада относительно возможности прерывания поставок газа. Но не учитывать интересы стран СНГ Россия тоже 
не может, и делать это нужно так, чтобы нашу страну наконец стали уважать и принимать в качестве серьезного партнера, 
умеющего со своей стороны тоже выставлять претензии. На мой взгляд, российское правительство начинает постигать азы 
того искусства,  когда грамотное сочетание политических и экономических рычагов в руках правящего института власти 
может улучшить отношение, как СНГ, так и Запада к России как к стране с индивидуальным «характером». Главное, как 
известно, – во всем знать меру.

Владимир Жарихин, заместитель руководителя Института стран СНГ:
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– Неделю назад в Киеве происходила конференция, на которой известный украинский политолог Дмитрий Выдрин 
сказал: «Что же мы все о газе да о газе, ведь ни в одном учебнике нет такой политологической категории». На что я ему 
ответил: «Пока цены на газ будет определять не рынок, а договоренность глав государств, до тех пор он будет мощной 
политической категорией. Как только цены станут рыночными, газ станет категорией чисто экономической».

Андрей Кокошин, председатель комитета Госдумы по делам СНГ:
– В поставках энергоносителей из России в другие государства постсоветского пространства наступил «момент 

истины». Сложившийся высокий уровень цен на углеводороды на мировых рынках явился следствием сравнительно долго 
вызревавших процессов. В результате среди основных нетто-импортеров нефти и природного газа развернулось активное 
соперничество за получение этого сырья из России, имеющей в совокупности самые богатые запасы углеводородов в мире. 
Основные наши партнеры в этой области все больше готовы платить не только высокую цену за нефть и природный газ, но 
и давать возможность российским компаниям приобретать существенные доли активов в их энергетическом бизнесе. Эти 
обстоятельства практически не учитываются нынешними украинскими партнерами «Газпрома», правительством Украины, 
пришедшим к  власти после «оранжевой революции»,  несмотря на все его декларации о приверженности современной 
рыночной  экономике.  Складывается  ситуация,  когда  нынешняя  украинская  власть  не  движется  по  пути  дальнейшей 
интеграции  с  Россией  и  другими  странами  ЕЭП,  но  при  этом  демонстрирует  полную  несостоятельность  следовать 
провозглашенным ею курсом на интеграцию с ЕС. Это логически предполагает,  в частности, переход на цену поставки 
природного газа из России в четыре раза выше, чем та, что действует в настоящее время. По такой же цене «Газпром» 
сейчас поставляет его в страны Центральной и Западной Европы».

Цены на природный газ, поставляемый «Газпромом» (2005 год) ($/1 тыс. куб.м)
Западная Европа - 174*
в т.ч.
Германия - 200
Словакия, Словения - 180
Польша - 120
Турция - 75
Страны бывшего СССР - 53*
в т.ч.
Латвия, Литва, Эстония - 85-95
Молдавия - 80
Грузия - 68
Азербайджан - 60
Армения - 56
Украина - 50
Белоруссия - 47
* Средняя цена по региону

Белоруссии пророчат государственный переворот
07.12.2005,"YTPO"

Арсений Палкин
Президент  Фонда  "Эффективная  политика"  Глеб  Павловский  предсказывает  сильное  давление  извне  на 

Белоруссию и попытки смены режима в связи с президентскими выборами в 2006 году. "Существует риск создания кризиса 
вокруг Белоруссии. Она уже сейчас находится в фокусе внимания НАТО и некоторых европейских стран. И это вызывает 
обеспокоенность", – заявил вчера политолог на пресс-конференции в Москве. Он прогнозирует "нагнетание напряженности 
вокруг Белоруссии уже в ближайшее время" – Россия же,  по его словам,  будет стремиться разряжать эту атмосферу, 
поскольку "у российского руководства нет колебаний по поводу того, что Белоруссия является союзником, и Белоруссия не 
дает поводов для таких колебаний".

В свою очередь, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин вчера высказал  
мнение  о  том,  что  Западу  выгодно  демонстрировать  отторжение  белорусского  режима  несмотря  на  то,  что  
политика  изоляции  Белоруссии  не  дает  никакого  эффекта.  "Запад  не  может  выбраться  из  колеи,  которую  сам  
выкопал",  –  сказал  Затулин.  Однако,  по  его  мнению,  такая  позиция  Запада  лишь  "улучшает  шансы  России  на  
договоренность с Белоруссией по строительству Союзного государства".  Кстати, уже известен приблизительный  
перечень  вопросов,  которые  будут  вынесены  на  заседание  Совета  министров  Союзного  государства  России  и  
Белоруссии, запланированное на 19 декабря. В проекте повестки дня содержится 17 вопросов, в том числе, касающихся  
топливно-энергетического  комплекса,  таможенного  комитета  Союзного  государства,  союзных  программ,  а  также  
проекта бюджета.

Между тем "белорусский вопрос" стал приоритетным для Брюсселя в рамках программы продвижения демократии 
и соблюдения прав человека. Такое мнение высказал на днях бывший глава Консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ 
в Минске Ханс-Георг Вик. При этом он выразил уверенность в том, что в вопросе демократизации Белоруссии Западу глупо 
рассчитывать на Москву. Вик отмечает, что министры стран ЕС в ходе заседания Совета ЕС по общим вопросам и внешним 
связям в Брюсселе выразили обеспокоенность "ухудшением ситуации в Белоруссии в области соблюдения прав человека и 
политических свобод". В заявлении приветствуется решение о назначении контактного лица в Белоруссии и отправлении в 
республику своего представителя по правам человека, а также открытие в Минске представительства Еврокомиссии. Главы 
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МИД стран ЕС высказались за сохранение политики ограниченных контактов на уровне министерств. По мнению Вика, ЕС 
будет "настоятельно призывать" правительства стран – членов организации, НГО и политические фонды поддерживать 
гражданское общество Белоруссии.

В  то  же  время  немецкий  политик  обращает  внимание,  что  ЕС  несколько  лет  "безрезультатно"  призывает 
Белоруссию соблюдать права человека и демократические нормы и обещает гражданскому обществу республики помощь, 
которая, по его словам, не кажется ощутимой. Вик также отмечает, что до сих пор не назначен специальный координатор по 
Белоруссии,  который  отвечал  бы  за  сотрудничество  между  ЕС,  международными  организациями  и  демократической 
оппозицией Белоруссии и распределял выделяемую на подобные нужды финансовую поддержку.  В связи с принятием 
очередных  мер  белорусских  властей  по  воздействию  на  оппозицию  назначение  подобного  координатора  стало  бы 
"серьезным, направляющим политическим сигналом Минску".

По мнению Вика, Евросоюз владеет достаточной информацией о политической ситуации в Белоруссии. Политик 
отмечает, что ЕС, возможно, не хватает "решительности и осознания ответственности за судьбу граждан страны-соседки". 
Он  считает  "глупым"  расчет  на  сотрудничество  ЕС  и  Москвы  в  отношении  демократизации  Белоруссии.  Сохранение 
влияния России, по словам Вика, стало бы "роковой и непростительной ошибкой, которая отразилась бы на доверии ЕС, как 
защитнику общих ценностей и демократии в Европе".

СМИ: Демократы пока не хотят объединяться вокруг Касьянова
07.12.2005, NEWSru.com

Бывший  премьер-министр  Михаил  Касьянов  начинает  создание  объединенной  коалиции  демократов  на  базе 
Демократической партии России. В среду вечером, как ожидается, будет объявлено о первом слиянии в рамках широкой 
демократической коалиции. О своем решении на этот счет объявит лидер партии "Наш выбор" Ирина Хакамада.

В будущие выходные Касьянов собирается отправиться в Курск, где пройдет партийный форум ДПР. Съезд партии 
пройдет 17 декабря.

Мотивируя свой выбор полузабытой партии времен 1990-х годов, где некогда задавал тон строитель-правдоруб 
Николай Травкин, Касьянов, сам инженер по профессии, объявил, что ДПР "является хорошим кирпичиком в строительстве 
нового дома". Экс-глава правительства выбрал знаковую площадку для объединения либералов под своим присмотром: 
учрежденная  в  1990  году  Демократическая  партия  России  (ДПР)  оказалась  первой  партией,  официально  созданной  в 
Советском Союзе после КПСС.

Экс-премьер считает, что подобное объединение может стать как формальным объединением в одну партию, так 
и созданием "широкой коалиции" для выдвижения единого кандидата на выборах 2008 года. Как пишет британская газета 
The Financial Times, Михаил Касьянов предложил создать широкую коалицию демократических сил для того, чтобы вдохнуть 
новую жизнь в либеральную оппозицию перед парламентскими выборами 2007 года и президентской гонкой 2008 года. 
(Перевод на сайте Inopressa.ru.)

Напомним, Касьянов заявил о готовности стать кандидатом от демократических сил на выборах президента РФ в 
2008 году еще в начале ноября. "Я уверен в том, что на выборах президента в 2008 году от демократических сил должен 
быть выдвинут единый кандидат. Я могу, и я готов быть этим кандидатом", - сказал Касьянов.

В необходимости объединения всех демократических сил для противостояния "партии власти" Касьянова еще раз 
убедили  выборы  в  Мосгордуму,  которые  показали,  что  "демократические  силы  могут  лишь  напомнить  о  своем 
существовании, но не выигрывать". Представители СПС и "Яблока" получили лишь 3 места из 35.

По словам Касьянова, существующее положение демократических сил в России заставляет "начать строительство 
в чистом поле", отмечают "Известия". Он пригласил в свою команду все демократические партии, разделяющие "базовые 
принципы" гражданского общества.

Демократы решили пока объединяться без СПС и "Яблока"
Либералы,  не  приглашенные  на  выборах  в  Мосгордуму  в  объединенный  демократический  список,  начали 

собственные объединительные процессы. Новый лидер готов взять на себя ношу ответственности за все демократическое 
движение.

По его словам, к Демпартии могут присоединиться "Яблоко", СПС, "Наш выбор" и Республиканская партия. При 
этом у Михаила Касьянова уже есть четкий план. По его мнению, все партии сначала должны слиться в одну, а затем 
наладить "полное взаимодействие по достижению заранее согласованных политических целей", и тогда, по его мысли, "уже 
на выборах 2007-2008 годов широкая коалиция может победить".

В стане демократов,  объединившихся на  выборах  в  Мосгордуму под вывеской "Яблока",  к  планам Касьянова 
относятся со скепсисом. "Сегодня есть только две крупные демпартии; все остальное - это добрые пожелания и разговоры 
на лирические темы", - жестко прокомментировал предложение экс-премьера Григорий Явлинский, видимо, имея в виду под 
"крупными демпартиями" СПС и "Яблоко".

"Надо сначала партию такую создать, а потом поговорим, - сказал журналистам во вторник Григорий Явлинский. 
По  его  словам,  представители  "Яблока"  тоже  ведут  консультации  со  всеми  демократическими  силами  о  совместной 
деятельности. В настоящее время Явлинский и глава СПС Никита Белых создают свою коалицию, куда войдет Партия 
солдатских  матерей  и  экологическое  движение  "Зеленая  Россия".  Впрочем,  Михаил  Касьянов  вряд  ли  останется  в 
одиночестве.  К  участию в  работе  ДПР  во  главе  с  Касьяновым готова  присоединиться  Ирина  Хакамада.  "Ничего  пока 
говорить не буду, завтра все узнаете. Главное, я никогда не пойду на союз с теми, кто договаривается с президентской 
администрацией", - сказала ГАЗЕТЕ.GZT.ru лидер движения "Наш выбор". На уточняющий вопрос, имеет ли она в виду 
СПС, Ирина Хакамада уверенно ответила: "Вот именно".
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По  мнению  первого  замгендиректора  Центра  политических  технологий  Бориса  Макаренко,  "объективно  у 
Касьянова и либералов есть поле для взаимодействия".

В свою очередь, директор Совета по национальной стратегии Валерий Хомяков также считает,  что Касьянову 
будет трудно построить общую коалицию с "Яблоком" и СПС: "В СПС сильно прокремлевское крыло во главе с Чубайсом, 
так что вопрос о поддержке опального премьер-министра будет тяжело решаться на съезде. С "Яблоком" ситуация еще 
запущеннее, все знают, какой, мягко говоря, сложный переговорщик Григорий Явлинский и какие президентские амбиции 
существуют у него самого".

Тем временем альянс,  образованный "солдатскими матерями",  независимым депутатом Госдумы Владимиром 
Рыжковым и  руководителями  Республиканской  партии  России,  в  середине  декабря  предъявит  общественности  своего 
нового союзника. "17 декабря на съезде партии мы примем решении о вступлении к нам Крестьянской партии", - сообщил 
член политсовета Республиканской партии Владимир Лысенко. Напомним, что Крестьянская партия России, возглавляемая 
публицистом Юрием Черниченко, была организована в 1990 году, а на выборах в Госдуму 1995 года входила в состав блока 
"Демократический выбор России".

На  предложение  экс-премьера  о  создании  общей  коалиции  "республиканцы"  пока  отвечают  отказом.  "Пока  к 
партии  Касьянова  много  вопросов.  Нет  уверенности,  что  Демпартия  сумеет  выполнить  требование  нового  закона",  - 
сомневается Владимир Рыжков, входящий в политсовет Республиканской партии.

"Сейчас  есть,  по  крайней  мере,  четыре партии,  которые предлагают  себя как  платформу для объединения – 
"Яблоко",  СПС, Республиканская партия и Демократическая партия.  Причем в самом сыром состоянии, на мой взгляд, 
находится сейчас именно Демократическая партия. Я считаю, что приход Касьянова в Демпартию - это попытка прыгнуть в 
последний  вагон,  не  проверив,  есть  ли  в  этом вагоне  электричество,  канализация,  на  месте  ли  все  колеса",  -  сказал 
Владимир Рыжков.

Основная проблема, стоящая перед политическими партиями,  -  пройти после Нового года перерегистрацию в 
Минюсте  по ужесточившимся  требованиям,  согласно которым минимальная численность  партии  должна составлять 50 
тысяч человек. Судя по всему, Михаил Касьянов и Ирина Хакамада попытаются сообща преодолеть установленный барьер: 
только в движении "Наш выбор", по заверениям его лидера, сейчас состоят 52 тысячи человек. "Республиканцы" уверяют, 
что после принятия к себе "солдатских матерей" легко преодолеют 50-тысячный барьер Минюста: теперь в партии около 70 
тысяч членов.

"Это не кремлевский проект, и поэтому он подлежит уничтожению на корню", - сказала ведущий исследователь 
Московского центра Карнеги Лилия Шевцова.

Еще один возможный соратник – или конкурент – экс-премьера, лидер Объединенного гражданского фронта Гарри 
Каспаров, полагает, что фигура может представлять опасность для власти. "В российской бюрократии рейтинг Касьянова 
гораздо  выше  его  среднестатистических  показателей",  -  подчеркнул  Каспаров.  "Все  разговоры  Касьянова  о  грядущем 
кризисе направлены именно на эту аудиторию, которая тоже чувствует, что, несмотря на внешнюю, иллюзорную картинку 
благополучия, система не работает", - заметил лидер ОГФ.

"НГ": экс-премьер хочет стать беспартийным главой демократической коалиции
Разговоры  о  возможном  трудоустройстве  бывшего  премьера  в  сфере  демократического  партстроительства 

ведутся уже давно.  После поражения СПС на парламентских выборах 2003 года ходили упорные слухи,  что Касьянов 
получил приглашение возглавить партию, напоминает "Время новостей". В июне нынешнего года стало ясно, что Касьянов 
тяготеет к ДПР - именно тогда исполком партии возглавил его бывший помощник Александр Половинкин.

Кстати, ДПР - одна из старейших демократических партий в стране. Весной 1991 года она выдвинула в президенты 
Бориса  Ельцина.  Теперь  у  Демпартии  появился  шанс  объединить  демократов.  Впрочем,  в  последние  годы  многие 
демократические партии безуспешно предлагали себя в качестве базы для создания широкой коалиции.

Разговоры о своем месте в этой партии Касьянов счел преждевременными – все решит предстоящий съезд ДПР, 
который пройдет в Колонном зале московского Дома союзов 17 декабря.

Однако, как сообщил источник "Независимой газеты" из окружения экс-премьера, Касьянов пока не является даже 
членом  ДПР,  и  для  того,  чтобы возглавить  эту  партию,  ему  "вовсе  не  обязательно  становиться  ее  членом".  Похоже, 
новоиспеченный демлидер собирается,  как  подобает "будущему президенту",  стать  беспартийным главой объединения 
политических организаций праволиберального толка.

Может ли Касьянов стать вторым Ющенко?
Между тем эксперты строят свои прогнозы о будущем демократической оппозиции и дают политические оценки 

политическим  амбициям  Михаила  Касьянова.  Большинство  экспертов  и  лидеров  оппозиции  сходятся  во  мнении,  что 
Касьянов не способен осуществить полную смену власти в стране наподобие украинского президента Виктора Ющенко.

"Нет.  Ющенко на  Украине стал возможен как политическая реальность потому,  что там есть Западная  
Украина. А в России ее, к счастью, нет", - утверждает член фракции "Родина" в Госдуме, директор Института стран  
СНГ Константин Затулин.

"Нет.  Ющенко  и  Касьянов  -  слишком  разные  по  характеру.  Во-вторых,  Россия  -  не  Украина,  -  вторит  ему 
председатель  комитета  Госдумы  по  регламенту,  фракция  "Единая  Россия"  Олег  Ковалев.  -  Мы  -  более  однородное 
государство,  а  Украина,  хотим мы или нет,  разделена  на  Восток  и  Запад.  К  тому же  я  не  вижу,  какая  за  ним стоит 
политическая сила. Попытка экс-олигархов из-за границы подстегнуть Касьянова на какие-то действия, профинансировать 
его кампанию кончится ничем".

Член Центризбиркома Владимир Лысенко, напротив, считает,  что эта возможность не исключена при условии, 
если Касьянов будет пользоваться зарубежной финансовой помощью.
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"Он может стать первым Касьяновым. Ситуация в России очень сильно отличается от ситуации на Украине. И 
поэтому ждать здесь повторения украинского сценария, вне зависимости от отношения к нему, мне кажется, - все равно, что 
готовиться к прошедшей войне", - считает заместитель председателя партии "Союз правых сил" Леонид Гозман.

"Не надо забывать, что правительство, которым руководил Касьянов, было исключительно успешным. На этом 
посту  он  доказал,  что  может  решать  сложные  задачи.  Такой  задачей  является  и  объединение  демократов,  -  сказал 
"Времени  новостей"  Гозман.  -  Я  против  того,  чтобы  делать  предсказания.  Но  важно,  что  в  демократическом  спектре 
преодолено желание быть самими по себе и есть понимание необходимости интеграции. У нас с "Яблоком" получилось 
выступить единым списком на выборах в Мосгордуму, а значит, есть готовность к консолидированным действиям".

"Сомневаюсь. Я не вижу того авторитета, который был у Ющенко. Касьянов в отличие от Ющенко не получит 
легитимации среди оппозиционных сил и признания, что он – лидер", - считает заместитель председателя партии "Яблоко" 
Сергей Митрохин.

"Я думаю, что это невозможно в России. Дело в том, что история с Ющенко базировалась на том, что на Украине 
есть пассионарная часть населения, идеологически заряженная, те люди, которые бредили независимостью Украины от 
России. Такие люди живут на западе этой страны. У нас нет пассионарной части населения. Вернее, они рассеяны по 
городам, их мало. В России людей по большей части заботят проблемы бытовые или, к примеру, повышение пенсии", - 
говорит заместитель председателя ЛДПР Алексей Митрофанов.

"Не вижу причин.  Имидж Касьянова тесно связан с  олигархами и коррупцией, тогда как  у Ющенко был образ 
честного человека. Кроме того,  у Касьянова крайне низкий рейтинг в отличие от Ющенко. Сомневаюсь, что демократы 
пойдут в подчинение к этому человеку, рискуя таким образом попасть в список врагов Кремля", - сказал замгендиректора 
Центра политтехнологий Алексей Макаркин.

"Сравнивать эти две фигуры невозможно. Лично знаю обоих: Ющенко всегда был популярным в народе человеком 
и публичным политиком, а Касьянову в плане популярности далеко даже до Бориса Немцова. Кроме того, он уже увяз в 
коррупционном скандале", - сказал председатель комитета Госдумы по законодательству, фракция "Единая Россия" Павел 
Крашенинников.

Стенограмма пресс-конференции с Владимиром Корниловым
07.12.2005, Пресс-центр

Мы приветствуем всех читателей сайта. Сегодня у нас в гостях директор филиала Института стран СНГ Корнилов 
Владимир Владимирович.

Несколько слов о филиале. Он создан в целях комплексного изучения реального политического и экономического 
положения в Украине, прогнозирования направлений развития внутренней и внешней политики. Филиал Института призван 
содействовать  сохранению  и  развитию  исторических  связей  между  государствами  СНГ,  межгосударственного  и 
межрегионального сотрудничества в экономической, политической, военной и культурной сферах.

Сегодня  Владимир  Владимирович  будет  презентовать  результаты  социологического  исследования:  «Украина: 
электоральная ситуация».

Добрый день, Владимир Владимирович.
Сейчас в данную минуту аналогичная презентация началась в Москве, т.е. мы сейчас проводим две презентации 

одного и того же исследования, аналогичных друг другу. В Москве представляют, если я не ошибаюсь, в РИА Новости,  
директор  Института  стран  СНГ,  Затулин  Константин  Федорович,  здесь  аналогичную  презентацию  провожу  я,  
директор украинского  филиала  Института  стран СНГ,  Владимир  Корнилов. Исследование  проводилось  с  17  по  28 
ноября, довольно свежее, мы только что закончили обрабатывать все данные и они будут очень свежими. Проводило его по 
нашему заказу украинского филиала Института стран СНГ, я считаю авторитетнейшая российская социологическая служба, 
ВЦИОМ (Всероссийский центр изучения общественного мнения),  наверное,  древнейшая из российский социологических 
служб.  Было опрошено более 3000 респондентов,  выборки абсолютно репрезентативные,  их репрезентативность была 
достигнута и во всеукраинском опросе. И по трем базовым регионам, которые мы выделили для данного исследования – 
это Запад, Восток и Юг Украины. Исследовалось в первую очередь электоральная и социально-политическая ситуация в 
Украине  накануне  предстоящих выборов.  Сразу хочу сказать,  что  нас приятно  удивила информированность  населения 
Украины о предстоящих выборах, т.е. 75% населения хорошо знают о том, что выборы скоро состоятся, парламентские 
выборы, 20% - хорошо слышали, т.е. на самом деле на старте предвыборной компании 95% населения знают и хорошо 
слышали о выборах – это, конечно, огромная цифра, значительный результат. Лишь 3% опрошенных заявили о том, что они 
слышат впервые об этом. Также опрашивали люди на предмет того, собираются ли они приходить, чтобы принять участие в 
голосовании.  Опять-таки,  цифры очень  большие,  очень  высокие:  57% население  уже  на  данном этапе,  т.е.  на  старте 
предвыборной компании однозначно заявили, что они пойдут, примут участие в голосовании, 26 % заявили, что они придут 
на эти выборы, точно не придут по разным причинам, мы исследовали и эти причины – об этом сказали 6% избирателей, 
затрудняются  ответить  6%.  Т.е.  при  этом  я  хотел  бы  отметить,  что  традиционно  для  Украины  желание  принять  в 
голосовании изъявляют жители западных областей, скажем «точно», «наверняка» сказали «да» придут голосовать 56,8% 
избирателей Западной Украины. В общей сложности либо «точно да» либо «скорее да» сказали 86%, данная цифра чуть 
меньше на Востоке Украины, чуть больше 80%. Оценка политической ситуации в стране,  мы также оценивали данные 
исследования, показывают, что среди населения Украины превалируют негативные оценки последнего года политического, 
в  первую  очередь,  развития  Украины.  Безусловно  в  лучшую  сторону  оценили  развитие  последних  событий  лишь  2% 
населения.  «Скорее  всего  в  лучшую  сторону»  или  «вообще»  -  сказали  12,3%.  Т.е.  при  этом  позитивные  оценки 
преобладают,  конечно,  на  Западной  Украины,  там  «  в  лучшую»  либо  «скорее  всего  в  лучшую  сторону»  посчитали 
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развивающиеся  события  1/3  населения  -30  % населения  Западной  Украины.  В  то  время,  как  Юго-Восточная  Украина 
заявила, что, большей частью, что «скорее в худшую сторону» или в «безусловно в худшую сторону». Процент людей, 
считающих,  что направление развития Украины неверное  за последний год  составило  на Юге,  Востоке  Украины 62%. 
Электоральный рейтинг падает, переходим, собственно говоря, к стандартному вопросу, мы оценили всевозможные партии, 
в том числе различные вероятные блоки партий, но сейчас мы говорит о рейтингах партий, без блоковой привязки. Как 
видим из этой диаграммы, безусловным лидером сейчас на Украине является Партия регионов Виктора Януковича. За нее, 
судя по нашему опросу, на предстоящих выборах готово проголосовать 22% избирателей. Причем, самое интересное, что 
наибольшей  поддержкой  Партия  регионов  пользуется  у  молодежи  от  18  до  24  лет  и  у  людей  пред  пенсионного  и 
пенсионного возраста от 45 лет и старше. На втором месте рейтинга находится НСНУ Виктора Ющенко – 15%. На третьем – 
БЮТ Всеукраинское объединение «Батькивщина» - 10%. Больше всего сторонников партии «Наша Украина» среди людей 
от 30 и старше 60 лет. Объединение «Батькивщина» наиболее популярно среди людей среднего возраста от 25 до 44 лет. 
При этом хотим отметить, что затруднились выбрать партию, за которую они будут голосовать на предстоящих выборах 
почти треть населения, в районе 32% опрошенных. Доля не определившихся с выбором партии практически одинакова во 
всех  возрастных  группах,  меньше  таких  среди  людей  пенсионного  возраста.  Анализ  результатов  исследования  по 
территориальному принципу,  свидетельствует  о  том,  что  доля  сторонников  Партии  регионов,  конечно,  в  значительной 
степени выше в Юго-Восточной Украине, она там составляет 37% от опрошенных. В Западной и Центральной Украине она 
составляет 3,2% соответственно. Среди жителей западной Украины наибольшей популярностью пользуется НСНУ – 32% и 
Всеукраинское объединение «Батькивщина» - 18%. В центральной части страны, и это следует, наверное тоже выделить, 
относительное большинство опрошенных 40% затруднились назвать партию, за которую они могли бы проголосовать, т.е. в 
данном случае мы свидетельствуем о том,  что центр Украины,  в отличие от комментариев очень многих политологов, 
находится пока еще в неведении, находится в стадии выбора той партии, которой они хотят отдать предпочтение. Ну, судя 
по нашему опросу, преодолевают 3%-ный барьер помимо 3 вышеназванных партий СПУ Мороза порядка 6%, Народная 
партия Литвина - 5% и в районе 4%, чуть меньше 4%, судя по этому опросу у КПУ Симоненко. Все остальные партии, судя 
по этому опросу, находятся ниже этого рейтинга, следующими за ними идут Партия промышленников и предпринимателей 
Кинаха.  Как  видно  из  этой  диаграммы,  подавляющее большинство  сторонников  3  основных  партий,  лидеров  рейтинга 
уверены в той или иной степени в своем решении голосовать именно за ту или иную партию, объединенный вариант их 
ответа: «безусловно уверен», «скорее уверен». Несколько выше доля сомневающихся в принятом решении у приверженцев 
БЮТ и меньше всего среди сторонников Партии регионов. Как вы видите, 43% людей, которые отдали предпочтение Партии 
регионов, безусловно уверены, что их выбор окончателен. 32% среди людей, которые поддерживают БЮТ считают, что они 
«безусловно» поддержат ее. На другие ответило примерно равное число. Довольно любопытные результаты мы получили 
при ответах на вопрос, за кого бы вы проголосовали, если бы ваша партия, за которую вы уже решили голосовать, не 
участвовала бы в выборах. Из этой диаграммы следует, что электорат основных партий имеет достаточно таки устойчивую 
структуру.  Порядка  2/3  сторонников  смогли  выбрать  альтернативную  партию,  за  которую  они  также  смогли  бы 
проголосовать.  Данное  обстоятельство,  вероятно,  объясняется  все-таки  тем  большим  количеством  партий,  которые 
собираются так или иначе прийти принять участи е в выборах. Около 1/3 опрошенных затруднились назвать партию, за 
которую они бы проголосовали, в случае, если их партия не примет участие в выборах. 29% электората Партии регионов в 
случае неучастие их партии, проголосовали за ПСПУ Ветренко, 29% электората Партии регионов. 13% этого электората, в 
случае неучастия Партии регионов на выборах проголосовали бы за КПУ. В случае же неучастия в выборах НСНУ Ющенко 
33% сторонников готовы отдать свои голоса за БЮТ, 15% за партию Литвина, 11% за СПУ. 30% электората объединения 
«Батькивщина»  при условии его  неучастия проголосуют  за НСНУ,  15 за СПУ,  10% за Народную партию Литвина.  Т.о. 
наиболее  схожий  электорат  в  настоящее  время  имеют  в  данный  момент  НСНУ  и  Всеукраинское  объединение 
«Батькивщина». Как видно из представленной здесь диаграммы, здесь мы объединили как бы 3 вопроса: за списочный 
состав кандидатов в депутаты от ВР, от какой партии или движения вы готовы проголосовать, за какие партии и движения 
вы в принципе допускаете возможность проголосовать и за какие партии и движения вы ни в коем случае не допускаете 
мысли и возможности проголосовать. Наибольшая часть их потенциального электората занимаю избиратели, имеющие 
неопределенное отношение к партиям, в части к партиям, а которые они решили голосовать. В настоящее время у партии 
регионов, НСНУ, Всеукраинское объединение «Батькивщина» более сторонников в общем-то практически одинаковое. Что 
касается  блоков  всевозможных,  я  сейчас  не  привожу  эту  диаграмму,  потому  что  мы  честно  говоря  позволили  себе 
всевозможные, порой невероятные комбинации, в частности блоков Партии регионов и «Батькивщины» Юлии Тимошенко 
объединили, кого только не объединяли в разных сочетаниях, опрашивали людей, конечно, порой в самых невероятных, в 
самых неожидаемых, как собственно и про игнорировалась очень многими мечта, многих оранжевых политиков этого лета, 
создание  блока  в  лице  «Нашей  Украины»,  Юлии  Тимошенко  и  Литвина  набрало  бы  большее  число  голосов,  33% 
избирателей  заявили,  что  они  проголосовали  бы  за  этот  блок.  В  остальном  в  общем-то  арифметическое  сложение 
электоратов тех или иных партий в блоки ничего партиям-лидерам не давали, Партия регионов, если бы объединилась, 
скажем, с  ПСПУ, по сути была бы на том же уровне, на которым и есть а многие партии,  в таких невероятных таких 
сочетаниях даже скорее теряли бы свои голоса. Изучали мы и отношения людей к различным политикам, к самым разным, 
в  частности  приводим  ведущую  четверку:  Тимошенко,  Ющенко,  Янукович.  Как  свидетельствуют  полученные  нами 
результаты, наиболее позитивно оценивается на данный момент деятельность Литвина, Мороза, Еханурова, как политиков 
с наиболее позитивными оценками и вместе с тем относительно немного негативных. Хуже всего оценивается деятельность 
Медведчука  и  Кравчука.  Самый низкий  уровень  известности  в  стране  имеют  Каськив,  Юрий  Бойко,  Леонид Грач.  Что 
касается  рейтингов  данных  политиков  этой  ведущей  четверки,  в  целом  отношение  к  ним  неоднозначно.  Тем  более 
негативная динамика отмечается в отношении Ющенко, Тимошенко. Соответственно 34% у Ющенко и 28% у Тимошенко, 
т.е. это количество людей, которые за последний год изменили свое отношение к данным политикам в худшую сторону. 
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Показатель позитивной динамики у политиков сравнительно невелик, у всех, он составляет от 7 до 14%, больше всего этот 
уровень составил у Литвина, меньше всего у Виктора Ющенко – всего лишь 7%, в то время как у Януковича - 10%, при этом 
следует отметить, как я уже говорил, в общем ухудшилась и осталась негативным по отношению к Ющенко 56%, а по 
отношению  к  Януковичу  -  49%  .  Это  что  касается  электоральных  предпочтений  тех  или  иных  граждан.  Опрос  был 
глобальным, мы оценивали много данных,  опять таки повторюсь,  на диске вы увидите данную презентацию,  так  что в 
случае чего, вы всегда обратитесь к нам з за комментарием в отношении тех или иных цифр. Опрашивали мы этих людей, 
избирателей, граждан Украины и по поводу отношения к всевозможным явлениям, всевозможным идеям, всевозможным 
событиям, в частности оценивали уровень поддержки политической реформы предлагаемой, узнали, что в принципе, не 
такое уж значительное число избирателей разбираются в том, какая реформа нас ожидает, ну собственно говоря, и тем не 
менее поддержка политической реформы, когда расшифровывались те или иные значения этой реформы, в частности 
ослабление президентской власти в связи с переходом к парламентской республике в общей сложности поддерживалась 
большинством, или относительным, или абсолютным большинством избирателей. Скажем, вообще политическая реформа, 
т.е.  переход от президентско-парламенской республики в парламенско-президентскую, т.е увеличение полномочий ВР и 
правительства  и  уменьшение  полномочий  Президента  поддержали  и  скорее  поддержали вообще  в  целом на  Украине 
больше 40% избирателей. При этом самый низкий уровень поддержки на Западной Украине и самый высокий на Юго-
Востоке, на Юго-Востоке скорее поддержали и поддержали это направление политреформы почти 50% населения. Что в 
принципе  для Украины больше подходит усиление  роли Президента,  или усиление  ВР и  правительства.  Т.е.,  судя по 
данным, которые мы получили в ходе ответа на данный вопрос, 30% населения Украины считают, что нужно усиление роли 
Президента, при этом львиная доля этих людей проживает на Западной Украине. Тем не менее 41% опрошенных заявил, 
что более подходит для Украины усиление роли ВР и правительства. При этом, как вы видите, 52% жителей Юга, Востока 
Украины считают именно так. Получили мы и ответы на вопрос: в соответствии с реформой главную роль в формировании 
правительства будет  играть не Президент,  как  сейчас,  а  партии,  входящие в  ВР.  Опять таки,  скорее  поддержали или 
полностью поддержали данный вопрос 42% избирателей. И результаты в общем-то вполне похожие: 40% избирателей Юга, 
Востока скорее поддержали данный вопрос, а полностью не поддержали бы 20% жителей Запада Украины. Очень высок 
рейтинг поддержки идеи выборности губернаторов. Вопрос, какой из вариантов, по вашему мнению, подходит больше для 
страны — лучше выбор  губернаторов,  лучше назначение Президентом — считают,  что губернаторов  мог  бы избирать 
законодательный орган. Мы получили невероятно высокий уровень поддержки практически во всех регионах Украины идеи 
выборности губернаторов. В общей сложности по Украине поддержали данную идею 54% избирателей. При этом выше 
всего данная идея пользуется поддержкой в центральных областях Украины. Лишь 11,5% считают, что лучше назначать 
губернаторов  Президентом,  примерно  20%  считают,  что  лучше,  чтобы  губернатора  назначал  законодательный  орган. 
Довольно любопытные ответы мы получили на вопрос, вот если бы в целом в результате «оранжевой революции» Украина 
как государство выиграло или проиграло? Безусловно выиграло, считают 10% населения Украины, скорее всего выиграло 
считают  порядка  20%  населения,  скорее  всего  проиграло  считают  20%,  безусловно  проиграло,  считают  21%  и  22% 
опрошенных считают, что ничего не изменилось в Украине. Т.е.  число людей, которые считают, что Украина в данном 
случае больше утеряла, чем приобрела, больше, чем число людей, которые считают, что Украина что-то приобрела. При 
этом вполне логично количество людей,  считающих,  что Украина выиграла, на Западе Украины,  там 58% избирателей 
считают, что Украина что-то приобрела в итоге. А вот на Юго-Востоке Украины около 50% населения Украины считают, что 
Украина,  скорее  проиграла  или  безусловно  проиграла.  По  поводу  настроения  людей  в  отношении  Помаранчевой 
революции: как изменилось ваше отношении к революции по прошествии 10 месяцев? Ну, основная масса, опять таки, 
населения  Юго-Востока  ответила,  что  Помаранчевая  революция  была  во  вред стране.  При этом,  как  обычно,  как  вы 
понимаете, львиная доля этих людей проживает на Юго-Востоке Украины, и те, кто считает, что революция была во благо, 
проживают на Западной Украине. Центр, как и подобает центру, в основном — 50/50. Ну, целый ряд вопросов мы еще 
задавали,  в  принципе  очень  много  цифр,  очень  много  данных.  Мы провели опрос  населения  по  поводу  отношения  к 
различным  структурам.  В  частности,  поддерживают  ли  вступление  Украины  в  НАТО.  Скорее  отрицательно  или 
отрицательно  по  поводу  этой  идеи  высказалась  большая  часть  населения  Украины.  Положительно  или  скорее 
положительно сказали 23% населения. При этом, опять таки, симпатиков НАТО, не скажу что их очень много, но тем не 
менее положительно считающих, что нужно вступать в НАТО 30% жителей Западной Украины. Но при этом хочу отметить, 
что на Западе Украины примерно четверть населения, 24%, затруднились ответить на этот вопрос. На Востоке Украины, 
конечно, полное неприятие идеи вступления в НАТО. 66% избирателей против. Положительные оценки в отношении идеи 
вступления Украины в Европейский Союз, в основном положительные — 46,5% вообще избирателей. В тоже время за 
вступление в ЕЭП высказалось 67% избирателей. Кстати, очень высока идея поддержки в центральных областях Украины. 
Спросили  мы  и  по  отношению  идеи  реабилитации  УПА,  сторонников  Степена  Бандеры,  уравнивания  их  в  правах  с 
ветеранами войны. Идея часто в последнее время муссировалась, в том числе и на Крещатике обсуждалась данная тема 
довольно эмоционально. Мы провели опрос, который показывает, что большинство населения Украины не приемлет или 
скорее не приемлет идею реабилитации воинов ОУН-УПА. Положительно или скорее положительно эту идею оценило чуть 
больше 23% избирателей. При этом хочу отметить, что легенда о том, что практически все избиратели Запада Украины 
положительно относятся к этому, в общем-то данным опросом развенчивается, поскольку таковых меньше трети населения 
Западной  Украины  —  32%  положительно  оценили  данную  идею.  И  в  общей  сложности  отрицательно  или  скорее 
отрицательно против этой идеи высказались 51% избирателей вообще по Украине. Т.е. большая часть населения, судя по 
этому опросу,  не поддерживает идею реабилитации воинов УПА.  Не могли мы обойти вопрос стандартный,  наверное, 
сейчас во всех опросах, как население Украины оценивает идею введения русского языка как второго государственного. 
Положительно или скорее положительно — больше 55% населения нашей страны. Отрицательно или скорее отрицательно 
— 30%. При этом вполне, опять таки, понятно, население Западной Украины в своей основе высказалось против этой идеи 
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— 60%, а на Юго-Востоке Украины эту идею поддержал 71% населения. Это так, вкратце об итогах всеукраинского опроса, 
повторяю он проводилось по заказу Институтом стран СНГ ВЦИОМ. Готов ответить на дополнительные вопросы сейчас, 
кроме того, по ходу ознакомления с данными цифрами, кого они заинтересуют полностью, мы сможет всегда в режиме 
онлайн или можете звонить по телефону.

— Агентство «Интерфакс-Украина». Скажите, пожалуйста, каким образом проводился этот опрос, какая ошибка в 
выборке?

—  Ошибка  в  выборке  порядка  2%,  т.е.  это  был  полностью  репрезентативный  опрос.  Он  проводился  путем 
интервью.

— Можно дополнение: а кто проводил?
— По заказу ВЦИОМ, здесь они нанимали целый ряд украинских социологов. Я не знаю, насколько я уполномочен 

ВЦИОМ называть тех людей, с которыми я сотрудничаю, но полевые работы, конечно, проводили украинские социологи, 
т.е. полевая база фактически во всех социологических службах, в том числе и украинская, одна и та же, в том числе у 
КНИС, у центра Разумкова.

— Скажіть, будь ласка, хто фінансував і скільки це коштувало?
—  Частично  финансировал  Институт  стран  СНГ,  украинский  филиал  Института  стран  СНГ,  плюс  одним  из 

спонсоров выступил Союз промышленников Юго-Востока Украины, если я не ошибаюсь, так называется. Сколько стоит, я 
не могу сказать, к сожалению, это не моя тайна.

— Які ваші особисті коментарі щодо того, які партії увійдуть у парламент?
— Ну, вот видите, тем более что в онлайне тоже есть такой вопрос. Ну в принципе в данному случае, я думаю, 

мнения всех социологов сейчас совпадают, что пройти могут те, кто сейчас лидируют: это «регионы», «Наша Украина», 
Блок Юлии Тимошенко, это Литвин, это коммунисты, это социалисты и на гране ПСПУ. Собственно говоря, все остальные, 
даже самые дерзкие проекты, которые, как мы видим сейчас, затрачивают немало денег, я думаю, что у них уже нет шансов 
преодолеть 3%-ый барьера.

— Як Ви думаєте, як вони будуть блокуватися?
—  На  самом  деле  тут  очень  много  будет  зависеть  от  того,  кто  сколько  наберет  голосов.  Я  не  исключаю 

возможности  любого  блока,  любого  подчеркиваю.  Ну,  согласитесь,  несколько  месяцев  назад кто  мог  представить,  что 
партия Шредера может блокироваться в немецком парламенте с партией Мергель, да — не мог никто. Но видите, они 
вынуждены были идти на это. Т.е. в условиях политреформы, если таковая состоится, я надеюсь, она, может быть, не 
полностью, но все-таки состоится, они вынуждены будут искать все партии, прошедшие в парламент, искать блоки, порой 
самые невероятные,  поэтому  мы здесь,  опрашивая  население  Украины,  мы поэтому  и  изучали  отношение  населения 
Украины к самым невероятным порой блокам, вот вроде блока там Януковича с Тимошенко.

— Як варіант: один, два блоки?
— Вы знаете, все будет зависеть от того, насколько они в ходе выборов будут друг друга поливать. Т.е., скажем, 

если война между Литвиным и Морозом достигнет критического, точнее она уже достигла критического предела, если она 
перешагнет этот предел, и к марту 2006 они будут считать себя едчайшими врагами, то я допускаю вполне, что золотая 
акция, на которую рассчитывает Литвин, вообще никогда не состоится и он будет искать союза с другими партиями. Т.е., 
повторюсь,  все  будет  зависеть  от  того,  насколько  война  между  различными  партиями,  в  частности  между  «Нашей 
Украиной» и БЮТ, она ж то усиливается, то затухает. Я вполне допускаю, что к марту 2006 года у избирателей Украины 
более невероятным будет казаться блок Тимошенко и Ющенко, чем этих политиков из других партий.

— Большинство населения страны негативно оценивает деятельность некоторых политиков, вошедших в блок, 
между  тем  рейтинг  БЮТ и  НСНУ остается  высоким,  и  второй  вопрос:  как  воспринимается  предвыборная  компания  в 
России?

—  По  поводу  первого  вопроса.  Мы  видим,  что  разочарования  по  поводу  деятельности  власти  зачастую  не 
связываются с  лидерами,  а  связывается во вторую очередь с  лидерами,  т.е.  соответственно популярность  Ющенко  и 
Тимошенко сегодня более высокая,  чем популярность их партий. Т.е.  соответственно вполне вероятно, что избиратели 
просто-напросто, голосуя за этого лидера, могут не поддерживать деятельности его партии. А что касается второго, Россия 
очень  интересуется  результатами  выборов  на  Украине,  ситуацией,  которая  сложилась  на  Украине.  К  сожалению, 
российские  политики,  очень  многие,  находятся  в  неведении  в  отношении  событий  на  Украине,  и  интерес  сейчас  к 
парламентским выборам на Украине постепенно от безразличия переходит в стадию все большего и большего интереса.

— Кого будуть підтримувати на виборах — лідера чи партію?
— Смотря сторонник какой идеи данный человек, судя по другим опросам, что, например, избиратели КПУ больше 

ориентируются на бренд КПУ и на идеологию, а избиратели НСНУ в данный момент больше ориентируются на Ющенко.
— А якщо Ющенко не буде в списку?
— Тогда рейтинг немного упадет. Об этом опять таки тоже все опросы свидетельствуют. И мы видим, что, если 

еще несколько месяцев назад изъятие фамилии Ющенко из списков «Нашей Украины» очень солидно влияло на рейтинг 
НСНУ, то теперь мы видим, что эта цифра постепенно снижается. И динамика роста антирейтинга Ющенко усиливается. 
Вполне допускаю, что ближе к выборам фамилия Ющенко будет восприниматься не так, как сейчас.

ASANA / Киев /
Вопрос:  Ув.  Владимир,  скажите,  пожалуйста,  каково  Ваше  отношение  к  тому,  что  список  НСНУ  остался 

«майданным» и там не появились профессионалы? Не считаете ли Вы это ошибкой большей, чем появление там самого 
Президента под №1?

Ответ: По поводу 2 части вопроса: появление Президента под первым или любым другим номером... Я понимаю 
желание Ющенко поддержать стремительно падающий рейтинг его и его партии, думаю, что сейчас может быть произведен 
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циничный обман избирателей, поскольку каждый, кто идет в списке на выборы, должен написать заявление о том, что в 
результате победы он должен сложить полномочия. Скажите, кто сможет выполнить такое заявление? И я думаю, что это 
будет использоваться сейчас всеми противниками Ющенко.По поводу 1 части: трудно сказать, кто из них профессионал... 
Во время Майдана и власть, и оппозиция выглядели смешно, и вопрос состоял в том, кто быстрее соберется.  Сейчас 
оппозиция выглядит весомее, а власть осталась такой, как была тогда.

Ляля /
Вопрос: Говорят, что Вы — креатура Затулина, это правда? Какие отношения у Вас с московской политической 

элитой?
Ответ: Затулин — директор института стран СНГ.  Можно называть это как  угодно: креатурой, партнерством… 

Общались мы всегда, а что касается московской политической элиты, я общаюсь с представителями различных элит.
Светлана / Киев /
Вопрос:  Уважаемый  Владимир  Владимирович!  Скажите  как  профессиональный  политолог,  какие  силы 

сформируют новый парламент после выборов 2006 года?
Ответ: В принципе, в данном случае пройдут те,  кто лидирует сейчас — Регионы, НСНУ,  Тимошенко, Литвин, 

коммунисты, социалисты, ПСПУ. Другие дерзкие проекты, которые сейчас тратят большие средства на то, чтобы пройти, 
думаю, у них нет шансов. Что касается дальнейших блоков, я не исключаю любой возможности, в условиях политической 
реформы, если она состоится, они будут вынуждены искать блоки, порой, самые невероятные. Именно поэтому мы сейчас 
и изучали отношения населения Украины к различным вариантам блоков.

Татьяна / odinec@inbox.ru / Киев /
Вопрос: Как долго еще продержится оранжевая власть?
Ответ: Этот вопрос мне напоминает фильм «Человек с ружьем». «Оранжевая» власть уже получила неоранжевые 

вкрапления. Я думаю, что главная задача каждого, кто сейчас влияет на политику — это создать противовес любой власти. 
Чтобы она не стала коричневой, нам важно всегда иметь сильную оппозицию.

Вадим Васильевич / Запорожье /
Вопрос: Скажите, пожалуйста, где будут опубликованы Ваши исследования, можно ли будет с ними ознакомиться 

простому гражданину? Спасибо.
Ответ: Надеюсь, часть будет опубликована в СМИ, которые присутствовали на конференции, а также УРА-Информ 

представит часть презентации на сайте.
Игорь / Николаев /
Вопрос:  Уважаемый  Владимир  Владимирович!  Известно  ли  Вам,  как  официальная  Москва  относится  к 

предстоящим выборам в Украине. Какие у них прогнозы, ожидания?
Ответ:Россия очень интересуется политической ситуации на Украине, хотя многие политики по-прежнему остаются 

в неведении, интерес к парламентским выборам на Украине переходит в стадию большего интереса. Как и все страны-
соседи Украины,  они надеются,  что  Украина не  будет  проводить политику,  направленную против  внутренней  политики 
России, и будет сохранена демократия.

Игорь / Киев /
Вопрос:  Владимир  Владимирович,  не  кажется  ли  Вам,  что  выборы  уже  не  могут  существенно  повлиять  на 

внутриполитическую ситуацию в Украине?
Украина формально и фактически разделена на две части. Любое изменение основных ценностных ориентиров — 

Запад, Россия,  НАТО, русский язык, федерализация,  украинизация — неизбежно приведет к углублению раскола и его 
формализации.

Какая  сила  на  Украине,  по-Вашему,  может  стать  объединяющей  для  этих  двух  противоположных  лагерей  и 
существует ли такая?

Ответ:  Хороший  вопрос.  На  самом деле,  я  всегда  считал,  что  у  нас  всегда  существовало  и  существует  как 
минимум  две  Украины,  с  абсолютно  разными  ценностями:  Мазепа  и  Кочубей,  Бандера  и  Кожедуб.  Этот  водораздел 
существовал  всегда  в  географических  пределах,  иногда  видоизменялся.  Я  был  и  остаюсь  адептом  и  сторонником 
федерализации, нужно признать разницу в культуре, религии, языке, идеологии. Нужно закрепить эту разницу, и многие 
проблемы  отпадут  сами  собой.  Так  была  спасена  от  раскола  Швейцария,  например,  и  сейчас  хорошо  живет.  Чтобы 
предохранить себя от раскола, нужно закрепить эту разницу официально.

Леонид / Донецк /
Вопрос: За кого лично Вы будете голосовать на предстоящих выборах?
Ответ:  Я  уже  как-то  отвечал  на  этот  вопрос.  Я  считаю  целый  ряд  вопросов,  которые  задают  так  публично, 

интимными. Думаю, что политолог, который отвечает на такие вопросы, становится агитатором. Я не считаю, что это нужно 
делать, это не дело политолога.

Константин Затулин: "Озабоченность Киева следует учесть"
07.12.2005, «Страна.ру»

Наталья Приходко
Среда  становится  первым  днем  газового  кризиса,  который  грозит  перерасти  в  международный  политико-

экономический скандал, если Украина не займет рыночную позицию при решении этого вопроса. Таков фактически смысл 
опубликованного накануне "Газпромом" заявления, в котором российская компания обвиняет Киев в срыве переговоров о 
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цене транзита и поставок газа. О том, как будет развиваться эта ситуация, Стране.Ru рассказал директор Института стран 
СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин.

- Киев сегодня в одностороннем порядке выдвинул новый вариант урегулирования вопроса по ценам на газ. Что 
вам об этом известно?

- Сегодня в Госдуме находится председатель комитета Верховной Рады Украины по вопросам ТЭК Андрей Клюев. 
В ходе его переговоров с коллегами была высказана идея о возможности соглашения, которым оговаривался бы некий 
алгоритм повышения цен на газ и за транзит газа. То есть, предлагается не одномоментное, а постепенное, поэтапное 
повышение цен на газ. Если такое соглашение будет предложено, безусловно, это будет означать уступку с российской 
стороны.

-  Эксперты  в  России  разделились  как  бы  на  два  лагеря.  Одни  полагают,  что  цены  на  газ  должны  вырасти 
одномоментно, с 1 января 2006 года. Другие считают, что повышение может быть пролонгировано. Какова ваша позиция?

- Я лично полагаю, что озабоченность Украины по поводу предстоящего резкого повышения цен на газ следует 
учесть. Но только в том случае, если украинское государство учтет  и нашу обеспокоенность по ряду других вопросов. 
Разумеется, если мы идем на уступки Киеву в данной проблеме, это значит, что мы понимаем - намеченное повышение цен 
на газ создает определенные трудности для украинской стороны. При этом, однако, Украина сегодня собирается в НАТО и 
формирует "Содружество демократического выбора", совершенно не скрывая того, что тем самым пытается создать новые 
трудности для России.  В подобной ситуации согласие Москвы -  пойти на уступки Киеву -  противоречило бы здравому 
смыслу. Вот если Украина перестанет создавать нам проблемы, можно будет ей и уступить.

Оранжевое отражение
09.12.2005, «Газета»

Лилия Мухамедьярова
Иногда думцы любят защищать соотечественников за рубежом
Вчера  Государственная  дума  и  Министерство  иностранных  дел  одновременно  высказали  озабоченность 

положением соотечественников за рубежом. Если депутаты выступили за создание некоего могучего ведомства, которое бы 
занималось  защитой  прав  этих  людей,  то  МИД  транслировал идею пересмотра  политики  в  отношении тех  стран,  где 
нарушаются эти права. В обоих случаях звучала крайне жесткая критика в адрес соседей - бывших советских республик.

«Россия  может  пересмотреть  свою  политику  в  отношении  тех  стран,  где  нарушаются  права  наших 
соотечественников», - заявил статс-секретарь МИДа Григорий Карасин на слушаниях в Госдуме, посвященных проблеме 
положения  соотечественников  в  ближнем  и  дальнем зарубежье.  Представитель  МИДа  отметил,  что  данная  проблема 
продолжает  оставаться  острой  в  Латвии  и  Эстонии,  где,  по  его  словам,  ситуация  с  нарушением прав  русскоязычного 
населения  «мало  изменилась  после  принятия  европейской  конвенции  о  нацменьшинствах,  так  как  ее  действие 
распространяются только на граждан этих стран».

Какой политический механизм намерена использовать Россия в отношении соседей?  Одной из мер директор 
Института стран СНГ Константин Затулин в беседе с «Газетой» назвал повышение цен на энергоносители. «Это  
здоровая,  но запоздалая  политическая реакция»,  -  считает Затулин.  Он привел пример «несговорчивой»  Молдовы,  
занявшей в  урегулировании приднестровского конфликта неприемлемую для  России  позицию.  По  словам Затулина,  
лишь по настоянию Госдумы в отношении Молдовы ввели торгово-экономические санкции. К сожалению, посетовал  
Затулин,  правительство  России  данные  санкции  «обусловило  иными  обстоятельствами,  а  не  политическими 
требованиями». «Меры по защите наших соотечественников должны быть прозрачными и ясными, как требования  
парламентариев», - считает эксперт.

Накануне  слушаний глава думского  комитета  по делам СНГ и связям с  соотечественниками Андрей Кокошин 
высказался в адрес другого соседа России предельно ясно. Раскритиковав Украину за отход в «евроатлантическую зону», 
политик заявил, что «пусть тогда Евросоюз и дотирует им разницу в цене на энергоносители, а мы не можем дальше 
терпеть такие убытки».

Нелицеприятная риторика в отношении стран СНГ достигла апогея почему-то именно сейчас, замечает директор 
Института  проблем  глобализации  Михаил  Делягин,  а  не  пятнадцать  лет  назад,  когда  наших  соотечественников  на 
территории бывшего Союза преследовали и убивали. «Тогда в администрации президента действовало целое управление 
по защите прав соотечественников за рубежом, но ничего результативного оно не принесло», - заметил Делягин.

Примечательно,  что  думцы  на  вчерашних  слушаниях  рекомендовали  правительству  создать  «одну  мощную 
структуру»,  которая  будет  заниматься  одновременно  проблемами  и  соотечественников  за  рубежом,  и  переселенцев  в 
России. Сейчас эта деятельность, по их мнению, распылена по различным ведомствам – МИД, МВД и другие. "До сих пор 
эта  работа  носила  прерывистый характер,  финансировалась  по  остаточному  принципу,  -  говорит  Константин Затулин, 
несколько лет настаивающий на создании подобной структуры. - Но даже эти деньги согласно нашему законодательству мы 
не можем тратить за рубежом на решение проблем наших соотечественников".

"Это  всего  лишь  отражение  борьбы  с  "оранжевыми  революциями",  -  комментирует  предложения  думцев  по 
созданию некоего федерального агентства Михаил Делягин. По его мнению, соотечественников за рубежом российские 
политики всегда рассматривали в качестве разменной монеты.
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«Год упущенных возможностей» в российско-украинских 
отношениях

9.12.05., Радио «Свобода»
Владимир  Кара-Мурза: Сегодня  Владимир  Путин  на  встрече  со  спикером  Верховной  Рады  Владимиром 

Литвиным назвал прошедший после «оранжевой  революции»  этап российско-украинских  отношений  «годом упущенных 
возможностей». Это оценку, совпавшую с намерением России поднять для Украины отпускные цены на энергоносители, 
обсуждаем с Константином Затулиным, депутатом Государственной думы, директором Института стран СНГ и бывшим 
председателем думского Комитета по делам СНГ.

Чем можно объяснить столь жесткую оценку, данную российским президентом российско-украинским отношениям?
Константин Затулин: Прежде всего отрицательным сальдо российско-украинских отношений. За годы правления 

новой власти в Украине, которую в России не очень ждали и приветствовали, отношения только ухудшались. Хотя не было 
недостатка в желающих делать вид, что они нормальные, что они развиваются. В последнее время особенно с украинской 
стороны в связи с началом избирательной кампании очень много людей, которые заявляют о том, что все нормально, все 
хорошо,  прекрасная  маркиза,  а  все  далеко  не  хорошо.  Есть  договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве, 
ратифицирован еще в 95 году, и нет настоящей дружбы, сотрудничества и партнерства между Россией и Украиной в 2005 
году.

Владимир  Кара-Мурза: Советник  президента  Украины  Виктора  Ющенко  Борис  Немцов  разделяет  оценку, 
высказанную российским президентом.

Борис  Немцов: Я  согласен  с  Путиным,  что  во  взаимоотношениях  с  нашими  странами  никаких  прорывных 
подвижек не произошло. Я согласен с Путиным, он дал оценку,  в том числе и своим действиям,  точнее бездействию, 
достаточно  самокритично.  Это  действительно  год  упущенных  возможностей  из-за  позиции  Путина  и  из-за  позиции 
украинской  стороны.  К  большому  сожалению,  опять  наступают  на  те  же  грабли.  Они  пригласили  Януковича  на  съезд 
кремлевской  партии.  Никого  больше,  как  я  понимаю,  не  пригласили.  Они  ясно  недвусмысленно  сказали,  что  будут 
поддерживать Януковича. Глупость, очередная глупость. Вместо того, чтобы выстраивать отношения со страной, имея в 
виду, что в стране есть действующий президент, всенародно избранный, квалифицированное правительство, имея в виду, 
что  есть  очевидное  понимание,  что  это  наш  сосед,  я  надеюсь,  что  будет  дружественным  соседом,  открыто  и 
недвусмысленно поддерживают оппозицию. Почему-то белорусскую оппозицию они не поддерживают.

Владимир Кара-Мурза: С какой целью позвали Виктора Януковича на съезд?
Константин  Затулин: У  нас,  вообще  говоря,  еще  в  июле  было  подписано  соглашение  о  межпартийном 

сотрудничестве между партией «Единая Россия» и партией «Регионы Украины». Естественно, было бы довольно странно, 
если бы мы на съезд «Единой России» в Красноярске позвали бы и Тимошенко, и Ющенко, и Януковича, устроили бы там 
такую Сорочинскую ярмарку, пиарили бы каждого из них и слушали, что каждый из них скажет про российско-украинские 
отношения. У Ющенко и Тимошенко был шанс, они в течение года руководили Украиной. Один продолжает руководить, 
другая в сентябре перестала руководитель правительством. Кстати, тот же Борис Немцов правительство Тимошенко как 
только ни прикладывал в своих речах, и уж во всяком случае квалифицированным не называл. Теперь он, я думаю, в 
партийном духе, как представитель Союза правых сил критикует Путина. А может быть стоило покритиковать самого Бориса 
Немцова, который в 2004 году не вылезал с майдана и рассказывал о том, какие славные времена настанут, если только 
Ющенко будет выбран.  Между прочим в духе того прагматизма, к  которому нас призывает Борис Ефимович, было бы 
правильно  со  стороны  России  в  сегодняшней  ситуации  обратить  внимание  на  Януковича,  который  лидирует  по  всем 
абсолютно  без  исключения  предвыборным  рейтингам.  Сегодня  у  него  22-25%,  в  то  время  как  у  Ющенко,  президента 
действующего, 15%. Люди на Украине отворачиваются от Ющенко – и это результат года правления «оранжевой» власти, 
советником которой является Борис Немцов. Так что тут все понятно. Потом никто не возбраняет Борису Немцову или кому 
бы то ни было приглашать Ющенко, Тимошенко в партийном порядке. Я бы даже приветствовал это. Было странно, если бы 
одна и та же партия приглашала сразу несколько лидеров конкурирующих между собой партий на свой партийный съезд.

Владимир  Кара-Мурза: Георгий  Тихонов,  бывший  председатель  думского  Комитета  по  СНГ  считает  термин 
«упущенные возможности» слишком слабым.

Георгий  Тихонов: Пока  там  сидит  команда  Ющенко,  в  отношениях  России  и  Украины  все,  что  можно,  мы 
упустили.  Мы  немножко  неправильно  себя  повели  в  предвыборной  кампании.  Не  надо  так  активно  участвовать  в 
предвыборной кампании двух конкурентов на президентское место. Чем больше ты вмешиваешься в дела, тем больше ты 
получаешь отрицательных не то, что эмоций, но и решений. Нам надо поддерживать русско-культурное население Украины. 
Не какую-то отдельную личность. Но сегодня так называемых русскоязычных (я, правда, не люблю это слово, я люблю 
русско-культурных), которых на Украине сегодня процентов 70, надо поддерживать, надо им помогать хотя бы морально, 
духовно.

Владимир Кара-Мурза: Как воспримет русскоязычное население Украины подорожание газа?
Константин Затулин: Мы провели только что опрос, мы вместе с нашим украинским филиалом, ВЦИОМ, киевский 

Институт  социологии  закончили в  конце  ноября большой опрос трех тысяч респондентов  на  Украине,  80 вопросов им 
задавалось, в том числе и вопрос, как они отнесутся к повышению цен на российский газ. Надо отдать должное здравому 
смыслу граждан Украины: вне зависимости от того, на востоке они живут, на западе или в центре, все они единодушно, 
почти так же, как Туркмении голосуют за Туркменбаши, против повышения цен. 73% против, а 14 совершенно точно против. 
То  есть  где-то  под  90%  против.  Другое  дело,  что  сейчас  повышение  цен  неизбежное  на  газ,  потому  что  такова 
экономическая и политическая ситуация. Вот это неизбежное повышение цен, кто-то в нем должен оказаться виноватым. И 
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в процессе избирательной кампании сейчас фактически ведется борьба за интерпретацию, кто виноват в повышении цен на 
газ. Конечно, на Украине не привыкли думать, что виноваты мировые цены. На Украине сегодня власть пытается, власть, 
которая  добивалась  для  Украины  статуса  страны  с  рыночной  экономикой,  власть,  которая  заявила  о  своем  желании 
вступить в Европейский союз, НАТО и так далее, то есть быть цивилизованными и жить в Европе, сегодня хочет почему-то 
нецивилизованные цены на газ в три раза ниже их рыночной цены. И пытаются объяснить, что во всем виноваты москали. 
Если не власть, то во всяком случае с властью близок, ее сторонники. С другой стороны, оппозиция пытается доказать 
иное, что если бы не власть нынешняя Украины, то Россия скорее всего сумела бы договориться с Украиной. Я думаю, что 
оппозиция в этом отношении имеет больше аргументов. При том, когда премьером был Янукович, решения о повышении 
цен на газ в России не принималось.

Владимир Кара-Мурза: Когда Ющенко тоже был премьером.
Константин Затулин: И когда Ющенко был премьером, но он был премьером в совершенно иной политической 

ситуации,  с  совершенно  другими  идеями  тогда  в  российско-украинских  отношениях  выступала  Украина.  Сегодня,  мне 
кажется, очень много сказано о политическом характере такого решения, я думаю, бессмысленно это отрицать, хотя это 
пытаются делать. Бессмысленно отрицать, потому что до тех пор, пока судьбу газового контракта решают президенты, 
одним словом – политики, до тех пор газовую трубу из политики никоим образом не выдавить и газовый контракт остается 
политологической категорией, как бы странно это ни было. Понятно, что повышение цен на газ создает трудности для 
Украины, но Украина сама создает сплошь и рядом трудности для России во внешнеполитическом плане, с точки зрения 
своей активности по созданию разного рода альянсов, союзов и так далее. Не создавала бы она эти трудности, наверное, 
был бы другой  климат  взаимоотношений.  Сегодня  мы создаем трудности  друг  другу.  У  России  возможностей  создать 
трудности для руководства Украины гораздо больше.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Георгия из Санкт-Петербурга.
Слушатель: Здравствуйте. У меня со стороны матери бабушка чистая украинка, у нее когда-то были поместья 

даже в Черниговской губернии. Поэтому мне очень досадно то, что сейчас происходит. Но все-таки формально Украина 
выглядит сейчас как хитрая бывшая жена, которая сама же разошлась с Россией, а требует, чтобы бывший муж продолжал 
за ней ухаживать.

Константин Затулин: Я тоже согласен с этим. Кстати, большинство по всем опросам граждан России тоже в этом 
подозревают Украину. Давайте судить по фактам. У нас сегодня нормальные отношения с Германией, тем не менее, никто в 
Германии, ни прежний канцлер, ни нынешний, не догадался требовать от России за то, что у нас с Германией нормальные 
отношения, понизить цены на газ втрое. Цена на газ сегодня 50 долларов за тысячу кубов. Сегодня цена розничная на 
Украине для потребителей меньше, чем розничная цена для потребителей газа в России. Мы посчитали, получается, что 
каждая семья в России дарит ежегодно украинской семье цветной телевизор за счет разницы в ценах – сто долларов. 
Поскольку украинских семей в три раза меньше, то украинские семьи от российских получают в год три цветных телевизора, 
то есть триста долларов ежегодно – это тот налог за развитие дружеских отношений с Украиной, который несут наши семьи. 
Но если этих дружеских отношений нет, то зачем нам платить эти деньги?

Владимир Кара-Мурза: Политолог Сергей Марков, директор Института политических исследований считает, что 
за этот якобы упущенный год Украина не теряла времени даром.

Сергей Марков: «Год упущенных возможностей» - это не вполне правильное определение. Украина не топталась 
на  месте,  Украина  шла по  пути  противоположному России,  она  шла от  России.  Украина,  сегодня  в  ее правительстве 
действует  американский  блок.  Прежний  министр  иностранных  дел  Борис  Тарасюк,  главная  задача  максимально 
поссориться с Россией, ухудшить с ней отношения. Это министр обороны Анатолий Гриценко, главная задача которого 
втайне  от  народа  Украины,  обманом  втянуть  украинские  вооруженные  силы  в  НАТО.  Поэтому,  мне  кажется,  что  это 
политическая ошибка назвать, что год упущенных возможностей. Это не год топтания на месте – это год активного участия в 
формировании руководством Украины антироссийских коалиций и максимальное дистанцирование от коалиций, в которых 
участвует Россия.

Константин Затулин:  Вообще член  Общественной  палаты при  президенте  Сергей  Марков  немножко  забавно 
выглядит, когда редактирует президента и говорит, в чем он был прав, в чем нет. Я думаю, что президент Путин был вполне 
корректен.  Он выступал как  человек,  озабоченный состоянием российско-украинских отношений,  желающий,  чтобы эти 
отношения развивались, и сокрушающийся и сожалеющий о том, что они в прошлый год не развивались. Действительно, 
отношения Украины с Западом развивались, правда, результаты не слишком впечатляющие. Отмена поправки Джексона-
Веника  устаревшей и  признание  в  конце  года  Украины страной  с  рыночной  экономикой,  что  был сделано  достаточно 
торжественно в ходе слета гостей, среди которых были руководители Европейского союза, ОБСЕ, ряда стран Европы и так 
далее.  Все  было сделано  исключительно  для повышения рейтинга  действующего  президента,  который уж очень  плох 
накануне  избирательной  кампании  по  выборам  парламента  Украины.  Но  то,  что  касается  вступления  Украины  в 
Европейский союз,  то от него Украина еще дальше,  чем в  2004 году не по своей вине.  Из-за того,  что во Франции и 
Нидерландах  на  референдуме  фактически  было  сказано  «нет»  европейской  конституции  и  дальнейшему  расширению 
Европейского союза. Из-за того, что в очереди первой в Европейский союз Турция, а Турцию в Европейском союзе не очень-
то ждут. И поэтому Турция как пробка затыкает это горлышко бутылки, в которую хочет протиснуться Украина. То есть 
рассказы на майдане в 2004 году, что при Ющенко мы вступим в Европейский союз, оказались блефом, избиратели это 
оценивают. А как раз в НАТО Украину готовы принять. Кондолизза Райс это только что подтвердила, будучи в Украине. Мы 
провели опрос, я уже говорил об этом, и задавали и этот вопрос. И очень интересно получается, что наши украинские 
друзья, наши соседи в большинстве своем хотят и в Европейский союз, и в ВТО, и в Единое экономическое пространство 
еще больше по процентам, чем в Европейский союз, и в Организацию договора о коллективной безопасности вместе с 
Россией, Белоруссией и Казахстаном. Но они не хотят в НАТО. То есть получается, что граждане Украины хотят туда, куда 
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их не приглашают – в Европу, в Европейский союз и отказываются, не хотят туда, куда их затягивают – в НАТО. Вот какая 
картина,  совсем  не  благополучная  для  идеологов  «оранжевой  революции»,  ставших  президентами  и  премьерами, 
министрами и так далее.

Владимир Кара-Мурза: В защиту членов Общественной палаты, к которым относится Сергей Марков, скажу, что 
ваш заместитель Андраник Мигранян нас поправил, что она не при президенте. Хотя президент первую треть формирует, 
она по закону не называется Общественной палатой при президенте.

Константин Затулин:  Андраник  Мигранян  не  мой  заместитель,  он  просто  мой  друг  и  руководитель  научного 
совета нашего института. Он обидится, не дай бог, если услышит, что он заместитель.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Александра, радиослушателя из Санкт-Петербурга.
Слушатель: Добрый  вечер.  Пафос  Сергея  Маркова,  пафос  негодования  хотелось  бы  на  пафос  понимания 

сменить. Господин Проханов и господин Чубайс – ярые антагонисты, полярные во всем – это не нужно доказывать. Но в 
одном они повторили друг друга в точности: либеральная империя или прохановская идея – это экспансия российского 
капитала с захватом Крыма, с захватом украинской экономики. Причем Проханов, коммунист, заметил, что крупный частный 
капитал  должен  придти  на  Украину.  В  связи  с  этим  вот  какой  вопрос  в  защиту  Украины.  Если  это  только  способно 
консолидировать российские полярные силы, то антироссийские настроения может быть единственный механизм, который 
способен консолидировать украинское общество?

Константин  Затулин: На  самом  деле  украинское  общество  Украины  не  консолидировано.  Она  раскололась 
фактически по  политическому признаку  фактически сразу  после  достижения независимости.  На западе  одним образом 
оценивали прошлое и перспективы отношения с Россией,  а  на востоке Украины по-иному.  Этот  раскол сохранился.  И 
кстати, одной из главных ошибок, я считаю, со стороны новой администрации Украины было то, что вместе того, что после 
таких напряженных выборов, которые еще больше обострили этот раскол между западом и востоком... Напомню, что на 
востоке в Донецкой области за Ющенко были доли процента, а подавляющее большинство было за Януковича в решающих 
турах,  то  же  самое  вымя в  Ивано-Франковской  на  западе  3  или  4% было  за  Януковича,  все  остальные  за  Ющенко. 
Полярные точки зрения. И вот вместо того, чтобы сгладить это путем компромисса, вместо этого в пером полугодии этого 
года  «оранжевая»  власть  усиленно  воевала  с  востоком  и  югом  Украины,  насаждала  там  единомыслие,  увольняла 
неугодных и доувольнялась до цифры примерно 20 тысяч человек, которые были уволены, совсем не только министры и 
губернаторы – директора школ, учителя, артисты, руководители театров, поликлиник и так далее. Она продемонстрировала 
не такую уж демократичность в этом плане. И сегодня на самом деле Украина не едина. Сегодня на западе Украины по-
прежнему  определенной  популярностью  пользуется  власть  и  низкой  популярностью  оппозиция.  С  другой  стороны,  на 
востоке все с точностью до наоборот. Но восток населеннее запада и это, вообще говоря, проблема для действующей 
власти. Что касается того, что для России свет клином сошелся на украинской экономике и украинской собственности, я 
лично так не считаю. Но для России свет клином сошелся на другом – на том, что России важно было бы, чтобы Украина 
была демократичной страной, только на самом деле демократичной, а не по бело-голубому или оранжевому варианту. 
Важно, чтобы эта демократия развивалась как на центральном уровне, так и на местном. И в этом плане федерализация 
Украины - это не заговор против Украины, как пытались доказать Ющенко сотоварищи, открывая уголовные дела против 
тех, кто говорил о федерализации, а это а самом деле прививка от сепаратизма, от раскола Украины. Наконец для России 
важно, чтобы русский язык был признан государственным. Это же ненормально, если больше половины говорит на этом 
языке, но он изгнан из вывесок, он изгнан из образования почти уже. Есть области Украины, в которых фактически не 
осталось  русских  школ.  Вот  это  было  бы  важно  для  России  в  первую  очередь.  А  кому  будет  принадлежать 
«Криворожсталь»,  в  конце  концов  не  так  уж  и  важно.  Кстати,  хочу  в  защиту  Проханова  и  Чубайса  сказать,  что  это 
нормальное дело, если капитал перетекает из одной страны в другую и если он при этом какие-то позиции занимает в 
чужой экономике. Если наш капитал этого не будет делать, это будет делать чужой капитал. «Криворожсталь», которая 
принадлежала украинским бизнесменам, куплена индийским бизнесменом. Россия как раньше, так и теперь оказалась ни 
при чем. Что, это повод для праздника что ли в России?

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Сергея Петровича.
Слушатель: Здравствуйте.  Такое  впечатление,  что  собеседник  ваш,  Владимир,  питается  тухлыми  русскими 

яйцами. А второй вопрос: Путин помнит развал Союза и куда делись активы Советского Союза. Не узурпировала ли их 
Россия? И как после этого можно вести какой-то диалог?

Константин Затулин: В таком духе я мог бы сказать, что вы питаетесь курятиной, пострадавшей птичьим гриппом. 
На самом деле я не очень понял, в чем прегрешения Владимира или мои. Мы пытаемся рассуждать на заданную тему. Куда 
что делось - любимая забава в России, да на Украине тоже. Могу сказать, что если говорить о том, что куда делось, то 
Россия, выступив правопреемницей Советского Союза, исправно выплачивает долги за весь Советский Союз. Украина не 
хочет этого делать и не выплачивает, но при этом претендует на собственность Советского Союза за рубежом. До сих пор 
ведет себя как в известной сказке про вершки и корешки. Вот ей хочется, чтобы долги на ней не висели, она их не платит, 
хочется при этом собственность, она пытается претендовать на эту собственность.

Владимир Кара-Мурза: Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин так объяснил спешку с 
подорожанием энергоресурсов.

Владимир Жарихин: Россия логично посчитала, что Украине надо помочь вступать в европейское сообщество как 
можно быстрее, в том числе и привыкать к той экономии энергоресурсов, которой занимаются многие значительно более 
богатые,  чем  Украина,  страны  европейского  сообщества.  До  их  пор  в  богатых  европейских  странах  люди  спят  в 
нетопленных спальнях под перинами, ездят на автомобилях такого размера, на которых украинские мужчины посчитают 
ниже своего достоинства садиться. Но это факт, к этому надо привыкать. Но в конце концов «оранжевые» лидеры могут 
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пойти и на такой авантюристический шаг: в бюджете заложены средства, до марта их хватит, до дня выборов. А вот что они 
будут делать дальше? Может они посчитают, что эти проблемы уже будет решать правительство Януковича.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвича Ибрагима.
Слушатель:  Здравствуйте.  Россия  предоставляет  большие  экономические  преференции  Узбекистану, 

Белоруссии,  Армении.  Президент  Путин,  часто  по  телевизору  показывают,  очень  хорошие  отношения  к  Каримову,  к 
Лукашенко, к Кочаряну, к Алиеву. Такое впечатление, чем хуже в Украине, в России больше злорадствуют. Может быть 
вопрос не в этом, просто уже пора, наверное, военную тактику менять? С помощью с политтехнологов как Затулин, Марков, 
Мигранянов, скоро вероятным противником России станет Грузия и Украина.

Константин Затулин: На самом деле мы не являемся инициаторами ухудшения отношений с Украиной или с 
Грузией. Как мне кажется, это разные случае в данном контексте, но что касается наших отношений с Украиной, то они 
регулируются договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. Этот договор никто не отменял и не денонсировал. Тем 
не  менее,  нарушение  этого  договора  фактически  ведется  со  стороны  Украины.  Определенная  работа  политическая, 
внешнеполитическая по созданию альянсов и блоков, которые, не скрываясь, направлены против России. Послушать хотя 
бы президента Саакашвили на учредительном собрании Содружества демократического выбора в Киеве, который прямо 
говорил, что вся идея этого содружества – это борьба с диктатурой Путина. Он говорил не с Россией, а с диктатурой 
Путина. Он нам помогает вопреки чьему-то желанию избавиться от Путина. Мне кажется, мы сами могли бы разобраться. 
Украина сегодня имеет отрицательное сальдо в отношениях с Россией. Но Украина сама сделала для этого все возможное. 
Она  оппонировала  нам  в  международных  структурах,  она  пыталась  переориентировать,  я  имею  в  виду  руководство 
Украины, страну на Запад. Она фактически, необязательно заявляя об этом прямо, вела дело к вытеснению Черноморского 
флота из Севастополя. Занималась, можно сказать, ускоренной украинизацией русскоязычных регионов Украины. Даже в 
Крыму сделали попытку перевести делопроизводство на украинский язык, которого в Крыму не понимают ни русские, ни 
крымские татары, ни даже украинцы, которые там долго живут. Поэтому на самом деле это тот самый случай, когда мы 
можем в случае Украины только приветствовать, что в отношениях с Украиной был взят прагматичный тон. Он почему-то не 
нравится  такому  рыночнику  как  Борис  Немцов.  Я  думаю,  что  дело  здесь  не  в  его  рыночных  убеждениях,  а  в  его 
политической позиции. Но на самом деле прагматичный тон с Украиной привел к определенной переоценке ценностей, внес 
лепту в эту переоценку ценностей. А переругались лидеры «оранжевой революции» сами. Выяснилось, что не такие уж они 
демократы,  не  такие  уж они  не  коррупционеры.  Они  разошлись  между собой  сами  в  сентябре  месяце  и  продолжают 
бороться за одного  и  того же избирателя.  В то же  самое  время оппозиция набирает силу.  Не видеть этого  довольно 
странно.  Мне  кажется,  что  оранжевый цвет  дискредитировал себя  за  полгода  гораздо  более  ударными  темпами,  чем 
дискредитировал себя красный.

Владимир  Кара-Мурза: Иван  Стариков,  бывший  член  федерального  политсовета  СПС  и  активный  участник 
«оранжевой революции», считает, что в охлаждении виноваты обе стороны.

Иван Стариков: Значительная часть вины лежит и на России, и на Украине. На России, потому что Россия не 
могла смириться с поражением крупным внешнеполитическим, на Украине, что она не проявила великодушия и не простила 
России участия на стороне противников «оранжевой революции». Поэтому, безусловно, это год упущенных возможностей, 
более того отношения ухудшились. И если Украина вперед России станет членом Всемирной торговой организации, то это 
означает,  что она будет определять условия приема в эту организацию России.  Здесь стратегия плоховата.  Образное 
сравнение приведу: вместо того, чтобы играть в шахматы, нынешняя кремлевская власть играет в «Чапаева» шашками на 
доске.

Владимир Кара-Мурза: Есть мнение, что возникнут проблемы у России при вступлении в ВТО из-за нынешних 
отношений с Украиной.

Константин Затулин: Просто по Фрейду новый премьер Украины Юрий Ехануров, который приезжал сразу после 
своего назначению в Россию и пытался демонстрировать более конструктивный стиль переговоров с российской стороной, 
после этого съездил в  Вашингтон и там выдал такое,  что  многие  здесь  почесали в  затылке.  Он сказал  на встрече с 
американскими бизнесменами, что Украина во что бы то ни стало должна быть раньше России в ВТО, потому что если 
Россия войдет в ВТО, Россия туда никогда Украину не пустит. То есть я называю это оговоркой по Фрейду, потому что он 
выдал те самые затаенные или потаенные собственные мысли, как повела бы себя в этом случае Украины. Мне кажется, 
что оснований для такого отношения к России у Украины нет. Есть основания на самом деле переживать из-за того, что 
Россия и Украина при нынешнем руководстве Украины абсолютно разошлись в координации своих усилий по вступлению в 
ВТО. Если Россия отстаивает свои позиции и при этом, кстати говоря, позиции главного переговорщика Германа Грефа 
подвергаются критике внутри страны, считается, что он слишком либерально относится к вступлению в ВТО и слишком 
многие позиции сдает, то на Украине бы такого Грефа. Там в десятках случаев Украина ради того, чтобы быстрее чем 
Россия  вступить  в  ВТО,  фактически  сняла  всяческие  ограничения  на  ввоз  спирта,  на  разные  наукоемкие  отрасли 
промышленности, на авиастроение, то есть фактически открыла свой внутренний рынок, в случае если она будет принята в 
ВТО, для конкуренции. И не исключено, что завтра не только польское сало будет ввозиться на Украину, как это происходит, 
к сожалению, из-за упадка сельского хозяйства на Украине, но и горилку будут пить польскую. А самое главное для нас 
заключается в том, что Украина станет проходным двором для реэкспорта в Россию. Нам придется принимать защитные 
меры, то есть воздвигать таможенный барьер. А этого нам не хотелось. Мы Украине предложили совсем другое, господин 
Стариков  не  может  об  этом  не  знать  –  единое  экономические  пространство.  Но  что  же  близкие  Старикову  по  духу 
оранжевые власти презрели это предложение, не стали с этим соглашаться? Ведь мы это хотели и, кстати, большинство 
населения Украины, как любые опросы это показывают, тоже этого хочет. Значит власти украинские на самом деле думают 
не столько об экономике, сколько о политике, думают в рамках своих идейных схем, что надо побыстрее от России отплыть 
поближе к Западу. Вот теперь подводим итоги такому курсу.
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Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвички Евгении Витальевны.
Слушательница: Добрый вечер. Есть такая английская пословица: мой дом – моя крепость. Скажите, пожалуйста, 

с чем вы связываете такую ситуацию в конце 20 – начале 21 века, что Америка рушит все крепости и во всех странах, 
которые старше ее, культурнее ее, силой навязывает свое понимание жизни?

Константин Затулин: Вопрос философский. Я думаю, что как минимум сами назвали одну из причин, вы сказали – 
силой.  И,  безусловно,  сила  остается  фактором  решающим  в  международных  отношениях.  Америка  богаче,  Америка 
дееспособнее, она эффективнее на международной арене. Действительно, она навязывает в иных случаях свою волю, не 
всегда квалифицированную. Скажем, то, как ведет себя Америка на постсоветском пространстве, не отношу к достижениям 
американской дипломатии. В конце концов, теперь американцы в 2004 году можно сказать потерпели победу на Украине, 
теперь сами не знают, что с этой победой делать. Кто может на самом деле объяснить, какова роль Америки в этом газовом 
конфликте России с Украиной? Америка в состоянии заместить Украине российский газ и нефть? И если она предполагает 
это сделать (а она не предполагает), то в чем она будет доставлять – в газовых баллончиках? Думаю, что это не получится. 
Или,  допустим,  в  Азии,  где  Америка  подходит  со  стандартами,  далекими  от  истории  этого  региона,  пытаясь  сегодня 
утвердить в странах бывших союзных республик Средней Азии что-то вроде британской модели демократии. Вы знаете, 
там демократии в результате свержения Каримова или еще кого-то не будет, там будет хаос и резня. Вот что там может 
быть.  Еле-еле  удерживается  от  кровопролития  Киргизия,  но  хаос  там  продолжается  после  известной  революции.  А 
представьте себе, что было бы, если бы этими американскими советами пользовались во всех республиках Средней Азии. 
Они делают свои выводы, они спасаются вновь под зонтиками России, Китая, вот такого культуртрегерства. Америка просто 
мало  знает  об  этом  пространстве.  Она  думала,  что  смена  Шеварднадзе  на  Саакашвили  приведет  к  построению 
демократического не коррумпированного грузинского государства. Прошло время, выяснилось, что коррупции еще больше и 
вообще не является исключением из правил в Грузии, а является образом жизни на протяжении несколько сотен лет. Мы 
могли бы об этом Америке рассказать, но она же не слушает.

Владимир Кара-Мурза: Вы были на годовщине «оранжевой революции» в Киеве, бросилось в глаза отсутствие 
официальной российской делегации. Вячеслав Игрунов, бывший заместитель председателя думского Комитета по делам 
СНГ, не удивлен таким бойкотом.

Вячеслав Игрунов: Безусловно, Кремль не мог участвовать в торжествах по поводу «оранжевой революции», 
потому что  сам ее оранжевый цвет,  если говорить  метафорически,  ориентирован против Москвы.  Украина  собирается 
интегрироваться в НАТО. Она не собирается строить единую экономику с Россией. Мне кажется, что такая ориентация на 
негативные  механизмы  влияния  является  совершенно  неправильной  для  России.  Россия  в  значительной  степени 
подталкивает Украину по тому оранжевому пути, который выбрала нынешняя украинская элита.

Константин Затулин: Каждый раз, когда Россия пытается занять осмысленную позицию, а осмысленной я считаю 
позицию, при которой мы вознаграждаем друзей и наказываем своих врагов, всегда находятся аналитики, которые говорят 
–  ну  только  не  в  этот  раз.  В  следующий  раз,  мы  еще  не  исчерпали  всего  арсенала  уговоров  и  всего  остального. 
Послушайте, уже 15 лет независимости, пора бы странам СНГ становиться взрослыми и понимать, что международные 
отношения, экономические, политические -  это не «шведский стол», где подошел, взял что тебе нравится, что тебе не 
нравится оставил на столе. Например, взял российские энергоносители по дешевой цене, при этом сам пошел в НАТО, сам 
бросил  вызов  России  и  ближнему  зарубежью,  попытался  создать  блок,  который  назвал  благозвучно  Содружеством 
демократического  выбора,  но  который является  попыткой  санитарного  кордона  против  России.  Создаешь сложности  в 
третьих странах.  А в  начале  года,  напомню,  публично на майдане те,  кто стали президентами,  премьерами,  обещали 
экспорт «оранжевой революции» в Россию. Вот со всем этим набором ты приходишь к России и говоришь: послушай, а 
почему  ты  ко  мне  плохо  относишься?  А  почему  должна  Россия  к  тебе  хорошо  относиться  на  этом  основании  или 
руководство  России?  Конечно  же,  мне  кажется,  что  прагматичная  позиция  гораздо  более  объяснима  для  всех,  и  для 
населения России,  и  для населения Украины в  конечном счете.  У  нас  есть  пример – две  страны СНГ,  которые явно 
фрондируют против России, одна в таком несколько истерическом, опереточном духе, я имею в виду Грузия, другая может 
быть менее крикливо, но зато более весомо – это Украина. И в одном случае с Украиной мы ведем прагматичную политику 
и вот результаты сегодняшние: страна идет к политической реформе, страна идет к выборам власти, которые допустили 
ухудшение отношений сегодня не пользуются популярностью, а возвращается та оппозиция, которая во всяком случае до 
сих пор выражала публично желание дружить с Россией. А другой случай – Грузия, где, вообще говоря, страна до сего дня 
не состоявшаяся, ни оного дня не жившая в тех границах, на которые она претендует после обретения независимости в 91 
году, которая всячески унижает Россию, не упускает ни одного повода, иногда даже изобретает такие поводы. При этом 
Россия почему-то идет ей навстречу, позволяет демонтировать автономии в своем составе, те автономии, которые имеет 
гарантии со стороны России, я имею в виду Аджарию, мы гаранты Аджарской автономии. Россия соглашается после долгих 
препирательств полностью свою позицию изменить и вывести военные базы с территории Грузии. Это все, чем может 
похвалится Саакашвили, он продолжает и наращивает только. В результате нашего непрагматизма такое впечатление, что 
дела с Грузией у нас ведут люди, которые до сих пор не встали из-за длинного стола советских времен, где они служили 
тамадами и вместе со своими грузинскими друзьями весело проводили время. Вот эти люди сегодня предлагают такую 
политику  Грузии,  которая  ведет  к  дальнейшему  унижению  и  оскорблению  достоинства  национального  в  России.  Это 
непрагматичный путь. Есть возможность сравнить: прагматика на Украине и результаты, отсутствие прагматики, какие-то 
замшелые представления о Грузии вчерашних времен и результаты сегодня на Кавказе и в Грузии.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Артура, радиослушателя из Петербурга.
Слушатель: Добрый вечер. Первый момент, о котором я хотел бы сказать, это немножко забавно слышать как 

представитель «Единой России» в думе говорит о том, что на Украине не хватает демократии. Если бы он сказал о том, что 
на Украине не хватает управляемой демократии, может быть как это было более естественным. Второй момент - по поводу 
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цветных телевизоров, которые каждый россиянин дарит украинцам в результате цен на газ. Думаю, что если цена на газ 
возрастет  в  Украине,  то  эти  условные  цветные  телевизоры  скорее  всего  распределятся  между  10% самого  богатого 
населения России, так называемой элиты.

Владимир Кара-Мурза: Имеется в виду, наверное, Газпром и его сотрудники.
Константин Затулин: Я могу вам сказать, что, на мой взгляд, если говорить серьезно, а не пытаться состязаться в 

остроумии по этому поводу, то как раз отсутствие объективных цен на газ, напомню, что сегодня мы продаем Германии газ 
по цене двести долларов за тысячу кубометров, целому ряду стран по цене от 120 до 170, вообще средняя цена на газ,  
цифры открытые, для потребителей в Европе российский газ 174 доллара за тысячу кубометров. Украине мы продаем за 
50. Как вы сами понимаете, когда продаешь по рыночной цене, никаких откатов в результате дельты не может быть. Потому 
что цена публичная, все равно по такой цене газ продается везде, это всем очевидно. Если же продаешь по 50 долларов, то 
тогда как раз и возникают варианты для Газпрома, Черномырдина, кого угодно. На чем эти самые Черномырдиным при 
всем том, что я являюсь членом «Единой России», как вы сказали, продолжают жить. Я лично считаю, что чем быстрее мы 
ликвидируем подобные возможности существования, тем быстрее они займутся чем-то производительным для того, чтобы 
жить и поживать. Что касается демократии на Украине, то может быть у нас разные представления о демократии. Я считаю, 
что вдвойне лицемерны люди, которые говорят о демократии, делают демократическую революцию, после чего приходят к 
власти и без суда и следствия увольняют 20 тысяч человек по подозрению за соучастие в фальсификации выборов. Я что-
то как-то не очень понимаю, чем эта демократия отличается от чисток 30 годов, правда, с менее трагичными, скажем прямо, 
последствиями - там расстреливали, здесь увольняют, но тоже по недоказанным обвинениям. Что касается демократии 
таким образом в Украине, она складывается по факту, но не усилиями Ющенко и Тимошенко. Она складывается из-за того, 
что они, к счастью, не настолько популярны у своего населения, и у населения есть другие варианты. Да, можно сегодня 
обсуждать  ситуацию  в  России,  она  менее,  более  демократична,  можно  рассуждать  по-разному.  Но  если  говорить  об 
Украине, то при том, что это демократическая страна, в ней пытались навязать в течение полугодия недемократические 
порядки,  впервые за  всю историю Украины были развернуты  массовые репрессии.  Никогда  такого  не  было  ни  после 
прихода Кучмы, после президентства Кравчука, ни во второй срок его этого не было. А сегодня самые, что называется, 
патентованные демократы предложили такой курс Украине. Это, кстати говоря, и оценивают сегодня избиратели, поэтому 
рейтинг их падает. Подумайте об этом, почему при таких демократах падает их влияние на Украине.

Владимир  Кара-Мурза: Политолог  Станислав  Белковский,  учредитель  Института  национальной  стратегии 
считает, что в России отсутствует стратегия отношений с Украиной.

Станислав Белковский: Вся политика России на Украине – это есть концентрированное выражение желания 
Владимира Путина отомстить Виктору Ющенко за проигранные президентские выборы на Украине в 2004 году. Этого Путин 
ни  Ющенко,  ни  команде  Ющенко  никогда  не  простит.  И  в  этом  смысле  никаких  возможностей  для  примирения  на 
протяжении  этого  года  не  было.  Единственным  рычагом  в  руках  Путина  остаются  цены  на  газ.  Я  практически  не 
сомневаюсь, что они с первого января будут установлены на уровне 150-160 долларов за тысячу кубометров, что станет 
очень  неприятным и  серьезным испытанием для  украинской  экономики  и  в  первую очередь  украинской  химической  и 
металлургической  промышленности.  То,  что  происходит,  свидетельствует  о  том,  что  Владимир  Путин  в  принципе  не 
способен стратегически осмыслить  процессы на постсоветском пространстве  и предложить крупнейшим постсоветским 
странам, из которой основной является Украина, проект общего будущего, а в этом смысле мы идем к точке, когда общим у 
нас останется только прошлое.

Константин Затулин: Господин Белковский является почти штатным импресарио Юлии Тимошенко в Российской 
Федерации и во всех ситуациях, в которых возможно и даже невозможно, подыгрывает, по крайней мере, этому персонажу 
украинской политики. Я так же, как и он, отдаю должное достоинствам Юлии Владимировны, но это не основание для того, 
чтобы сомневаться в Путине и его способности вести внешнюю политику, в его дееспособности и вообще в меньшем, чем у 
Белковского,  уме.  Вообще надо быть немножко менее амбициозным,  как мне кажется.  Вот это Белкоскому точно надо 
посоветовать.  Потому  что,  собственно  говоря,  никаких  оснований  не  представили  украинские  власти  для  того,  чтобы 
Владимир Путин покаялся, раскаялся и вел себя по-другому, чем то, как он себя ведет. Вначале своего исторического 
президентского пути Ющенко приезжал в Москву, ему были заданы прямые вопросы, на которые он дал ответы. Он ни в 
каких случаях, к большому сожалению, не выдержал своих обещаний. Его спросили – что будет с Черноморским флотом? 
Он сказал,  что мы считаем,  что это проблема решенная,  ничего с  ним плохого не будет,  и  начал тут  же наращивать 
давление, не сам и всегда обязательно, но его министр иностранных дел рассуждал о том, что Россия вообще не нужен 
Черноморский флот.  Это же его  министр иностранных дел делал,  его  никто  за язык  не  тянул.  Он обещал патриарху, 
человеку духовного звания то,  что он никогда не будет заниматься интригами против Русской православной церкви на 
Украине.  Сам съездил к  Константинопольскому патриарху  Варфоломею и своего  бывшего госсекретаря Зинченко  туда 
послал с тем, чтобы побудить этого патриарха вмешаться в церковную ситуацию ради создания отдельной от Московского 
патриархата православной церкви на Украине. Поэтому давайте уж не рассчитывать на то, что ваши собеседники ничего не 
знают и способны без конца слушать и вешать себе лапшу на уши. На самом деле небезобидна эта украинская власть в 
отношении России, она очевидно была настроена, так получилось во время выборов, на совершенно другие приоритеты. Ее 
идея о  том,  что  Украина  может  прожить  без  России,  была ложной,  и  год  это  показал.  Вот  это  надо  признать.  А  все 
остальное, обиделся Путин, не обиделся,  чего он хочет – это все домыслы. Не домыслом является очевидный факт - 
Украина при Ющенко провозгласила курс на разрыв с Россией, этот курс повалился. Надо в политике всегда платить по 
счетам.

Владимир Кара-Мурза: Как вы считаете, на предстоящих мартовских выборах в Верховную Раду стоит ли России 
кого-то персонально поддерживать или вообще не вмешиваться, как это сделано было год назад?
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Константин Затулин: Год назад Россия вмешивалась, безусловно, вмешивалась, и Запад вмешивался. Кстати 
говоря, Россия это сделала в ответ на вмешательство Запада. Началось это вмешательство не в 2004 году, когда шли 
выборы. Через год после избрания Кучмы в 99-ом году на второй срок началась кампания, связанная с исчезновением 
журналиста Гонгадзе, «долой Кучму», «Украина без Кучмы» и так далее. И совершенно очевидно тогда засветились многие 
политические лидеры на Западе и в Соединенных Штатах, которые прямо призывали к устранению Кучмы с политической 
сцены,  избранного  президента.  Кондолиза  Райс  в  2000  году  назвала  Кучму  славянским  Мабутой.  Тогда  не  была 
госсекретарем, но она тогда была помощником президента по национальной безопасности. Что было делать Путин? На 
Кучме, как на новогодней елке, было навешено очень много формальных и неформальных обязательств по отношению к 
России. В конце концов, именно с Кучмой мы подписывали договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. И Путин 
вынужден был вступить в эту конкуренцию за Украину не в 2004, еще в 2000 году. Своей поддержкой он фактически не дал 
свергнуть Кучму. Представим себе, что на Украине задолго до выборов развернулось бы гражданское столкновение, кому 
это было бы выгодно? Я думаю, вряд ли это России было бы выгодно. Люди обязательно бы пострадали. В конце концов, 
благодаря политике Путина Украина дошла до выборов и смогла провести свой выбор. Да, этот выбор оказался не тем, 
которого  ожидал  Путин  и  Россия  Путина.  И  были  сделаны  многие  ошибки.  Я  считаю  одной  из  главных  -  слишком 
доверчивое отношение к Кучме, мы, поддерживая Кучму, фактически стали заложниками его взгляда на происходящее в 
Украине - это было ошибкой. В конце концов, Кучма, как положено в таких случае, кинул всех и самого себя в конечном 
счете.  Но  то,  что  касается на  самом деле  российской  политики  на  Украине  теперь,  то  она  определенные выводы из 
происшедшего сделала. И я считаю, что на выборах в марте 2006 года, конечно, нет необходимости поддерживать только 
одного, но надо делать принципиальную ставку и, конечно, делать ставку прагматичную.

К. Затулин: «Нынешняя демократия в Украине ничем не отличается 
от «чисток» 30-х годов»

09.12.2005, УРА-Информ, Glavred
Нынешняя демократия в Украине ничем не отличается от «чисток» 30-х годов - уверен Директор Института стран 

СНГ, бывший глава Комитета Госдумы России по делам стран СНГ Константин Затулин.
«Я считаю, что вдвойне лицемерны люди, которые говорят о демократии, делают демократическую революцию, 

после  чего  приходят  к  власти  и  без  суда  и  следствия  увольняют  20  тысяч  человек  по  подозрению  за  соучастие  в 
фальсификации выборов»

«Я  что-то  как-то  не  очень  понимаю,  чем  эта  демократия  отличается  от  чисток  30  годов,  правда,  с  менее 
трагичными, скажем прямо, последствиями - там расстреливали, здесь увольняют, но тоже по недоказанным обвинениям»

Демократия складывается в Украине по факту, но не усилиями власти. «Она складывается из-за того, что они 
(Президент Украины Виктор Ющенко и лидер блока своего имени Юлия Тимошенко), к счастью, не настолько популярны у 
своего населения, и у населения есть другие варианты»

А  новая  украинская  власть  в  течение  полугодия  пыталась  навязать  недемократические  порядки,  развернув 
массовые репрессии.  «Сегодня самые,  что  называется,  патентованные демократы предложили такой  курс  Украине»,  - 
подчеркнул Затулин.

Константин Затулин: «Национализм как просвещенный патриотизм 
заслуживает поддержки!»

09.12.2005, МИК
Вообще к национализму надо серьезно относиться.  В большинстве стран СНГ национализм — это уважаемое 

понятие и только мы, следуя с пропагандистском русле советских времен, считаем национализм ругательным словом.
Национализм  не  должен  превращаться  в  крайние  формы,  в  шовинизм  и  отрицание  других  культур.  Но 

национализм как  просвещенный патриотизм заслуживает поддержки!  Мне  кажется,  что очень важно провести широкую 
общенациональную, в подлинном смысле этого слова, дискуссию по этому поводу, чтобы поставить все точки над «i» в этом 
вопросе.

А  пока  серьезный  разговор  очень  часто  подменяют  навешиванием  ярлыков  и  вульгарным  прочтением 
национализма. В этой сфере присутствует масса провокаторов, которые, не понимая смысла национализма и вообще, не 
владея темой, пытаются себя выдавать себя за лучших друзей России и русского народа. Тем самым они компрометируют 
всякое обсуждение вопроса о просвещенном национализме и патриотизме на должном уровне.

Константин Затулин: «Представительство оппозиции в следующем 
составе парламента Украины будет весомым, но не 
определяющим»

10.12.2005, Интерфакс
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Российские  политологи  отмечают,  что,  согласно  данным  опросов  украинских  избирателей,  Партия  регионов 
Украины опередит все другие партии по количеству поданных за нее голосов на выборах в Верховную Раду в марте 2006 
года.

"По результатам исследований, Партия регионов набирает 22%, партия "Наша Украина" Виктора Ющенко - 15%, 
блок Юлии Тимошенко -  10%,  Социалистическая партия -  6%,  Народная партия Владимира Литвина -  5%",  -  сообщил 
директор института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин в субботу на конференции "После выборов 2004, 
перед выборами-2006 - крымский взгляд" в Ливадии.

Исследование по заказу украинского филиала института стран СНГ проводили в ноябре текущего года Киевский 
международный институт социологии (КМИС) и ВЦИОМ, при этом во всех регионах Украины было опрошено 3 тыс. человек.

К.Затулин: «Каримов поступил правильно, указав американцам на 
дверь!»

9 декабря 2005, «Вести.uz» (Узбекистан)
Мнения экспертов
Константин Затулин, член Комитета Государственной думы по делам СНГ: "Американцы надеялись задействовать 

Узбекистан в разных кампаниях, целью которых было ограничить влияние России в Центральной Азии, а Каримов, в свою 
очередь, надеялся, что такой контакт с американцами позволит ему укрепить стабильность и его режим в Узбекистане, но 
эти надежды оказались напрасными... В результате И. Каримов был вынужден обратиться к России и Китаю, чтобы найти 
защиту от давления со стороны США... Узбекские власти поступили правильно, "указав американцам на дверь..."

Военные базы по курортному тарифуВоенные базы по курортному тарифу
09.12.2005, «Газета.ру»

Ксения Солянская, Алексей Левченко
Украина придумала, как ей показалось, адекватный ответ на газовый прессинг Москвы. В пятницу администрация 

Виктора Ющенко решила, что Черноморский флот РФ платит за аренду крымских баз слишком мало.
С момента публичной порки украинских властей российским президентом Владимиром Путиным прошло меньше 

суток.  Как  уже  писала  «Газета.Ru»,  в  четверг  вечером в  Ново-Огареве  состоялась  встреча  Путина  с  министрами,  где 
президент долго и скрупулезно раскрывал хитрую подноготную «оранжевых» властей Украины. Напутствуя кабинет для 
переговоров с Украиной по газовой проблеме, президент занялся арифметикой. Он подсчитал все убытки «Газпрома», 
которые монополист несет из-за заниженных цен на поставляемый на Украину газ, а также прямые потери бюджета РФ, 
которые наша страна несет из-за того, что Москва и Киев перешли на расчеты по налогам за природный газ и газовый 
конденсат по стране назначения.

Общие потери, возникающие по причине неурегулированности газовой проблемы в отношениях Москвы и Киева, 
президент оценил в $4,6 млрд. Потом хмуро добавил: «Боливар не вынест двоих». Угрожающее лицо Путина и рефрен 
«Украина вполне в состоянии рассчитываться за газ по мировым ценам» весь вечер повторяли российские телеканалы. Все 
указывало на то, что Путин сделал украинцам последнее предупреждение.

Соседи  проявили  смекалку.  В  пятницу  они  ответили  ожидаемым,  но  тем  не  менее  достаточно  изощренным 
способом.  Как обычно,  в конце недели глава секретариата президента Украины Олег Рыбачук общается с  прессой по 
широкому кругу вопросов. Сегодня важное заявление было поручено сделать заму Рыбачука Анатолию Матвиенко. «Если 
мы переходим на мировые цены, – будто бы отвлеченно начал Матвиенко, – очевидно, Украина вправе ставить вопрос о 
соответствующих мировых тарифах и стандартах нахождения иностранных войск на территории другого государства.

«Я  думаю,  что  это  справедливое  ожидание  развития  такой  перспективы»,  –  совсем  путано  стал  пояснять 
Матвиенко. Потом конкретизировал: речь идет об условиях нахождения российского Черноморского флота (ЧФ) в Крыму.

Сегодняшняя пресс-конференция в администрации Ющенко выглядела в чем-то издевательски. Только Матвиенко 
намекнул на то, что у Украины есть явно политические способы бороться с давлением Москвы, присутствовавшая там же 
пресс-секретарь Ющенко Ирина Геращенко как ни в чем не бывало добавила, что Киев против использования в газовых 
переговорах  политических  рычагов.  «Мы  должны  действительно  все  делать  для  того,  чтобы  этот  вопрос  решить 
максимально дипломатично, и большой вопрос, нужно ли переговорный процесс еще намного усложнять и сопутствующими 
вопросами», – заявила Геращенко.

При всей демонстративности сегодняшних заявлений из Киева угроза не выглядит для Москвы так уж пугающе. 
Размеры платы за аренду Севастополя и других объектов ЧФ РФ на Украине в любом случае не могут сравниться с теми 
$4,6  млрд,  о  которых  говорил Путин,  даже  если  допустить,  что  российский  лидер  немного  преувеличил  для  большей 
значимости.

В  настоящее  время  все  проблемы  пребывания  ЧФ  РФ  в  Крыму,  в  том  числе  и  размер  платы  за  аренду, 
регулируются  пакетным  соглашением  от  28  мая  1997  года.  Согласно  этому  пакету,  годовая  плата  России  за  флот 
составляет  $93  млн.  К  этой  сумме  всякий  раз  приблавляются  расходы  на  содержание  инфраструктуры,  спонсорские 
затраты и проч. При любом раскладе, как подсчитал специально для «Газеты.Ru» член комитета Госдумы по делам СНГ 
Константин Затулин, общие годовые расходы не должны превышать $120 млн.

Украинские власти и прежде несколько  раз  намекали на  возможность пересмотра условий аренды,  но  далее 
заявлений дело не шло, на что есть понятные юридические причины. Весной этого года, еще при Юлии Тимошенко, когда 
впервые возникла «газовая проблема» (пропажа газовых запасов в размере почти 8 млрд кубометров),  Ющенко вдруг 
заговорил о повышении аренды. Он привел тогда в пример плату России Казахстану за использование Байконура, которая 
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составляет  около  $200  млн  в  год.  Как  рассказывает  депутат  Затулин,  Ющенко  тогда  даже  написал  письмо  с 
соответствующими предложениями в Кремль, но дело дальше не пошло.

Почему  не  пошло,  понять  просто.  Дело  в  том,  что  условия  аренды  являются  составной  частью  пакетного 
соглашения и их пересмотр провоцирует ревизию всего пакета 1997 года,  а он среди прочего,  регламентирует и срок 
нахождения ЧФ РФ в Крыму (до 2017 года) и раздел кораблей и судов бывшего ЧФ СССР. Туда же, что еще важнее для 
Киева, входил и межгосударственный договор о госгранице (как известно, более выгодный Украине, чем России), а также 
договор о дружбе и партнерстве. Если украинская сторона упрямо пойдет на разрыв пакета, это не только дискредитирует 
все прежние заявления «оранжевых» о соблюдении всех договоров периода Леонида Кучмы, но может спровоцировать 
Москву на ответные действия. «Повышение цены за аренду означает пересмотр соглашений, которые ратифицированы  
парламентами. А поскольку в этом же пакете был договор о госгранице и договор о дружбе и партнерстве, то Россия в  
ответ может поставить вопрос об их денонсации и пересмотре границы», – заявил «Газете.Ru» депутат Затулин. На 
Украине это, видимо, понимают. Известный украинский политолог, директор службы «Украинский барометр» Виктор  
Небоженко заявил по этому поводу «Газете.Ru»: «Никто всерьез не будет пересматривать соглашения об аренде ЧФ,  
потому  что тогда  речь  пойдет о ревизии  всех  российско-украинских  договоренностей,  о  всем спектре российско-
украинских отношений. Вряд ли это возможно, а политики просто делают свои заявления, что они и должны делать». 
Другой украинский эксперт, директор Европейского института интеграции и развития Дмитрий Выдрин, напротив, полагает, 
что  все  возможно.  «Порядок  пересмотра  договоренностей  такой  же,  как  и  в  случае  с  газом.  «Газпром»  вышел  с 
предложением подписать дополнительный протокол к договору, который заключен до 2009 года. Так и в случае с базами 
Украина может выступить с инициативой о подписании дополнительного протокола к соглашению об аренде баз», – заявил 
Выдрин «Газете.Ru».

Что касается сегодняшней фразы Матвиенко о мировых тарифах на аренду военных баз, комментирровать ее 
невозможно.  В  мировой  практике  расценки  на  арендуемые  под  базы  площади  оговариваются  только  двусторонними 
соглашениями  вовлеченных  стран.  Например,  годовая  стоимость  базы  ВВС  США  в  Ханабаде  (Узбекистан)  была 
установлена на уровне $23 млн. Казахстан получает от России за Байконур около $200 млн. США «платят» Кубе за базу 
Гуантанамо $1.  «Если Украина говорит о мировых стандартах, то что она имеет в виду? Цену квадратного метра  
земли, как на Елисейских полях или на Таити?» – смеется Затулин.

Так или иначе, все опрошенные «Газетой.Ru» российские политики сходятся во мнении, что завление Киева о ЧМ 
безусловно  является формой политического  шантажа.  Следует  сказать,  что  уже  во  второй  раз  после  начала  газового 
кризиса.  5 декабря Верховная рада заявила,  что Россия, несмотря на договор 1991 года о взаиморасчетах Сбербанка 
России и банков союзных республик, до сих пор должна Украине около 83 млрд советских рублей.

Выстояли! Или о праве народа на восстание
10.12.2005, «Зеркало недели»

Евгений Зарудный
«О значении событий, разворачивавшихся в эти дни в прошлом году на Украине, спорят до сих пор — и в самой 

стране,  и  в  России,  и  во  многих  других  государствах  мира»  —  так  накануне  очередной  годовщины  референдума  о 
независимости Украины пишет российская газета «Известия» (30 ноября 2005 г.). И задает своим экспертам вопрос: «Что 
это  было:  революция?  переворот?  иностранный  заговор?»  Советник  президента  Украины  Борис  Немцов  отвечает: 
«Безусловно, «оранжевая революция» состоялась». Директор Института стран СНГ Константин Затулин возражает:  
«Оранжевой  революции,  в  отличие  от Октябрьской,  не  было.  Был  (…)  состоявшийся  благодаря  Верховному  суду,  
Верховной Раде и самому Кучме государственный переворот. Но революции, которой клялись на майдане в верности,  
не было».

Если вопрос «что это было?» до сих пор занимает старших русских братьев, что же говорить о нас, меньших?
Когда  идейные  оппоненты  помаранчевых  добавляют  уничижительное  «так  называемая»  к  словосочетанию 

«помаранчевая революция», им следует уточнять: «Так называемая помаранчевая» (а на самом деле жовтогаряча etc.) или 
«так называемая революция» (а на самом деле — «ни то ни се; черт его знает что», как аттестовал господина Хлестакова 
почтмейстер Шпекин Иван Кузьмич)?

До недавних пор в лагере помаранчевых имелось полное вроде бы согласие касательно прилагательного (см. 
книгу  Станислава  Кульчицкого  «Помаранчева  революція»).  Пока  президент  не  внес  свежую  струю,  поименовав  нашу 
революцию «апельсиновой»,  что,  впрочем,  можно  рассматривать  не  в  содержательном,  а  формальном смысле — как 
русскую кальку с «помаранчевая» (укр. «помаранча» = русск. «апельсин»).

Сложнее с существительным. По существу, заявляют вчерашние марксисты-ленинцы, определение прошлогодних 
событий в стиле «на майдані, коло церкви, революція іде. Так! Ющенко! — усі гукнули, нехай за президента буде» суть 
грубая  политологическая  ошибка,  ибо  революция  характеризуется  радикальной  сменой  общественно-экономической 
формации и общественного способа производства, коренной ломкой (и далее по марксистско-ленинскому тексту), каковых 
не наблюдается доныне.

Как же поступить идейному оранжисту, чтобы и капитал сберечь, и честь соблюсти? Сохранить право изъясняться 
возвышенно в стиле viva revolution!, не боясь при этом подвергнуться политологической порке на конюшне московского 
Института стран СНГ? Оказывается, очень просто: мы можем гордо говорить, что в ноябре 2004 года в Украине произошло 
народное восстание, а мы были повстанцами.

За философским обоснованием отсылаю к  Локку,  который зафиксировал право  народа  на  восстание  (right  to 
rebellion, а не revolution) в том исключительном случае, когда суверен, «не задовольняючись багатьма зазіханнями на права 
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та свободи народу, вчиненими його попередниками, взяв собі за мету повністю знищити давні та основоположні закони і 
права цієї нації» (так сформулировал право народа на восстание английский парламент в своем ордонансе на привлечение 
короля к ответственности). В нашем случае подходит идеально.

Предлагаемое переопределение должно удовлетворить и рожденных при парткоме (к ним относится — досадно! 
— и автор этих строк). Ведь все мы помним: «Вставай, проклятьем заклейменный…»; или — «Вставай, страна огромная…». 
Тема восстания звучит в полный голос.

Уверенно говорить о восстании заставляет еще и тот уже ставший историческим факт, что мы не только восстали, 
но  и  стояли.  В  самом  что  ни  на  есть  прямом  смысле.  Стояли  твердо,  уверенно,  чинно,  до  победного  конца.  А  не 
переворачивали (revolvo) вверх тормашками машины, мусорные баки и пр., как это часто случается во время революций. 
На протяжении всего восстания устояли все без исключения стекла и магазинные витрины!

Вот  оно  что  было  —  восстание!  Осененный  этой  (абстрактной  пока)  мыслью,  я  кинулся  искать  конкретно-
исторические факты, которые бы свидетельствовали об имманентно присущих украинцам повстанческих (а не бунтарско-
революционных, по-русски бессмысленно-беспощадных) чертах национального характера. И представьте себе, нашел!

Нижеприведенное описание украинского стояния полуторавековой давности напечатано в журнале «Гражданин» 
за 1893 год, №38. Речь идет об украинской реакции на объявленную Царем-Освободителем «волю». Действующее лицо — 
барон Корф, флигель-адъютант Александра II. Знаменит, в частности, технократическим планом «интернационализации» 
посредством железных дорог.  «Не одни товары движутся по этой дороге, а книги, мысли, обычаи, взгляды, — писал в 
докладной  записке  своему  императору  озабоченный  «украинским  вопросом»  адъютант.  — Капиталы,  мысли,  взгляды, 
обычаи великороссийские и малороссийские перемешаются,  и  эти два народа,  и без того так  близко стоящие один от 
другого, сперва сроднятся, а потом и сольются. Пускай тогда украйнофилы проповедуют народу, хотя бы и в кипучих стихах 
Шевченки, об Украйне и борьбе ее за независимость, и о славной Гетманщине». Еще одним средством стратегического 
«перемешивания»  украинцев  и  русских  фон  Корф видел  конкретную программу  «наводнения  края  до  чрезвычайности 
дешевыми русскими книгами», что лишит «малороссийскую литературу шансов сколь-нибудь существенно расширить круг 
читателей» (как в воду глядел, гаденыш!).

Итак,  передадим  слово  «Гражданину».  «Барон  А.Н.Корф  вводил  Положение  19  февраля  в  одной  из 
малороссийских губерний. В одном из пунктов готовилось сопротивление целых трех громад. Все усилия местных властей и 
самого  губернатора  разбились  об  угрюмое  упорство  этих  возмутившихся  громад.  (…)  Корф  приезжает  в  флигель-
адъютантском мундире… толпа стоит безмолвная и неподвижная, как камень. барон Корф начинает уговаривать громаду. В 
ответ ни звука, ни движения. Барон Корф вторично обращается к толпе… По рядам раздалось кое-где зловещее «ни», и ни 
звука больше. С замирающим сердцем барон Корф в третий раз обращается к громаде и предупреждает ее , что если она 
не  изъявит  покорности,  он  прибегнет  к  войскам…  Мертвое  молчание  ответило  ему  на  третье  увещание…  Наступил 
критический момент… «Повозки сюда и солдат!» — крикнул громким голосом барон Корф. Немало минут прошло с того 
мига, как раздалось приказание, до мгновения, когда появились первые повозки с солдатами. Громада продолжала стоять, 
как камень, барон Корф тоже; царило мертвое и торжественное молчание. «Жен и детей сажать в повозки! — приказал 
барон Корф солдатам, — и увозить в губернии, куда я назначу». Первые две минуты громада стояла, не дрогнув. Потом 
стали раздаваться женские вопли. Громада дрогнула, стала шевелиться, камень превратился в людей, глухой стон прошел 
по рядам.  … Точно сговорившись,  все 3000 человек,  сняв шапки, бросились на колени… Мятеж кончился,  громада не 
сдававшаяся  перед  страхом  войска,  сдалась  перед  угрозою  лишиться  жен  и  детей…  Гениальная  (sic)  находчивость 
молодого флигель-адъютанта дала блестящий результат» (историку на заметку: массовый kidnapping женщин и детей как 
гениальное know-how русского имперского менеджмента).

…Осенью  2004-го  тоже  существовала  реальная  угроза  применения  войск.  Команда  «солдат  сюда!»  уже 
прозвучала. Но нас было багато, мы стояли, как камень, и дрогнули «бароны». Мы выстояли, наконец, нашу свободу.

Российские и украинские политологи едут в Крым обсуждать 
предвыборные проблемы

12.12.2005, «Новый регион-Крым»
Анна Волкова

На  ближайший  уик-энд  в  Ливадийский  дворец  в  Алуште  для  обсуждения  предвыборной  ситуации  в  Крыму 
съедутся политологи России и Украины. Круглый стол на тему: «После выборов 2004, перед выборами 2006: крымское 
измерение» будет проходить в течение трех дней. Об этом «Новому Региону» сообщили организаторы.

В заседании стола примет участие директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин,  ряд 
экспертов  и  политологов  России,  Украины и Крыма.  Также  приглашены представители политических  сил  полуострова: 
лидер крымской организации Социал – Демократической Партии Украины (объединенная),  народный депутата Украины 
Ефим  Фикс,  лидер  крымских  коммунистов,  народный  депутат  Леонид  Грач,  председатель  Крымской  республиканской 
организации Партии регионов Василий Киселев, председатель крымской «Батькивщины» Андрей Сенченко и председатель 
Республиканской организации Народно-демократической партии Сергей Куницын.
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Директор Института стран СНГ советует отдельным украинским 
политикам "брать пример" со своих американских коллег.

12.12.2005, Start. Crimea.ua
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  предлагает  отдельным 

представителям руководства Украины переходить на мировые стандарты и брать пример со своих американских коллег. Об 
этом он сообщил журналистам 10 декабря в Ливадии, передает Крымское агентство новостей.

"Я так понимаю, что кому-то в Украине очень хочется вернуться к договоренностям по Черноморскому флоту, 
ратифицированным в 1999 году в пакете с Договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной. 
Это делается в ответ на известное требование повышения цены на газ", - сообщил Затулин.

Он отметил, что это - "совершенно разные вещи".
"Если  кому-то  в  руководстве  Украины  неймется  поставить  под  сомнения  договоренности  о  базировании 

Черноморского флота, то они должны знать, что они ставят тем самым под сомнение Договор о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве между Россией и Украиной", - подчеркнул директор Института стран СНГ.

По его словам, Россия платит за содержание Черноморского флота в Севастополе ежегодно 90 млн. долларов и 
добровольно вносит вклад в развитие инфраструктуры города, доводя эту сумму до 120 млн. долларов ежегодно.

"Если в Украине хотят переходить на мировые стандарты - я знаю, что на Украине те самые люди, которые об 
этом заявляют, очень прислушиваются к мнению своих американских коллег и хотели бы брать с них пример, пусть возьмут 
с них пример.

База Гуантанамо, находящаяся на Кубе, арендуется США по цене 1 доллар в год", - сообщил Константин Затулин.
Как сообщало агентство, 9 декабря, замглавы руководителя секретариата президента Анатолий Матвиенко, говоря 

об условиях нахождения российского Черноморского флота в Крыму, заявил, что, "если Украина переходит на мировые 
цены, очевидно, она вправе ставить вопрос о соответствующих мировых тарифах и стандартах нахождения иностранных 
войск на территории другого государства".

Днем ранее,  8 декабря,  Президент Российской Федерации Владимир Путин заявил,  что состояние украинской 
экономики позволяет Киеву приобретать российский газ по рыночным ценам.

Жители Крыма и Украины негативно относятся к созданию 
крымскотатарской автономии - данные российских политологов.

12.12.2005, Start. Crimea.ua
По данным соцопроса,  проведенного Институтом стран СНГ,  жители Крыма и Украины негативно относятся к 

перспективе создания территориально-национальной автономии крымских татар в Крыму.  Об этом директор Института 
стран СНГ, депутат Госдумы России Константин Затулин сообщил в ходе заседания круглого стола "После выборов 2004, 
перед выборами 2006. Крымский взгляд", состоявшегося 10 декабря в Ливадии, передает Крымское агентство новостей.

"Подавляющее большинство населения Украины, не говоря уж о населении Крыма, категорически против этой 
идеи", - сообщил Затулин.

Он добавил, что подобные результаты характерны как для Востока и Юга Украины, так и для Запада.
"Хотя, конечно, различия в голосовании существуют", - отметил Константин Затулин.
Как сообщало агентство, 26-30 июня 1991 года в Симферополе состоялся национальный съезд крымских татар – 

курултай.  На  нем  был  принят  ряд  документов,  один  из  которых:  "Декларация  о  национальном  суверенитете 
крымскотатарского народа".

Один из ее пунктов гласит, что Крым "является национальной территорией крымскотатарского народа, на которой 
только он обладает правом на самоопределение так,  как оно изложено в международных правовых актах,  признанных 
мировым сообществом".

По мнению российских политологов, крымчане готовы отдать 
голоса Партии Регионов и "никому»

12.12.2005, Start. Crimea.ua
Если бы выборы проходили сейчас,  то  в  Крыму за Партию Регионов проголосовали 42,6% населения.  Такие 

данные привел директор Института стран СНГ Константин Затулин 10 декабря в ходе круглого стола "После выборов 2004, 
перед выборами 2006. Крымский взгляд", прошедшего 10 декабря в Ливадии, передает Крымское агентство новостей.

"Следующей по предпочтениям идет графа "ни за кого" - 21,8% голосов. Затем идет Компартия Украины с 8,8%", - 
сообщил Затулин.

По его словам, на четвертом месте идет НСНУ - 5,2%.
Замыкают первую пятерку на крымском уровне Народный блок Владимира Литвина и партия "Союз"- по 3,5%.
Как  сообщало  агентство,  Институт  стран  СНГ  (Институт  диаспоры  и  интеграции)  создан  по  инициативе 

Константина  Затулина  в  1996  году.  Это  первое  и  пока  единственное  научное  учреждение,  занимающееся  изучением 
проблем ближнего зарубежья и положения там россиян.
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Эксперты об украино-российских отношениях: «оранжевые» 
готовят взрыв

12.12.05, «Новый регион – Крым»
Ольга Соловьева

Российские  политологи  уверены,  что,  так  называемую,  газовую  войну  между  Россией  и  Украиной  разжигают 
интриганы из окружения Виктора Ющенко, чтобы победить на выборах в Верховную Раду.

В частности в минувший уик-энд такое мнение высказал директор Института политических исследований Сергей 
Марков. Во время заседания украинских и российских политологов совместно с крымскими политиками, которое проходило 
за  «круглым  столом»  в  Ливадийском  дворце,  он  сказал,  что  «оранжевая»  команда  хочет  взорвать  избирательную 
кампанию». Иначе, «народ Украины их выгонит за полный бездарный провал всего, чего только можно».

«Газовая война с Россией, которую они пытаются спровоцировать, это их способ победить на выборах. Газовая 
война – это способ выбрать Ющенко», – считает Марков.

«Они хотят спровоцировать Россию на какие-то действия, затем устроить антироссийскую истерику по типу той, 
которая была во время Тузлы, и на волне этой антироссийской истерики сломать избирательную кампанию», – заявляет 
политолог.

При  этом  он  отмечает,  что  корень  вражды  между  дружественными  государствами  затаился  в  окружении 
президента Ющенко.

«Мы должны разоблачить перед нашими европейскими партнерами и перед народом Украины этих интриганов, 
которые сидят рядом с Ющенко и уговаривают его начать газовую войну с Россией», – подчеркивает Марков.

При этом он добавляет, что еще одним фактором готовящегося взрыва избирательной кампании является система 
провокаций против Черноморского флота Российской Федерации.

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ,  депутата  Госдумы  Константина  Затулина  провокациями  
против ЧФ Украина ставит под сомнение Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве с Россией.

«Если  кому-то  в  руководстве  Украины неймется  поставить под сомнения  договоренности  о  базировании  
Черноморского  флота,  то  они  должны  знать,  что  они  ставят  тем  самым  под  сомнение  Договор  о  дружбе,  
сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной», – заявил он в ходе заседания «круглого стола».

По  словам  Затулина,  Россия  платит  за  содержание  Черноморского  флота  в  Севастополе  ежегодно  90  
миллионов долларов и добровольно вносит вклад в развитие инфраструктуры города, что в целом составляет до 120 
миллионов долларов ежегодно.

«Если в Украине хотят переходить на мировые стандарты – я знаю, что на Украине те самые люди, которые  
об этом заявляют, очень прислушиваются к мнению своих американских коллег и хотели бы брать с них пример, пусть  
возьмут с них пример. База Гуантанамо, находящаяся на Кубе, арендуется США по цене 1 доллар в год», – сказал  
Затулин.

Напомним, как уже сообщал «Новый Регион», темой «круглого стола» в Ливадии стала предвыборная ситуация на 
Украине. Заседание называлось «После выборов 2004, перед выборами 2006: крымское измерение». В этом году в Ливадии 
уже проходила встреча, организованная Институтом стран СНГ, тогда обсуждалась тема федерализации Украины.

Россияне с помощью своих социологов убедили себя в том, что 
Партия регионов победит в Крыму

12.12. 2005, «Обком»
Леонид Иванов

Согласно  данным  социологического  опроса,  проведенного  Институтом  стран  СНГ  известного  фашиствующего 
украинофоба Константина Затулина, большинство голосов крымских избирателей получит Партия регионов.

По  информации  пресс-службы  Крымской  республиканской  организации  Партии  регионов,  об  этом сообщил  
директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин на международной конференции «После  
выборов-2004, перед выборами-2006. Крымский взгляд», которая прошла в Ливадии (Большая Ялта, АРК) на минувших  
выходных.

По  информации  Затулина,  на  конец  ноября  за  Партию  регионов  проголосовало  бы  42,6%  крымских  
избирателей, за Коммунистическую партию Украины - до 8,8%, за Народный Союз «Наша Украина» - 5,2%, Народную  
Партию -  3,5%.  Неопределившиеся респонденты составили 21,8%.  В Севастополе,  по итогам соцопроса,  за  НСНУ 
проголосовали бы лишь 2%, а за Партию регионов - рекордное количество избирателей.

«Мы видим,  что через  год,  после  того  как  свершился  переворот,  который многие  называют «оранжевой  
революцией», тревога о будущем наших отношений сохраняется и у населения Крыма, и у нас в России, - отметил  
Затулин. - Поэтому, мы хотели бы чтобы, находясь в составе Украины, Крым вносил свой вклад в развитие украинского  
независимого государства, но чтобы никто не посягал на нашу культурную целостность и не стремился разорвать  
исторические связи, которые существуют у Крыма с Россией».
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Партия Регионов пользуется наибольшей популярностью у 
крымчан

13.12.2005. «Ялтинские вести»
Согласно данным социологического опроса, проведенного Институтом стран СНГ, если бы выборы состоялись 

сегодня, то в Крыму наибольшее количество голосов набрала бы Партия Регионов
Об  этом  сообщила  пресс-служба  Крымской  республиканской  организации  Партии  Регионов  со  ссылкой  на 

директора Института стран СНГ, депутата Госдумы Российской Федерации Константина Затулина.
По  информации  пресс-службы,  Константин  Затулин  обнародовал  данные  соцопроса  в  ходе  международной 

конференции «После выборов-2004, перед выборами-2006. Крымский взгляд», которая состоялась в Ливадии.
Так,  по информации Константина Затулина, 42,6 процента опрошенных крымчан заявили о поддержке Партии 

Регионов,  в то время как  Коммунистическая партия Украины вызывает симпатию у 8,8 процента респондентов, партия 
«Народный  Союз  «Наша  Украина»  —  у  5,2  процента  крымчан,  а  Народная  Партия  набрала  3,5  процента  голосов 
респондентов.

Директор Института стран СНГ также сообщил, что 21,8 процента опрошенных жителей Крыма не определились в 
своем выборе.

«Газовое оружие» — лучшее средство от «оранжевой болезни»
13.12.05., ИА «Росбалт» (Ялта-Москва)

Яна Амелина
На  днях  в  Ливадийском  дворце  Ялты  прошла  конференция  «После  выборов  2004,  перед  выборами  2006: 

Крымский взгляд»,  собравшая несколько десятков участников из  Крыма,  Киева и Москвы.  Дискуссия показала,  что так 
называемые пророссийские силы Украины по-прежнему отличает разобщенность, слабость, апатия, неуверенность в себе, 
наивные  надежды  на  «помощь  России»,  без  которой  у  них,  мол,  ничего  не  получится.  Однако  на  смену  политикам-
неудачникам уже приходят новые лица.

Бывший председатель Верховного совета Крыма Леонид Грач, напомнив об «огромном проигрыше российского 
руководства год назад» (имелась в виду ставка Москвы на Виктора Януковича) заранее назвал результаты предстоящих 
парламентских выборов «трагическими». «Российский бомонд упорно повторяет одни и те же ошибки, доведя (нынешнее 
положение дел) до газовой войны, чтобы разрушить славянское пространство», — считает Грач.

По его мнению, эту ситуацию уже ничто не исправит. Эксплуатация в ходе подготовки к выборам «этнических 
чувств»,  пророссийской  идентификации,  уверен  Леонид  Грач,  —  заранее  провальны  и  закончатся  политическим 
проигрышем. Ни в одном регионе — в том числе на Юго-Востоке Украины, не говоря уж о Центре и Западе — не удастся 
добиться победы «на пророссийской идее», заявил Грач, не пояснив, впрочем, этот весьма спорный тезис.

Бывший председатель Совета министров  Крыма Сергей Куницын считает,  что ни одна политическая сила не 
получит в новом украинском парламенте реального преимущества, в связи с чем перспективы создания в нем серьезной 
коалиции неосуществимы. Популярность теряет не только партия власти — «Народный союз «Наша Украина» — но и ее 
главный  политический  противник,  «Партия  регионов»  Виктора  Януковича.  Куницын  назвал  «фатальной  ошибкой» 
последнего  отказ  от  создания  широкой  коалиции  сил,  поддерживавших  его  в  ходе  президентской  кампании. 
«Востребованной становится «третья сила», которой пока не существует, отколовшаяся от «Нашей Украины» или «Партии 
регионов», — полагает Куницын.

По его  мнению,  социально-экономическая ситуация на Украине будет  усугубляться.  Поднятие цен на  газ  для 
Украины  до  мирового  уровня,  не  сомневается  бывший  предсовмина  Крыма,  станет  серьезным  ударом  по 
бюджетообразующим  отраслям.  За  год  правления  команды  Ющенко  потеряны  миллиарды  долларов  инвестиций  в 
украинскую экономику, по политическим мотивам был сорван нынешний курортный сезон в Крыму, да еще и птичий грипп 
подоспел. «Украину ожидают серьезные политические и экономические потрясения», — констатировал Сергей Куницын.

Не  оптимистичней  прозвучали  и  рассуждения  третьего  «бывшего».  «В  украинском  политикуме  есть  только 
пользователи, но не выразители интересов русского населения, «русской темы», «русского направления», — указал экс-
депутат Верховного совета Украины прошлого созыва Владимир Алексеев. — Их планомерно передушили». Впрочем, сам 
Алексеев  —  один  из  отцов-основателей  межпарламентского  объединения  «За  Союз  Украины,  Белоруссии  и  России» 
(знаменитого «ЗУБР'а), талантливый публицист и борец за права русского населения Украины — накануне парламентских 
выборов 2002 года пошел на сотрудничество с Юлией Тимошенко совершенно добровольно, а не в результате «удушения».

К сожалению, некоторые «выразители пророссийской идеи» готовы быть с Россией лишь до тех пор, пока есть 
надежда,  что  она окажет  ожидаемую ими поддержку и помощь.  В противном случае  средства к  существованию будут 
найдены в другом месте и на других политических принципах.

Конференция выявила четкие различия в стратегическом видении ситуации «героями минувших дней» и новыми 
пророссийскими  политиками  Украины.  Так  Алексей  Добычин,  лидер  крымского  молодежного  движения  «Прорыв», 
стремительно набирающего популярность среди русской молодежи полуострова, назвал рассуждения Грача, Куницына и Ко 
«импотентскими  высказываниями  о  якобы неизбежном поражении,  когда  битва  еще  не  началась».  Оппозиция  должна 
перейти к более решительным действиям,  убежден Добычин,  и молодежные движения — очень сильный рычаг,  чтобы 
сдвинуть ситуацию с мертвой точки. Люди поддержат идею возвращения Крыма в состав России, не сомневается лидер 
«Прорыва».  Он уверен,  что  возможное  применение  Россией  «газового  оружия»  окажет  вразумляющее  воздействие  на 
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киевские власти и население страны. «Чем, кроме газа, можно убедить народ Украины в том, что нужно больше дружить с 
Россией, а не с ЕС и НАТО?», — воскликнул Добычин.

«Странно,  что  рефреном  подавляющего  большинства  выступлений  был  пессимизм»,  — удивился  и  директор 
организовавшего конференцию Института стран СНГ Константин Затулин. По его словам, в марте 2006 года речь пойдет о 
принципиальном выборе, что понимают и рядовые украинцы: выбирают парламент, а готовятся к этому так, будто речь об 
избрании  главы  государства.  Власти  Украины  не  в  состоянии  сформулировать  общенациональную  идею,  способную 
сгладить раскол Восток-Запад, обозначившийся по итогам выборов 2004 года, убежден Затулин.

Как считает директор Института политических исследований Сергей Марков, в будущем украинском парламенте 
будут возможны «самые диковинные коалиции», а победа на выборах зависит от того, кто сможет навязать обществу свою 
повестку дня. В окружении Виктора Ющенко сформировалась команда «газовой войны», считает российский политолог. Ее 
цель — взорвать избирательную кампанию, добиться, чтобы Россия хоть ненадолго закрыла газовый вентиль, и сделать 
граждан Украины заложниками своей политики, чтобы таким путем сохранить власть. Дабы наладить российско-украинские 
отношения,  полагает  Марков,  нужен  проект  совместного  развития  России  и  Украины.  Часть  средств,  получаемых  от 
продажи российского газа, должна пойти на развитие гражданского общества Украины, считает он.

Ялтинская конференция выявила как продолжающиеся в стане украинской оппозиции разброд и шатания, так и 
принятие большинством собравшихся логики, умело навязанной им политическими противниками. О том, что поднятие цен 
на российский газ будет использовано официальной пропагандой для раздувания в преддверие выборов антироссийской 
истерии, справедливо упомянули многие крымские и киевские политики и политологи. Однако вывод, который делают из 
этого  «пророссийские»  силы,  несколько  странен:  России,  мол,  не  следует  использовать  «газовое  оружие»,  поскольку 
подобные действия встанут  в  один ряд с «голодомором»,  в  организации которого украинские  националисты обвиняют 
Москву, и больно ударят по «рядовым украинцам».

Когда с такими заявлениями выступают представители руководства Украины, вопросов не возникает — других 
аргументов у них нет. Но когда на тех же позициях оказываются «союзники» России, это вызывает недоумение.

В  сложившейся  ситуации,  когда  нынешние  киевские  власти  уже  вовсю  используют  газовую  тему  в  своих 
предвыборных интересах, Россия просто обязана максимально доступно, четко и внятно разъяснить гражданам Украины, 
что причина роста цен на газ — в антироссийской, проамериканской и пронатовской ориентации находящихся у власти 
«оранжевых». И изменить ситуацию можно, только сделав правильный выбор на парламентских выборах.

Воровством грозит Украина
14.12.05., «Литературная газета»
Беседовал Сергей Александров

Ситуацию вокруг поставок российского газа на Украину комментирует депутат Государственной Думы, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин

– Константин Фёдорович, напомните вкратце предысторию взаимных «газовых атак» последних месяцев.
– Инициатива пересмотра цен на газ принадлежит, по сути, украинской стороне, заговорившей с приходом к власти 

Ющенко  о  необходимости  расплачиваться  за  транзит  «живыми»  деньгами,  а  не  газом.  Россия  этим  поводом 
воспользовалась  и  поставила  вопрос  иначе,  заявив  о  своём  желании  перейти  на  рыночные  европейские  расчёты  за 
поставку газа Украине.

Уже почти год ведём переговоры. И пока безуспешные, поскольку правительство Украины всячески уклоняется от 
перезаключения на следующий год соглашения на поставку газа,  а  также договора о  повышении цены,  составляющей 
сегодня 50 долларов за 1000 кубометров, в то время как средняя цена в Европе – 174 доллара. Цены за транзит через 
Украину – тоже ниже европейских, однако при любых подсчётах очевидно: подъём цен на газ до уровня рыночных приводит 
к прямым потерям для украинской казны трёх миллиардов долларов. Именно такой налог «в превращённой форме» до сих 
пор брала Украина с России, получая дешёвый газ.

В своё время наша сторона согласилась поставлять Украине газ по цене в три раза ниже рыночной только потому, 
что  отношения  с  этой  республикой  были  «отношениями  надежды»  –  в  рамках  договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
партнёрстве. С приходом новой власти на Украине её руководство создаёт всевозможные трудности для

России, стремится всячески оппонировать ей на постсоветском пространстве, предпринимает репрессивные меры 
против оппозиции внутри своей страны, против русского языка и культуры даже в традиционно русскоязычных регионах. 
Пропал всякий смысл поставок чего-либо по льготным ценам государству, демонстрирующему всё больше и откровеннее 
свой генеральный курс на разрыв особых отношений с Россией. Не всяких, а именно особых, которые только и могут быть 
основой для предоставления льгот и взаимных уступок.

–  При  этом  западные  поборники  свободного  рынка,  благоволящие  Ющенко,  делают  вид,  что  ничего 
неестественного в экономических отношениях России и Украины не происходит…

– Украина делает всё, причём демонстративно, чтобы переговоры по газу зашли в тупик, предполагает поставить 
нас перед фактом «несанкционированного отбора» из транзитного газопровода. Проще говоря, она на уровне руководства 
своего  ведомства  «Нафтогаз  Украины»  провозгласила,  что  для  неё  такой  отбор  –  законное  дело,  то  есть  воровство 
возведено  в  ранг  государственной  политики.  Ни  в  каком  обществе  невозможно  к  воровству  относиться  иначе  как  к 
воровству, а основы западной цивилизации утверждают право собственности, необходимость договоренностей между теми, 
кто продаёт и кто покупает. А что на деле? В то время, когда Украина устами главы «Нафтогаз Украины», руководителя 
Конгресса украинских националистов господина Ивченко (отнюдь не эксперта и не профессионала в сфере энергетики) 
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провозглашает своё право на воровство российского газа, лидеры Европейского союза, ОБСЕ, ряда стран Европы охотно 
позируют в Киеве рядом с украинской властью и объявляют Украину страной с рыночной экономикой…

Ясно, что с точки зрения подписанных и ратифицированных Украиной международных соглашений она обязана 
обеспечить транзит газа через свою территорию. Если же этого не делает, то должна быть подвергнута в международном 
суде различного рода санкциям. Наиболее грамотные люди на Украине это прекрасно понимают и пытаются найти выход из 
положения. Однако, видимо, к категории этих грамотных не относятся ни господин Ивченко, ни те, кто им руководит на 
высшем государственном уровне.

– Какой видится выход?
–  Последнее  предложение,  сделанное  Украиной,  а  точнее  говоря,  её  парламентариями,  обеспокоенными 

сложившейся ситуацией, сформулировано как раз представителями от оппозиции.
В  Госдуме  на  днях  побывал  председатель  парламентского  Комитета  по  топливно-энергетическому  комплексу 

Украины Андрей  Клюев,  представляющий  в  Верховной  Раде  Партию регионов,  то  есть  основную оппозиционную силу 
республики. Соглашаясь с необходимостью пересмотра цен на газ, он предлагает свой алгоритм поэтапного их повышения, 
которое бы не привело к обвалу украинской экономики. Безусловно, такое поэтапное повышение – наша возможная уступка. 
Её следовало бы сделать с учётом понимания трудностей, перед которыми встанут украинская экономика и украинский 
потребитель. Слишком долго там сидели на «газовой игле», чтобы так просто от неё отказаться.

На Украине розничные цены на газ меньше, чем в России, что, наверное, ненормально. Но и такие уступки, на мой 
взгляд, возможны, однако только в том случае, если наши интересы будут восприниматься украинской стороной с теми же 
вниманием  и  пониманием,  с  какими  мы  готовы  воспринимать  её  проблемы.  Ныне  же,  создавая  нам  трудности  во 
внешнеполитической,  гуманитарной  областях,  в  сфере  обороны  и  безопасности,  Украина  требует  от  нас  уступок  в 
экономике.

У нас часто задаются вопросом: чего больше в газовом конфликте – политики или экономики? Нахожу наивной 
попытку  подсчитать  в  процентном  соотношении  их  доли  в  этом  контексте.  До  тех  пор,  пока  газовый  вопрос  волнует 
миллионы людей на Украине и в России, пока его пытаются решить президенты, ведущие политики обеих стран, газовую 
трубу никоим образом из политики не выдавить.

И, конечно, различные политики могут решать судьбу этой газовой трубы по-разному. На Украине с 1 января 2006 
года вступает в силу политическая реформа. А 26 марта пройдут парламентские выборы, и уже началась избирательная 
кампания. Не в наших интересах делать подарки режиму, поставившему нас в очень сложное положение на международной 
арене и во взаимоотношениях между Россией и Украиной.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
В Госдуме еще раз обсудили проблемы соотечественников за 
рубежом

А.Докучаева
8 декабря с.г. в Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации Комитет по делам СНГ и 

связям  с  соотечественниками  провел  парламентские  слушания  на  тему  “О  законодательном  обеспечении  и  практике 
реализации государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом”. В слушаниях 
приняли  участие  депутаты  Государственной  Думы,  члены  Совета  Федерации  Федерального  Собрания,  представители 
органов исполнительной власти и субъектов федерации, научной общественности, руководители зарубежных организаций 
российских соотечественников, представители средств массовой информации.

Председатель  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  сформулировал  цель  слушаний: 
«выработать  такие  рекомендации  по  развитию  законодательства  Российской  Федерации,  которые  бы  обеспечили 
значительное  приращение  возможностей  наших  и  эффективности  работы  нашей  соотечественниками,  как  одного  из 
наиболее  приоритетных  направлений  российской  политики,  и  государственной  политики  и  политики,  которую проводит 
общественность и общественные организации».

МИД России – головное министерство по работе с соотечественниками за рубежом представлял статс-секретарь – 
заместитель Министра иностранных дел Г.Б.Карасин, который является куратором данного направления в деятельности 
внешнеполитического ведомства. В слушаниях участвовал директор недавно созданного в структуре МИДа Департамента 
по работе с  соотечественниками за рубежом А.В.Чепурин,  который одновременно является ответственным секретарем 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

Г.Б.Карасин выступил с основным докладом. Задачу МИДа он видит в том, «чтобы все наши соотечественники, где 
бы они ни проживали, могли сохранить свою этнокультурную самобытность, чтобы каждый из них чувствовал поддержку 
своей исторической Родины, видел в ее лице надежную опору, … чтобы они были полноправными гражданами своих стран 
с  гарантированными  гражданскими,  социально-экономическими,  культурными  и  иными  правами  и  свободами.  Все  это 
находится в соответствии с существующими в цивилизованном мире нормами и стандартами.» Г.Б.Карасин информировал 
о деятельности МИД России и других российских министерств и ведомств по обеспечению прав и законных интересов 
соотечественников с использованием возможностей международно-правовых механизмов, многосторонней и двусторонней 
дипломатии,  универсальных  и  региональных  организаций.  Он  также  рассказал  о  практических  мерах  содействия 
соотечественникам, оказываемого по линии российских загранпредставительств, в том числе в рамках Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом. Обратило на себя внимание высказывание замминистра о том, что 
«нарушения прав соотечественников могут являться основанием для пересмотра Российской Федерацией своей политики в 
отношении соответствующих государств, которые допускают такого рода дискриминацию. При необходимости мы должны 
осознанно  идти  на  политизацию  этих  проблем».  Высказано  намерение  уже  со  следующего  года  в  работе  с 
соотечественниками чаще и шире выходить за пределы СНГ и Прибалтики.

С  содокладом  выступил  депутат  Государственной  Думы,  член  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников  за  рубежом  К.Ф.Затулин,  самый  опытный  по  данной  проблематике  депутат  в  Комитете,  который  в 
Госдуме первого созыва возглавлял Комитет, был инициатором создания Совета соотечественников при Государственной 
Думе России. В своем выступлении он обратил внимание на то, что парламентские рекомендации по вопросам поддержки 
соотечественников за рубежом остаются без внимания не только исполнительной власти, но и самих законодателей. Так 
случилось с выводами прошедшего в Госдуме 15 апреля 2004 года Круглого стола на тему «О вопросах совершенствования 
законодательства Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев». Он 
проанализировал  причины  апатии  уполномоченных  органов  к  этому  важному,  названному  Президентом  приоритетным 
направлению государственной политики.

Задачи МИДа России по защите геополитических интересов России не редко отодвигают на второй план работу с 
соотечественниками.  Причиной  пробуксовки  работы  в  этом  направлении  К.Ф.Затулин  назвал  отсутствие  специального 
федерального  органа,  для  которого  деятельность  по  проблемам  российских  соотечественников  за  рубежом  была  бы 
основной.  Масштаб  данной  проблемы  и  ее  значение  для  Российской  Федерации  требуют  должного  государственного 
управления.  Данный  орган  должен  держать  в  фокусе  реализацию  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом с позиции внешнеполитических и внутренних национальных интересов. В компетенцию этого 
ведомства  должны  входить  и  вопросы  возвращения  соотечественников  в  Российскую  Федерацию  (репатриации),  и 
обустройства их в России. В ходе слушаний обсуждено еще одно, ставшее сегодня актуальным направление деятельности 
такого министерства (агентства) – трудовая эмиграция, защита прав трудовых мигрантов-граждан Российской Федерации за 
рубежом. К.Ф.Затулин подчеркнул, что создание специального федерального ведомства не исключает необходимости в 
работе Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, руководство которой должно остаться за 
Министром  иностранных  дел,  как  верховным  координатором  всей  внешней  политики,  вслед  за  Президентом  и  его 
Администрацией.

К.Ф.Затулин считает необходимым отразить в рекомендациях слушаний то, что законы, затрагивающие интересы 
соотечественников: "О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом", "О 
гражданстве  РФ",  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации",  "О  порядке  выезда  из 
Российской Федерации и въезда  в  Российскую Федерацию",  "О беженцах",  "О вынужденных переселенцах",  –  должны 
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рассматриваться в пакете, чтобы непротиворечиво отразить в них особенности регламентации по отношению к российским 
соотечественникам за рубежом. При этом с повестки дня не снимается разработка и принятие закона «О репатриации в 
РФ». Необходимо учесть и возможности заключения соглашений о двойном гражданстве. К.Ф.Затулин призвал депутатов 
Госдумы еще в текущем году принять поправку Президента к закону «О гражданстве РФ», которая продляет на два года, до 
1  января  2008  года,  срок  действия  упрощенного  порядка  приобретения  гражданства  соотечественниками,  бывшими 
гражданами  СССР,  приехавшими  в  Россию  из  бывших  союзных  республик.  Он  обратил  внимание  на  проблему 
информационной  поддержки  соотечественников  за  рубежом,  явную  слабость  данного  направления  и  необходимость 
использования  современных  информационных  технологий  для  создания  газеты  и/или  Интернет-портала  для 
соотечественников  и  при  их  активном  участии.  Он  также  считает,  что  целесообразно  возобновить  работу  Совета 
соотечественников при Госдуме и Совета переселенческих организаций при Председателе Госдумы, деятельность которых 
заморожена с 2004 года.

Практически  все выступавшие на  слушаниях  депутаты (А.Е.Лебедев,  В.И.Алкснис,  В.С.Никитин,  А.Н.Савельев, 
С.В.Антуфьев), ученые и работники структур, занимающихся работой с соотечественниками (В.А.Тишков, Т.В.Полоскова, 
Ю.И.Каплун,  Л.Н.Бардин,  В.А.Москвин),  руководители  организаций  соотечественников  за  рубежом  и  переселенцев 
(М.И.Ткачев,  Ю.А.Мишин,  А.В.Гапоненко,  Л.Н.Гончарова,  Г.Г.Рафаилов)  были  солидарны  с  К.Ф.Затулиным  по  многим 
вопросам. Практически всеми поддержано предложение о необходимости специального федерального органа по работе с 
соотечественниками  за  рубежом  и  вопросам  репатриации.  Единственным  оппонентом  этой  идеи  выступил  господин 
Г.Б.Карасин, который считает, что созданием специального органа проблему не решить, что многочисленные ведомства, 
участвующие в программах поддержки соотечественников «не будут никогда подчиняться никаким общим планам нового 
виртуального органа». В самом возражении отражено сегодняшнее положение, когда работа идет «кто в лес, кто по дрова». 
Хотя раньше, до 2001 года, и Правительственная комиссия по делам соотечественников работала, и в Миннаце этот вопрос 
вели. Но тогда вместо создания единого органа, о котором Президент страны говорил на Конгрессе соотечественников, 
работу  с  соотечественниками  за  рубежом  передали  в  нагрузку  МИДу.  Прошло  4  года,  а  должного  государственного 
управления в этой сфере не наблюдается.

В  ходе  слушаний  состоялся  заинтересованный  и  конструктивный  разговор  о  путях  кардинального  улучшения 
работы  с  соотечественниками  за  рубежом.  Высказано  пожелание  подключить  к  данной  работе  Общественную палату, 
неправительственные  организации  в  России.  Указано  на  необходимость  корректировки  законодательных  актов  и 
нормативно-правовых  инструкций  в  бюджетной  сфере,  которые  не  позволяют  эффективно  использовать  выделяемые 
государством и  его  субъектами средства.  Сделаны предложения по  поправкам в  закон «О гражданстве  РФ»,  который 
должен максимально упростить порядок восстановления или приобретения гражданства для лиц, лишенных российского 
гражданства во времена послеоктябрьского противостояния, также для тех, кто въехал ребенком на территорию России 
вместе с родителями-гражданами РФ, но по достижению совершеннолетия не могут получить российского паспорта.

По  итогам  слушаний  готовятся  рекомендации,  которые  разошлют  во  все  причастные  к  этой  проблеме 
государственные органы и, будем надеяться, что они будут приняты к исполнению в самой Государственной Думе.

Наиболее содержательные выступления и рекомендации слушаний будут опубликованы в следующем выпуске 
Бюллетеня.

Упрощенный порядок приобретения гражданства РФ для 
соотечественников будет продлен до 2008 года

А..Докучаева
30  ноября  с.г.  в  Государственную  Думу  Президентом России  внесен  законопроект  «О  внесении  изменения  в 

статью  14  Федерального  закона  «О  гражданстве  Российской  Федерации».  Изменение  вносится  в  часть  4  статьи  14 
названного  закона..  Законопроект  уже  рекомендован  профильным  комитетом  (Комитет  Госдумы  по  конституционному 
законодательству  т  государственному  строительству)  к  принятию  в  первом  чтении.  На  Парламентских  слушаниях, 
информация о которых – выше, призвали принять данный законопроект в трех чтениях до наступления Нового года, чтобы 
избавить от проблем тех, кто может воспользоваться данной облегченной процедурой. В действующей редакции закона «О 
гражданстве РФ» часть 4 статьи 14 имеет силу до 1 января 2006 года.-

В законопроекте нашло выражение обещание Президента, данное им во время сентябрьского телевизионного 
общения с народом. Суть предложенного изменения – продление на два года, до 1.01.2008, срока упрощенного порядка 
оформления  российского  гражданства  для  лиц,  бывших  граждан  СССР,  прибывших  в  Россию  из  бывших  союзных 
республик. При этом закон о гражданстве освобождает их от требований проживать 5 лет, подавать декларацию о доходах 
или иметь счет в банке с достаточной большой суммой, сдавать экзамен по русскому языку. Но в то же время нужно иметь 
либо постоянную прописку на 1.07.2002 (регистрацию по месту проживания),  либо получить разрешение на временное 
проживание или вид на жительство.

Последние  условия  во  многом  ограничивают  число  соотечественников,  которые  могли  бы  воспользоваться 
данным законом для получения российского паспорта. Остаются за бортом те, кто фактически проживали в России задолго 
до  1  июля  2002 года,  но не  имели постоянной  прописки.  Им не  поможет  даже судебное решение  о признании факта 
постоянного  проживания.  А  те,  кто  будет  пытаться  получить  разрешение  на  временное  проживание,  должны  будут 
представить доказательства постоянного источника дохода, не менее прожиточного минимума, либо наличия средств на 
проживание в течение трех лет (в Москве – эта сумма доходит до 150 000рублей). Таким образом, преференции закона о 
гражданстве, который не требует материального обеспечения,  перечеркиваются инструкцией по применению закона «О 
положении иностранных граждан в РФ», который никак не дифференцирует иностранцев и соотечественников не выделяет. 
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Эти неувязки оставляют актуальной более серьезную корректировку закона «О гражданстве РФ», а вместе с ним - и целый 
пакет законов, затрагивающих интересы российских соотечественников за рубежом.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Золотой дождь для соотечественников.
«Россия выделила деньги на поддержку русских организаций за рубежом, но сами организации узнали об этом из  

газет.  500  млн.  рублей  (17,5  млн.  USD)  готова  пожертвовать  Россия  из  бюджета  2006  года  на  финансирование  
некоммерческих  организаций  соотечественников  за  рубежом.  Около  ста  русских  объединений  Латвии  могут 
претендовать на свой кусок этого пирога»,- считает автор публикуемого ироничного обзора.

22.11.2005., ЦентрАзия
Сюзанна ГНЕДОВСКАЯ, "Telegraf", Латвия

Для обиженных в Прибалтике
Как сообщает агентство Интерфакс,  Госдума России предложила выделить из  бюджета средства на развитие 

демократии в России, в странах Балтии и СНГ. Газета «Время новостей пишет», что в Кремле задумали механизм создания 
гражданского  общества,  частью которого  будет  финансирование  "правильных"  общественных  организаций.  Инициативу 
думцев газета комментирует как "попытку догнать и перегнать Америку".

Один из  авторов инициативы,  вице-спикер Вячеслав Володин заявил: "Нам в первую очередь надо защищать 
права граждан, их свободы там, где обижают русскоязычное население, в частности, в странах Прибалтики".

Как  объяснил  Телеграфу  представитель  президента  России  Модест  Колеров,  недавно  побывавший  в  нашей 
стране, распределять выделенные средства будет правительство России. Колеров признался, что подробно не знаком с 
деятельностью русских общественных организаций в Латвии. При этом он выразил пожелание, чтобы эти структуры были 
более разнообразными и занимались актуальными правовыми вопросами,  такими,  как  трудоустройство,  образование и 
проблемы молодежи. "Все демократии делают это, -  прокомментировал он факт выделения средств. -  Это разрешено, 
прилично, цивилизованно и находится в соответствии с мировой практикой". На взгляд г-на Колерова, есть только один 
приоритет в распределении данных средств - неправительственные организации, а также все, что способствует развитию 
гражданского общества.

Мнение
Виктор КАЛЮЖНЫЙ, посол России в Латвии:
- Помощь соотечественникам уже стала для России системой. В этом году на это также была выделена большая 

сумма.  Разумеется,  деньги  пойдут  по  назначению,  распределяться  они  будут  в  рамках  наших  планов  работы  с 
соотечественниками, а также планов общественных организаций. Особое внимание будет уделено поддержке культурных и 
образовательных программ.

Держи карман шире
Не все так гладко вырисовывается со слов Элеоноры Митрофановой, главы Росзарубежцентра при МИДе России. 

"Во-первых,  бюджет до конца не принят,  а во-вторых,  еще не было заседания правительственной комиссии по делам 
соотечественников", - сообщила Телеграфу г-жа Митрофанова. "Да, деньги выделены - они выделяются из года в год. Но 
как они будут тратиться, каковы будут приоритеты, станет известно после заседания правительственной комиссии, которое 
должно состояться 29 ноября", - сказала она.

Митрофанова рассказала,  что конкретно на Латвию как  выделялись деньги, так  и  будут  выделяться -  никаких 
изменений не произойдет. Она пояснила, что подобная практика существует уже не первый год, а выделяемые средства 
расходуются  на  приобретение  учебников,  стажировку  преподавателей  русского  языка  и  помощь  ветеранам  войны.  В 
будущем году работа будет вестись по тем же направлениям. Назвать сумму помощи навскидку Элеонора Митрофанова не 
смогла.

"Организации не получают денег, выделенных для соотечественников. Средства распределяет посольство, есть 
специальные комиссии при нем. Посольство организует памятные мероприятия, например, День России. Деньги идут на 
конкретные программы, но не на помощь организациям", - пояснила она. "Нет-нет, и в этом году они не получат денег. Я 
думаю, что они напрасно ждут", - заверила Митрофанова. Более того, по словам главы Росзарубежцентра, не ясно, реально 
запланированы эти деньги или это всего лишь "благие пожелания".

Прямая речь
Что знают о выделенных средствах русские организации Латвии?
"Появилась надежда, что не останемся на улице"
Татьяна ФАВОРСКАЯ, председатель думы РовЛ:
- Конечно, мы были бы очень рады получить помощь от России. Свою поддержку нам предлагают различные 

фонды - все, кроме российских. Правда, постоянно помогает Российское посольство, поддерживает все наши культурные 
мероприятия.  Сейчас мы не знаем,  какова будет технология распределения средств.  Конечно,  это у  нас очень горячо 
обсуждается. Самая болезненная проблема для нас - содержание офиса. Мы держимся за него из последних сил, в связи с 
повышением арендной платы части помещений уже лишились. Находимся из-за этого в бедственном положении, свернули 
ряд учебных программ. Теперь появилась надежда, что не останемся на улице.

"Конкретных предложений не вижу"
Вячеслав АЛТУХОВ, президент РОЛ:
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- Пока ничего об этом не знаю. В этом году мы не получили ни копейки, и не знаю, как будет в следующем. Пока 
нам ничего не известно об условиях подачи заявки. Мы бы претендовали на очень скромную сумму - порядка 5 тысяч латов. 
Хотели бы больше, но пока никто не предложил. Мы не знаем, с кем связываться, кому писать. Наверное, скажут. . . Может 
быть, посольство. . . Пока это только намерения, я не вижу никаких конкретных предложений. Наверное, они сами выйдут на 
связь с нами, мы же не знаем, куда обращаться.

"На слухи не реагируем"
Александр АГАФОНЕНКО, сопредседатель ОКРОЛа:
- Вот, из газет узнали, что Россия выделила средства. Пока ничего больше не знаем. Как, на что подавать заявку - 

не в курсе дела. Неизвестно, на что претендовать. Заявки подаются на определенные программы. Но, как я понимаю, нет ни 
положения об этих программах, ни их содержания. Что на слухи реагировать? Никто не видел никаких документов, пока это 
лишь выступление одного из российских политиков - как я могу на это реагировать?

Последний гвоздь в крышку гроба СССР
16  ноября  Государственной  Думой  одобрен  федеральный  законопроект  «О  ратификации  Договора  между  

Российской  Федерацией  и  Республикой  Казахстан  о  российско-казахской  Государственной  границе».  «Против»  
проголосовали  все  фракции,  кроме  «Единой  России»,  представитель  которой  депутат  Мединский  даже  соизволил 
блаженно  отметить,  что,  дескать,  это  —  очень  нужный  России  договор,  «полно  отвечающий  её  национальным  
интересам».  Сергей Бабурин задал членам правительства резонный вопрос:  если обустройство одного километра 
границы стоит около  2  миллионов  долларов,  не  было  бы дешевле  вовлечь  Казахстан  в  поле  интеграции  единого  
российско-белорусского союзного государства. Протяженность границы нешуточная — более 7,5 тысячи километров!  
А  представитель  фракции  «Родина»  (Народная  воля  —  СЕПР)  Виктор  Черепков  и  вовсе  назвал  предательский  
законопроект «последним гвоздем в крышку гроба СССР».

18.11.2005., «Время»№ 33 (515)
Алла ВОЛГИНА

Сначала ничто не предвещало бури. Владимир Волков, официальный представитель Президента РФ, мерным и 
заупокойным  голосом  объяснял,  что  ратификация  Договора  осуществляется  в  целях  поддержания  добрососедских 
отношений  с  Казахстаном:  «имеет  непреходящее  значение  с  точки  зрения  российских  интересов»,  «как  отмечали 
президенты при подписании Договора, приводит к новому этапу в казахстанско-российском стратегическом партнерстве». И 
с этими словами, вроде бы, трудно спорить. Действительно, значение документа «непреходяще»: отродясь не было у нас 
никакой общей границы с Казахстаном. Были мы с ним одной общей землей, имели одну историческую судьбу, миллионы 
русских людей до сих пор живут в этой стране, а приехали в Казахстан для того, чтобы поднять этот отсталый край трудом 
врачей, учителей, инженеров, геологов, артистов, писателей, целинников, ученых. И вдруг — вот тебе, бабушка, юрьев 
день: «новый этап», придуманный в проспиртованном душном мозгу г-на Ельцина — южная Сибирь, сотни лет бывшая 
неотъемлемой частью России, нами же обустроенная и цивилизованная, политая кровью нашего казачества, достается 
насильно отпиленному от нас Казахстану! Как тут согласишься с г-ном Волковым, что это партнерство — «равноправное и 
взаимовыгодное»? Казахстану оно — выгодно, несомненно. А нам?! Ни в какой степени!

Но Владимир Волков, нисколько не стесняясь это и с абсолютно спокойной совестью, продолжал восхваление 
мудрости  лиц,  состряпавших эту  искусственную дитятю:  «Договор  открывает  широкие  возможности»:  будут  и «прямые 
человеческие контакты» (как будто их раньше не было), и «гуманитарные приграничные связи» (словно они и прежде не 
были возможны). И все «пробелы» в дипломатии сразу заделаются, и всё это будет исполнено чуть ли не с величайшей 
«ответственностью» и прозорливейшей «дальновидностью».

Как  тут  было  не  протрезвить  зарапортовавшегося  посла  по  особым  поручениям?  Сначала  Виктор  Алкснис 
напомнил  ему,  что  граница  между  нашими  республиками  уже  превращена  в  «дырявые  ворота  наркоагрессии  против 
России, поскольку российские пограничники ушли из Таджикистана, и на нас хлынул огромный, в сотни тонн, наркотрафик, 
который тянется из Афганистана». На обустройство казахстанско-российской границы — одной из двух самых длинных 
сухопутных границ в мире, понадобятся миллиарды долларов, «а в бюджете 2006 года ничего на эти цели не заложено». 
Значит,  фактически граница будет  только на бумаге,  и  уж никак не окажется «на  замке».  Так ради чего  было огород 
городить, к чему торопиться отдавать просторы родной земли, и хлеб родящей и полной полезных ископаемых?

Виктор Черепков подхватил тему и высказал свою боль: «В 1991 году мы действительно разделили СССР, но мне 
кажется, что сейчас, подписывая вот такие пограничные договоры, мы подписываемся и под тем, что теряем территории, 
которые исторически всегда принадлежали России,  и  никогда не принадлежали Казахстану.  Поспешностью,  под видом 
укрепления границы, мы навсегда отчуждаем от себя регион, который полит кровью наших отцов и прадедов. Никогда после 
этого мы не возвратим себе эти земли, потому что сами отдали на них свои же собственные права!» Но Владимир Волков 
всё твердил своё: что он действует «строго в соответствии с Конституцией и российским законодательством». По всему 
было заметно, что слова о потере родной земли мало теснили ему сердце, а намек на то, что скорость хороша лишь при 
ловли блох, и вовсе оставлял равнодушным.

Молодой,  но  уже  возвышенный  «Единой  Россией»  до  должности  заместителя  председателя  Комитета  по 
информационной политики Владимир Мединский откровенно посмеялся над беспокойством, выраженным оппозицией. Он 
назвал  её  «дикой  смесью  саморекламы»  и  «банальным  незнанием  системы  договорных  отношений».  А  потом 
самодовольный выпускник МГИМО имел глупость приравнять Казахстан по его значимости к Китаю: мол, после уточнения 
наших общих границ с китайцами, наши отношения с ними только улучшились, улучшатся и с казахами. Но ведь Китай 
никогда не входил в СССР! И в нем нет, подобно Казахстану, районов с преимущественно русским населением! Отмахнулся 
от сожалений о потере родных просторов и Константин Иосифович Косачев, председатель Комитета по международным 
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делам,  выступавший от  фракции «Единая Россия».  И даже ревниво  полез  в  состязание,  кто  больший патриот:  члены 
думской оппозиции или единоросы: «Каждый раз,  когда мы начинаем в этом зале дискуссии о разграничении земель с 
зарубежными  государствами,  так  называемые  патриоты  начинают  кричать  по  поводу  предательства  национальных 
интересов. Я хочу заверить всех тех, что выступает сегодня против ратификации договора, что во фракции „Единая Россия“ 
патриоты не меньшие. Я уверен, что большие!» Однако почему же тогда именно они и являются инициаторами подобных 
законопроектов, продолжая «дело» «товарища» Ельцина?

В  своём  выступлении  от  фракции  «Родина»  (Народная  воля  —  СЕПР)  Сергей  Бабурин  подчеркнул,  что 
рассматриваемый вопрос «не технический, это вопрос исторического значения». «В 1990 году правительственная комиссия 
РСФСР  специально  готовила  вопрос  о  реализации  программы  „500  дней“  и  определяла  границы  экономического 
пространства Российской Федерации. И было установлено, что зафиксированных границ, за исключением ряда участков 
границ с прибалтийскими республиками, в природе не существует!  Большинство границ между Казахстаном и РФ были 
определены решениями или приказами председателей колхозов, когда они говорили, что здесь заканчиваются мои поля, а 
дальше идут поля соседей. Поэтому сегодня речь идет о том, что мы устанавливаем эти государственные границы. Мой 
дед приехал осваивать южную Сибирь в 1909 году в город Семипалатинск. Почему же сегодня мы безропотно говорим, что 
южная Сибирь стала Казахстаном? Почему земли уральского казачества уходят в  соседнее государство? Очень много 
вопросов! И верно было замечено депутатом Николаем Леоновым: почему же мы не увязываем Договор с разграничением 
Каспия. Да потому что как только мы легализуем сухопутную границу с Казахстаном, в вопросе о Каспии эта республика на 
компромиссы  не  пойдет.  Она  будет  разрезать  Каспий  вопреки  всем  советско-иранским  договоренностям,  она  будет 
закреплять  за собой  шельф.  А  нам нечего  будет  поставить  в  противовес.  Вы помните,  как  через  Госдуму  протащили 
договор с Украиной? Нам говорили: ратифицируем договор, товарищ Симоненко станет президентом Украины, после этого 
Украина вступает в союз с Белоруссией и Россией, и мы — все вместе, а где граница, никого не интересует. Где теперь это 
„президент Симоненко“? И что сейчас происходит на Украине?

В прошлом созыве  Госдумы протащили  договор  о  границе  с  Литвой.  До  этого  несколько  лет  нам удавалось 
сдержать договор, не ратифицируя его. А тут нашлись энтузиасты, протащили, сведя проблему к пломбированию вагонов, и 
осуществили ошибочную линию МИДа.  Это открыло Литве дорогу в  НАТО.  Да,  сегодня у нас  с  Казахстаном хорошие 
отношения.  А если завтра  там будут  другие  руководители? Вопрос ведь не  об  охране нашей границы.  Мы можем её 
охранять, и не подписывая договора о том, по какой земле она проходит. Да и подписав его, её так же не будут охранять, 
как и до этого. Но юридически закрепят. Юридически снимут главное препятствие для Казахстана перед вступлением в 
любой  военный  блок,  направленный  против  России.  Зачем  нам  делать  такой  подарок  к  президентским  выборам  в 
Казахстане? Зачем мы лишаем себя определенных гарантий на будущее? Почему вновь не защищаем свои интересы?»

Но «крупным» «патриотам» из «Единой России» нечем было ответить ни на один из этих важнейших аргументов, 
нечего противопоставить им, тем не менее они практически единогласно забили последний гвоздь в грышку гроба СССР, 
проголосовав за инициированный законопроект.

Русским школам Азербайджана
14.11.2005.,Соотечественники

Русским школам Азербайджана предназначены 40 тысяч учебников, методических пособий, энциклопедических 
изданий,  которые  прислало  им  в  дар  правительство  РФ.  Литература  будет  передана  адресно  учащимся  почти  400 
общеобразовательных школ, где обучение ведется только на русском языке или имеются русские сектора, сообщил 14 
ноября временный поверенный в делах РФ в Азербайджане Петр Бурдыкин.

Дипломат  отметил,  что  все  присланные  книги  –  почти  300  наименований  –  изготовлены  на  высоком 
полиграфическом  уровне,  отличаются  большой  информативной  насыщенностью,  сообщает  ИТАР-ТАСС.  По  словам 
Бурдыкина, они позволят расширить кругозор, будут способствовать улучшению качества преподавания русского языка, 
приобщению учащихся к русской истории и культуре.

По  данным  диппредставительства,  начиная  с  2001  года  после  первого  официального  визита  в  Азербайджан 
президента России Владимира Путина правительство РФ ежегодно передает в дар русским школам этой закавказской 
республики учебники и различную литературу. Ожидается, что до конца этого года книги для русских школ Азербайджана 
поступят также по линии правительства Москвы.

Несмотря на то, что Азербайджан уже 14 лет является независимым государствам интерес к русскому языку и 
русской культуре здесь не ослабевает. В стране за эти годы не закрыта ни одна русская школа, во многих вузах действуют 
русские сектора, причем больше половины обучающихся в них учеников и студентов являются азербайджанцами. Самыми 
крупными  центрами  русской  культуры  в  Азербайджане  считаются  Бакинский  Славянский  университет  и  Русский 
государственный драматический театр имени Самеда Вургуна, открывший в этом году 85-й сезон.

В Азербайджане проживают около 170 тысяч этнических русских.

Государство и диаспора
Что Фрунда Латвии готовит?
3ноября2005года,  в  Париже на заседании Надзорного комитета Парламентской ассамблеи Совета Европы 

(ПАСЕ)  с  сообщением  о  ситуации  с  национальными  меньшинствами  в  Латвии  выступил  председатель  комитета  
Георгий Фрунда. Предлагаемый ниже обзор Ирины Осинской предварил его выступление.

22.11.2005.,Час
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Ирина ОСИНСКАЯ.
В октябре  Георгий  Фрунда  посетил Ригу  и  на  пресс-конференции дал свою 

оценку нашим успехам в обеспечении прав нацменьшинств.
1  Георгий  Фрунда  подчеркнул,  что  Латвия  достигла  большого  прогресса  в 

области  прав  человека,  и  это  надо  приветствовать.  Но  нельзя  приветствовать  те 
оговорки, которые сделал Сейм Латвии, ратифицируя Всеобщую конвенцию о защите 
прав национальных меньшинств.

-  Совет  Европы  приветствует  ратификацию  Латвией  этой  конвенции  и 
понимает  приобщенную  к  ней  декларацию  Сейма,  но  считает,  что  сделанные 

латвийским парламентом оговорки являются неприемлемыми с точки зрения прав человека, - подчеркнул Георгий Фрунда. 
И продолжил: - Эти оговорки непродуктивны и с политической точки зрения. Отозвав их, Латвия создаст у нацменьшинств 
чувство, что они равноправны и имеют возможность пользоваться родным языком в своих самоуправлениях.

2Георгий  Фрунда  еще  раз  подчеркнул,  что  Надзорный  комитет  ПАСЕ  призывает  Латвию  предоставить 
негражданам право участвовать в выборах местных самоуправлений и облегчить условия получения гражданства.

По мнению Фрунды, натурализация в Латвии идет успешно - уже 81 процент жителей стали гражданами страны. 
Но этого недостаточно -  Фрунда предложил автоматически предоставлять латвийское гражданство всем родившимся в 
Латвии детям.  А также облегчить предоставление гражданства негражданам старше 60 лет,  так как им трудно сдавать 
натурализационные экзамены.

- Я понимаю, что Латвия старается добиться того, чтобы государственный язык был доступен всем, но при этом 
необходимо  обеспечить  национальным  меньшинствам  право  пользоваться  и  своим  родным  языком,  -  подчеркнул 
еврочиновник.

И  отметил,  что  очень  трудно  найти  середину  между необходимостью добиться,  чтобы все  разговаривали  на 
латышском, и соблюдением прав человека.

3Георгий Фрунда еще раз подчеркнул, что лояльность (которую правительство Латвии хотело ввести в качестве 
одного из критериев получения гражданства) является моральной категорией. А с правовой точки зрения лояльный человек 
- это человек, который честно платит налоги и не нарушает законы страны. И правительство, перед тем как требовать от 
людей лояльности, должно обеспечить им определенные права.

4Высокий гость заявил, что Латвии вряд ли следует менять закон об образовании. Но следует оценить и то, какое 
влияние он оказывает на общество.

5На пресс-конференции Георгий Фрунда пояснил, что с точки зрения Всеобщей конвенции о правах национальных 
меньшинств и рекомендации Совета Европы, национальными меньшинствами в Латвии являются и жители, приехавшие 
сюда в то время, когда Латвия входила в состав СССР. А экономическими иммигрантами являются те, кто приехал сюда в 
течение последних пяти-десяти лет.

6А еще Георгий Фрунда в Риге сказал, что за оккупацию Латвии не следует платить той же монетой.
- За то, что мы в свое время пережили оккупацию, не следует стараться отплатить России той же монетой. И это 

вовсе не означает, что нацменьшинствам не надо предоставлять права. Россия всегда будет вашим соседом, тут ничего не 
изменишь...  И ответить ей можно было бы, предоставив нацменьшинствам все права. Надо думать о будущем, а не о 
прошлом, - сказал он.

Официальная  Рига  не  ждет  от  доклада  Фрунды ничего  хорошего.  Как  вчера  предположила  Diena,  «решение 
Совета Европы может оставить России карту национальных меньшинств».  А министр иностранных дел Артис Пабрикс 
сообщил,  что  он  использовал  все  каналы,  чтобы  убедить  представителей  других  стран,  что  Латвия  не  нуждается  в 
постмониторинге, поскольку наша страна ратифицировала Конвенцию о защите национальных меньшинств. Естественно, 
об оговорках к конвенции Пабрикс не вспомнил...

А  «тевземец»  Юрис  Добелис  высказался  со  свойственной  ему  прямотой  -  «с  господином  Фрундой  нам  не 
повезло». И также предположил, что наряду с достигнутыми Латвией успехами Фрунда может отметить и недостатки. А еще 
Добелис подчеркнул, что позиция Фрунды похожа на позицию депутата Сейма от «Центра согласия» Бориса Цилевича. 
Борис Цилевич считает, что постмониторинг в Латвии должен быть продолжен, поскольку остается неясность с оговорками 
в конвенции и с вопросом о школьной реформе.

мнение
«Фрундизм»  -  так  называется  опубликованный  вчера  в  Diena  комментарий  Айварса  Озолиньша.  Господин 

Озолиньш допускает возможность того, что в среду в Париже на заседании Надзорного комитета Парламентской ассамблеи 
Совета Европы будет принято решение о продолжении «т. н. постнадзорного диалога о соблюдении прав нацменьшинств». 
Или, проще говоря, о мониторинге ситуации со стороны европейских структур. Действительно ли министр иностранных дел 
Артис Пабрикс и латвийские депутаты сделали все, чтобы защитить Латвию, вопрошает комментатор.

«К сожалению, руководителю латвийской делегации Андрису Берзиньшу (Союз зеленых и крестьян) более важным 
кажется не допустить запрещения азартных игр в Риге, а другие представители Латвии - Юрис Добелис (ТБ/ДННЛ), Анта 
Ругате (Народная партия), Ингрида Цирцене («Новое время»), Оскарс Кастенс (Первая партия), не были так активны, как 
Борис Цилевич («Центр согласия»), который работает над тем, чтобы надзор для Латвии был сохранен.

Фрунда в октябре прибыл в Ригу, заранее убежденный в том, что в Латвии меньшинства (а именно: русские или 
неграждане - эти три термина ему кажутся синонимами) угнетаются. И сообщил, что негражданам надо предоставить право 
выбирать самоуправления и использовать в них русский язык, что названия улиц надо писать на двух языках, для пожилых 
людей следует отменить натурализационные проверки,  а детям неграждан,  родившимся после 1991 года,  гражданство 
следует присуждать автоматически. Так как такие условия Латвии ранее не выдвигались, а прежний руководитель комитета 
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Жозет  Дюрье  в  своем  сообщении  сделала  вывод,  что  постнадзорный  диалог  можно  закрыть,  то,  очевидно,  главным 
аргументом Фрунды против этого станут оговорки, которые принял Сейм, ратифицируя конвенцию. Если комитет согласится 
выдвинуть в качестве условия для закрытия процедуры постнадзора отзыв этих оговорок,  то эта процедура, возможно, 
будет продолжаться даже десятки лет.

Можно возмущаться некомпетентностью и требованиями руководителя ответственного комитета Парламентской 
ассамблеи Совета Европы. Можно успокаивать себя тем, что решение комитета продолжить процесс постнадзора не было 
бы никакой трагедией. Но,  во-первых, это стало бы дополнительным аргументом для России - в обвинениях Латвии в 
нарушении прав человека. К тому же во второй половине следующего года Россия станет президентствующей в Совете 
Европы страной. Во-вторых, это стало бы еще одним звеном в цепи внешнеполитических неудач, которое только укрепило 
бы у наших партнеров по ЕС впечатление о Латвии как о несерьезной стране, чья внешняя политика состоит из ссор с  
Россией, и поэтому мнение Латвии можно не учитывать», - пишет Озолиньш.

Межнациональные отношения
Пусть даже по трупам, но во власть.
Патриотизм и  чувство национального  самосознания,  материя  очень тонкая.  И  любое  упоминание  сторон 

общественных отношений связанных с этими категориями всегда вызывает бурю эмоций. Правильно используя или  
эксплуатируя  эти  эмоции  –  можно  добиться  очень  многого.  И  хорошо,  когда  цели,  у  людей  взявших  на  себя  
ответственность затронуть самые святые чувства, благие. Но страшно, когда новоявленные "фюреры" преследуют 
чисто меркантильные интересы и не задумываются о последствиях своих действий.

24.11.2005.,ЦентрАзия
О.Панкратов

После народной революции 24 марта, многие проворовавшиеся и дискредитировавшие себя чиновники остались 
за  бортом.  Не  умение,  а,  скорее  всего  нежелание  заработать  честно,  заставляет  их  искать  любые  способы  опять 
прорваться к кормушке, под названием власть. Ведь намного проще брать взятки и сытно жить, чем создавать реальный 
продукт и тем самым приносить пользу своему народу. Но возникает вопрос, каким способом можно "пробиться в верха"? И 
не нужно много ума, чтобы найти выход. Привести во власть может народ. И самый простой способ привлечь тот самый 
народ, это "задеть за живое", например, убедить в том, что родной язык "вымирает". При этом не нужно трудиться над 
стратегией и платформой, чтобы убедить простых граждан в целесообразности прихода к власти именно этой партии. Не 
нужно годами помогать малоимущим и тем самым зарабатывать положительный имидж. Все просто, придумал громкий 
лозунг,  затрагивающий  национальные  чувства,  и  вот  ты  уже  "на  коне".  Особенно  актуально  это  выглядит  в  свете 
непрекращающихся разговоров о роспуске парламента и новых выборов по партийным спискам.

Возникает вопрос, чем же чреват такой лжепатриотизм для государства, а значит для того самого народа, на 
чувствах  которого  так  умело  играют  неудачливые  чиновники.  Не  будем  затрагивать  этические  стороны,  попробуем 
разобрать  экономические  составляющие  проблемы.  На  сегодняшний  день  в  Кыргызстане  проживает  около  миллиона 
русскоговорящих граждан. Что значит выражение русскоговорящие? Это те люди, которые мыслят на русском языке. И это 
совершенно не означает, что они не знают или не желают знать Кыргызского языка. Но проявить все свои способности, 
знания и опыт,  они могут  только во время мыслительного процесса.  Ну,  например адвокат,  который защищает своего 
подопечного в суде, и который мыслит на одном языке, уже не когда не сможет выступить в процессе также хорошо на 
другом языке, как бы хорошо он его не знал. То же самое можно сказать об учителях, журналистах, инженерах, врачах и 
еще многих специальностях, кроме, наверное, тех, которые требую простого физического труда. Что ждет этих людей, когда 
законодательно они лишаться возможности трудиться, в связи с тем, что не смогут использовать в процессе труда язык, на 
котором мыслят. Они будут вынуждены искать альтернативные способы заработка, а единственны законным способом 
быть востребованным по своей специальности, станет выезд в страну, где этот язык имеет официальное хождение.

Многие сейчас могут сказать, ничего страшного, каждый вправе определять свою судьбу, путь выезжают, и будут 
совершенно правы. Люди, которые имеют хорошее образование, которые находятся в трудоспособном возрасте, которые 
имеют финансовые возможности выехать, именно так и поступят, и совершенно не пострадают от этого в материальном 
плане. Хотя здесь есть психологический аспект. Для многих этих людей ментальность Кыргызского народа стала ближе чем, 
ментальность народа, проживающих на их, так называемой исторической Родине. Ведь они приехали в Кыргызстан не год, 
и  не  десять  лет  назад.  Многие  из  них  проживают  в  Кыргызстане  в  третьем  или  даже  четвертом  поколении.  И 
психологическая  травма  при  переезде  обязательно  случиться,  но  это  побочный  эффект.  Вернемся  к  экономическим 
вопросам.

Сколько нужно вложить средств в человека, чтобы дать ему сначала среднее образование, а затем и хорошее 
высшее образование. По самым скромным подсчетам, не менее 5000 долларов США. А с учетом того, что образование у 
нас было бесплатным, можно уверенно сказать, что эти деньги вкладывало в людей государство, Кыргызская Республика. 
Тем самым оно создавало ресурс, который долгие годы будет трудиться на благо Родины, увеличивать внутренний валовой 
продукт  и  многократно  окупит  вложения  в  образование.  Но  вот,  допустим,  в  один  прекрасный  момент,  неграмотное 
политическое  решение  вынуждает  значительную  часть  этого  ресурса  покинуть  страну.  Во  первых  это  ощутимая 
экономическая потеря для государства, из которого специалисты выехали, и огромный подарок для страны, куда эти люди 
приехали. Ведь теперь они будут создавать ВВП другого государства, которое ни тыйына не вложило в их образование. 
Возникает вопрос, на столько ли стабильна экономика Кыргызстана, чтоб делать такие подарки другому государству, в 
частности России, которую те же лжепатриоты так любят в последнее время называть оккупантами или колонизаторами?
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Но это далеко не единственный подарок. Необходимо отметить, что уезжать будут успешные люди, потому как, 
например  пенсионеры  прекрасно  понимают,  что  они  на  своей  исторической  Родине  не  могут  быть  востребованы,  а 
финансовых ресурсов для обустройства на новом месте у них просто нет. Но та категория, которая будет уезжать, имеет 
здесь определенные материальные и финансовые ресурсы. Естественно, эти ресурсы "уедут" из Кыргызстана вместе с 
людьми. Попробуем посчитать на пальцах. В случае изъятия официального статуса русского языка по самым скромным 
подсчетам, Кыргызскую Республику покинут 100 – 120 тыс. человек. Опять возьмем минимальную денежную сумму, которую 
каждый из них с собой вывезет – 5 тыс. долларов США (без учета предпринимателей, которые могут вывезти намного 
более значимые суммы). Умножит эти две цифры, результат сногсщибающий, из экономики Кыргызстана "уплывет" 5 – 6 
миллиардов долларов. Это "живые" деньги. Примерно во столько же по минимуму можно оценить и затраты на образование 
этих людей. Итого 10 - 12 миллиардов долларов США. Для сравнения, за весь 2004 год, в экономику Кыргызстана было 
инвестировано $175,6 млн. Смешным выглядит даже общий государственный долг Кыргызстана, который уже превысил за 
все годы независимости $2 млрд.

Здесь можно задаться вопросом, а не связана ли нынешняя экономическая ситуация в стране с тем, что из за 
политических ошибок руководства, из страны постоянно вывозиться капитал вместе с оттоком населения? А куда же эти 
деньги будут инвестированы? Опять же в большей части в так "нелюбимую" Кыргызстанскими лжепатриотами Россию.

Но и это еще не все. Если из государства, будет выезжать русскоязычное трудоспособное население, а население 
пенсионного возраста останется, государство будет поставлено в ситуацию, когда оно с трудом сможет исполнять свои 
социальные  обязательства.  А  если  учесть,  что  сложная  экономическая  ситуация  в  Кыргызстане  вынуждает  и 
кырргызскоязычную  часть  трудоспособного  населения  все  больше  иcкать  работу  за  пределами  Кыргызстана,  та 
незначительная часть работающих в Кыргызстане граждан будет обременена непосильной ношей налоговых и социальных 
отчислений, что просто не позволит развиваться экономике Кыргызстана. И не о каком снижении налогов и социальных 
платежей не может быть и речи.

Следующим  экономическим  аспектом,  который  неизбежно  будет  затронут,  это  инвестиционный  климат 
Кыргызстана. Поставленные высшим руководством страны ориентиры на привлечение инвестиций из ближнего зарубежья 
имеют под собой основание, в том числе и по тому, что инвесторы имеют уверенность, что смогут вести свой бизнес в 
Кыргызстане, используя тот язык, который знают. Но если они лишаться такой возможности и будут знать, что, к примеру, 
не смогут отстаивать свои экономические интересы в суде на понятном им языке, не смогут вести делопроизводство на 
знакомом языке,  или не смогут  общаться со своими наемными работниками на языке,  понятном обеим сторонам этих 
правоотношений, то другие привлекательные стороны инвестирования в экономику Кыргызстана, скорее всего не станут 
решающими. То же самое можно сказать и большей части туристов, которые выбирают местом отдыха Кыргызстан именно 
по тому, что уверены в отсутствии языкового барьера и в этой связи чувствуют себя в Кыргызстане, как на Родине.

Можно привести еще множество экономических доводов, но и те которые уже перечислены, дают вполне ясное 
представление  о  последствиях,  которые  могут  последовать  за  политическим  решением.  Любой  разумный  человек 
понимает,  что  за  шовинистическими  лозунгами,  скрывается  элементарное  желание  любыми  способами  прорваться  во 
власть,  добраться  до  халявной  кормушки.  И  при  этом,  людям,  которые  ставят  перед  собой  такие  цели,  прикрываясь 
национальным самосознанием и патриотизмом, глубоко наплевать на свой народ и они готовы залезть к нему в карман, 
ради достижения своих амбициозных целей.

Истинные  патриоты  не  кричат  на  каждом  углу  свои  лозунги,  они  неустанно  трудятся  на  тем,  чтоб  поднять 
экономику, они продвигают в своей стране наравне с кыргызским, узбекским, русским, другие языки, в первую очередь 
английский.  Ведь  любой  язык,  это,  прежде  всего  инструмент  получения  образования,  инструмент  успешного  ведения 
бизнеса, инструмент интеграции в мировую экономику.

Истинные  патриоты,  занимаются  меценатством,  тем  самым  способствуют  созданию  шедевров  литературы  и 
искусства на кыргызском языке. Именно они заняты научными разработками, чтоб кыргызский язык все больше становился 
источником востребованной научной информации. Они трудятся во власти, чтоб создать экономические предпосылки для 
дальнейшего  улучшения  возможностей  по  изучению  Кыргызского  языка  всеми  гражданами  Кыргызстана.  И  благодаря 
именно этим людям кыргызский язык еще долгие века будет востребованным и будет занимать достойное место на ряду с 
другими мировыми языками.

Сторож брату своему
22.11.2005., «Час». Политика

Факсимиле Леонида ФЕДОСЕЕВА
Вряд ли есть надобность пересказывать подробно притчу о Каине и Авеле. Но она актуальна и сегодня - в истории 

без конца брат шел на брата, изливал злобу на невинного...
Смотрю, как ТБ старается, и не без поддержки других правых, остановить натурализацию неграждан. Читаю, как 

латвийских русских в очередной раз называют нелояльными и враждебными Латвии гражданскими оккупантами. Слушаю, 
как историк на конференции бубнит о том, как до 1988 года в Латвии ничего не происходило, а потом латыши начали 
Атмоду...  И  думаю:  неужели  столь  коротка  память  человеческая?  Неужели  неблагодарность  -  единственная  плата  за 
добро? И хочется спросить почти как в Библии: «Латыш, где русский, брат твой?»

Началась  Атмода  не  с  пленума  творческих  союзов  в  июне  1988  года,  а  гораздо  раньше  -  с  горбачевской 
перестройки и... русских. Прекрасно помню, как остро почувствовал в 1985 году время перемен. И не только почувствовал - 
принадлежу к «горбачевскому призыву», к тем, кто именно тогда вступил в КПСС, чтобы сдвинуть процесс с мертвой точки. 
Ибо начинали тогда все те же «реформ-коммунисты» и русские интеллигенты. Помню, сколь страстно говорили о «светлом 
будущем» русские студенты, а среди латышей в Латвии царила гробовая тишина.
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И  это  волна,  не  побоюсь  сказать,  русской  передовой  мысли  выплеснулась  потом  уже  на  страницы  газет  и 
журналов. Как мы читали статьи ныне уже забытого Г. Попова («Наука и жизнь», 1986, 2- 3; 1987, 4) о Системе... Забыли?

И как могло случиться, что Латвийская ССР, где латышей всего 52 процента и 150-тысячная группировка советских 
войск, канула в Лету без моря крови и гражданской войны? Все решил благожелательный нейтралитет русских, или, если 
угодно, русскоязычных. И первый камень, с которого пошла лавина Атмоды, бросил не латыш, а тот же «русскоязычный» - 
еврей Маврик Вульфсон. Все помнят его выступление 2 июня 1988 года, но забывают, что закончил он как убежденный член 
ПНС...

А где русские, стоявшие на баррикадах с триколором? Брат латыш, русский помог тебе стать свободным - почему 
же ты помогаешь новой Системе закабалять его?

Русский язык. Образование. Культура.
«Русская премия – писателям СНГ»

Виктор Михайлов
Пресс-конференция на такую тему состоялась 13 декабря 2005 года в Российском информационном агенстве – 

«Новости».  В  пресс-конференции  приняли  участие  :  председатель  жюри  «Русской  премии  Ч.  Айтматов;  Президент 
Некоммерческого фонда развития «Институт Евразийских исследований» В. Турсунов; главный редактор журнала «Дружба 
народов» А.Эбонаидзе; члены жюри.

Литературный конкурс «Русская премия» (www.russpremia.ru) учрежден в сентябре 2005 года некоммерческими 
организациями Фонд развития «Институт Евразийских Исследований» и Фонд развития «Кавказский Институт Демократии».

«Русская премия» ежегодно присуждается авторам прозаических литературных произведений на русском языке, 
проживающим в странах Закавказья,  Казахстане и Средней Азии.  В конкурсе может участвовать представитель любой 
национальности, вне зависимости от возрастных ограничений. Победитель получает премию в размере 3 000 долларов 
США и право заключить с учредителями договор на издание своей книги тиражом 2 000 экземпляров.

Цель конкурса - содействовать сохранению русского языка как уникального явления культуры на пространстве 
СНГ  и  способствовать  восстановлению  гуманитарного  единства  народов  Закавказья,  Средней  Азии  и  Российской 
Федерации. По мнению председателя жюри Чингиза Айтматова, «поддержка русского языка как уникального явления на 
пространстве СНГ является сегодня одной из наиболее актуальных социально-гуманитарных проблем».

В жюри «Русской премии» входят:
Айтматов Чингиз (председатель жюри)
Архангельский Александр, литературный критик
Быков Дмитрий, писатель, публицист
Вознесенский Александр, заместитель ответственного редактора газеты «Ex Libris»
Зульфикаров Тимур, писатель
Кенжеев Бахыт, писатель, поэт
Кузьминский Борис, литературный критик, переводчик
Мячин Евгений, генеральный директор ФГУП «Издательство «Пресса»
Назаров Вадим, арт-директор издательства «Амфора» (Санкт-Петербург)
Эбаноидзе Александр, главный редактор журнала «Дружба народов».
На сегодняшний день в Оргкомитет литературного конкурса «Русская премия» поступило 92 произведения. Срок 

окончания  приема  работ  на  конкурс  -  15  декабря  2005  года.  Церемония  награждения  победителя  «Русской  премии» 
состоится в середине февраля 2006 года в Москве.

Информационная поддержка: ИА «Регнум» (www.regnum.ru), «Русский журнал» (www.russ.ru)
Организаторы  конкурса  за  дополнительной  информацией  предлагают  обращаться  в  Оргкомитет  премии  к 

Екатерине Деминцевой по телефону: + 7 095 225 39 35 или по электронной почте info@russpremia.ru

Звучало русское слово
28.11.2005., Вести.uz.

Алина Еланская
В минувшие выходные в русском драматическом театре состоялся 

фестиваль русской поэзии.
«Душа просит слова, душа просит тепла. Интерес к поэзии сегодня 

высок как в России, так и в Узбекистане. Пока на земле будет поэтическое 
слово, небесная свеча всегда будет освещать жизненный путь человека», - 
сказала  на  открытии  глава  представительства  Росзарубежцентра  в 
Узбекистане Татьяна Мишуковская.

Вел  вечер  Народный  поэт  республики  Александр  Файнберг,  а 
прологом  стал  цикл  стихотворений  Анны  Ахматовой,  посвященный 

Узбекистану и Ташкенту в период ее пребывания здесь в годы второй мировой войны.
Песни на ее стихи исполнил известный ташкентский бард Юрий Алеников.
Символично , что накануне вышел в свет поэтический сборник «Под знаком осени» в редакции Д. С. Саъдуллаева, 

в  который  вошли  стихи  Николая  Ильина,  Любови  Тиллябаевой,  Маргариты  Тарсиной,  Замира  Валиева,  Марты  Ким, 
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Людмилы  Бакировой,  Виктории  Осадченко,  Дмитрия  Черникова,  Светланы  Вдовиной,  Николая  Цуканова,  Юрия 
Александрова,  Константина  Трияндофилиди,  а  в  переводах  Александра  Файнберга  -  стихотворения Абдуллы Арипова, 
Эркина Вахидова, Сирожиддина Сайида и Рустама Мусурмана. В рубрике «По долгу памяти» помещены стихи Рудольфа 
Баринского (1934-1999).

На вечере многие из них читали свои стихи. Кампанию им составили Людмила Бахирева, Тамара Белова и Мадина 
Музафарова.

Зал внимал каждому слову.
В стихах  Николая  Ильина,  наряду  с  масштабной  философской  темой  «Из-за  того,  что  был  Адольф…» была 

заметна  ироническая  сатира.  Замир  Валиев  преподнес  оригинальные  верлибровые  вирши:  «Камнем  быть  гораздо 
спокойнее», «Моя душа - зал ожиданий» и другие. Порадовала своими выступлениями и талантливая молодежь - Виктория 
Осадченко  и  Мадина  Музафарова,  их  поэзия,  наряду  с  маститыми мастерами  художественного  слова,  набирает  свою 
высоту.

Тонкой  и  духовно  богатой  лирикой  наполнены произведения  Дмитрия  Черникова  («Небытие»,  «На  руси  свои 
законы»  и  другие),  Светланы  Вдовиной  («Моему  городу»,  «Сыну»,  «Последнее  прощание»)  и  особенно  Марты  Ким, 
короткие,  но  пронзительно  глубокомысленные  («Не  оборвись,  струна!  Не  оборвись…»,  «Жизнь»,  «Как  ставни  скрипят 
протяжно…»).

В  память  об  ушедших  из  жизни  поэтов  Николая  Цуканова  и  Рудольфа  Баринского  прозвучали  их  стихи  в 
исполнении  Александра  Файнберга  и  Юрия  Аленикова,  переложенные  им  на  музыку,  а  сам  Файнберг,  как  говорится, 
«достал» почитателей поэтического слова авторскими переводами стихов именитых узбекских поэтов А. Арипова и других, 
а также стихами-посвящениями Дмитрию Черникову и Владимиру Высоцкому («Сестрица Аленушка и братец Иванушка» и 
«Слушая Высоцкого»).

Музыкальные паузы - песни на стихи Ю. Левитанского и Е. Бачурина в исполнении Юрия Аленикова - настраивали 
зал на лирический лад: «Душа который год, как дудочка поет. Нет только у певца счастливого лица…».

Люмпены оживились.
Русский  язык  в  Киргизии  превращается  в  разменную  монету  -  считает  известный  киргизский  учёный  

М.Асанбеков.
24.11.2005.,ЦентрАзия

Александр ТУЗОВ
Мукай  Асанбеков,  социолог,  проректор  по  науке  и  международным  связям  Бишкекского  гуманитарного 

университета имени Кусеина Карасаева:
- Мы не должны допустить грязной политической игры.
Русский язык в нашей республике превращается в разменную монету. Похоже, что определенные группы хотят 

использовать сложившуюся языковую ситуацию в политической борьбе с целью отстранения от власти своих оппонентов.
Яркое свидетельство - недавнее интервью одного из руководителей Национальной комиссии по государственному 

языку, директора Фонда государственного языка Ташбола Жумагулова. Этот мэтр отставание Кыргызстана в советское и 
нынешнее  время  в  социально–экономическом  развитии  связывает...  со  статусом  русского  языка  как  официального  и 
межнационального. Но вся советская и постсоветская история нашей страны говорит об обратном.

Люди, поддерживающие радикальное мнение Жумагулова, выражают интересы отдельных политических сил, а не 
всего народа.  Отстранение от  руководящих должностей в  различных государственных и негосударственных структурах 
людей, не знающих или слабо знающих государственный язык, а также перевод делопроизводства на госязык, по сути, 
ведут к полной люмпенизации всей системы государственного управления.

Ведь в  науке  давно  отмечена связь быстрого  развития стран с  языковой активностью граждан,  а  именно  -  с 
использованием людьми в своей практической деятельности двух или нескольких языков.

Языковую  активность  в  науке  именуют  модернистской,  соответствующей  коммуникативному  разнообразию, 
интенсивности и высокой технологичности современных общественных отношений - в противовес традиционализму, то есть 
ориентированности людей только на один язык.

Модернизирующиеся социально–профессиональные группы,  выступающие локомотивом развития современных 
обществ, отличаются прежде всего знанием нескольких языков.

И это объясняется очень просто. Неимоверный рост свободного перемещения по всему миру капитала и трудовых 
ресурсов  как  характерная  черта  глобализационных  процессов  начинает  оказывать  сильное  влияние  на  языковые 
предпочтения наиболее подвижной части населения всех стран.

В  недалеком  будущем  ориентация  государств  только  на  один  язык  будет  рассматриваться  как  нонсенс. 
Следовательно, одна из основных функций русского языка в нашей республике - модернизация общественных отношений, 
поскольку он обеспечивает нам достаточно быстрый выход в мировую коммуникативную среду.

Если  миграция  русскоязычного  населения  из  республики  будет  идти  нынешними  темпами,  то  в  ближайшей 
перспективе русский язык утеряет и такую важную функцию, как язык межнационального общения.

По моему глубокому убеждению,  если хотим максимально использовать коммуникативный потенциал русского 
языка и вывести кыргызский из изоляции, мы не должны допустить использование в политической борьбе реакционными 
политическими силами работу Национальной комиссии по государственному языку. Функции этой комиссии лучше передать 
соответствующим государственным органам.
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Как  представителю  народа,  мне  становится  очень  больно,  когда  при  всяческой  поддержке  этой  комиссии 
бездумных  переводов  на  кыргызский  язык  научных  понятий,  технических  и  общепринятых  в  мире  коммуникативных 
терминов  происходит  изоляция  кыргызского  языка.  Снижается  адаптивный  потенциал  и  конкурентоспособность, 
сокращаются возможности быть языком науки и техники.

Вопросы  развития  языка  настолько  серьезны,  что  они  ни  в  коем  случае  не  должны  быть  доверены  самим 
языковедам. На государственном уровне такими проблемами должны заниматься не языковеды, а продвинутые политики, 
знающие и отслеживающие происходящие в мире языковые процессы.

Языковая политика - очень большая политика, в которой нет места подозрительным околонаучным играм.
Между  тем.  Результаты  исследований  российских  ученых,  проведенных  на  территории  центральноазиатских 

стран,  говорят  о  том,  что  в  нашей  республике  идет  быстрыми  темпами  снижение  языковой  активности.  Происходит 
снижение модернизационного потенциала страны.  Даже среди таких модернизирующихся профессиональных групп,  как 
предприниматели, ученые, преподаватели и студенты, за последние 15 лет использование русского языка в практической 
деятельности и в общении с иноязычными снизилось на 20–25 процентов, не говоря о широких слоях населения.

«Русская душа» профессора Малдыбаева.
У русского хора Бишкека новый руководитель.

28.11.2005.,Вечерний Бишкек, №226
Евгений ДЕНИСЕНКО

Они давно шли во встречном направлении. И наконец обрели друг друга. Руководителем народного хора "Русская 
душа" имени Владимира Карижского назначен известный деятель культуры республики профессор Болот Малдыбаев, сын 
выдающегося композитора, чье имя носит Кыргызский национальный театр оперы и балета.

"Русскую душу" читателям "Вечерки" представлять не надо. Коллектив, действующий при Бишкекской мэрии, - 
непременный  участник  и  неоднократный  победитель,  лауреат  многих  республиканских  и  международных  конкурсов.  В 
репертуаре  популярные  народные  песни,  произведения  известных  советских,  российских  композиторов,  неизменно 
исполняемые на бис.

-  Давно уже знаю этот  хор. В составе жюри различных фестивалей, творческих смотров часто слышал его,  - 
говорит Болот Абдыласович. - Долгие годы дружил с первым руководителем "Русской души" Владимиром Карижским, с его 
преемником Сергеем Юго. Высокопрофессиональные хормейстеры, прекрасные люди. Когда мне предложили возглавить 
хор, искренне обрадовался возможности продолжить дело друзей. Тем более что к русской песне прикипел сердцем еще с 
конца 50–х годов, с периода обучения в Московской консерватории.

Болот Малдыбаев высоко отзывается о мастерстве участников хора, среди которых есть как дипломированные 
специалисты, так и просто талантливые непрофессионалы. И намерен укрепить вокальную систему коллектива, расширить 
ряды его участников. Основу хора сейчас составляют 30 человек, а Болот Малдыбаев хотел бы довести численность до 50–
60  исполнителей.  Естественно,  постоянно  совершенствоваться  будет  и  репертуар,  обогащаясь  новыми  драгоценными 
крупицами народного творчества.

Тем  временем  "Русская  душа"  продолжает  покорять  своим  искусством  поклонников  прекрасного.  И  совсем 
недавно стала лауреатом международного фестиваля–конкурса "Благовест".

Новая ошибка тысячелетия
Учащиеся  Эмариской  основной  школы не  знают,  что  на  осенних  выборах  местные  политики  до  хрипоты  

спорили, нужно ли оставлять их школу русской, или выгоднее будет через несколько лет полностью перевести ее на  
эстонский язык обучения. Фото Александра ГУЖОВА

Перевод русских гимназий на частично эстонский язык обучения в 2007 году нужно начинать не с десятых, а с  
первых классов. А старшеклассникам пока можно предложить более мягкий вариант обучения на эстонском языке,  
считает автор школьных учебников по истории, имеющий опыт преподавания как на русском, так и на эстонском 
языке.

22.11.05., "Молодежь Эстонии"
Эйнар ВЯРЯ

Пять  лет  назад  весь  мир  волновался  по  поводу  того,  что 
случится с компьютерами в связи с наступлением нового тысячелетия. 
Это называли проблемой Y2K, или проблемой 2000 года. Для Эстонии 
2000  год  мог  стать  проблемным  еще  в  одном  смысле.  В  том  году 
гимназии  с  русским  языком  обучения  должны  были  перейти  на 
эстоноязычное обучение. Однако политики решили этот вопрос просто – 
они отложили этот переход на семь лет в надежде, что проблема сама 
собой постепенно растворится подобно тому, как сошла на нет «ошибка 
тысячелетия»  или  как  небезызвестный  напиток  Y2K  растворяется  в 
организме. И вот до сентября 2007-го остается чуть больше 20 месяцев. 
Сейчас  самое  время  начать  все  же  всерьез  заниматься  вопросом 
перехода гимназий к эстоноязычному обучению.

Законом зафиксировано, что в гимназии 60% предметов должно преподаваться на эстонском языке. В список этих 
предметов Министерство образования и науки предлагает включить следующие дисциплины: граждановедение, историю, 
географию, музыку, эстонский язык и литературу.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Какие варианты в связи с этим сейчас имеются?
Первый: политики внесут в закон изменение и вновь отложат переход лет, скажем, на 7, чтобы самим ничего не 

решать и возложить ответственность на следующие составы парламента. Но перед парламентскими выборами ни одна из 
представленных в Рийгикогу партий на такой шаг не пойдет.

Второй, предлагаемый Министерством образования и науки: с осени 2007 года десятые классы русских гимназий 
начнут изучать граждановедение на эстонском языке. В связи с этим возникает множество вопросов. Во-первых, где найти 
достаточное количество учителей, способных преподавать общественные науки в гимназии на должном уровне, да еще на 
эстонском языке. Министерство обещает, что работающие сейчас учителя (истории, граждановедения, эстонского языка) 
пройдут переподготовку и получат необходимые знания, навыки и умения. Сомнительно!

К  тому  же  предлагаемый  министерством  вариант  может  вызвать  своего  рода  «переводческую»  проблему. 
Представьте ситуацию, когда на уроке граждановедения учитель, для которого родным является русский язык и который 
думает на русском языке, должен излагать на эстонском языке учебный материал учащимся, для которых родным также 
является русский язык и которые также думают на русском языке. Что получается? Учитель в своей голове формулирует 
для себя мысль на родном языке, потом переводит ее на эстонский, озвучивает также на эстонском, после чего учащийся 
переводит  эту  мысль  у  себя  в  голове  на  русский,  составляет  в  уме  ответ  на  русском,  переводит  его  на  эстонский. 
Признайтесь, ситуация выглядит шизофренической.

Многократный перевод может исказить первоначальную мысль до неузнаваемости.
Скажем, речь идет о Европейском парламенте и его депутатах. По-эстонски слово «депутат» звучит как saadik. 

Однако это же слово может означать «посол», «делегат», «посланец», «ходок» и т.п. В конечном итоге учащийся, который 
формально использует правильное слово saadik, будет уверен, что в Европейском парламенте работают послы (потому как 
он для себя это слово перевел именно так). Такую ошибку допускали, например, многие участники переводческого конкурса, 
проведенного  некоторое  время  назад  таллиннской  городской  управой  для  столичных  гимназистов.  И  это,  заметьте, 
учащиеся, которые блестяще владеют как русским, так и эстонским языком.

Но есть и иные возможности повысить уровень владения эстонским языком в русских школах.
Для этого надо отказаться от идеи с осени 2007 года преподавать в десятых классах один предмет на эстонском 

языке. Вместо этого можно было бы увеличить количество уроков эстонского языка за счет всех других предметов. Однако 
эти дополнительные уроки эстонского языка должны быть посвящены тем предметам, чье место они заняли. Например, 
вместо двух часов в неделю, выделенных на историю, останется полтора (в первую неделю – 2 часа, во вторую неделю – 1 
час). Однако выделенный за счет истории для эстонского языка час должен быть посвящен теме, которая в этот момент 
изучается в рамках истории.

То есть учащиеся выполняют работы по истории, но на эстонском языке. И соответственно они получают по две 
оценки: по истории и по эстонскому языку. Помощь в составлении этих работ учащимся оказывают как учитель истории, так 
и учитель эстонского языка. При этом каждый выполняет свою работу: историк остается историком, а учитель эстонского 
языка – учителем эстонского языка. Учебная нагрузка учащихся не возрастает, а эффективность изучения эстонского языка 
возрастает без ущерба для других предметов.

Что же касается соотношения 40/60, то переход к нему нужно начинать не с десятых, а с первых классов, которые 
начнут обучение в 2007 году.

Именно  для  них  нужно  разработать  учебную  программу,  которая  предусматривает  интенсивное  изучение 
эстонского языка (без ущерба изучению родного языка), чтобы потом эти дети смогли безболезненно перейти в гимназиях 
на эстонский язык,  сохраняя безукоризненное владение родным языком.  К  тому времени,  когда учащиеся дорастут  до 
десятого класса, надо подготовить педагогические кадры, которые смогут качественно преподавать нужные предметы на 
эстонском языке.

Нам нужны не специалисты,  владеющие только эстонским языком.  Нам нужны специалисты,  которые помимо 
эстонского  блестяще  владеют  и  другими  языками.  Будет  непростительным  расточительством,  если  государство 
непродуманными действиями создаст такую ситуацию, в которой учащиеся русских гимназий не только не овладеют на 
достаточном уровне государственным языком, но и потеряют навыки владения родным языком.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников
Кто выиграл?!

Виктор Михайлов
Президентские  выборы  в  Казахстане  завершились  оглушительной  победой  старого-нового  президента 

Н.А.Назарбаева. Если в ночь перед выборами 96-го года ему приснилось, что он победил 83% голосов, то победа с 94% - 
ему даже во сне не могла присниться. Не станем детально анализировать, почему так получилось – это не наша задача. 
Скажем только, что не малый вклад в победу внесли организации российских соотечественников. Да и соперники, сами того 
не  замечая,  подыграли ему.  Ни у одного  кандидата  в  президенты Казахстана от  оппозиции,  кроме,  пожалуй,  Алихана 
Байменова, не нашлось доброго слова русской диаспоре.

Когда  проходил  первый  раунд  теледебатов  основных  соперников  президента  Назарбаева.  В  прямом  эфире 
кандидаты в президенты рассказывали о своих предвыборных программах и отвечали на вопросы. Но услышала их только 
половина населения Казахстана.
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Как сообщил АПН – Казахстан, «первая часть теледебатов, в которой кандидаты представляли свои программы, 
велась  на  казахском языке,  непонятном для  русскоязычных  избирателей  в  Казахстане».  А  кандидат  в  президенты  от 
оппозиционного блока ЗСК («За справедливый Казахстан»)  Жармахан Туякбай,  как  отмечают наблюдатели,  почти весь 
эфир провёл на государственном (казахском) языке.

Таким  образом,  русскоязычное  население  республики  оказалось  за  рамками  их  избирательной  кампании  и 
лишилось  права  осмысленного  выбора.  Между  тем,  по  Конституции  Республики  Казахстан  русский  язык  является 
официальным и в органах государственной власти употребляется «наравне» с государственным, казахским языком.

Поддержка ведущих русских организаций в Казахстане кандидатуры действующего главы государства Нурсултана 
Назарбаева  в  значительной  степени  обусловлена  тем,  что  президент  Назарбаев  пообещал  не  допустить  «языковой» 
дискриминации в отношении русскоязычных граждан республики. Они не сразу приняли идею поддержки Назарбаева на 
выборах. Как говорилось в политическом заявлении Республиканского славянского движения «Лад» накануне выборов: «В 
течение более 7 месяцев шло мучительное переосмысление всех позиций, глубокий анализ всех достижений и недостатков. 
Сначала, разумеется, превалировало отрицание: слишком противоестественным казалось предложение, очень походило 
оно  на  предательство  принципов.  Однако  события  в  Украине,  Киргизии  и  Узбекистане  с  одной  стороны.  Частота,  и 
плодотворный характер контактов Путина и Назарбаева с другой, стали поводом для обсуждения с коллегами из разных 
регионов, позволили сначала вычленить плюсы и минусы этого предложения, а затем произвести их непредвзятый анализ.

Государственные  перевороты,  именуемые  «цветочными  революциями»,  продемонстрировали,  что 
геополитическое противостояние Восток-Запад продолжается, только формы его изменились. От открытой конфронтации и 
прямого давления на Россию и страны СНГ, западное сообщество, где доминирующую роль играют Соединённые Штаты, 
переходят к косвенным и более сложным технологиям экономической и политической «интервенции». Цель - как и прежде, 
до демонтажа СССР - утвердить в России и республиках СНГ своё влияние и навязать им свои модели демократии.

Анализ  "Цветочных  революции"  показывает,  что  вГрузии,  Украине  и  Киргизии  они  по  факту  только  усилили 
антирусские настроения в этих странах, а пришедшие к власти демократы оказались, куда большими националистами, чем 
свергнутые ими предшественники».

Подтверждением правоты ладовцев явился злополучный прямой телеэфир оппонентов Нурсултана Назарбаева, 
адресованный  только  одной  титульной  половине  граждан  республики,  вызвавший  естественные  вопросы  у  другой  – 
нетитульной.

Председатель  Республиканского  славянского  движения  «Лад»  в  Казахстане  Иван  Климошенко  так 
прокомментировал эту ситуацию:

«Вот  такие  вольные или  невольные  «ляпы»  создают  ненужное  напряжение  в  обществе.  Разумеется,  каждый 
кандидат вправе говорить на государственном языке – это, вообще, не вопрос. Но выбирать того же Жармахана Туякбая 
будет всё многонациональное население страны, если, конечно, он собирается быть легитимным президентом. А потому 
кандидат обязан дойти до каждого своего избирателя.

Иллюзий в отношении «оранжевой» казахской оппозиции, сформированной на этнической основе, и её кандидата 
в президенты Жармахана Туякбая у нас нет.  К  нам,  русским гражданам Казахстана,  он в  телеэфире на официальном 
русском языке не обращался, следовательно, мы его и не услышали.

Вопросы  есть  к  Центризбиркому  и  организаторам  теледебатов,  обязанных  уважать  конституционные  права 
граждан, в том числе и права получения всесторонней информации, затрагивающей жизненно важные интересы граждан. 
Можно и нужно было обеспечить синхронный перевод на русский язык, технически это решаемо. Но этого сделано не было.

А так, как получилось, есть явный факт дискриминации по языковому и национальному признаку доброй половины 
населения  страны.  Что  могли  чувствовать  наши  русскоязычные  сограждане,  наблюдая  за  теледебатами?  Де-юре  они 
полноправные избиратели,  а фактически пассивные наблюдатели за процессом,  где их оценки кандидатов и программ 
значения не имеют.

Поэтому вопросы остаются, а мы подождём ответа на них. Будем отслеживать ситуацию. Хочу заметить, что такие 
«ляпы» в самый напряжённый момент выборов, существенно влияют на настроения избирателей. Может быть, это кому-то 
нужно внутри самой власти, чтобы рейтинг президента оказался ниже?»

Теперь уже после выборов, на наш взгляд «…рейтинг президента окажется ниже…», если он не выполнит свои 
предвыборные обещания русскому населению Казахстана.

Межнациональную стабильность можно гарантировать, в условиях справедливых национальных отношений, при 
сохранении  сферы  применения  русского  языка,  сохранении  самобытности  славянской  культуры.  В  восстановлении  в 
полном объёме прав русского населения на образование на русском языке, участия в управлении государством не только в 
периоды  выборных  процессов,  но  и  участием  в  работе  и  управлении  государственных  структур,  широком  развитии 
самоуправления.  Выполнения  требований  программного  заявления  Республиканского  славянского  движения  «Лад»  «О 
принципах межнациональных отношений в Республике Казахстан» от 23 декабря 2004 года.

Демократическая оппозиция не пожелала видеть русских в качестве своих партнёров - и, судя по всему, крупно 
просчиталась. Более того, она стала заигрывать с казахскими националистами, рассчитывая на то, что они обеспечат ей 
поддержку  южан и  сельских  казахов.  И  в  этой  связи  "получила  то,  что  хотела"  -  консолидацию всех  русских  сил,  не 
пожелавших уходить в самоизоляцию и политическое небытие. Русское движение заявило о себе как о самостоятельной 
составляющей в политической жизни Казахстана.

Не просчитаться бы и победившему кандидату в  президенты,  продолжая свой прежний курс на построение в 
Казахстане Демократического Правового Социального государства… только для казахов.

Грабли взведены! Не наступите, господин Президент, на них второй раз! Первая ошибка вышибла из Казахстана 
более трёх миллионов русских. А кто от этого выиграл?
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Книжное Рождество
09.12.2005, Молодежь Эстонии

Русскоязычная  женская  организация  под  названием  Лига  женщин  Эстонии  задумала  и  провела  необычное  
мероприятие. В Канутиайаском Доме молодежи собрались дети со своими воспитателями из многих детских садов  
Таллинна.

Зал  был  полон.  И  надо  было  слышать  этот  взволнованный  детский  щебет,  надо  было  видеть  эти  яркие 
костюмчики, эти нарядные платьица, эти ребячьи мордашки, полные ожидания чего-то необычного.

А необычное, действительно, было. Лига женщин приготовила для всех ребятишек книжные подарки — книги из 
серии «Эстонские писатели детям», выпущенные издательством КПД. Это был поистине День книги для самых маленьких. 
И это замечательно. Мы так часто сетуем, что наши дети не читают, что они не тянутся к книге, а много ли мы делаем для 
того, чтобы с самого начала заинтересовать детей книгой, привлечь их к литературе? Женщины из этой организации и 
решили  заменить  все  восклицания,  жалобы,  сетования  конкретным  действием.  Конечно,  одного  этого  дня,  одного 
мероприятия, сколь бы увлекательным оно ни было, мало. Но это лишь одно звено… Да и не зря говорят: «Лиха беда — 
начало». Впрочем, Валентине Кашиной, книгоиздателю и сопредседателю Лиги женщин, трудно отказать в организаторских 
способностях.  В  ней  счастливо  сочетаются  безмерная  любовь  к  книге,  умение  ее  издать  и  огромный  общественный 
темперамент, деятельность, направленная именно на пропаганду книги.

Организуемые  ею  презентации  новых  книг  всегда  изобретательны,  ярки,  полны  особого  смысла,  с  ярко 
высвечивающейся в них идеей. Она часто выступает в школах, перед учениками и учителями, на разного рода семинарах, 
конференциях и симпозиумах, не говоря уже о передачах на Радио 4. И всегда ее выступления ярки, всегда они волнуют, 
зажигают.

Теперь вот добралась и до детских садов. Кстати, каждый из них должен был представить концертный номер, как 
бы показать свое лицо. Это было, в сущности, своеобразное соревнование, неформальный, неофициальный, но все-таки 
смотр возможностей, уровня работы с детьми, ее направленности. Не зря так заметно волновались воспитатели, помогая 
своим питомцам и мимикой, и голосом, и тихими подсказками.

В общем-то коллективы детских садов — и воспитатели, и их питомцы — редко, а может быть, и никогда не видят 
друг друга, не могут сравнить. А ведь это обедняет, не видно планки, до которой можно и нужно дотянуться.

Кстати, на это книжное Рождество были приглашены и сотрудники Таллиннского Департамента образования. Ни 
один из них не пришел. А ведь вряд ли они видели все эти детские коллективы и их воспитателей вот так, вместе, вряд ли 
имели  возможность  их  сравнить,  чтобы сразу  понятны  были  недостатки  и  достижения,  чтобы видны  были  усилия  — 
большие или малые — всех тех, кто работает с этими детьми.

Отличился,  прямо скажем,  детский сад Ярвеотса.  Очень хороша,  удивительно трогательна была их эмблема: 
детские головки в больших ладонях, бережно охраняющих их. И пели дети замечательно, поистине с энтузиазмом. Дружно 
прозвучал в их исполнении гимн этого детского сада, сочиненный, очевидно, кем-то из воспитателей. И видно было, что 
здесь с детьми действительно работают. Они выступали эмоционально, не конфузились, держались свободно и уверенно, 
понимали, что и о чем поют. За всем этим ясно ощущались постоянные непоказные усилия воспитателей, их понимание 
своих обязанностей, своего долга перед этими детьми, их недекларируемая, но постоянная забота о них, любовь к ним, 
если хотите. И, может быть, у кого-то это вызвало некое смутное чувство ревности или даже зависти, но большинству 
присутствующих, и больших, и маленьких, думается, согрело душу. В такие руки, наверное, можно без страха, без сомнений 
отдавать своих детей…

А вообще в этой концертной программе принимали участие детские сады, где лучше всего работали с книгой. Это 
«Муху», «Юлемисте», «Тяхекесе», «Аллика», «Ситси», Мустамяэский детский сад-школа и т.д. И хочется их поздравить с 
этим.

Соотечественники держат совет
10.12.2005 Час 

Владимир ДУБРОВСКИЙ
В Риге в Доме Москвы состоялась конференция Латвийско-

российской  ассоциации,  на  которой  были  подведены  итоги  
деятельности  этой  общественной  организации  за  минувшие  два  
года, намечены планы.

На  конференции  присутствовали  посол  России  в  Латвии 
Виктор Калюжный и представители Калининградской области во главе 
с  заместителем  председателя  Северо-Западного  регионального 
координационного  совета  партии  «Единая  Россия»  Владимиром 
Рудниковым.

Президент  ассоциации  Борис  Катков  обозначил  проблемы, 
над  которыми  работали  члены  этой  организации,  объединяющей  в 
основном  граждан  России,  постоянно  живущих  в  Латвии.  Это 
культурная  деятельность,  празднование  знаменательных  дат,  в  том 
числе  60-летия  Победы,  оказание  помощи  ветеранам  Великой 
Отечественной войны, попытка решить в Госдуме РФ (через бывшего 
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депутата Георгия Бооса) вопрос продления действия загранпаспортов Российской Федерации, предложения по изменению 
закона о соотечественниках, получения российских пенсий.

Во  время  нынешнего  визита  договор  о  сотрудничестве  с  калининградцами,  подписанный  в  2003  году,  был 
продлен. Латвийские ветераны войны и труда лечатся в санаториях и госпиталях области.

В  этом  году  впервые  7  парней  и  девушек  из  Латвии  смогли  поступить  в  вузы  области  без  экзаменов  с 
предоставлением им стипендий и общежития. Хотя, как отметили калининградцы, уровень их образования на порядок ниже, 
чем  у  их  российских  сверстников.  Количество  российских  вузов,  готовых  предоставить  квоты  для  молодых 
соотечественников  из  Латвии,  возросло.  Хотя  многое  зависит  от  того,  как  закончат  первый  курс  те,  кто  учится  в 
Калининграде.

Перед собравшимися выступил  Виктор  Калюжный,  который ответил на  вопросы и  сделал ряд  заявлений.  Он 
отметил, что в России предпринимаются шаги, направленные на смягчение законов об эмиграции и получения российского 
гражданства.

Он также подчеркнул, что после 15-летнего латвийско-российского противостояния лед стал таять. Идет работа и 
над договором об экономическом сотрудничестве, возобновлении деятельности межправительственной комиссии. 16- 17 
января следующего года в Москве состоятся межмидовские консультации России и Латвии, которые не проводились три 
года.

- Надо заканчивать разговор через СМИ и Евросоюз, - подчеркнул он, - и говорить напрямую, несмотря на то, что 
между нашими странами есть разногласия. Россия готова к диалогу и уверена, что улучшение отношений не за горами.

- Побывал на днях в Резекне, - поделился Калюжный. - И поразился тому, что 80 процентов бюджета проедается. 
Это относится и к Латвии в целом. А ведь политики должны добиться, чтобы ваша страна производила продукцию, которая 
будет конкурентоспособной и в ЕС, и в России.

Не обошел он стороной и попытки правых политиков нагнетать страсти в отношении нацменьшинств, русского 
языка,  соотечественников.  Посол выразил надежду,  что,  несмотря  на  негативное  отношение  министерства  культуры к 
проведению Дней России в Латвии, которые были намечены еще на 2004 год, а теперь сняты с повестки дня, Россия и 
посольство при поддержке общественных организаций сделают все, чтобы они прошли в 2006 году.

Посольство  предлагает  открыть  здесь  представительство  Российского  пенсионного  фонда,  чтобы  желающие 
могли оформить документы на получение российской пенсии.

Конференция завершилась концертом самодеятельных коллективов.

Москва и соотечественники
Награды - соотечественникам!
Лауреаты премии "Соотечественник года-2005" были называны 8 декабря в Москве. В ходе торжественной  

церемонии, награды были вручены оперному певцу Дмитрию Хворостовскому (в номинации "За вклад в развитие русской  
культуры") и ветеранам Великой Отечественной войны Василию Кононову и Николаю Тэссу (в номинации "За вклад в  
защиту прав российских соотечественников").

Премия  "Соотечественник  года"  учреждена  Международным  советом  российских  соотечественников  и  
правительством Москвы для выдающихся россиян, проживающих за рубежом. Награда вручается третий год подряд и  
представляет  собой  хрустальный  шар,  символизирующий  нашу  планету.  Шар  украшает  золотой  контур  России,  
внутри него находится земля из всех регионов страны.

12.12.2005., Информационный центр Правительства Москвы
Вечер 8 декабря 2005 года в Москве выдался пасмурным. Моросил нудный дождь вперемежку с мокрым снегом. 

Но в «Золотом зале» гостиницы «Россия» тепло струился мягкий свет многочисленных светильников. Повсюду мелькали 
одетые в дорогие костюмы мужчины, блеск и очарование излучали женщины в вечерних нарядах.

В этот вечер гостеприимная Москва принимала победителей и гостей церемонии вручения Почетной награды 
«Соотечественник года - 2005». Эта Почетная награда, учрежденная Правительством Москвы и Международным советом 
российских  соотечественников  присуждается  выдающимся  россиянам,  внесшим  большой  вклад  в  дело  поддержки 
российских соотечественников за рубежом, в распространение русского языка и культуры.

По  итогам  2005  года  награда  вручалась  по  двум  номинациям:  за  личный  вклад  в  защиту  прав  российских 
соотечественников, проживающих за рубежом, а также - за личный вклад в сохранение и развитие русской культуры и 
искусства за рубежом. Премия не имеет денежного содержания, что символизирует бескорыстный характер общественного 
служения лауреата.

В церемонии награждения приняли участие представители законодательной и исполнительной власти Российской 
Федерации,  Правительства Москвы,  Московской городской думы, члены правлений Международного совета российских 
соотечественников,  Международной  ассоциации  молодежных  организаций  российских  соотечественников,  известные 
деятели культуры и искусства.

Памятные  хрустальные  глобусы  победителям  вручали  Мэр  российской  столицы,  почетный  председатель 
Международного совета российских соотечественников Юрий Лужков и председатель Совета граф Петр Шереметев.

Торжественную церемонию открыл Мэр Москвы, который отметил, что 2005 год стал особенным для российских 
соотечественников. «В этом году нам удалось открыть общедоступную библиотеку - фонд «Русское зарубежье». В этом году 
мы отпраздновали 60-летие Великой Победы, на которой присутствовали представители 58 государств», - сказал Юрий 
Лужков.
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В  номинации  «За  личный  вклад  в  защиту  прав  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом» 
лауреатами стали ветераны Великой Отечественной войны Василий Кононов и Николай Тэсс, проживающие в Латвии. В год 
шестидесятилетия Победы московское правительство не могло обойти вниманием тот факт,  что два ветерана Великой 
Отечественной  войны,  отмеченные  боевыми  наградами  СССР,  подвергаются  преследованиям  в  стране  проживания, 
нынешнее руководство которой решило переписать историю «под себя».  Хотя обоим уже за восемьдесят,  они  все  же 
прибыли в Москву и лично приняли участие в торжественной церемонии. Высоко оценивая подвиг ветеранов, Ю. Лужков 
отметил,  что  «они  дважды  боролись  с  фашистами  и  дважды  победили».  К  сцене  лауреатов  провожали  гвардейцы, 
поддерживая  за  руки.  Получив  награды  из  рук  Мэра,  Николай  Тэсс  и  Василий  Кононов  поблагодарили  московское 
правительство  за  помощь,  заботу  и  поддержку,  которую  они  оказывают  российским  соотечественникам  за  рубежом. 
«Горько, что борьба продолжается, и когда я стал немощным стариком, но поддержка Юрия Лужкова помогла выстоять», - 
сказал Николай Владимирович Тэсс.

Латвийские лауреаты оказались в достойной компании. Ведь, «Соотечественником года - 2005» в номинации «За 
личный вклад в сохранение и развитие русской культуры и искусства за рубежом» стал всемирно известный и любимый в 
России оперный певец Дмитрий Хворостовский. Несмотря на его исключительно насыщенный график выступлений, он все 
же  смог  принять  участие  в  проведении  памятных  концертов,  посвященных  шестидесятилетию  Победы.  Его  голос 
воспринимается многими соотечественниками за рубежом как голос России.

О своей верности Отчизне певец говорил ясно и ярко: «Радует, если я имею возможность быть в России, говорить 
по-русски.  Я  хотел  бы,  чтобы  мой  маленький  сын  Максим  разговаривал  по-русски,  как  мы  с  вами»,  -  сказал  Д. 
Хворостовский.

К  добрым  словам  лауреатов  в  адрес  московского  правительства  и  организаторов  церемонии  охотно 
присоединялись прибывшие на торжество российские соотечественники из разных уголков Земли.

После  завершения  официальной  части  церемонии  участников  ждали  непринужденное  дружеское  общение  и 
большая концертная программа.

Четыре часа праздника пролетели как один миг. Но в сердцах участников этого яркого, волнующего события они 
надолго запомнятся своей теплотой, душевностью, открытостью и верой в будущее. Покидая торжество, многие российские 
соотечественники были уверены, что в следующем году, они обязательно встретятся.

Ну что ж, Москва ждет Вас, соотечественники!

Сегодня и завтра русского театра за рубежом
14 ноября 2005 года, в Москве состоялся первый международный театральный конгрессе "Сегодня и завтра  

русского  театра  за  рубежом".  Мэр  Москвы  Ю.М.Лужков  обратился  к  участникам  и  организаторам  первого  
международного театрального конгресса с приветствием, в котором, по сути, раскрыты основные проблемы Русского  
театра  за  рубежом.  В  работе  Конгресса  принял  участие  и  выступил  с  речью  руководитель  Департамента  
международных связей города Москвы Г.Л.Мурадов. Текст приветствия Ю.М.Лужкова и речь Г.Л.Мурадова публикуются  
ниже.

14.11. 2005., Портал правительства Москвы

Приветствие мэра Москвы Ю.М.Лужкова
Уважаемые участники конгресса!
От всей души приветствую вас, деятелей театрального искусства, обеспокоенных судьбой русского репертуарного 

театра - уникального культурного и социального явления.
Сегодня русские театры за рубежом испытывают большие материальные трудности, организационно-творческие 

проблемы,  информационный  вакуум.  Актеры,  режиссеры  и  драматурги  лишены  возможности  творческого  общения  со 
своими  коллегами  из  других  коллективов.  На  традиционный  театр  оказывают  давление  шоу-бизнес,  масскультура  и 
индустрия развлечений.

В этих условиях особенно важно единение общественных сил и творческих возможностей театральных деятелей, 
актеров и режиссеров русского театра.

Всецело разделяю мнение о том, что репертуарный театр как целостное художественное и социальное явление 
является высочайшим достижением мировой культуры.

Желаю  конгрессу  успешной  и  плодотворной  работы,  а  русскому  театру  за  рубежом  —  творческих  успехов, 
сохранения самобытности, развития культурных традиций, завещанных К. С. Станиславским.

Русский театр за рубежом - островок исторической родины.
Выступление руководителя  Департамента международных  связей  города  Москвы Г.Л.Мурадова  на  первом  

международном театральном конгрессе "Сегодня и завтра русского театра за рубежом".
14 .11. 2005., Портал Правительства Москвы

Уважаемые участники конгресса!
Сегодня все мы собрались здесь, чтобы вместе найти ответы на многие вопросы, касающиеся судьбы русского 

театра  за  рубежом.  И  этот  вопрос  волнует  не  только  вас  -  театральных  деятелей,  не  только  всех  любящих  и 
поддерживающих  русское  театральное  искусство,  а,  в  первую очередь,  нашу  многочисленную зарубежную российскую 
диаспору, численность которой, по оценкам экспертов, за последние годы превысила 25 миллионов человек, в том числе 
около 20 миллионов – в странах СНГ.
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Для нее русский драматический театр - это очаг русской культуры, самобытности, островок исторической родины. 
На  базе  русского  театра  объединяются  не  только  представители  интеллигенции  из  российской  диаспоры,  но  и 
национальные кадры, которые не отрывают себя от России, ее культуры и народа.

Пока есть русский театр, русские школы, русские библиотеки – будет существовать «русский мир» как мировое 
понятие,  русский  язык  как  язык  цивилизационного  общения,  российская  нация  как  мировая  нация.  Поэтому  хотел  бы 
поддержать  предложение  А.А.Калягина  –  внести  в  целевую  программу  по  работе  с  соотечественниками  программу 
поддержки русских театров за рубежом.

С 2002 года Москва, как  субъект  российской федерации, активно участвует  в осуществлении государственной 
политики в отношении российских соотечественников, проживающих за рубежом. Для реализации мероприятий поддержки 
зарубежных соотечественников правительством Москвы уже второй раз утверждается комплексная целевая среднесрочная 
программа на соответствующий трехгодичный период (первая – на 2003-2005, вторая – на 2006-2008 годы).

Одно из направлений поддержки культуры – помощь русским драматическим театрам за рубежом.
Что удалось сделать в этом направлении за прошедшие годы правительству Москвы?
1.  Мы отлично понимаем,  что будущее театра немыслимо без  подготовки молодых актерских и режиссерских 

кадров, которые должны продолжить культурные традиции русского театра за рубежом, и поддержки их инициатив. С 2003 
года  в  ГОУ  «школа-студия  (вуз)  им.В.И.Немировича-Данченко  при  Московском  художественном  академическом  театре 
им.А.П.Чехова»  правительство  Москвы  оплачивает  очное  двухгодичное  обучение  в  магистратуре  по  специальности 
«Режиссура театра» аспирантов из числа соотечественников из Литвы, Латвии, Белоруссии, Армении и Украины.

На это за последние 3 года затрачено 9,5 млн.рублей.
В 2003 году оказана помощь в проведении мастер-классов для режиссеров русскоязычных театров Украины в 

рамках  проведения  всеукраинского  театрального  фестиваля  «Театральная  осень»  (14-19  сентября  2003  г.,  г.Прилуки, 
Украина).

В 2004 году осуществлена частичная оплата финального этапа Седьмого Международного фестиваля детских и 
молодежных театров «Русская классика в Латвии», в этом году оказана помощь в проведении дипломных спектаклей по 
произведениям русских и российских писателей специального русского курса в Ереванском театральном институте.

2. Прямая поддержка театров осуществляется в виде оказания помощи в приобретении для театров офисного и 
технического оборудования, аппаратуры, театральных костюмов, организации выставок к юбилейным датам в жизни театра, 
долевого участия в организации гастролей, постановки отдельных спектаклей.

Так,  в  2003-2005  гг.  оказана  такого  рода  помощь  театру  «Ильхом»  в  г.Ташкент,  Русскому  театру-студии  в 
г.Будапешт, Государственному Русскому драматическому театру имени К.С.Станиславского в г.Ереван, Государственному 
Академическому Русскому театру драмы Киргизской Республики, Русскому драматическому театру «Диалог» в г.Копенгаген, 
Тбилисскому государственному Русскому драматическому театру им.А.С.Грибоедова.

Было также оказано содействие в постановке и проведении спектаклей «А зори здесь тихие…» в «Доме Москвы» в 
г.Риге, «В лесу прифронтовом» - театра «Диалог» в Копенгагене.

3.  Оказывалось  содействие  выездам  для  гастролей  или  участия  в  международных  театральных  форумах 
некоторым московским театрам (Московскому ТЮЗу, Театру на Таганке, «Театру Луны»).

4.  В  информационном  письме  Центра  поддержки  Русского  театра  за  рубежом (ЦПРТ)  звучит  предложение  о 
создании Русских культурных Центров на базе Русских театров.

На  наш взгляд,  эти  центры смогут  стать  местом общения  не  только  соотечественников,  но  и  людей  разных 
национальностей и культур.

Я  уже  упоминал  о  поддержке  в  этом  году  в  связи  со  160-летием  со  дня  основания  Тбилисского  Русского 
Академического государственного театра им.А.С.Грибоедова. Но хочу вернуться к этому событию в свете подтверждения 
правильности предложения ЦПРТ о Русских культурных Центрах.

Юбилей  подтвердил,  что  театру  удается  быть  властителем  дум  многих  поколений  не  только  русских,  но  и 
грузинских зрителей – представителей многочисленных национальностей, проживающих в Грузии. И в этом - практическое 
утверждение силы и жизненности русской театральной школы.

Деятельность театра способствует развитию взаимопонимания народов, укреплению российско-грузинских связей. 
Большую  работу  в  этом  направлении  проводит  Международный  культурно-просветительский  союз  «Русский  клуб», 
созданный при театре, который ныне объединяет около 2000 представителей интеллигенции не только в Тбилиси, но и в 
других местах Грузии. Созданию и развитию клуба способствует энергия, целеустремленность, можно сказать, одержимость 
Николая Свентицкого, руководителя Центра российской культуры.

В заключении своего выступления хочу подчеркнуть,  что мы остаемся открытыми к  диалогу,  готовы обсудить 
любые предложения о сотрудничестве по поддержке Русских театров за рубежом.

Сегодня Москва поддерживает дружеские партнерские связи с 148 столицами и регионами в 97 странах мира. 
Надеемся, что совместные действия Союза театральных деятелей России, МИД России, Правительства Москвы и других 
заинтересованных  организаций  и  российских  меценатов  позволят  сохранить  роль  Русского  драматического  театра  за 
рубежом как уникального художественного и социального явления.

Благодарю за внимание.
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Встречи на Московском бульваре… в Ереване
Виктор Михайлов

Уже традиционными стали поездки делегаций правительства Москвы во главе с мэром Ю.М.Лужковам в столицы 
стран СНГ и Прибалтики для установления контактов и дальнейшего сотрудничества. С 7 по 8 октября 2005 года состоялся 
официальный визит мэра Москвы Ю.М. Лужкова в Ереван.

В рамках  визита было проведено ряд мероприятий по линии поддержки соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, предусмотренных Комплексной целевой среднесрочной программой поддержки соотечественников за рубежом на 
2003-2005 годы и сводного плана мероприятий на 2005 год по оказанию поддержки соотечественникам за рубежом.

Важными  звеньями  во  взаимоотношениях  Правительства  Москвы  с  российской  диаспорой  становятся  Дома 
Москвы,  которые созданы в городах — Риге (Латвия),  Софии (Болгария),  Бишкеке (Киргизия),  Симферополе (Украина). 
Деятельность этого качественно нового института, проводимые на их базе мероприятия заняли достойное место в работе с 
соотечественниками, стали центрами притяжения соотечественников в странах проживания.

Недаром программа Дней Москвы в Ереване стартовала церемонией закладки капсулы в основание будущего 
Дома Москвы в Ереване, призванного способствовать расширению связей между двумя городами и странами в различных 
областях.

В Музее истории Еревана в здании мэрии города Ю.М. Лужков открыл фотовыставку "Москва. Портрет столицы".
Официальное  открытие  Дней  Москвы  в  Ереване  состоялось  вечером  7  октября  2005  года  гала-концертом 

мастеров искусств города Москвы.
По признанию мэра Еревана Ерванда Закаряна: "Проведение Дней Москвы в Ереване свидетельствует, что этот 

общий  праздник  становится  еще  одной  доброй  традицией  многогранного  российско-армянского  сотрудничества,  ярким 
примером теплых отношений народов двух братских стран".

Своего  рода  праздником  русского  языка  стала  встреча  членов  делегации  правительства  Москвы  с 
преподавателями и студентами Ереванского государственного педагогического института имени Х. Абовяна.

Кафедре  русского  языка  филологического  факультета  университета  правительством Москвы в  качестве  дара 
были переданы компьютерный класс,  лингофонный кабинет и более 1500 экземпляров научной, учебной и справочной 
литературы.

После торжественного открытия технического центра по изучению русского языка педагогического университета 
им. Х.Абовяна в здании филологического факультета состоялся митинг. Выступивший на митинге префект центрального 
административного округа города Москвы С.Л. Байдаков огласил приветствие мэра Москвы Ю.М. Лужкова.

Ректор  университета  А.А.  Гукасян  от  имени  всех  студентов  и  преподавателей  искренне  поблагодарил  мэра 
Москвы Ю.М. Лужкова и правительство Москвы за помощь, оказываемую по линии поддержки русского языка и развития 
образования на русском языке в Армении.

А.А. Гукасян огласил решение ученого совета университета о присвоении звания «Почетного доктора Ереванского 
государственного педагогического университета им. А. Абовяна» мэру Москвы Ю.М. Лужкову, первому заместителю мэра 
Москвы в  правительстве  Москвы В.И.  Ресину и префекту  центрального административного  округа города Москвы С.Л. 
Байдакову. Здесь же за вклад в развитие образования в Армении А.А. Гукасян вручил Почетные грамоты руководителю 
Департамента международных связей города Москвы Г.Л. Мурадову, начальнику управления департамента А.В. Чижову и 
директору библиотеки-фонда «Русское зарубежье» В.А. Москвину.

По завершении митинга в торжественной обстановке был подписан договор о сотрудничестве между Московским 
городским педагогическим университетом и Ереванским государственным педагогическим университетом им. Х. Абовяна.

8 октября 2005 года в здании посольства России в Армении прошла встреча первого заместителя мэра Москвы в 
правительстве Москвы В.И.. Ресина с ветеранами войны и соотечественниками.

Во  время  встречи  была  осуществлена  передача  медикаментов  ветеранам  Великой  Отечественной  войны  и 
членам организаций соотечественников, проживающих в Армении, через посольство России в Армении, на сумму 450 тысяч 
рублей. Ста ветеранам ВОВ вручена материальная помощь в размере 1500 рублей каждому. По окончании встречи для 
ветеранов  войны  и  соотечественников,  проживающих  в  Ереване,  состоялся  концерт  с  участием  одаренных  детей  по 
программе фонда «Новые имена» и Заслуженной артистки России н. Крыгиной в сопровождении ансамбля «Русский берег».

Выступивший от имени ветеранских организаций Армении ветеран Великой Отечественной войны Г.Г. Оганесян 
выразил  искреннюю  благодарность  Правительству  Москвы  за  постоянную  заботу  и  поддержку  ветеранов  Великой 
Отечественной войны и соотечественников, проживающих в Армении. Деятельность Правительства Москвы по поддержке 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  Г.Г.  Оганесян  охарактеризовал  как  существенный  фактор,  позитивно 
влияющий на дальнейшее сближение российского и армянского народов. Он напомнил, что в знак благодарности Москве, в 
столице Республики Армения – Ереване, в 2004 году была открыта улица "Московский бульвар".

А 9 октября 2005 г. в Ереване состоится торжественное открытие "Мемориального комплекса казакам-героям"- 
мемориала памяти казаков, погибших во время русско-турецкой войны 1826-1827 годов. На мемориальной плите – надпись: 
"Казакам России от благодарного армянского народа".

После открытия мемориала, был произведён оружейный залп, прозвучали Гимны Армении и России. Мемориал 
был  освящен  представителем  Русской  Православной  церкви.  На  торжественной  церемонии  открытия  мемориала 
присутствовали советник президента России по вопросам казачества генерал-полковник Геннадий Трошев, посол России в 
Армении  Николай  Павлов,  посол  Армении  в  России  Армен  Смбатян,  губернатор  Ростовской  области  Владимир  Чуб, 
министр территориального управления Армении Овик Абрамян, другие официальные лица.
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Решение об установке памятника было принято "Ново-Нахичеванской-на-Дону армянской общиной" (армянская 
община  Ростова-на-Дону)  совместно  с  мэрией  Еревана  после  соответствующих  консультаций  и  одобрения  донских, 
кубанских и терских атаманов.

Работы  по  установке  памятника  русским  казакам,  которые  в  XIX-XX  веках  сыграли  большую  роль  в  русско-
турецких и русско-персидских войнах, начались в Ереване еще в 2003 году. Место основания памятника было выбрано не 
случайно, так как казачий полк во время русско-турецкой войны дислоцировался именно в Канакере (район Еревана).

Как сообщил генеральный консул Республики Армения в Южном федеральном округе Арарат Гомцян, в последние 
годы российско-армянским отношениям присуща высокая динамика. Согласно принятому решению на встрече президентов 
Республики Армения и Российской Федерации, 2005 г. в Республике Армения был объявлен "Годом России", а 2006 год 
будет  объявлен  "Годом  Армении"  в  Российской  Федерации.  Развивается  и  углубляется  экономическое,  военно-
политическое, духовное сотрудничество: завершилось строительство, и вновь строятся армянские апостольские церкви в 
Москве, Краснодарском и Ставропольском края, Ростовской области.

Определены стипендиаты среди соотечественников, проживающих в 
республиках Прибалтики
Именные  стипендии  мэра  Москвы  Ю.Лужкова  получают  студенты  вузов  Эстонии,  Латвии,  Литвы  и  

Азербайджана – всего более 160 человек. Учащимся коммерческих вузов оплачивается учеба – до 900 долларов США в  
год, а также выделяется стипендия в сумме 50 долларов в месяц. Тем, кто учится в вузах на бюджетной форме, -  
только стипендия.

Кандидатуры  предлагают  члены попечительского  совета.  Одно  из  основных  условий  –  юноши  и  девушки  
должны быть студентами вузов, обозначенных выше государств, с русским языком обучения. Эти вузы обязательно  
должны иметь аккредитацию в Эстонии, Латвии, Литве и Азербайджане. Как правило, среди претендентов на именные  
стипендии – студенты, успешно сдающие сессию, семьи которых испытывают материальные трудности.

Руководство  Первопрестольной  выделяет  денежные  пособия  учащимся  вузов  Эстонии  и  других  стран  в  
рамках программы помощи зарубежным соотечественникам.

11.11.2005., Газета СНГ
В  октябре  в  Вильнюсе,  Риге  и  Таллинне  собрались  члены  попечительских  советов  вузов,  определяющих 

стипендиатов по программе «Стипендия мэра Москвы» для соотечественников, проживающих в странах Балтии
Члены попечительских советов рассмотрели кандидатуры претендентов на получение стипендий и подготовили 

списки  стипендиатов  на  осенний  семестр  2005-2006  учебного  года,  которые  будут  утверждены  председателем 
попечительских советов, мэром Москвы Ю.М. Лужковым.

Попечительский совет при каждом вузе собирается на свои заседания не менее 2 раз в год.
Претендентов на стипендию московского мэра попечительские советы отбирают по успеваемости и финансовому 

положению  (из  малообеспеченных  семей),  на  решение  не  влияет  гражданская,  этническая  или  религиозная 
принадлежность кандидата.

Стипендия  может  быть  полной,  то  есть  включающей  годовую плату  за  обучение  и  собственно  стипендию.  И 
частичной - включать только собственно стипендию.

Стипендиатами мэра Москвы стали в Литве 65 студентов, в Латвии и Эстонии по 60.
Новым  стипендиатам  мэра  Москвы были  вручены удостоверяющие  их  дипломы,  а  выпускникам  2005  года  – 

памятные альбомы о Москве.
Сергей Зотов, исполнительный директор московского фонда поддержки соотечественников им. Юрия Долгорукого, 

куратор программы, побывал в вузах, где учатся стипендиаты:
В Литве - Международной Балтийской академии (филиал негосударственного Латвийского Балтийского русского 

института), учебном центре «Рутения» (представительство Московского государственного индустриального университета), 
Ладзинайской средней школе, Центре детского и юношеского творчества;

В Латвии - Балтийском русском институте;
В Эстонии - Силламяэском институте экономики и управления, Социально-гуманитарном институте.
Во  время  встреч  был  продолжен  начатый  на  попечительских  советах  обмен  мнениями  о  путях  придания 

программе «Стипендия мэра Москвы» большей прозрачности и гласности.
Сергей  Зотов  выступил  инициатором  встреч  с  руководством  министерств  образования  Литвы,  Латвии, 

председателем  комитета  по  образованию  и  культуре  Эстонии,  на  которых  обсуждались  пути  взаимодействия  и 
сотрудничества.

Программа мэра Москвы "Московский аттестат"
14.11.2005., Портал Правительства Москвы

9 ноября 2005 года под председательством первого заместителя Мэра Москвы в Правительстве Москвы Л.И. 
Швецовой состоялось очередное заседание Попечительского совета Программы Мэра Москвы "Московский аттестат"

На заседании обсуждены вопрос реализации Программы в 2005 году и задачи на 2006 год.
Программа  Мэра  Москвы  «Московский  аттестат»  функционирует  четыре  года.  За  это  время  обучено  1234 

школьника из стран СНГ и Прибалтики. В рамках программы функционирует два курса обучения, в том числе курс обучения 
по  17  предметам  10  и  11  классов  российской  общеобразовательной  средней  школы,  что  позволяет  детям 
соотечественников дистанционным способом получать полное среднее образование.
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В рамках Программы Мэра Москвы «Московский аттестат» с 2005 года практически реализуется не только принцип 
открытости образования, но и принцип непрерывности такового.

В 2004/2005 учебном году русскоязычные учащиеся их всех стран зарубежья имеют возможность самостоятельно 
в открытом доступе изучать учебные материалы по 17 предметам 10 и 11 классов общеобразовательной средней школы. 
Количество  обращений  к  этим  материалам  на  учебном  Интернет  сайте  Программы  www.ymk.ru  превысило  к  ноябрю 
текущего года 200 тысяч.

Ежегодно увеличивается количество выпускников Программы. В 2001/2002 учебном году - первом году действия 
программы выпускников было всего 7 человек, а в 2004/2005 году – их уже 159.

Расширился  по  сравнению  с  прошлым  годом  и  перечень  московских  вузов,  куда  поступают  выпускники 
Программы. Сегодня первое место в этом списке занимает Московский государственный университет экономики, статистики 
и информатики, куда на основе результатов выпускных экзаменов были зачислены 19 выпускников Программы 2005 года. 
Кроме того, этот университет выделил два бюджетных места для отличников, показавших глубокие знания.

С 2006 г. дистанционное обучение в рамках Программы станет профильным. Будет разработан и размещен на 
сайте  www.ymk.ru  комплекс  материалов  по  двум профилям старшей школы:  экономико-правовому и  математическому. 
Планируется осуществить обучение не менее 300 детей соотечественников из стран СНГ и Прибалтики, провести семинар 
для  педагогических  кадров  из  стран  СНГ  и  Прибалтики  по  технологиям  дистанционного  обучения  и  работе  с 
образовательным  Интернет  -  ресурсом,  сформировать  в  крупных  городах  стран  СНГ  и  Прибалтики,  где  компактно 
проживают российские соотечественники, сеть центров удаленного доступа (ЦУД), включающих в себя 11 компьютерных 
рабочих мест (10 для учеников и 1 рабочее место для обслуживающего персонала).

Права человека
В Латвии начинается очередная серия судов над антифашистами
В  Латвии  начинается  очередная  волна  судов  над  антифашистами,  вставшими  в  живую  цепь  на  пути  

сторонников латышского легиона Waffen SS во время их традиционного шествия в Риге 16 марта текущего года. Как  
сообщает корреспондент ИА REGNUM, официальное заявление по этому поводу 28 ноября 2005года, распространила  
латвийская общественная организация Русский Национальный союз "Родина". Текст документа публикуется ниже.

28.11.2005., ИА REGNUM
"29  ноября  начинается  очередная  серия  судов  над  антифашистами,  вставшими  на  пути  шествия  бывших 

эсэсовцев и националистов в день Легиона СС, 16 марта. Считаем, что 16 марта мы поступили в соответствии с нормами 
поведения граждан (неграждан) европейского государства и будем требовать в суде полного оправдания наших действий.

С юридической точки зрения дело полностью сфабриковано:  протоколы написаны с грубыми ошибками;  наши 
личные  данные  были  установлены  позже,  чем  якобы  были  написаны  рапорта;  нам  инкриминируют  помеху  движения 
транспорта, хотя на видеозаписях ясно видно, что мы стоим на пешеходной дорожке и т. д. Полицейские, обвинявшие нас в 
неподчинении их требованиям, на чем и основано обвинение, в массовом порядке на суде были вынуждены отказываться 
от своих показаний.

Наши  юристы  предлагали  нам  добиваться  возбуждения  уголовных  дел  против  сотрудников  полиции  за  дачу 
заведомо ложных показаний в суде. Мы сторонники правового государства и одна из задач подобных акций - научить власть 
соблюдать законы и считаться с нашими правами. Но в данном случае учитывая, что часть сотрудников полиции русские и 
многие выражали нам моральную поддержку - не станем этого делать. Мы также надеемся, что в ближайшее время будут 
выполнены  обещания  первых  лиц  государства  и  дана  правовая  оценка  действиям  ряда  партий  и  организаций, 
целенаправленно занимающихся пропагандой неонацизма и разжиганием межнациональной розни.

Мы считаем, что основная причина проблем, которые обнажились 16 марта, в том, что позицию ЛР во многом 
формируют те, кто ушел отсюда с фашистами в 1945 году и их потомки. Разрешение на марш 16 марта было пробным 
камнем в реализации проводимой ими политики "Латвия - латышам". В сегодняшней ситуации, когда правительство для 
отвлечения  внимания  от  реальных  экономических  проблем,  пытаясь  стравливать  между  собой  русскую  и  латышскую 
общину,  потворствует  росту  неонацистских  настроений,  наше  моральное  право  и  обязанность  и  в  дальнейшем 
использовать акции ненасильственного сопротивления для сохранения Латвии правовым демократическим государством. 
Это наша страна и мы будем за нее бороться!

По  поручению  Михаила  Аверина  (председатель  Латвийской  ассоциации  русской  молодежи,  -  ИА  REGNUM), 
Владислава  Рафальского  (депутат  Рижской  думы,  -  ИА  REGNUM),  Виктора  Дергунова  (депутат  Рижской  думы,  -  ИА 
REGNUM),  Александра  Гильмана  (публицист,  -  ИА  REGNUM),  Владимира  Корниенко  (учитель,  -  ИА  REGNUM),  Юрия 
Васильченко  (предприниматель,  -  ИА  REGNUM),  Алексея  Шарипова  (предприниматель,  -  ИА  REGNUM),  Юрия  Котова 
(Латвийский комитет по правам человека, - ИА REGNUM) и т.д. - всего 16 человек, председатель правления РНС "Родина" 
Эдуард Гончаров".

Демография. Миграция. Гражданство.
Владимир Путин проявил заботу о советском человеке
Президент предлагает продлить еще на  два  года  срок,  в  течение  которого  жители государств,  прежде  

входивших в состав СССР, могут получить российское гражданство в упрощенном порядке.
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Коммерсантъ, № 227 (№ 3311) от 02.12.2005
Виктор Хамраев, Наталья Городецкая

01 декабря 2005года, Владимир Путин внес в Госдуму проект поправки к закону "О гражданстве", которая касается 
жителей государств, прежде входивших в состав СССР. Президент предлагает продлить еще на два года срок, в течение 
которого  они  могут  получить  российское  гражданство  в  упрощенном  порядке.  Думцы  принять  поправку  готовы,  но 
правозащитники уверены, что она не облегчит жизнь гражданам из бывших советских республик.

Жесткий  порядок  оформления  российского  гражданства  в  отношении  выходцев  из  ближнего  зарубежья  был 
введен в 2002 году с принятием новой версии закона "О гражданстве". Тогда всех бывших советских граждан, проживающих 
за пределами России, приравняли к иностранцам, распространив на них общий порядок вступления в гражданство. Они 
должны были сначала получить вид на жительство, потом прожить в РФ пять лет, и лишь после этого получали право 
обратиться за гражданством. При этом одним из условий предоставления гражданства стал "законный источник средств к 
существованию", наличие которого должен доказывать властям потенциальный россиянин.

Через год президент публично признал столь жесткий порядок ошибочным и предложил его смягчить, разрешив 
лицам из бывших советских республик получить российское гражданство в упрощенном порядке в случае обращения с 
соответствующим  заявлением до  1  января  2006  года.  Поправка  касалась  только  тех  "бывших  советских",  кто  законно 
проживал в России на момент вступления в силу нового закона – 1 июля 2002 года.

Внесенная вчера поправка продлевает срок действия упрощенного порядка до 1 января 2008 года. Теперь еще в 
течение  двух  лет  граждане  из  стран  СНГ  смогут  рассчитывать  на  получение  российского  гражданства  без  вида  на 
жительство, пятилетнего срока проживания, указания источников средств к существованию и экзамена на знание русского 
языка. Правда, им по-прежнему придется доказывать, что они на законных основаниях живут в России с лета 2002 года.

Начальник управления по вопросам гражданства Федеральной миграционной службы (ФМС) Николай Смородин 
сообщил Ъ, что в течение предстоящих двух лет ФМС предполагает выдать документы о гражданстве 500 тыс. человек. По 
его  словам,  это  в  принципе  немного,  поскольку  в  течение  девяти  месяцев  этого  года  гражданство  получили 400  тыс. 
человек.

Спикер Госдумы Борис Грызлов вчера отметил "особое значение" президентской поправки, которая связана с 
"поручением президента о выработке программы переселения соотечественников". Спикер уверен, что "законопроект будет 
рассмотрен в ближайшее время и его поддержит большинство депутатов". Глава думского комитета по конституционному 
законодательству Владимир Плигин тоже уверен,  что закон будет принят и это станет "восстановлением исторической 
справедливости для людей, которые мыслили себя как граждане единой страны". Проект, по мнению господина Плигина, 
"решает проблему, которую поднимают тысячи бывших граждан СССР".

"Ничего  не  произошло,  есть  только  надежда,  что  хуже  в  ближайшее  время  не  станет",–  заочно  возразила 
депутатам  в  беседе  с  Ъ  глава  общественного  комитета  помощи  беженцам,  член  правозащитного  центра  "Мемориал" 
Светлана Ганнушкина. Закон о гражданстве действительно дает бывшим соотечественникам возможности для упрощенного 
получения гражданства, но, по мнению госпожи Ганнушкиной, "препятствием на пути этих возможностей становится закон 
"О правовом положении иностранных  граждан"".  Он "не  дает  никаких  преференций"  для  бывших советских  людей,  но 
именно на него опираются чиновники, к которым жители стран СНГ обращаются с заявлением о получении гражданства. И с 
них все равно требуют пятилетнего срока проживания, а также доказательств того, что они смогут содержать себя три года 
исходя  из  прожиточного  минимума:  требуется  "такой  капитал,  который  рядовой  гражданин  не  имеет",  утверждает 
правозащитница.

Помимо того все желающие стать россиянами должны "попасть в квоты",  которые устанавливают регионы на 
основании  постановлений  и  распоряжений  правительства  РФ.  Сейчас  действуют  два  вида  квот:  на  привлечение 
иностранной рабочей силы и на временное проживание. Роднит эти квоты, по оценке госпожи Ганнушкиной, "только одно: 
полное отсутствие критериев, на основании которых они устанавливаются". Поэтому все регионы, по ее словам, "назначают 
квоты от фонаря". А иностранец, встав в очередь на выделение квоты, не имеет никаких гарантий, что в нее попадет.

Россия отказывается признать денонсацию Туркменией договора о 
двойном гражданстве.
Сообщение пресс-службы Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации.

23.11.2005.,ЦентрАзия
Уполномоченный  по  правам  человека  в  Российской  Федерации  информирует  российских  граждан,  постоянно 

проживающих  в  Туркмении  о  том,  что  согласно  ответу,  поступившему  из  МИД  Российской  Федерации  на  его  запрос, 
Соглашение между Российской Федерацией и Туркменистаном "Об урегулировании вопросов двойного гражданства" от 23 
декабря 1993г., вступившее в силу 18 мая 1995г., продолжает, по мнению российской стороны, оставаться действующим 
международно-правовым актом, поскольку туркменская сторона не выполнила в срок процедуру денонсации указанного 
Соглашения, а подписанный 10 апреля 2003 года

Протокол,  прекращающий  действие  того  же  Соглашения,  не  был  ратифицирован  Россией  в  связи  с 
предпринятыми после его подписания туркменской стороной мерами, которые ущемляют права российских граждан.

Из этого следует, что:
- граждане России, имеющие также туркменское гражданство и постоянно проживающие на территории Туркмении, 

выезжают/въезжают  на  территорию  Туркмении  без  каких-либо  виз  или  отметок  в  документах  по  предъявлению  двух 
(российского и туркменского) паспортов;
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-  такой же порядок пересечения границы распространяется и на лиц с двойным гражданством,  выехавших на 
постоянное место жительства за пределы Туркмении после 22 апреля 2003 г.;

-  граждане  России  и  Туркмении,  выехавшие на  постоянное  жительство  за границу  до 22  апреля  2003г.  и  не 
обратившиеся  в  диппредставительства  Туркмении  за  рубежом  до  22  июня  2003  г.  с  письменным  заявлением  о 
подтверждении  туркменского  гражданства  (о  чем  в  туркменском  паспорте  проставлялась  соответствующая  отметка), 
рассматриваются как утратившие гражданство Туркмении. В этом случае при въезде, пребывании на территории страны и 
выезде из Туркмении на них в полной мере распространяется визовый режим, установленный для иностранных граждан. 
Для въезда в Туркмению этой категории лиц необходимо иметь туркменскую визу, выданную к загранпаспорту гражданина 
России. Что же касается вопроса оформления постоянно проживающим в Туркмении российским гражданам паспортов 
гражданина Российской Федерации (т.н.  "внутренних российских паспортов"),  то в настоящее время это можно сделать 
только по месту их временного пребывания на территории Российской Федерации на основании регистрационного учета.

На основании п.16 Положения о паспорте гражданина Российской Федерации, утвержденного Постановлением 
Правительства  Российской  Федерации  от  8  июля  1997  №  828  "Об  утверждении  Положения  о  паспорте  гражданина 
Российской Федерации, образца бланка и описания паспорта гражданина Российской Федерации" (с изменениями от 25 
сентября 1999 г., 5 января 2001 г., 22 января 2002 г., 2 июля 2003 г., 23 января 2004г.) паспорт выдается гражданину в 10-
дневный срок со дня принятия документов органами внутренних дел.

Что нам ждать от мигрантов?
Вестник Форума, № 09 за 2005 год

Александр Рылов
Самая  грозная  проблема  страны  –  вымирание  её  населения  –  стала  предметом  острых  дискуссий  в  СМИ. 

Сложились два непримиримых мнения.
«Державники» ратуют за повышение собственной рождаемости. Они считают, что для России смерти подобен 

приём  700  тысяч  иммигрантов  в  год,  которые  Гайдар  со  товарищи  предлагают  как  лекарство  от  демографической 
катастрофы.

«Либералы»  (они  же  «западники»)  утверждают,  что  падение  рождаемости  –  проблема  любого  развитого 
государства. Ещё нигде её не удалось решить ни «инвестициями в многодетность», ни любыми другими мерами. Видимо, 
эта проблема вообще неразрешима. Человек на уровне своего генома может быть устроен так, что он сокращает свою 
детородную  функцию,  достигнув  определённого  материального  и  культурного  уровня.  Значит,  как  и  другие  развитые 
страны, Россия должна принимать мигрантов. Другого выхода для того, чтобы спастись от вымирания и сохранить свою 
экономику, у нас нет.

Центристы в лице правительственных деятелей обещают «и нашим, и вашим»: и детей-де растить поможем, и 
миграционную  политику  либерализуем.  Однако  никаких  реальных  дел  не  видно.  За  исключением  разве  что  решения 
поднять в 2006 году пособие на ребёнка с 70 рублей в месяц до умопомрачительной суммы в 150 рублей.

На вопросы «Литературной Газеты» отвечает Жанна Антоновна Зайончковская, директор Центра миграционных 
исследований, заведующая лабораторией миграции Института народно-хозяйственного прогнозирования РАН.

— Как будет развиваться ситуация, если и далее год за годом «западники» и «державники» будут мутузить друг 
друга в СМИ, правительство – кормить нас обещаниями, а демографический вопрос – неукротимо обостряться?

– Я бы не стала так пессимистично оценивать ситуацию. Погоду в стране делает экономика, а не политики. Очень 
скоро, по прогнозам, уже в 2007–2008 годах дефицит труда ощутят большинство предприятий. Он ощущается и сейчас. 
Например, в Москве, вопреки всем разговорам о её переполнении мигрантами, 165 тысяч вакансий, только заявленных в 
Службу занятости. А сколько ещё не заявленных! Мигранты – это уже не только строители, дорожники, дворники, рыночные 
торговцы и грузчики. Без них не обходятся метро и другой общественный транспорт. Похожая ситуация в большинстве 
городов страны. Очень скоро дефицит работников громко заявит о себе и на промышленных предприятиях.

– Почему вы думаете, что ситуация на крупных предприятиях изменит погоду?
– Во-первых, недостаток работников на них сразу же скажется на росте экономики страны. Во-вторых, директора 

крупных предприятий  –  очень влиятельные люди на  всех  уровнях  власти.  Но  особенно –  на местном уровне,  где эти 
предприятия – главные плательщики бюджета. Под их давлением миграционная политика либо быстро изменится, станет 
более либеральной, либо предприятия найдут способы действовать в обход законов, либо экономика страны забуксует.

– Что-то не верится в энергичность наших политиков…
– А в том-то и дело, что уже через несколько лет не они, и тем более не МВД, на которое сегодня абсолютно 

неправильно возложено решение миграционных проблем, станут главными игроками на этом поле. Это будет бизнес и 
экономика в целом.

Пора  отказаться  от  иллюзии,  что  можно  как-то  обойтись  без  мигрантов.  Необходимо,  как  того  потребовал 
президент, развернуть нашу миграционную политику в сторону создания в России благоприятного климата для мигрантов, 
потому  что  дефицит  труда  невозможно  преодолеть  иначе,  как  изменив  миграционную  политику.  Нам  действительно 
потребуется около 700 тысяч иммигрантов в год, как говорит Егор Тимурович, а не 200 тысяч, как сейчас. Не надо думать, 
что «700 000» – фантастически высокая планка.  Россия имела близкие к этому показатели в течение 80-х и в первой 
половине 90-х. Да и сейчас они были бы вполне достижимы, если бы не бюрократические барьеры на пути мигрантов, 
воздвигнутые  в  виде  разрешительной  по  сути  регистрации,  излишне  сложного  оформления  вида  на  жительство  и 
гражданства.

– Но разве гастарбайтеры спасут Россию от вымирания?
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–  Мигранты – это  не  только  гастарбайтеры (т.е.  временные работники),  но  и  те,  кто  становится  постоянным 
жителем. Пропорция между теми и другими может регулироваться, но предпочтение всё же лучше отдать постоянным 
жителям.  Ведь  мигранты  нужны  прежде  всего  для  того,  чтобы  заменить  выходящих  на  пенсию  работников.  А  разве 
временный работник может  работать так  же производительно,  как  постоянный? Кроме того,  по данным разных стран, 
примерно  50% мигрантов,  легальных  и  нелегальных,  не  мытьём,  так  катаньем  становятся  гражданами  принявшей  их 
страны.  А  если  она  проводит  активную  и  целенаправленную  политику  по  интеграции  новосёлов  в  свой  социум,  то 
приживается большинство из них. Или даже почти все, как то бывает, например, с молодыми иностранцами, в т.ч. и с 
россиянами, получающими высшее образование в Европе и США.

Мигранты  действительно  повышают  рождаемость,  так  как  переезжают  в  основном  молодые  люди.  Но  вы 
ошибаетесь, если думаете, что мигранты сегодня нужны России, равно как когда-то турки понадобились Германии, негры и 
арабы – Франции лишь для того, чтобы поднять рождаемость, которая падает, как и у нас.

Экономика, нехватка рабочих рук были дирижёром миграционной политики этих стран. Никакая страна не стала бы 
принимать  массовые  потоки  иноплеменных  и  инокультурных  людей  только  лишь  для  того,  чтобы  остановить  убыль 
населения. Дело в том, что убыль населения со временем чревата сокращением рабочей силы, количества призывников, 
студентов и т.п. Нелишне заметить, что в мире пока нет страны, которая бы явила пример роста экономики в условиях 
уменьшения числа занятых. Это относится и ко всем высокоразвитым странам, где производительность труда много выше, 
чем у нас.

Уже  давно  население  почти  всех  западноевропейских  стран  удерживается  на  стабильном  уровне  или  даже 
прирастает только за счёт приёма мигрантов. Прогнозируемый же до середины века миграционный прирост в Европейском 
сообществе превышает 700 тысяч человек в год, а в США – около миллиона.

Между 1989 и 2002 годами Россия по приёму мигрантов даже опережала Запад, имея миграционный прирост 5,6 
миллиона человек, но даже этого было недостаточно, чтобы возместить естественную убыль населения. Возмещено было 
только три четверти этой убыли. Но в последние годы, как уже говорилось, прирост упал до минимума. В 2003 году он 
компенсировал лишь 4% естественной убыли, которая составила 889, а в 2004-м – 790 тысяч человек.

–  Но  несмотря  на  такое  сокращение  населения,  наш  ВВП  ещё  продолжает  расти.  Все  издержки  покрывает 
нефтяная скважина?

– Дело не в нефтяной скважине. Падение рождаемости ощущается экономикой не сразу. Ведь прежде чем дети 
выйдут  на  рынок  труда,  проходит  в  среднем 20  лет.  Вот  и  создаётся  впечатление,  что  население  убывает,  а  ничего 
страшного не происходит, вроде бы мы живём как жили. Но это впечатление ложное. С 2006 г. у нас начнётся естественная 
убыль населения в трудоспособном возрасте, сначала небольшая, а затем принимающая обвальный характер: 200 тыс. 
чел. в 2006 г., но уже более 600 тыс. чел. в 2008 г. и более чем по 1 млн. чел. до 2020 г. Именно это и даёт основание 
утверждать, что в ближайшей перспективе труд будет если не самым, то одним из самых дефицитных ресурсов России.

Поскольку  невозможно  за  короткое  время  обеспечить  адекватный  рост  производительности  труда,  важным 
источником  пополнения  трудовых  ресурсов  страны  должна  стать  иммиграция.  Следовательно,  перспективная 
миграционная политика страны – это иммиграционная политика.

Западноевропейские страны с высокоразвитой экономикой (Германия, Великобритания, Франция), раньше России 
столкнувшиеся с последствиями падения рождаемости, компенсировали дефицит труда именно за счёт иммиграции, не 
допустив пока что сокращения численности населения своих стран. Доля иммигрантов в населении Германии, Австрии, 
Бельгии  достигает  9%,  Швеции  –  6%,  Великобритании  –  4%  (1998),  Франции  –  6%  (1990).  Второй  важной  мерой, 
смягчающей дефицит труда в этих странах, был вынос производства в страны с дешёвой рабочей силой.

На этот счёт есть примеры и из жизни нашей страны. Первая пятилетка 60-х была провальной по рабочей силе, 
так как в рабочий возраст вступала молодёжь, родившаяся во время войны, когда, понятно, рождаемость бывает низка. 
Тогда не было убыли трудовых ресурсов, но их прирост в СССР сократился примерно вдвое – с 9–10 млн. чел. за пятилетку 
до 4–5. Прогнозы показывали, что этот спад кратковременный, но принятые контрмеры были серьёзны.

Службу в армии сократили с 3 до 2 лет. Ликвидировали 11-е классы школ, введённые за год или за два до этого. 
Пожилым разрешили работать с сохранением пенсий. На самообслуживание перевели наших бывших друзей по лагерю 
социалистических  стран.  Югославы и  болгары стали  сами  заготавливать  себе  лес  в  Республике  Коми.  На  некоторых 
заводах работали вьетнамцы и северные корейцы. В Москву и Санкт-Петербург начали привлекать лимитчиков... но были и 
болезненные меры.

– Почему в 2006 г. начнёт сокращаться трудоспособное население, если убыль у нас началась с 1992 г.? Ведь ещё 
не пройдёт 20 лет?

–  Убыль  населения  (превышение  смертности  над  рождаемостью)  началась  действительно  с  1992  г.,  но 
рождаемость  падает  давно,  последний  скачок  вниз  был  в  1967  г.  Баланс  же  трудоспособных  зависит  не  только  от 
количества вливающейся на рынок труда молодёжи, но и от того, сколько людей выходит на пенсию. Число же последних 
определяется тем, какая была рождаемость 55–60 лет назад, в каких условиях прошла жизнь этих людей и сколько их 
дожило до старости. Вот и получается, что с 2006 г. молодёжь уже не может полностью заместить выходящих на пенсию.

–  Спасти  нас  может  только  приём  мигрантов?  Но  ведь  это  дорого.  Значит,  перестать  вкладывать  деньги  в 
собственный народ, чтобы на нашей земле обустраивать чужестранцев?

–  Ни в  коем случае  нельзя  противопоставлять  одно  другому.  Мигранты как  раз  и  нужны для того,  чтобы не 
допустить  снижения  уровня  жизни  «собственного»,  по  вашему  выражению,  народа.  Если  не  будет  миграционного 
пополнения рабочей силы, то уже тем людям, которым сейчас примерно 40 лет, придётся снижать пенсию, так как некому 
будет  на  неё  заработать.  Придётся  сильно  урезать  социальные льготы  или  же  понижать  зарплату,  не  говоря  уже  об 
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увеличении  возраста  выхода  на  пенсию.  Придётся  закрывать  предприятия  и  забыть  об  удвоении  ВВП.  Как  видите, 
альтернативы крайне болезненны и отнюдь не ведут к лучшей жизни.

Потом, что значит вкладывать деньги в мигрантов? Мигранты не иждивенцы, они отрабатывают своё содержание, 
как и мы.

–  «Державники»  уверены,  что  после  массового  приёма  мигрантов  получим  «неведомый  народ»,  в  котором 
переплавимся и исчезнем мы, русские.

– В восьмидесятые годы РСФСР принимала в год от 400 до 800 тысяч мигрантов, преимущественно выходцев из 
Средней Азии, Казахстана, Закавказья. А Москва начиная с 20-х годов прибавляла за каждые 10 лет более чем по миллиону 
мигрантов  разных  языков  и  народов.  Россия  в  своё  время  выстояла  под  мощнейшим  напором татаро-монголов.  Мы, 
конечно, тоже изменились, но не исчезли. Устояла и русская культура.

– При всех недостатках советская власть была куда дееспособней нынешней и не такой коррумпированной.
–  Действительно,  коррупция  –  огромная  опасность  на  пути  решения  миграционных  проблем,  как,  впрочем,  и 

многих других. На рынке мигрантского труда созрел мощнейший теневой бизнес. Этот бизнес состоит в вербовке тех же 
таджиков, узбеков и др.,  готовых отправиться в Россию, их перепродаже работодателям, трудоустройстве, оформлении 
фиктивных  регистраций  и  так  далее.  Опасность  этого  бизнеса  в  том,  что  он  окажет  бешеное  сопротивление  любым 
реформам, выводящим его из тени и ставящим под контроль государства, который, разумеется, совершенно необходим.

Кроме коррупции, существует масса других опасностей, проблем, угроз, словом, «зол мигрантского нашествия». 
Но если сложить их на одну чашу весов, то всё вместе их перевесит зло наихудшее: коллапс экономики из-за нехватки 
рабочих рук.  Поэтому независимо от милицейских запретов, споров в СМИ и воли политиков и даже нежелания части 
граждан Россия вынуждена будет принимать мигрантов.

У нас же есть только два варианта будущего. Либо миграция в Россию будет преимущественно узаконенной, 
прозрачной, насколько это возможно, контролируемой и управляемой; либо преимущественно теневой, как сейчас, со всем 
набором её неприятных издержек.

– Главный аргумент «державников»: нынешняя власть, даже если отважится на такую политику, не справится с 
приёмом сотен тысяч мигрантов, допустит страшную катастрофу. В одной из публикаций вы заметили, что к началу 2010-х 
годов нам не будет хватать мигрантов даже из бывших стран СНГ, и поэтому «…остаётся ждать наплыва иммигрантов из 
бедных стран Азии, Африки. Но прирастать мы будем в основном китайцами». А с Сибири и Дальнего Востока приходят 
сообщения, что китайцы уже, захватив в торговом бизнесе всё, что могли, начали скупать недвижимость через подставных 
лиц. Так что, распахнём им ворота настежь?

– Если и дальше будем только пугать себя миграционными угрозами, но ничего не делать в конструктивном плане 
для упорядочения процесса, возможно, и придётся открыть двери настежь. Мы катастрофически упускаем время, чтобы это 
предотвратить. Наша система регистрации не работает, система трудоустройства ещё хуже, рынки жилья, земли, с чем 
напрямую связано самообустройство мигрантов, почти заморожены, каналов для их законного бизнеса почти нет… СМИ 
только и трубят о миграционных угрозах, а потом мы удивляемся, почему население нетолерантно.

Вместе  с  тем  нельзя  не  отметить  определённые  сдвиги  в  понимании  значения  миграционной  проблемы. 
Например,  Совет  по  вопросам  управления  и  развития  при  правительстве  Москвы  подготовил  специальный  доклад 
«Приоритетные  цели  и  задачи  миграционной  политики  в  Москве»,  где  легализация  трудовых  мигрантов  признаётся 
важнейшим направлением миграционной политики.

Россия нуждается в иммигрантах, но боится их
11.11.2005., ИноСМИ

Майкл Менвилл , "The Washington Times", США
Москва  -  Глубоко  укоренившееся  недоверие  к  иностранцам  препятствует  иммигрантам  заполнить  вакуум, 

вызванный  резким  сокращением  населения  России,  которое  является  последствием  самоубийств,  алкоголизма, 
заболеваний и спада рождаемости.

По мнению экономистов, Россия не сможет сохранить нынешний уровень жизни и даже заселить свои отдаленные 
регионы без  притока  иммигрантов,  которые  бы  восполнили недостаток  коренного  населения.  Но,  по  данным  опросов, 
большинство россиян хочет сокращения числа иммигрантов, считая их источником преступности и конкурентами на рынке 
труда.

"В  нашей  стране  существует  иррациональный  страх  перед  иммигрантами",  -  говорит  Анатолий  Вишневский, 
директор  московского  центра  демографии  и  экологии  человека.  "Хотя  наше  правительство  понимает  потребность  в 
иммигрантах,  ему  также  известно,  что  это  будет  крайне  непопулярно...  Иммиграция  -  это  единственная  надежда  для 
будущего нашей страны".

По оценкам Всемирного Банка, доклад которого был представлен в начале этого месяца, население России к 2050 
г. сократится на 17%, с 144 до 119 миллионов. В докладе ООН прогнозируется еще более резкое снижение населения до 
112 миллионов к 2050 г.

"Чтобы компенсировать эти потери, России нужно будет ежегодно принимать 1 миллион иммигрантов, что в три 
раза  больше  среднего  официального  уровня  иммиграции  за  последние  пятнадцать  лет  и  в  пять  раз  больше,  чем 
официальный уровень иммиграции в последние годы", говорится в докладе Всемирного Банка.

Но эта логика не проникла в сознание двух десятков молодых активистов националистической партии "Родины", 
выказавших на улицах Москвы свое презрение к иностранцам.
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Одевшись в халаты и тюбетейки, они изображали иммигрантов из бывшей советской Средней Азии, продающих 
червивое мясо и жидкость с этикеткой "ослиная моча".  Один из активистов разогнал "торговцев" длинной метлой, в то 
время, как другие кричали: "Москва для москвичей" и "Иностранцы, долой".

Враждебность не ограничивается уличными сценками. В последние годы неоднократно совершались нападения 
на иностранных студентов - прокуратура города Воронежа в центральной России лишь за последний год отметила более 
100 преступлений, совершенных в области против иностранцев.

В октябре в городе был убит 18-летний перуанский студент, а в прошлом году - студент медицинского института из 
Гвинеи-Бисау. В сентябре в Санкт-Петербурге был убит 29-летний студент из Конго.

В  ходе  опроса,  проведенного  летом  среди  1600  россиян,  63%  опрошенных  обвинили  иммигрантов  в  росте 
преступности,  а  60%  заявили,  что  они  крадут  рабочие  места  у  российских  граждан.  Сорок  процентов  поддержали 
ужесточение и без того строгих миграционных процедур.

Спад  населения  России  усилился  с  распадом  Советского  Союза,  повлекшим  за  собой  рост  нищеты  и 
общественного недовольства. Это означает, что все меньше семей могут позволить себе иметь более, чем одного ребенка. 
В то же время, алкоголизм, плохой рацион питания и высокий уровень самоубийств и несчастных случаев резко сократили 
продолжительность жизни, особенно, у мужчин.

Уровень  смертности  растет  из-за  инсультов,  рака  легких  и  желудка,  туберкулеза  и  сердечных  заболеваний, 
убивших в прошлом году больше всего людей. По словам специалистов, Россия также стоит на грани крупномасштабной 
эпидемии СПИД. Ожидается что к 2020 г. от этой болезни будет ежегодно умирать более 250 000 россиян.

Средняя продолжительность жизни российского мужчины составляет 58,6 лет, что меньше, чем в Бангладеш. В 
1990 г. она составляла 63,4 года. Средняя россиянка живет 73 года. В Америке продолжительность жизни составляет 74,7 
года для мужчин и 79,8 лет для женщин.

В середине 1990-х продолжительность жизни начала расти. Высшая точка - 60 лет - была достигнута в 1998 г., но 
разразившийся экономический кризис 1998 г. вновь привел к ее снижению.

В  докладе  российского  Министерства  здравоохранения  отмечается,  что  за  первые  восемь  месяцев  2005  г. 
население России сократилось более, чем на 500 000 человек, что на сегодняшний день является самым резким спадом 
численности населения в мирное время.

Калининград переманивает кадры из Балтии
12.12.2005, Вести сегодня

С Евгением Кулдышевым беседовала Наталья Севидова
Как  мы  уже  сообщали,  в  конце  минувшей  недели  Латвию  посетили  представители  Калининградского 

регионального отделения партии "Единая Россия". Выступая на встрече с соотечественниками из Латвийско–Российской 
ассоциации сотрудничества, гости озвучили планы губернатора Георгия Бооса и правительства области по привлечению в 
регион квалифицированной рабочей силы из стран Балтии.

"Вести  Сегодня"  попыталась  выяснить  у  координатора  политсовета  "Единой  России"  по  межгосударственным 
связям  Евгения  Павловича  Кулдышева,  насколько  серьезны  и  обоснованны  расчеты  на  приезд  прибалтов  в  самую 
западную "островную" область РФ.

— Евгений Павлович, есть такая негласная информация, что из российского бюджета или уже выделены, 
или планируется выделить чуть ли не 200 миллионов долларов, чтобы подготовить в Калининградской области 
рабочие места и жилье для специалистов и их семей из Прибалтики. Так ли это?

—  В  начале  этого  года  в  Администрации  президента  было  создано  управление  по  оказанию  помощи 
соотечественникам,  проживающим  за  рубежом.  Возглавляет  это  управление  Модест  Колеров.  Этому  управлению 
действительно планируется выделить определенную сумму. Я не могу подтвердить, что это 200 миллионов, потому что эта 
сумма  равна  бюджету  некоторых  наших  серьезных  министерств.  Но  неоспоримо  то,  что  на  проблему  возвращения 
соотечественников на родину наши власти обратили серьезное внимание.  Деньги под этот  процесс будут  выделяться. 
Причем не спонтанно, как раньше. Теперь это будет постоянное бюджетное финансирование, то есть в ранге закона.

Президент Владимир Путин сказал, что Россия нуждается в притоке трудовых ресурсов в объеме одного миллиона 
человек.  И указал,  что стратегическим направлением политики России  является сегодня  привлечение  людей.  Поэтому 
отношение  государства  к  миграции меняется,  медленно,  трудно,  но  меняется.  Мы меняем сам принцип миграционной 
политики с запретительного на пригласительный. Вот мы получим отсюда анкеты, резюме желающих переселиться, будем 
их анализировать, смотреть, какие отрасли нуждаются в таких кадрах, разрабатывать механизм переселения. Мы полагаем, 
что должен быть заключен контракт между предпринимателем и переселенцем с указанием всех аспектов помощи при 
переезде. Надо сказать, что сама Калининградская область в 1946–1947 годах заполнялась населением по оргнабору — это 
та же самая миграция, только под другим соусом. Тогда людям тоже выдавали подъемные и как–то расселяли.

— Вы сказали,  что в  области  заметен подъем экономики.  Под  этот  рост  планируется звать  людей.  А 
ресурсы самой России?

— Население  нашей  области  стареет  так  же,  как  и  везде.  И  количество  пенсионеров  все  увеличивается.  А 
экономически активное население области, поскольку мы находимся в островном положении, никак не подпитывается. Если 
раньше россияне могли свободно проехать к нам через Литву, то теперь, с введением визового режима с Литвой, этот поток 
из России почти иссяк. Приезжает не более тысячи человек в год. А смертность у нас, как и всюду, тоже достаточно велика. 
При  таком дисбалансе  наше  народное  хозяйство  скоро  начет  испытывать  кадровый  голод.  Поэтому  и  родилась  идея 
позвать русскоязычных жителей из стран Балтии. Речь идет о 50 тысячах. Пока. Но впоследствии цифры могут и вырасти.
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Сейчас правительство области разрабатывает программу экономического развития на ближайшие пять–восемь 
лет. Когда ее обсчитают, будет ясность, какова необходимость в трудовых ресурсах по обеспечению этой программы.

— Какие из отраслей в области развиваются наиболее динамично и нуждаются в кадрах?
— Ну, во–первых, сегодня в Калининградской области, мало кто это знает,  производят 30% всех телевизоров 

российской сборки. Большими темпами развивается мебельная промышленность, причем не на уровне табуреток,  а на 
уровне качественной европейской продукции. Там нужны мастера высокого класса. Поэтому наши мебельщики ездят на 
стажировку  в  Германию  и  Италию.  Большой  рост  в  мясоперерабатывающей  промышленности  —  мы  каждый  день 
отправляем вагоны колбасы в Россию. Статус особой экономической зоны и 30–процентные налоговые льготы позволяют 
нашей области очень успешно развивать свое хозяйство.

К  нам  активно  внедряются  петербургские  и  московские  фирмы,  будет  строиться  завод  по  производству 
жидкокристаллических  изделий  (экраны  компьютеров,  телевизоров).  Растет  перевалка  нефти:  у  РФ  есть  свое 
месторождение  в  Балтийском море,  и,  кроме того,  из  России  поступает  в  порты Калининграда  российская  нефть  для 
дальнейшей транспортировки в Европу.

В области очень много совместных фирм и проектов финских, польских, немецких фирм. И инвестиции западные 
идут,  есть даже кипрские компании, которые вкладывают свои деньги в экономику Калининграда. Так что регион очень 
перспективен — это земля в центре Европы, транспортный узел, где соединяются железные и автомобильные дороги и 
морские пути. Европейская трасса Via Baltika, которая из Швеции спускается в Германию, пройдет и через Калининград. у 
нас  есть  и  газопровод,  который  проложен  через  Литву.  Все  факторы  собрались  воедино,  чтобы  сделать  область 
привлекательной для бизнеса. Так что приглашать будем только квалифицированную рабочую силу. Кому копать землю — 
вопрос не стоит.

— Из Латвии после ее вступления в ЕС десятки тысяч жителей уехали в Европу на заработки, которые там 
в десять раз выше. Вы уверены, что наши люди предпочтут поехать к вам, если у них есть возможность уехать на 
более богатый Запад?

— Не только деньги определяют выбор людей.  Родина — это ведь не пустое понятие.  Это то сообщество, в 
котором ты родился, вырос и воспитан, где можешь говорить на родном языке. И если русскому человеку предоставят 
возможность зарабатывать, пусть не столько, сколько в Ирландии, но достаточно, чтобы жить достойно, то, думаю, человек 
поедет в Россию.  К тому же вся эта схема не нова. Вся Европа привлекает своих сограждан. Например, в Финляндии 
существует  программа  по  привлечению  соотечественников:  они  вытаскивают  их  из  Литвы,  Эстонии,  Латвии,  дают  им 
пособия, помогают адаптироваться. Германия собирает на свою территорию немцев и из Прибалтики, и из Казахастана, и 
из Поволжья. Такой социальный опыт есть. И потом ведь многие уезжают в Ирландию временно — только на заработки, при 
этом вынуждены жить долго в разлуке с детьми,  с семьей, а возвращаясь и потратив деньги, вновь должны думать о 
будущем. А мы предлагаем людям оседлость, стабильность и перспективы.

— На какие категории жителей Балтии вы в первую очередь рассчитываете?
— Во–первых, в Балтии проживают и граждане РФ. Им легче всего будет уладить формальности при переезде. 

Есть у вас и неграждане, которым сложнее выехать в Европу. Мы рассчитываем и на них — мы знаем, что среди них много  
хороших  профессионалов.  На  мой  взгляд,  поставив  какую–то  часть  своих  жителей  в  категорию  людей  второго  сорта, 
руководители вашей страны делают ошибку. Понятно, что человек, если он чувствует свою ущербность, постарается это 
каким–то образом исправить. Сейчас Россия вводит для соотечественников упрощенный порядок получения гражданства 
РФ, что облегчит этническим россиянам переезд в РФ. А ближе всего — Калининградская область. До нас ведь всего 6 
часов езды на машине.

Калининград  становится  пионером  нового  подхода  к  миграционным  процессам.  Выступая  в  интервью  по 
телевидению 27 сентября, Владимир Путин сказал слова, которые и легли в основу новой миграционной политики России: 
"Стратегический выбор России — это привлечение на постоянное место жительства в Российскую Федерацию тех людей, 
которые выбирают Россию в качестве своей родины. Мы будем это делать настойчиво, аккуратно, чтобы не создавать 
никаких проблем для нашего коренного населения и тех людей, которые проживают в своих странах".

— Спасибо за разъяснения.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 ноября. Была приведена в боевую готовность 1868 артиллерийская база вооружения и отдельный ремонтно-

восстановительный батальон. Данное мероприятие проводилось в соответствии с планом подготовки вооруженных сил и 
планом внезапных проверок  состояния боевой  и мобилизационной готовности войск  РБ в  2005  году.  В ходе проверки 
боевой готовности было проведено практическое отмобилизование и призыв из запаса около 200 военнослужащих.

30 ноября. В Белоруссии по информации правительства за ноябрь 2005 г. потребительские цены выросли на 0,5% 
(на 0,9% за октябрь). За январь-ноябрь 2005 г. уровень инфляции составил 6,1%, среднемесячный уровень инфляции - 
0,5%.

1 декабря. Представитель в Совете Федерации ПС России от правительства Москвы, заместитель председателя 
комитета  СФ по  экономической  политике,  предпринимательству  и  собственности  Олег  Толкачев  заявил,  что  в  случае 
одобрения  в  середине  декабря  с.г.  Высшим  государственным  советом  Конституционного  акта  Союзного  государства 
референдум  по  конституции  может  быть  проведен  уже  второй  половине  2006  г.  Это,  по  словам  Толкачева,  даст 
положительный результат.  Потом будет избрана низшая палата парламента,  скомплектована высшая,  созданы органы 
исполнительной власти и разработан бюджет союзного государства, - сказал Олег Толкачев.

1  декабря. В  Парламентской  Ассамблее  Совета  Европы  (ПАСЕ)  распространили  информацию  о  том,  что  в 
отсутствие  свободной  прессы  предстоящие  президентские  выборы  в  Белоруссии  не  могут  быть  демократическими. 
Подкомиссия  по  средствам  массовой  информации  ПАСЕ  выразила  глубокую  обеспокоенность  положением  в  области 
свободы выражения мнений в белорусских СМИ.

1  декабря. «Единый»  претендент  на  президентское  кресло  от  оппозиционных  сил  Белоруссии  Александр 
Милинкевич принял участие в конференции по созданию «Сообщества демократического выбора», прошедшей в Киеве.

2 декабря. Глава белорусского государства Александр Лукашенко поздравил президента Объединенных Арабских 
Эмиратов  шейха  Халифу  бен  Заида  аль-Нахайяна,  наследного  принца  Абу-Даби  шейха  Мухаммеда  бен  Заида  аль-
Нахайяна,  вице-президента  и  премьер-министра  ОАЭ  шейха  Мактума  бен  Рашида  аль-Мактума  с  национальным 
праздником  —  Днем  образования  федерации.  Александр  Лукашенко  выразил  удовлетворение  укреплением  дружбы  и 
сотрудничества  между  двумя  странами и  подтвердил стремление  республики  к  дальнейшему  развитию всестороннего 
взаимодействия с ОАЭ.

2  декабря. Палата  представителей  НС  РБ  приняла  и  во  втором  чтении  поправки  в  Уголовный  и  Уголовно-
процессуальный  кодексы,  усиливающие  ответственность  "за  деяния,  направленные  против  человека  и  общественной 
безопасности". Против проголосовали несколько депутатов.

2 декабря. Поправки в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы, усиливающие ответственность "за деяния, 
направленные против человека и общественной безопасности", по мнению докладчика по Белоруссии Комиссии ООН по 
правам  человека  Адриана  Северина,  ограничивают  свободу  выражения  и  свободу  мнений.  Принятые  поправки, 
полагаетСеверин,  направлены  на  то,  чтобы  усилить  изоляцию  Беларуси.  "Теперь  невозможно  говорить  о  реальном 
соблюдении  прав  человека",  -  заявил  Северин.  Европейский  союз  также  выразил  озабоченность  по  поводу  принятия 
Палатой представителей НС РБ во втором чтении поправок в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы. По мнению 
стран - членов ЕС, поправки идут вразрез с обязательствами Белоруссии в области соблюдения прав человека, в частности 
свободы  ассоциаций  и  свободы  слова.  Законопроект  представляется  явной  попыткой  запугать  белорусов  и  пресечь 
свободное выражение своего мнения в преддверии президентских выборов.

3 декабря. Министерство сельского хозяйства и продовольствия Белоруссии в экстренном порядке запретило ввоз 
любой  сельскохозяйственной  продукции  растительного  и  животного  происхождения  из  Крыма,  поскольку  в  нескольких 
районах Крыма был выявлен вирус птичьего гриппа у погибших птиц.

5  декабря. Глава  миссии  ОБСЕ  в  Минске  посол  Аке  Петерсон  выразил  глубокую  озабоченность  по  поводу 
принятия Палатой представителей Национального собрания Белоруссии изменений в Уголовный кодекс Беларуси, которые 
могут нанести серьезный удар по гражданскому обществу и отдельным лицам.

5  декабря. Руководители  Китая  и  Белоруссии  выразили  удовлетворение 
динамикой  стабильного  и  плодотворного  развития  двусторонних  отношений.  По  итогам 
переговоров в Пеикне стороны подписали Совместную декларацию о стратегии развития 
двусторонних  отношений,  где  констатировали,  что  будут  максимально  использовать 
имеющиеся возможности для увеличения объема взаимной торговли,  разработки  новых 
моделей  сотрудничества,  успешной  реализации  проектов.  В  ней  говорится  о  том,  что 
взаимодействие  двух  государств  вышло  на  качественно  новый  этап  стратегического 
сотрудничества.  Белоруссия  и  Китай  заключили  контракты  на  сумму  около  500  млн. 
долларов  США.  Стороны  достигли  также  договоренности  о  создании  в  Белоруссии  с 
помощью  китайских  инвестиций  ряда  совместных  предприятий  в  области  высоких 
технологий.  Белорусская сторона  выразила  надежду упростить  схемы сотрудничества  с 
Китаем в кредитной сфере, в частности, строить работу по кредитным соглашениям без предоставления гарантий третьих 
стран.
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5  декабря. Китай  поддержал  вступление  Белоруссии  во  Всемирную  торговую  организацию  (ВТО). 
Соответствующий  протокол  был  подписан  в  Пекине  в  присутствии  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  и 
председателя КНР Ху Цзиньтао.

5 декабря. В Брюсселе состоялись консультации представителей Вооруженных сил Республики Белоруссия с 
представителями штаб-квартиры НАТО по согласованию проекта Индивидуальной программы партнерства РБ и НАТО на 
2006 - 2007 гг.

5  декабря. Заместитель  министра  иностранных  дел  Белоруссии  А.Михневич  в  своем  выступлении  на  13-ом 
заседании СМИД ОБСЕ в Любляне  призвал страны-участницы ОБСЕ не  использовать организацию для политического 
давления,  а  также  указал  на  необходимость  исправления  географических  и  функциональных  перекосов  в  работе 
организации, выработки единых и объективных критериев оценки выборов и изменения методов работы БДИПЧ ОБСЕ.

5 декабря. В городе Жлобин Гомельской области произошел взрыв. Погиб один человек.
6 декабря. Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы ПС РФ Константин Затулин на пресс-

конференции в РИА Новости заявил, что политика изоляции Белоруссии не дает никакого эффекта, Западу просто выгодно 
демонстрировать отторжение белорусского режима. Однако, по мнению Затулина, такая позиция Запада лишь улучшает 
шансы России на договоренность с Белоруссией по строительству Союзного государства. "Я убежден, что объединение 
России и Белоруссии состоится", - сказал Константин Затулин.

6 декабря. Президент РБ Александр Лукашенко убежден, что на данном этапе для Белоруссии "очень важно 
присутствовать в Шанхайской организации сотрудничества в роли наблюдателя". ШОС - динамично развивающийся регион, 
и  в  перспективе здесь,  по мнению Лукашенко,  будут  происходить основные события,  в  том числе в  сфере экономики. 
Лукашенко  заявил также,  что  от  участия в  ШОС даже в  качестве  наблюдателя Белоруссия может  получить  солидные 
экономические и политические дивиденды.

6  декабря. В  Москве  «Газпром»  и  представители  белорусского  правительства  после  длительного  перерыва 
возобновили переговоры о создании совместного газотранспортного предприятия на базе «Белтрансгаза».

6 декабря.  Полпред президента Белоруссии в России Василий Долголев заявил, что пока не готов говорить о 
последствиях для Белоруссии после перехода на российский рубль и ответить на вопрос «готова ли Белоруссия для такого 
введения» союзной валюты. Долголев сообщил, что в настоящее время стороны реализовывают план мероприятий по 
введению единой валюты, который предусматривает создание единого таможенного пространства, выравнивание условий 
хозяйствующих субъектов.

6 декабря. В белорусской столице открылись Дни делового сотрудничества "Минск-Вильнюс-2005".  Программа 
Дней  предусматривала  проведение  контактно-кооперационной  биржи,  семинара  по  вопросам  инвестиционных 
возможностей и условий для предпринимательства в Белоруссии, а также посещение литовцами белорусских предприятий.

8 декабря. В Минске состоялись белорусско-литовские консультации по вопросам международной и региональной 
безопасности. Стороны подвели итоги работы по реализации мероприятий военного сотрудничества между министерством 
обороны Республики Белоруссия и министерством охраны края Литовской Республики в 2005 г.,  провели обсуждение и 
подписание проекта Плана мероприятий военного сотрудничества между ведомствами на 2006 г.

8 декабря. В секретариате ШОС сообщили о том, что вопрос о приеме Белоруссии в Шанхайскую организацию 
сотрудничества пока не стоит в повестке дня организации. В секретариат ШОС Белоруссия по этому поводу никогда не 
обращалась и не присылала официальной заявки, как это делали предыдущие кандидаты.

8  декабря. Совет  Республики  Национального  собрания  РБ  единогласно  одобрил  изменения  в  Уголовный  и 
Уголовно-процессуальный кодексы Белоруссии. В Белоруссии будет усилена уголовная ответственность за деятельность, 
направленную  против  государства.  Документ  под  названием  "О  внесении  дополнений  и  изменений  в  некоторые 
законодательные акты по вопросу усиления ответственности за деяния, направленные против человека и общественной 
безопасности", усиливает ответственность и предусматривает уголовное наказание за деятельность против государства и 
порядка управления, создающую предпосылки для внешнеполитического давления на Белоруссию, и иные преступления, 
направленные против конституционных прав и свобод граждан,  а  также наносящие ущерб национальной безопасности 
республики.

8 декабря. Глава белорусского государства Александр Лукашенко внес на рассмотрение Национального собрания 
проект  Закона  "О  бюджете  Республики  Белоруссия  на  2006  год".  Согласно  законопроекту,  в  2006  году  расходы 
республиканского бюджета составят 26,64 трлн. белорусских рублей, а доходы — 25,51 трлн. рублей, что соответственно на 
24,2% и 26,4% выше уровня их ожидаемого исполнения в 2005 г.

8  декабря. В  Минске  объявлено,  что  очередное  заседание  правительства  Союзного  государства  пройдет  19 
декабря  в  Москве.  На  заседании  предполагается  обсудить  вопросы топливно-энергетические,  союзного  строительства, 
прежде всего - готовность пакета соглашений о равных правах граждан Белоруссии и России.

9 декабря. В Москве состоялось подписание Соглашения о сотрудничестве между Национальной государственной 
телерадиокомпанией  Республики  Белоруссия  и  ФГУ  Российская  государственная  радиовещательная  компания  «Голос 
России», а также Программы развития сотрудничества между Белтелерадиокомпанией и радиокомпанией «Голос России» 
на 2006 г. в сфере иновещания.

9  декабря. Еврокомиссия  обратилась  к  белорусским  властям  с  просьбой  дать  согласие  на  открытие  своего 
представительства  в  Минске.  Вице-премьеру  правительства  РБ  Андрею  Кобякову  было  также  направлено  письмо  с 
просьбой рассмотреть проблему регистрации европейских проектов в Белоруссии.

9  декабря. В  Минске  распространено  сообщение,  что  «Белорусской  сети  телекоммуникаций»  выделяются 
китайские кредиты в размере 234,2 млн. долларов США. Первый - в размере 184,2 млн. долларов - будет выдан Экспортно-
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импортным банком Китая под гарантии белорусского правительства. Он предоставляется в соответствии с соглашением о 
покупательском кредите для оплаты 78% стоимости оборудования и программного обеспечения.

10  декабря.  Министр  финансов  России  Алексей  Кудрин  и  министр  финансов  Белоруссии  Николай  Корбут 
подписали  межправительственное  соглашение  о  выделении  Белоруссии  государственного  кредита  в  размере  146 
миллионов  долларов в  целях  обеспечения стабильных расчетов во взаимной  торговле.  Белоруссия должная получить 
кредит в полном объеме в течение десяти дней со дня подписания соглашения. Срок погашения кредита - до 2011 года, 
ставка - LIBOR+0,75% годовых.

11  декабря. Белорусские  пограничники  запретили  въезд  в  республику  советнику  польского  премьера  Михалу 
Дворчику. На пограничном переезде Кузница белорусские пограничники попросили Дворчика выйти из машины, отобрали 
паспорт  и  заявили,  что  он  является  нежелательной  персоной  на  территории  Белоруссии.  Документы  главе  польской 
делегации в результате вернули, но его визит в Минск, где он планировал провести встречу с руководством Союза поляков 
в Белоруссии, был сорван. В этот же день пограничники не пустили в Белоруссию журналистку польского телевидения 
Агнешку  Рамашевскую,  которая  направлялась  в  Минск  с  оператором  и  водителем,  чтобы  открыть  здесь  постоянно 
действующее бюро польского телевидения.

12 декабря. Польский МИД объявил о том, что намерен выяснить у белорусского посла в Варшаве причины отказа 
во въезде в Белоруссию советнику премьер-министра Польши по делам польской диаспоры Михалу Дворчику.

12 декабря. Палата  представителей  НС РБ приняла  в  первом чтении изменения  и  дополнения  в  некоторые 
законы Беларуси по налоговым и бюджетным вопросам. Как сообщил министр финансов РБ Николай Корбут, поправки 
вносятся в 13 законодательных актов. Среди них - законы о платежах за землю, о налоге на добавленную стоимость, об 
акцизах, о дорожных фондах, о ценообразовании,  о налоге на недвижимость, о налогах на доходы и прибыль. Корбут 
подчеркнул, что вступление в силу рассматриваемых поправок обеспечит существенное упрощение налоговой системы 
Белоруссии с 2006 года.

12 декабря. Национальный банк Беларуси провел аукционы по первичному размещению 240-го выпуска КО НББ. 
По итогам аукциона были размещены КО 240 на сумму 77535.345 млн. белорусских рублей по фактической стоимости 
(78137 млн.  бел. руб. – по номинальной стоимости или 78,14% от запланированного объёма).  Средневзвешенная цена 
составила 99,23% к номинальной стоимости. Средневзвешенная доходность составила 10,12% годовых. Срок обращения 
выпуска - 28 дней. Ставка рефинасирования НББ составляет 11% годовых.

12 декабря. «Декларация об альтернативной молодежной политике в Республике Беларусь» была обсуждена на 
оппозиционном Форуме лидеров молодежных организаций. В проекте декларации указывалось, что в последнее время в 
республике четко прослеживаются такие тенденции, как монополизация сферы молодежной политики одной единственной 
прогосударственной  организацией;  отсутствие  диалога  между  государством  и  общественными  объединениями; 
планомерное сокращение количества независимых организаций, применение различных санкций к членам общественных 
организаций (исключение из ВУЗов, отказ в получении визы и др).

12 декабря. Губернатор Калининградской области Георгий Боос заявил, что считает реальной задачу увеличения 
товарооборота между этим российским регионом и Белоруссией до 200 миллионов долларов США.

12  декабря. Палата  представителей  НС  РБ  ратифицировала  соглашение  о  подготовке  военных  кадров  для 
государств-участников Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

13  декабря. Белорусское  предприятие  «Гродно  Азот»  подписало  контракты  с  рядом  китайских  компаний  на 
поставку в будущем году капролактама. При сохранении на рынке КНР в следующем году существующей конъюнктуры цен 
на эту продукцию предположительная стоимость поставок составит около 100 миллионов долларов США.

13 декабря. Открылся XV съезд Белорусского общественно-культурного товарищества в Польше. Ряд делегатов 
съезда  выразил надежду на продолжение  программы РБ по  поддержке польских  белорусов,  которая предусматривает 
конкретную помощь в организации мероприятий БОКТ.

Основы российско-белорусского государства
Евгений Кузнецов (Минск)

Со времени распада СССР на всём постсоветском пространстве не исчезает ожидание возрождения в какой-то 
форме  могучего  государства,  наследующего  традиции  Российской  империи  и  Советского  Союза.  Это  не  просто 
историческое воспоминание о былом величии и эмоциональное сожаление об его утрате.  В этой конструкции заложен 
огромный позитив, не всегда эффективно использовавшийся, но бесспорный для наших предков. Накоплен колоссальный 
исторический опыт консолидации этносов и территорий, балансов интересов и амбиций. Цивилизация ещё не оценила его 
по достоинству, что достойно сожаления.

Какие же основания в настоящее время объективно подталкивают к варианту нового объединения?
История евразийского пространства с доисторических времён тяготеет к интеграции. Скифы населяли территорию 

от Балкан до Енисея, затем тюркюты, монголы. Последние века эту геополитическую роль выполняла Россия и замены ей 
пока не видно.  Сомнительно, что в долгосрочной перспективе государственный распад на такой гигантской территории 
пошёл на пользу тем, кто желал того во что бы то ни стало. Мир не стал монополярным, он ещё больше осложнился.

Россия в её нынешнем виде представляет мощный государственный скелет, которому под силу нарастить мышцы, 
клыки,  когти  и  прочие  атрибуты.  Помня  уроки  Советского  Союза,  наши  соседи  и  партнёры  беспокоятся,  чтобы  кот 
неожиданно не превратился в тигра. Но дело не во внешности, переменился характер, приоритеты, зависимости. Остались 
задачи, которые под силу решать только титану, как бы это не огорчало добрых гномов.
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Украина и Белоруссия внутренне ощущают единство с Россией, требуется огромная фантазия абстрагироваться 
от  своей  восточной  части.  Историческая  память  сохранила  общность  происхождения,  совместного  существования  и 
огромных достижений в результате совместных усилий. Если представить, что какая-то из элит сумеет переориентировать 
общественное сознание на 180 градусов, то и этот результат будет сметён при первом же случае.

Другие бывшие республики Кавказа и Средней Азии попали в сложную ситуацию ориентации в пространстве, где 
нет твёрдых опор. Объединяющий фактор сглаживал массу взаимных проблем и, наоборот, в его отсутствии уже забытые 
конфликты  оживают.  Возникают  угрозы,  с  которыми  справиться  не  под  силу  и  политика  этих  стран  становится 
непоследовательна и конвульсивна. Пожар легче не допустить, чем погасить.

Политика  США  и  Евросоюза  должна  прийти  к  пониманию  важности  ответственности  России  в  направлениях 
Кавказа,  Средней  и  Центральной  Азии,  Дальнего  Востока.  Уже  сейчас  возможности  самых  богатых  стран  по 
противодействию всем вызовам в разных частях мира оказываются ограничены. Конкуренция в вопросах гегемонии уже 
просто  недопустима,  так  как  исчерпывает  огромные  силы,  которыми  можно  было  бы  решать  многие  конфликты 
современности.

Россия  накопила  огромный  исторический  опыт  интеграции  кавказских  и  тюркских  народов,  приобщению  их  к 
европейской и светской цивилизации. Миллионы их людей смогли реализовать себя в этом мире и на собственной земле, 
что само по себе завоевание. Будущее этих народов должно оставаться в орбите индоевропейского мира, а слабая Россия 
не сможет быть этому гарантом.

Китай и арабский мир признают авторитет России в международных делах и влиянии на глобальный баланс сил. 
Другое  дело,  что  противопоставление  России  Западу  привело  к  внутреннему  конфликту,  выходящему  за  рамки 
индоевропейской цивилизации. Но выпадение такого крупного звена резко осложнит позиции США и Европы, а восполнить 
его просто нечем и приведёт к уступкам и сжатию самого Запада.

Суммируя  вышеизложенное,  нельзя не  признать,  что  в  интересах  всего  евразийского пространства перейти  к 
различным формам интеграции,  так  как  дальнейшая  конкуренция  приведёт  лишь к  новым геополитическим потерям и 
упущенным  историческим  возможностям.  Так  что,  эта  проблема  относится  не  только  к  России,  но  на  постсоветском 
пространстве она наиболее актуальна.

Инерция  распада  СССР  себя  практически  исчерпала,  об  этом  говорит  внутреннее  состояние  Российской 
Федерации,  консолидация  власти  и  общественного  мнения.  Даже,  властные  элиты  не  боятся  заявлять  о  повороте  к 
интеграции  постсоветского  пространства  и  возвращению  отдельных  частей  в  рамки  единого  государства.  Находясь  в 
начале  пути,  важно  выбрать  наиболее  перспективные  основы  такого  строительства,  определиться  с  технологией  и 
последовательностью «сборки».

Мне представляется более логичной и обоснованной модель восточнославянского единства.  Между народами 
России,  Украины  и  Белоруссии  не  возникло  непреодолимых  историко-культурных  барьеров.  Лучшее  подтверждение  - 
современные границы, абсолютно произвольны, слабо обоснованны и признаются по одной причине, что просто должны 
хоть где-то проходить. Любые споры по их переносу изначально некорректны, тем самым мы признаём их искусственность. 
Общее происхождение снимает вопросы значимости в истории, заслуг, старшинства и прочей шелухи.

Годы разъединения не прошли бесследно и все три страны на настоящий момент имеют разные государственно-
политические ориентиры.

•  Россия  стремится  к  восстановлению  в  полном  объёме  статуса  «великой  державы»,  включающей  «сферы 
влияния», признание своей гегемонии для соседних стран, жёсткая конкуренция с «партнёрами».

Путь  тернистый,  результат  не  гарантирован,  расходы  –  огромны.  Что  взамен?  Огромная  ответственность  и 
затраты на удержание приобретённого и бесконечная борьба с посягателями.

• Украина пытается реализовать проект вхождения в Евросоюз.
При всей положительности цели, есть немало препятствий на этом пути. А главное, будет ли этот союз таким же 

привлекательным  после  присоединения  Турции,  Закавказья,  возможно  и  России?  Не  захочет  ли  «старая  Европа» 
выделиться из аморфной массы в «Суперевросоюз»? Тогда благая цель становится достижима как линия горизонта.

• Белоруссия, не переходя в крайности «пошла по кругу» и в поисках своей неповторимой модели грозит оказаться 
в изоляции.

Только наличие «особых» отношений с Россией не позволяет захлопнуться «железному занавесу». Спекулировать 
на  идеях  «переднего  края  борьбы»  и  «единого  государства  без  потери  суверенитета»  долго  не  удастся,  а  это  залог 
неустойчивости такой модели в будущем.

Преодолеть  вышеуказанные  тупики  возможно,  реализуя  концепцию  восточнославянского  единства.  Новое 
государство  органично  впишется  в  современную  картину  мира,  показав  пример  естественной  интеграции  и  отказ  от 
сиюминутных  соблазнов.  Результат  не  заставит  себя  ждать,  экономия  ресурсов,  расходуемых  на  борьбу  по  всем 
направлениям,  позволит концентрировать их в нужное время в  нужном месте и обеспечить достижение действительно 
необходимых целей.

Приходится сознательно опускать украинский аспект конструкции, так как изменения в этой стране столь трудно 
предсказуемы, что могут приобрести любое направление и требуют отдельного рассмотрения. Влиять на обстановку на 
Украине,  безусловно,  надо,  однако,  необходимо  и  поддерживать  вариант  реальной  альтернативы  при  любом 
развёртывании  событий.  Не  стоит  забывать,  что  нынешние  «украинские  конвульсии»  характеризуют  только  состояние 
пришедшей к власти элиты. При её неудаче, следующая элита придёт к власти на другой платформе, а её надо серьёзно 
готовить.

Ситуация  в  Белоруссии  почти  идеальна  для  реальной  проработки  и  обкатки  модели  восточнославянского 
единства. Просто удивительно, как можно не попадать по лежащему мячу перед пустыми воротами. Нельзя же ждать когда 
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подует ветер и мяч сам закатится! Народ на трибунах уже ничего не понимает, - такой футбол нам не нужен… Власти, 
партии, политические институты должны внятно объяснить обществу не причины неудач, а свои хорошо проработанные 
концепции и технологии, работающие на объединение.

Какие признаки реально способствуют успеху концепции в Белоруссии?
Общество  не  имеет  значительного  внутреннего  противодействия  объединению  с  Россией,  сопоставимого  с 

притягательностью этой идеи.  Этнические меньшинства не попадают в  более трудную ситуацию.  Например,  еврейская 
община  имеет  связи  с  российскими  центрами  прочнее,  чем  с  Израилем  или  Европой.  Поляки  больше  отражают 
конфессиональную сущность, чем этническую и более привязаны к месту проживания, чем к Польше.

Государственная политика многие  годы декларировала  свои интеграционные намерения,  и  отказаться от  них, 
даже  в  пользу  узкого  национализма  властям  было  бы  непросто.  При  таком  резком  повороте  неизбежно  возникнет 
инерционная часть политического спектра, которая продолжит движение уже в виде оппозиции. Для жёсткой и неустойчивой 
власти это рискованно.

Поддержка деятелей белорусской элиты и диаспоры, проживающих в России, будет обуславливаться желанием 
снова вернуться к рычагам экономики и политики. Определённая часть элиты в Белоруссии в настоящее время не у дел и 
ждёт своего часа. Другая часть из числа нынешней прозападной оппозиции с лёгкостью переориентируется, так как цель их 
борьбы исчезнет сама собой.

Международная изоляция во всех направлениях сокращает выбор вариантов возможного развития и манёвра. 
Неизбежность тупика подтолкнёт к единственно логичному выходу с сохранением лица и достоинства.

Экономическая модель нежизнеспособна и должна прийти к неизбежным и непопулярным реформам, которые без 
серьёзной поддержки делового сообщества, в том числе западного, самостоятельно не провести.

Европейскому Союзу может оказаться более приемлемо иметь дело с государством «российского типа», чем с 
дезориентированной структурой, далёкой от демократических принципов в европейском понимании. США, по мере увязания 
в  проблемах  на  Ближнем и  Среднем Востоке  всё  более  будут  нуждаться  в  поддержке  сильной  России,  так  как  даже 
Европейский Союз при своей разнородности такой помощи не окажет.

Более  подробный  анализ  позволит  создать  наиболее  эффективную  технологию  перехода  к  новой  форме 
государственности России и Белоруссии. От её успешности будет зависеть реакция Украины и перспективы осуществления 
всего проекта восточнославянского единства.

Наиболее серьёзный вопрос связан с  позицией России.  Здесь заключено несколько противоречий,  вызванных 
иллюзиями исторического характера и особенностями восприятия цивилизации. Готова ли Россия, её общество, элиты в 
поисках оптимальных решений решительно трансформировать своё сознание и отношение к окружающему миру?

• Россия не является центром мира.
Никакие воспоминания о прошлом величии не должны обязывать нас к взваливанию на себя ненужной ноши, 

ответственности за всё и вся в современном мире. Нельзя позволять лукавым соседям эксплуатировать наши возможности, 
акцентируя на наших «слабостях». Надо объяснить всем, что мы знаем своё место в международном сообществе, осознаём 
свою ответственность за определённые направления и не собираемся создавать проблем для партнёров. На нашу помощь 
можно рассчитывать и мы всегда готовы объединить усилия для значимых целей.

• Россия не стремится к имперскому возрождению.
В XXI веке не требуется никого уничтожать, порабощать, насильно делать цивилизованным, ассимилировать и 

прочее, чему есть масса примеров в истории всех народов. Но мы никуда не уйдём от взаимодействия с окружающим 
миром,  местами  даже  откровенно  враждебным.  В  чём  может  выражаться  наше  влияние?  Необходимо  помочь  ему 
структурироваться в приемлемой для соседства форме.

• Россия не стремится к региональной гегемонии.
Глупо постоянно «то разбрасывать камни, то собирать». Нам нужны только те камни, которыми можно расширить 

свой дом. Восточнославянское единство – не разрастание России, а новая модель общности того, что тяготеет к единству. 
Украина и Белоруссия не придатки, а гармоничные и функциональные опоры, наравне с Россией составляющие новый дом.

• Россия не поступится суверенитетом.
России  придётся  остаться  в  истории,  как  и  Украине  и  Белоруссии.  В  этом  браке  нельзя  сохранить  старую 

фамилию, нельзя оставить зацепку, что брак был неравный. Суть новой конструкции грандиозна, старые «товарные знаки» 
скорее противоречат, чем создают преемственность.  В мире нас идентифицируют правильно,  как и  СССР не с кем не 
путали.

• Россия самодостаточна и не нуждается ни в чём.
Такая  позиция  и  определила  наше нынешнее положение  в  мире.  Потеря  союзников,  пространство,  с  трудом 

интегрируемое в современном мире, упущенные возможности по решительному повышению жизненных стандартов даже 
при  благоприятной  экономической  конъюнктуре  не  могут  нас  радовать.  Объединение  с  Украиной  и  Белоруссией 
позиционирует  новое  государство  как  европейскую  страну  с  азиатскими  интересами,  что  актуально  и  приемлимо  для 
Европы и Америки, так как снимает множество их проблем.

• Россияне наиболее «продвинутая» часть восточнославянского этноса.
Вопрос некорректный, так как постоянная подпитка с запада и юго-запада не прекращалась все столетия, даже 

раздельного проживания.  Любой историк знает,  что восточнославянская прародина находится в  современной северной 
Украине. Все разговоры на эту тему ведут только к изоляции, даже от самых близких наших родственников.

• Спасение соотечественников и русского языка на Украине (в перспективе и Белоруссии).
Эмоционально правильно, но сама психология – «окопная». Из этих стран русских репатриировать абсурдно (в 

отличие  от  других  стран  СНГ),  всё  равно,  что  украинцев  и  белорусов  в  «свои  страны».  Это  абсолютно  взаимно 
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интегрируемые  этнические  элементы.  Десятки  миллионов  этих  людей  –  главный  аргумент  в  пользу  идеи 
восточнославянского единства. Литературные языки, тем более близкородственные вообще не проблема – они все имеют 
право на существование. Кого мне не жалко, так это школьников, которые должны учить всё!

• Немыслимое экономическое превосходство России.
Не  о  чем  спорить,  но  рынок  в  60  миллионов  человек  –  это  разве  не  среда,  в  которой  ресурсы  возможно 

многократно преумножить? Россия, даже сжавшись, никогда не станет Кувейтом, а в самой Москве нет природных ресурсов. 
Поэтому, выход в эффективном хозяйственном освоении всего пространства.

•  Россия  может  ориентироваться  на  избирательные  отношения  с  отдельными  странами  и  пользоваться 
противоречиями между другими.

Обманчивое ощущение, соблазнительное для небольших стран. Для России такой путь недостоин и объясняется 
только неудовлетворительным состоянием отношений с ведущими партнёрами. Необходимо построить общую конструкцию 
своих  связей  в  мире,  исходя  из  своего  места  в  нём.  С  упрочением  этого  места  можно  претендовать  на  улучшение 
конструкции.

Можно найти ещё немало позиций для осмысления, но, не преодолев суммы заблуждений мы так и будем ходить 
по кругу и натыкаться на стены. Это даже не проявление слабости, а какое-то слабоумие, что для истории непростительно.

В проектах Союзного государства рассматривается вариант союзной федерации, то есть определённой формы 
сохранения суверенитета друг от друга. Робкие шаги навстречу преподносятся как решительный успех. Скорее это выдаёт 
неуверенность и неопределённость будущего. Концепция восточнославянского единства снимает неопределённость, даже 
при отсутствии третьего компонента – Украины.

Рассмотрим лишь отдельные принципиальные детали будущей государственной конструкции.
• В Российской Федерации проходит практическую отработку система федеральных округов. Федерализм на такой, 

а не на псевдонациональной основе перспективен и в нашем случае. В лице нынешней Белоруссии Союзное государство 
получает ещё один федеральный округ, возможно, в более расширенных границах за счёт части Псковской, Смоленской, 
Брянской областей. Можно предвидеть возражение, связанное с фактом передачей Крыма УССР. Справедливо, но в нашем 
случае это не другая страна, член ООН и так далее, а чисто территориальное подчинение, которое и в дальнейшем может 
меняться по объективным причинам.

• На положение столицы Восточнославянской федерации не подходят ни Москва, ни Минск, так как это будет 
означать перетягивание каких-то полномочий. Ровно между ними есть славный город Смоленск. Мало восточнославянских 
городов могут  соперничать с ним в древности или богатству истории во всём её многообразии.  Его роль в российско-
белорусских отношениях вообще неоспорима. Географическое положение при должном развитии инфраструктуры очень 
выгодно  и  перспективно.  Создание  особого  Федерального  округа  будет  способствовать  развитию  региона, 
представляющего  государство  XXI  века.  На  первом  этапе  целесообразно  разместить  там  будущий  Федеральный 
парламент, взамен существующих национальных.

•  Культурное  единство  и  различие  –  две  необходимые  части  общежития  и  нуждаются  во  всяческой 
государственной  поддержке.  Тема  сохранения  и  развития  языков  является  чисто  культурной  задачей.  Славянское 
языкознание – приоритетное направление в образовательной сфере. Что касается унификации в культуре, это не может 
иметь смысла по определению. Осуждаться должно сравнение с целью поиска превосходства.

•  Политические  системы  двух  государств,  партии,  общественные  организации  должны  структурироваться  в 
общефедеральных рамках, без деления по национальному или конфессиональному признаку.

•  Национальные  автономии  Российской  Федерации  не  претерпят  изменений,  так  как  они  все  входят  в  свои 
федеральные округа и внутри их суверенитет и свободы не подвергаются сомнениям.

•  Влияние  на  процессы на  Украине  должно  возрасти  многократно.  Привлекательность  российско-белорусской 
модели  должна  помочь  консолидироваться  и  прийти  к  власти  силам,  ориентированным  на  логическое  завершение 
восточнославянской государственной конструкции. Без этапа практической работы на уровне России и Белоруссии такого 
примера не продемонстрируешь.

Приверженность  демократическим  принципам,  развитие  гражданских  свобод,  социальная  защищённость, 
приоритет  образования  позволят  укрепить  множество  связей  между  различными  слоями  общества.  Экономические 
возможности позволяют форсировать развитие внутреннего рынка, тем самым, подняв жизненные стандарты на уровень 
ведущих стран. Иммиграционная политика должна обеспечить приоритет приёма в гражданство славянского элемента вне 
зависимости от страны прибытия. Все эти темы требуют самого широкого рассмотрения и детализации. Многое наработано 
за время раздельного существования, но требует тщательного анализа и систематизации.

Процесс российско-белорусской интеграции явно буксует и по причине неудовлетворительной организации всей 
работы.  Масштаб  не  соответствует  целям,  что  более  напоминает  отвлекающий  манёвр  с  целью  сокрытия  истинных 
намерений. Какие действия властей России и Белоруссии по созданию Союзного государства вызывают непонимание или 
ощущение ошибочности?

- Отсутствие открытости в выработке решений и концепции в целом.
Почему  ход  подготовки  этого  важного  для  двух  государств  проекта  не  доступен  широкой  заинтересованной 

общественности? Если действия научны и логичны,  бояться не  о  чем,  их  надо отстаивать и защищать.  Мы не знаем 
особенности противоречий в подходах лидеров и элит. Каким образом можно повлиять на ход дискуссии, предложить свои 
соображения?

- Подготовка референдумов по объединению.
Опасение  вызывает  не  результат,  а  формулировка  вопроса  и  обозначение  цели.  Логично  было  бы  идти  к 

объединению  через  национальную  идею.  Например:  «Поддерживаете  ли  Вы  Восточнославянское  единство  как 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

107



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

национальную идею, имеющую целью объединение России, Украины и Белоруссии?». Вопрос, поставленный шире, яснее 
обозначает смысл, способ и цель, исключает двусмысленность и возможные оговорки.

- Унификация законодательной базы.
Самое  таинственное  действо.  Возникает  подозрение,  что  за  торговлей  кто  кого  перетянет  или  кому  уступит, 

теряется  поиск  наиболее  перспективных  для  будущего  государства  критериев.  Основа  не  должна  обязательно 
соответствовать уже имеющимся формам, есть возможность решительно шагнуть дальше, используя мировой опыт.

- Учёт интересов конкретных руководителей.
Задача государственного строительства так грандиозна, что не может быть привязана даже к его архитекторам. 

Это здание должно пережить века, а не рухнуть от прихода следующего «управляющего». Только принципы и реальные 
цели имеют значение.

- Отсутствие политических партий, в основе которых лежит идея объединения.
Скромность партийной поддержки вызывает неопределённость в понимании, а кто же является двигателем всего 

процесса? Кивки в сторону народа превращаются в спекуляцию, которая, в свою очередь, приводит к общей деградации 
самой реальной идеи. Чиновник не может и должен быть двигателем, он только «передаточное звено».

- Деятельность МИД и других государственных органов по разъяснению мотивации и последствий для мирового 
сообщества будущего объединения.

Очень  важно  обеспечить  международную  поддержку  или  невмешательство  в  ход  процесса.  Это  достигается 
разъяснением  преимущества  для  международного  сообщества  появление  новой,  более  эффективной  государственной 
структуры.  Игнорирование  данной  работы  потребует  впоследствии  больших  сил  по  преодолению  внешнего 
противодействия, которого могло бы и не быть.

Общее  впечатление  неготовности  всех  сторон  объясняет  низкую  результативность  интеграции  России  и 
Белоруссии все последние годы. Настало время преодолеть торможение, придать мощный импульс, подключить ресурсы и 
не оставлять всё на откуп далёким потомкам. Эти призывы останутся призывами, если не обретут форму национальной 
идеи, как кровь проникающей и питающей каждую клетку государственного организма. Результат – Восточнославянская 
федерация, лучший подарок последующим поколениям и памятник тем, кто вложит в его конструкцию свой ум, силы, волю.

Белоруссия – тоже страна русской культуры
Беседовал Николай Сергеев.

18 ноября 2005 г. в Минске состоялось учредительное собрание новой творческой организации - Союза писателей 
Белоруссии,  председателем  которой  избран  писатель,  общественный  и  государственный  деятель  Николай  Иванович 
Чергинец.

В Белоруссии еще с советских времен существует писательская организация, которая в то же время уже давно 
перестала представлять интересы всего белорусского писательского цеха. О сложившемся положении дел в белорусской 
литературе,  о  причинах  создания  новой  организации  писателей,  о  литературных  связях  Белоруссии  и  России  беседа 
нашего корреспондента с первым секретарем Правления Союза писателей Белоруссии Аврутиным Анатолием Юрьевичем.

Анатолий  Аврутин  известный в  Белоруссии  поэт,  лауреат  Международной  литературной  премии им.  Симеона 
Полоцкого (за выдающийся вклад в развитие русской литературы за пределами России), член-корреспондент Петровской 
академии  наук  и  искусств  (Санкт-Петербург),  главный  редактор  журнала  «Немига  литературная»  (Минск),  автор  книг 
изданных в Минске и Санкт-Петербурге.

-  Александр  Юрьевич,  в  Белоруссии  еще с  советских  времен  существует  общереспубликанская писательская 
организация, сейчас она называется Союз белорусских писателей (СБП), почему возникла необходимость создания новой 
организации?

А.А.:   Действительно, формально общереспубликанская писательская организация существует в Белоруссии с 
1934 года. Тогда Союз писателей был создан при непосредственном участии классиков белорусской литературы Якуба 
Коласа и Янки Купалы. Однако за последние 10-12 лет Союз белорусских писателей превратился буквально в пристанище 
оголтелого белорусского национализма, а интересы собственно литературы были преданы полному забвению.

Представьте, что за последние 10 лет миру не было явлено ни одной достойной серьезного внимания читателей 
книги.  Зато  руководством  СБП  было  принято  неимоверное  количество  всевозможных  постановлений  и  протестов 
направленных  против  любых  шагов  руководства  республики  в  направлении  белорусско-российской  интеграции. 
Практически Союз белорусских писателей превратился в неофициальную политическую партию, выражающую интересы 
узкой политизированной группы руководителей союза.

СБП не только находится в непримиримой оппозиции к действующей власти (справедливости ради надо отметить, 
что власть не единожды пыталась наладить отношения с СБП), но и превратился в структуру (это при легальном статусе), 
через  которую  перекачиваются  средства  на  подрывную  деятельность,  направленную  на  свержение  действующего 
президента и разрушение всего, что связано с деятельностью Александра Лукашенко, в том числе и Союза Белоруссии и 
России. Вся верхушка СБП является получателями западных грантов. К примеру, недавно поэт Сергей Законников получил 
грант в 60 тысяч евро «на развитие литературы». И можно не сомневаться, что львиная доля подобных «пожертвований на 
культуру» пойдет на разжигание «цветной» революции в Белоруссии. Конечно, все эти потуги обречены на провал, но они 
красноречиво характеризуют тех, кто сам себя называет «совестью народа» и очень хочет предстать перед западными 
грантодателями влиятельными и значимыми в Белоруссии людьми.
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-  По  определению  Союз  писателей,  как  творческая  организация,  должна  объединять  людей,  которым  не 
безразлична судьба народа и есть что сказать обществу. В конце концов, писатели в поисках истины должны спорить и 
дискутировать между собой.

А.А.:  К сожалению,  в Союзе белорусских писателей дело обстояло далеко не так.  Творческая атмосфера уже 
давно ушла из этой организации. Вся суета деятелей от СБП направлена на то, чтобы показать Западу, что они в «этой 
стране гонимы и несчастны». Видите ли, они привыкли жить хорошо и с размахом. В советское время они паразитировали 
на народе, а сейчас они пытаются это же делать за счет западных фондов и других финансовых патронов. Что же касается 
свободы мнений, то в Союзе белорусских писателей сложилась обстановка крайней нетерпимости ко всем тем кто думает 
иначе, чем руководство СБП и не разделяет их русофобских и по сути антидемократических взглядов.

Особую неприязнь  руководители СБП испытывают  к  тем белорусским писателям,  которые пишут  на  русском 
языке. В этом случае обеспечено клеймо «чужынца», чужака, оккупанта, 5-й колоны, агента Москвы. А в 1998 году вообще 
произошла весьма неприглядная история, когда тогдашний председатель Союза белорусских писателей Василий Зуенок 
прямо заявил гостившим в Минске Василию Белову и Владимиру Бондаренко: «забирайте с собой русских, они нам не 
нужны!» Вот и получается, Белоруссия как страна есть, а современной белорусской литературы практически нет.

Всю свою энергию нынешние вожди СБП тратят на попытки вновь насадить в республике политику пресловутой 
«белорусизации» или как более точно выразился Станислав Шушкевич «дерусификации». А ведь «белорусизация» это 
ничто иное, как сознательный процесс культивирования неприязни и нелюбви к белорусскому народу, его драматической и 
героической  истории  и  богатейшей  двуязычной  культуре.  Русский  язык  является  естественной,  органичной  частью 
белорусской культуры.  На русском языке на Белой Руси пишут,  читают и говорят сотни лет.  Чтобы убедиться в этом, 
достаточно  открыть  «Библию Русскую»  Франциска  Скорины или  заглянуть  в  Статут  Великого  княжества  Литовского  и 
Русского.

Наша организация последовательно стоит на принципах двуязычия и белорусскоязычная литература нам также не 
безразлична, как и русскоязычная. Да и число белорусских писателей в нашем союзе немало. Скажем, из пяти секретарей 
СПБ  трое  –  Раиса  Боровикова,  Георгий  Марчук  и  Алесь  Мартинович  пишут  по-белорусски.  Все  они  –  лауреаты 
Государственной  премии Республики  Беларусь.  Всего  же  в  наш союз  вошло 12  лауреатов  Госпремии Белоруссии,  из 
которых  11  –  белорусскоязычных.  А  первым  практическим  шагом  нового  союза  писателей  явилось  обращение  в 
правительство  республики  с  ходатайством  об  увековечении  памяти  народного  писателя  Белоруссии,  Героя 
социалистического труда Ивана Шамякина.

-  Вы  говорите  вещи,  очевидные  любому  мало-мальски  образованному  человеку.  Но  откуда  же  взялась  эта 
пагубная традиция лишать белорусскую литературу русского слова?

А.А.: Все это тянется еще со времен малограмотных сталинских наркомов, когда им взбрело в голову именовать 
белорусской литературой только написанное на белорусском языке. Причем стремление к тотальному «белорусизаторству» 
приобретало порой просто анекдотичные формы, когда даже Александра Сергеевича Пушкина пытались переименовать в 
некоего Алеся Гарматнага. Однако за всем этим «анекдотом» стоят изломанные судьбы белорусских русских писателей и 
поэтов.

Взять хотя бы не так давно ушедшего от нас выдающегося русского поэта Вениамина Блаженного. Он всю свою 
жизнь принципиально прожил в Белоруссии. Принципиально, потому, что его постоянно пытались выжить из республики, не 
печатали, не признавали, подвергали травле. Блаженный был высоко оценен Борисом Пастернаком, триумфально прошел 
по самым престижным московским издательствам, вошел в список ста лучших поэтов XX века. И все это время белорусский 
союз  писателей  буквально  игнорировал  Вениамина  Блаженного,  пытаясь  лишить  его  возможности  творить  на  родном 
русском  языке.  Книга  его  избранных  стихов  как  лежала  при  его  жизни  без  движения  в  одном  из  государственных 
издательств, так и лежит до сих пор, что, на мой взгляд, является национальным позором.

Вообще же нетерпимое, хамское отношение некоторых «беларускамоуных письменнiкау» к русскому языку просто 
вызывает оторопь. Так недавно некая белорусская «поэтка» (она себя так называет) Лера Сом на встрече с молодежью в 
Витебске заявила буквально следующее: «Па беларуску я жыву, пiшу, думаю, сню сны. А па-руску лаюся матам. Больш 
усяго я баюся прачнуцца (проснуться – авт.) рускамоунай паэткай «опевающей» Северо-западный край» (газ. «Витебский 
курьер»,18.11.2005 г.). Комментарии, как говорится излишни.

- И все же в среде белорусских писателей нашлись люди, которые решили изменить существующее безрадостное 
положение дел. Как создавался Союз писателей Белоруссии?

А.А. Нельзя сказать, что писательская общественность спокойно взирала на надвигающуюся деградацию и ничего 
не предпринимала, чтобы изменить положение дел. Еще в 1998 году в печати появилось «письмо ста», в котором лучшие 
представители белорусской творческой интеллигенции обратились к деятелям белорусской культуры и властям с призывом 
поставить предел этому разрушительному процессу. Но тогда этот глас хоть и был услышан, но поддержки не получил. 
Тогда  еще  многим  казалось,  что  можно  что-то  изменить,  повернуть  деятельность  республиканской  писательской 
организации в  созидательное русло.  Не вышло,  не могло выйти,  так  как  руководство СБП слишком далеко отошло от 
литературного творчества по пути безответственности и политиканства. Собственно вопрос стоял о том, что белорусская 
литература, по сути, оказалась на грани исчезновения.

В связи с этим и были предприняты действия по созданию нового, а точнее обновленного писательского союза. В 
сентябре нынешнего года был создан оргкомитет в который вошли известные в республике писатели и поэты Николай 
Чергинец,  Раиса  Боровикова,  Георгий  Марчук,  Анатолий  Сульянов,  Владимир  Коризно  и  другие.  За  небольшой  срок, 
прошедший от создания оргкомитета до проведения съезда была проделана огромная работа и не только организационного 
характера. Пришлось многих убеждать сделать решительный шаг, т.к. большинству писателей билет Союза белорусских 
писателей достался не просто, пришлось ждать по 10-15 лет.
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Кстати, нельзя не сказать, что на успехе дела самым положительным образом сказался тот факт, что во главе 
нового  союза  встал  именно  Николай  Иванович  чергинец,  человек  удивительной  биографии,  за  многогранность  своих 
достижений  включенный  в  «Книгу  рекордов  Гинесса».  Вот  уже  несколько  десятилетий  он  остается  одним  из  самых 
читаемых прозаиков на  просторах  бывшего  СССР.  А ведь еще он крупный политик,  парламентарий,  ученый,  генерал-
лейтенант милиции и знаменитый футболист. Но прежде всего – замечательный человек, готовый всегда придти на помощь 
рядовому писателю.

В то же время костяк нового писательского союза помимо бывших членов СБП составили те литераторы, которых 
по политическим мотивам из-за приверженности русскому языку не принимали в эту организацию. Часть из них состоит в 
российских писательских объединениях.

За  семь  лет,  что  я  редактирую  «Немигу  литературную»  мне  посчастливилось  познакомиться  с  большим 
количеством  даровитых  авторов,  произведения  которых  по  возможности  публиковались  на  страницах  журнала. 
Редакционный портфель переполнен на несколько лет вперед. Это очень зрелые рассказы, повести и стихи. Но все они не 
воспринимались как литературным официозом из Союза белорусских писателей, так и белорусскими государственными 
издательствами.

- Позволит ли создание Союза писателей Белоруссии изменить сложившуюся порочную практику?
Мы будем добиваться, чтобы при участии правления нашего союза не только формировались планы издательств, 

но и школьные программы по литературе и истории. Ведь, к примеру, до сих пор в белорусских учебниках по литературе в 
качестве «великой» преподносится средней руки поэтесса Наталья Арсеньева, которая в годы войны находилась на службе 
у гестапо и лично выдавала гитлеровцам подпольщиков.

С другой же стороны большое количество талантливых белорусских поэтов и писателей, пишущих на русском 
языке даже не упоминаются в учебниках литературы.

- Не могли бы вы назвать хотя бы некоторые имена?
А.А. Я считаю, что самого пристального внимания заслуживает творчество таких писателей и поэтов как Светлана 

Евсеева, Михаил Шелехов, Николай Чергинец, Анатолий Сульянов, Юрий Фатнев, Эдуард Скобелев, Изяслав Котляров, 
Валентина Поликанова и многих других. Два года назад вышла составленная мной «Антология современной русской поэзии 
Белоруссии» и в нее вошло 222 имени. Книга вызвала сенсацию, но не в Белоруссии, а в Российской Федерации. Вряд ли 
стоит удивляться, что при таком подходе по творчеству русских писателей Белоруссии не защищено за все эти годы не 
только ни одной диссертации, но даже дипломной работы.

В республике имеется большой творческий потенциал в области литературы, но националистическая агрессивная 
серость просто выталкивает из республики всех тех, кто пишет и думает иначе чем «свядомые».

Позволю себе сослаться на свой собственный пример. Если обратить внимание на мои почетные титулы, то все 
они получены в Российской Федерации, меня знают и публикуют в российских литературных изданиях. Это «Литературная 
газета», «Москва», «Нева», Сибирские огни», «Российский колокол», «Балтика» и другие.

Но сейчас, когда создан Союз писателей Белоруссии, я смотрю в будущее с оптимизмом. Создан творческий союз, 
который видит своей целью в первую очередь создание здоровой и демократичной творческой атмосферы в республике.

-  Договор о создании Союзного государства предусматривает в том числе и создание, а точнее восстановление 
единого белорусско-российского  культурного  пространства.  Но если,  например,  в  области  музыкальной  культуры наше 
единство собственно никогда и не нарушалось, то в области литературы дела обстоят, как видим, далеко не блестяще. 
Какие перспективы в этом вопросе?

А.А. Если откровенно русофобское руководство Союза белорусских писателей все эти годы старалось возвести 
непреодолимый  забор  между  российской  и  белорусской  культурами,  то  писатели,  образовавшие  наш  союз,  частным 
образом делали все возможное, чтобы наша культурная общность не разрушилась. Так, «Немига литературная» все эти 
годы  активно  сотрудничает  с  российскими  регионами.  На  страницах  журнала  неоднократно  была  представлена 
литературная жизнь Смоленска, Брянска и Санкт-Петербурга, с которым у нас очень хорошие связи. Огромную помощь в 
этом  оказывает  руководитель  Санкт-Петербургского  отделения  Союза  писателей  России,  наш земляк,  Иван  Иванович 
Сабило. Он живо интересуется тем, что происходит в Минске и непрестанно популяризирует идею белорусско-российского 
культурного единства, понимая что замкнувшись на собственном «хуторе» белорусская культура просто изживет себя.

Теперь  мы  объединились  в  республиканскую  писательскую  организацию  и  надеюсь,  что  работа  на  поприще 
союзного  культурного  строительства  пойдет  значительно  активней.  В  своем приветствии  нашему съезду  председатель 
Союза писателей России Валерий Ганичев высказал идею создания белорусско-российского писательского союза. Идея 
очень интересная, полезная и требующая воплощения.

- В современном глобальном мире русская литература – это не только русская литература России и Белоруссии. 
Имеются ли у вас связи с русским зарубежьем?

А.А. За Союз писателей Белоруссии говорить не берусь, а вот в «Немиге литературной» давно существует раздел 
«Русское зарубежье», где публикуются русские авторы, проживающие в настоящее время на Западе, в основном в США и в 
Канаде.  Но  связи  с  русским зарубежьем -  это  дорога  с  двусторонним движением.  Поэтому произведения  белорусских 
авторов  журнала,  в  том  числе  и  ваш  покорный  слуга,  неоднократно  находили  место  в  американских  русскоязычных 
альманах «Поэзия» и «Побережье», а в газете «Кстати» (США) вышла большая статья о моем творчестве.

Необходимо  отметить,  что  отношение  русских  американцев  к  Белоруссии  и  России  совсем  не  такое  как  у 
официального Вашингтона и они очень интересуются положением дел на родине. Им интересен и Путин, и Лукашенко. В 
этом смысле показательна история с газетой «Русская Америка» (главный редактор Марр), которая напечатала интервью с 
президентом  Белоруссии.  Белорусская  оппозиционная  печать  пыталась  убедить  граждан  Белоруссия  в  начале,  что 
интервью вообще не было, а затем, что «Русская Америка» небольшое и малозаметное издание. Однако в цивилизованном 
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мире принято отвечать за свои слова. Поэтому «Русская Америка» призвала к суду оппозиционную «Белорусскую деловую 
газету» и с блеском выиграла дело.

По оценкам специалистов в мире примерно полтора миллиарда человек интересуются русским словом и русской 
культурой, и это открывает колоссальные возможности не только перед Российской Федерацией, но и перед Белоруссией, 
ведь Белая Русь – это тоже страна русской культуры.

Политическое землетрясение или тактика «блокады и соблазнов»
Владислав Лосев (Минск)

В Белоруссии случилось землетрясение. Правда, не природное, а политическое. Именно так может показаться, 
если  судить  по  болезненной  тональности  публикаций  (начало  декабря)  антипрезидентских  СМИ,  заявлений  лидеров 
оппозиции, а также их западных попечителей. 2 декабря белорусский парламент по представлению КГБ Белоруссии принял 
дополнения в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы, которые поставили ограничения в той области политической 
деятельности, которая совершенно определенно попадает в разряд подрывной и антигосударственной.

Поправки в уголовное законодательство предусматривают усиление ответственности «за преступления против 
государства и системы управления, создающие предпосылки для оказания внешнего давления на Белоруссию». В УК также 
введено наказание за деятельность от имени незарегистрированной общественной организации или фонда, а также за 
подготовку лиц для участия в массовых беспорядках или финансирование подобных действий. Помимо того, усиливается 
ответственность  за  публичные  призывы  к  захвату  государственной  власти  или  насильственному  изменению 
конституционного строя. За названные деяния предусмотрено наказание от шести месяцев ареста до лишения свободы на 
срок до трех лет.

Понятно,  что появление подобных правовых норм не может  вызывать восторг  у  представителей  белорусской 
оппозиции,  так  как  оппозиционная  политическая  сеть  построена  в  основе  своей  на  базе  полулегальных  фондов, 
гражданских инициатив, молодежных и экстремистских организаций.

Уже  давно  не  является  каким-либо  секретом  то  обстоятельство,  что  западными  специализированными 
структурами уже на протяжении длительного времени осуществляется финансирование и обучение оппозиционного актива 
методам проведения «ненасильственного» государственного переворота в пользу геополитических интересов США, НАТО и 
Европейского  союза.  Собственно  говоря,  главной  целью  ведущейся  вокруг  Белоруссии  политической  игры  является 
разрушение Союза Белоруссии и России и недопущение воссоздания общего белорусско-российского государства.

По  сведениям  белорусского  КГБ  в  настоящее  время  действует  более  30  международных  и  иностранных 
неправительственных  организаций  гуманитарной,  экономической  и  политической  направленности  нацеленных  на 
моделирование в республике «революционной ситуации». В первую очередь это Национальный демократический институт 
(США), Международный республиканский институт (США), Фонд Freedom House (США), Фонд Стефана Батория (Польша), 
Международный  центр  журналистики,  Фонд  Фридриха  Эберта  (Германия),  Фонд  Конрада  Аденауера  (Германия), 
транснациональные  -  «Международная  амнистия»,  «Article  19»,  Международная  Хельсинкская  федерация  по  правам 
человека и целый ряд других западных фондов и организаций.

К слову сказать, нынешний лидер и «единый кандидат» от оппозиции Александр Милинкевич уже в течении почти 
десяти лет является высокопоставленным профессиональным «революционером». В частности, с 1998 года он возглавляет 
незарегистрированную (т.е. нелегальную) Белорусскую ассоциацию ресурсных центров, имеющую обширные политические 
и деловые связи западнее Буга от уже упомянутого Фонда Стефана Батория, министерства иностранных дел и канцелярии 
председателя  совета  министров  Польши  до  правительственных  учреждений  Великобритании.  Поэтому  его  резко 
отрицательная  реакция  на  законодательные  новшества  вполне  объяснима.  При  этом  Милинкевич  пригрозил  властям 
перспективой возникновения в Белоруссии жесткого политического подполья.

И надо признать, что подобные угрозы имеют под собой определенные основания. Уже не один год в республике 
активно,  и  практически  не  скрываясь,  действует  целый  ряд  не  зарегистрированных  (и  не  собирающихся  это  делать) 
радикальных оппозиционных организаций. В первую очередь это «Зубр», «Малады фронт», Белорусская партия свободы, 
«Правый  альянс»,  «Партнерство»,  «Хартия-97»  и  другие.  Деятельность  этих  нелегальных  организаций  не  только 
разносторонне  поддерживается  Западом,  но  и  их  лидеры  принимаются  в  западных  столицах  в  качестве  «законных» 
представителей белорусского народа.

Кроме  того,  по  сведениям  белорусских  спецслужб  в  сопредельных  с  Республикой  Беларусь  государствах 
развернуты  специальные  военизированные  лагеря  по  подготовке  боевиков  и  других  «специалистов»  по  организации 
массовых беспорядков и противодействию правоохранительным органам. Отмечены также попытки по созданию подобных 
лагерей и на территории Белоруссии в лесных массивах под Вилейкой, Раковым, Осиповичами, Лунинцом и Крупками.

В  связи  с  этим  принятие  названных  дополнений  в  уголовной  законодательство  представляется  вполне 
оправданным, так как до сих пор нелегальная политическая деятельность в Белоруссии никак не ограничивалась.

Вообще же в Белоруссии сложилось довольно странное положение относительно комфортности существования 
политических партий и общественных объединений. От нарастающего бюрократического давления в основном страдали, 
как это ни покажется странным, партии и организации пропрезидентской и неоппозиционной направленности.

Они не пользуются со стороны властей (за редким исключением) какой-либо поддержкой и поэтому им очень не 
просто выполнять все ужесточающиеся требования со стороны белорусского законодательства. Именно по этой причине 
прекратили существование целый ряд партий и организаций конструктивной патриотической направленности. В настоящее 
время  в  стадии  ликвидации  находится  очередная  пропрезидентская  общественно-политическая  структура  – 
Республиканская партия.
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Оппозиционным партиям и организациям (по крайней мере, основным из них) в этом смысле проще. Они имеют 
средства,  чтобы  нанимать  квалифицированных  юристов  для  преодоления  бюрократических  препонов  и  арендовать 
помещения для своих штаб-квартир. Те же, кто не попадал под официальную регистрацию, действуют полулегально.

Вступление в силу названных дополнений в уголовное законодательство, несомненно, осложнит жизнь оппозиции, 
но не более того.

В  настоящее  время  в  Белоруссии  существует  два  ярко  выраженных  политических  полюса  –  оппозиция  и 
президент, опирающийся на чиновничий аппарат. Помимо этого Александр Лукашенко продолжает пользоваться широкой 
поддержкой со стороны населения. Вот мнение по этому поводу депутата Палаты представителей Национального собрания 
Белоруссии, лидера белорусского «Яблока» Ольги Абрамовой: «У власти очень высокий рейтинг. Реально высокий. Бояться 
ей нечего. У меня есть своя социологическая методика (я по образованию социолог) касательно политических и социально-
экономических процессов на основе прочтения доступной информации. Я не доверяю профессиональным социологам ни со 
стороны власти, ни со стороны оппозиции. Согласно моему анализу президентский рейтинг — 60-63%. Его правление по-
прежнему популярно среди большинства населения».

При всем при этом поддержка Александра Лукашенко со стороны населения не носит организованный и тем более 
мобилизационный характер. В республике фактически отсутствуют партии и общественные организации пропрезидентской 
направленности способные на эффективные политические действия. Справедливости ради стоит заметить, что, начиная 
еще с первых лет правления Лукашенко, идея создания президентской партии постоянно обсуждалась, но так и не была 
осуществлена.  А  ведь  все  возможности  для  этого  были:  и  массовая  поддержка  населения,  и  многочисленный 
пропрезидентский общественный актив. И можно не сомневаться, что сейчас эта партия была бы самой влиятельной и 
дееспособной политической силой в республике. Но А. Г. Лукашенко избрал другой путь. И сейчас он опирается только на 
одну бюрократическую «ногу».

Видят это и на Западе.  И поэтому в дальнейшем,  как заявил недавно в украинской газете «Зеркало недели» 
Збигнев Бжезинский, в отношении белорусской политической элиты будет проводиться политика «блокады и соблазнения». 
Как считает Бжезинский нынешние постсоветские элиты «очень чувствительна к западным соблазнам». На это, по всей 
видимости, и будет делаться расчет.

Эта методика сокрушения противника стара как мир и многократно использовалась агрессором. Еще царь Филипп 
Македонский любил говорить, что «ни одна крепость не устоит перед ослом нагруженным золотом».

Приложение:
Дополнения и поправки в законодательные акты.
Организация  либо  руководство  политической  партией  (иным  общественным  объединением,  религиозной 

организацией),  деятельность  которых  сопряжена  с  насилием  над  гражданами,  или  с  причинением  им  телесных 
повреждений, или с иными посягательствами на права, свободы и законные интересы граждан, или с воспрепятствованием 
исполнению гражданами их государственных, общественных, семейных обязанностей, - наказываются арестом на срок до 6 
месяцев или лишением свободы на срок до 3 лет.

Организация деятельности или участие в деятельности организаций и фондов, в отношении которых вступило в 
силу решение о приостановлении их деятельности или ликвидации, будут наказываться или штрафом, или арестом на срок 
до шести месяцев, или лишением свободы на срок до двух лет.

Амнистию получат те, кто добровольно прекратит участие в такой организации и заявит об этом соответствующим 
государственным органам. Они будут освобождены от уголовной ответственности, если в их действиях не будет состава 
иного преступления.

Арест на срок до шести месяцев или лишение свободы на срок до трех лет можно будет получить за обучение или 
иную подготовку лиц для участия в массовых беспорядках, а также за финансирование подобных действий. Арест на срок 
до шести месяцев или лишение свободы на срок до двух лет предусмотрены за обучение или иную подготовку лиц для 
участия  в  групповых  действиях,  грубо  нарушающих  общественный  порядок,  а  также  за  финансирование  или  иное 
материальное обеспечение такой деятельности при отсутствии признаков более тяжкого преступления.

Усиливается  ответственность  за  публичные  призывы к  захвату  государственной  власти  или  насильственному 
изменению конституционного строя - от шести месяцев ареста до лишения свободы на срок до трех лет.

Призывы, обращенные к иностранным государствам, иностранной или международной организации, совершить 
действия  в  ущерб  внешней  безопасности  Беларуси,  ее  суверенитету  и  территориальной  целостности,  а  также 
распространение материалов, содержащих такие призывы, наказываются арестом на срок от шести месяцев до трех лет. 
Если эти призывы будут распространяться через СМИ, наказание возрастает - лишение свободы на срок от двух до пяти 
лет.

Уголовный кодекс также дополняется новой статьей - "Дискредитация Республики Беларусь". Под ней понимается 
"предоставление иностранному государству, иностранной или международной организации заведомо ложных сведений о 
политическом,  экономическом,  социальном,  военном  или  международном  положении  Республики  Беларусь,  правовом 
положении граждан Республики Беларусь или ее органов власти". За это - арест на срок до шести месяцев или лишение 
свободы на срок до двух лет.

Интервью председателя КГБ Беларуси
Дополнения  и  поправки  к  Уголовному  кодексу  и  другим  законодательным  актам  "по  вопросу  усиления 

ответственности за деяния, направленные против человека и общественной безопасности", представленные главой КГБ 
Беларуси  генералом  Степаном  Сухоренко  белорусским  парламентариям,  вызвали  негативный  резонанс  в  мировом 
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сообществе. Этот новый закон должен пройти два чтения в нижней палате, одно верхней и,  наконец, подписан главой 
государства.

-Как быстро пройдет новый документ по всем этапа белорусского судопроизводства?
-  Во  время  обсуждения  законопроекта,  внесенного  от  имени  Александра  Лукашенко  и  проходящего  в 

парламентской повестке дня под грифом "срочный", один депутат начал упрекать силовые структуры за промедление. Мол, 
со времени "революции роз" в Грузии прошло два года, "оранжевой" в Украине - год. "Почему же так поздно создается 
правовое поле у нас? - вопрошал депутат? И я ответил ему коротко: "Ваш упрек принимаю в полном объеме".

- Когда, по Вашему мнению, последуют выступления оппозиции?
-  Вы,  наверное,  бываете  на  природе,  и  видите,  что  всегда  перед  бурей  бывает  затишье:  для  того,  чтобы 

сконцентрироваться, собрать усилия, подготовиться. Поэтому они и не распыляются сейчас, готовятся серьезно.
- Вы можете, хотя бы приблизительно, назвать более конкретно время ожидаемых событий?
-Я уже озвучивал в Овальном зале (месте, где заседают депутаты нижней палаты), что выступления планируются 

в  ходе  избирательной  кампании  президента  и  непосредственно  сразу  после  объявления  результатов  выборов... 
Законопроект - это превентивно-профилактическая мера. Те люди, которые будут выходить на улицы со взрывчаткой, с 
зажигательной смесью, с металлическими прутьями, будут знать, на что они идут, какими последствиями для них лично это 
может обернуться... Это не просто мелкое хулиганство будет или хулиганство. Это уже будет хулиганство с элементами 
терроризма, которое влечет за собой соответствующую уголовную ответственность.

-И какая будет ответственность?
- Мы пока предлагаем увеличить срок до семи лет.
-На Ваш взгляд, насколько серьезна угроза дестабилизации общества со стороны белорусской оппозиции?
- Я сразу хочу сказать, что сама по себе белорусская оппозиция совершенно никакой угрозы для общества, для 

дестабилизации общества не представляет. Сегодня угроза исходит, конечно, из-за рубежа. Финансовая, рганизационная и 
прочая....

-Вы можете назвать конкретные адреса, откуда исходит эта угроза?
- США используют ресурсы и возможности международных и иностранных неправительственных организаций для 

подготовки специальных групп на территории Беларуси, которые предполагается задействовать для организации массовых 
уличных выступлений. Это американские Национальный фонд в поддержку демократии, Международный республиканский 
институт, расположенные в Польше Восточноевропейский демократический центр, фонд имени Стефана Батория, польско-
американский Институт демократии в Восточной Европе.

-Предлагаемые  изменения  законодательства,  они,  по  Вашему  мнению,  могут  предотвратить  массовые 
выступления?

-Мы считаем, что принятие этого закона позволит во многом сбить ту волну, которая готовится.

Срочные прививки от революции
БР. Белорусы и рынок, 5 – 12 декабря 2005

Павлюк Быковский
Палата представителей 2 декабря приняла во втором чтении предложенные президентом поправки в Уголовный и 

Уголовно-процессуальный кодексы, предусматривающие тюремное заключение за дискредитацию государства и подготовку 
акций протеста. Лишь три депутата осмелились проголосовать против президентских поправок в УК и УПК. К празднованию 
10 декабря очередной годовщины принятия Всеобщей декларации прав человека законопроект может успеть одобрить 
Совет республики и подписать президент.

Обсуждение законопроекта во втором чтении проходило более оживленно и предметно, чем неделей ранее в 
первом  (см.  "БР"  №  46/2005),  но  ни  одна  депутатская  поправка  в  президентский  законопроект  принята  не  была.  За 
представленный законопроект проголосовали 97 депутатов и только 3 — против. И хоть голосование было тайное, в этом 
случае легко предположить, кто именно были эти трое, поскольку активно протестовали при обсуждении законопроекта 
лишь Ольга Абрамова, Сергей Гайдукевич и Виктор Кучинский.

Лидер Либерально-демократической партии С. Гайдукевич не сделал письменных замечаний или предложений и 
не представил их в установленные регламентом сроки в профильную комиссию, поэтому чисто процедурно его мнение 
было проигнорировано.  О.  Абрамова и  В.  Кучинский  в  парламенте не первый год и к  сражению подготовились  более 
тщательно.  Поэтому они хоть  и  не  смогли  убедить  в  своей правоте  коллег  по  Овальному залу,  но,  по  крайней  мере, 
заставили депутатов и разработчиков законопроекта высказаться.

О. Абрамова одной своей поправкой предложила исключить из законопроекта практически все, кроме новой статьи 
Уголовного кодекса 3691 "Дискредитация Республики Беларусь", а второй поправкой — вместо ареста на срок до 6 месяцев 
или лишения свободы до 2 лет предложила штраф за дискредитацию страны в размере от 50 до 100 базовых величин.

Представляя коллегам свою первую поправку, О. Абрамова сказала, что не видит для властей необходимости в 
ужесточении  законодательства  в  этой  области:  "Я  не  понимаю,  какой  острой  необходимостью  продиктованы  такие 
предложения. Мне кажется, что сегодня власти опасаться нечего — ее рейтинг сегодня исключительно высок".

Заместитель председателя Постоянной комиссии Палаты представителей по национальной безопасности Юрий 
Андреев защитил президентский законопроект с помощью следующего аргумента: "Имеется негативный опыт как в Грузии, 
в Украине, так и в Киргизии. Там тоже, в Киргизии, рейтинг президента очень высокий, но тем не менее события состоялись, 
и они в большей степени были направлены на изменение существующего строя. Поэтому мнение президента вот такое. И 
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самое главное — то, что ваша поправка является исключающей поправкой, и она полностью меняет концепцию проекта. 
Поэтому решение — комиссии не поддержать". Подавляющее большинство согласилось с мнением комиссии.

В. Кучинский выступил с рядом редакционных поправок в законопроект, но, в отличие от О. Абрамовой, предложил 
не гуманизировать ответственность по ст. 3691 УК "Дискредитация Республики Беларусь", а исключить ее вовсе. Некоторые 
предложения В. Кучинского находили поддержку у 7-8 депутатов, но общий итог оказался тем же.

"Да  вы  почитайте,  —  убеждал  коллег  С.  Гайдукевич,  —  под  УК  подпадает  "организация  либо  руководство 
политических  партий,  деятельность  которых  сопряжена  с  воспрепятствованием  исполнению  гражданами  их 
государственных, общественных и семейных обязанностей"! Вот я провожу партийное собрание, и у меня человек опоздал 
домой.  Уголовная  ответственность?!  Семейные  обязанности!  Причем  тут  руководство  политических  партий?..  В  корне 
неправильно!" Лидера партии попытались успокоить, что речь идет о чем-то другом.

В дискуссии по законопроекту выступил заместитель председателя Постоянной комиссии Палаты представителей 
по международным делам и связям с СНГ, заслуженный юрист Республики Беларусь Анатолий Красуцкий, который очень 
вежливо  и  без  политических  оценок  попытался  обратить  внимание  разработчиков  законопроекта  на  его  сырость  и 
недоделки.  "У  нас  в  Уголовном  кодексе  есть  такое  понятие,  как  "нарушение  общественного  порядка"  —  злостное, 
умышленное нарушение, — объяснял А. Красуцкий. — У нас есть только одно определение — "нарушение общественного 
порядка".  Сейчас  мы  вводим  —  "дестабилизация  общественного  порядка".  Поэтому  не  думаете  ли  вы,  что  есть 
необходимость  в  первую  часть  Уголовного  кодекса,  где  есть  понятийные  наши  определения,  включить  понятие 
"дестабилизация общественного порядка?"

Однако президент поставил на законопроект пометку "срочно", и депутаты не допустили промедления. Прозвучало 
мнение,  что  раз  документ  одобрили  в  главном  государственно-правовом  управлении  Администрации  президента  и 
Национальном  центре  законопроектной  деятельности  при  президенте,  то  уж  депутатам  спорить  не  о  чем — дескать, 
эксперты свое мнение высказали.

Между тем В. Кучинский требовал конкретизировать сферы, которые будут регулировать обновленные статьи УК, 
и дать четкое определение термину "дестабилизация общественного порядка". "Я вот думаю, хотел бы кто-нибудь из здесь 
присутствующих подпасть под "дестабилизацию", а потом мучительно думать, а что он дестабилизировал?" — обращался к 
коллегам В. Кучинский. С аналогичными требованиями выступал при обсуждении поправок и глава ЛДП.

По  просьбе  депутатов  председатель  КГБ  Степан  Сухоренко  был  вынужден  дать  свое  толкование:  "Это  и 
терроризм, это и хулиганствующие действия с элементами терроризма, то есть то, что направлено на дестабилизацию 
действительно  обстановки,  на  создание  условий,  при  которых  нарушается  нормальный  режим  функционирования 
государства".

Между тем в УК понятие "дестабилизация" и без того упоминается дважды (ст. 126 и ст. 359), и в обоих случаях 
речь идет исключительно о целях террористических актов. Сейчас президент предложил дополнить ст. 289 (терроризм) и 
ст. 290 (угроза совершением акта терроризма). Однако определения, что такое дестабилизация, в белорусском праве пока 
действительно  нет,  и  это  может  оказаться  проблемой,  так  как  в  1996  г.  Конституционному  суду  уже  приходилось 
опровергать обвинения в попытке дестабилизации обстановки в стране, правда, главу КС Валерия Тихиню в терроризме 
тогда еще никто не подозревал.

Что касается вносимой в УК ст. 3691 "Дискредитация Республики Беларусь", то до сих пор белорусское право 
знало лишь "дискредитацию деловой репутации конкурента" (ст. 249 УК). Речь шла о распространении индивидуальным 
предпринимателем  или  должностным  лицом юридического  лица  в  рекламе,  СМИ и  иным  способом заведомо  ложных 
сведений,  наносящих  вред деловой  репутации конкурента.  Теперь,  судя  по  всему,  государство  решило защититься  от 
своего  рода  конкуренции  с  собственными  отдельными  гражданами,  которые  дискредитируют  репутацию  родного 
государства перед его партнерами на международной арене.

Председатель  КГБ  С.  Сухоренко  не  скрывает,  что  его  ведомство  подготовило  законопроект  в  качестве 
превентивной меры в преддверии предстоящих в 2006 г. в Беларуси президентских выборов с учетом опыта других стран, 
где  произошла  смена  власти  в  результате  подготовленных  оппозицией  массовых  выступлений  протеста.  "Все,  что 
принимается в нашей стране в  защиту наших национальных интересов,  а не в угоду кому-нибудь,  представляется как 
антидемократия", — отмел критику законопроекта С. Сухоренко.

Расследование субсидирования импорта сахара из РБ в Россию
Экономическая газета, 6 декабря 2005

Леонид Фридкин
В Москве 1 декабря прошли публичные слушания в рамках компенсационного расследования в отношении сахара 

белого,  происходящего  из  Беларуси,  и  ввозимого  на  таможенную  территорию  России.  Изложив  в  ходе  многочасовой 
дискуссии свои точки зрения, стороны так и не нашли взаимоприемлемого решения.

Слушания  вела  заместитель  директора  департамента  государственного  регулирования  внешнеторговой 
деятельности  и  таможенного  дела  Т.Клочкова  с  участием  начальников  отделов  этого  департамента,  участвующих  в 
расследовании. Российский бизнес представляли руководители инициатора слушаний - Союза сахаропроизводителей РФ 
(Союзроссахара),  а  также  руководители  ряда  торгово-промышленных  компаний,  белорусскую сторону  -  представители 
концерна "Белгоспищепром".

В  повестке  дня  основными  вопросами  были  выяснение  экономических  интересов  сторон,  выявление  фактов 
субсидирования  импорта  сахара  в  Россию,  а  также  наличия  материального  ущерба  отрасли  российской  экономики  и 
причинно-следственной связи между субсидируемым импортом сахара и таким ущербом.
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Напомним,  что  расследование  было  инициировано  Союзроссахаром.  По  его  мнению,  именно  поставки 
белорусского сахара являются одной из основных причин дестабилизации ситуации на российском рынке сахара. Поскольку 
ввозимые из Беларуси товары не облагаются таможенной пошлиной, то это позволяет под видом свекловичного ввозить в 
Россию сырцовый сахар, который должен облагаться пошлиной в 340 USD за 1 т. По данным Союза, ввезенные в прошлом 
году из Беларуси 423 тыс. т сахара (при производстве свекловичного сахара в республике в объеме 300 тыс. т) составляют 
почти 8% российских ресурсов сахара, к тому же белорусский сахар на 10% дешевле российского. По оценкам экспертов 
Союзроссахара, в 2004 г. из-за необоснованного падения цен на рынке российские компании потеряли по 41 USD на 1 т 
сахара из сырца, и белорусский экспорт был главной причиной этого. В результате российская сахарная отрасль в прошлом 
году стала единственной убыточной среди всех отраслей пищевой промышленности страны.

В  то  же  время  белорусская  сторона  категорически  не  согласна  с  принятыми  Россией  защитными  мерами  и 
предлагает решать эту проблему в рамках действующих совместных комиссий при Союзном правительстве. По заявлениям 
белорусских  чиновников,  сахар  в  Россию  поставляется  в  рамках  достигнутых  договоренностей.  Баланс  Союзного 
государства в 2005 г.  позволяет Беларуси поставить на российский рынок 376 тыс.  т  сахара. Из них в январе-октябре 
текущего  года  уже  ввезено  295  тыс.  т.  Прозрачность  поставок  подтверждается  тем,  что  весь  экспорт  в  Россию 
осуществляется без  посредников.  И занимаются этим всего-то  4  завода.  Но по-видимому,  этого достаточно,  чтобы 49 
российских сахарных заводов чувствовали себя неуверенно на собственной территории.

Так что 1 декабря, как сообщил Интерфаксу один из участников мероприятия, договориться не удалось. У сторон, 
"общего позитивного настроя не было,  осталось слишком много вопросов и взаимных претензий".  Единственно,  в  чем 
стороны согласились, так это в том, что в целом решение проблемы возможно в рамках создания общего рынка сахара 
СНГ. Но только если условия ввоза сахара в каждую страну будут одинаковыми. Но "одинаковость" может пониматься по-
разному.

Как  считает  генеральный  директор  Института  конъюнктуры  аграрного  рынка  (ИКАР)  Д.Рылько,  обсуждаемая 
проблема переросла ведомственный и отраслевой уровни и должна быть решена правительствами двух стран. Д.Рылько 
заявил, что для снижения негативного влияния поставок сахара из Беларуси на российский рынок необходимо вводить 
таможенное оформление этого сахара, пропускать его в страну через единый таможенный склад (что и будет сделано в 
следующем году). Он также не исключает "добровольного самоограничения поставок со стороны Беларуси".

По мнению Олега Носенко, генерального директора сахарной компании "Разгуляй", на заводах которой работают 
более 7 тыс. человек, создавшаяся проблема приобрела государственный масштаб. Он заявил, что российские компании, 
терпя убытки из-за демпинговых поставок сахара из Беларуси, платят меньше налогов, не могут увеличить зарплату и 
направлять  больше  средств  на  развитие  производства,  социальные  программы.  О.Носенко  отметил  необходимость 
усиления контроля за поставками сахара, введения квоты на ввоз сахара из Беларуси.

Такая  позиция  совсем  не  по  душе  белорусским  сахаропроизводителям.  Ограничительные  меры  россиян  и 
фактически непризнание сахара, изготовленного в Беларуси из сахара-сырца как товара, происходящего из РБ, как ранее 
заявлял  пресс-секретарь  белорусского  МИДа  Андрей  Савиных,  в  определенной  степени  можно  рассматривать  как 
нарушение принципов зоны свободной торговли. Это противоречит нашим договоренностям в рамках Союзного государства 
и  Единого  экономического  пространства.  Правда,  российские  бизнесмены  полагают,  что  наша  страна  сама  создала 
прецедент нарушения этих самых договоренностей, практически закрыв свой рынок для ряда российских товаров. И теперь 
призывают правительство защищать своих производителей аналогичным образом.

Кроме того, россияне видят причины демпинга белорусского сахара и в том, что его производители пользуются 
поддержкой  государства.  Союзроссахар  полагает,  что  за  последние  годы на  поддержку  отрасли  и  экспорта  сахара  в 
Беларуси было направлено более 161 млн.USD, или по 149 USD на 1  т сахара,  поставленного в Россию.  Российские 
сахаропроизводители подобной поддержки не получают. И планы Беларуси по развитию сахарной отрасли звучат для них 
открытой угрозой.

А  потому  вопросы финансовой  государственной  поддержки  белорусских  производителей  стали  особой  темой 
дебатов  на  слушаниях.  Впрочем  белорусская  сторона  не  согласна  с  существованием  в  республике  "специфического 
субсидирования",  о  котором  говорит  Союзроссахар.  По  мнению  Алексея  Рубца,  первого  заместителя  председателя 
концерна "Белгоспищепром", нельзя считать специфическим субсидированием вклад государства в увеличение уставных 
фондов  сахарных заводов  при  увеличении его  доли.  Но  российские  бизнесмены,  привыкшие работать  в  совсем иных 
условиях, считают взаимоотношения белорусских сахарных заводов с государством откровенным патернализмом. А потому 
призывы белорусских чиновников к рыночной конкуренции кажутся россиянам по меньшей мере странными. И предложения 
о вступлении белорусских сахаропроизводителей в Союзросссахар пока остались без ответа.

Тем  не  менее,  как  заявил  Интерфаксу  А.Рубец,  ход  переговоров  в  Москве  можно  считать  успешным.  Но 
расследование, начатое в средине сентября, должно завершиться до конца года. В течение 15 календарных дней участники 
слушаний должны представить в Минэкономразвития РФ в письменном виде свои замечания и предложения, которые будут 
рассмотрены и учтены при формировании заключения по итогам расследования. Пока же в качестве первой защитной меры 
приказом МЭРТ России  от  18.10.2005  г.  N  263  установлено,  что  с  12  февраля  2006  г.  весь  сахар  из  Беларуси  будет 
проходить через один таможенный пост. Белорусы надеются, что до того удастся доказать ненужность такого шага. Время 
пошло...
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Молодежная политика
Наше мнение, 2 декабря 2005

Виктор Бобров
По всей республике в рамках «Единого политдня» обсуждали «молодежную политику». Молодежь действительно 

нуждается  в  государственной  поддержке.  Она  только  начинает  самостоятельную  (политическую,  профессиональную, 
семейную) жизнь и, как всякий начинающий, нуждается в совете и помощи – при получении образования, трудоустройстве, 
строительстве жилья, просто в сложной житейской ситуации. Не обладая моральной и физической устойчивостью, молодые 
люди в большей степени подвержены пагубным привычкам и увлечениям. Они становятся легкой добычей тех, кто ищет 
фанатичных адептов – неформальных движений, деструктивных сект, политических организаций, популистских лидеров. В 
силу своих ментальных и возрастных характеристик молодые более склонны к радикализму и революциям. Это делает их 
движущей силой большинства протестных движений. Опытный политик обращает особое внимание на работу с молодежью, 
используя для этого и кнут, и пряник.

Проводимая в Беларуси официальная молодежная политика выглядит вполне «на уровне». В Трудовом кодексе 
существует самостоятельная глава «Особенности регулирования труда молодежи».  Каждые три года Совет Министров 
принимает  специальную программу  «Молодежь Беларуси».  Среди основных направлений  молодежной  политики можно 
найти  улучшение  жилищных  условий,  мероприятия  по  профориентации  и  трудоустройству,  поддержку  молодой  семьи, 
творческой молодежи и многое другое.

Правда,  на  поверку  оказывается,  что  получение  кредита  на  строительство  квартиры  сопряжено  с 
многочисленными препонами, поддержка материнства носит достаточно символический (по крайней мере, в сравнении с 
такими  странами,  как  Украина)  характер,  а  поддержка  деятельности  молодежных  объединений  имеет  очень  уж 
избирательный  (порой  откровенно  дискриминационный)  характер.  Но  это  уже  детали.  Важнее  другое  –  целью 
государственной молодежной политики все чаще становится не столько поддержка, сколько борьба за умы. Молодежь, как 
это  не  раз  уже  было в  нашей истории,  становится объектом политических манипуляций.  Молодежная политика  нужна 
власти для того, чтобы расширить число своих сторонников либо нейтрализовать возможных оппонентов.

Проводить  специальную  молодежную  политику  Запад  начал  сравнительно  недавно.  Произошло  это  лишь  во 
второй половине ХХ века, когда (в конце 60-х) Европу всколыхнула волна молодежного протеста. Не замечать специфику 
молодежных проблем стало уже не возможно. Молодые бунтовали против сытой мещанской жизни и лицемерной морали 
взрослых, общественной несправедливости, дискриминационной внутренней и внешней политики, нечестного бизнеса.

В тоталитарных государствах «работа с молодежью» всегда была на особом контроле партии. Идеологическая 
концепция  национал-социализма  строилась  на  том,  что  массовыми  «добровольными  организациями»  должна  быть 
охвачена  вся  молодежь.  С  10  до  14  лет  дети  вступали  в  организацию  «Юнгфольк»  («Молодой  народ»)  и  носили 
специальную форму. С 14 до 18 лет они состояли в организации «Гитлерюгенд» (девушки – в Союзе немецких девушек), 
которая насчитывала  около  8  миллионов  членов.  Затем – разные партийные организации,  Трудовой  фронт,  служба  в 
армии. Молодежь была опорой НСДПА в университетах (выслеживая неблагонадежных профессоров), на производстве, на 
фронте.  Аналогичную  (с  поправками  на  возраст  и  с  другими  названиями)  структуру  имела  молодежная  политика  в 
фашистской  Италии.  Много  общего  с  ней  имела  «идейно-воспитательная  работа»  с  молодежью  в  Советском  Союзе 
(октябрята, пионеры, комсомольцы, ДОСААФ, Ворошиловские стрелки, БГТО и пр.).

Пример идеологически ориентированных бесед с молодежью подал еще В.И.  Ленин.  На III  съезде ВЛКСМ он 
воодушевленно учил молодых тому,  как  «учиться коммунизму» «настоящим образом».  Продолжая советские традиции, 
регулярно встречается с представителями студенческой молодежи и белорусский президент. Последняя такая встреча со 
студентами  Могилева  была  весьма  симптоматичной.  Она  не  только  засвидетельствовала  начало  неофициальной 
предвыборной кампании, но показала, как изменились за последние годы отношения молодежи с властью. Стало очевидно, 
что проводимая в стране «молодежная политика» дает определенные результаты.

Еще недавно позиция президента в общении с молодежью была достаточно шаткой. С одной стороны, он был еще 
довольно  молод  (для  поста  президента)  и  мог  разговаривать  с  ней  на  равных.  С  другой  –  открыто  делал  ставку  на 
представителей  старшего  поколения,  на  их  консерватизм  и  страх  перед  будущим.  Такая  политика  лишила  молодежь 
возможности реализовывать свои таланты и амбиции и, как следствие, симпатий к «ныне действующему».

Сегодня  положение  не  то  чтобы  в  корне  изменилось,  но  некоторые  противоречия  власти  удалось  сгладить. 
Работают программы поддержки талантливой трудовой и студенческой молодежи, присуждаются премии, даются гранты, 
стипендии, предоставляются льготы. Самым амбициозным и прагматично мыслящим (беспринципным?) нашлась работа в 
государственных СМИ, научной и административно-правовой сферах. Создаются искусственные препятствия для утечки 
мозгов, да и просто рабочих поездок студентов за границу. Ведется активная пропагандистская работа по разъяснению 
«преимуществ белорусской модели» и формированию в сознании молодежи образа внутреннего и внешнего врага.

Во время своих встреч с молодежью президент стал более уверенным и раскованным. Он уже не оправдывается в 
ответ на скрытое в глазах молодых недоверие. Сегодня он говорит спокойно и покровительственно. Он понимает, что чаша 
весов  на  его  стороне.  Вместо  ехидных  улыбок  его  сентенции  встречают  подобострастное  подхихикивание.  Аудитории 
нравится находиться в обществе сильной личности, ей импонирует его «понятная» речь и забота о «нашем» государстве, 
его бескомпромиссная борьба с «врагами». Ситуацию можно сравнить с семьей, где после многочисленных попыток начать 
самостоятельную (рискованную и свободную) жизнь, ребенок осознал преимущества семейного существования, убедился в 
том, что окружающий его мир «жесток и несправедлив», поверил в то, что родители желают ему «только добра». Дети явно 
«поумнели» и стали опорой своих родителей.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Проблема отцов и детей имеет давнюю историю. Еще Конфуций писал о том, что молодежь «нынче уже не та» и 
учится уже не ради знаний,  а ради одной лишь выгоды.  С той поры редкий человек,  дожив до преклонного возраста, 
способен удержаться от брюзжания по поводу изменившихся (естественно в худшую сторону) нравов и привычек молодых. 
Виноваты, надо сказать, и те, и другие. Молодежь чересчур нетерпелива в изменениях (внедрении нового, непроверенного), 
пожилые слишком консервативны в сохранении (старого, отжившего).

Однако в конфликте поколений есть еще один аспект. Он связан с неизбежной репрессивностью доминирующей в 
обществе  культуры.  Общественное  образование  и  воспитание  можно  рассматривать  как  подчинение  человека 
утвердившимся в обществе образцам поведения, мышления, деятельности. Социализация личности – это не что иное, как 
отказ  от  спонтанности  и  естественности  в  пользу  предсказуемости  и  порядка.  Протестные  движения  молодых 
демонстрируют остатки несломленного духа свободы, своего рода бунт утрачиваемой индивидуальности. Однако время 
лечит, и вчерашние молодые становятся добропорядочными и законопослушными гражданами.

Демократия не  позволяет,  чтобы конфликт  поколений  перерос  в  радикальные общественные преобразования 
(революции).  Напротив,  последние  десятилетия  на  Западе  эти  противоречия  имеют  тенденцию  к  сглаживанию.  На 
«подкрепление»  молодым  подошли  современные  тенденции  общественного  развития,  обусловленные  спецификой 
техногенной цивилизации. Старшее поколение испытывает чувство неуверенности (даже робости) перед теми, кто на «ты» 
с научно-техническим прогрессом и межкультурной коммуникацией.

Белорусская «официальная» культура репрессивна вдвойне.  И дело не только в том,  что «правда» взрослых 
навязывается подрастающему поколению в безапелляционной (авторитарной) форме (рассуждать и сомневаться в нашей 
школе  не  принято).  Она  сориентирована  не  в  том направлении,  в  каком идет  европейское  сообщество.  Официальная 
Беларусь  нацелена  не  в  будущее  и  даже не  в  настоящее,  а  в  прошлое.  Тем самым она  лишает  молодых  даже тех 
возможностей, которыми обладали их родители. Заботясь лишь о дне сегодняшнем, страна проедает накопленное вчера. 
Игнорируя реформы и благоприятную экономическую конъюнктуру, государство готовит молодым непредсказуемое завтра.

На такую политику молодежь отвечает по-разному. Одна часть (пока что достаточно немногочисленная) «пошла на 
сотрудничество» с властью, активно участвуя в БРСМ и различных инициативах «сверху». Среди них есть «наивные», т.е. 
те, кто искренне верит в правильность проводимого государственного курса, и «прагматичные», т.е. не придающие особого 
значения  принципам  и  работающие  со  всеми,  кто  «платит  и  заказывает  музыку».  Вторую  группу  (столь  же 
немногочисленную) составляют немногие сознательные, кто готов участвовать в акциях протеста, ходить с листовками по 
домам, добровольно учиться на организуемых западными фондами семинарах.  Многие из них говорят на белорусском 
языке и озабочены проблемами сохранения суверенитета и возрождения национальной культуры. Наконец, третью группу 
составляет большинство. Оно не интересуется политикой и экономикой, ее не волнуют общественные проблемы вообще. 
Отчасти  потому,  что  разуверились,  отчасти  потому,  что  никогда  ни  во  что  не  верили.  Такая  позиция  политическое 
руководство  страны в  целом  устраивает.  Государство  давно  уже  проводит  политику  вытеснения  молодежи  из  сферы 
принятия  политических  решений,  за  пределы  публичной  жизни.  Политический  пессимизм  и  апатия  культивируются 
специально разработанной программой «идеологического воспитания».

Наша молодежь гораздо в большей степени, чем в других странах, похожа на своих родителей. Это проявляется в 
привычках, вкусах, предпочтениях, в нежелании быть современными. Даже в советское время молодежь, кажется, была 
более активной и критически мыслящей. Ориентируясь на Запад, она способствовала размыванию ценностных оснований 
социализма. Не случайно увлечения западной музыкой, модой, кинофильмами рассматривались властью как прямая угроза 
советскому строю. Рискну предположить, что сегодня процент тех,  кто увлекается чем-то неординарным (всякие брейк-
дансы, граффити, секты, экстремальный спорт и пр.) у нас сравнительно не высок. Зато традиционно велик процент тех, кто 
озабочен оценками, тестированием, поступлением в вуз. Оно и понятно, ведь домашнее задание задают и его необходимо 
выполнить, а все увлечения – дело добровольного выбора.

Среди студенческой молодежи немногие всерьез интересуется кинематографом, музыкой, живописью не говоря 
уже о политике,  литературе или поэзии.  Увлекаться чем-то по-настоящему – «лениво».  Поэтому основным занятием в 
свободное время остается попить с друзьями пива и поболтать ни о чем («Мне один мужик рассказывал….»; «Мы вчера 
зашли …»). Как тут не вспомнить наше далекое патриархальное прошлое, когда в таком же возрасте молодежь, собираясь 
вместе, устраивала различные коллективные игры, каталась на коньках и санках, пела и танцевала.

Мысль классика о том, что мы ленивы и нелюбопытны, с годами не утратила своей актуальности. Напротив, она 
находит  себе  новые подтверждения.  Лишенная  крестьянского  трудолюбия взрослых,  молодежь отлично  обходится без 
работы. Она не страдает трудоголизмом, которым в избытке наделены их постоянно чем-то занятые бабушки и дедушки. 
«Расслабляюще» действует и научно-технический прогресс. Стирать, готовить,  передвигаться сегодня можно с гораздо 
меньшими трудозатратами. А если все это делают родители, то жизнь и вовсе становится безоблачной. Лень физическая 
усугубляется  ленью  интеллектуальной.  Государственная  пропаганда  избавляет  от  необходимости  думать,  выбирать, 
сомневаться и нести ответственность. За нас это делает политический руководитель.

Обычно  дети  не  столь  ленивы,  как  взрослые.  Они пассивны лишь в  выполнении «неинтересных»  (рутинных) 
заданий. Они обладают повышенным уровнем энергетики, поэтому легки на подъем и с готовностью соглашаются на все 
новое, неординарное, творческое. В этом одна из причин того, что молодежная субкультура несет в себе мощный заряд 
нонконформизма. Если этого не происходит, значит в обществе что-то не так.

В одной из недавних передач ток-шоу «Выбор» обсуждалась проблема дурных привычек среди молодежи. При 
этом  ни  слова  не  было  сказано  о  том,  что  повальное  пристрастие  к  алкоголю  (в  частности,  к  пиву)  имеет  корни  в 
сложившейся общественно-политической ситуации. Она способствует тому, что активная часть населения оказывается на 
«обочине».  Общественное  лицемерие  и  цинизм,  помноженные  на  невозможность  самореализоваться,  выталкивают 
молодежь  из  публичной  сферы в  частную  жизнь,  которая  давно  уже  не  отличается  разнообразием  и  утонченностью. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Изысканные удовольствия требуют немалых средств, интеллектуальные – каких-то усилий и подготовки. Остаются самые 
незамысловатые…

Наши дети очень рано становятся по-стариковски осмотрительными и пассивными. Они хорошо знают, что можно 
и чего нельзя. Посмотрите на студенческую аудиторию, подобострастно внимающую президенту. На их фоне он кажется 
даже более молодым, чем сами молодые. Многие студенты, не являясь членами БРСМ, становятся на них похожими. Та же 
серьезность (неспособность к игре) в выполнении заданий, та же подозрительность в отношении к окружающему миру. В 
студенческой аудитории все чаще встречаются искренние приверженности «теории заговора». Все вопросы, связанные с 
нелицеприятной оценкой Беларуси со стороны международных организаций (рейтинги коррупции, конкурентоспособности, 
экономической  свободы),  без  раздумий  расцениваются  как  «предвзятое  отношение».  «Все  хотят  нам  зла».  «Все  нам 
завидуют».

Лет  20  назад  советские  школьники  часто  писали  сочинение  на  тему  «Если  бы  директором  был  я».  После 
перестройки появилась возможность подумать более масштабно и представить себя на месте президента (подумать над 
судьбой страны). Наши студенты искренне удивляются тому, что граждане могут рассуждать на подобные темы. «Разве мы 
имеем право?». Как-то незаметно власть приобрела сакральный характер и уже воспринимается как нечто, о чем «простые 
смертные» не могут даже помыслить. «Вот вам, бабушка, и демократия …».

В результате проводимой в стране «молодежной политики» пострадают, прежде всего, самые невинные – кому 
сегодня всего лишь каких-нибудь 5-10 лет. Мамы и папы, выросшие в позднесоветское время, при всех своих политических 
иллюзиях, если и нахваливают «любимого руководителя», в глубине души не слишком-то доверяют политикам. Слишком 
мощный  заряд  социального  скептицизма  получен  ими  в  70-80  гг.,  когда  нормой  жизни  стало  безверие  и  цинизм. 
Перестройка позволила им узнать слишком много правды о прошлом, чтобы это ушло бесследно. Выросшие в 90-е также 
хлебнули  глоток  свободы,  съездили  за  границу,  могли  сравнить  и  поразмыслить.  Наиболее  незащищенными  перед 
мифологизацией прошлого оказываются дети.

Старшее поколение, естественно, связывает с прошлым свои лучшие воспоминания. Это их молодость и все, что с 
ней связано. Среднее поколение, наученное собственным горьким опытом, поддерживает нынешний курс только из сугубо 
прагматичных соображений (платят, топят, нет войны), не испытывая иллюзий по поводу «государственной идеологии». В 
худшей  ситуации  оказываются  те,  кто  не  имеет  личного  опыта  проживания  в  «светлом  прошлом»  и  не  приобрел 
критического мышления для его адекватной оценки. Не случайно, в последние годы наблюдается рост числа молодых, 
готовых с легкостью поверить и в «сказку» прошлого, и в «сказку» настоящего. Для российской молодежи стала модной 
своеобразная романтизация всего «советского». Подобно тому, как в фильмах и песнях в 70-80 гг. изображалась романтика 
революции  и  гражданской  войны.  Такой  подход  вполне  согласуется  с  требованиями  призывающих  к  «опрощению» 
антиглобалистов.  Быт  советского  человека  в  целом  был  очень  похож  на  то,  о  чем  мечтают  сторонники  радикальных 
экологических  утопий.  Здесь  тебе  и  искусственно  ограниченные  (в  силу  дефицита)  потребности  и  особого  рода 
«духовность», коллективизм и «сознательность».

Влияние нынешней власти на сознание молодых еще не до конца осознано обществом. На наших глазах в наше 
будущее  закладывают  бомбу  замедленного  действия.  Идущие  в  школу  первоклашки,  обладая  неокрепшей  психикой  и 
несформировавшимся мировоззрением, оказались в эпицентре развернувшейся в стране «идеологической работы». У них 
нет иммунитета против неправды, они еще не умеют притворяться и жить двойной моралью, как взрослые. Им трудно 
сопротивляться  тому  напору,  который  оказывают  на  них  в  припадке  служебного  рвения  учителя  и  чиновники  от 
образования. Они достаточно доверчивы, чтобы поверить в то, что наша жизнь хороша лишь благодаря одному человеку. 
Пока оппозиция ищет пути к «сердцу» избирателей, Запад раздумывает о формах и масштабах возможной помощи, Россия 
(будучи сама не безупречной) спекулирует на союзе, идет масштабное наступление на наше будущее.

Полученная сегодня молодежью идеологическая и психологическая инъекция неизбежно скажется политическим 
пессимизмом и апатией. Хорошо, если белорусская ментальность не позволит им перерасти в экстремистский радикализм.

Беларусь попала в сферу влияния Билла Гейтса
БДГ. Деловая газета, 6 декабря 2005

Александр Николайчук
Крупнейшая в мире софтверная компания Microsoft включила Беларусь в свои стратегические планы. Наша страна 

стала фактически последней в мире, куда обратил свой взор основатель корпорации Билл Гейтс. За 20 лет существования 
корпорация прибрала к рукам внутренние софтверные рынки всех, даже самых отсталых африканских стран. Пришел черед 
Беларуси.  Завоевывать  наше  государство  Microsoft  планирует  постепенно.  В  три  этапа.  Руководить  экономической 
интервенцией по иронии судьбы будут с территории самостийной Украины.

Первым  шагом  по  интеграции  Беларуси  в  американскую  экономическую  модель  стала  авторизация  первого 
белорусского дистрибьютера компании. С 1 декабря этого года право легально завозить программные продукты Microsoft в 
Беларусь получила фирма Elco computers,  которая до этого отметилась представительской работой на благо компаний 
Hewlet  Packard и Samsung.  Розничными продажами программного обеспечения Elco заниматься не будет.  Равно как  и 
защитой  авторских  прав  Microsoft  на  территории  Республики  Беларусь.  Согласно  дистрибьютерскому  договору  фирма 
обязана обеспечить легальный канал поставки лицензионных копий Windows и прочих разработок Microsoft на белорусский 
рынок. Официальными продажами займутся ресселлеры, которые будут выбираться непосредственно руководством Elco. 
На данный момент цены на лицензионные программы не разглашаются. Известно лишь, что они будут не ниже мировых и 
окажутся не по карману для большинства отечественных пользователей ПК.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

118



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В то же время основную маркетинговую ставку Microsoft делает на государственные организации и предприятия, 
которые обладают достаточными финансовыми ресурсами, чтобы платить за программный продукт по полной программе. 
От того, насколько хорошо пойдут дела у белорусского партнера, зависит дальнейшая стратегия развития отношений между 
Беларусью и софтверным гигантом. Положительная динамика возможна в том случае, если официальному дистрибьютеру 
удастся заработать за год прибыль, способную порадовать Билла Гейтса. Только тогда председателю правления Microsoft 
будет доложено о развитии белорусского направления бизнеса.

Объяснять  самому  богатому  американцу,  что  такое  Беларусь  и  где  она  находится,  помощникам,  по  всей 
видимости,  не придется.  О Синеокой Билл Гейтс наверняка должен быть наслышан от своего школьного товарища — 
генерального директора компании Microsoft  Стива Балмера,  бабушка которого родом из  Пинска.  Впрочем,  белорусские 
корни  особых  преференций  республике  не  гарантируют.  Развертывание  бизнеса  в  Беларуси  руководство  компании 
объясняет положительными тенденциями в развитии экономики страны. Мол, западные аналитики наконец разглядели то, о 
чем президент вещает с экранов вот уже несколько лет кряду. Белорусский режим и отношение к нему международного 
сообщества Билла Гейтса волнуют мало.

Как отметил директор представительства Microsoft в Украине Валерий Лановенко, «Microsoft работает во многих 
странах с разными правительствами, и наши действия зависят исключительно от состояния экономики. Политика была, 
есть и будет, выборы будут регулярно. Единственная причина, почему мы будем работать с Беларусью, — желание быть 
сопричастными к положительным тенденциям развития белорусской экономики. На экранах радаров Microsoft Беларусь еще 
не появлялась. Наша задача как регионального представительства обозначить республику на стратегической карте, причем 
сделать  точку  максимально  «жирной».  Именно  поэтому  мы  будем  проводить  инвестиции  в  виде  маркетинга  и 
образовательных программ. В этом случае мы будем вкладывать деньги не в государство, а в людей, в самую благодарную 
аудиторию».

Напрямую  инвестировать  средства  в  белорусскую  экономику  Microsoft  не  собирается.  Аналитики  корпорации 
помнят скандалы с «Балтикой» и другими крупными иностранными инвесторами. Вкладывать деньги Microsoft намеревается 
исключительно  в  белорусские  таланты  и  систему  образования.  Сейчас  представители  корпорации  ведут  активные 
переговоры с Минском касательно создания на базе одного из вузов страны IT-академии. Как отметил Валерий Лановенко, 
софтверный гигант готов поддерживать долгосрочные образовательные проекты. Они, мол, способны изменить менталитет 
населения и искоренить в Беларуси пиратство. Естественно, финансировать проекты софтверный гигант готов при условии 
их полной или частичной окупаемости.

Размещать  оффшорные  заказы  в  Беларуси  корпорация  Microsoft  не  намерена,  так  как  это  противоречит 
внутренней политике корпорации. Все программное обеспечение, производимое под чутким руководством Билла Гейтса 
(основатель Microsoft  совмещает должность председателя правления корпорации и главного архитектора программного 
обеспечения), производится в США, в главном офисе корпорации. Зарубежные партнеры выполняют в основном черновую 
работу по языковой адаптации продуктов и их продвижению на рынке. Не исключено, что впоследствии нашим спецам 
будет доверена работа по созданию белорусской версии Windows или MS Office. Речь идет не о переводе интерфейса 
операционной  системы,  а  о  тотальной  белорусизации  всего  программного  продукта.  Корпорация  Microsoft  пока  не 
определилась, заговорит Windows на «тарашкевице» или «наркомовке».

Для преодоления языковых разночтений компания намерена привлечь как независимых лингвистов, так и опытных 
филологов  Национальной  академии  наук.  Столь  щепетильный  подход  к  делу  представители  софтверного  гиганта 
объясняют огромным влиянием корпорации на умы пользователей. Так что от лингвистического выбора Microsoft может во 
многом  зависеть  дальнейшая  эволюция  белорусского  языка.  Впрочем,  одним  лишь  языковым  влиянием  воздействие 
американского гиганта на государственные устои не ограничивается. Корпорации Microsoft вполне по силам влиять как на 
внутреннюю, так и на внешнюю политику Беларуси. Правда, для этого необходима тесная интеграция со всеми ветвями 
власти. На данный момент к приходу Microsoft в Беларусь белорусские чиновники относятся крайне благожелательно. Как 
отметил Валерий Лановенко, никаких проблем в общении с белорусскими властями у корпорации нет. Что, собственно, и 
стало поводом для организации официальной дистрибьютерской сети.

На данный момент интересы корпорации Microsoft в Беларуси представляют 8 компаний. Каждая из них имеет 
собственный статус и набор прав и обязанностей. Правда, ни одна компания в Беларуси не может отстаивать авторские 
права  Microsoft  в  суде.  Так  что  ближайшие  несколько  лет  торговцы контрафактной  продукцией  могут  спать  спокойно. 
Никаких антипиратских демаршей в Беларуси американская компания не планирует. Руководители Microsoft рассчитывают, 
что борьбой с пиратством займутся правоохранительные органы, которым, в свою очередь, корпорация окажет посильную 
помощь и поддержку.  В дальнейшем число  официальных партнеров Microsoft  в  Беларуси  будет расти.  Если,  конечно, 
правительство США не наложит вето на экономические взаимоотношения с Беларусью. В таком случае, как подчеркнул в 
интервью «БДГ» Валерий Лановенко, Microsoft придется свернуть все белорусские программы и подчиниться законному 
требованию. Пока же работать с Беларусью сенат не запрещает. Так что в ближайшем будущем можно ожидать открытия в 
Беларуси официального представительства компании.

Но это произойдет только в том случае, если чиновники дадут «добро» на регистрацию иностранной компании со 
100-процентными зарубежными инвестициями. Все попытки вторгнуться в свой программный бизнес корпорация Microsoft 
намерена пресекать на корню. С появлением официального представительства будет существенно расширен ассортимент 
предлагаемой программной продукции. Не исключено, что лет через пять белорусам по сходной цене будут предложены 
игровые приставки нового поколения Xbox 360 и программное обеспечение к ним. Хотя в развитие игрового бизнеса в 
Беларуси  западные  аналитики  верят  слабо.  И  тем  слабее,  чем  более  активно  за  развитие  рынка  берется  компания 
Microsoft, которая славится жесткой ценовой политикой. Демпинговать на рынке компания не собирается. Особенно это 
касается сферы электронных развлечений, которая держится в основном за счет продажи программного обеспечения. Так 
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что весь спектр услуг от Билла Гейтса белорусы смогут вкусить, только имея возможность отстегивать компании по 100–200 
долларов за лицензионную копию программы. Единственное финансовое послабление, на которое готова пойти компания, 
— 20-процентная скидка на покупку русифицированных продуктов.

Впрочем, на данный момент Microsoft  рядовых белорусов в списках своих клиентов не видит. Соответственно 
тратить  усилия  и  деньги  на  организацию  серьезной  торговой  сети  корпорация  не  будет.  Microsoft  больше  волнуют 
государственные заказы, которые, не исключено, появятся в преддверии президентских выборов. Их привлечение — это 
уже третий этап завоевания белорусского рынка. После этого самая влиятельная корпорация в мире получит контроль над 
очередной  информационной  провинцией.  Как  это  скажется  на  белорусской  экономике,  предсказать  невозможно.  Но 
Беларусь ведь можно использовать, и как форточку в Европу, которая окажется «дырой» для оперативного развития сети 
доставки и продажи программного обеспечения.

Белорусская власть намертво вцепилась в ОАО "Мозырский НПЗ"
БДГ. Деловая газета, 12 декабря 2005

Российский  гражданин  Евгений  Воскобойников  в  конце  прошлой  недели  попытался  опротестовать  в 
Хозяйственном суде Гомельской области решение гомельских властей о введении «золотой акции» на ООО «МНПЗ плюс».

Е.Воскобойников  является  одним  из  более  чем  3,8  тыс.  участников  этого  общества,  на  имущество  которого 
положили глаз белорусские власти. «Высокий суд», как и предполагалось, оставил без удовлетворения иск россиянина, 
сообщает Белорусский партизан.

Теперь гомельским властям, чтобы забрать в свою собственность активы «МНПЗ плюс» (по оценке Института 
экономики НАН Беларуси, составляют свыше 110 млн долларов), нужно только назначить дату внеочередного собрания (с 
«золотой акцией» наличие акционеров даже не потребуется) и провозгласить на нем свою окончательную победу.

Ранее судами были отклонены еще несколько исков самого ООО «МНПЗ плюс» и его отдельных акционеров, 
требовавших признать недействительным решение Гомельского  облисполкома.  Суды признали,  что «золотая акция»  в 
обществе  была  введена  в  начале  2005  года  обоснованно,  а  потому  нет  никаких  оснований  со  стороны  акционеров 
препятствовать реализации сделки по обмену их долей на задолженность общества.

По мнению экспертов, значительная причина такого интереса государства к национализации «МНПЗ плюс» - это 
важный стратегический ход в деле установления белорусскими властями полного контроля над ОАО «Мозырский НПЗ».

Став главным владельцем «МНПЗ плюс»,  государство автоматически становится владельцем принадлежащих 
обществу  12%  акций  этого  завода.  Нынешняя  доля  белорусских  властей  в  уставном  фонде  Мозырского 
нефтеперерабатывающего завода (она составляет свыше 47%) сразу увеличивается до контрольного пакета в 55%. И пусть 
тогда  любой  из  российских  акционеров  этого  завода  (будь  то  Роман  Абрамович,  которому  до  недавнего  времени 
принадлежал через его «Сибнефть» остальной пакет в Мозырском НПЗ, будь то глава «Газпрома» Алексей Миллер или его 
заместитель в  кресле  «Роснефти»  Александр  Рязанов,  которые с  покупкой  «Сибнефти» становятся правопреемниками 
Абрамовича в Мозыре) попробует качать права.

Завод,  который  является  сейчас  главным  поставщиком  нефтедолларов  в  белорусскую  казну  и  президенту 
Лукашенко, им не достанется теперь уже точно.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

120



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
1 декабря. Около 8 тысяч человек участвуют в акции против евроатлантической интеграции Украины на площади 

Независимости в Киеве.
Собравшиеся держат символику Прогрессивной социалистической партии Натальи Витренко, партии «Братство», 

общественной организации «Прорыв», а также крымского молодежного движения «Прорыв».
Митингующие также развернули лозунги «НАТО-Нет!, союзу – Да!», «Открывая дверь в Европу, не закрывайте 

дверь в Россию», «Ющенко –НАТО, маме – гроб из военкомата», «Воля народа Украины – быть с Россией и Белоруссией».
Участники акции протестуют против проведения саммита «Украина-ЕС», который проходит в Киеве с участием 

премьер-министра Великобритании Тони Блэра и генсека Совета ЕС Хавьера Соланы.
Организаторы  акции  с  трибуны  обвиняют  НАТО  в  агрессии  против  Югославии,  а  руководство  Украины  –  в 

давлении  на  российский  Черноморский  флот,  попытки  реабилитации  ОУН-УПА,  а  также  непринятии  закона  о  статусе 
Севастополя.

Ранее украинская оппозиция планировала провести шествие протеста по Крещатику,  однако власти запретили 
акцию протеста, после чего ранним утром противники НАТО заняли Майдан.

2 декабря Выступая на Форуме «Сообщество демократического выбора», проходящем в Киеве, президент Грузии 
Михаил Саакашвили назвал Владимира Путина диктатором и выразил надежду на свержение действующей российской 
власти.«Обвинения в том, что наше содружество создано против России… это не так Мы не против России. Ведь именно 
Россия получит позитив от этого. Главное, что диктатура в соседней стране может измениться. Люди могут проснуться и 
уже  не  поддерживать  диктатора.  И  поэтому  создание  содружества  демократического  выбора  принесет  только 
положительные результаты», – сказал Саакашвили.Грузинский президент также предрек, что в скором времени «почти все» 
причерноморские страны станут членами НАТО и ЕС, так как «это повышает уровень нашей безопасности».Напомним, что в 
работе проходящего в Киеве форума также принимают участие президент Украины Виктор Ющенко, президент Эстонии 
Арнольд Рюйтель, президент Словении Янез Дрновшек,  президент Македонии Бранко Црвенковский, президент Латвии 
Вайра Вике-Фрейберга, президент Молдовы Владимир Воронин, президент Литвы Валдас Адамкус, президент Румынии 
Траян Басеску.Кроме того, на мероприятии будут присутствовать вице-президент Болгарии Ангел Марин, Маршалек Сената 
Польши Богдан Борусевич,  Генеральный секретарь ОБСЕ Марк  Перрен де Бришамбо,  Генеральный секретарь Совета 
Европы Терри Девис.

Ющенко разваливает экономику в угоду Западу, – экс-министр труда Украины
05.12.05 17:53
5 декабря – Более половины жителей западных областей Украины считают Россию враждебной страной. Об этом 

свидетельствуют  результаты  социологического  опроса,  проведенного  «ГФК-Украинские  опросы  и  исследования 
рынка(USM)» по заказу еженедельника «Корреспондент».Согласно им, 54.9% респондентов на Западной Украине назвали 
Россию  враждебной  страной.«Подобными  настроениями  также  не  преминули  воспользоваться  политики.  Так,  партия 
«Свобода» Олена Тягныбока разработала целую программу «Вернуть Украину украинцам». Плакаты недавно появились во 
Львовской  области.  Стратеги  партии  утверждают,  что  в  нынешней  Украине  большая  часть  материальных  ресурсов 
принадлежит не этническим украинцам, а представителям других, не титульных национальностей. Хотя вслух это не всегда 
озвучивается, но имеются в виду русские и евреи», – пишет издание.В то же время, 81% опрошенных на Востоке Украины 
назвали Российскую Федерацию дружественной страной. России также симпатизируют 66.9% населения на Юге Украины и 
46% граждан, проживающих в Центральной Украине.

Примечательно, что в общеукраинском масштабе Россию называют дружественной страной 57.3% населения. На 
втором  месте  в  рейтинге  симпатий  украинцев  находится  Польша  (41.4%),  на  третьем  –  Белоруссия  (34.9%).В  ходе 
исследования было опрошено 1000 человек в возрасте от 15 до 59 лет во всех регионах Украины.

5 декабря В Полтаве возле Свято-Юрьевской часовни, которая принадлежит раскольнической т.н. «Украинской 
автокефальной православной церкви» (УАПЦ)  освящен крест  памяти казаков,  павших в 1709 году на поле Полтавской 
битвы.

Как  сообщили  в  пресс-центре  консистории  Харьковско-Полтавской  епархии  УАПЦ,  полтавский  приход  УАПЦ 
получил под строительство Свято-Юрьевского храма территорию близ места Полтавской битвы.

Храм,  по  мысли раскольников,  должен стать  мемориалом гетмана  Ивана  Мазепы и  его  соратников  в  борьбе 
против России.

Гранитный  крест  возле  храма  построен  благодаря  благотворительной  помощи  преподавателя  «Коллегии 
патриарха  Мстислава»  Владимира  Бойчука  (Франция).  Освятил  крест  «архиепископ»  Харьковский  и  Полтавский  Игорь 
Исиченко.

5  декабря Генконсул  России  во  Львове  не  понимает  смысла  программы  "Возвратить  Украину 
украинцам""Политика национализма в ее негативном плане - когда страна только для какого-то одного народа - исчерпала 
себя  еще  во  время  Второй  мировой  войны.  Эта  идеология  приводит  к  появлению  расизма,  ксенофобии,  политики 
недоброжелательности  и  враждебности.  Если  эта  страна  только  для  одних,  то  что  делать  миллионам  других 
национальностей?",  -  заявил  в  беседе  с  корреспондентом  ИА  REGNUM  во  Львове  Генеральный  консул  Российской 
Федерации во Львове Евгений Гузеев. Напомним, программу "Возвратить Украину украинцам" всеукраинское объединение 
"Свобода"  представило  во  Львове  в  начале  сентября  этого  года."Что  касается того,  что  экономика  Украины будто  бы 
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находится в руках россиян и евреев. Во-первых, Украина хочет вступить в ЕС. Это будет значить, что украинская экономика 
должна  быть  открытой  для  всех",  -  отреагировал  Гузеев  на  тезис  программы  о  том,  что  все  материальные  ресурсы 
находятся во владении неэтнических украинцев. "Мы ведь не запрещаем российским олигархам, выходцам со Львовской 
области, иметь имущество в России. Мы же по этому поводу не кричим. Рынок предусматривает свободную конкуренцию. 
Здесь может быть и японский капитал, и американский, и английский. И он скоро будет, поскольку Украины вступает в 
Мировую  организацию  торговли,  и  Украина  признана  страной  с  рыночной  экономикой.  Придет  иностранный  капитал, 
который может вытеснить и российский капитал,  и  еврейский, и какой-нибудь другой.  О чем тогда будем говорить?",  - 
заметил Генконсул РФ.

5 декабря Крымского "Прорывa": "Война в Крыму неизбежна"
События  в  Косово  с  точки  зрения возможного  их  повторения в  Крыму прокомментировал корреспонденту  ИА 

REGNUM лидер Крымского молодежного объединения "Прорыв" Алексей Добычин:"Я уже говорил об этом ранее: сейчас в 
Крыму косовский сценарий разыгрывается почти один в один и, думаю, что в ближайшее время будет осуществлен. Здесь 
все уже к этому готово - муфтий Крыма заявил о том, что ему известно, что в Крыму уже существует около 30 ваххабитских 
групп. У них уже сейчас имеется достаточное количество оружия. Еще 3 года назад они провели учения по ведению боевых 
действий в  городских  условиях.  Схроны с  оружием находят  и по сегодняшний день в  крымских  горах.  У них имеются 
стрельбища, а через Ай-Петри идут караваны с наркотиками и оружием. Эти боевые террористические группы создаются на 
базе организационных структур крымского меджлиса и при его поддержке. Пополняет ряды этих организаций в основном 
молодежь, которая раньше была аполитична, а за последние 4-5 лет подверглась серьезной идеологической обработке, 
которая сейчас дает свои плоды. Молодые крымские татары прямо заявляют о том, что это их земля и всех остальных они 
собираются из Крыма выселить. Представители старшего поколения крымских татар в разговорах признаются, что этих 
идей не разделяют, но противостоять этому из-за опасений за собственную безопасность не могут.Однако, полагаю, что, в 
отличие от Косово, провести решение об отделении Крыма через Верховный Совет крымско-татарским сепаратистам не 
удастся, поэтому сначала будет реализован силовой вариант, а Верховный Совет Крыма будет потом использован для 
легитимизации  факта  отделения  от  Украины.  После  чего  Запад  введет  в  Крым  миротворческий  контингент,  а  Киеву 
придется  просто  смириться  с  этим.  Мировое  сообщество  в  лице  Запада  объявит  крымских  татар  угнетаемым  и 
притесняемым народом, так же как это произошло с албанцами в Косово, и окажет им всяческую поддержку. С крымскими 
татарами это даже будет проще сделать, поскольку они действительно являются коренным народом. Крымский фактор 
может быть использован Западом и как инструмент давления на Киев, когда на Западе почувствуют, что окончательно 
теряют контроль над Украиной.Стычки между крымскими татарами и славянами происходят по всему Крыму уже достаточно 
давно. В последнее время группы молодых славян по 20-50 человек, в том числе и из сельских районов, объединяются под 
крышей "Прорыва". Они сами приходят к нам. Эти молодежные группировки - "Альфа", "Беркут", "Барс" - заключают с нами 
договора о сотрудничестве и, фактически, становятся структурами "Прорыва". С их помощью мы рассчитываем в какой-то 
степени защитить нетатарское население Крыма. Дело в том, что у крымского меджлиса есть списки людей, которые, по его 
мнению, могут оказать серьезное сопротивление и которых меджлис планирует устранить физически. Такие списки имеются 
по каждому населенному пункту Крыма. По этим спискам в случае разворачивания силового варианта событий они смогут 
вырезать население, особенно степного Крыма, за одну-две ночи.В целом же нетатарскому населению Крыма остается 
рассчитывать  только  на  поддержку  России.  Один  из  сдерживающих  факторов  для  крымско-татарских  сепаратистов  - 
присутствие в Крыму Черноморского флота России. Но это не слишком серьезный аргумент. Я беседовал с командованием 
Черноморского флота, которое сообщило мне, что в случае обострения ситуации военнослужащие флота смогут защитить 
только те территории, где расположены базы флота, а выезды в какие-то другие точки Крыма невозможны. Поэтому мы 
надеемся лишь на активное вмешательство России в ситуацию, потому что война в Крыму неизбежна".

5  декабря  Поспешное  вступление  Украины  во  Всемирную  торговую  организацию  инициировано  президентом 
Виктором Ющенко для того, чтобы расплатиться за поддержку Запада. Об этом заявил экс-министр социальной политики и 
труда Украины Михаил Папиев на заседании «круглого стола» в Киеве. «Есть подозрение, что власть этими действиями 
выполняет свои обязательства перед западными странами, которые помогли ей прийти к власти», – сказал Папиев.По его 
словам,  нынешнее  руководство  Украины  втягивает  страну  в  ВТО  на  условиях,  губительных  для  национального 
производителя:«В первую очередь пострадает сельское хозяйство. Около 40% предприятий аграрного сектора Украины 
будут остановлены, поскольку наши товары агропромышленного комплекса неконкурентноспособны. Во вторую очередь, 
фактически остановится легкая промышленность, а затем и машиностроение», – считает Папиев.

Экс-министр также считает, что вступление в ВТО на текущих условиях вызовет рост безработицы:
5 декабря Президент Украины В.Ющенко подписал указ о мерах по демаркации госграницы с РФ, сообщает РБК. 

Координация этой работы возложена на МИД Украины. Министерство охраны окружающей природной среды ответственно 
за выполнение аэрофотосъемочных, топографических, геодезических, картографических, гидрографических и инженерных 
работ, издание документов по демаркации государственной границы. Государственный комитет по земельным ресурсам 
отвечает  за  выполнение  землеустроительных  работ  на  государственной  границе,  государственный  комитет  лесного 
хозяйства - за выполнение лесохозяйственных и лесоустроительных работ на государственной границе, администрация 
государственной  пограничной  службы  -  за  соблюдение  режима  государственной  границы  во  время  выполнения  мер, 
связанных  с  демаркацией  государственной  границы.  В.Ющенко  создал делегацию во  главе  с  советником-посланником 
посольства Украины в РФ Л.Осаволюком для переговоров с Россией по демаркации государственной границы.

6 декабря "Газпром" фактически обвинил Украину в срыве переговоров о цене транзита и поставок газа этой 
стране.  В  заявлении  российской  компании  сообщается,  что  на  переговорах  стороны  не  пришли  к  единому  мнению  в 
решении этого вопроса, а неконструктивный подход Украины ставит под угрозу энергетическую безопасность не только 
самой  Украины,  но  и  европейских  потребителей."Газпром"  сообщает,  что Украина  настаивает  на  сохранении льготных 
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условий поставок российского газа по заниженным ценам. А "Газпром" не видит причин, по которым Украина может не 
платить за газ по рыночным ценам.

7  декабря –  Украинский  национализм имеет  шансы стать  государственной  идеологией  после  парламентских 
выборов в марте 2006 года. Об этом заявил глава Конгресса украинских националистов Александр Ивченко, в настоящий 
момент  занимающий  пост  главы  компании  «Нефтегаз  Украина».«Впервые  в  нашей  истории  идеология  украинского 
национализма может стать общегосударственной», – заявил Ивченко.Он пояснил, что впервые украинские националисты 
идут на выборы не как оппозиции, а в блоке с провластной партией «Народный Союз «Наша Украина»:«Конгресс украинских 
националистов получил реальный шанс на представительство украинских националистов, членов нашей партии, на всех 
уровнях власти – от Верховной Рады до депутатов советов местного уровня, а также в исполнительных структурах власти. 
Впервые Конгресс пребывает не в оппозиции к власти. Впервые мы имеем реальные шансы прийти к власти», – пояснил 
Ивченко.

7 декабря  Государственный секретарь США Кондолиза Райс призывает лидеров Украины продемонстрировать 
блага  демократии  своим  разочаровавшимся  в  последствиях  «оранжевой  революции»  избирателям.  «Людям, 
организовавшим «оранжевую революцию»,  теперь необходимо продемонстрировать плоды этой революции»,  -  сказала 
Райс в Берлине за несколько часов до прилета на Украину.Она обещала активизировать помощь со стороны США для 
Украины и попыталась заручиться поддержкой европейских союзников с целью поддержки страны, которую Россия видит в 
поле своих интересов.Райс впервые прибыла на Украину в качестве руководителя внешнеполитического ведомства США. 
"ОБКОМ" со ссылкой на "Reuters".

США помогут Украине в отношениях с Россией
7 декабря. США помогут Украине провести экономические и политические реформы и вступить в ЕС и НАТО. Об 

этом,  как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  заявила  сегодня  на  встрече  со  студентами  Киевского  национального 
университета  им  Т.Шевченко  госсекретарь  США  Кандолиза  Райс.  Она  также  заверила,  что  США  помогут  Украине  в 
отношениях с Россией.

«Сегодня Украина — якорь демократической стабильности в Европе. Год назад украинцы полностью развеяли все 
мысли о том, что независимость была не настоящей, однако сегодня власти трудно перенести демократию с Майдана в 
кабинеты Но это просто вызовы для власти, а не угрозы», — подчеркнула Райс. По ее словам, самой главной проблемой 
остается «политическая раковая болезнь» — коррупция. Говоря о ВТО, госсекретарь США отметила, что Украина должна 
для внести необходимые поправки в законодательство, и США не могут ускорить этот процесс. «Мы очень хотим, чтобы 
Украина стала членом ВТО, и все для этого делаем. Однако мы не можем принимать участие в политическом процессе в 
Украине», — подчеркнула Райс. По ее словам, США только поддерживают демократические процессы, следят за тем, чтобы 
выборы были честными и т.д. На вопрос, планирует ли она выдвигать свою кандидатуру на пост президента США, Райс 
заявила:  «У  меня  нет  внутреннего  желания  выставлять  свою  кандидатуру  на  пост  президента».  Путин  не  доволен 
отношениями Украины и России за последний год

7  декабря. Годом  упущенных  возможностей  назвал  последние  12  месяцев  в  отношениях  России  и  Украины 
Президент РФ Владимир Путин. Как передает «Интерфакс», об этом он заявил в среду, принимая в Кремле председателя 
Верховной  Рады  Украины  Владимира  Литвина.  «К  сожалению,  украинские  политики  в  последнее  время  не  часто 
появляются  в  Москве,  и  мы  вынуждены  об  этом  сожалеть»,  —  отметил  российский  президент.  «В  прежние  годы 
политические отношения развивались энергично, и это отражалось на экономике, — добавил Путин. — Поэтому последние 
12 месяцев можно охарактеризовать не иначе как годом упущенных возможностей».

7  декабря Отношения  между  парламентами  Украины  и  России  могут  стать  примером  для  двухсторонних 
межгосударственных отношений, считает председатель Верховной Рады Владимир Литвин. По его словам, если перевести 
парламентские  отношения  на  общегосударственный  уровень,  проблем  будет  меньше.  При  этом  украинский  спикер 
подчеркнул,  что  во  время  встреч  он  ощущает  доброжелательные  отношения  к  украинской  парламентской  делегации, 
добавив,  что межпарламентские отношения Украины и России свидетельствуют о  том,  что в них есть и количество,  и 
качество. В то же время, Владимир Литвин высказал мнение, что нужно использовать и задействовать все резервы для 
развития  двухсторонних  отношений  во  всех  сферах.  В  свою  очередь,  Борис  Грызлов  высказал  подобное  мнение, 
подчеркнув,  что  встречи  парламентских  делегаций  двух  стран  носят  не  только  регулярный  характер,  но  и  являются 
качественными по содержанию. Он сообщил, что сегодня состоялась встреча украинского и российского парламентских 
комитетов по энергетике и транспорту, в ходе которой обсуждались двухсторонние отношения, в том числе и проблемы 
поставок и транзита газа. Кроме того, Грызлов напомнил, что в декабре также планируется встреча членов парламентских 
комитетов  двух  стран  по  науке  и  образованию.  Он  также  сообщил,  что  19  декабря  состоится  шестое  заседание 
межпарламентской комиссии, которая рассмотрит вопросы взаимодействия в разных областях, а также вопрос по созданию 
Единого экономического пространства. При этом Борис Грызлов подчеркнул, что российские эксперты готовят большое 
количество документов к этой встрече. "Мы бы хотели, чтоб эта работа не была проделана впустую", - отметил он, добавив, 
что можно согласовать сроки и условия подписания этих документов. Кроме того, российский парламентарий предложил 
украинскому коллеге обсудить вопросы взаимодействия на уровне государств и на уровне парламентов, а также вопрос 
вступления России и Украины во Всемирную торговую организацию.
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Кирилл Фролов: "Заявления о неплатежеспособности Киева 
несерьезны"

07.12.2005, Страна. Ру,
Среда  становится  первым  днем  газового  кризиса,  который  грозит  перерасти  в  международный  политико-

экономический скандал, если Украина не займет рыночную позицию при решении этого вопроса. Таков фактически смысл 
опубликованного накануне "Газпромом" заявления, в котором российская компания обвиняет Киев в срыве переговоров о 
цене транзита и поставок газа. О том, что ждет Москву и Киев и какую позицию могут занять в этом вопросе Брюссель и 
Вашингтон, корреспонденту Страны.Ru Ангелине Тимофеевой рассказал заведующий отделом Украины Института стран 
СНГ Кирилл Фролов.

-  Кирилл  Александрович,  украинская  сторона  утверждает,  что  не  может  оплатить  в  данный  момент 
газовые поставки из России, так как это подорвет бюджет республики? Насколько это справедливо?

- Эти заявления несерьезны. Как известно, Украина провела якобы успешную реприватизацию "Криворожстали", 
собирается продавать "Укртелеком" "Дейче Телекому",  пусть,  пожалуйста,  деньги,  вырученные из  этих сделок,  идут  на 
погашение  европейских  цен  за  российский  газ.  Опять  же,  не  надо  выдумывать,  что  они  не  могут.  Создавать 
геополитические антироссийские союзы они могут, хотя это очень затратная забава, диверсифицировать потоки газа стоит 
тоже  колоссальных  денег.  Антироссийская  геополитика,  которая  напрямую  противоречит  украинским  экономическим 
интересам, разоряет бюджет, но они на это идут. А на выплачивание долгов у Киева, видите ли, денег нет. Смешно это.

- Сегодня российская и украинская делегации в Брюсселе апеллируют к европейцам к просьбой оказать 
давление в этом вопросе. Как вы полагаете, какую позицию займет ЕС в этом вопросе?

- К сожалению, скорее всего, Брюссель и Вашингтон поддержат украинскую сторону и будут склонять Россию к 
постепенному варианту повышения цен. И это будет главная ловушка для России. Я надеюсь, что Москва не попадет в нее. 
Я надеюсь, что она начнет продавать газ по европейским ценам с 1 января, и никак иначе. В противном случае мы никогда 
не добьемся адекватного поведения со стороны Украины. Они считают, что вести антироссийские геополитические интриги 
им можно, а покупать газ по нормальным ценам - нельзя. Это беспрецедентное поведение не может больше продолжаться, 
и угроза российской безопасности и экономики настолько велика, что Москва не может пойти на вариант компромиссный.

-  То  есть,  с  точки  зрения  официального  Киева,  поддержка  США  в  самом деле  настолько  велика,  что 
способна "прогнуть" российскую позицию?

- Украина опьянена поддержкой Соединенных Штатов. Как известно, на Украину прибыла сегодня Кондолиза Райс, 
задачей которой, вслед за Соросом, будет попытка примирить Ющенко и Тимошенко, обещать Украине статус страны с 
рыночной экономикой и поддержать создание так называемого "Сообщества демократического выбора". Это сообщество, 
которое было создано в начале декабря в Киеве, носит ярко выраженный антироссийский характер, собственно, в этом вся 
его суть. Как известно, президент Грузии Саакашвили, выступая в Киеве, назвал Владимира Путина диктатором и выразил 
надежду  на  свержение  действующей  российской  власти.  Об  этом  написало  украинское  агентство  "Новый  регион", 
комментируя  выступление  Саакашвили  на  форуме  "Содружества  демократического  выбора".  Видимо,  Украина  еще 
окрылена тем, что на подобные обвинения, которые звучат из Киева, Россия не отвечает должным образом.

- Однако в России есть политики, которые призывают к компромиссному решению по газовому вопросу. 
Как вы относитесь к этим призывам?

- Посол Черномырдин призывает к компромиссам по газовому вопросу, хотя эти компромиссы привели к тому, 
чтобы на  дешевых ценах на  российский  газ,  как  на дрожжах,  взрастилась  антироссийская элита,  которая,  собственно, 
сейчас и создает антироссийские геополитические союзы. И сегодня утром глава комитета по энергетике Госдумы заявлял, 
что,  дескать,  вот  мы предлагали Украине  некие компромиссные варианты,  в  частности,  не поднимать цены на газ  до 
выборов в Верховную раду. Зачем Россия идет на подобные компромиссы? Из Киева звучат обвинения в адрес российского 
президента, из Киева выдавливают Черноморский флот, в Киеве запрещают русский язык, а мы предлагаем не поднимать 
газ до выборов. Учреждение "Сообщества демократического выбора" - это повод для симметричного и адекватного ответа 
со стороны России. И, несомненно, одним из элементов такого ответа является максимальные цены на газ.

-  Но  ведь  это,  несомненно,  не  единственное  действие,  которое  необходимо  предпринять  России  для 
обеспечения национальной безопасности в данном контексте?

- Другим элементом ответа являются альтернативные фонды грантовой сети независимых неправительственных 
пророссийских организаций. В ответ на эти заявления должна быть открытая поддержка пророссийских сил на выборах в 
Верховную Раду Украины,  и  Россия  не  имеет  права  быть  не  причастной  к  событиям на  Украине.  Ведь  если  сегодня 
предъявлять претензии к российской политике, так это не в том, что она заинтересована в событиях на Украине. А в том,  
что  эта  заинтересованность  носит  половинчатый,  непоследовательный  характер,  в  том,  что  нет  должного  ответа  на 
антироссийские выпады, которые уже стали не просто стилем, а очень сущностным содержанием политики официального 
Киева и угрозой для России, более чем очевидной.

Российское небо может быть отдано американцам
12.12.2005, Русская линия

Украина угрожает радиолокационной безопасности России...
В ответ на решение российского руководства перейти на принципиальные экономические отношения и продавать 

Украине газ по мировым ценам, украинские власти готовятся к "асимметричным" военно-политическим действиям, которые 
могут  в  корне  подорвать  военную  безопасность  России,  сообщает  сегодня  "Независимая  газета"  (НГ).  По  сведениям 
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издания, речь идет не только о повышении арендной платы для российского Черноморского флота, но и о возможном 
допуске  американских  специалистов  на  украинские  радиолокационные  станции  системы  предупреждения  о  ракетном 
нападении (РЛС СПРН) в Севастополе и Мукачево, которые сейчас работают исключительно в интересах России.

"Если мы переходим на мировые цены, то, очевидно, Украина вправе ставить вопрос о соответствующих мировых 
тарифах и стандартах нахождения иностранных войск на территории другого государства. Думаю, что это справедливое 
ожидание развития такой перспективы", - заявил заместитель руководителя секретариата украинского президента Анатолий 
Матвиенко.

По данным издания, этот вопрос рассматривался в минувшую среду в Киеве госсекретарем США Кондолизой Райс 
и президентом Украины Виктором Ющенко. Кроме того, наблюдатели не исключают, что этот же вопрос поднимался на 
заседании  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  в  пятницу  при  обсуждении  проблем  укрепления 
энергетической безопасности.

По  словам  бывшего  командующего  ракетно-космической  обороной  России  генерал-полковника  Вольтера 
Красковского,  допуск  американских  специалистов  на  РЛС  в  Севастополе  и  Мукачево  приведет  к  утрате  Россией 
противоракетного контроля на юго-западном стратегическом направлении на всем пространстве Центральной и Южной 
Европы, а также над Средиземноморьем. Он не исключает, что "США могут пойти и на крайние меры, как это было в Латвии 
с РЛС в Скрунде", и добьются уничтожения работающих в интересах России станций, сообщает НГ.

Кроме того, по сведениям газеты Украина готова официально отказаться от подписания согласованного на днях 
соглашения  с  Россией  о  продлении  срока  эксплуатации  ракетного  комплекса  РС-20.  В  этом  случае  России  придется 
утилизировать эти ракеты, разработанные в Днепропетровске на "Южмаше". Как отмечает издание, у Москвы и Киева также 
застопорились  переговоры по  границам на  море,  в  том числе  о  границе  в  Керченском проливе,  поскольку  украинский 
президент настаивает, что Керченский пролив будет контролировать исключительно Украина. При этом, как подчеркивает 
НГ, не секрет,  что руководство Украины усиленно рвется в НАТО и при таком раскладе, акватория Азова приобретает 
принципиально  важное  военно-стратегическое  значение  -  ведь  при  украинском  сценарии  определения  статуса  моря 
корабли альянса будут свободно заходить в Азовское море.

Украина - предвыборная хроника
Цивилизационный и политический раскол Украины ретранслирован в 
предвыборные программы и списки политических партий.

Кирилл Фролов
Кампания по выборам в Верховную Раду Украины стартовала, в первую декаду декабря состоялись съезды самых 

крупных политических сил Украины. От ее исхода действительно зависит судьба Украины- либо она окончательно станет 
антироссийским государством, либо народ и элиты Донбасса, Крыма и Новороссии, сформируя свои политические колонны, 
солидарно выступят на парламентских выборах и повернут этот процесс вспять.

И такой шанс есть. И помогут в этом сами «оранжевые». Прошедшие съезды партий «Наша Украина» и «Блока 
Юлии  Тимошенко»  продемонстрировали  внутренний  раздрай,  публичную  борьбу  за  места  в  списке,  невозможность 
консолидации  этих  двух  блоков-в  «Нашу  Украину»  вошли  неприемлемые  для  Тимошенко  политики,  обвиняемые  в 
коррупции-Петр  Порошенко,  Александр  Третьяков,  Николай  Мартыненко,  оба  съезда  так  и  не  смогли  окончательно 
утвердить предвыборные списки и будут собираться вновь. Но самое главное-это идеологическая ориентация блока «Наша 
Украина»,  основу  которого  составят  одноименная  партия  и  «Конгресс  украинских  националистов».  Подобного  рода 
ультранационалистический крен делает «Нашу Украину» абсолютно неприемлемой для Юго-Востока, для русскоязычного 
населения, для православных граждан, для всех тех украинцев, что опасаются политических последствий реабилитации 
нацистов из ОУН-УПА. Оранжево-коричневый замес «Нашей Украины»-идеальная мишень для критики. Весь вопрос в том, 
сумеет ли воспользоваться этим оппозиция.

«Конгресс  украинских  националистов»  являчется  организацией,  неоднократно  поддерживавшей 
«освободительную борьбу народа Ичкерии», то есть террористов. Сразу после съезда под патронатом «Нашей Украины» 
прошел  «Конгресс  в  поддержку  создания  единой  поместной  украинской  церкви»,  организованный  т.н.  «Киевским 
патриархатом».  Там  был  создан  «комитет  по  созданию  украинской  поместной  церкви»,  главой  которого  стала  Лилия 
Григорович, вошедшая в двадцатку» «Нашей Украины». Кто это такая?

Григорович Лилия – активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 
Православной  Церкви,  отделения  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата.  В 1992  году  была 
организатором  штурма  православной  епархии  Ивано-Франковска  кода  православного  священника  Михаила  
Шувара,  когда  его  били  железным  прутом  по  голове По  вероисповеданию  будучи  греко-католичкой,  Григорович 
является  инициатором  создания  и  активистом  депутатской  группы  «За  единую  поместную  церковь»,  состоящую  из 
раскольников. Депутатами, вошедшими затем в эту группу, был подготовлен проект поправки к закону Украины «О свободе 
совести» о поочередном пользовании храмами, принятой в 1993 году Верховной Радой. Эта поправка привела к массовым 
захватам  православных  храмов.  Регистрировались  параллельные  греко-католические  или  «филаретовские»  общины, 
которые  требовали  своей  «очереди»  для  богослужения  и  при  помощи  боевиков  УНА-УНСО захватывали  храм,  силой 
выдворяя  Православную  общину.  Григорович  также  является  автором  известной  аналитической  записки  «О  создании 
единой поместной украинской церкви», которая предусматривает активное административное вмешательство Государства 
во  внутрение  дела  Церкви.  Г-жа  Григорович  известная  сутяга-автор  исков  к  главе  пресс-службы  УПЦ  Московского 
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Патриархата Василию Анисимову, за его журналистские расследованию о вербовке украинцев в «горячие точки» СНГ через 
структуры «киевского патриархата».

Помимо Григорович, в список «Нашей Украины» вошли следующие одиозные фигуры:
-  Н.Г.Жулинский  –  бывший  вице-премьер  правительства  Украины  по  гуманитарным  вопросам,  занимался 

искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ  не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем,  а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию»

- И.Р.Юхновский – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – киевский патриархат», 
требовал  привлечения  к  уголовной  ответственности  епископа  УПЦ  Московского  Патриархата,  Тульчинского  архиерея 
Ипполита за его публичную отповедь националистам и публицистику.

-Эдуард Гурвиц, поставленный Ющенко мэром Одессы, известный своей дружбой с Дудаевым и Масхадовым.
Съезд БЮТ продемонстрировал только одно- Блок Юлии Тимошенко такой же националистический, что и «Наша 

Украина», он будет работать на одном электоральном поле, дробить его. «Наша Украина» не пошла на компромиссы с 
Тимошенко,  включив  свой  список  всех  «раздражителей»,  а  БЮТ-  непримиримых  к  «нашистам»  Турчинова  и  Томенко 
(  Александр  Турчинов,  экс-глава  СБУ.  Говоря  о  нем,  Тимошенко  подчеркнула,  что  именно  Турчинов  был  реальным 
руководителем  предвыборного  штаба  Виктора  Ющенко.  Николай  Томенко,  бывший  вице-премьер  по  гуманитарной 
политике,  находясь в должности,  обвинил Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата в «разжигании 
межнациональной и межрелигиозной розни»). БЮТ серьезно потрепет «Нашу Украину» так как Тимошенко ставит на ярких и 
перспективных,  таких как–24-летний городской головеа из  города Сквиры Евгений Суслов,  который был избран на эту 
должность в 20 лет. В список БЮТ вошел также диссидент –националист Левко Лукьяненко, политик крайне антироссийской 
ориентации.

В  противовес  оранжевым  собраниям  съезд  Партии  Регионов  прошел  организованно,  вопреки  оранжевой 
раскольнической пропаганде, утверждавшей о «разброде и шатании в ПР, «сливе» Януковича, партия проявила себя как 
единый организм, признающий своего лидера. В верхние места списка вошли такие лидеры Донбасса и Харьковщины, как 
автор «Манифеста федерализма» глава Луганского облсовета Виктора Тихонов, бывший харьковский губернатор Евгений 
Кушнарев  и  Луганский  Александр  Ефремов.  Их  объединяет  то,  что  против  них  были  возбуждены уголовные  дела  по 
обвинению  в  «сепаратизме».  Это  политические  дела,  попытки  расправиться  с  теми,  кто  видит  Украину  двуязычной 
федеративной  республикой.  Ющенко,  месяц  назад,  представляя  нового  генпрокурора  Медвидько,  вновь  потребовал 
репрессий против вышеназванных сепаратистов. В такой ситуации лобового столкновения эти политики будут вынуждены 
жестко отстаивать свои федералистские пророссийские идеи. Что и отражено в Программе Партии Регионов-требования 
федерализации Украины и русско-украинского двуязычия звучат в Программе Партии Регионов четко.

Еще более радикально эти вопросы поставлены в программе «Блока Наталии Витренко- Народная оппозиция», 
съезд  которого  состоялся  10  декабря.  Блок  состоит  из  Прогрессивно-Социалистической  партии  и  Партии  «Русско-
Украинский  Союз».  Проходную  часть  списка  возглавляют  политики  радикально  пророссийской  ориентации-Наталья 
Витренко,  Владимир Марченко,  Председатель  Союза Православных Граждан Украины Валерий  Кауров,  Павел Баулин, 
Иван Симоненко.

Идеальной явилась бы ситуация, когда Партия Регионов и Блок Витренко, осадив сторонников конфронтации с 
обеих  сторон,  взаимно  дополняли  бы  друг  друга  как  умеренная  и  радикальная  силы.  Этому  может  способствовать 
появление третьей силы на антиоранжевом фланге –СДПУ (о), которая создала блок с мелкими Республиканской партией и 
«Женщинами за будущее». В списке этой партии есть достойные люди- Нестор Шуфрич, Олег Блохин. Но номер 1 в списке- 
экс-  президент  Украины Леонид  Кравчук  по  своим идеологическим воззрениям мало  чем отличается от  Ющенко.  Для 
православных  и  русскоязычных  -  это  вообще  персона  нон-грата.  Как  известно,  Кравчук  является  отцом  украинского 
церковного раскола, при его непосредственной поддержке в 1992 году был создан т.н. «Киевский патриархат» , адепты 
которого  захватили  сотни  православных  храмов.  Мало  того,  Кравчук  полностью  подтвердил  свою  антиправославную 
позицию в интервью газете «День» в ноябре 2005 года.  Объективно СДПУ (о)  не угрожает Блоку Витренко, она будет 
работать на умеренно-центристском электоральном поле Партии Регионов. Что же, Союз Православных Граждан Украины, 
объективно  являясь  консолидирующей  организацией,  напомнит  обществу  о  «подвигах»  Кравчука  на  православном 
поприще.

Также прошли съезды партий, преодоление которыми трехпроцентного барьера, необходимого для избрания в 
Раду, проблематично. А вот съезды Компартии, Соцпартии и Народной Партии Литвина, имеющих шансы попасть в Раду, 
еще впереди.

«Двадцатка» Партии Регионов
Янукович Виктор Федорович , Глава Партии Регионов
Карпачова Нина Ивановна, уполномоченный Верховной Рады по правам человека
Скудар Георгий Маркович, народный депутат Украины
Чорновил Тарас Вячеславович, народный депутат Украины
Богуслаев Вячеслав Александрович , Глава АО «Моторсичь»
Богатырева Раиса Васильевна, Глава фракции «Регионы Украины»
Ахметов Ринат Леонидович , Президент футбольного клуба «Шахтер»
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Тихонов Виктор Николаевич, глава Луганского областного совета
Звягильський Ефим Леонидович, народный депутат Украины
Колесников Борис Викторович, глава Донецкого областного совета
Кушнарев Евгений Петрович, Глава Народно-Демократического Объединения «Новая Украина»
Азаров Николай Иванович, Госслужащий первого ранга в отставке
Зибак Владимир Васильевич, народный депутат Украины
Клюев Андрей Петрович, народный депутат Украины
Хомутинник Виталий Юрьевич, народный депутат Украины
Литвинов Леонид Федорович, Советник Гендиректора АО «Енакиевский металлургический завод»
Янковский Николай Андреевич, народный депутат Украины
Ландик Валентин Иванович, народный депутат Украины
Ефремов  Александр  Сергеевич,  Президент  Луганского  отделения  Союза  Промышленников  Предпринимателей 

Украины
Табачник Яков Пиневич , Заместитель Гендиректора Предприятия «Стиль Трек»

«Двадцатка» партии «Наша Украина» Предварительный список
Ющенко Виктор, Президент Украины
Ехануров Юрий, Премьер-министр Украины
Омельченко Александр, глава Киевской городской администрации
Брюховецкий Вячеслав, Народный депутат Украины
Григорович Лилия, народный депутат Украины
Безсмертный Роман, глава Политисполкома партии «Наша Украина»
Катеринчук Николай, член Политисполкома «Нашей Украины»
Мартыненко Николай, глава фракции НУ в ВРУ
Беспалый Борис, народный депутат Украины
Ключковский Юрий, Представитель Президента Украины в Верховной Раде
Порошенко Петр, глава концерна «Рошэн»
Белозир Оксана, певица
Олейник Петр, народный депутат Украины
Жебревский Павел , народный депутат Украины
Князевич Руслан, народный депутат Украины
Кириленко Вячеслав, вице-премьер по гуманитарным вопросам
Павленко Юрий, министр по делам молодежи
Зварич Роман, юрист
Качур Павел, народный депутат Украины
Тополов Виктор, народный депутат Украины

«Десятка» Наталии Витренко
1. Наталья Витренко Н.М., Председатель ПСПУ
2. Владимир Марченко
3. Павел Баулин , шеф-редактор газеты "Русская правда")
4. Людмила Безуглая
5. Леонид Анисимов, Заместитель директора АО "Мотор-Сичь".
6. Иван Симоненко глава партии Русско-Украинский Союз «Русь»
7. Людмила Каеткина , глава Донецкого отделения ПСПУ)
8. Валерий Иванов, глава Крымского ПСПУ, представитель Русской Общины Крыма
9. Наталья Литвиненко, глава Хмельницкого отделения ПСПУ
10. Валерий Кауров, Председатель Союза Православных Граждан Украины

Первая пятерка Блока Юлии Тимошенко
1. Юлия Тимошенко, лидер блока.
2.  Александр  Турчинов,  экс-глава  СБУ.  Говоря  о  нем,  Тимошенко  подчеркнула,  что  именно  Турчинов  был 

реальным  руководителем  предвыборного  штаба  Виктора  Ющенко.  3.  Николай  Томенко,  бывший  вице-премьер  по 
гуманитарной политике, находясь в должности, обвинил Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата в 
«разжигании межнациональной и межрелигиозной розни»

4.  Василий  Онопенко,  лидер  УСДП  и  судья  Верховного  суда  Украины.  Кстати,  его  партия,  сказала  Юлия 
Тимошенко, вливается в ряды «Батькiвщини», что дало ей право заявить на съезде: «Теперь у нас крепкая монопартия!».

5. Андрей Шевченко. Тележурналист. Тот самый, что первым заклеймил «темники». Юлия Тимошенко назвала его 
«барометром демократизма».  Мол,  по  нему  сверялись  -  если  Шевченко  уходит  с  очередного  телеканала,  значит,  там 
проблемы со свободой слова.
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Кроме того, в первую десятку вошли совершенно новые имена украинской политики – прежде всего речь идет о 
самом молодом мэре – 24-летнем городском голове из Сквиры Евгении Суслове. А избран он был на эту должность в 20 
лет.

Неожиданным стало появление в списке ректора Луганского педуниверситета Виталия Курило и командующего 
Сухопутными войсками генерала Николая Петрука.  Петрук прославился в  прошлом году,  когда по  просьбе  Тимошенко 
предупредил руководство МВД о суровых санкциях со стороны вооруженных сил, если милицейское начальство выполнит 
приказ из окружения Кучмы и Януковича о силовом подавлении Майдана.

В  список  БЮТ  вошел  также  диссидент  –националист  Левко  Лукьяненко,  политик  крайне  антироссийской 
ориентации.

Первая десятка списка СДПУ(о)
12.12.2005, Ура-информ

Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  сегодня  на  XX  съезде  Социал-демократической  партии  Украины 
(объединенной)  рассматривался  вопрос  об  избирательном  списке  кандидатов  в  народные  депутаты  Украины  в 
общегосударственном избирательном округе.

По этому вопросу Юрий Загородний сообщил делегатам съезда, что над составлением списка трудилась рабочая 
группа, формированию списка были посвящены два заседания политсовета партии.

В десятку СДПУ (о) вошли:
1.  Леонид Кравчук (первый Президент Украины,  член политсовета СДПУ(о),  руководитель фракции СДПУ(о)  в 

Верховной Раде Украины)
2. Виктор Медведчук (председатель СДПУ(о))
3. Нестор Шуфрич (первый заместитель председателя, народный депутат)
4. Григорий Суркис (заместитель председателя СДПУ(о), народный депутат)
5. Михаил Папиев (заместитель председателя СДПУ(о))
6. Иван Ризак (член политсовета СДПУ(о), секретарь Закарпатского обкома партии, народный депутат)
7. Олег Блохин (народный депутат)
8. Юрий Загородний (заместитель председателя СДПУ(о), председатель исполкома СДПУ(о))
9. Александр Грановский (народный депутат)
10. Владимир Шепекин (заместитель председателя СДПУ(о),  секретарь Харьковского обкома партии, народный 

депутат)
Заместитель  председателя  СДПУ(о)  народный  депутат  Игорь  Шурма  числится  под  номером  пятнадцать, 

заместитель председателя Владимир Заец — под номером шестнадцать.
В список также вошли народные депутаты Ефим Фикс под номером восемнадцать, Тамара Прошкуратова под 

номером двадцать один, Вадим Мисюра под номером двадцать два и Валерий Борзов под номером двадцать девять.

Предвыборная программа Партии Регионов
БЛАГОПОЛУЧИЕ НАРОДУ!
ВЛАСТЬ – РЕГИОНАМ!
Утверждена восьмым (внеочередным) съездом Партии регионов
3 декабря 2005 года, Киев 2005
В  начало  двадцать  первого  столетия  Украина  вышла  на  путь  ускоренного  развития.  Жизнь  людей  начала 

налаживаться, открылись реальные перспективы роста благополучия народа. Много чего в этом направлении было сделано 
правительством В. Януковича. По ключевым показателям развития оно признается наиболее результативным за все годы 
независимости. Страна оживала на глазах: строились предприятия, энергоблоки, жилье. Люди находили применение своим 
силам. Укреплялась вера в завтрашний день

ГОД МАЙДАНА-ГОД ОБМАНА
Я вижу много освободителей, но не вижу свободных людей
А.И. Герцен
Так называемая «оранжевая революция» разрушила нормальный ход событий. 2005 –й год обернулся утратами и 

разочарованиями.  Выявилось  полное  банкротство  власти  во  всех  направлениях  государственной  политики.  Резко 
замедлились  темпы  экономического  роста.  Ухудшилась  жизнь  граждан.  Украина  превратилась  в  ненадежного  и 
нестабильного партнера.

Все обещания новой власти обернулись обманом.
Они обещали: «Через несколько месяцев вы Украину не узнаете». «Мы сотворим экономическое чудо! Украину 

действительно не узнать - все видят «чудо» развала экономики в мирное время, падение уровня жизни и неудержимый рост 
цен.

Они обещали, что будем жить лучше. На самом деле лучше стали жить только высшие чиновники, а не простые 
люди.

Они обещали триумф свободы и демократии. На самом деле, мы имеем свободу своеволия оранжевого режима, 
брутальные нарушения закона чиновниками и преследование инакомыслящих. У кого же прибавилось свободы?

.
Выход  один-  начать  исключительно  конституционным  путем  решительные  и  последовательные  действия  для 

коренного изменения системы власти в Украине.
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ПУТЬ РЕГИОНОВ
Дорогу осилит тот , кто идет
(Народная мудрость)
Наша цель - благополучие, свобода и защищенность граждан Украины.
Мы-  за  эволюционное  развитие  и  стабильность,  против  радикализма,  .  Люди  не  должны  страдать  от 

недальновидных решений и действий , надуманных социальных экспериментов.
Цели, которых мы добиваемся ( в проекте было «Мы гарантируем»):
Приоритетную поддержку национальной экономики как основы благополучия горожан.
Социальную политику, которая будет базироваться на стабильно работающей национальной экономике.
Каждому  работоспособному  гражданину  -  работу,  которая  соответствует  его  квалификации,  образованию  и 

знаниям, а также заработок, который обеспечивает достойную жизнь семьи и возможность роста.
Предпринимателям  -  свободу  инициативы,  налоговую  стабильность,  правовую  защиту  собственности, 

возможность сбережений.
Молодежи - качественное образование и достойную работу по ее завершению.
Каждому пенсионеру - пенсию, которая обеспечивает полноценную жизнь.
Социальная политика на базе стабильного роста национальной экономики
Предпринимателям  –  свободу  частной  инициативы,  налоговую  стабильность,  защиту  прав  собственности, 

возможность планировать бизнес на годы вперед
Молодежи - качественное образование и достойную работу после его завершения
Каждому пенсионеру – пенсию, обеспечивающую полноценную жизнь
Надежную социальную защиту обездоленным и ограниченным в возможностях людям
Забота о семье и защита ее ценностей. Каждая семья получит гарантии медицинской помощи, образования для 

детей, возможность долгосрочного жилищного кредитования.
Защита ценностей демократии и свободы, права человека в Украине будут превыше всего, а оппозиция иметь все 

права и возможности для деятельности ( было :гарантии статуса и прав оппозиции).
Децентрализация  власти  и  увеличение  прав  регионов,  мы  постепенно  реализуем  принцип  федеративного 

устройства Украины. Единство в разнообразии –это объективная реальность украинского общества, и она должна быть 
отражена в государственном устройстве Украины!

Поддержка всех национальных языков и культур, что составляют духовную сокровищницу Украины. Нет ни одного 
человека, похожего на другого. Мы разные - на Севере и Юге, Западе и Востоке. Это наша сила, основа процветания, а не 
повод для конфликтов и конфронтации!

Мы - за придание русскому языку статуса второго государственного языка. Наш лозунг: «Два языка - один народ».
Проведение политики добрососедства со всеми государствами, которые имеют совместные границы с Украиной. 

Практическими  делами,  а  не  лозунгами  планомерно  вести  Украину  к  европейской  интеграции,  с  позиций  учета 
национальных интересов Украины Поддержать внеблоковый статус Украины. Провести референдум по поводу вступления 
в НАТО.

Партии и политики много чего обещают  народу до выборов и никак не выполняют  обещания.  Годы!  Один из 
источников кризиса – невыполненные за много лет обещания политиков.

Мы хотим решительно разорвать порочный круг безконтрольности правительств и депутатов перед народом!
Партия регионов - единственная политическая сила в Украине, которая свои предвыборные обещания оформляет 

как твердую ответственность политиков перед народом. Мы даем гарантию , что народные депутаты от Партии Регионов и 
сформированное ими Правительство в течение трех лет обеспечат исполнение всех обещаний, что есть в этой программе.

В противном случае, и Правительство, и депутаты от Партии Регионов, которые его сформировали, добровольно 
уйдут в отставку

КЛЮЧ К УСПЕХУ
И после плохого урожая надо смеяться
(Сенека)
Украина  должна  рассчитывать  на  собственные  силы,  разум  и  волю  -  и  не  уповать  на  внешнюю  помощь  и 

благотворительность.  Власть  должна  перейти  в  руки  компетентных  и  дальновидных  профессионалов.  Украина  сможет 
выйти из  кризиса и достигнуть ускоренного возрастания благополучия за счет  реализации антикризисной программы и 
Стратегии экономического развития, разработанных Партией Регионов.

Что мы должны сделать для достижения наших целей?
Управлять  развитием  экономики  через  магистральные  государственные  программы,  которые  способствуют 

привлечению внутренних и внешних капиталов, росту потребительского рынка.
Продолжить  кадровую  политику,  построенную  на  приоритете  профессионализма,  знаний  и  образования 

работников.
Проводить структурные реформы: налоговую, пенсионную, административную
Проводить сбалансированную и исполнимую бюджетную политику.
Провести судебную реформу и обеспечить независимость правосудия
Снизить  налоги  и  устранить  налоговое  своеволие.  После  чего  минимум  на  два  года  ввести  мораторий  на 

изменения в налоговом законодательстве.
Способствовать  развитию  национальной  науки  и  образования.  На  этой  основе  формировать  в  Украине 

высокотехнологическую «экономику знаний», которая гарантирует достойное место Украины в мире.
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Повернуться к инвестиционно- инновационной модели развития. Создать «генераторы» экономического прорыва: 
технопарки, территории приоритетного развития, свободные экономические зоны.

Обеспечить благоприятный инвестиционный климат – долг чести!
За  три  года  удвоить  государственные  инвестиции  на  развитие  агропромышленного  комплекса.  Через  новые 

технологии существенно повысить уровень сельскохозяйственного производства, качества жизни селян.
Совместно с профсоюзами и организациями работодателей создать эффективную систему защиты работников на 

предприятиях всех форм собственности.
Поддерживать частную инициативу и стабильное развитие среднего класса. Малому бизнесу- зеленый коридор! 

Каждый, кто хочет внести свои деньги и труд в украинскую экономику,- наш соратник и находится под нашей защитой!
Усилить  эффективность  государственной  политики  поддержки  молодежи  как  ключевой  продуктивной  силы 

общества.  Значительно  увеличить  ресурсы  фондов  молодежного  страхования  на  нужды образования  и  приобретения 
жилья, повысить стипендии до уровня прожиточного минимума, обеспечить студентам льготный проезд на весь период 
обучения, увеличить фонды молодежного кредитования для получения образования и приобретения жилья, реализовать 
государственную политику детских и молодежных общественных организаций».

Гарантировать самодостаточность Пенсионного фонда. Преодолеть за два года дефицит пенсионных ресурсов, 
созданный нынешней властью, ликвидировать разделение пенсионеров на людей разных сортов.

Защитить на деле права и свободы граждан, в том числе в сфере вероисповедания и использования родного 
языка.

Создать высокопрофессиональную армию с опорой на отечественную промышленность, гарантировать полную 
защиту интересов военнослужащих и их семей.

Создать полноценное региональное самоуправление. Провести административно-территориальную реформу на 
основании принципа федеративного развития. Ввести выборность глав регионов всеми избирателями.

Ввести  в  жизнь  программы  социально-экономического  развития  для  каждого  региона.  Закрепить  за  каждым 
территориальным бюджетом необходимые для развития источники доходов.

Вести последовательную внешнюю политику, ориентированную на защиту национальных интересов.
Нормализовать  отношения  со  стратегическим партнером  Украины –  Россией,  завершить  работу  по  созданию 

Единого Экономического Пространства Партия регионов провозглашает данную программу для всей Украины,  для всех 
граждан независимо от национальности, вероисповедания и проживания.

НАША  УСПЕШНАЯ  ВЫСОКОПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ  КОМАНДА,  НАША  ЧЕТКАЯ  ПРОГРАММА  С  ВАШИМ 
ДОВЕРИЕМ И ПОДДЕРЖКОЙ ГАРАНТИРУЮТ УСПЕХ УКРАИНЫ!

"Справедливость, достаток, народовластие, союз России с Украиной"
Интернет-портал ПСПУ, 10 декабря
Прогрессивня социалистическая партия Украины (лидер Наталия Витренко) и партия "Русько-Український Союз" 

(РУСЬ) (лидер Иван Симоненко) создали блок Наталии Витренко "Народная оппозиция" для участия в выборах Верховною 
Рады.

10 декабря 2005 г.  состоялся первый межпартийный съезд блока Наталии Витренко "Народная оппозиции",  в 
который вошли Прогрессивня социалистическая партия Украины (лидер  Наталия Витренко)  партия "Русько-Український 
Союз" (РУСЬ) (лидер Иван Симоненко).

Перед съездом были поставлены такие задачи как: формирование рабочих органов межпартийного съезда блока 
Наталии  Витренко  "Народная  оппозиция",  обсуждение  программы  избирательного  блока,  обсуждение  кандидатур 
кандидатов в народные депутаты от блока для участия в выборах, а также избрание исполнительного комитета.

Выступая перед делегатами съезда, лидер прогрессивных социалистов подчеркнула, что Украина по воле народа 
никогда не была и не будет врагом России и Белоруссии.

"Именно мы - народная оппозиция, потому что мы против нынешней проамериканской власти, которая втягивает 
Украину в агрессивный блок НАТО, в Европейский союз и ВТО", - заявила с трибуны лидер прогрессивных социалистов.

Предвыборная  программа  блока  "Народная  оппозиция",  которая  называется  "Справедливость,  достаток, 
народовластие, союз России с Украиной" была принята и поддержана участниками съезда единогласно.

Программа блока "Народная оппозиция" базируется на таких основных пунктах, как:  придание русскому языку 
статуса  второго  государственного,  введение  двойного  гражданства  и  расширение  сотрудничества  в  рамках  Единого 
Экономического пространства (Россия, Беларусь, Казахстан, Украина), и, в частности, содержит следующие пункты:

- Реформа по рецептам МВФ уничтожает национальную экономику, трудовые ресурсы, уродует наши духовные и 
культурные ценности.

- Мы категорически против вступления в НАТО. Это превратит Украину во врага России и Белоруссии, это крах 
оборонной промышленности страны, научных школ, работавших на ВПК.

- Россия будет вынуждена перейти на расчеты с Украиной на газ по рыночным ценам, что привет к банкротству 
нефтехимической и металлургической отраслей, сделает продукцию страны не конкурентоспособной.

- Украинская армия превратится в недееспособную структуру, обслуживающую войска НАТО, а наши матери будут 
получать цинковые гробы из горячих точек планеты.

- Вступление в ВТО и ЕС это убийственно для национальной экономики. Открытие внутреннего рынка мировым 
монстрам,  -  транснациональным корпорациям,  разорит и без того ослабленные промышленность и сельское хозяйство 
Украины, а европейские цены на продукты питания, энергоресурсы и товары первой необходимости сделают население 
Украины еще более нищим.
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"Географическое положение Украины -  то же самое, что нефть для России",  -  также отмечается в программе. 
Именно благодаря этому можно развивать транспортную инфраструктуру, но это возможно выполнить только в союзе с 
Россией  и  Белоруссией  при  добрососедских  отношениях  со  странами  ЕС,  -  убеждены  представители  блока  Наталии 
Витренко "Народная оппозиция".

В программе блока также особо подчеркивается, что "в ЕЭП экономика Украины получит все необходимое для 
мощного  развития:  Гарантированные рынки  сбыта  продукции,  дешевые энергоресурсы и  масштабные инвестиционные 
проекты".

Кроме того, в программе блока предложены государственные программы возрождения страны.
На съезде присутствовало 317 делегатов из них 186 - от Прогрессивно социалистической партии Украины, 131 от 

партии "Русько-Український Союз" (РУСЬ).
Съезд  выдвинул  список  кандидатов  в  народные  депутаты  Украины  от  Блока  Натали  Витренко  "Народная 

оппозиция".
В своей заключительной речи Наталия Витренко отметила, что 40 % из общего списка кандидатов в депутаты - 

женщины. "Женщины оставляют семью и идут в бой, когда чувствуют смертельную опасность для своей страны. Я очень 
благодарна нашим женщинам, так активно включившимся в борьбу. Мы защищаем святое дело и должны идти вперед", - 
подчеркнула лидер блока "Народная оппозиция".

СПРАВЕДЛИВОСТЬ, ДОСТАТОК, НАРОДОВЛАСТИЕ,
СОЮЗ С РОССИЕЙ И БЕЛАРУСЬЮ

Предвыборная программа Блока Наталии Витренко
«Народная оппозиция»
Пятнадцать лет нашу страну пытаются столкнуть с того исторического пути, по которому Украина шла столетиями. 

Реформы по рецептам Международного Валютного фонда (МВФ) уничтожают национальную экономику, трудовые ресурсы, 
уродуют наши духовные и культурные ценности. По сути, проводится политика геноцида народов Украины. Разворовывание 
и распродажу Родины власть осуществляет в интересах олигархии и транснациональных корпораций.

Нам  обещали  независимость.  Но  против  воли  нашего  народа  власть  под  руководством  президента  Ющенко 
втягивает Украину в агрессивный блок НАТО, на унизительных условиях – во Всемирную торговую организацию (ВТО) и 
Европейский Союз (ЕС).

Прозападный курс власти неминуемо приведет нашу страну к национальной катастрофе, потере суверенитета, 
лишит Украину перспективы возрождения как высокоразвитой индустриальгно-аграрной державы.

Мы категорически против вступления в НАТО! Это превратит Украину во врага России и Белоруссии. Это крах 
оборонной промышленности страны, научных школ, работавших на ВПК. Россия будет вынуждена перейти на расчеты с 
Украиной за газ по мировым ценам, что приведет к банкротству нефтехимии и металлургии, сделает продукцию страны 
неконкурентоспособной. Страна будет брошена в хаос безработицы, нищеты и вымирания.

Украинская армия превратится в недееспособную структуру, обслуживающую войска НАТО, а наши матери будут 
получать цинковые гробы из горячих точек планеты.

Мы  категорически  против  вступления  в  ВТО и  ЕС!  Это  убийственно  для  национальной  экономики.  Открытие 
внутреннего  рынка  мировым  монстрам  –  транснациональным  корпорациям  разорит  и  без  того  ослабленную 
промышленность и сельское хозяйство Украины. Европейские цены на продукты питания, энергоресурсы и товары первой 
необходимости сделают население Украины еще более нищим.

Сырье  и  энергоносители,  нужные  для  экономики  Украины,  из  Европы  мы  не  получим.  А  наши  товары  на 
европейских рынках неконкурентоспособны.

В ЕС Украину ожидает массовая безработица, духовное и культурное рабство.
Мы категорически против планов президента Ющенко по превращению Украины в могильник ядерных отходов 

Европы.
Мы  категорически  против  реалибитации  пособников  фашистов  –  боевиков  ОУН-УПА,  и  других  пособников 

фашистов.
Мы настаиваем на выходе Украины из МВФ. Мы защищаем восточнославянскую цивилизацию и каноническое 

Православие.
ПУТЬ СПАСЕНИЯ УКРАИНЫ
В МЕЖГОСУДАРСТВЕННОМ СОЮЗЕ С РОССИЕЙ И БЕЛАРУСЬЮ
Мы имеем уникальную возможность для спасения Украины:
- наш талантливый, высокообразованный, трудолюбивый народ;
- еще сохранившийся мощный производственный потенциал;
- богатейшие запасы угля;
- пятую часть черноземов планеты;
- уникальное географическое положение.
Географическое положение Украины – это то же самое, что нефть для России.
Громаднейший потенциал транспортной инфраструктуры Украины загружен менее, чем на 10%, он разваливается 

и устаревает. А ведь транспортная инфраструктура способна обеспечить получение огромной транзитной ренты, которая 
наполнит государственный и местный бюджеты, повысит доходы населения. Транзитную ренту – каждому украинцу!

Программу развития транспортной инфраструктуры возможно выполнить только в союзе с Россией и Беларусью 
при добрососедских отношениях со странами ЕС.
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Только в  союзе с Россией и Беларусью возможно возрождение промышленности,  сельского хозяйства,  науки, 
культуры и духовности, обеспечение суверенитета Украины.

В  едином экономическом  пространстве  экономика  Украины получит  все  необходимое  для  мощного  развития; 
гарантированные  рынки  сбыта  продукции,  дешевые  энергоресурсы,  масштабные  инвестиционные  проекты. 
Промышленность и предприниматели избавятся от таможенных барьеров и двойного налогообложения.

Будет обеспечено свободное перемещение трудовых ресурсов.  Население Украины получит энергетическую и 
продуктовую безопасность.

Из  союзного  бюджета  будут  финансироваться  межгосударственные  программы  развития,  что  обеспечит 
внедрение высоких технологий, наукоемких производств. Система коллективной безопасности станет надежным гарантом 
суверенитетов наших стран. Ее важным элементов будет базирование Черноморского флота в Крыму.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПРОГРАММЫ ВОЗРОЖДЕНИЯ СТРАНЫ
Нами будут предложены государственные программы:
- развития науки и образования;
-  обеспечения  энергетической  безопасности  путем развития  угольной  отрасли,  внедрения  энергосберегающих 

технологий, электростанций на возобновляемых ресурсах;
-  развития  аграрно-промышленного  комплекса,  что  предполагает  льготное  кредитование,  государственные 

дотации,  госзаказы,  стимулирование  создания  крупных  коллективных  хозяйств  и  фермерских  ассоциаций,  внедрение 
новейших агротехнологий, паритетных цен, плату за земельный пай не менее 10% кадастровой стоимости земли, развитие 
социальной инфраструктуры села;

-  развития  машиностроения,  что  предусматривает  государственную  поддержку  автомобиле-,  судо-,  ракето-  и 
авиастроения;

- жилищного строительства для малообеспеченных и молодых семей;
- ликвидации бедности и безработицы, различных форм эксплуатации и угнетения;
-  национализации  стратегических  объектов,  с  целью  государственного  контроля  над  топливно-энергетическим 

комплексом, транспортом, связью, крупнейшими металлургическими и химическими предприятиями;
-  поддержки  малого  и  среднего  бизнеса  с  его  защитой  от  произвола  чиновников  и  заменой  существующих 

платеже2й единым социальным налогом.
СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
Изменим систему оплаты труда. Реализуем модель дорогой рабочей силы (законопроект Витренко «Об оплате 

труда»).
Осуществим пенсионную реформу для установления справедливой пенсии в зависимости от трудового стажа и 

условий труда (закон Витренко «О пенсионном обеспечении» принят парламентом в первом чтении).
Возвратим трудовые сбережения в полном объеме за три года (закон Витренко «О возврате трудовых сбережений 

населению» принят в двух чтениях).
Платежи по жилищно-коммунальным услугам - не выше 10% совокупного дохода семьи.
Жилищные льготы для молодых семей.
Социальные выплаты инвалидам, студентам, малообеспеченным – не ниже прожиточного минимума. Достойные 

условия жизни ветеранов Великой Отечественной войны, участников и детей войны.
РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОБЛЕМАМ – ГОСУДАРСТВЕННОЕ ВНИМАНИЕ
Будут предложены специальные программы для преодоления:
- демографической катастрофы в Сумской, Черниговской, Донецкой и Луганской областях;
- экологического бедствия в Луганской, Запорожской и Николаевской областях;
- проблем развития отдыха и туризма в Крыму и Закарпатье.
ЕВРОПЕЙСКИЕ СТАНДАРТЫ – В НОРМЫ КОНСТИТУЦИИ УКРАИНЫ
Мы изменим Конституцию Украины на принциаах, закрепленных в Европейской хартии о местном самоуправлении, 

Европейской хартии о гражданстве, Европейской социальной хартии, Европейской хартии региональных языков или языков 
меньшинств, Рамочной Конвенции о защите национальных меньшинств, Европейской Конвенции о защите прав и основных 
свобод человека.

Этим мы обеспечим:
- полновластие советов депутатов трудящихся;
- федеративное устройство Украины;
- автономию Закарпатья и Галичины;
- двойное гражданство;
- государственный статус русского языка;
ликвидацию неприкосновенности депутатов, президентов и судей;
- отзыв депутатов и установление их зарплаты на уровне средней по промышленности;
- избираемость судей;
- гарантию на трудоустройство, в том числе первого места для молодежи;
- бесплатную медицину и бесплатное образование;
- зарплату и пенсии не ниже прожиточного минимума;
недопустимость продажи земли и природных ресурсов;
- законодательную инициативу профсоюзов;
- конституционные права трудовых коллективов.
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АРМИЯ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА
Вооруженные  силы  Украины  будут  оснащены  современной  техникой,  военнослужащие  получат  достойное 

жалование и социальные гарантии. Будет ликвидирован дискриминационный подход к военным пенсионерам.
Правоохранительные органы будут заниматься борьбой с преступностью и коррупцией, а не политическим сыском.
Мы убеждены:
ТОЛЬКО НАША ПРОГРАММА СПАСЕТ УКРАИНУ!

Эксклюзивный фоторепортаж с VIII съезда Партии регионов
03.12.2005, УРА-Информ

  

Эксклюзивный фоторепортаж с межпартийного съезда Блока Наталии 
Витренко

10.12.2005, УРА-Информ
Сергей Ковалев 
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Эксклюзивный фоторепортаж со съезда блока Кравчука
12.12.2005, УРА-Информ

Сергей Ковалев
Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  Межпартийный  избирательный  блок,  в  который  вошли  СДПУ(о), 

Всеукраинское объединение «Центр», партия «Жінки за майбутнє» и Республиканская партия, возглавил Леонид Кравчук. 
Начатый  в  июле  процесс  создания  надпартийной  и  «надидеологической»  организации  наконец-то  завершен.  Блок 
рассчитывает на голоса избирателей, придерживающихся центристских взглядов. 
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Эксклюзивный фоторепортаж со съезда партии «Народный Союз «Наша 
Украина»

03.12.2005, УРА-Информ
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 «Блок Ющенко» собрал одну тысячную Майдана
12.12.05 , УРА-информ.

Светлана Енаки, Анна Сергеева, Елена Маргвелашвили
Сегодня в Киеве на площади Независимости состоялась церемония подписания соглашения о создании блока 

Виктора Ющенко «Наша Украина».
На церемонию пришло около 200 человек. Они встретили аплодисментами вышедших на трибуну лидеров партии, 

создающих  блок:  Романа  Безсмертного  («Наша  Украина»),  Анатолия  Кинаха  (Партия  промышленников  и 
предпринимателей),  Бориса Тарасюка (Народный Рух Украины),  Алексея Ивченко (Конгресс украинских националистов), 
Анатолия Матвиенко (УРП «Собор»), Владимира Стретовича (Христианско-демократический союз).

После этого возникла долгая пауза, и собравшиеся начали смеяться. Затем слово взял Роман Безсмертный. Он в 
частности  сказал:  «Мы закладываем новую дорогу  к  политической  победе,  и  она  будет  за  нами.  Нам нечего  делить, 
поскольку у нас одна Украина».

Выступивший за ним Борис Тарасюк отметил, что политическая программа блока основывается на политической 
платформе «народного президента Ющенко», что позволит создать действительно украинскую Верховную Раду и воплотить 
в  жизнь  идеалы Майдана.  Анатолий  Кинах  подчеркнул,  что  партии  объединяются  «не  на  политических расчетах,  а  на 
украинских интересах».

После этого был подписан договор о создании блока, и собравшиеся начали сворачивать флаги. Мероприятие 
заняло около пяти минут. 
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Эксклюзивный фоторепортаж со съезда партии «Реформы и порядок»
10.12.2005, УРА-Информ

Сергей Ковалев
10 декабря в здании Центризберкома прошел второй этап съезда партии «Реформы и порядок». Во время съезда 

было принято решение объединиться в блок с гражданской партией «ПОРА». Первым номером в списке блока «ПОРА-
ПРП» значится бывший чемпион мира по боксу по версии WBC и IBO тяжеловес Виталий Кличко. 

   

Список СДПУ(о) возглавил Кравчук
12.12. 2005, Корреспондент.net

Согласно проекту решения XX Съезда Социал-демократической партии Украины (объединенной), избирательный 
список кандидатов в народные депутаты от партии возглавляет Леонид Кравчук.

Вторым  номером  в  списке  стоит  председатель  СДПУ(о)  Виктор  Медведчук,  третьим  -  первый  заместитель 
председателя, народный депутат Нестор Шуфрич. Также в списке значатся заместитель председателя СДПУ(о), народный 
депутат Григорий Суркис и заместитель председателя СДПУ(о) Михаил Папиев.

Кроме того, в список войдут член политбюро СДПУ(о), секретарь Закарпатского обкома партии Иван Ризак (под 
номером шесть), под седьмым номером - народный депутат Олег Блохин, а также председатель исполкома СДПУ(о) Юрий 
Загородний,  народный депутат  Украины Александр Грановский,  заместитель председателя СДПУ(о),  народный депутат 
Владимир Шепетин.

Заместитель  председателя  СДПУ(о)  народный  депутат  Игорь  Шурма  числится  под  номером  пятнадцать, 
заместитель председателя Владимир Заец - под номером шестнадцать.

В список также вошли народные депутаты Ефим Фикс, Владимир Воюш, Тамара Прошкуратова, Вадим Мисюра и 
Валерий Борзов.

В ходе съезда Нестор Шуфрич также заявил, что партии "Жінки за майбутнє" и Республиканская пария получат по 
20% мест, партия "Всеукраинское объединение "Центр" - 10% мест в списке избирательного блока СДПУ(о). При этом он 
добавил, что каким именно образом будут распределены места в списке, будет решено до проведения съезда блока.

Блок СДПУ(о), Республиканской партии, партий "Жінки за майбутнє" и "Центр"  рассчитывает набрать 7-10% на 
выборах Верховной Рады.

Ющенко постеснялся возглавить свою партию УРА-Информ. Донбасс 10:59 07.12.2005
Президент Украины Виктор Ющенко отказался возглавить предвыборный список партии «Народный союз «Наша 

Украина», почетным президентом которой он является. Об этом В. Ющенко сообщил журналистам при посещении г. Белая 
Церковь.

«Я не  воспользуюсь  этой  возможностью,  поскольку  я  хочу,  чтобы другие  демократические  силы,  которые бы 
приходили в украинский парламент в коалиции с блоком «оранжевых» сил, чувствовали также внимание Президента», — 
заявил В. Ющенко. «Президент должен представлять широкий круг демократических сил, а не быть представителем какой-
то одной партии», — добавил он.

Полный список кандидатов в народные депутаты от партии «Народный союз «Наша Украина» представил сегодня 
на пресс-конференции в Киеве народный депутат Борис Беспалый. Всего в списке 298 кандидатов.
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Как сообщалось, 3 декабря съезд политической партии «Народный союз «Наша Украина» предложил В. Ющенко 
возглавить ее избирательный список на выборах в парламент в марте 2006 г. Съезд решил образовать избирательный блок 
с  партией  «Народный  рух  Украины»,  Конгрессом  украинских  националистов,  Христианско-демократическим  союзом, 
Украинской республиканской партией «Собор» и Партией промышленников и предпринимателей.

Вместе с тем, этот союз вряд ли сможет конкурировать с Партией регионов Виктора Януковича и «Батькивщиной» 
Юлии  Тимошенко,  которые являются лидерами предвыборной гонки.  Может,  этим объясняется  нежелание украинского 
Президента возглавить партийный список.

Ранее  появилась  информация  о  том,  что  по  итогам  парламентских  выборов  2006 г.  блок Юлии  Тимошенко и 
Партия  регионов  совместно  сформируют  правительство  Украины.  Предполагалось,  что  кабинет  Тимошенко–Януковича 
будет создан, если БЮТ и Партия регионов займут на выборах-2006 два первых места (в любой последовательности). 
Однако возможность такого альянса отвергли оба лидера, заявив, что не в восторге друг от друга.

При этом экс-премьер Юлия Тимошенко снова заявила, что видит после выборов объединение только с Виктором 
Ющенко.  «С Президентом мы будем единой  командой  после  выборов,  но  я  хочу  сказать,  что  разрушителями  нашего 
единства является и значительная часть окружения Президента».

Сам В. Ющенко заявил,  что выборы в парламент в 2006 г.  станут  первыми по-настоящему демократическими 
выборами на Украине. «Это будут первые по-настоящему демократические выборы в украинский парламент. Я заверяю вас 
в этом как Президент страны», — подчеркнул глава государства.

Между  тем,  опросы  общественного  мнения  показывают,  что  «оранжевые»  вряд  ли  добьются  победы  на 
предстоящих  выборах.  Партия  «Наша  Украина»,  которая  поддерживает  Виктора  Ющенко,  значительно  отстает  от 
«Регионов Украины», возглавляемых Виктором Януковичем и идет вслед за Блоком Юлии Тимошенко.

Кстати, на предыдущих парламентских выборах, о которых В. Ющенко высказывается так неодобрительно, его 
блок «Наша Украина» занял первое место, опередив Коммунистическую партию. Блок «За единую Украину», который был 
создан для поддержки Леонида Кучмы, занял тогда только третье место.

Напомним, что выборы в парламент Украины пройдут 26 марта 2006 г.

Огласите весь партсписок
02.12.2005,"Ведомости"

Иван Ярыгин
Стали известны первые «великолепные пятерки»
Кандидаты  в  народные  депутаты,  да  и  в  целом  политикум,  живут  напряженной  политической  жизнью  — 

оглашаются  предварительные  партсписки,  проводятся  консультации  по  блокированию,  озвучиваются  прогнозы 
предстоящих парламентских выборов.

Долгим разговорам о возможности единого похода представителей Блока Юлии Тимошенко и «Народного союза 
«Наша Украина» на этой неделе положила конец экс-премьер: «Сегодня не президентские выборы, и нет такой дилеммы: 
объединиться и победить», — заявила в интервью радиостанции «Эхо Москвы» леди Ю., подведя этим самым черту под 
недавно звучащими на Майдане по случаю годовщины оранжевой революции призывами «об’єднатися заради...».

Словом, на блоке БЮТ— НСНУ можно поставить крест. Кто присоединится к Юлии Тимошенко и ее попутчикам 
для наступления на предвыборном фронте, мы узнаем на съезде БЮТ 7 декабря. Но сегодня уже известно, что «Единая 
Украина», как отметил на закрытом съезде партии «Батькивщина» в прошедшую субботу Богдан Губский, примкнет к этому 
блоку.

Из  некоторых  партисточников  просочилась  информация  об  «алфавитном  списке  бютовцев».  Пока  они 
расположены от «а» до «я», а конкретное место утвердят на съезде. В тимошенковском лагере, как поговаривают, нашлось 
место народным депутатам Александру Волкову, не менее известному, но более богатому Василию Хмельницкому, Игорю 
Плохому  и  ряду  других  политфигурантов,  которые  в  разные  годы  были  в  ближайшем  окружении  бывшего  главы 
государства.

Окончательно  прояснилась  судьба  и  Николая  Томенко  —  на  прошедшем  на  днях  партсъезде  ПРП  (не 
определившем,  кстати,  с  кем объединяться — с  блоком Тимошенко  или  Ющенко),  экс-вице-премьер-министр заявил о 
выходе из партии. Томенко считает, что лидер партии Виктор Пинзеник должен либо отказаться от участия в правительстве 
Еханурова,  которое позиционирует себя как  партия власти и отказалось от  принципов Кабмина Тимошенко,  либо ПРП 
присоединяется к Блоку Юлии Тимошенко. Радикальный шаг Томенко, которого с первых дней создания БЮТ связывали с 
ним, пока не повлиял на остальных членов ПРП — Пинзеник с командой на распутье: с кем пойти, куда податься? У Виктора 
Михайловича с единомышленниками осталось времени немного — на 11 декабря запланирован второй этап съезда Партии 
реформы и порядок, который подведет черту колебаниям и шатаниям.

Бывшие попутчики «партии власти» — НСНУ — более близки к решению дилеммы — с кем наводить мосты, а 
кому говорить «гуд бай». Ни для кого не было секретом «автономность плавания» Украинской народной партии во главе с 
Юрием Костенко. Отказавшись от участия в блоке Виктора Ющенко, УНП недавно объявила о формировании национально-
демократической  коалиции.  «Программа  НСНУ — это  не  правоцентристская идеология,  там нет  очень  четкой  позиции 
относительно евроатлантической интеграции Украины, а также в отношении приоритетов национальной экономики. Скорее, 
это либеральная политика, поэтому, исходя из таких политических различий, УНП с другими правоцентристскими силами 
формирует сейчас украинский патриотический избирательный блок», — так озвучил намерения лидер УНП Юрий Костенко в 
интервью Би-би-си.

Кто войдет в Украинский народный блок, созданный 27 ноября единомышленниками Костенко, — уже имеется 
некоторая ясность. В партобразовании согласились участвовать: Партия свободных крестьян и предпринимателей, ведомая 
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Иваном  Плющом,  а  также  Республиканская  христианская  партия  под  предводительством  Николая  Поровского.  К  ним 
добавится,  как  отмечают  информированные источники,  партия «Единство»,  возглавляемая заместителем председателя 
Киевсовета Владимиром Яловым. Окончательная конфигурация блока и условия его формирования будут определены на 
объединительном съезде Украинского народного блока, который планируется провести 11 декабря.

Гипотетически  можно  предполагать,  что  во  главе  списка  окажутся  Юрий  Костенко,  Иван  Плющ,  Николай 
Поровский, Владимир Яловый. О порядковых номерах первой пятерки можно строить версии, но наличие в ней этих персон 
вряд ли кто-то будет оспаривать.

А вот споры по части персонифицированного представительства в списке Партии регионов, похоже, закончились. 
Вчера лидер «регионалов» Виктор Янукович огласил проект первой пятерки списка, который был утвержден на заседании 
политсовета,  а  во  время  партсъезда  3  декабря  должен  получить  одобрение  партийцев.  Итак,  нынешний  лидер 
парламентской гонки представил на суд общественности такую «великолепную пятерку»: Виктор Янукович, Нина Карпачева, 
Георгий Скударь, Тарас Чорновил, Вячеслав Богуслаев.

По просьбе журналистов несколько позднее Янукович огласил и остальных шестерых членов партии, которые 
выйдут на «предвыборное поле» с 6 по 11 номера: Раиса Богатырева, Ринат Ахметов, Виктор Тихонов, Ефим Звягильский, 
Борис  Колесников,  Евгений  Кушнарев.  Последний,  кстати,  утвержден  руководителем  избирательной  кампании  Партии 
регионов.

Кстати,  к  «регионалам»  присоединились  и  политпопутчики  для  участия  в  выборах-2006.  Как  уже  сообщали 
«Ведомости», проведенный недавно съезд «Новой демократии» во главе с Евгением Кушнаревым решил самораспуститься 
и добровольно вступать в ряды Партии регионов. (Предшествующий этому съезд ПР принял решение не блокироваться ни 
с кем и идти на выборы самостоятельно.) Ранее, как мы сообщали, отказался от роли партийного лидера «Союза» ради 
предвыборного списка «регионалов» и Юрий Костусев. К нему добавились и «трудовики» в лице одного из лидеров партии 
Владимира Сивковича, известных политиков Дмитрия Табачника, Александры Кужель и Николая Княжицкого. В связи с тем, 
что в минувшую субботу «Трудовая Украина» на съезде приняла решение о формировании предвыборного блока Валерия 
Коновалюка (в него вошли Всеукраинская партия трудящихся и партия «Зеленая планета»), а вышеуказанные политики 
оказались  в  конфронтации  с  «партзнаменосцем»,  их  выбор,  похоже,  был  предопределен  —  по  моральным  и 
идеологическим соображениям.

Буквально до вчерашнего дня прогнозировалось участие лидера партии «Держава» Геннадия Васильева в списке 
Партии  регионов.  «В  преддверии  парламентских  выборов  украинские  средства  массовой  информации  уделяют  особо 
пристальное внимание вопросу блокирования и объединения партий, идущих на выборы. К сожалению, предлагаемая ими 
информация не всегда соответствует  действительности,  — сообщила вчера «Ведомостям» пресс-служба «Державы» и 
подчеркнула:  —  Лидер  партии  Геннадий  Васильев  не  принял  предложение  Партии  регионов  о  вхождении  в  ее 
избирательный список».

Зато  охотно  согласился  вступить  в  ряды  «регионалов»  после  обстоятельного  разговора  с  лидером  партии 
Виктором Януковичем один из самых богатых людей страны Ринат Ахметов.

Посложнее  ситуация  со  списочным  составом  у  «нашеукраинцев».  Позавчера  председатель  исполкома  НСНУ 
Николай Катеринчук представил общественности итоги рейтингового опроса представителей местных партячеек. Возглавил 
список Президент Украины Виктор Ющенко. За ним — премьер-министр Юрий Ехануров, почетный чемпион мира по самой 
престижной боксерской версии WBC Виталий Кличко, глава политсовета НСНУ Роман Бессмертный и член политсовета и 
президиума  этой  партии  Николай  Катеринчук.  «Данная  пятерка  является  реальным  отображением  ситуации  с 
предпочтениями простых членов нашей партии», — отметил на пресс-конференции журналистам Николай Катеринчук и 
напомнил,  что этот  список  является пока  проектом,  а  окончательно  его утвердят на межпартийном съезде 3  декабря. 
Партийный  «монополизм»  НСНУ  на  первую  пятерку,  не  исключено,  может  вызвать  и  определенные  трения  с 
представителями других партсил, вошедших на прошлой неделе в политический блок Виктора Ющенко «Наша Украина».

Среди союзников блока «Наша Украина» оказались: Конгресс украинских националистов (лидер партии глава НАК 
«Нефтегаз»  Украины  Алексей  Ивченко),  Народный  Рух  Украины  (министр  иностранных  дел  Борис  Тарасюк),  Партия 
промышленников и предпринимателей (секретарь СНБО Анатолий Кинах), УРП «Собор» (заместитель главы секретариата 
Президента Анатолий Матвиенко), Христианско-демократический союз (народный депутат Михаил Стретович).

В  общем,  предвыборный  процесс  пошел  — списки  оглашаются,  прогнозы продолжаются.  А  электорат  между 
делом прислушивается к приближающейся предвыборной канонаде...

Виктор Ющенко впал в демократию
05.12.2005, Коммерсант

Валерий Калныш
Президент  Виктор  Ющенко,  почетный  председатель  Народного  союза  "Наша  Украина"  (НСНУ),  возглавил 

избирательный список кандидатов в народные депутаты – вот главный результат работы второго этапа II  съезда партии, 
прошедшего 3 декабря. На съезде также были приняты решения о присоединении к блоку Ющенко "Наша Украина" и о том, 
что общий список блока на 65% будет состоять из кандидатов от НСНУ.

Учредительный  съезд Народного  союза  "Наша Украина"  (НСНУ)  состоялся  5  марта 2005  года.  Почетным  
председателем избран президент Виктор Ющенко, председателем совета партии – Роман Безсмертный. За основу  
партии взят избирательный блок Виктора Ющенко "Наша Украина", созданный для участия в парламентских выборах  
2002 года, которые "Наша Украина" выиграла, получив 23,57% голосов избирателей.

Субботний  съезд начался с  трехчасовым опозданием.  В 11.00 организаторы объявили,  что начало заседания 
переносится на 12.00  в  связи со "сложными погодными условиями,  из-за  которых задерживается прибытие некоторых 
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делегаций".  В Киеве в  субботу в  самом деле был сильный снегопад,  не  помешавший однако ни  Партии регионов,  ни 
Народно-демократической партии вовремя начать работу своих  съездов. В 12.00  съезд также не начался. "Ну что, опять 
говорить про погоду? – недовольно говорил в телефонную трубку один из организаторов.– Хорошо, сделаем". И с трибуны 
вновь объявили, что съезд переносит начало своей работы еще на два часа.

Ни в первый, ни во второй раз делегаты не сомневались, что начало съезда задерживается вовсе не из-за погоды. 
Многие подозревали, что в руководстве партии не могут достичь согласия по спискам. "Мне неизвестно, идет ли закрытое 
заседание политсовета партии",–  заявил Ъ первый заместитель председателя центрального исполнительного комитета 
НСНУ Игорь Жданов. "Какое закрытое заседание? – удивился народный депутат Юрий Ключковский.– Все здесь!" И он 
обвел рукой полупустой зал. Ожидание тем временем порождало слухи.

Сначала появилась информация о том, что Виктор Ющенко готов возглавить список только в том случае, если из 
него вычеркнут скомпрометировавших себя членов партии. "Я не знаю, о каких одиозных фигурах идет речь. Это решение 
партии  самостоятельно  определять  состав  первой  пятерки,  после  чего  состоится  межпартийный  съезд,  который  его 
утвердит. Ждать осталось недолго – через несколько десятков минут вы сможете узнать состав списка",– заявил Ъ Петр 
Порошенко.  Второй  слух  касался  того,  что  президент  подготовил отдельный список  известных  людей,  не  являющихся 
членами  партии,  которых  он  очень  хотел  бы  видеть  депутатами  парламента.  Говорили  даже,  что  при  этом  он 
собственноручно вычеркнул из списка имена своих родственников – брата Петра и племянника Ярослава.

Ближе к 14.00 на сцену вышли председатель совета партии Роман Безсмертный, член президиума НСНУ Юрий 
Ехануров и председатель центрального исполнительного комитета Николай Катеринчук. "Тут уже бивуак образовался! Люди 
столько ждут, что нашли себе места не только посидеть, но и где можно прилечь",– пошутил господин Ехануров. Такое 
дружное появление руководства партии еще больше укрепило во мнении, что не погода является причиной опоздания. "Да, 
было закрытое совещание, было,– сообщил Ъ один из членов политсовета.– Третий день совещаемся и сегодня решали по 
списку с девяти утра".

В 14.00  съезд начал свою работу. Первым выступил руководитель избирательного штаба НСНУ Роман Зварыч, 
который отчитался о своем посещении саммита Европейской народной партии. Для членов НСНУ эта информация была 
полезна  тем,  что  идеология  европейских  народников,  как  заявил  после  выступления  господина  Зварыча  Роман 
Безсмертный, может стать образцом для определения партийной идеологии. Выяснилось, что НСНУ – это "либерально-
консервативная  христианская  партия".  Некоторое  время  шло  обсуждение  пунктов  программы  партии,  которое  больше 
походило на затягивание времени. Оживление в зале проявилось в тот момент, когда между рядами стали сновать девушки 
с пачками бумаги в руках – это были долгожданные списки кандидатов в народные депутаты от НСНУ. Работа съезда сразу 
вышла из рационального русла. "Ну, вы как депутаты в Верховной раде: все делаете, чтобы не слушать выступающего",– 
бросил  реплику  господин  Безсмертный,  пытаясь  привлечь  внимание  к  трибуне.  Но  привлекло  внимание  только  его 
заявление о том, что практически не осталось шансов объединить в рамках блока Ющенко Украинскую народную партию и 
"Реформы и порядок". В заключение своего выступления Роман Безсмертный заявил, что конечной целью "Нашей Украины" 
становится не столько победа на выборах, сколько создание на основе блока единой партии.

К тому времени делегаты уже перестали интересоваться происходящим и с увлечением обсуждали предложенный 
список. Под первым номером был записан президент Виктор Ющенко, следом за ним шли премьер Юрий Ехануров, мэр 
Киева  Александр  Омельченко,  ректор  Киево-Могилянской  академии Вячеслав  Брюховецкий  и  народный депутат  Лилия 
Григорович – так выглядела первая пятерка. Роману Безсмертному отвели шестую позицию, на седьмом месте оказался 
Николай Катеринчук,  на восьмом – глава парламентской фракции "Наша Украина" Николай Мартыненко,  на девятом – 
народный депутат, политический советник президента Борис Беспалый, замыкал десятку Юрий Ключковский. Политикам, 
оказавшимся в центре целой серии скандалов, тоже нашлось место в списке: Петр Порошенко, Александр Третьяков, Давид 
Жвания и Евгений Червоненко заняли соответственно 11-ю, 22-ю, 25-ю и 30-ю позиции.

Делегатам на рассмотрение был также предложен список из 13 беспартийных граждан, которых предлагается 
избрать депутатами Верховной рады по квоте НСНУ. В него вошли боксеры Виталий и Владимир Кличко, писательница 
Оксана Забужко, оперный тенор Владимир Гришко и рок-музыкант Святослав Вакарчук. После объявления имен настал 
черед  выхода  из  списков.  Первым  о  своем  выходе  из  избирательного  списка  заявил  первый  заместитель  главы 
секретариата президента Иван Васюнык (#24),  который заявил о своем намерении остаться в исполнительной власти. 
Вслед за ним сняли свои кандидатуры народный депутат Игорь Юхновский (#69 – по причине преклонного возраста) и мэр 
Одессы  Эдуард  Гурвиц  (#108,  он  решил  вновь  избираться  в  мэры).  Больше  всего  вопросов  вызвала  кандидатура 
Александра Омельченко:  многие партийцы удивлялись его непонятно высокому месту в  списке.  Как стало известно Ъ, 
участие киевского мэра в парламентских выборах объясняется технологическими причинами. "Он за две недели до выборов 
заявит о своем выходе из списка и уйдет на выборы мэра Киева, тем самым мы оказываем поддержку ему от партии, а он  
нам – от города",– заявил источник в политсовете НСНУ.

Несмотря на многие вопросы, делегаты одобрили список в целом. Принято также принципиальное решение о 
представительстве  НСНУ  в  межпартийном  блоке "Наша  Украина".  Предложение  главы  Запорожской  областной 
организации, бывшего губернатора области Юрия Артеменко,– 65% – было поддержано большинством голосов.

Партия гегемонов
05.12.2005, Коммерсант

Мустафа Найем
Виктор Янукович всех удивил
В субботу прошел VIII  внеочередной  съезд Партии регионов,  на котором был утвержден список кандидатов в 

народные депутаты на выборах 2006 года. Самой большой неожиданностью для делегатов  съезда стало присутствие в 
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партийном  списке  имени  Святослава  Пискуна,  которого  партийцы неоднократно  обвиняли  в  заказном  характере  ряда 
уголовных дел.

В  июле  2000  года  путем  слияния  нескольких  партий  была  основана  Партия  регионального  возрождения  
"Трудовая солидарность Украины". 3 марта 2001 года она стала называться Партией регионов (ПР), а после избрания  
на пост премьер-министра осенью 2002 года ее возглавил Виктор Янукович. В парламентских выборах 2002 года ПР 
принимала участие в составе избирательного  блока "За единую Украину", который собрал 11,7%. В 2004 году лидер  
партии Виктор Янукович выдвигался на пост президента Украины. Набрав в последнем туре голосования 44,2%, он  
уступил Виктору Ющенко.

К подготовке VIII внеочередного съезда Партии регионов его организаторы подошли с размахом. На улице перед 
кинотеатром "Зоряный",  где проходило собрание, был выставлен большой экран, на котором под классическую музыку 
мелькали  кадры  выступлений  Виктора  Януковича  времен  президентской  кампании  и  предвыборные  лозунги.  Самой 
популярной фигурой среди делегатов съезда был известный предприниматель Ринат Ахметов. "Я не имею большого опыта 
в  политике,  но  надеюсь,  что  мой  опыт  в  бизнесе  мне  удастся  применить  в  парламенте",–  раз  за  разом  повторял 
журналистам новобранец ПР. Господин Ахметов практически дословно повторил этот же тезис и с трибуны съезда, а потом 
еще во время неофициальной  части  мероприятия,  которая  проходила  во  Дворце  спорта.  Однако  в  президиум Рината 
Ахметова  не  пригласили.  Зато  там  нашлось  место  для  зампреда  партии  "Единая  Россия"  Виктора  Катренко,  который 
зачитал приветствие  съезду от спикера госдумы Российской Федерации Бориса Грызлова и подарил Виктору Януковичу 
бронзовую статуэтку медведя – символ "Единой России".

Основная часть выступлений делегатов съезда, в том числе и лидера партии Виктора Януковича, была посвящена 
критике действий новой власти, которая отобрала у Украины "надежду стать экономическим тигром Восточной Европы". 
Утвердив  бывшего  губернатора  Харьковской  области  Евгения  Кушнарева  на  должности  руководителя  избирательного 
штаба, делегаты приступили к голосованию по списку кандидатов в народные депутаты. Как уже сообщал Ъ (см. номер от 2 
декабря), в первую пятерку списка вошли Виктор Янукович, Нина Карпачева, Георгий Скудар, Тарас Чорновил и Вячеслав 
Богуслаев. Ряд имен в списке у части делегатов вызвал неподдельное удивление. В частности, делегаты были озадачены 
присутствием в списке бывшего генпрокурора Святослава Пискуна (#95). Ни Евгений Кушнарев, ни председатель Донецкого 
облсовета  Борис  Колесников,  которые  до  сих  находятся  на  подписке  о  невыезде  в  связи  с  уголовными  делами, 
возбужденными Генпрокуратурой в то время, когда ее возглавлял господин Пискун, корреспонденту Ъ этот факт объяснить 
не смогли и сослались на решение политсовета. "Это коллективное решение, и оно не обсуждается",– раздраженно ответил 
Ъ Виктор Янукович. Большинство делегатов признавались, что о "коллективном решении" им стало известно в тот момент, 
когда они увидели списки. "Черт их знает, что они там делают! Я когда узнал, хотел уйти из партии. Я не представляю, как 
Колесников, Кушнарев и Пискун будут вместе заседать в парламенте",– заявил Ъ один из представителей первой пятерки 
ПР.

Между тем, помимо Святослава Пискуна в списке ПР нашлось место и другим не менее интересным личностям. В 
частности, там присутствуют бывший глава Центризбиркома Сергей Кивалов (#27) и глава Высшего хозяйственного суда 
Дмитрий Притыка (#68), которого молва сватала в список Блока Юлии Тимошенко. Подавляющее большинство кандидатур 
являются представителями крупного и среднего бизнеса. При этом руководители партии рассчитывают провести в Раду 
примерно 160 человек. В проходной части списка широко представлен топ-менеджмент футбольного клуба "Шахтер" и ЗАО 
"Люкс", одним из владельцев которого считается Ринат Ахметов. Примечательно, что многих народных депутатов опередил 
новичок  в  политике  Владимир  Мальцев  (#66)  –  беспартийный  водитель  ЗАО  "Люкс".  Добавим  также,  что  во  время 
обсуждения списка господин Янукович упорно игнорировал протестующие выкрики из зала. В итоге решение было принято 
единогласно.

После официальной части съезда делегаты отправились во Дворец спорта, где состоялся праздничный концерт. 
Вместе  с  традиционными  участниками  группы  поддержки  ПР  Николаем  Басковым,  Таисией  Повалий  и  Натальей 
Могилевской исполняли песни перед партийцами жена Яна Табачника (#20) и жена народного депутата Василия Горбаля 
(#37).

Съезд «Регионов» и съезд НСНУ: сравнение и честные выводы
05.12.2005,УРА-Информ

Александр Иванов, Лиана Фатеева
В прошедшую субботу случилось невероятное. Партия регионов уверенно положила на лопатки НСНУ в сфере, 

которая всегда считалась вотчиной «оранжевых» — в сфере информации, привлечения внимания и создания сенсаций. Год 
назад  вряд  ли  кто  мог  даже  предположить,  что  мероприятие,  проводимое  Партией  регионов,  окажется  на  порядок 
интересней  и  зрелищней,  чем  аналогичное  действо  в  исполнении  «Нашей  Украины».  Почему  это  произошло? 
Раскладываем по полочкам.

Пункт первый: интрига
«Бело-голубым»  удалось  закрутить  интригу  вокруг  своего  предвыборного  списка.  Для  начала  просочилась 

информация о том, что списков несколько. Якобы, один составлен окружением Януковича, другой — окружением Ахметова. 
Впоследствии ходили слухи о том, что пишутся и другие, в той или иной степени «компромиссные», списки. Итак, возникли 
все предпосылки для повышенного, даже ажиотажного интереса: с одной стороны — слухи о возможных расколах, интригах 
и  предполагаемых  дворцовых  переворотах  в  ПР,  с  другой  –  все  это  окружала  традиционная  для  «донецких»  завеса 
молчания.

У «оранжевых» же с интригами вышло как раз наоборот. Главной загадкой НСНУ было участие Виктора Ющенко в 
предвыборной кампании. Дополнительной шарадой – создание блока (с кем? на каких условиях? а Юля будет?). Однако 
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пресловутая  прозрачность  сыграла  с  НСНУ  злую  шутку.  На  тему  возможного  участия/неучастия  Ющенко  в  списке 
кандидатов в депутаты высказались все кому не лень. И сами «оранжевые», и оппозиция выдвинули десятки версий и 
аргументов «за» и «против», Юля и Шуфрич состязались в остроумии на эту тему, Коробова цветасто выматерилась… В 
общем, классическая ошибка: тема завязла в зубах еще за добрую неделю до самого съезда.

Пункт второй: бесповоротность
Политический стиль Партии регионов, как партии «конкретной», предполагал, что уж если съезд соберется, то 

список кандидатов будет утвержден. Причем, единогласно. Кто знает «регионалов», подтвердит: члены президиума могут 
интриговать  до  последней  минуты,  ругаться  до  хрипоты,  но  в  10  утра,  с  момента  открытия  съезда,  наступит  «точка 
невозврата». Утвердят раз и навсегда – как припечатают.

А вот у НСНУ совсем другая песня. Съезд «оранжевых» по сути ничего окончательно не решал (и, забегая вперед, 
так и не решил),  потому что ничего окончательно решать никто и не собирался.  Так сказать, кривой оскал украинской 
демократии в действии. НСНУ по швам раздирают противоречия. И это при том, что в партии, как это ни парадоксально, нет 
единого, сильного лидера, который мог бы стать арбитром последней инстанции и прекратить все ссоры. Виктор Андреевич 
все еще мечется между пасекой, Вашингтоном, Трипольем и кучей кумовьев и соратников по Майдану. В одно ухо ему 
шепчет Безсмертный, в другое кричит Рыбачук, перед глазами – плачущий Порошенко («Витя, за что???»), дома – пани 
Катерина, на телефоне – Джон Хербст, в Кабмине – Ехануров, в сердце незаживающая рана по имени Юля… И это только 
часть проблемы, что лидеры НСНУ не умеют договариваться друг с другом. Им еще предстоит не суметь договориться с 
будущими партнерами по «Блоку Ющенко»…

Пункт третий: организация
Хронометражу съезда «Регионов» могли бы позавидовать швейцарцы с англичанами. Собственно, чего тянуть, 

когда и так ясно, что нужно утвердить? Процесс принятия решений на съезде занял считанные минуты из двух часов, 
поскольку все решения и так уже были приняты. Поэтому львиная доля времени была посвящена программным (Янукович-
Богатырева), пламенным (Карпачова-Кушнарев) и дебютным (Ахметов) выступлениям. Ровно в 12.00 Виктор Федорович дал 
блиц-конференцию, а в 14.00 началось яркое шоу для партактива во Дворце Спорта - «Форум Регионов». Для журналистов 
были  созданы  все  условия,  кроме  доступа  в  Большой  зал  «Зоряного».  Опять-таки,  с  учетом  партийных  привычек  и 
склонностей  –  недостаток  небольшой  и  прогнозируемый.  Фотокоров  и  операторов  пустили,  а  особо  бойкие  и  сами 
прорвались.

«Оранжевые» же превратили съезд в фарс, смотревшийся особо жалко на фоне железной выправки «Регионов». 
Судите сами – оправдать задержку начала съезда на три часа непогодой? Снежная буря занесла две делегации! Ну, просто 
эпопея  «фрицы  под  Москвой»,  блин.  Сразу  вспоминаю  отечественный  футбол  с  его  вечными  оправданиями:  поле 
скользкое, дождь мокрый, ветер встречный… Интересно только, как же это так получилось, что «Регионам» удалось без 
проблем собрать не только всех делегатов, но и несколько тысяч активистов со всей Украины? На них снег не падал, 
видимо. Ну, просто смешно: тот, кто «лепил» НСНУ «отмазку» о непогоде, мог хотя бы задуматься, что именно в этот день 
будет с кем сравнивать организационные способности «партии Ющенко». И кто-то обязательно задастся вопросом: «Если 
они не в состоянии собственный съезд провести, как они будут страной-то управлять?»

И это при том,  что всем ведь было понятно:  списка нет.  Потом из  надежных источников стало известно,  что 
Ющенко лично составляет список кандидатов. Неторопливо и неуверенно.

«Оранжевые» мытарства на этом не закончились. Съезд все-таки начал работу в начале третьего, но без списков. 
Еще добрых два часа делегаты убивали время, рассказывая о коррупции на местах. Ну, партии власти в любом случае 
виднее, как власть берет взятки. Потом был скандал, и совершенно неожиданно заиграл гимн, и все закончилось: «Ну и 
ладно, люби друзи, через две недели повторим…».

Показательный, кстати, момент, когда делегаты НСНУ начали ругаться – канал самых честных новостей вдруг 
прервал трансляцию из ДК КПИ.

Пункт четвертый: юридический
Список кандидатов от ПР согласовывался президиумом политсовета до глубокой ночи предыдущего дня, но это не 

помешало отпечатать его в виде красиво оформленного альбома. Причем, были указаны не только фамилии кандидатов, 
но и все положенные для регистрации данные: дата рождения, гражданство, партийность, должность и место работы, место 
проживания.

В список,  по  словам Николая  Азарова,  вкрались  ошибки.  Виновата  типография.  Тем не  менее,  ошибки  были 
вовремя обнаружены.

А вот тот список кандидатов от «Нашей Украины», который все равно еще будет уточняться и дорабатываться, 
списком, по сути, не является. Нет, я даже не хочу злорадствовать по поводу того, что он криво отпечатан на даже не 
скрепленных  листах  бумаги.  И  дело  даже  не  в  том,  что,  еле-еле  родив  один  список,  Ющенко  тут  же  сел  писать 
дополнительный: с фамилиями Кличко, Лыжичко, Петриненко и Вакарчука. Просто в списке НСНУ указаны только имя и 
фамилия  кандидата.  Что  теоретически  дает  повод  любому  человеку  по  фамилии  Ющенко  (и  именем Виктор,  Петр  и 
Ярослав – на выбор) доказывать, что съезд имел в виду именно его.

Только вдумайтесь, сколько в Украине Николаев Катеринчуков? Наверняка, больше, чем один.  А Александров 
Омельченко,  Алексеев  Козаченко,  Сергеев  Бычковых?  То-то  и  оно,  что  НСНУ выдала очередной  юридический  ляп.  В 
принципе, это вполне в партийном стиле.

Пункт особый: о роли личности в политике
Ну,  и  главный  информационно-сенсационный  козырь  «Регионов»,  который  НСНУ  крыть  было  нечем.  Ринат 

Ахметов. Перед началом съезда ПР в «Зоряном» не насчиталось бы и десяти журналистов, которые могли бы похвастаться 
тем, что вживую видели Ахметова. И уж тем более, могли взять у него комментарий. Не о футболе.
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Даже если бы на съезд НСНУ пришел Виктор Ющенко, он бы не вызвал такого ажиотажа. Скорее, наоборот: 
увидев Президента на трибуне, многие просто бы отключились на ближайшие два часа.

Что-то вроде резюме
Ляпы НСНУ признаны даже Безсмертным. Правда, с его точки зрения, они лишь свидетельствуют об открытости, 

демократичности и молодости партии.
Мы тоже придерживаемся точки зрения, что любое событие можно оценивать с разных сторон.
Можно сказать, что Партия регионов продемонстрировала не организованность и подготовленность, а абсолютную 

недемократичность и непрозрачность. А можно и демократическую свободную дискуссию НСНУ охарактеризовать одним 
словом – бардак.

Бей своих, чтобы чужие боялись
07.12.2005, Крымская правда

Олег Шахнюк
Политический комментарий
Бей своих, чтобы чужие боялись
По этому принципу идёт предвыборная кампания на Украине
Минувшая суббота была днём партийных съездов, на которых окончательно утрясались избирательные списки на 

выборы-2006.
Вопреки ранее звучавшим заявлениям президента Виктора Ющенко о том, что он не собирается фигурировать в 

предвыборном реестре "Нашей Украины", всё произошло с точностью до наоборот. Глава государства, призванный быть 
беспристрастным "отцом нации" и пребывать над партийными разборками, возглавил-таки избирательный список партии с 
длинным  названием  "Народный  союз  "Наша  Украина",  дав  повод  своим  политическим  оппонентам  утверждать,  что 
президент Украины соблазнился ещё и депутатским мандатом, преступив тем самым не только нормы Конституции, но и 
элементарный здравый смысл. Разумеется, Виктор Ющенко не будет совмещать президентские функции с нардеповскими, 
и его фамилия в нашеукраинском списке носит символический характер как главный брэнд оранжевой революции, но так 
или иначе  "отец  нации"  засвечивается в  качестве участника стартовавшей 26  ноября избирательной кампании,  целью 
которой является формирование парламента Украины.

Кроме  того,  в  случае  неудачи  "Нашей  Украины"  на  парламентских  выборах  президент  рискует  своим 
победоносным майданным имиджем. Некоторые политологи не без основания указывают, что мартовские выборы в ВС 
Украины в случае участия в них Ющенко могут превратиться во всенародный плебисцит по выражению вотума доверия 
(недоверия) президенту страны. А тут уж, как говорится, или пан, или пропал.

Почему же Виктор Ющенко пошёл на столь рисковое дело? Очевидно, он поддался на настойчивые уговоры таких 
деятелей из своего окружения, как глава предвыборного штаба "Нашей Украины" Роман Бессмертный, рассчитывающих 
"прикрыться"  президентским  рейтингом.  Ведь,  согласно  последним  социологическим  опросам,  "Народный  союз  "Наша 
Украина" уступает по уровню электоральной поддержки как оппозиционной Партии регионов, так и недавнему соратнику по 
майдану - Блоку Юлии Тимошенко. Если бы выборы состоялись на прошлой неделе, то за партию Януковича проголосовали 
бы 20% опрошенных, за БЮТ - 17%, а за НСНУ - только 13%.

Идеологи "Нашей Украины" прекрасно понимают, что их партии не добавит слишком много голосов блокирование 
с Партией промышленников и предпринимателей Анатолия Кинаха,  Народным рухом Украины Бориса Тарасюка и тем 
более с "Собором"  Анатолия Матвиенко,  приведшего под сень "Нашей Украины"  лишь примерно половину соборников 
(другая половина во главе с Левко Лукьяненко отмежевалась от экс-премьера Крыма и тяготеет к Блоку Юлии Тимошенко). 
В  такой  ситуации  Роману  Бессмертному  и  К0  требовалось  предпринять  громкий  пиар-ход,  чтобы  поднять  шансы 
переживающей ныне не лучшие времена президентской партии. Таким ходом, по их мнению, и стало появление главы 
государства в предвыборном списке. Тем самым будущей баталии за депутатские мандаты как бы придаётся конфигурация 
прошлогоднего противостояния Ющенко - Янукович.

Здесь  самое  время  перенестись  на  другой  субботний  съезд -  Партии  регионов,  также  утвердивший  свой 
избирательный список. В него, кроме самого Януковича, вошли уполномоченный Верховного Совета Украины по правам 
человека Нина Карпачёва, бывший глава Новокраматорского машиностроительного завода Георгий Скудар, нардепы Тарас 
Черновол и  Ефим Звягильский,  бывший  губернатор  Харьковской  области  Евгений  Кушнарёв,  председатель  Луганского 
облсовета Виктор Тихонов. Но самым примечательным является появление в избирательном списке регионалов самого 
богатого человека Украины,  фактического хозяина Донбасса Рината Ахметова,  которого некоторые аналитики в случае 
победы  Партии  регионов  на  выборах  прочат  в  премьер-министры  Украины.  Как  курьёзный  момент  можно  отметить 
соседство  в  избирательном  списке  регионалов  бывшего  главы  Донецкого  областного  Совета  Бориса  Колесникова  и 
бывшего  генпрокурора  Украины  Святослава  Пискуна.  Таким  образом,  товарищами  по  партийному  списку  оказались 
"гонитель" и его жертва.

Особенностью предстоящих выборов будет тот факт, что партиям, претендующим на место под солнцем, придётся 
вести борьбу не столько с идеологическими соперниками (электорат Януковича при любом раскладе не проголосует за 
партию Ющенко и наоборот), сколько с электорально близкими партиями. К примеру, обещает быть жарким соперничество 
на  выборах  двух  оранжевых партий  -  "Нашей Украины"  и  БЮТ.  Не  секрет,  что  значительное  число  голосов  у  партии 
Януковича  могут  оттянуть  коммунисты,  у  которых,  в  свою  очередь,  энную  часть  симпатиков  уведёт  прогрессивная 
социалистка Наталья Витренко.

Но, пожалуй, наиболее острое и бескопромиссное противоборство развернулось между Соцпартией Александра 
Мороза  и  Народной  партией  Владимира  Литвина.  В  окружении  спикера  убеждены,  что  недавний  приезд  на  Украину 
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отставного майора Николая Мельниченко был "заказан" социалистами с целью дискредитации председателя Верховного 
Совета Украины.

Воистину, девизом избирательной кампании становится крылатая фраза "бей своих, чтобы чужие боялись".

Интервью с Костем Бондаренко
Кость Бондаренко: «Вы, ребята, еще недооцениваете Лазаренко. Он может лишиться всего, но если он завтра 

сможет вернуться в Украину и стать народным депутатом – послезавтра он будет президентом»
"Независимая газета"

Юрий Романенко
Корр. Кость, вопрос к тебе, как к профессиональному историку, какие исторические параллели тебе сейчас кажутся 

наиболее  приемлемыми  в  отношении  сегодняшней  Украины  –  это  Веймарская  республика,  или  Испания  30-х  годов 
прошлого века либо что-то еще?

К.Б. Честно говоря я здесь вижу не Веймарскую республику или Испанию 30-х годов все будет гораздо более 
весело и комично. Веймарская республика, Испания или Италия были продуктами послевоенной эпохи. Народ находился в 
шоке от войны, тех страданий, которые она вызвала, а также от того развала экономики, который она вызвала.

Корр. У нас тоже был свой социальный шоке в начале 90-х…
К.Б.  Мы его  уже  пережили  и  у  нас,  как  мне  кажется,  забрезжила  надежда.  Я здесь  провел бы параллели с 

событиями первой  половины во  Франции XIX  века.  Революция 1830 года  и помаранчевая революция очень для меня 
похожи. Параллели между Луи Филиппом и Виктором Ющенко также очевидны. Луи Филипп также ходил и перед всеми 
снимал  шляпу,  только  единственное  что  не  говорил  фразу  «любі  друзі».  Поэтому  неудивительно,  что  в  30-40-е  годы 
существующий во Франции строй характеризовали как «диктатура банкиров». Нечто подобное создается и в Украине. Как 
известно  за  революцией  1830  года  последовала  революция  1848  года,  когда  буржуазия,  которая  в  1830  году  была 
использована в качестве статиста революции, вышла на первый план и привела к

власти яркого популиста и харизматика Луи Бонапарта, который потом осуществил переворот. Юлия Тимошенко 
сейчас мне напоминает как раз его, который готовится к тому, чтобы еще раз вывести людей на Майдан. Но сколько бы она 
не хотела этого у нее не могут вырасти усики как у Гитлера и прическа нее не смахивает на гитлеровскую.

Корр. Тебе не кажется, что за 8 месяцев функционирования пиарномики Тимошенко создала такое количество 
врагов, для которых она является мощнейшим объединительным фактором, с которым будут бороться все политические 
силы, начиная от Ющенко и заканчивая донецкими?

К.Б. Нет, сейчас вернут Лазаренко и все будут объединяться против него. В тени Лазаренко Юлия Владимировна 
сумеет вырасти до общенационального лидера.

Корр. Какой смысл бороться со слабым Лазаренко, который сейчас является лишь инструментом в игре иных сил?
К.Б. Как сказал один олигарх: «Вы, ребята, еще недооцениваете Лазаренко. Он может лишиться всего, но если он 

завтра сможет вернуться в Украину и стать народным депутатом – послезавтра он будет президентом».
Корр. Т.е. если рассматривать Лазаренко как проект НСНУ, с помощью которого они пытаются ослабить Юлю, то, 

учитывая вышесказанное, это ошибочная стратегия?
К.Б. Я думаю, что если он вернется, то контролировать его будет все тяжелее и тяжелее.
Корр. Кость, насколько дееспособен будет следующий парламент? Лично у меня складывается такое
впечатление, что будущая Рада просуществует год - от силы два.
К.Б. Все будет зависеть от расклада в Верховной раде, насколько он будет, манипулируем
президентом..
Корр. Думаешь, Ющенко уже дорос уровня, когда он сможет разыгрывать многоходовки?
К.Б. Способен. Он только играет игру слабовольного человека, который не заинтересован
вмешиваться во что-либо. На самом деле он представляет жесткий сумасбродный тип личности.
Корр. В течении года правительство получало ряд знаковых пощечин от ВР, например, по вопросам ВТО, которые 

показали, что Ющенко не проводит системной работы с парламентом, как это делал Кучма.
К.Б. Просто этот парламент не его.
Корр. А почему следующий парламент должен быть его?
К.Б. Знаешь, я больше опасаюсь не роспуска парламента, а затяжную парламентаниаду, как способ
легитимизации ВР. Условно говоря, проходят выборы и становится понятно, что большинство либо невозможно 

сформировать, либо оно антипрезидентское. Тогда начинают задействоваться различные механизмы – через суды, через 
майданы, чтобы признать выборы недействительными. Таким образом, я не отрицаю, что выборы вообще затянутся до 
осени.

Корр. Тебе не напоминает весь этот водевиль воспроизведение матрицы, которая преследует Украину как кошмар, 
начиная середины XVII века? Ты же помнишь хорошо о всех этих «Чорных радах» или махновщину.

К.Б. Мы ее постоянно воспроизводим, из поколения в поколение и когда нам не хватает
собственных мозгов, и мы уходим с головой в воспроизводство этой матрицы, на каком - то этапе происходит 

остановка, и мы зовем варягов. Нам не хватает ощущения собственной субъектности и стратегической цели. Если некий 
народ, который живет на некой территории не имеет такой цели, общего будущего, то это не нация. Такому народу можно 
насадить правящую династию, которая будет делать из него нацию. То же самое переживаем и мы – у нас фактически две 
нации с общим мнением – кому выгоднее продаться – России или ЕС. Никто не думает об Украине как о самодостаточном 
государстве.
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Корр. Логика развития дестабилизационных процессов подсказывает, что в результате мы получим либо усиление 
авторитарных тенденций, либо Украина станет таким себе протекторатом великих наций.

К.Б. Гитлер и Франко были продуктом сформировавшихся наций, они аппелировали к некому будущему, общей 
цели.  Ни  один  из  наших  политиков  не  способен  аппелировать  к  будущей  цели,  потому  что  мы  переживаем  эпоху 
становления  нации,  которую  Франция  переживала  в  конце  XVIII  –  начале  XIX  вв.,  соотвествено  все  наши  брожения 
необходимо оценивать  сквозь  призму  становления нации,  национальной  элиты.  В  любом случае,  мне  кажется,  что по 
сравнению с процессами фашизма, фалангизма наши политические дрязги выглядят как местечковые.

Корр. Тебе не кажется, что вся наша элита, революция в той или иной степени являются
симулякрами. Сама страна по своей сути выглядит большим симулякром, сквозь которую
пробивается новая жизнь, но кто ее знает, где именно она пробьется….
К.Б.  Абсолютно  согласен  с  этой  точкой  зрения.  Думаю  жизнь  пробьется  с  отходом  нынешнего  поколения 

политиков. Главным тормозом на пути нормального развития государства стоит и нынешняя властная команда и оппозиция.

Контрреволюционер Кушнарев
13.12.2005, Русская линия

Станислав Минаков
В  Харьковском  академическом  областном  театре  оперы  и  балета  состоялась  презентация  книги  Евгения 

Кушнарева "Конь рыжий. Записки контрреволюционера" (Издательство "Харьков").
Никаких  случайностей.  Датой  презентации  было  выбрано  22  ноября,  тот  самый  день,  когда  расколовшиеся 

оранжевые праздновали годовщину начала своих "революционных" действий.
Как один из ярчайших лидеров бело-синего лагеря, Кушнарев по-своему отметил памятную драматическую дату 

новейшей украинской истории.
Никакой  ошибки.  Именно  контрреволюционер.  Комментируя  подчеркнутую нарочитость  второй  части  названия 

книги, Кушнарев уверяет, что ненавидит всяческие революции, которые приносят только несчастья, разрушение и раскол 
народам, поддавшимся революционному нетерпению. Примеров счастливых революций в истории нет, считает автор новой 
книги.  При  этом  Кушнарев  подчеркивает,  что  не  является  контрреволюционером  в  смысле  зеркального  отображения 
революционера, поскольку не приемлет революционных форм и методов, всегда связанных с нарушением Конституции и 
прав человека. Кушнарев - сторонник эволюционного, поступательного развития общества.

"Конь рыжий" - один из апокалиптических образов, несущих смерть. Прямая цитата из последней книги Нового 
Завета, Откровения Иоанна Богослова, ясно раскрывающая нам позицию автора, предваряет авторское предисловие: "И 
вышел другой конь, рыжий, и сидящему на нем дано взять мир с земли, чтобы убивали друг друга, и дан ему большой меч". 
Автор сразу вводит нас в высокий духовный регистр размышлений об оранжевых событиях, их уже видимых и предстоящих 
последствиях. Какими бы высокими лозунгами ни прикрывались ниспровергатели, мы не должны забывать, что дорога в ад 
вымощена, в том числе, и благими намерениями.

Однако, именно благость намерений у воплотителей оранж-переворота Кушнарев подвергает в книге не сомнению 
даже,  а развенчанию,  вскрывая подлинные мотивы и способы действий Ющенко и его приспешников:  индивидуальную 
жажду власти, конвертируемую в возможность предела собственности, обманное сиюминутное привлечение масс на свою 
сторону (с помощью революционной риторики и специальных технологий), действия по велению зарубежной указки.

В духовном аспекте прошедший год - год отстранения от власти, год репрессий (не забудем августовский арест) 
способствовал, вне всякого сомнения, мобилизации нравственных и интеллектуальных сил Е. Кушнарева.

Евгений Петрович и прежде подчеркивал, что политику полезны паузы в работе, которые позволяют осмыслить, 
проанализировать предыдущий собственный путь,  провести "работу над ошибками".  2005 год,  отобрав изрядную часть 
здоровья,  дал  Кушнареву  взамен  трудную  возможность  внимательней  вглядеться  в  нравственную  природу  человека, 
размыслить о своем выборе, в котором он утвердился в переломные дни годичной давности. Собственно говоря, перерыв в 
работе у Кушнарева возник только в административной деятельности, но не в политической, о чем свидетельствуют и 
новейшие события  -  союз  возглавляемой им партии  "Новая демократия"  с  Партией  Регионов  и  ее  лидером Виктором 
Януковичем.

Кушнарев, как и все политики, - человек говорящий. Кушнарев, как очень немногие политики - человек, говорящий 
хорошо, грамотно, эмоционально, убедительно. Но, кроме того,  в последние годы проявилось еще одно качество этого 
политика.  Пред  нами  предстал  Кушнарев  пишущий.  Его  опыт,  накопленный  в  работе  и  жизни,  потребовал 
концентрированного оформления в виде книг. Первая, "Сто крок?в Харк?вською землею", вышла в прошлом году, к 350-
детию Харькова. И вот - вторая.

Название новой книги Кушнарева позволяет вспомнить роман известного русского писателя Бориса Савинкова - 
"Конь блед", также отсылающего нас названием к Апокалипсису, а содержанием - к октябрьскому перевороту 1917 года в 
России.

Не отпускающая журналистов тема, связанная с Кушнаревым, - "дело о сепаратизме" (проблеме федерализации, 
безусловно, тоже уделены страницы книги), "о метро", а также еще более десятка дел, безуспешно заведенных на него в 
течение оранжевого года. Вот об этом - цитата из книги: "?Я не боюсь никаких обвинений. На каждое обвинение я готов 
подробно и максимально открыто, перед любой аудиторией, перед любым количеством людей, как разделяющих, так и не 
разделяющих мои взгляды. Ясно, что нынешней власти очень хотелось бы "решить вопрос" как можно скорее и как можно 
более келейно,  тайно.  "Оранжевая власть"  не исповедует открытости,  она только проповедует ее другим.  И когда? не 
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удается спрятать факты произвола,  и  они становятся достоянием и предметом широкого обсуждения общественности, 
власть пугается и идет на попятную. Так случилось и с моим задержанием".

Надо ли говорить, что презентация "контрреволюционных записок" Кушнарева (а в издание наряду с документами 
и аналитическими размышлениями вошли фрагменты дневников автора) вызвала огромный интерес как у СМИ, так и у 
всех, кто интересуется современной политикой (а равнодушных, как мы понимаем, сегодня почти нет).

Из Книги "Конь рыжий":
"В мире, перенасыщенном информацией, при достаточно ограниченных возможностях каждого в отдельности ее 

осмыслить,  чрезвычайно  опасной  становится  тенденция  манипулирования  так  называемым  "общественным  мнением", 
правильнее сказать,  общественным настроением.  Эмоции подменяют разум,  и этим умело пользуются революционеры 
третьего  тысячелетия.  Свобода  слова  вытесняет  свободу  мысли.  А  мысль,  в  свою  очередь,  подвергается  тотальной 
идеологической обработке, неприкрытому политическому давлению и испытанию страхом? свободу можно обрести лишь в 
созидательном,  умножающем  общественное  достояние  действии,  а  никак  не  в  действии  разрушительном"  .  Конец 1-й 
цитаты на плашке

Книгу, еще пахнущую типографской краской, автор любезно согласился подписать каждому того пожелавшему. Но 
он, похоже, не предполагал, сколь трудной окажется эта авторская участь: очередь к нему не иссякала более часа. Что в 
очередной  раз  подтвердило:  харьковчане  в  значительном большинстве  находятся  на  этой  стороне  воздвигнутых  и  не 
убранных оранжевых баррикад, то есть - напротив них. "Читатель также легко заметит, - пишет автор в предисловии - что по 
сравнению с аналогичными книгами об "оранжевой  революции"  я гораздо большее место и  внимание в  книге  уделяю 
Харькову. Потому что если для кого-то Харьков - лишь одна из частей Украины, то для меня - главная ее часть".

На презентации выступили член ЦК партии "Новая демократия", главный редактор одноименной газеты Анатолий 
Покроев,  журналист  Геннадий  Сысоев,  президент  корпорации  "Рубаненко  и  партнеры"  Леонид  Рубаненко,  народный 
депутат Леонид Исаев.

Автор и в книге, и на презентационном выступлении выразил благодарность людям, которые помогли подготовить 
книгу к изданию - и А. Покроеву с Г. Сысоевым, и фотографам А. Мариенко, М. Кучневу, А. Авдошину (в 280-страничной 
книге немало цветных фотоснимков, многие их которых были выставлены на вернисаже, сопутствовавшем презентации).

Книга, писавшаяся "всю жизнь плюс один год", была подготовлена к печати в течение двух недель с небольшим (!). 
Особую благодарность  автор  выразил  на  презентации политологу  Михаилу  Погребинскому  и  его  команде  за  любезно 
предоставленную  возможность  использовать  материалы  из  книги  "Хроника  помаранчево?  революц??":  в  событийном 
втором разделе книги Кушнарева описываются 13 дней оранжевого переворота - с 22 ноября по 4 декабря 2004 года.

Из Книги "Конь рыжий":
"Дуэль" Ющенко и Януковича, в какую бы личностную плоскость ее не переводили, состоялась у незримого и 

многие  десятилетия  нет  ощущавшегося  нами  барьера  -  между  ценностными  устоями  востока  и  запада  Украины. 
Объективные  различия  в  структуре  и  удельном  весе  в  экономике  государства  восточного  (преимущественно 
индустриального) и западного (большей частью аграрного) регионов и связанная с этим различная степень напряженности в 
социальной сфере не приводили к межрегиональному противостоянию. До той поры, пока известная политическая сила, 
своевольно разделившая Украину  на "нашу" и  "не  нашу",  настоящую и  не  очень,  не  предприняла  попытки  привести к 
единому  знаменателю  весьма  различную  ментальность  украинцев  на  востоке  и  западе.  (Произнося  "украинцы"  -  я 
подразумеваю  не  этническое,  а  политическое,  гражданское  содержание  этого  понятия.)  У  каждого  региона  соборной 
Украины своя история, разные дороги привели их в единое украинское государство. Но вот они вместе, непохожие в своем 
видении прошлого, в своих оценках настоящего, но, уверен, единые в своем желании видеть родину (а такой Украина 
является для всех нас) процветающей и уважаемой в мире.

Кому понадобилось свести все культурное многообразие, многоцветье народных традиций к одному навязчивому 
цвету?  Кому  мешало  свободное  использование  родного  языка?  Чью  душу  бередила  не  только  географическая,  но  и 
духовная близость русского народа?

Убежден - тем, кто не Украину любит в себе, а себя в Украине".
"Конь  рыжий.  Записки  контрреволюционера"  -  концентрированный  заряд  анти-оранжа,  духовный  и 

интеллектуальный бело-синий ответ на оранжевый вызов. Симптоматично,  что эта книга вышла в Харькове,  поскольку 
именно Харьков, а вместе с ним и весь Восток Украины, в трудные дни антиконституционной вакханалии, начавшейся год 
назад  в  Киеве  и  западных  областях  страны,  противопоставил  трезвый  выбор,  решительный  протест  пренебрежению 
ценностями,  которыми  живет  Левобережная  Украина.  Если  вспомнить  статистику  голосования  (в  книге  она  приведена 
подробно,  в  виде двух таблиц -  по районам Харьковской области,  а также по регионам страны),  то в двух последних 
президентских турах харьковцы отдали за кандидата Януковича около 70% голосов (во втором чуть - больше, в третьем - 
чуть  меньше;  а  в  некоторых  районах  области  -  и  более  80%).  Кушнарев  и  тогда,  и  теперь  подчеркивает  выбор 
Харьковщины,  неизменно  заявляет  о  своем уважении  к  волеизъявлению тех,  кто  голосовал  за  другого  кандидата,  но 
резонно ставит вопрос: почему же сегодня меньшинство руководит в регионе, мыслящем и живущем совсем иначе, не 
празднуя  оранжевых  ценностей.  Кушнарев  видит  корень  в  несовершенстве  законодательства  и  настаивает  на 
необходимости Конституционной реформы, на переходе к полноте регионального, местного самоуправления.

"Час мужества пробил на наших часах,  и  мужество нас не покинет"  -  сказала в 1941 году великая Ахматова. 
Харьковчане поддерживают патриота Кушнарева и за то еще, что в дни майданных помрачений он не только в сущности 
озвучил эту цитату, но и жизнью своей подтверждает эти слова, расплачиваясь за выбор не фантиками, а собственной 
судьбой.

В завершение процитируем последние строки книги: "Революционная целесообразность не является оправданием 
грубого вмешательства в судьбы миллионов людей. И те, кто на это решился, должны понимать - ответить за это придется. 
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А мера этой ответственности зависит от того, как быстро придет осознание свой вины? И только тогда Конь Рыжий покинет 
нашу землю, чтобы никогда больше не появиться на ней".

Выпущенная тиражом 5 000 экземпляров и являющаяся  мощным "контрреволюционным"  ответом оранжевому 
лагерю, новая книга Евгения Кушнарева, несомненно, будет прочитана и, похоже, потребует переизданий.

Комментарий пресс-службы Союза Православных граждан 
Украины
Комментарий пресс-службы Союза Православных граждан Украины по поводу заявления Ярослава Кендзьора о 

возможном участии членов Союза Православных граждан Украины и Прогрессивной Социалистической партии Украины в 
поджоге каплицы на месте строительству собора Греко – Католической Церкви в г. Киеве.

На сайте Киевской Городской Госадминистрации Украины появилось сообщение о том,  что народный депутат 
Украины Ярослав  Кендзьор  обратился  к  министру  внутренних  дел  Юрию Луценко  с  просьбой  проверить  причастность 
членов Союза Православных граждан Украины (СПГУ) к поджогу каплицы на территории строительства греко-католического 
собора в Киеве.

Почти  месяц назад,  на  территории строительства  собора  вспыхнул пожар.  Сгоревшая каплица,  в  который до 
завершения строительства проводились богослужения. Согласно с предыдущим выводом следственной комиссии причиной 
пожара стало похищение ценных вещей. Воры подожгли каплицу ради того, чтобы замести свои следы. Но беда киевских 
униатов стала для некоторых политических сил поводом раскрутить ґвалт ради повышения собственного рейтинга.

Депутат от Народного Движения, Ярослав Кендзьор обвинил в 
поджоге каплицы активистов СПГУ и ПСПУ.
Господин Кендзьор утверждает, что еще во время переноса кафедры Любомира Гузора в Киев представители 

ПСПУ сделали заявление о том, что сделают все возможное, чтобы не допустить присутствия в Киеве греко католиков, а 
теперь вот сожгли каплицу.

Конечно,  заявление  довольно  странное.  Каждому  трезвомыслящиму  человеку  понятно,  что  поджог  каплицы 
никоим образом не угрожает существованию в Киеве резиденции главы Греко - католической церкви и наоборот, лучше 
обратит внимание общественности к "угнетаемым" греко-католикам .

СПГУ  уполномоченна  заявить,  что  наша  организация  непричастноста  к  факту  поджога.  СПГУ  решительно 
осуждает любые проявления экстремизма и тероризма в полит борьбе, и считает возможным для себя использовать в 
качестве  противодействия  антипровославному  проекту  распространение  на  украине  католицизма  и  вмешательство 
государства в дела самоопределения верующих только разрешенные законом средства общественного неповиновения .

Созданная,  как  общественная  организация,  главной  уставной  целью  которой  является  именно  религиозно-
просветительская деятельность, СПГУ помнит завещание Господа нашего Иисуса Христа: „Кто с мечом пришел, тот от меча 
и погибнет”, и потому никогда не использовала и не собирается использовать в политической борьбе силу.

Нашему  корреспонденту  удалось  пообщаться  с  нардепом  Кендзьором  по  поводу  его  заявления.  Ниже 
приведенный разговор ясно показывает, кто из нас в действительности является экстремистом:

Корр:  Господин Кендзьор,  на сайте Киевской госадминистрации появилось сообщение о том,  что вы считаете 
возможным участие некоторых членов СПГУ в поджоге каплицы на месте строительства собора УГКЦ в г. Киеве. Возможно 
Вы сможете как-то прокомментировать это заявление.

Ярослав Кендзьор: Да, мной был предоставлен депутатский запрос к министру внутренних дел Украины Юрию 
Луценко о том, чтобы он провел расследование об участии некоторых сил в поджоге каплицы на территории строительства 
греко - католического собора в Киеве. Считаю, с какой свирепой агрессией как относились к переносу кафедры Греко-
католической церкви, и как агрессивно проявили себя во время переезда владыки Любомира Гузора в Киев где всякие 
политические силы – прогрессивные социалисты Витренко, братики Корчинского, представители партии Васильева, группы 
православных Российской, Московской Православной Церкви, я имею логические основания обратиться к Министерству 
Внутренних  Дел  и  Генеральной  Прокуратуры об  акцентировании  внимания  к  возможной  причастности  представителей 
Московской Православной Церкви к совершению этого преступления.

Корр:  Господин  Кендзьор,  версия  об  участия  верующих  УПЦ  МП  в  поджоге  каплицы,  это  ваш  сугубо 
умозрительный вывод, или Вам известные какой-то факты, которые свидетельствуют о поджоге каплицы именно членами 
СПГУ?

Ярослав Кендзьор: Вы знаете, когда убит человек, следователь непременно записывает, кто к этому человеку 
относился агрессивно, кто его ненавидел. И непременно в круг подозреваемых попадают именно эти люди, которые имели 
неприязнь, да и еще такую, которую проявляли эти политические силы и часть верующих московского патриархата, которых 
используют в политических целях – это является неопровержимым фактом. По этому я и обратился к правоохранительным 
органам, чтобы они расследуя это преступление, обратили свое внимание на ту среду, о которой я и говорю.

Корр: То есть, В ы не согласны с предыдущим выводом следственной комиссии о том, что причиной поджега 
является кража является похищение из каплицы некоторых ценных вещей и считаете, что это преступление имеет именно 
идеологическую подоплеку?

Ярослав Кендзьор: Вы были свидетелем, как встречали представители этих политических сил владыку Любомира? 
Если бы эти люди имели возможность стрелять что-то ли поджечь - они бы это сделали. Непременно. Такую агрессию, 
такое дикарство, которое проявляли эти политические силы, эти, тяжело так сказать, христиане православные, вы знаете, 
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это можно увидеть только...  Знаете, даже не могу наскоро подобрать пример, где бы такое дикарство можно было бы 
увидеть...  Потому  моя  обязанность  обратить  внимание  правоохранительных  органов,  чтобы  они  придирчиво 
поприсмотрелись к этой среде.

Корр: То есть Вы считаете, что во время встречи кардинала Гузара, поведение пикетирующих, среди которых 
преимущественно были верующие УПЦ Московского Патриархата, вышло за разрешенные в демократическом обществе 
границы гражданского неповиновения?

Ярослав Кендзьор: Она, к величайшему сожалению, постоянно выходит за границы. Я могу назвать численные 
примеры,  когда  веруя  Московского  Патриархата  беспардонно  используются  в  самых  грязных  политических  целях. 
Вспомните  все  эти  крестовые походы с  хоругвями и  портретами Януковича.  Я вообще считаю,  что деятельность  этой 
Церкви, которая беспардонно используется в антиукраинских целях, нужно в Украине запретить.

Корр: Ярославе Михайловичу, если Вы считаете недопустимым участие верующих УПЦ МП в подобных акциях, Вы 
не пробовали, как народный избранник, обратиться к верующим с разъяснением Вашей позиции?

Ярослав Кендзьор: Я пробовал говорить. У нас в Галичине, знаете, еще осталось несколько парафий Московского 
Патриархата. Такого фанатизма, такой заполитизованности я не видел еще в ни одном религиозном обществе.

Корр: То есть Вы считаете, что УПЦ МП должна прекратить свое существование?
Ярослав Кендзьор: Я считаю, что церковь в Украине должна быть Украинской, то есть такой, что не используется в 

политических целях,  которая не является агентурой московских политиков.  По крайней мере нужно честно назвать это 
религиозное общество – она не Украинская Православная Церковь, зачем дурить людей. Ее нужно правильно называть – 
что это Российская Православная Церковь в Украине. И с этого нужно начинать.

Корр: И вы бы согласились с существованием в Украине религиозной организации с таким названием?
Ярослав  Кендзьор:  Тогда  бы  хотя  бы  было  понятно,  что  это  церковь.  Вы  когда-то  видели,  чтобы верующие 

Украинской  православной  церкви  Киевского  патриархата,  Автокефальной  православной  церкви  или  Греко  –  католики 
ходили  бы  по  Киеву  или  по  Львову  с  крестными  ходами,  на  каких  бы  несли  портреты  Виктора  Ющенко  или  Юлии 
Тимошенко. Вы это видели? Нет, потому что такого просто не было. Потому что это, в отличие от Московской Церкви есть 
сугубо религиозные общества.

Корр: Последний вопрос. В июне Вы проводили автопробег „Восток - Запад” с целью объединения жителей разных 
регионов Украины.  Не кажется ли Вам что заявление о возможности участия членов СПГУ в  поджоге каплицы на нет 
перечеркивает  все  Ваши  усилия  относительно  объединения  украинцев.  Не  станет  ли  подобное  заявление  дежурным 
поводом для разжигания в Украине религиозной вражды?

Ярослав  Кендзьор:  Я  не  утверждаю,  что  все  верующие  Московского  Патриархата  ведут  антигосударственную 
деятельность. Но, глядя на то, как бесцеремонно руководители этой Церкви и часть верующих, возможно проплачених, 
разные  варианты  есть,  как  она  агрессивно  относится  к  некоторым  политическим  проблемам  в  Украине,  то  является 
неопровержимым фактом. Когда я разъезжал в этом автопробеге, когда, в основном на западе, встречался с верующими 
российского  православия  -  пожалуйста,  это  дело  верующего  выбирать  в  какую  церковь  ходить,  к  кокому  патриархату 
принадлежать.

Но, это факт, что со стороны украинских национальных церквей такой агрессии, о которой мы уже с вами говорили, 
никогда не наблюдали. Никто меня не сможет упрекнуть в том, что я вам говорю это, а в ответ мне вы скажете вот...

Другое дело, что, к величайшему сожалению, у нас, в Галичине, которую я очень хорошо знаю, бывают случаи, 
когда в силу обстоятельств в каком-то селе заявило о себе сообщество, что оно является юридическим лицом, и  оно 
заявляет о своей принадлежности к Московскому Патриархату и параллельно есть общество или Украинской Православной, 
или Греко – Католической Церкви. И когда в селе один храм, и мы имеем, согласно закону, возможность, то нужно развести 
верующих.  Одни есть в храме,  а  другие отправляют  службу на дворе,  во время дождя,  снега.  И когда мы имеем все 
юридические  основания,  и  обращаемся  к  обществу,  которое  владеет  храмом,  в  частности  Московской  Православной 
Церкви, что люди добрые, храм никто не заберет, есть решение местного, областного, Верховного суда о поочередном 
использовании храма, - насмерть стоит это общество. Не пускает к храму и все. Мы имеем таких случаев множество. И это 
настораживает, вот эта агрессивность.

Я,  опять  таки,  обвиняю  не  всех  парафиян  этого  общества.  Я  знаю,  что  такими  провокаторами  является 
преимущественно духовенство, которое настраивает общество на такой строй.

Кость Бондаренко: «Вы, ребята, еще недооцениваете Лазаренко. Он может лишиться всего, но если он завтра 
сможет вернуться в Украину и стать народным депутатом – послезавтра он будет президентом»

Лже-патриарх Филарет призывает Ющенко уничтожить 
каноническую Православную Церковь

13.12.2005, Новый Регион
Елена Маргвелашвили

В  Киеве  начал  работу  первый  всеукраинский  форум  «За  единую  поместную  церковь»,  участники  которого 
добиваются отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата.

Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  мероприятие  собрало  около  1300  делегатов.  Среди 
присутствующих – глава непризнанного в православном мире «киевского патриархата», самопровозглашенный патриарх 
Михаил «Филарет» Денисенко, ранее преданный анафеме Русской Православной Церковью.

Также в числе участников форума замечен депутат Верховной Рады Лилия Григорович, чье имя присутствует в 
избирательном списке блока Виктора Ющенко «Наша Украина».
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Как ожидается, собравшиеся на форум должны направить обращение к президенту Ющенко, в котором потребуют 
обратиться  к  Константинопольскому  Патриарху  Варфоломею с  просьбой  признать  «киевский  патриархат»  независимой 
поместной автокефальной церковью.

В тексте проекта обращения также содержится призыв к государству активнее вмешиваться в церковные дела.
Кроме того,  результатом форума должно стать  создание  общественного  комитета  «За украинскую поместную 

православную  церковь»,  который  возглавит  Лилия  Григорович.  Новый  комитет  также  намерен  принять  обращение  к 
украинскому народу, в котором утверждается, что действия Украинской Православной Церкви Московского Патриархата 
направлены на возвращение Украины в состав России.

Эксперт: Ющенко расставляет России ловушки
13.12.2005,Росбалт

Предложение  президента  Украины  Виктора  Ющенко  об  отсрочке  перехода  на  мировые  цены  при  оплате 
российского газа — «дешевый обман в расчете выиграть парламентские выборы и сделать Верховный совет Украины 
оранжево-коричневым». Об этом заявил корреспонденту «Росбалта» заведующий отделом Украины и Крыма Института 
стран СНГ Кирилл Фролов. По его словам, «если Россия согласится на это условие, она просто даст себя обмануть».

Как  подчеркивает  эксперт,  сохранение  прежних  цен  на  газ  необходимо  Ющенко  для  того,  чтобы  провести  в 
будущий  парламент  максимальное  количество  депутатов  от  своего  блока  Народный  союз  «Наша  Украина».  В  списке 
«Нашей  Украины»  —  значительное  количество  радикальных  националистов,  таких  как  Лилия  Григорович,  Николай 
Жулинский  и  глава  меджлиса  крымско-татарского  народа  Мустафа  Джемилев,  добавил  Фролов.  «Такой  парламент 
неизбежно выступит против того, чтобы платить России по рыночным ценам, — убежден политолог. — Глава «Нафтогаза 
Украины», он же представитель Конгресса украинских националистов, блокообразующей партии в «Нашей Украине», тоже 
неоднократно заявлял, что в случае повышения цен Украина начнет несанкцинированный отбор, а проще говоря, воровство 
российского газа».

По словам Фролова, Украина имеет огромный опыт игнорирования заключенных с Россией соглашений, в том 
числе  Большого  российско-украинского  договора.  Этот  договор,  в  частности,  запрещает  его  участникам  вступать  в 
политические союзы, направленные против другой стороны соглашения, что не помешало Киеву выступить инициатором 
создания  антироссийского  «Содружества  демократического  выбора».  «Предложение  Виктора  Ющенко  —  ловушка,  в 
которую Москва не должна попасть», — заключил Кирилл Фролов.

Напомним,  вчера  в  Москве  прошел очередной  раунд переговоров  газу.  С  российской  стороны в переговорах 
участвовали Виктор Христенко, представители Минпромэнерго, Росэнерго и ОАО «Газпром» (GAZP), украинскую делегацию 
возглавлял министр топлива и энергетики Украины Иван Плачков. «Украина готова рассчитываться за газ исключительно на 
рыночных началах, однако с постепенным переходным периодом», — заявил Виктор Ющенко, добавив, что надеется на 
«встречный шаг со стороны России». Виктор Христенко, в свою очередь, полагает, что интенсивный ход переговоров может 
позволить подготовить до 1 января 2006 года необходимый пакет документов, регулирующий отношения между Россией и 
Украиной в газовой сфере.

Советник Черномырдина о газе, флоте и русском языке
13.12.2005, Новый регион

Статус  русского  языка  –  проблема  украинских  граждан,  а  во  Львове  на  Русский  центр  нападают  обычные 
хулиганы.  Между  Киевом  и  Москвой  нет  газовой  войны,  и  Украина  не  пойдет  на  повышение  размера  аренды  для 
российского флота.  Так считают в  Посольстве России в Украине.  Об этом читайте в  интервью  РИА «Новый Регион» 
Советника-посланника Посольства РФ в Украине Всеволода Лоскутова.

Новый Регион: Расскажите о планах по открытию Русского культурного центра в Киеве?
Всеволод Лоскутов: Сейчас в центре Киева выделен хороший участок земли. Уже выделены бюджетные деньги 

в России на строительство центра, достаточная сумма. Теперь необходимо подготовить проект. Если центр удастся сделать 
за год-два, это будет хорошо. Центр должен стать очагом российской культуры в Киеве, здесь будет большой зал, будут 
работать языковые курсы, проводиться дискуссии с участием известных людей из России. Напомню, что Русские центры 
уже существуют во Львове и Симферополе, но киевский должен стать главным.

Н.Р.: Как так получилось, что за годы независимости Украины в Киеве такой центр не был создан?
В.Л.: Этот  процесс тормозился по различным причинам,  в  том числе и в связи с  финансовыми проблемами. 

Теперь такая возможность есть.
Н.Р.: Во Львове только за последние месяцы было 3 или 4  нападения на Русский культурный центр.  Как вы 

оцениваете эти инциденты?
В.Л.: Может вызвать только сожаление, что существуют хулиганствующие элементы, деятельность которых не 

способствует  нашей  дружбе  и  отношениям.  Мы  обращаем  внимание  украинской  стороны,  предпринимаются  какие-то 
меры…

Н.Р.: Украинская милиция действительно заявляла, что усилила охрану львовского центра, но спустя пару недель 
опять произошло нападение.

В.Л.: Видимо, следует принимать дополнительные меры по усилению охраны и для того, чтобы найти этих людей, 
совершающих хулиганские выходки.

Н.Р.: Вы говорите о рядовом хулиганстве, или речь все-таки идет о случаях национальной нетерпимости?
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В.Л.: Мне  трудно  дать  ответ…  Все-таки,  думаю,  что  это  хулиганство,  которое  имеет  антироссийскую 
направленность.  В  этом  центре  у  нас  проводится  много  мероприятий,  мы  там  были  недавно  и  чувствовали  полное 
взаимопонимание, и власти Львова выражали сожаление. Видимо, это все же хулиганские действия…

Н.Р.: При этом социологические опросы свидетельствуют о том, что большинство жителей Западной Украины 
считают Россию враждебной страной.  В этом действительно виновата политика Москвы,  или это – промах российской 
дипломатии, которая не формирует должный имидж своей страны?

В.Л.: Я думаю, что к этому надо относиться спокойно. Надо разъяснять и дальше политику России. Есть, наверное, 
какие-то предубеждения.

Н.Р.: Вот  как  раз  социологические  исследования  и  показывают,  что  российская  дипломатия  разъясняет  это 
безуспешно!

В.Л.: Опросы  общественного  мнения  –  такая  вещь,  которая  требует  всегда  спокойного  к  ним  отношения,  и 
мифологизировать их тоже не нужно.

Н.Р.: Судя по нападениям на культурный центр во Львове мифов здесь мало…
В.Л.: Можно и так говорить. А вот мы бываем в Западной Украине, и нас там очень тепло встречают, у нас очень 

хороший  разговор  с  журналистами.  Значит,  надо  продолжать  работу.  Есть  предубеждения,  есть  исторические 
закономерности. Но, в то же время, многие люди нам говорят, что в советское время туда много вкладывалось средств, 
заработали предприятия.

Н.Р.: На Западной Украине проблемы не только с культурным центром, но и с храмами Московского Патриархата...
В.Л.: Я думаю, что церковные отношения существуют, и они между собой все проблемы будут обсуждать.
Н.Р.: Все-таки,  на  ваш взгляд,  какие  должны быть  первоочередные шаги  для  формирования положительного 

имиджа России в этих регионах?
В.Л.: Надо больше встречаться с людьми, больше ездить…
Н.Р.: Кому ездить?
В.Л.: Всем российским политикам, деятелям культуры, деятелям искусства, дипломатам. И мы часто ездим и, 

между прочим, не чувствуем каких-то враждебных предубеждений. Надо больше с людьми встречаться и не бояться, что 
диалоги будут острыми. Чем больше контактов, тем меньше будет мифов и предубежденности. И так говорят нам сами 
люди на Западной Украине.

Н.Р.: Один из таких политиков, приезжающих на Украину – Борис Немцов, советник президента Ющенко, недавно 
заявил об отсутствии языковой проблемы. Вы согласны с этим мнением?

В.Л.: У нас существует такая позиция по данному вопросу: безусловно, мы согласны с теми людьми на Украине, 
которые  беспокоятся  проблемами  украинского  языка.  Безусловно,  каждый  гражданин  Украины  должен  знать 
государственный язык. Но, в то же время, для многих родным языком является русский. Поэтому должны быть созданы 
соответствующие условия для развития русского языка. Я в таких случаях всегда говорю: двуязычие – это достояние нации.

Н.Р.: Что  такое  «соответствующие  условия  для  развития  русского  языка»  на  Украине?  Это  предоставление 
русскому особого статуса?

В.Л.: Видимо,  в  Украине  сами разберутся.  Это  внутренний  вопрос,  какой  статус.  Мы говорим,  что  следовало 
создать условия для того, чтобы желающие изучать русский язык имели бы такие возможности.

Н.Р.: Сейчас есть такие возможности?
В.Л.: Это, видимо, решать самим украинским гражданам.
Н.Р.: Но вы же отслеживаете ситуацию на Украине!
В.Л.: Есть разные точки зрения на этот счет. Но это – внутренний вопрос украинский.
Н.Р.: Разве вопрос поддержки соотечественников – это не вопрос России?
В.Л.: Это  вопрос  довольно  сложный  и  многогранный.  Мы  взаимодействуем  с  украинскими  властями,  с 

организациями соотечественников, оказываем материальную помощь соотечественникам – в первую очередь, ветеранам 
войны, разрабатываем новые программы, проводим в России конференции, диспуты, направляем ребят на учебу в Россию.

Н.Р.: Вы  говорите,  что  статус  русского  языка  –  внутреннее  дело  Украины.  Тем  не  менее,  Госдума  делала 
заявление по политическим репрессиям на Украине, после этого в Крыму многие ожидали заявляли Госдумы по русским 
школам…

В.Л.: Я не знаю, почему не было такого решения, этот вопрос надо задавать депутатам, членам Госдумы. Как и на 
Украине, так и в России на эту тему есть множество мнений – вот взять хотя бы Немцова. Мы эти все процессы изучаем,  
внимательно  следим,  ведем  переговорный  процесс  с  Украиной.  Вопрос  защиты  прав  людей  –  составная  часть  этого 
процесса, волнующие моменты мы обсуждаем с украинскими властями. Это кропотливая, ежедневная и постоянная работа.

Н.Р.: Вы бы деятельность российской дипломатии как оценили по пятибалльной шкале?
В.Л.: Оценки мне трудно расставлять. Я повторяю: мы стараемся здесь активно работать.
Н.Р.: Можно  ли  заявлять  об  успешности  деятельности,  когда  на  Украине  продолжается  уничтожение  русской 

культуры? Вспомним те же телеканалы, которые переводят на единственный государственный язык!
В.Л.: А что, наша деятельность должна быть связана с тем, на каком языке вещать украинскому телевидению? 

Это  проблема  для  украинских  граждан.  Они  должны высказывать  свое  мнение.  Но  мое  личное  мнение:  я  не  совсем 
понимаю, зачем на ТВ переводить украинских, именно украинских граждан, с русского языка на украинский.

Н.Р.: В связи с «газовой войной» вновь стала актуальной проблема базирования Черноморского флота…
В.Л.: Ну, давайте, нет такого определения – «войны»!
Н.Р.: Хорошо,  так  ее  называют  средства  массовой  информации.  Те  же  украинские  СМИ  формируют  имидж 

Черноморского флота как оккупационного…
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В.Л.: У кого имидж? Вы снова цитируете каких-то отдельных экспертов, политиков, политтехнологов!
Н.Р.: Нечто подобное озвучивало Министерство иностранных дел Украины…
В.Л.: Условия пребывания и функционирования флота РФ определено базовыми соглашениями 1997 года. Это 

базовые документы, и украинская сторона, и российская сторона неоднократно подчеркивали верность и приверженность 
этим положениям.  И во время консультаций российских и украинских экспертов, которые состоялись 9 декабря в МИД 
Украины, такая же приверженность была выражена с обеих сторон. Я сам был участником переговорного процесса в 1997 
году и присутствовал при подписании этих документов. Это было одно из высших достижений наших дипломатий в то 
время. Прецендентов в мировой практике не было. Мы нашли тогда уникальное решение.

Н.Р.: Тем не менее, каждый раз, когда возникают какие-либо проблемы, Украина вытягивает Черноморский флот в 
качестве козырной карты.

В.Л.: Ну, вытягивает. И потом, надо разбираться: кто вытягивает, как вы говорите. Я хочу подчеркнуть, что важен 
диалог,  а  не  обмениваться мнениями через СМИ.  Хотя это  тоже важный процесс.  Но специалисты,  эксперты должны 
постоянно встречаться. Я считаю, что сейчас мы возобновили диалог по Черноморскому флоту.

Н.Р.: Как вы считаете, Украина все-таки пойдет на увеличение аренды за базирование российского флота?
В.Л.: Еще  раз  повторяю:  есть  базовые  соглашения,  ратифицированные  парламентами.  В  них  прописаны 

взаиморасчеты, все эти процессы решены. Мы твердо придерживаемся этих соглашений. И не слышали, чтобы Украина 
предлагала пересматривать эти соглашения.

Н.Р.: Но ведь вчера заместитель секретаря президента Украины Анатолий Матвиенко заявил о возможности их 
пересмотра?

В.Л.: Ну, это его мнение. Была и реакция Сергея Иванова, который заявил о базовых соглашениях.

Дело Черномырдина живет и побеждает?
Комментарий Кирилла Фролова

Выше опубликовано интервью советника-посланника Российского посольства на Украине Всеволода Лоскутова. 
Его двусмысленные,  сверхосторожные формулировки можно,  конечно,  объяснить дипломатическим статусом.  Но те же 
самые украинские официальные лица не гнушаются четкими, радикальными антироссийскими высказываниями. А в ответ… 
Представляется,  что  именно  благодаря  политике  сверхосторожности  и  уступок  Россия  теряла  позицию  за  позицией. 
Отступать дальше некуда. Новое время требует и новой лексики, и твердой наступательной позиции.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
26-27 ноября. В Санкт-Петербурге прошли Дни Республики Молдова.  Мероприятие проходило в Таврическом 

дворце - резиденции Межпарламентской ассамблеи СНГ.
В рамках этой манифестации свыше 2000 человек посетили фотовыставку "Молдова сегодня"  и  побывали на 

дегустации алкогольных напитков,  представленных 14 отечественными компаниями:  АО "Арома",  АО "Барза Албэ",  АО 
"Колусвин", АО "Крикова", АО "Винурь Яловень", АО "Милештий Мичь", АО "Дионис Клуб", АО "Пуркарь" и др.

На  церемонии  открытия  выставки  присутствовали  депутаты  Государственной  думы,  представители 
администрации Санкт-Петербурга, Торгово-промышленной палаты России, дипломаты и др.

28  ноября. В  Кишиневе  прошли  очередные  украинско-молдавские  консультации  по  вопросам  двустороннего 
сотрудничества,  в  том числе  обсуждалась  тема урегулирование  конфликта  в  Приднестровье,  сообщило  Министерство 
иностранных дел РМ.

Украинскую  сторону  возглавил  замминистра  иностранных  дел  О.Шамшур,  молдавскую -  первый  замминистра 
иностранных дел и европейской интеграции Е.Киструга. В частности стороны обсудили совместный План действий, в том 
числе вопросы приднестровского урегулирования и сотрудничества двух стран в рамках ОБСЕ и ГУАМ.

"В  ходе  переговоров  Украина  подтвердила  свою  готовность  к  дальнейшему  поиску  путей  окончательного 
приднестровского урегулирования", - отмечает пресс-служба МИД Молдовы.

28 ноября. В Кишиневе глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл высказал в адрес властей Молдовы рекомендации о том, 
что необходимо отменить требование минимальной явки избирателей на местных выборах, которое накануне не позволило 
избрать мэра Кишинева.

Он  выразил  сожаление  по  поводу  того,  что  выборы  мэра  Кишинева  27  ноября  были  вновь  объявлены 
несостоявшимися из-за низкой явки избирателей.

По словам главы миссии, последняя неудача не была неожиданностью для ОБСЕ: "Миссия провела политическую 
оценку  этих  выборов,  которая  показала,  что  избиратели  имели  настоящий  выбор  между  восьмью  кандидатами, 
представляющими разные политические силы и точки зрения. Но в то же время, только две из пяти партий, представленных 
в парламенте, зарегистрировали своих кандидатов".

28 ноября. Накануне саммита Украина-ЕС Верховный представитель ЕС по единой внешней политике и политике 
безопасности  Х.Солана высказал  мнение,  что  урегулирование  ситуации  в  Приднестровье  не  должно  зависеть  от 
предстоящих парламентских выборов в этом регионе, и что он поддерживает идею мониторинга военно-промышленного 
комплекса Приднестровья.

Х.Солана напомнил,  что  украинский  план  по  урегулированию  приднестровской  ситуации  построен  на  идее 
демократических выборов в Верховный совет Приднестровья. Вместе с тем Хавьер Солана считает, что "предпосылок для 
таких  выборов  еще  нет.  Есть  надежда  на  мониторинговую  миссию,  которая  будет  развернута  для  оценки  того,  что 
необходимо организовать с международной стороны, чтобы выборы были свободными и честными".

Комментируя  предложение  ОБСЕ  провести  в  Приднестровье  мониторинг  военно-промышленного  комплекса, 
Х.Солана отметил,  что  реализация  этого  предложения  может  быть  «построена  на  доверии.  По  этому  вопросу  было 
некоторое движение на последнем раунде переговоров по урегулированию с участием ЕС и США…».

28  ноября. Кишиневский  окружной  избирательный  совет  объявил  окончательные  результаты  новых  местных 
выборов генерального примара муниципия Кишинев. Выборы признаны несостоявшимися в соответствии со статьей 136 
Кодекса о выборах.

Больше всего голосов набрал независимый кандидат В.Урсу - 46,66%. На втором месте кандидат Либеральной 
партии Д.Киртоакэ, набравший 25,14% голосов. Третье место по количеству набранных голосов занимает кандидат Альянса 
"Наша Молдова" М.Русу, за которого проголосовало 10,26% избирателей.

Остальные кандидаты заняли следующие позиции:  В.Крылов  от  блока  "Патрия-Родина-Равноправие"  -  6,38%, 
Э.Мушук от Социал-демократической партии Молдовы - 4,69%, О.Черней от Экологической партии - 3,89%, О.Николенко от 
Социал-либеральной партии -1,78%. На последнем месте кандидат от Союза труда "Патрия-Родина" Г.Сима - 1,19%.

Новые местные выборы 27 ноября признаны несостоявшимися из-за низкой явки избирателей.
28 ноября. Комиссия  Верховного  Совета  ПМР по  внешней политике  и  международным связям провела  свое 

последнее заседание, на котором депутаты обсуждали инициативы президента и депутатов об отмене ряда нормативно-
правовых актов, принятых приднестровсим парламентом.

Речь шла об отмене принятого в 1993 году Постановления ВС ПМР «Об образовании Молдавской Конфедерации», 
а также ряда других, принятых законодательным органом республики документов, закрепляющих основы разных моделей 
государственно-правовых отношений  между Приднестровьем и Молдовой,  таких  как  конфедерация,  федерация,  общее 
государство. С принятием в мае 2005 года Концепции внешней политики ПМР эти документы утратили свою силу.

29 ноября. Молдова просит страны Европейского союза поддержать принятие на саммите ОБСЕ в Любляне, 
который  состоится  в  декабре  этого  года,  документа  о  соблюдении  Россией  обязательств  по  выводу  своего  военного 
присутствия из приднестровского региона.

На заседании Комитета по сотрудничеству РМ-ЕС, которое проходил в Кишиневе, Молдавские официальные лица 
подчеркнули важность  мониторинга  ЕС,  начиная  с  декабря  приднестровского  сегмента  молдавско-украинской  границы. 
Кишинев ждет от мониторинга прекращения контрабанды на этом участке границы.
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29 ноября. В 2006 г. Молдова будет платить за российский газ до 150-160 долл. США за тысячу кубометров, 
заявил зампред правления Газпрома А.Рязанов, выступая на форуме «Газ России-2005» в Москве.

При этом Рязанов добавил, что новые цены «это никакая не политика, как неоднократно заявлялось».
29 ноября. Повторные выборы генерального примара (мэра) Кишинева состоятся 11 декабря. Соответствующее 

решение приняла Центральная избирательная комиссия.
Кандидат в депутаты от Либеральной партии Д.Киртоакэ предложил снизить избирательный порог для того, чтобы 

выборы были признаны действительными, но ЦИК отклонил это предложение, ибо это вопрос законодательного органа – 
парламента страны. Такими вопросами должен заниматься парламент", - сказал он.

В  выборах  27  ноября  приняли  участие  лишь  570  тыс.  (22,42%)  избирателей,  из  которых  91  тыс.  -  жители 
пригородов. Согласно законодательству, выборы считаются состоявшимися, если в них участвовали одна треть плюс один 
избиратель.

Прошедшие  в  минувшее  воскресенье  выборы  кишиневского  примара  уже  третьи  в  2005  г.  были  признаны 
несостоявшимися, как и выборы 10 и 24 июля, из-за низкой активности избирателей.

29 ноября. Миссия ОБСЕ в Молдове представила программу Баланса вооруженных сил и мер по укреплению 
доверия и безопасности между Кишиневом и Тирасполем.

Соглашение  предусматривает  ежегодное  20%-е  сокращение  тяжелых  вооружений  и  10%-е  -  личного  состава 
подразделений сторон, начиная с 2006 г. после подписания документа. Предлагается, что через три года после начала 
реализации предлагаемых мер, Кишинев и Тирасполь определят конечный этап демилитаризации страны.

Как  считает  советник  миссии  ОБСЕ  в  РМ  по  проблемам  контроля  за  вооружениями  французский  генерал 
Б.Осседа, сокращение вооружений может произойти в течение пяти лет, а личного состава подразделений - десяти лет.

Предложения ОБСЕ также предусматривают усиление контактов, мониторинг предприятий военно-промышленного 
комплекса, совместное участие в операциях по поддержанию мира, операциях по ликвидации последствий катастроф.

Программа мер  по  укреплению мер  доверия не  увязывается с  переговорным процессом и  может  внедряться 
самостоятельно, сказал генерал.

30  ноября.  Руководитель  украинской  делегации  на  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию,  посол 
Д.Ткач считает, что в Приднестровье не созданы условия для проведения демократических выборов.

В  интервью  Би-Би-Си  он  сказал,  что  в  регионе  "нет  возможности  утверждать  о  наличии  условий  для 
демократических выборов". "Когда туда поедет оценочная миссия, тогда уже будет четко понятно, в каком состоянии там 
находится демократия, какой там избирательный закон", - считает дипломат.

По его словам, Приднестровье предоставляло свой "избирательный закон на анализ России и в ОБСЕ". "Были 
замечания, и они будто бы их учли. Но это только закон. Необходимо создавать условия для свободных СМИ, и для того, 
чтобы само гражданское общество развивалось, чтобы элементы демократии были учтены", - подчеркнул Ткач.

Он  считает,  что  проблема  с  реализацией  украинского  плана  урегулирования  приднестровского  конфликта 
"возникла именно с выборами в Верховный Совет Приднестровья". "Мы рассчитывали, что международный контроль нам 
удастся организовать быстрее, но для демократизации общества в Приднестровье требуется время", - признал посол.

30  ноября. "Косовские  события  интересны  в  двух  аспектах:  как  юридический  прецедент  и  с  точки  зрения 
поведения международных организаций  в  данном вопросе,  и  как  пример возможного  поведения самопровозглашенных 
республик на территории СНГ, сказал председатель Народно-республиканской партии Молдовы Н.Андроник:

Относительно  возможного  проецирования  косовского  сценария  на  Приднестровье,  то,  молдавский  политик 
полагает, что обе стороны молдавско-приднестровских переговоров давно готовы к любому варианту развития событий. По 
его  мнению,  в  настоящее  время  в  переговорном  процессе  образовался  вакуум.  Все  инициативы  международных 
организаций,  в  том  числе  и  ОБСЕ,  план  Ющенко  служат  лишь  ширмой.  На  самом  деле  молдавское  руководство 
самоустранилось от решения приднестровского вопроса, а также пытается вытеснить из переговорного формата Россию. 
«В  этих  условиях  вполне  возможно,  что  Верховный  Совет  Приднестровья  примет  решение  аналогичное  решению 
парламента  Косово,  но  мне  кажется,  что  все-таки  следует  набраться  немного  терпения  и  дождаться,  чем  закончится 
международная миссия в Косово», подчеркнул А.Андроник.

1 декабря. Международная миссия по мониторингу молдавско-украинской границы приступила к своей работе. В 
соответствии с меморандумом-соглашением, подписанным между Евросоюзом, Молдовой и Украиной, в течение двух лет 
60 пограничников и таможенников из Австрии, Болгарии, Чехии, Эстонии, Финляндии, Германии, Греции, Ирландии, Италии, 
Латвии,  Литвы,  Великобритании,  Польши,  Словакии,  Швеции  и  Венгрии,  а  также  50  -  из  Молдовы  и  Украины  будут 
инспектировать 78 погранично-пропускных постов между двумя странами.

1  декабря. Российская  нефтяная  компания  "Лукойл"  готовится  расширить  сеть  автозаправочных  станций  в 
регионах  Молдавии  и  начать  поставки  в  республику  топлива  по  европейским  стандартам,  сообщил  глава  компании 
В.Алекперов на встрече в Кишиневе с президентом РМ В.Ворониным.

Приезд Алекперова в Молдову приурочен к 10-летию деятельности "Лукойла" в Молдавии.
1 декабря. Молдавия считает незаконным постановление Верховного Совета Приднестровья о выходе Комитета 

управления собственностью ПМР из состава акционерного общества "Молдовагаз".
Председатель  правления  АО  "Молдовагаз"  Г.Абашкин  сообщил,  что  Приднестровье  ранее  уже  выказывало 

стремление выйти из состава акционеров, но процедура выхода - не уведомительная, она должна быть согласована с 
остальными  акционерами".  Приднестровская  сторона,  которой  в  "Молдова-газ"  принадлежит  13,44%  акций,  ведет 
переговоры о продаже своего пакета российскому "Газпрому", но с руководством акционерного общества Тирасполь эту 
сделку не обсуждал.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

153

http://www.regnum.ru/look/cceeebe4eee2e02de3e0e7/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Г.Абашкин  отметил,  что  подобного  рода  крупная  сделка  обязательно  должна  быть  согласована  не  только  с 
владельцами предприятия, но и с правительством Молдовы, которому принадлежит 35,33% акций "Молдовагаз".

1 декабря. Евросоюз не намерен пока расширять свое участие в урегулировании приднестровского конфликта, в 
частности, направлять в этот регион свой контингент, заявил на пресс-конференции по случаю открытия миссии ЕС по 
мониторингу молдавско-украинской границы Верховный представитель ЕС Х.Солана.

В свою очередь, комиссар ЕС по внешним отношениям и европейской политике соседства Б.Ферреро-Валднер 
заявила, что в результате мониторинга молдавско-украинской границы снизится риск преступной деятельности на этом 
участке. "Миссия создаст реальные шансы для обеспечения большей стабильности на границе двух стран", - отметила она.

По  мнению  мининдел  РМ  А.Стратана,  миссия  ЕС  позволит  Молдове  и  Украине  пресекать  таможенные 
правонарушения,  которые  имеют  место  на  приднестровском  участке  границы,  а  также  приблизит  мирное  решение 
приднестровского  конфликта.  По  словам  министра  иностранных  дел  Украины  Б.Тарасюка,  начало  миссии  будет 
способствовать укреплению молдавско-украинских отношений и региональной безопасности.

Мандат миссии ЕС по мониторингу молдавско-украинской границы продлится два года. В нее входят 120 местных 
и европейских экспертов в области таможни, внутренних дел и пограничной полиции.

1  декабря. «Молдова  –  единственная  страна  СНГ,  к  которой  Россия  применяет  искаженную  схему 
налогообложения газа», - министр экономики и торговли РМ В.Лазар.

По словам министра, «если в остальных странах в соответствии с требованиями ВТО Россия взимает НДС на 
экспорт газа по месту назначения, то в случае с Молдовой этот налог взимается по месту происхождения».

В.Лазар подчеркнул, что между Молдовой и Россией подписано Межправительственное соглашение о взимании 
косвенных налогов, однако российская сторона его не ратифицировала и поэтому не соблюдает.

Сейчас Молдова платит НДС в размере 18% на импортируемые из России газ и нефтепродукты.
1 декабря. Инициатива  президента  В.Воронина  о введении курса  интегрированной  истории,  является ни  чем 

иным,  как  "препоной  в  сохранении,  развитии  и  проявлении  национальной  и  культурной  идентичности  румынского 
мажоритарного  населения  Республики  Молдова",  а  также  "продолжением  советской  политики  денационализации  и 
разрушения национального сознания румын в этой стране", говорится в опубликованном заявлении Либеральной партии 
Молдовы.

В  коммюнике  говорится  также,  что  эта  инициатива  противоречит  ст.  10  Конституции,  согласно  которой 
"Государство признает и гарантирует право всех граждан на сохранение, развитие и проявление их этнической, культурной, 
лингвистической и религиозной идентичности".

ЛП  высказывается  за  сохранение  курсов  Истории  румын  и  Всемирной  истории,  как  основных  научных 
фундаментов для обучения новых поколений.

1 декабря. Россия заинтересована в скорейшем вывозе оставшихся в Молдове российских вооружений, заявил 
начальник Генерального штаба Вооруженных Сил России Ю.Балуевский.

"Мы  заинтересованы  в  скорейшем  вывозе  на  территорию  России  того  вооружения,  которое  осталось  в  этой 
стране. Многое мы вывезли, но там осталось еще достаточно много", - сказал он.

По словам, фактически на территории Молдовы остается минимальное число российских войск в качестве сил 
стабилизации и обеспечения безопасности российского имущества, которое находится в Приднестровском регионе.

1 декабря. Прекращение поставок сельскохозяйственной продукции на основной рынок сбыта (Россию)  будет 
способствовать сокращению не менее чем на 50% всех поставок, в результате чего экспортеры потеряют от 40 до 80% 
своих доходов. Эксперты считают также, что однообразие рынков сбыта приведет к сокращению на 15-80% (в зависимости 
от размера компании) числа работников на предприятиях, преимущественно тех, кто осуществляет экспортные поставки на 
российские рынки. В их исследовании также отмечается, что попытка ряда фирм перенаправить экспортные поставки в 
Белоруссию, страны Балтии, Румынию, Украину и Польшу не увенчалось успехом.

1  декабря. Накануне  Национального  дня  Румынии  президент  Т.Бэсеску  подтвердил  в  рамках  телепередачи 
синтагму «два независимых государства, но одна нация - румыны». «Рискуя быть названым националистом, я утверждаю, 
что мы одна нация и будем вместе только после того, как попадем в Европу», - отметил Бэсеску.

По  случаю  национального  праздника  Румынии  президент  РМ  В.Воронин  направил  румынскому  президенту 
поздравительное  послание,  в  котором  подтвердил  свое  «твердое  желание  способствовать  дальнейшему  расширению 
молдавско-румынских отношений».

Недавно В.Воронин выразил свое несогласие с формулировкой «два государства - одна нация», отметив, что 
существуют две независимые страны и два народа - молдаване и румыны.

2 декабря. Компания «Интерднестрком» требует от правительства Молдовы возврата одного миллиона долларов, 
сообщил на пресс-конференции в Тирасполе руководитель компании С.Ганжа. «Интерднестрком» подал в Экономическую 
апелляционную палату Кишинева судебный иск о возврате денежных средств, уплаченных компанией в бюджет Молдовы в 
июле 2004 г. за лицензию на деятельность в стандарте CDMA.

Однако  президент  РМ В.Воронин  направил  по  этому  делу  запрос  в  Конституционный  суд,  и  лицензия  была 
отозвана. При этом денежные средства, уплаченные за лицензию, возвращены не были.

2  декабря. Министерство  финансов  возвратит  в  ближайшем  будущем  1  млн.  долл.  США  приднестровской 
компании  "Интерднестрком",  которые  были  получены  за  лицензию,  позднее  объявленную  недействительной,  объявил 
министр финансов РМ М.Поп.

Он сказал также, что в настоящее время завершены некоторые формальности и в течение двух-трех дней деньги 
будут возвращены".
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2 декабря. За первые шесть месяцев 2005 г. ВВП Молдовы по сравнению с таким же периодом 2004 г. увеличился 
на 8,6 % и достиг 16,81 млрд. леев, говорится в отчете правительства РМ в нынешнем году.

Согласно ему, потребление возросло на 7,9%; инвестиции в основные средства достигли 3,8 млрд. леев, что на 
14% больше; вложения в производственную сферу увеличились на 14% - до 2,7 млрд. леев; в непроизводственный сектор – 
около 1,1 млрд. леев.

Валютные резервы на конец сентября с.г. составили 582,1 млн. долл. США.
2  декабря. На  пленарном  заседании  парламента  РМ  премьер-министр  В.Тарлев  представил  «Тезисы  о 

выполнении  программы  деятельности  правительства  2005-2009  гг.»,  По  окончании  доклада,  деятельность  Кабинета 
министров была подвергнута критике как оппозицией, так и мажоритарной фракцией.

2 декабря.  Председатель парламента РМ  М.Лупу на встрече со специальным представителем ЕС в Молдове 
А.Якобовицем де Сегедом заявил, что Кишиневу для урегулирования приднестровского конфликта необходима поддержка 
ЕС.

"Важная  роль  в  демократизации  Приднестровья  должна  отводиться  гражданскому  обществу.  Концепция 
предполагает сотрудничество с общественными организациями с обоих берегов Днестра для развития демократических 
институтов", - сказал спикер.

В свою очередь, говоря о миссии ЕС по мониторингу приднестровского участка молдавско-украинской границы, 
Якобовиц  де  Сегед  отметил,  что  "миссия  будет  способствовать  обеспечению  транспарентности  на  границе  и  создаст 
благоприятные предпосылки для процесса урегулирования приднестровского конфликта".

2  декабря. Президент  Молдовы  В.Воронин,  который  принимает  участие  в  киевском  форуме  Сообщества 
демократического выбора, встретился с заместителем госсекретаря США по глобальным проблемам Полой Добрянски.

Как  сообщили  в  пресс-службе  главы  государства,  стороны  обсудили  последние  события,  связанные  с 
приднестровским урегулированием, а также сотрудничество РМ с США по данной проблеме.

Стороны  затронули  также  вопрос  о  введении  международного  контроля  под  эгидой  Евросоюза  на  молдо-
украинской границе, что, по их мнению, будет безусловно способствовать реализации трех принципов – демилитаризации, 
декриминализации и демократизации приднестровского региона - и урегулированию конфликта, исходя из Конституции РМ.

5  декабря. Россия  и  Украины  выработали  общую  позицию  по  урегулированию  приднестровского  конфликта, 
сообщил  мининдел  РФ  С.Лавров  на  пресс-конференции,  которую  он  провел  вместе  со  своим  украинским  коллегой 
Б.Тарасюком.

Министры встретились в Любляне, где 5 декабря начался саммит ОБСЕ, на котором планируется рассмотрение 
проблемы вывода российского военного присутствия из Молдовы и Грузии.

5 декабря. "За последний год мы внесли существенные изменения в избирательный кодекс Приднестровской 
Молдавской Республики - привели его в соответствие с международными нормами", - заявил заместитель председателя 
Верховного Совета ПМР Е.Шевчук на пресс-конференции в Москве.

"Большинство населения ПМР связывает свои надежды с Россией, как страной-гарантом в деле урегулирования 
молдавско-приднестровского  конфликта,  -  заявил  Шевчук.  У  нас  вызывает  озабоченность  попытка  Молдовы  изменить 
переговорный  формат  и  вытеснить  российских  миротворцев  из  региона,  притом,  что  большинство  населения 
Приднестровья высказалось на референдуме за сохранение российского воинского контингента".

6 декабря. После введения Россией ограничений на экспорт молдавской сельскохозяйственной продукции экспорт 
товаров животноводства и растениеводства из Молдовы сократился почти на 100 млн. долл. США.

По прогнозам экспертов, до конца года убытки экспортеров составят еще 11-12 млн. долл.
6 декабря. Только полное выполнение Стамбульских обязательств о выводе иностранных военных контингентов 

из Грузии и Молдовы создаст необходимые условия для продвижения в процессе ратификации Адаптированного Договора 
об обычных вооруженных силах в Европе, заявила от имени 27 государств-членов НАТО Норвегия.

НАТО  выразило  сожаление  в  связи  с  отсутствием  прогресса  в  решении  проблемы  вывода  российских 
вооруженных  сил  из  РМ и  призвало  Россию возобновить  и  завершить  в  кратчайшие  сроки  процесс  вывода  войск  из 
Молдовы.

6 декабря. США поддержат Молдову в процессе урегулирования приднестровского конфликта, который Вашингтон 
расценивает  как  проблему  региональной  безопасности,  заявил  помощник  госсекретаря  США  по  европейским  делам 
Д.Фрайд на  встрече  с  министром иностранных  дел РМ А.Стратаном,  состоявшейся в  рамках  саммита  СМИД  ОБСЕ в 
Любляне (Словения).

Приднестровская проблематика обсуждалась также в ходе встреч главы внешнеполитического ведомства РМ с 
генсекретарем ОБСЕ М. Перрэном де Бришамбо.

А.Стратан  и  руководитель  делегации  Великобритании,  госминистр  британского  правительства  Й.Пирсон 
обменялись мнениями относительно сотрудничества РМ с ЕС. Основное внимание при этом было уделено роли ЕС в 
приднестровском урегулировании. Британский министр заверил, что его страна и ЕС поддерживают позицию Молдовы на 
переговорах, и отметил важность миссии Евросоюза по мониторингу молдавско-украинской границы.

6 декабря. Россия  готова  возобновить  вывоз  своих  боеприпасов  из  Приднестровья  в  случае  успешности 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию и достижения высокого уровня доверия между Кишинёвом и 
Тирасполем», заявил в интервью по молдавскому телевидению посол РФ в Молдове Н.Рябов.

«Россия  никогда  не  заявляла,  что  намерена  сохранять  вечно  в  Приднестровье  свои  военные  склады  с 
боеприпасами», - добавил дипломат.

6 декабря. Страны ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдова) потребовали от России соблюдения взятых 
ею на саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999 г.  обязательств по прекращению своего военного присутствия в  Республике 
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Молдова. Это требование было сформулировано мининдел А.Стратаном, который выступил с речью от имени стран-членов 
ГУАМ на саммите ОБСЕ в Любляне.

6  декабря. По  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  Россия  возглавила  список  государств,  на  долю 
которых за десять месяцев 2005 г. пришлось 90,5% молдавского экспорта. Объем экспорта молдавских товаров в Россию 
сократился на 0,1% и составил 283,9 млн. долл. США.

В список 14 государств-партнеров Молдовы по экспорту также вошли Италия – 109,5 млн. долл. США, Румыния – 
88,6 млн., Украина – 77,9 млн., Беларусь – 50,9 млн., США – 33,9 млн., Германия - 35,9 млн., Польша - 20,7 млн., Турция – 
19 млн., Казахстан – 13,4 млн., Словакия – 12,7 млн., Бельгия – 11,9 млн., Венгрия – 11,7 млн., Франция – 8,8 млн. Молдова 
экспортировала в эти государства продовольственную продукцию, изделия текстильной промышленности, овощи, кожу и 
кожаные изделия, обувь, одежду и др.

7 декабря. Вице-премьер, мининдел РМ А.Стратан выразил сожаление по поводу того, что уже третий год подряд 
не была подписана итоговая политическая декларация по Молдове.

По  завершении  совещания  СМИД  ОБСЕ  он  заявил,  что  "Молдова  настроена  найти  мирное  решение 
приднестровского  конфликта,  основанное  на  соблюдении  суверенитета  и  территориальной  целостности  страны.  Этот 
конфликт  можно решить  путем демократизации и  демилитаризации региона,  а  базовыми документами урегулирования 
конфликта  будут  те,  которые  приняты  парламентом  Молдовы  -  об  особом  правовом  статусе  населенных  пунктов 
левобережья Днестра".

А.Стратан настаивал на необходимости замены нынешнего миротворческого контингента на международный под 
эгидой ОБСЕ.

Министр в очередной раз выразил озабоченность в связи с запаздыванием международной инспекции складов с 
вооружением  России  в  регионе  и  сказал,  что  необходимо  ускорить  мониторинг  военно-промышленных  предприятий  в 
Приднестровье.

7 декабря. "Все заявления Ющенко о якобы нелегитимных выборах в Приднестровье - провокационны и делаются 
под давлением США и ОБСЕ", - заявил председатель Союза православных граждан Украины В.Кауров.

Он отметил, что президент Украины ведёт себя "как марионетка вашингтонского обкома и эмиссаров НАТО".
7 декабря.  Отношения между Соединенными Штатами Америки, Украиной и Молдовой обсуждались на встрече 

главы Пентагона Д.Рамсфелда с министрами обороны Украины и Молдовы А.Гриценко и В.Плешкой.
Беседа  состоялась  в  рамках  ежегодной  встречи  в  Вашингтоне  глав  военных  ведомств  стран  Юго-Восточной 

Европы. В.Плешка принимает в ней участие в качестве наблюдателя.
Обсуждая проблемы международной и региональной безопасности, молдавский министр обороны отметил, что 

республика готова активизировать свою деятельность на этом поприще. Он подчеркнул, что Национальная армия проходит 
радикальное реформирование, которое в конечном итоге должно привести к созданию профессиональных вооруженных 
сил.

7  декабря. США предложили на  СМИД ОБСЕ в Любляне  потребовать  от  России  эвакуировать  свое  военное 
присутствие из Молдовы в соответствии со стамбульскими обязательствами. Председательствующая в ОБСЕ Словения, а 
также делегации ЕС, Молдовы, Азербайджана, Болгарии, Дании, Финляндии, Исландии, Литвы, Нидерландов, Румынии, 
Швеции и Венгрии настаивали на том, чтобы Россия выполнила обязательства, которые взяла на себя на стамбульском 
саммите ОБСЕ в 1999 г.

Как заявила на саммите посол США в ОБСЕ Д.Финли, "в итоговом документе необходимо выразить сожаление по 
поводу отсутствия прогресса в выполнении обязательств по эвакуации российского военного присутствия из Молдовы". В то 
же время она предложила особо отметить открытие миссии ЕС по мониторингу молдавско-украинской границы. Делегация 
США осудила действия Тирасполя по несоблюдению свободы передвижения граждан в Зоне безопасности и потребовала 
восстановить это право.

8 декабря. Представители США подтвердили, что Вашингтон не подпишет Договора об обычных вооруженных 
силах в Европе до тех пор, пока Россия будет сохранять свои войска и боеприпасы в сепаратистских регионах Республики 
Молдова и Грузии.

Заместитель  госсекретаря  США  по  политическим  вопросам  Н.Барнс  заявил  на  недавнем  саммите  ОБСЕ  в 
Любляне, что „невозможно совместить продолжающееся присутствие российских войск с этим договором”.

”Одним из принципов Договора об обычных вооруженных силах в Европе является право суверенных государств 
решать  разрешать  или  нет  пребывание  иностранных  сил  на  их  территории.  Молдова  и  Грузия  свое  слово  сказали. 
Иностранные вооруженные силы должны быть эвакуированы и все страны-члены ОБСЕ должны уважать этот  выбор”, 
сказал официальный американский представитель.

8 декабря. С начала 2005 года официальные резервные активы Национального банка РМ возросли на 20,8% 
(97,99 млн. долл. США) и составили на конец ноября около 568,3 млн. долл.

8  декабря. С  апреля  2006  г.  в  Молдове  вводятся  заграничные  паспорта  нового  образца,  включающие 
биометрические данные владельца.

Как сообщили в министерстве информационных технологий, это предусмотрено рядом поправок к действующему 
законодательству, принятых на днях парламентом страны.

8  декабря. В  Москве  состоялся  круглый  стол  на  тему  "Новый  план  приднестровского  урегулирования  - 
альтернатива "плану Ющенко".

Как  отметил  гендиректор  Фонда  эффективной  политики  К.Танаев,  "косовский  прецедент"  -  это  состоявшийся 
реальный факт мировой политики. Причем большинство непризнанных государств на территории бывшего СССР очень 
заинтересовались опытом Косово в борьбе за независимость и готовы повторить этот сценарий у себя".
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Директор Института политических исследований  С.Марков высказал мнение о том, что "в Приднестровье этот 
сценарий будет воплотить еще легче, чем в Косово, так как косовской политической системе был нужен международный 
протекторат из-за неразвитости политических институтов и наличия большого количества экстремистских организаций, над 
которыми власти не имеют никакого контроля". "В Приднестровье же, напротив, мы можем видеть сплоченное общество и 
сильную  государственную  власть,  которая  может  обеспечить  безопасность  как  гражданам  Приднестровья,  так  и 
иностранцам  на  своей  территории",  -  заключил  он.  Говоря  о  возможном  признании  Россией  независимости  Косово, 
С.Марков  заявил,  что  "Россия,  конечно,  может  признать  независимость  Косово,  но  тогда  ей  ничего  не  останется,  как 
признать возможность повторения "косовского прецедента" в Абхазии и Приднестровье".

8  декабря. «Жестко  ставить  вопрос  о  выводе  российского  военного  контингента  из  Приднестровья  нельзя, 
особенно  после  недавнего  визита  Кондолизы  Райс в  Румынию»,  -  заявила  на  прошедшем  в  Москве  круглом  столе, 
посвященном презентации нового плана приднестровского урегулирования лидер Прогрессивной социалистической партии 
Украины Н.Витренко.

«В  Румынии  будут  созданы  4  американские  военные  базы,  Россия  получит  дополнительную  угрозу  в  своем 
ближайшем окружении, и поэтому требовать от России уходить было бы со всех сторон неправильно.  «Я считаю,  что 
сначала нужно определить четко статус Приднестровья, а уже потом принимать решение о выводе российского контингента 
из региона. Сейчас ни в коем случае нельзя нарушать тот хрупкий баланс, который сложился в Приднестровье. Вывод 
российских войск может спровоцировать резкое обострение конфликта. Что же касается отношений с Западом, то Молдове 
не нужно показывать свою слабость. В ее ближайшем окружении находятся Россия и Украина, и именно на них Молдове 
следует обратить особое внимание, а не на Брюссель и Вашингтон», - заключила Витренко.

8  декабря. В  Приднестровье  прибыл  заместитель  главнокомандующего  Сухопутными  войсками  России  по 
миротворческой деятельности генерал-лейтенант В.Евневич. В ходе своего визита он заявил, что миротворческие силы 
России не покинут Приднестровья до тех пор, пока не произойдет полного урегулирования конфликта между Кишиневом и 
Тирасполем.

По словам В.Евневича,  "только президент и министр обороны будут  решать,  сколько здесь быть российскому 
солдату. Есть четкая задача министра обороны России - обеспечить мир в этом регионе".

Российская  военная  делегация  прибыла  в  Приднестровье  для  решения  практических  задач.  Это  проблемы 
социального  обеспечения  миротворцев,  а  также  организационные  вопросы.  Как  сообщил  представитель  делегации 
полковник  И.Онашенков,  в  Приднестровье  планируется  создать  Группу  по  управлению  российскими  миротворческими 
силами. Тем самым будет завершено организационное разделение миротворческих сил и Оперативной группы российских 
войск. "Мы их функционально разъединяем, чтобы ни у кого не возникало никаких вопросов", - сказал он.

8  декабря. Наличие  российских  миротворцев  в  Приднестровье  -  это  гарант  стабильности  региона,  заявил 
председатель  Союза православных граждан Украины  В.Кауров,  комментируя недавний призыв  НАТО о возобновлении 
вывода российских войск из Приднестровья.

«И  ратификация  Адаптированного  Договора  и  сожаления  НАТО  в  связи  с  отсутствием  прогресса  в  решении 
проблемы вывода российских войск из региона, всё это звучит довольно забавно на фоне разговоров о создании новых баз 
США. Не России бояться нужно, не России», подчеркнул он.

8 декабря. В Тирасполе открыт Центр подготовки документов для желающих принять гражданство Российской 
Федерации. Как разъяснил ведущий специалист Центра В.Степанов, документы принимаются только у лиц, не имеющих 
гражданства  какой-либо  признанной  страны.  То  есть,  документы  на  гражданство  будут  приниматься  у  жителей 
Приднестровья,  имеющих  приднестровский  или  советский  паспорт.  Центр  был  открыт  при  содействии  общественно-
политического движения «Республика».

9 декабря. Выступая на пресс-конференции по итогам заседания СМИД ОБСЕ в Любляне, глава миссии ОБСЕ в 
Молдове  У.Хилл  отметил,  что  конфликты  в  Косово  и  Приднестровье  возникли  по  разным  причинам,  у  каждого  своя 
специфика, которую следует учитывать.

"В Косово основная проблема в столкновении этнических групп. В Молдове этого нет, ни на одном берегу Днестра. 
В Молдове есть политические и экономические проблемы", - сказал Хилл. По его мнению, решение косовского конфликта не 
может помочь решению приднестровского.

Коснувшись  предстоящих  11  декабря  выборов  в  Верховный  Совет  Приднестровья,  он  подтвердил,  что 
наблюдателей  от  ОБСЕ на  них  не  будет,  поэтому результаты этих  выборов  не  будут  признаны.  Однако  дипломат  не 
исключил присутствия наблюдателей из России и Украины.

Глава  миссии  полагает,  что  результаты  выборов  в  ВС  Приднестровья  не  повлияют  на  ход  переговоров  по 
урегулированию конфликта. Следующий раунд переговоров состоится в Тирасполе 15 декабря и в Кишиневе 16 декабря.

Хилл отметил также, что ОБСЕ будет настаивать на соблюдении Россией положений Стамбульской встречи в 
верхах 1999 г., согласно которым она должна вывести свои войска и вооружения из региона.

9 декабря. Депутат Госдумы РФ от фракции "Родина" А.Савельев на пресс-конференции в Тирасполе, отметил, 
что не исключает признания Россией Приднестровья в ближайшее время.

Если правящая партия "Единая Россия" внесет законопроект о признании Приднестровья, то он пройдет, сказал 
А.Савельев. По его мнению, это вопрос политической воли.

9 декабря. Независимые опросы общественного мнения  в  Приднестровье  показывают,  что  8,9% его жителей 
поддерживают  проект,  предложенный  Украиной  («план  Ющенко»);  9,6%  –  инициативу  Кишинева  (закон  об  основных 
положениях статуса Приднестровья); 74,4% жителей левого берега Днестра выступают за российский план урегулирования 
(«меморандум Дмитрия Козака»).  Думаю,  что  в  любом случае  статус ПМР не изменится,  и  для того,  чтобы сохранить 
стабильность  в  этом  регионе,  мы  будем  сотрудничать  с  тем  парламентом,  который  выберут  жители  республики. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Игнорирование воли людей никаких позитивных результатов не даст,  заявил в интервью «Независимой газете»  первый 
заместитель  председателя  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Госдумы  РФ А.Билалов,  который 
направляется в ПМР в качестве наблюдателя.

9 декабря. Согласно оценочным данным международных экспертов, за последние четыре года уровень бедности 
в Молдове снизился в  4 раза.  Таким образом,  экономический рост  отразился на улучшении показателей в социальной 
сфере, заявил на заседании Национального совета по экономическому развитию и снижению уровня бедности президент 
РМ В.Воронин.

В то же время, сказал он, ситуация, когда доходы 75% населения ниже прожиточного минимума, требует особого 
внимания со стороны государства. Поэтому, по его словам, все усилия ответственных ведомств должны быть направлены 
на успешную реализацию шагов, обозначенных в Стратегии экономического роста и снижения уровня бедности.

10-11  декабря. На  встрече  в  Бухаресте  президенты  Молдовы  и  Румынии  В.Воронин  и  Т.Бэсеску  выразили 
недовольство тем, что третий год подряд на министерском саммите ОБСЕ в Любляне не удалось принять декларацию, 
благоприятную для решения приднестровского конфликта.

Бэсеску подтвердил позицию Румынии о том, что «Кишинев должен получить политический контроль над всей 
территорией  республики,  в  соответствии  с  Конституцией  РМ».  По  его  словам,  он  обсудил  проблему  региональных 
конфликтов с госсекретарем США К.Райс.

Воронин отметил, что международный мониторинг молдавско-украинской границы и возобновление переговоров в 
расширенном  формате  пока  не  дали  существенных  результатов.  Он  отметил  также,  что  в  этом году  в  двусторонних 
отношениях был зарегистрирован существенный прогресс и серьезное оживление во всех сферах - в политике, экономике, 
обществе.

11 декабря. В четвертый раз за полгода жители Кишинева не смогли избрать генерального примара столицы, т.к. 
на  избирательные  участки  пришло  менее  одной  трети  избирателей  -  обязательного  порога  для  признания  выборов 
состоявшимися.

В голосовании приняли участие лишь 22,07% избирателей.
Интерес,  тем не менее,  представляют  итоги  голосования.  Наибольшее количество  голосов  получил и.о.  мэра 

В.Урсу – около 53% от общего количества проголосовавших, за ним следует представитель Либеральной партии Д.Киртоакэ 
с 35,62% голосов, далее идут кандидат от избирательного блока «Patria-Родина-Равноправие» В.Крылов, набравший 6,92%, 
кандидат  Экологической  партии  О.Черней  -  3,51%  и  замыкает  пятерку  кандидатов  лидер  Партии  Союз  труда  «Patria-
Родина» Г.Сима - 1,04%.

11 декабря. В Международном пресс-центре ПМР прошел брифинг представителей двух главных политических 
сил  Приднестровья  –  организации  «Республика»  и  движения  «Обновление»,  кандидаты  которых  были  основными 
соперниками на прошедших парламентских выборах.

Один  из  лидеров  движения  «Обновление»  М.Бурла  отметил,  что  избирательный  процесс  в  республике  был 
легитимным и соответствовал демократическим нормам.

На парламентских выборах «Республика» поддерживала 25 кандидатов, «Обновление» - 22. В перспективе обе 
политические организации планируют преобразоваться в партии. Об этом заявили и представитель «Республики» Ю.Сухов, 
и  М.Бурла.  «Обновленцев»  привлекают  концепции  социал-демократического  типа.  «Республиканцы»,  судя  по  всему, 
позиционируют себя в качестве государственников-патриотов.

Отвечая на соответствующий вопрос о том, какой республикой должно быть Приднестровье, М.Бурла сказал, что 
нынешняя форма государственного устройства (президентская республика) не снижает роли и не ущемляет полномочий 
Верховного Совета.

11 декабря. Находившийся в Приднестровье в качестве наблюдателя за ходом выборов в местный парламент 
первый замглавы комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками А.Билалов заявил, что «выборы 
были демократичными и транспарентными». По его мнению, они будут иметь важное значение для будущего ПМР.

11  декабря. Лидер  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины Н.Витренко  и  председатель  Федерации 
украинских профсоюзов В.Марченко поздравили приднестровцев с тем, что выборы состоялись. По мнению лидера ПСПУ, 
это свидетельствует о том, что «процесс государственного строительства в Приднестровье идет успешно». Она заявила на 
пресс-конференции: «Мы увидели нормальную демократическую процедуру».

11  декабря.  Наблюдатели  мониторинговой  миссии  по  наблюдению  за  выборами  в  странах  СНГ СIS-EMO, 
представляют различные государства и придерживаются различных политических взглядов и убеждений, выступая перед 
журналистами  в  Международном  пресс-центре  в  Тирасполе,  делают  единый  вывод:  легитимность  выборов  трудно 
оспорить.

11  декабря. Принявший  участие  в  выборах  депутатов  Верховного  Совета  ПМР,  президент  И.Смирнов  после 
голосования  сказал  журналистам,  что  придает  большое  значение  парламентским  выборам,  так  как  рассматривает 
Верховный  Совет  как  большую  общественную  школу  с  точки  зрения  подготовки  профессионалов-руководителей 
государства, как орган, осуществляющий строгий контроль над исполнительной властью.

На вопрос, будут ли в Приднестровье проводиться повторные парламентские выборы по сценарию ОБСЕ, он 
ответил  однозначно:  нет,  не  будут.  «Это  выборы для  приднестровцев,  а  не  для  ОБСЕ.  И  мы не  собираемся  никому 
доказывать, что Приднестровье – демократическое государство. Приезжайте, изучайте, смотрите. Демократию искусственно 
не насаждают, она сама рождается», - прокомментировал свой категоричный ответ И.Смирнов.

11 декабря. По мнению депутатов Госдумы РФ А.Билалова («Единая Россия»), А.Савельева («Родина»), В.Чурова 
(ЛДПР),  осуществлявших  наблюдение  за  парламентскими  выборамия  в  Приднестровье,  выборы  в  приднестровский 
парламент были хорошо подготовлены и прошли на должном уровне.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Билалов отметил, что по сравнению с выборами в молдавский парламент, на которых он был наблюдателем от 
ПАСЕ,  приднестровские  выборы  более  демократичны.  Представитель  крупнейшей  фракции  российского  парламента 
пообещал, что если депутаты вновь избранного ВС ПМР отправят официальный запрос в Госдуму о признании республики, 
"Единая Россия" его "внимательно рассмотрит".

12 декабря. Повышение цены на отпускаемую Молдавской ГРЭС электроэнергию, объявленное в ноябре 2005 г., 
вызвано исключительно ростом цены на топливо", говорится в заявлении администрации станции.

Руководство станции утверждает, что в молдавских СМИ искажается суть возникшей проблемы, а вина за нее 
возлагается на "Молдавскую ГРЭС" и ее владельца - "Интер РАО ЕЭС". "Мы продолжаем поиск приемлемого решения, но 
вынуждены заявить, что позиция испанской компании «Union Fenosa» и Министерства промышленности и инфраструктуры 
РМ серьезно затрудняет этот процесс", - подчеркивается в документе.

"Молдавская  ГРЭС"  предупредила,  что  в  случае  непринятия  мер  со  стороны  Молдовы  и  Украины  по 
восстановлению нормального режима работы энергосистемы, станция для защиты интересов своих потребителей будет 
вынуждена отключить технологически не нужные ей линии электропередач.

В  заявлении  отмечается,  что  "данная  мера  носит  вынужденный  характер  и  вызвана  действиями  UF  и  ОЭС 
Украины.

12 декабря. «Утверждения,  что члены миссии  ОБСЕ в Молдове наблюдали за выборами в  приднестровском 
регионе,  опубликованные  на  интернет-сайте  «Ленты  ПМР»,  являются  возмутительной  ложью»,  -  говорится  в 
обнародованном сегодня заявлении ОБСЕ.

В заявлении отмечается,  что  ни одного члена  миссии  11 декабря в  ПМР не было.  К.Нойкирх координировал 
деятельность миссии по оценке воскресных выборов примара Кишинева, а М.Сидорофф находился в этот день в Румынии.

«Лента ПМР» опубликовала в понедельник информацию о том, что К.Нойкирх и М.Сидорофф посетили 11 декабря 
ряд избирательных округов в бендерском, тираспольском и слободзейском районах. В ней утверждалось, что сотрудники 
миссии ОБСЕ расценили избирательный процесс в приднестровском регионе как транспарентный и демократический, но не 
могут обнародовать это заключение, так как ранее было заявлено, что миссия ОБСЕ в не признает сами выборы.

12 декабря. «Состоявшиеся выборы в Верховный Совет Приднестровья прошли без каких-либо существенных 
нарушений», - такую оценку дал на пресс-конференции в Тирасполе наблюдатель из Польши, депутат польского сейма от 
партии «Самооборона» М.Пискорский.

По  мнению  депутата,  неурегулированный  международный  статус  ПМР  служит  главным  препятствием  для 
дальнейшего экономического развития республики и важнейшей причиной существующих в Приднестровье социальных 
проблем. «Считаю, что международное сообщество должно признать Приднестровскую Молдавскую Республику», - заявил 
представитель сейма. Вместе с тем, польский депутат подчеркнул, что признание ПМР мировым сообществом будет во 
многом зависеть от позиции Украины и России.

12 декабря. В Международном пресс-центре в Тирасполе состоялась итоговая пресс-конференция председателя 
Центризбиркома ППМР П.Денисенко, который подвел окончательные итоги прошедших накануне парламентских выборов.

Выборы по всем 43 округам Приднестровья состоялись. Участие в голосовании приняло чуть более половины от 
общего числа избирателей.

27 депутатов прошлого созыва Верховного Совета избраны на повторный срок. Остальные 16 парламентариев – 
«новички».

Среди известных фигур, избранных в парламент Приднестровья, -  нынешний спикер Г.Маракуца (он набрал в 
своем  округе  94,5%),  предприниматель  В.Пасютин  (80,8%),  первый  замминистра  госбезопасности  О.Гудымо  (49,9%)  и 
другие. Заместители председателя парламента Е.Шевчук и А.Каминский также вновь стали депутатами.

12  декабря. Директор  Российско-приднестровского  информационно-аналитического  центра  А.Мартынов, 
комментируя выборы в Верховный Совет ПМР, заявил, что состоявшиеся выборы в Приднестровье беспрецедентны по 
своей открытости и высокой степени явки.

По его мнению,  выборы,  проведенные на таком высоком уровне,  с  соблюдением всех необходимых условий, 
позволяют говорить об их абсолютной легитимности, говорят о том, что приднестровский народ и государство готовы к 
признанию на международном уровне.

13  декабря. Ведущие  международные  организации,  в  частности,  ОБСЕ,  Совет  Европы  и  СНГ  не  направили 
наблюдателей на парламентские выборы в Приднестровье и решительно заявили, что не признают результаты выборов, 
организованных администрацией  сепаратистской республики,  пишет  в  «Независимой Молдове» кишиневский  политолог 
И.Боцан. Поэтому, считает он, подобно всем предыдущим выборам в приднестровском регионе, они не имеют никаких 
шансов на признание международным сообществом.

13 декабря. Москва надеется, что на встрече по приднестровскому урегулированию в формате "5+2" (Молдова, 
Приднестровье,  Россия,  Украина,  ОБСЕ, ЕС и США)  15-16 декабря в Тирасполе и Кишиневе будет разработан четкий 
график работы на ближайшее время, заявил посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин.

По его словам, повестка дня встречи еще не утверждена.
Дипломат сообщил также, что пока наблюдатели от ЕС и США, которые в октябре впервые приняли участие в 

заседании  по  урегулированию  конфликта,  не  выдвигали  своих  предложений,  но  "они  демонстрируют  готовность  к 
конструктивной совместной работе".

Что  касается возобновления работы Объединенной контрольной комиссии,  то  В.Нестерушкин подчеркнул,  что 
"восстановление нормального функционирования миротворческой операции - это ответственность непосредственно самих 
участников этой операции".
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13 декабря.  Парламент РМ высказывается за подписание кредитного соглашения с Международным валютным 
фондом и готов для этого привести национальное законодательство в соответствие с международными нормами.

Такое заявление сделали лидеры парламентских фракций на встрече с главой миссии МВФ Т.Ричардсоном.
13 декабря. Украина не признает выборы Верховного Совета самопровозглашенной республики Приднестровье 

легитимными, сообщил на брифинге руководитель пресс-службы МИД Украины В.Филипчук.
"Мы… ключевым считаем создание и направление в Тирасполь международной оценочной миссии под эгидой 

ОБСЕ,  которая  бы  наработала  рекомендации  по  созданию  условий  для  свободных  и  демократических  выборов  в 
представительский орган этого региона", - сказал он.

13 декабря. Молдова просит российский «Газпром» не повышать резко цену на поставляемый природный газ и 
выйти на ее среднеевропейский уровень поэтапно в течение четырех лет.

Сегодня на переговоры по условиям поставок Молдове природного газа в 2006 г. в Москву прибыла делегация 
правительства Молдовы, возглавляемая первым вице-премьер-министром З.Гречаной. на текущей неделе в Москве. Это 
вторая делегация Молдовы, которая предпримет попытку достичь договоренности с Россией по ценам на газ в будущем 
году. Две недели назад в Москве находилась группа молдавских экспертов и представителей АО «Молдовагаз», которым 
договориться с российской стороной по этому вопросу не удалось.

13 декабря. Конфедерация профсоюзов Республики Молдова направило руководству Конфедерации свободных 
профсоюзов «Солидарность» письмо с предложением объединиться.

В документе, в частности, говорится, что "разногласия деморализуют профсоюзное движение, размывают основы 
его моральной сплоченности и наносят ущерб имиджу представителей трудящихся  на национальной и международной 
арене".

13 декабря. Пресс-служба МИД России опубликовала комментарий относительно прошедших в Приднестровье 
парламентских выборов. В Министерстве, ссылаясь на российские СМИ и заявления российских политиков, считают, что в 
ходе выборов в Верховный Совет Приднестровской Молдавской Республики наблюдалась состязательность кандидатов в 
депутаты, объединений, партийных формирований и общественных организаций. В день голосования 11 декабря жители 
многонационального Приднестровья продемонстрировали организованность и активно участвовали в выборах. Серьезных 
нарушений зафиксировано не было, и приднестровские власти выразили готовность учесть рекомендации международных 
экспертов, в том числе российских, в области избирательного законодательства.

Внешнеполитическое  ведомство  обращает  внимание  на  необходимость  оценки  приднестровских  выборов,  их 
соответствия международным нормам организации выборного процесса, учитывая, что они прошли в регионе, который не 
имеет международно-правового признания.

14 декабря. Россия намерена пересмотреть условия поставок газа Молдовы, Грузии и странам Балтии, сообщил 
министр промышленности и энергетики РФ В.Христенко.

Отвечая на вопрос одного из депутатов Госдумы, намерена ли Россия пересмотреть условия поставок газа этим 
странам, он сказал: "Да, намерена".

Выступая перед журналистами 29 ноября с.г., зампредседателя правления Газпрома А.Рязанов сообщил, что в 
2006 г. планируется установить новую цену на российский газ: для стран Балтии на уровне 120-125 долл. США за тысячу 
кубометров, для Грузии - 110 долл., для Армении – 110 долл., а в Молдовы - 150-160 долларов.

14  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  не  исключает  возможности  инициирования  прямых  переговоров  по 
приднестровскому урегулированию с Россией. Он заявил об этом при посещении населенных пунктов в Приднестровье 
(Дубоссарский район), которые находятся под юрисдикцией Молдовы.

"Я  не  исключаю  возможности  инициирования  прямых  переговоров  с  Россией,  учитывая  тот  факт,  что 
сепаратистские  лидеры  являются  марионетками  групповых  интересов  Российской  Федерации",  -  сказал  молдавский 
президент.

О некоторых результатах парламентских выборов в 
Приднестровье

Рудольф Матвеев
Главным  результатом  прошедших  11  декабря  с.г.  выборов  в  Верховный  Совет  Приднестровья  является,  по 

нашему  мнению,  то,  что,  несмотря  на  все  попытки  Молдовы  помешать  их  проведению,  чему  усердно  помогали 
представители ОБСЕ и ряда других европейских организаций, а также Украины, волеизъявление приднестровских граждан 
в соответствии с Конституцией Приднестровской Молдавской Республики состоялось, и на пятилетний срок был избран 
новый парламент края.

Как  сообщила  Центральная  избирательная  комиссия  Приднестровья,  за  места  в  парламенте  боролись  175 
кандидатов  в  депутаты  по  43  одномандатным  округам  (выборы  в  ПМР  проходят  по  мажоритарной  системе).  По 
предварительным данным, в голосовании приняло участие более 50% избирателей, что, кстати,  резко контрастирует с 
явкой на выборы мэра Кишинева жителей молдавской столицы, также проходившие в воскресенье 11 декабря. И вновь явка 
кишиневцев не достигла необходимого порога в одну треть от общего числа избирателей, чтобы выборы были признаны 
состоявшимися – на этот раз к избирательным урнам пришло лишь 19% принявших участие в голосовании.

В выборах участвовали, как уже известно, два основных общественно-политических объединения – «Обновление» 
и «Республика», и борьба за депутатские мандаты развернулась главным образом между ними.

Немного истории.  «Обновление» было образовано «местными олигархами» во главе с компанией «Шериф» в 
авральном порядке буквально накануне парламентских выборов декабря 2000 г., чтобы воспрепятствовать тогда победе 
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блока Союза промышленников, аграриев и предпринимателей Приднестровья, куда входил почти весь директорский корпус 
региона,  с  движением  «Единство  Приднестровья»,  созданным  при  участии  и  финансовой  поддержке  представителей 
российского среднего бизнеса и ряда депутатов Госдумы РФ, видных членов российской партии «Единство». И блок твердо 
претендовал  на  абсолютное  большинство  мест  в  Верховном  Совете  ПМР,  пока  не  вмешались  крупнейшая  частная 
корпорация Приднестровья под названием «Шериф» и приднестровские власти.

Дело  в  том,  что  в  2000  г.  приднестровские  капиталисты  еще  были  не  в  состоянии  «переварить» 
предназначавшуюся для приватизации государственную собственность Приднестровья и очень опасались, что российский 
капитал с помощью своих представителей в парламенте сумеет создать необходимые условия для приобретения наиболее 
«лакомых кусков» приднестровской экономики еще до того, как у них самих появиться такая возможность.

Что касается властей, то они, также были заинтересованы в устранении ненужных конкурентов, так как имели 
свою долю в капитале «Шерифа» (например, сын президента ПМР В.Смирнов, он же председатель таможенного комитета 
региона, как писали некоторые приднестровские газеты, непосредственно связан с упомянутой фирмой корпоративными 
узами).  Чтобы снизить  рейтинг  кандидатов,  которых  поддерживало  «Единство  Приднестровья»,  власти  обвинили  их  в 
предательстве  национальных  интересов,  поскольку  они  высказались  в  пользу  появившегося  в  то  время  плана 
урегулирования  приднестровской  проблемы,  известного  как  «план  Примакова»,  предусматривавшего  предоставление 
Приднестровью автономного статуса, но в составе унитарной Молдовы, а также передачу миротворческой операции под 
эгиду ОБСЕ. Практиковались и другие методы «убеждения», чтобы заставить кандидатов от «Единства Приднестровья» 
пересмотреть свои взгляды на сотрудничество с российскими предпринимателями. В результате блок СПАП и движения 
«Единство Приднестровья» был успешно расколот, большинство в приднестровском парламенте досталось кандидатам от 
движения «Обновление» - 22 депутата, «Единство Приднестровья» и «красные директора», часть из которых предпочла 
отмежеваться от своего союзника и встать на сторону власти, получили только 16 мандатов.

Один «обновленец» Е.Шевчук был избран вице-спикером парламента и к концу своей пятилетней активной работы 
в законодательном органе региона стал его фактическим руководителем. Как представляется, председатель Верховного 
Совета ПМР Г.Маракуца сознательно шел на это, во всяком случае, он неоднократно говорил, что молодежь должна играть 
все более возрастающую роль в органах государственной власти республики.

Что представляет сегодня «Шериф»? Фирма «Шериф» превратилась в крупнейшую частную корпорацию, этакий 
экономический  спрут,  который  занимается  практически  всеми  видами  торговой  и  производственной  деятельности  и 
контролирует,  по  подсчетам  ряда  экспертов,  около  70%  экономического  потенциала  Приднестровья.  Совсем  недавно 
«Шериф» приобрел за 22,9 млн. долл. США одно из бюджетообразующих предприятий региона, работающего в основном 
на экспорт – текстильный комбинат «Тиротекс». Корпорация является полным монополистом в области телефонной связи в 
ПМР (проводной и мобильной), монополистом в торговле нефтепродуктами (до 90% рынка нефтепродуктов), крупнейшим 
владельцем сети розничной торговли промышленными и продовольственными товарами, стройматериалами (порядка 70-
75%  рынка).  «Шериф»  владеет  кабельной  и  эфирной  телевещательной  сетью.  Имеет  собственный  телеканал  и 
радиостанцию.  Собственностью «Шерифа»  является  крупнейший  спортивно-развлекательный  комплекс  Приднестровья, 
который он сам и построил, и одноименный футбольный клуб. И так далее и тому подобное.

Вышеупомянутое движение «Обновление»" и его  «крестный отец» «Шериф» решили и на этот  раз выставить 
максимально  возможное  число  кандидатов.  В  их  числе  -  депутаты парламента  третьего  созыва,  руководители разных 
"шерифовских"  структур  и  предприятий.  «Шериф»  к  началу  предвыборной  кампании  возобновил  выпуск  газеты 
"Обновление", его телеканал ТСВ и радиостанция вели активную пропагандистскую «раскрутку» своих выдвиженцев в ВС 
ПМР. В парламентарии решил податься и сам гендиректор фирмы, бывший следователь МВД ПМР И.Казмалы, наживший, 
как утверждают некоторые СМИ, свой первоначальный капитал именно в годы милицейской службы.

Как осторожно, но, тем не менее, по существу, выразился в интервью еще до выборов приднестровский политик 
В.Боднар  (один  из  основателей  Приднестровской  республики,  бывший  сопредседатель  Объединенной  контрольной 
комиссии  -  одного  из  механизмов  переговорного  процесса  по  урегулированию молдавско-приднестровского  конфликта, 
бывший  председатель  Союза  украинцев  Приднестровья  и  пока  еще  председатель  парламентской  комиссии  по 
безопасности и обороне), налицо «желание определенной экономической силы попасть в парламент». По его мнению, «для 
того, чтобы себя защищать, бизнес должен иметь право голоса. Сейчас он немного (на наш взгляд, сказано уж очень мягко) 
окреп и стремится во власть».  В нынешних условиях,  скажем мы,  обороняться «Шерифу»,  в общем-то,  не от  кого,  но, 
«набрав мускулов», он решил стать частью этой власти, напрямую участвуя в законотворчестве, не полагаясь полностью на 
своих депутатов.

Вот это стремление приднестровского спрута, который проводит во многом самостоятельную политику в регионе и 
за  его  пределами,  как  нам кажется,  стало  беспокоить  президента  и  его  окружение.  Чтобы иметь  какой-то  противовес 
«Шерифу», возник проект создания общественно-политического объединения «Республика», которое и было учреждено в 
декабре 2004 г. Инициаторы создания «Республики» - советник президента ПМР А.Волкова и директор Института истории, 
государства  и  права  Приднестровского  государственного  университета  И.Галинский  на  учредительной  конференции 
заявили,  что  основным  направлением  деятельности  их  организации  будет  противостояние  технологиям  "бархатных 
революций"  на  постсоветском  пространстве,  поддержка  курса  нынешнего  руководства  республики  на  дальнейшее 
сближение с Россией и Украиной, сохранение переговорного формата по урегулированию приднестровской проблемы с 
участием этих стран и ОБСЕ, укрепление независимости ПМР.

По началу мыслилось создать политическую партию с прицелом на парламентские выборы 2005 г., но, как говорят 
в Тирасполе, эта идея не нашла понимания у И.Смирнова и его окружения. И вот, подойдя к выборам, «Республика» так и 
не  получив  достаточной  поддержки  (прежде  всего,  финансовой)  со  стороны  президентской  администрации,  в  ходе 
предвыборной кампании сразу же стала проигрывать своим основным оппонентам из «Обновления».
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Непоследовательная  позиция  президента  И.Смирнова,  в  общем-то,  вполне  объяснима.  С  одной  стороны,  его 
семья, так или иначе, связана с «Шерифом», и он понимает, что приближается тот момент, когда пост главы Приднестровья 
придется оставить, и участие в делах этой самой крупной в регионе компании позволит ему «остаться на плаву». С другой 
стороны,  есть  вполне понятное  желание  еще «поработать»,  тем более что у  большинства населения и политического 
класса края рейтинг приднестровского лидера еще достаточно высок, чему, впрочем, способствует Кишинев и его западные 
благодетели, пытающиеся всеми средствами задушить Приднестровье и отдать его на откуп Молдове. Вот и в последних 
планах по решению приднестровской проблемы института президента в республике как бы и не существует.

Так  что  «передача»  власти  в  Тирасполе,  скорее  всего,  состоится  не  в  следующем  году,  когда,  согласно 
Конституции ПМР, должны пройти очередные президентские выборы.

А пока И.Смирнов хотел бы остаться «над схваткой», чтобы иметь возможность привлечь в свою команду свежие 
силы, в том числе и тех, кто сегодня выступает за необходимость проведения реформ в Приднестровье как политического, 
так и экономического характера, против которых в принципе и у самого президента особых возражений нет.

Хотелось бы подчеркнуть, что по большому счету принципиальных и крупных расхождений между «Обновлением» 
и «Республикой» не наблюдается. И те, и другие видят Приднестровье независимым государством. На пресс-конференции 
после  завершения  голосования  один  из  лидеров  «Обновления»,  замминистра  экономики  ПМР  М.Бурла  сказал,  что 
движение «ратует  за то,  чтобы Приднестровье приобрело статус суверенного государства, и  я уверен,  что по вопросу 
суверенитета среди всех общественных объединений ПМР разногласия отсутствуют».

Представитель «Республики», ректор Приднестровского университета С.Берил в своем выступлении отметил: «…
Выборы в  Верховный Совет  -  это  не  просто  испытание для общества,  а  ответ  на  вопрос  подготовленности  народа  и 
государства для признания на международном уровне».

Единственное  различие  заключается  в  том,  что  «республиканцы»  твердо  выступают  за  укрепление 
существующего  строя  в  Приднестровье  и  за  закрепление  власти  в  руках  нынешнего  президента,  особенно  сейчас,  в 
условиях  продолжающегося  противостояния  с  Молдовой.  Со  своей  стороны,  «обновленцы»,  не  являясь  противниками 
президентства И.Смирнова, ставят,  тем не менее,  вопрос о необходимости ограничить его полномочия и усилить роль 
парламента. Прежде всего, речь идет о том, чтобы сделать правительство подотчетным законодательному органу, а не 
президенту, как это имеет место в настоящее время; вывести прокуратуру из-под подчинения исполнительной власти и 
вернуть ее в систему третьей власти – судебной.

К  началу  предвыборной  кампании  в  Приднестровье  резко  активизировалась  недавно  созданная  т.н. 
Международная молодежная корпорация, получившая название «Прорыв». Хотя организация и эксплуатирует благородное 
имя  Че  Гевары,  по  своим  действиям  и  стилю  она  сильно  напоминает  радикально-хулиганствующие  молодежные 
группировки в Грузии и Украине, и ничем, кроме, как сожжением флагов ОБСЕ, сорванных со здания филиала миссии этой 
организации в Приднестровье, и терроризированием оппозиционеров (А.Радченко, Н.Бучацкого, О.Хоржана и др.), особо не 
отличилась. Однако власти в Тирасполе считали, что «Прорыв» будет действовать в общем ключе сторонников нынешней 
власти, в чем их настойчиво уверяли идейные вдохновители «молодых бунтарей» небезызвестный сотрудник Министерства 
госбезопасности  ПМР,  поклонник  Будды  Д.Соин  и  главный  редактор  «Нового  днестровского  курьера»  С.Ильченко. 
Насколько  может  быть  «продуктивной»  деятельность  «Прорыва»,  хорошо  видно,  например,  из  следующего  пассажа 
интервью Д.Соина, опубликованного на страницах газеты того же С.Ильченко: «Один из программных пунктов «Прорыва!» - 
демократизация Молдовы. Мы уже подготовили в своей школе четыре группы курсантов из Гагаузии, Кишинева, Бельц и 
Сорок. Они получили необходимые знания, для того чтобы продуктивно бороться с нацистской диктатурой Воронина и его 
партии. Так что поруганный Ткачуком (советник В.Воронина – прим. автора статьи) образ Че будет отомщен - в этом можете 
не сомневаться. А когда вся эта публика будет отстранена от власти, когда их бандитская диктатура рухнет, в Молдове 
обязательно  состоится  публичный  процесс  над  воронинской  кликой».  Когда  такая,  с  позволения  сказать,  «борьба  за 
справедливость»  касалась  представителей  Кишинева,  все  вроде  бы  было  ничего  –  ругать  В.Воронина  и  его  команду 
последними словами в Тирасполе считается в порядке вещей. Но когда «ниспровергатели режимов» в одной из подобного 
рода статей выступили с «разоблачением» лиц из окружения И.Смирнова, в частности, его советника А.Волковой и др., 
господин Д.Соин был вынужден за эту акцию оправдываться.

В конце концов, на наш взгляд, приднестровские власти приняли разумное решение – «Прорыву» было указано 
своих  кандидатов  на  парламентские  выборы  не  выставлять,  чтобы  избежать  ненужной  суматохи  и  лишний  раз  не 
раздражать западных участников переговорного процесса по урегулированию приднестровской проблемы.

12 декабря на пресс-конференции председатель Центризбиркома Приднестровья П.Денисенко объявил список 
избранных на выборах депутатов Верховного Совета ПМР нового (четвертого)  созыва.  Из 43 депутатских мандатов 27 
получат парламентарии из прежнего состава ВС. Например, переизбраны были такие известные личности, как Г.Маракуца, 
председатель  старого  ВС  ПМР,  Г.Антюфеева,  председатель  комиссии  по  законодательству,  В.Боднар,  председатель 
комиссии по безопасности и обороне, оба вице-спикера Е.Шевчук и А.Каминский.

В число депутатов вошли несколько заметных представителей приднестровской промышленности и бизнеса – 
И.Казмалы (корпорация «Шериф», А.Белитченко (Молдавский металлургический завод), П.Степанов («Тираспольтрансгаз»), 
В.Ордин («Тиротекс»), О.Баев (Тираспольский винно-коньячный комбинат «Квинт»), В.Пасютин и др.

В парламент в этот раз не прошел ни один кандидат от оппозиции. По-другому в нынешних условиях и быть не 
могло.  Во-первых,  в Приднестровье организованной оппозиции по существу нет.  Малочисленные и ошельмованные ее 
представители по существу борются в одиночку,  их организации объявлены незаконными и распущены, как,  например, 
Партия народовластия А.Радченко, ЛКСМ Приднестровья или пребывают «в летаргическом сне», как Коммунистическая 
партия  Приднестровья  –  КПСС,  руководимая  В.Гаврильченко.  Новая  (третья  по  счету)  Приднестровская  Компартия 
О.Хоржана, вышедшая из Комсомола края, едва ли насчитывает более двух десятков приверженцев. К тому же ни одна из 
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этих организаций не имеет достаточных финансовых средств для ведения предвыборной борьбы. Совокупный личный 
доход. О.Хоржана за 2004 г, согласно предоставленным им в Центризбирком сведениям, составил 338 рублей ПМР (около 
43 долл. США).

Эта крайняя нужда в средствах, необходимых для осуществления политической деятельности, а также поиски хоть 
какой-то защиты от настоящей травли, организуемой с ведома властей, вынудили А.Радченко, Н.Бучацкого, О.Хоржана, 
А.Сафонова,  соредактора  оппозиционной  «Новой  газеты»  после  неоднократных  оставшихся  без  ответа  обращений  за 
помощью в посольство России, придти на поклон в воронинскую администрацию и некоторые аккредитованные в Молдове 
западные посольства, которые и оказывают им материальную и моральную поддержку, но, надо полагать, с вытекающими 
отсюда соответствующими «рекомендациями».

Вероятно, что именно это обстоятельство вызвало отрицательную реакцию со стороны приднестровцев и стало 
главной причиной поражения оппозиции на прошедших выборах.

Зато  в  парламент  попали  депутаты  с  фамилиями  Смирнов  и  Леонтьев.  Как  выяснилось,  это  -  ставшие 
бизнесменами дети соответственно президента ПМР И.Смирнова и вице-президента С.Леонтьева. Говорят, что О.Смирнов 
с «Газпромбанком» недавно приобрели бендерский комбинат хлебопродуктов и второй хлебокомбинат за 1,9 млн. долл. 
США.

По  некоторой  информации,  в  новом  приднестровском  парламенте  движение  «Обновление»  будет  иметь 
абсолютное большинство мест - 23 из 43. В состав законодательного органа республики вошло все руководство движения – 
С.Чебан, М.Бурла, В.Морару, а также упомянутый выше Е.Шевчук.

Обращает на себя внимание, что от руководства «Республики» в парламент баллотировались пять кандидатов, но 
прошел лишь один – замминистра МГБ О.Гудымо. Другой ее представитель, ректор Приднестровского госуниверситета 
С.Берил не смог набрать нужного для победы количества голосов. Некоторые наблюдатели отметили, что в парламент не 
попали и такие сторонники президента, как замминистра обороны В.Атаманюк, бывший председатель Госкомитета ПМР по 
внешнеэкономическим  связям  и  материальным  ресурсам  В.Рыляков,  директор  крупнейшего  завода  «Электромаш» 
Ф.Крейчман (в советские времена директором этого завода три с лишним года был И.Смирнов) и др. Всего же кандидатов, 
которых поддерживала «Республика»,  как  заявил заместитель председателя Высшего совета движения Ю.Сухов, было 
избрано 13 человек из 25.

Создать противовес «Обновлению» не получилось. Можно констатировать, что в расстановке политических сил в 
Верховном  Совете  и  в  Приднестровье  в  целом  происходят  серьезные  изменения.  К  чему  это  может  привести,  пока 
предугадать нельзя, ибо здесь «возможны варианты».

«Шерифу»  уже  стало  тесно  в  рамках  приднестровского  региона.  И  хотя  корпорация  поддерживает 
взаимовыгодные связи с украинским и российским бизнесом, что позволяет ей минимизировать потери от экономической 
блокады,  возобновленной  Молдовой  в  августе  2004  г.,  успешное  будущее  приднестровского  олигарха  без  решения 
приднестровской  проблемы  и  приобретения  Приднестровьем  полноценной  самостоятельности  в  экономической  и 
политической области просматривается с трудом.

От  позиции,  которую  займут  депутаты  от  «Обновления»  и  «Шерифа»,  во  многом  будет  зависеть  и 
внешнеполитический курс приднестровского руководства, прежде всего, на переговорах по определению правового статуса 
Приднестровья.

Местные и иностранные наблюдатели отметили тот факт, что в ходе предвыборной кампании и «Обновление», и 
«Республика»,  и  независимые  кандидаты  единодушно  выступали  за  международное  признание  Приднестровья  и 
предоставление  ему  права  на  самостоятельное  политическое,  экономическое  и  социально-культурное  развитие.  И  эта 
позиция никем не оспаривалась.

Важно  и  то,  что  все  политические  силы  региона  поддерживают  нынешний  курс  руководства  республики  на 
укрепление всесторонних связей с Россией и Украиной.

Хотя  Кишинев  и  его  западные  партнеры  попытались  замолчать  парламентские  выборы  Приднестровье, 
проведенные  в  полном  соответствии  с  демократическими  нормами,  в  присутствии  большого  числа  зарубежных 
наблюдателей  и  журналистов,  они  получили  широкий  и  в  целом  положительный  международный  резонанс.  Это, 
безусловно,  прибавит  делегации  ПМР  аргументов  на  переговорах  по  урегулированию  молдавско-приднестровского 
конфликта в пользу своего видения ближайшего будущего республики.

Очередной раунд переговоров должен состояться уже 15-16 декабря с.г.

Ответ официального представителя МИД России М.Л.Камынина на 
вопрос СМИ об оценке выборов в Приднестровье

13 декабря 2005 г., Новостная лента МИД РФ
Вопрос: Как Вы оцениваете состоявшиеся 11 декабря с.г. выборы в Верховный Совет Приднестровья четвертого 

созыва.
Ответ: Хорошо известно, что данные выборы проводились в регионе, который не имеет международно-правового 

признания. Предполагается, что его особый статус должен быть определен и законодательно закреплен в рамках решения 
приднестровской проблемы на основе соблюдения суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова. В 
этом контексте Россия, как страна-посредник в политических переговорах и гарант будущих договоренностей, с понятным 
интересом отслеживает все политические и социально-экономические процессы как в Молдавии, так и в Приднестровье, 
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соотнося их с конечными целями достижения всеобъемлющего и окончательного урегулирования исключительно мирными 
политическими средствами.

В  свете  сказанного,  общая  оценка  волеизъявления  жителей  левобережья  Днестра  при  избрании  своих 
представителей возможна и даже важна, в плане констатации соответствия тем нормам организации выборного процесса, 
которые приняты в международном сообществе. Речь идет о регулярности, транспарентности и демократичности процесса, 
разумеется, с учетом общей, непростой ситуации в регионе и вокруг него.

Такой подход как никогда актуален в свете усилий международных посредников по разблокированию и приданию 
нового  импульса  переговорному  процессу  с  учетом  украинских  инициатив  и  последних  российских  наработок, 
подготовленных в их развитие.

По  информации  СМИ  и  свидетельствам  российских  граждан,  в  том  числе  депутатов  Государственной  Думы 
Российской Федерации, посетивших регион в личном качестве, а также по откликам других гостей (до 150 иностранных 
представителей), для прошедших выборов характерна выраженная состязательность кандидатов в депутаты, объединений, 
партийных формирований и общественных организаций. Непосредственно в день голосования они обратили внимание на 
организованность и активность жителей многонационального Приднестровья, продемонстрировавших ответственность за 
дальнейшее развитие региона. Каких-либо серьезных нарушений в ходе голосования не отмечено.

При подготовке выборов приднестровские власти, парламентарии прежнего созыва, выразили готовность учесть 
многие методологические советы и правовые рекомендации международных экспертов, в том числе российских, в области 
избирательного законодательства.

Избранному Верховному Совету предстоит теперь активно включиться в решение текущих проблем региона, в 
числе  которых важное  место  составляет  участие  в  поисках  выхода  из  того  тупика,  в  котором продолжает  находиться 
урегулирование  приднестровской  проблемы.  Важен  настрой  депутатов  на  конструктивный  диалог  с  Кишиневом, 
формирование климата доверия и снижение уровня противостояния между сторонами конфликта.

Молдова и Приднестровье: равноправный брак или 
цивилизованный развод?

13 декабря 2005 г., ИА REGNUM
Виталий Андриевский

Хотя это может и показаться многим сторонним наблюдателям чистейшей воды парадоксом, но, тем не менее, 
несмотря на то, что для властей Республики Молдова Приднестровье, является "темой номер один", подавляющее число 
граждан правобережной Молдовы очень мало интересуются проблемой этого региона.

Практически  все  опросы  общественного  мнения  показывают,  что  среди  насущных  проблем,  действительно 
беспокоящих  жителей  Республики  Молдова,  проблема  "сепаратистского"  Приднестровье  занимает  одно  из  самых 
последних мест. Граждан Республики Молдова куда больше волнуют совсем другие проблемы: поиск работы и обеспечения 
достойной зарплаты за свой труд, рост цен на продукты питания и товары первой необходимости, а в последнее время 
темой номер один стала проблема предстоящего повышения цены на российский газ и его последствий, как для экономики 
страны, так и для частных потребителей. Вряд ли ошибусь, высказав предположение, что и граждане Приднестровья также 
слишком мало озабочены тем, что происходит в  Молдове.  Однако, при всём этом, следует признать,  что им вовсе не 
безразлична тема гипотетического "объединения" или окончательного "развода" Приднестровья с Молдовой, поскольку от 
того, как будут решаться эти вопросы, во многом зависит и будущее этого региона, и благосостояние всех его жителей.

Решаема ли сегодня эта застарелая проблема? Весьма сложно дать на этот вопрос однозначный ответ. По моему 
глубокому  убеждению,  Кишинев  находился  буквально  в  одном  шаге  от  ее  решения  в  ноябре  2003  года,  когда  был 
подготовлен  известный  документ,  получивший  название  "меморандум  Козака".  Этот  документ  содержал  вполне 
приемлемую формулу разумного компромисса, необходимого для достижения согласия между Кишинёвом и Тирасполем 
практически по всем вопросам. После раунда напряженных консультаций и согласований Кишинев и Тирасполь уже были 
готовы к  его  подписанию.  Но,  как  известно,  этот  документ  так  и  не  был подписан.  Формальная причина,  называемая 
официальным Кишиневом, это "несогласие" со стороны ОБСЕ, ЕС и, прежде всего, США (вероятнее всего, только США, 
которые  "надавили"  на  ОБСЭ  и  ЕС)  с  присутствием  в  Приднестровье  в  течение  последующих  20  лет  российских 
миротворцев.

Сегодня не столь уж важно, действительно ли Запад "давил" на президента Владимира Воронина, или же он сам 
"догадался",  что  Запад  (прежде  всего,  Вашингтон)  будет  крайне  недоволен,  если  российские  миротворцы останутся  в 
Приднестровье.  Важно  совсем  другое,  а  именно:  Владимир  Воронин  в  самый  последний  момент  документ  так  и  не 
подписал. Более того, после этого Кишинев практически отказался от всех других, вполне разумных и полезных наработок, 
которые  содержались  в  "меморандуме  Козака",  в  том  числе  и  от  "плана  федерализации"  Молдовы.  В  результате 
случившегося  переговорный  процесс  между  Кишиневом  и  Тирасполем  не  просто  затормозился  или  зашел  в  тупик,  а 
прекратился окончательно. Более того, началась эскалация конфронтации, которая лишь благодаря миротворческим силам 
в регионе, пока еще не обернулась новым вооруженным конфликтом. В настоящее время переговоры между Молдовой и 
Приднестровьем возобновились  на  базе  "плана  Ющенко",  но  эксперты  не  видят  пока  реальной  перспективы решения 
проблемы, так как Кишинев и Тирасполь совершенно по-разному читают этот документ.

Что  выиграл  Запад,  провалив  "план  Козака"?  Абсолютно  ничего!  Российские  миротворцы  как  стояли  в 
Приднестровье, так и продолжают там стоять. И продлиться их нахождение здесь может не только 20 лет, но и гораздо 
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дольше. Более того, из-за блокирования Кишиневом переговорного процесса прекратился вывоз российских боеприпасов из 
Приднестровья. Это также можно считать результатом, хотя и негативным, срыва подписания "меморандума Козака".

Что выиграла Республика Молдова, пойдя на поводу у Запада и отказавшись подписать "меморандум"? Также 
ничего! Если, конечно, нынешние кишиневские власти не считают, что резкое ухудшение отношений Молдовы с Россией 
можно считать неким "достижением", имеющим хорошие последствия для страны.

Следует  признать,  что  в  проигрыше  оказалось  и  Приднестровье,  так  как  принятие  со  стороны  Молдовы  по 
отношению  к  нему  "мер  экономического  воздействия",  называемых  в  Тирасполе  "экономической  блокадой",  нанесло 
серьезный урон экономике Левобережья.

Сегодня большинство экспертов просто не видят "свет в конце туннеля", говоря о перспективах окончательного 
решения проблемы Приднестровья. Причина этого скептицизма кроется в том, что официальный Кишинев требует решения 
данной проблемы только по своему собственному сценарию, не желая признавать, что этот "танец" можно исполнить только 
в паре с партнером - Тирасполем. Партнер же, имеется в виду Приднестровье, в свою очередь, не видит возможности 
решить проблему урегулирования по "кишиневскому сценарию",  без  полного и всестороннего учета своих собственных 
интересов.  В  итоге,  вместо  переговоров  об  урегулировании,  имеет  место  вялая  перебранка  и  не  дающая  никаких 
практических результатов имитация переговорного процесса, которая может длиться до бесконечности.

Многие ожидания в решение этой застарелой проблемы связывались, согласно "плану Ющенко", с проведением 
выборов в Верховный Совет ПМР. Однако Приднестровье не захотело "ломать" свою Конституцию и переносить выборы, 
как это потребовало сделать ОБСЕ. Было решено проводить выборы в обозначенный Конституцией срок. ОБСЕ отказалась 
выступать в качестве международных наблюдателей на этих выборах. Несмотря на отказ ОБСЕ и Украины признавать 
легитимность этих выборов, они прошли. И их результаты представляют определенный интерес. Что показали эти выборы?

Прошедшие 11 декабря 2005 года выборы в Верховный Совет Приднестровье показали, что большинство граждан 
ПМР верят в свою государственность и поддерживают ее своим участием в голосовании. На выборах в Приднестровье явка 
составила 50,3%. В избирательной кампании приняли участие 172 кандидата в депутаты, претендовавшие на 43 места. 
Мониторинг  выборов  в  Приднестровье  осуществляли  более  150  международных  наблюдателей.  В  ЦИК  отметили,  что 
выборы прошли в спокойной обстановке.

На что следует, прежде всего, обратить внимание, говоря о прошедших выборах в Верховный Совет ПМР? Во-
первых, выборы в ПМР проводились по мажоритарным округам. Всего было создано 43 округа. В среднем баллотировалось 
4 человека на округ. В трех округах в выборах участвовали безальтернативные кандидаты. Но, справедливости ради, надо 
признать, что у них были настолько высоки шансы на победу, что никому из соперников не хотелось выставлять свои 
кандидатуры в этих округах, чтобы потом с треском проиграть. Результаты выборов показали, что это действительно на 
сегодняшний день безальтернативные кандидаты. Вот их результаты: Маракуца Г.С, председатель ВС ПМР, набрал 94,5%, 
Белитченко А.К., президент СЗАО "Молдавский металлургический завод", - 89,8%, Степанов П.П., генеральный директор 
"Тираспольтрансгаза", - 97,3%

Во-вторых, международные наблюдатели, в том числе и из Кишинева, признали, что выборы в ПМР проводились 
вполне демократически и все кандидаты пользовались равными правами. Но, даже если бы не было этих признаний, то 
анализ самого хода этих выборов и особенно их результатов убедительно подтверждает этот факт. Следует отметить, что, 
в  отличие от  прошлых лет,  ни один оппозиционный кандидат не был снят  с  предвыборной гонки.  Там,  где оппозиция 
выставляла действительно сильных кандидатов, она имела реальные шансы на успех. Самый яркий пример - это победа в 
одном из Тираспольских округов кандидата Боднара В.Л., который в последнее время подвергал резкой критике президента 
ПМР  И.Н.Смирнова,  над  кандидатом  Берилом  С.  И.,  ректором  Приднестровского  университета.  Если  бы  власть 
вмешивалась в ход выборов, она никогда бы не допустила этой, неприятной для себя, победы кандидата от оппозиции.

И еще несколько примеров, свидетельствующих о честной борьбе на этих выборах. В Бендерах победу в своем 
округе одержал директор предприятий Томайлы П.И в противостоянии с депутатом ВС ПМР. Там же бизнесмен Пасютин 
В.Е одержал победу над атаманом Черноморского казачьего войска, а директор небольшого предприятий Онуфриенко А.Н. 
выиграл у  директора  одного  из  самых  известных  заводов  Приднестровья "Молдкабель".  В  Рыбнице  депутат  ВС ПМР 
Трескова К.М. одержала победу над директором цементного завода и руководителем Приднестровской железной дороги.

Проиграли на прошедших выборах многие известные в Приднестровье политики, директора крупных предприятий. 
Среди них: Крейчман Ф.С генеральный директор "Электромаш", Брязу Г.С. сотрудник администрации президента, Рыляков 
В.И.  один  из  отцов  основателей  ПМР,  Кичук  Б.В.  директор  фабрики  "Флоаре",  одного  из  самых  известных  обувных 
предприятий СНГ, Атаманюк В.И. замминистра обороны. Среди проигравших также Александр Маракуца, сын председателя 
ВС ПМР и Марина Атаманенко, невестка президента. Эти примеры показывают, что на выборах шла равная борьба, и 
побеждали в ней не те, кто имел хорошие должности, былые заслуги или родственные связи, а те, кто сумел убедить 
избирателей, что он лучше других и поэтому в большей степени заслужил право представлять их интересы в высшем 
законодательном органе Приднестровья.

В-третьих, особого внимания заслуживает тема участия в выборах оппозиции и достигнутых ею результатов. Как 
уже отмечалось, одержал победу на выборах Боднар В.Л. Однако он не относится к так называемой "системной оппозиции". 
Среди кандидатов, которые длительное время находились в оппозиции по отношению к действующей власти, были: О. 
Хоржан,  председатель  Приднестровской  коммунистической  партии,  В.Гаврильченко,  первый  секретарь  ЦК  КП 
Приднестровья,  и  А.Радченко,  возглавляющий  движение  "Народовластие".  Так  случилось,  что  лидеры  двух 
коммунистических партий ПМР оказались в одном округе, и оба проиграли заместителю министра экономики М.Бурле. Что 
касается А. Радченко, то он уступил заведующему кафедрой педагогики Приднестровского университета Гукаленко О. По 
всей вероятности, избирателям ПМР сегодня более по нраву экономисты и педагоги, чем партийные деятели.
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В-четвертых, о многом говорят цифры, которые характеризуют эти выборы и дают представление о качественном 
составе нового Верховного Совета ПМР. В новый состав ВС ПМР баллотировалось 23 депутата из нынешнего состава. 
Выступили они довольно успешно - 18 из них вошли в новый состав парламента. Активное участие в выборах принимали 
директора и менеджеры предприятий. Всего было зарегистрировано в качестве кандидатов 75 человек, представляющих 
бизнес-сообщество. Из них 19 человек вошли в состав нового Верховного Совета ПМР. Среди них и сын президента ПМР 
Олег Смирнов, председатель наблюдательного совета "Газпромбанка", а также директор одной из самой известной в ПМР 
фирмы "Шериф" - Казмалы И., набравший самый высокий процент голосов на этих выборах - 98,02%. А говорят, что народ 
не любит представителей бизнеса. Судя по этим процентам, очень даже любит. Кроме того, два места в новом составе ВС 
ПМР получили представителя исполнительной власти. Это уже упоминавшийся замминистра экономики М.Бурле и генерал 
Гудыма О.А.,  первый заместитель министра госбезопасности ПМР.  По  остаточному принципу  четыре места  досталось 
представителям  системы  образования  и  здравоохранения,  а  также  общественных  объединений.  По  предварительным 
данным,  23  места  из  43  получило  общественное  движение  "Обновление",  представляющее  либерально  настроенные 
пророссийские финансово-промышленные круги региона. Таким образом, "Обновление" обошло своего главного конкурента 
- движение "Республика".

Некоторые выводы из анализа результатов прошедших выборов в Верховный Совет ПМР:
1.  Активное участие в  выборной кампании приняло приднестровское бизнес-сообщество. По сути,  именно оно 

сегодня  имеет  большинство  в  новом  депутатском  корпусе  ВС  ПМР  парламенте.  Это  значит,  что  Верховный  Совет 
Приднестровья будет более прагматичным и станет, в первую очередь, предметно рассматривать, учитывать и защищать 
экономические интересы Приднестровья.

2.  Новый  Верховный  Совет  ПМР  будет  менее  идеологизированным  и  политизированным  законодательным 
органом. В то же время, исходя из анализа предвыборных программ вошедших в его состав депутатов, вполне очевидно, 
что он будет защищать интересы ПМР и никогда не пойдет на тот вариант объединения,  который сегодня предлагают 
Приднестровью власти Молдовы.  Однако,  не поступаясь интересами ПМР, ориентируясь, прежде всего, на Россию,  он 
будет  стремиться  найти  взаимопонимание  во  взаимоотношениях  и  с  Молдовой,  и  с  Украиной  везде,  где  это  только 
возможно.

3. Новый Верховный Совет ПМР считает себя вполне легитимным и абсолютно законно избранным. Все попытки 
Молдовы подвергнуть этот факт сомнению, вызовут у него негативную реакцию, и только будут способствовать обострению 
конфронтации и дальнейшему росту напряженности во взаимоотношениях между РМ и Приднестровьем.

4.  Надежды официального Кишинева на то,  что  в  результате  выборов в  депутатском корпусе  ВС ПМР будут 
преобладать  "антисмирновские"  политические  силы,  согласные  пойти  на  достижение  соглашения  с  Молдовой  на 
продиктованных ею условиях, не оправдались. С полной уверенностью можно утверждать, что не оправдаются надежды 
Кишинева  и  на  то,  что,  с  помощью  ОБСЕ,  Совета  Европы,  ПАСЕ и  других  международных  организаций  ему  удастся 
заставить Тирасполь согласиться на проведение в 2006 или 2007 г.г. новых - досрочных - выборов в Верховный Совет 
Приднестровья "под полным международным контролем".

Что делать? Есть  только два варианта,  которые можно реализовать  без  применения силы.  Первый.  Идти  на 
взаимные  компромиссы  и  договариваться.  Образно  говоря,  заключать  равноправный  брак.  Второй.  Цивилизовано 
разводиться. У Молдовы еще есть время пойти первым путем. Есть надежда, что новый законодательный орган ПМР готов 
пройти свою часть пути. Готов ли к встречному движению Кишинев?

Приднестровские выборы: вопросы и прогнозы
5 декабря 2005 г., «Молдова Ази»

Лилия Амелина
Чуть  более  недели  осталось  в  Приднестровье  для  наступления  даты  нелегитимных  выборов  в  парламент  - 

Верховный совет - 11 декабря. В ответ на неоднократные предупреждения со стороны международных организаций о том, 
что признаны действительными они не будут, приднестровские власти, в свою очередь, заявляют о том, что признания им и 
не  нужно  -  хватит,  мол,  и  того,  что  Россия  негласно  поддерживает  вот  уже  более  15  лет  незаконный  режим 
самопровозглашенной "республики" на Днестре. Спикер местного парламента Григорий Маракуца еще в сентябре сетовал, 
что,  мол,  ожидается  столько  гостей  из  России,  что  "мы  даже  не  знаем,  где  их  разместить".  По  последним  данным 
приднестровского  общественного  движения  "Обновление",  представители  которого  -  в  основном,  бизнесмены  и 
промышленники - идут на выборы большим строем - на выборы сюда приедет более 120 наблюдателей Организации по 
наблюдению за выборами в странах СНГ - CIS EMO. Это - те самые незваные гости в Молдове, которые пытались в марте 
нынешнего года при проведении выборов диктовать свои условия, затеяли ряд провокаций и были отправлены на Родину 
силами правопорядка РМ. Их лидер Алексей Кочетков также известен скандальностью своего поведения при попытках 
"наведения порядка" в республиках постсоветского пространства.

В качестве "наблюдателей" эта организация шлет 80 своих представителей из Ростовской области, 40 - из Львова. 
Также ожидается приезд посланника короля Иордании Абдалы Второго с помощником, три представителя польского сейма 
и несколько сотрудников Бернского университета (Швейцария). А.Кочетков заявил по поводу своего приезда с соратниками, 
что "ему трудно понять и найти логическое объяснение заявлениям некоторых официальных лиц, которые, не дождавшись 
выборов в Приднестровье, уже объявляют их недемократичными",  и "отказ ОБСЕ прислать наблюдателей - показатель 
того, что эта организация придерживается двойных стандартов". Очевидно, под "некоторыми официальными лицами" он 
понимает и президента Украины Виктора Ющенко, который предложил провести выборы под эгидой ОБСЕ в 2006 году. "Мы 
поддерживаем инициативу о проведении выборов в Приднестровье исключительно под эгидой ОБСЕ, - отметил украинский 
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президент. - Тогда они будут владеть тем набором демократических принципов и демократического признания участников 
урегулирования  этого  процесса".  По  его  словам  также,  в  2006  году  можно  было  бы  инициировать  проведение 
действительно демократических выборов, которые могли бы послужить основой для "легитимизации сторон переговоров". 
Ющенко считает, что только через выборы, контролируемые ОБСЕ, можно будет достичь разрешения конфликта в регионе.

Всего на 43 депутатских кресла претендует 203 кандидата. В Тирасполе их, например, на 7 избирательных округов 
зарегистрировано 13 человек, а на 3 округа в Дубоссарах - 21. Молодежная корпорация "Прорыв", которая, по мнению ряда 
экспертов,  создана  и  контролируется  МГБ  "ПМР",  не  выдвинула  своих  кандидатов.  Официально  это  было  объяснено 
возрастным цензом для кандидатов, однако неофициально в приднестровской столице циркулируют слухи, что умеренное 
крыло приднестровского руководства после консультаций с представителями ОБСЕ выступило решительно против участия 
в  выборах  кандидатов  "Прорыва".  По  имеющимся  данным,  европейская  дипломатия  считает  эту  организацию 
экстремистской,  призванной  оказывать  в  различных  формах  давление  на  приднестровскую  оппозицию.  Активисты 
"Прорыва"  носят  черные майки  с  надписью "Прорыв",  что  дало  повод некоторым наблюдателям провести  аналогию с 
чернорубашечниками Муссолини времен фашистской Италии.

Оппозицию среди кандидатов представляет Александр Радченко и компартия Приднестровья под руководством 
Олега  Хоржана.  Совокупный  доход  за  прошлый  год  лидера  приднестровских  коммунистов-оппозиционеров,  согласно 
предоставленным им сведениям, составил 338 приднестровских рублей - около 550 леев.

Среди  известных  кандидатов  в  депутаты  -  Владимир  Атаманюк  -  заместитель  министра  обороны,  Феликс 
Крейчман - директор крупнейшего завода "Электромаш", Вилор Ордин - руководитель тираспольского "Тиротекса", директор 
Тираспольского винно-коньячного завода "КВИНТ", скупивший много приднестровской собственности - заводы, предприятия 
и аграрный сектор - местный магнат Владимир Пасютин, заместитель министра безопасности - МГБ "ПМР" - Олег Гудымо и 
другие. Во время предвыборной борьбы чиновники же из "Республики" представляют себя в качестве государственников и 
социал-патриотов,  а  также  обещают в  случае своей победы "бороться с  чиновничьим беспределом",  процветающим в 
Приднестровье, который они же сами и создали.

Депутат Бендерского горсовета, председатель общественного движения "Честь и Родина" Анатолий Гольдинский, 
один из инициаторов создания памятника Александру Лебедю, говорит, что одна из главных проблем сегодняшних реалий в 
регионе  заключается  в  том,  что  здесь  нет  открытого  и  понятного  механизма  появления  нового  человека  на  вершине 
пирамиды власти.  Уже  на  самом  низком  уровне,  на  так  называемых  демократических  выборах  все  решают  деньги  и 
административный ресурс. А нормальные выборы - это когда любое вмешательство власти должно строго наказываться. 
Приднестровская система такова, что она порождает временщиков - прорвался в депутаты - и давай карманы набивать. 
Времени-то мало, надо успеть и квартиру, и домик приличный построить, и состояние свое поправить, и детей пристроить - 
когда же тут о народе думать? Самый лучший капитал - это госдолжность. А надоело служить - пошел в бизнес. Вот так 
живет приднестровская власть по правилу "ограбь бедного, чтобы накормить богатого". Сегодня происходит обыкновенный 
грабеж своих пенсионеров, инвалидов, ветеранов. О молодежи и говорить нечего - поколение 90-х годов мы потеряли.

Кто же и за кого будет голосовать в Приднестровье 11 декабря? Большинство активного населения Приднестровья 
находится сегодня в разъездах - даже халтурная перепись прошлой осени показала, что работает в регионе только треть 
населения.  Остальные  -  дети  и  пожилые  люди,  и  именно  пенсионеры  и  составят  большинство  избирателей.  Самым 
простым способом достучаться до головы избирателя считается вручение ему пайков и подарков. Только и слышно сейчас 
на тираспольских и бендерских рынках, в магазинах, в "маршрутках" - дают! Муку, масло, сахар! Водку! Вовсю кипит работа 
кандидатов  -  пакуются  мука  и  сахар,  и  гадают  они  -  в  какие  дни  перед  11  декабря  выгоднее  всего  выложить  перед 
избирателями свой главный и единственный "аргумент" - а по сути дела - нищенскую подачку. За миску благотворительного 
супа,  за  бутылку  дешевой  водки,  за  килограмм  муки  покупаются,  таким  образом,  голоса  основного  электората 
Приднестровья - пенсионеров. "Это же надо было так опустить достойных людей, - пишет газета "Человек и его права" в 
материале  "Бесплатный  сыр  для  приднестровских  избирателей".  -  За  миску  благотворительного  супа,  бывшую  в 
употреблении раковину (ее подарил пенсионерке Платоновой депутат Тираспольского горсовета А. Братух), за банку краски 
они готовы отдать (или продать) то, у них есть - их голос. И с ними и будущее своих детей и внуков. "Будущее - понятие 
весьма абстрактное, а паек - вот он, на столе. Куда уж конкретнее. Их больше не интересует личность кандидата, они и 
слышать не хотят  о  его  программе.  Не верят,  что можно изменить к  лучшему хоть что-то.  Их интересует содержимое 
кошелька будущего депутата и его готовность расстаться с частью своих денег".

Итак, расклад сил накануне 11 декабря в регионе следующий: самой многочисленной и финансово обеспеченной, 
выставившей  максимальное  число  кандидатов,  является  вышеупомянутое  движение  "Обновление",  по  мнению  многих 
наблюдателей,  "крышей"  которого  является  фирма  "Шериф".  В  числе  его  кандидатов  -  депутаты  нынешнего  созыва, 
руководители  разных  "шерифовских"  структур  и  руководители  предприятий.  "Работа  ведется  с  размахом,  -  пишет  в 
последнем номере независимая бендерская "Новая Газета". По ряду данных, на обработку округа идет от 30 до 50 тысяч 
долларов.  Издается,  ожившая срочно  к  выборам,  цветная  газета  "Обновление",  зарегистрированная аж в  2000  году  и 
выпустившая за этот период 14 номеров. ТСВ (Тираспольский канал "Телевидение свободного выбора) и радиостанции 
начинают  раскрутку  избирательного  поля.  В  этот  раз  "Обновление"  идет  даже  в  Бендеры,  город,  традиционно 
"прокатывавший" их кандидатов. Просмирновское движение "Республика", хоть и поддерживается партией власти Игоря 
Смирнова, заявило о себе слабо, чисто формально велась и ведется предвыборная капания. По прогнозам, "обновленцы", 
сталкиваясь на своих округах с "республиканцами", победят в большинстве случаев.

Третьей условной группировкой являются люди бизнеса. Они есть и в "Обновлении", и в "Республике", но, скорее 
всего, они "идут в депутаты" отстаивать лично свои "буржуйские" интересы, если они будут затрагиваться.

Четвертые  -  оппозиционеры  -  в  выборах,  поскольку  они  являются  нелегитимными,  участия  практически  не 
принимают, за единичными случаями. Не имея финансовых средств для ведения предвыборной борьбы, они, скорее всего, 
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решили поднакопить сил и средств для принятия участия в парламентских выборах, если они будут проводиться под эгидой 
ОБСЕ в 2006 году.

Есть еще одна особая категория кандидатов - это никому не известные лица - пенсионеры, безработные, рядовые 
трудящиеся  на  приднестровских  предприятиях  и  в  организациях,  руководители  малоизвестных  ООО и  СП.  Им просто 
хочется заявить о себе, но вряд ли хоть кого-то из них постигнет успех - уж очень бледными они выглядят наряду с теми, 
кто уже сделал себе имя как в Приднестровье, так и за его пределами. Неважно, какой - позитивный или негативный имидж 
у человека - все знают и руководителя "КВИНТа" Олега Баева, и замминистра МГБ Олега Гудымо - эти имена постоянно на 
слуху …

Приднестровье не может позволить себе политических партий 
8 сентября 2005 г., «Время», Кишинев

Владимир Лукич Боднар – легендарная фигура в Приднестровье. Он был один из первых, кто стоял у истоков 
провозглашения ПМР. Еще до развала Союза Владимир Лукич возглавил забастовочное движение в Григориопольском 
районе,  возникшее как  реакция  на  националистические  митинги  в  Кишиневе.  Волна  забастовочных  движений,  которая 
началась на обоих берегах Днестра, это была волна сопротивления. Тогда потребовались люди, которые способны не 
просто выйти на митинг, но завоевать доверие людей, четко обозначить задачи, приоритеты и цели.

После референдума по вопросу о независимости Приднестровья его и еще нескольких депутатов арестовали. 
Через  неделю  в  Киеве  арестовали  и  Игоря  Смирнова.  Арест  длился  ровно  сорок  дней.  Россия  пыталась  освободить 
заключенных, но безуспешно. После того, как приднестровцы перекрыли в знак протеста Бендерскую железнодорожную 
ветку, его освободили.

Потом  была  война.  После  окончания  боевых  действий  Боднар  был  депутатом всех  созывов,  председателем 
палаты национальностей, заместителем председателя парламента. Сейчас он председатель комитета по безопасности и 
обороне.

Последние  несколько  месяцев  стали  серьезным  ударом  по  Владимиру  Лукичу  как  политической  фигуре.  До 
недавнего времени он был председателем "Союза украинцев Приднестровья". Но, поскольку во время выборов на Украине 
Боднар  однозначно  поддержал  Ющенко  (кстати,  до  сих  пор  в  его  кабинете  оранжевые  флажки  и  плакаты),  Смирнов 
отстранил его от этой должности. Боднар не сдается, и недавно создал альтернативную НПО украинцев Приднестровья 
"Просвещение".

Долгое  время  Владимир  Лукич  исполнял  обязанности  "спецпредставителя  президента  ПМР"  на  Украине.  Но 
Смирнов посчитал нужным освободить его и от этого поста, и последовал соответствующий указ.

С 1992 года до недавнего времени Боднар был бессменным сопредседателем ОКК со стороны Приднестровья. По 
его словам, это была самая жаркая, напряженная работа из всего того, чем ему приходилось заниматься.

Весной Игорь Николаевич избавил его и от этой нагрузки. Несмотря на многочисленные запросы, объяснений 
Владимир Лукич так и не получил. "Отстранение меня от председательства в ОКК было грубой ошибкой руководства ПМР", 
считает он.

- Владимир Лукич, почему после стольких лет работы вам дали отставку?
-  В  последнее  время  основным камнем преткновения  в  рамках  ОКК был инцидент  в  районе  села  Дороцкое, 

связанный с неразберихой землепользования. Земли там как бы приднестровские, а работали на них граждане Молдавии. 
Эти неприятности сильно портили работу ОКК. Я предложил компромисс – найти обоюдное решение для того, чтобы люди 
могли  спокойно  работать.  Для  разрешения  проблемы  мы пригласили  посла  Украины,  России  и  представителя  ОБСЕ. 
Сначала  они  отказались.  Но  мы  умели  убедить,  что  привлечение  независимых  сил  –  оптимальный  вариант.  Также 
пригласили министра реинтеграции РМ Василия Шову и министра иностранных дел ПМР Валерия Лицкая. Думаю, именно 
это не понравилось руководству ПМР.

-  Что  изменилось  в  приднестровском  раскладе  сил?  Со  стороны  кажется,  что  существует  определенная 
напряженность между президентом и Верховным Советом…

- Серьезных противоречий нет. Речь пошла о некоторых изменениях в конституции, о месте прокуратуры. Сейчас 
она фактически (хотя формально - по Конституции - это не так) находится в подчинении президента, и многие, в том числе 
я,  считают,  что  это  неправильно.  Прокуратура  должна  стоять  особняком.  То,  что  сейчас  происходит,  похоже  на 
перетягивание власти на себя. Никогда, ни в одной стране перетягивание власти не давало положительных результатов. 
Нужно, чтобы между исполнительной и законодательной властью существовал баланс.

- То есть вы считаете, что Смирнов пытается концентрировать всю власть в своих руках?
- Во всяком случае, то, что он сделал по прокуратуре, это ошибка. Были и другие законодательные инициативы, 

например,  более  четко  определить  функции Верховного  Совета.  Законодательный орган пытается  найти  что-то  более 
адекватное современным реалиям. Впрочем, не могу сказать, что это признак серьезного противоречия.

- Но в последнее время депутаты говорят о том, что местное телевидение неоправданно слепо поддерживает 
Смирнова,  был  выражен  вотум  недоверия  министру  юстиции.  И  все  это  примерно  в  одно  время.  Хотя  раньше  -  на 
протяжении пятнадцати лет не было ничего похожего. Почему это произошло именно сейчас?

- Есть определенная усталость власти от непризнанности. Еще я думаю, что, возможно, в свое время мы сделали 
ошибку, потому что парламентско-президентская форма правления в нашей республике была бы, на мой взгляд, более 
адекватной.
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Сейчас  из-за  непризнанности  президент  хочет,  чтобы власть  не  расползалась  по  углам.  Хотя,  конечно,  есть 
перекос. Например, у нас нет фактически правительства. Значит, нет коллегиальности, нет разных мнений и президент 
вместо того, чтобы в случае необходимости поправлять работу кабинета министров, решает все сам. У нас даже некого 
поправлять.

- Летом парламент Республики Молдова принял Закон об основных положениях статуса Приднестровья. Как вы 
оцениваете этот документ?

- Появление этого закона – правильный, хороший шаг. Есть движение вперед. Наконец-то парламент Молдавии 
первый  раз  за  15  лет  обратил  внимание  на  приднестровскую  проблему  на  законодательном  уровне  и  отказался  от 
унизительной для нас тактики замалчивания существования Приднестровья, как будто мы люди второго сорта, которых ни 
во что не ставят и в упор не видят. Другое дело, что содержит в себе этот документ. Об этом можно спорить, соглашаться 
или нет.

- Охарактеризуйте, пожалуйста, политический спектр Приднестровья.
- В Приднестровье нет политического спектра. В лучшем случае, он находится в зачаточном состоянии.
- Ну, раз вы говорите, что Приднестровье – демократическое государство…
- Я этого не говорил, это вы сказали. Демократию мы только создаем. В приднестровском парламенте нет ни 

одной политической партии, нет политических сил. Каждого депутата выбирают отдельно. Сейчас есть только зародыши 
партий, есть попытки их создания, но, к  сожалению, мы только начинаем думать, как создавать партии, чем они будут 
заниматься, кого защищать и что предлагать.

Пока у нас никому ничего не предлагают, потому что стоят совершенно другие задачи. В Приднестровье нельзя 
вести борьбу за власть. Смешно и грустно, но это так. Патовая ситуация. Какое же мы демократическое государство, если 
нет партий? С другой стороны, мы не можем их себе позволить, потому что неизвестно, за что они еще будут бороться. У 
нас не партии, а движения, направления, которые объединяются тактически.

- Игорь Смирнов на пресс-конференции по случаю 15-летия провозглашения ПМР говорил, что в Приднестровье 
укрепляется гражданское общество, есть политические партии и общественные организации. Даже назвал цифру - 600.

- Для такой маленькой республики, как у нас, это слишком. Вот если было бы шесть, то было бы серьезно.
-  По  вашему  мнению,  в  чем  будет  основная  интрига  приближающихся  выборов  в  Верховный  Совет 

Приднестровья?
- Будет желание определенной экономической силы попасть в парламент. Это мне абсолютно понятно. Для того, 

чтобы себя защищать, бизнес должен иметь право голоса. Сейчас он немного окреп и стремится во власть.
- Каковы сейчас отношения с Украиной и Россией?
- Не хочется говорить правду, а неправду я говорить не умею. Россия тратит огромные суммы на миротворческий 

процесс. Почему же Россия до сих пор не сделала ничего вразумительного для того, чтобы он дал результат? Если бы 
Россия знала, чего хочет, она давно бы предложила что-то стоящее и добилась его выполнения.

Украина тоже долго не понимала, чего ждет от соседствующей с ней территории. Впервые она сделала попытку и 
предложила так называемый "план Ющенко" – очень перспективный, хотя и не бесспорный документ. В нем сказано, что в 
Приднестровье нужно провести прозрачные демократические выборы под контролем международного сообщества. И это 
первый проект, в котором предложено говорить на равных с людьми, которых выбрал народ.

Идет скрытое поглощение Молдавии Румынией
29 ноября 2005 г., ИА REGNUM

Валерий Турсунов, президент Института евразийских исследований
Внимание  экспертов  привлек  недавний  неожиданный  публичный  конфликт  президента  Молдавии  Владимира 

Воронина с  президентом Румынии  Траяном  Бэсеску -  главой  государства,  которое  молдавские  власти  считают  своим 
ближайшим союзником. Неожиданным этот конфликт стал потому, что Бэсеску всего лишь вновь повторил традиционную 
для Румынии мысль, что оба государства являются румынскими, а Воронин неожиданно резко его опроверг, утверждая, что 
в Молдавии большинство считает себя молдаванами.  ИА REGNUM попросило прокомментировать исторический контекст 
этого конфликта президента Института евразийских исследований Валерия Турсунова. Он отметил:

"Действительно,  "имперские"  амбиции  Румынии  в  отношении  Молдавии,  равно  как  и  в  отношении  Северной 
Буковины и Трансильвании - не новость. Не новость это, в первую очередь, для самой Молдавии. С первого дня появления 
на политической карте мира независимой Молдавии (август 1991) Румыния провозгласила курс на "исключительность и 
привилегированность" отношений "двух румынских государств", принялась наращивать усилия по формированию единого 
экономического и духовного пространства.

За  этим  стоит  фактически  нескрываемое  румынами  отрицание  существования  молдавской  нации  и 
самостоятельного  молдавского  языка,  убежденность  Бухареста  в  нежизнеспособности  независимого  молдавского 
государства, "оторванного" от мифической Великой Румынии имперской Россией (1812) и Советским Союзом (1940).

Для  этого  был  налажен  политический  диалог  с  Кишиневом  на  всех  уровнях.  Для  координации  внешней  и 
внутренней политики, экономической деятельности созданы межведомственные комитеты и межпарламентская комиссия. В 
Бухаресте  учрежден  правительственный  фонд  для  развития  и  углубления  двусторонних  торгово-экономических  и 
гуманитарных связей.

С  прицелом  на  будущее  объединение  Бухарест  постепенно  переходил  от  политики  "малых  шагов"  к  более 
масштабным действиям. Для поддержки молдавских СМИ, учреждений культуры и образования выделялись и выделяются 
значительные финансовые и материальные средства. Предоставляются места для обучения в высших учебных заведениях 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

169



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Румынии  для  граждан  Молдавии.  Созданы  максимально  благоприятные  условия  для  получения  жителями  Молдавии 
румынского гражданства (по оценкам экспертов, с начала 1990-ых гг. румынские паспорта получили от 300.000 до 500.000 
молдаван). Одним словом, идет скрытый "аншлюс", скрытое (и не очень!) поглощение Молдавии и ее граждан Румынией.

Лишь  временно,  в  конце  1990-х  Румыния  была  вынуждена  несколько  умерить  свой  интегристский  пыл  по 
отношении к Молдавии. Это было связано с началом предметных переговоров о вступлении Бухареста в НАТО и ЕС, на 
которых ставилось условие договорно-правового урегулирования отношений с соседними государствами. В апреле 2000 
был  даже  парафирован  базовый  политический  договор  между  двумя  странами,  предусматривавший,  в  частности, 
делимитацию  и  установление  государственной  румыно-молдавской  границы.  Однако  от  подписания  этого  документа 
румыны уклонились, воспользовавшись приходом к власти в Кишиневе компартии во главе с Ворониным и толерантным 
отношением Запада. Кроме всего прочего, в разгар переговоров об интеграции с Западом румынам самим было крайне 
невыгодно муссировать тему объединения с Молдавией на фоне тупика в приднестровском урегулировании. Но правящая 
команда во главе с Бэсеску, пришедшая к власти в ноябре-декабре 2004, обозначила отношения с Кишиневом в качестве 
одного из важнейших приоритетов своей внешней политики. Воронин этому не противился и не протестовал. И теперь 
Бухарест намерен вновь по-особенному влиять на все, что происходит в Молдавии.

Для воплощения этих задумок провозглашено "двустороннее партнерство на пути в Европу". Имеется в виду, что 
Румыния при поддержке ЕС, пользуясь тем, что Кишинев тоже объявил о своей евроинтеграции, возьмет на себя функцию 
лоббиста и адвоката Молдавии на пути в ЕСовское пространство и тем самым получит возможность еще больше упрочить 
свое влияние и позиции в соседней стране.

Это не означает, что Румыния снимает с повестки дня вопрос об объединении с Молдавией (правильнее даже 
сказать,  о  поглощении  Молдавии).  Румын  воодушевляет  пример  ФРГ,  сумевшей  реализовать,  казалось,  несбыточные 
надежды на объединение страны - и в один момент поглотила ГДР.

Одним словом, протест Воронина вызывает глубокие сомнения в его искренности. Просить Румынию о братской 
помощи в газовом транзите, энергетике, дипломатии, отдать ей своих граждан - и грубо одергивать ее именно за "братские 
чувства"... Это не только разрыв с мощным прорумынским лобби в самой Молдавии, благодаря союзу с которым Воронин, 
собственно, и пришел снова к власти, это просто грубая государственная неадекватность..."
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
1 декабря. Президент Грузии предложил снизить президентскую пенсию и уравнять ее с минимальной пенсией, 

которую в настоящее время получают граждане этой страны. В настоящее время размер минимальной пенсии в Грузии 
составляет 28 лари (около $16). Также рассматривается вопрос о сокращении сильно возросших в последние годы пенсий 
судьям,  сотрудникам правоохранительных органов и военным. За счет  сокращения этих пенсий государство планирует 
увеличить пенсии рядовым пенсионерам. В частности, в будущем году размер минимальной пенсии поэтапно увеличится до 
38 лари (около $20).

1 декабря. Федерация футбола Грузии (ФФГ) предложила немецкому специалисту Маттиасу Заммеру занять пост 
наставника национальной сборной страны. Лучший футболист Европы-1996 попросил у президента ФФГ Нодара Ахалкаци 
сутки на размышление и обдумывание предложения.

1  декабря. Глава  департамента  охраны  госграницы  МВД  Грузии  Бадри  Бицадзе проводит  консультации  с 
литовскими  и  немецкими  коллегами.  Как  сообщили  журналистам  в  пограничном  департаменте,  Бицадзе  встретится  с 
находящейся в Тбилиси делегацией федеральной пограничной полиции Германии, а также делегацией пограничной службы 
Литвы.

1 декабря. В столице Южной Осетии - г. Цхинвали состоялся митинг, в котором приняли участие представители 
политических  партий,  члены  парламента  республики,  широкие  слои  общественности.  митингующие  выразили  протест 
"против политики агрессии и угроз, которую осуществляет в последнее время Грузия по отношению к Южной Осетии". В 
частности, поводом для возмущения югоосетинской общественности послужили последние заявления министра внутренних 
дел Грузии который обвинил руководство Южной Осетии в причастности к различным преступлениям.

1декабря. В Тбилиси распространилась информация о переносе главного военного госпиталя страны в город Гори 
(около зоны грузино-осетинского конфликта). Комментируя эту информацию, начальник Генерального штаба Вооруженных 
сил Грузии  Николеишвили заявил, что в настоящее время нет распоряжения о переводе госпиталя из Тбилиси в Гори, 
однако в случае соответствующего приказа это медучреждение будет перемещено и сможет выполнять свои функции в 
любой точке страны.

1 декабря. Решение о повышении тарифа на российский газ  для Грузии является "чисто политическим,  а  не 
экономическим",  -  заявил  журналистам  президент  Грузии  на  учредительном  форуме  "Содружества  демократического 
выбора" в Киеве. По его словам, "в этом плане не делалось даже экономических расчетов". Он отметил, что "повышение 
стоимости газа ударит по грузинской экономике, но не сможет погасить демократический настрой Грузии". При этом указал 
на то, что "основными потребителями этого газа в Грузии являются российские компании, и самый большой удар будет 
нанесен по ним".

1 декабря. Задержанный в сентябре 2005 года по обвинению в присвоении и растрате $200 тыс бывший мэр 
города Батуми и бывший исполняющий обязанности руководителя Грузинского Морского Пароходства 46-летний  Аслан 
Смирба освобожден  под  надзор  полиции.  Городской  суд  Батуми  удовлетворил  ходатайство  адвоката,  требовавшего 
освободить Смирбу из заключения по состоянию здоровья.

1  декабpя. В  конституционном  суде  Азеpбайджана  состоялся  пленум  по  проверке  и  утверждению  итогов 
прошедших 6 ноября парламентских выборов. Hапомним, что Центpальная Избиpательная Комиссия (ЦИК) представила в 
Конституционный  суд  итоговый  протокол  по  выборам  23  ноября.  После  совещания  судей  объявлено  решение 
Конституционного суда. В соответствии с решением, были утверждены итоги выборов, за исключением итогов выборов по 
шести избирательным округам.

1  декабря. В  Лимасоле  (Кипр)  прошла  жеребьевка  отборочных  турниров  юношеских  сборных  по  футболу  в 
возрастных категориях до 17 и 19 лет. Уже в третий раз слепой жребий в одну и ту же группу определяет сборные Армении 
и Азербайджана.  В возрастной категории до 19 лет отборочную группу составили дружины Венгрии, Кипра,  Армении и 
Азербайджана.  Сборная  Армении  (до  17  лет)  будет  выявлять  сильнейшего  в  одной  группе  с  такими  командами,  как 
Шотландия, Венгрия и Болгария. Название принимающей страны будет объявлено позднее.

1 декабря. Вопрос управления азербайджанской оппозицией единым Координационным советом пока не нашел 
своего решения.  Об этом сообщил председатель оппозиционной Национальной демократической партии Азербайджана 
(СДПА) Искандер Гамидов. Видимо, оппозиция всю свою деятельность посвятила борьбе против фальсификации выборов. 
Поэтому вопрос управления оппозицией единым Координационным советом отошел на задний план", - сказал он.

1  декабря. Железнодорожная  линия  Астара  -  Астара  (город  разделен  между  странами  на  2  части), 
прокладываемая между Ираном и Азербайджаном, обеспечит последнему прямой выход к Персидскому заливу. Об этом 
сообщил журналистам заместитель министра иностранных дел Азербайджана  Халаф Халафов. Договоренность об этом 
была достигнута на встречах, проведенных министром иностранных дел Ирана Манучехром Моттеки.

2 декабря. Утром со стороны грузинонаселенных сел зоны грузино-осетинского конфликта Тамарашени-Кехви был 
обстрелян югоосетинский пост охраны на Зарской дороге. Югоосетинская сторона открыла ответный огонь. Как сообщили в 
министерстве обороны и ЧС Южной Осетии,  жертв с  югоосетинской стороны нет.  Зарская дорога является объездной 
транспортной  артерией,  которая  связывает  Южную  Осетию  с  Транскавказской  автомагистралью  (Транскам),  минуя 
грузинонаселенные села, расположенные за Цхинвали. В ходе многократных перекрытий грузинской стороной Транскама, 
Зарская дорога являлась единственной магистралью, по которой жители Южной Осетии могли попасть в Россию.
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2 декабря. Грузия готовит череду провокаций в Южной Осетии. Об этом сообщил источник в силовом ведомсте 
Южной Осетии. Собеседник агентства отметил, что после неудачной попытки сломать существующий формат СКК, Грузия 
перейдет к иным формам давления. "Вполне возможно, что в зоне грузино-осетинского конфликта будут инсцинированы 
различные провокации, причем во всем будут обвинять югоосетинскую сторону". Источник подчеркнул, что "сегодняшняя 
попытка  грузиснкого  спецназа  совершить  диверсионно-террористический  акт  в  районе  Зарской  дороги  -  лишь 
подтверждение этому". "Информация о провокациях, которые намерена предпринять Грузия, к нам поступает уже давно. 
Мы готовы ко всему", - отметил он.

2  декабря. Заместитель  министра  обороны Южной Осетии  Ибрагим Гассиев заявил,  что  попытка  грузинской 
стороны "совершить диверсию на Зарской дороге" - "свидетельство тому, что Грузия вводит в зону конфликта под видом 
миротворцев  воинские  подразделения  спецназа".  "  Вместо  того,  чтобы  поддерживать  мир  и  порядок,  своими 
деструктивными действиями они вносят дестабилизацию и создают напряжение среди мирного населения в зоне грузино-
осетинского конфликта", - сказал Гассиев.

2  декабря. Президент  Армении  Роберт  Кочарян указом  от  1  декабря  освободил  Георгия  Хосроева с  поста 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Армении в Грузии. На этот пост назначен  Грач Силванян, который в свое время 
возглавлял  армянскую  дипломатическую  миссию  на  Украине.  Другим  указом  президент  Армении  назначил  Левона 
Хачатряна послом Армении в Казахстане.

2 декабря. Несмотря на то, что между Арменией и Грузией складываются доброжелательные отношения, однако в 
торгово-экономической сфере между этими странами существуют определенные проблемы, в частности в вопросе транзита 
армянских грузов через территорию Грузии. Об этом на семинаре по теме "Развитие торговли на Южном Кавказе" заявила 
глава ереванского представительства "Transparency International"  Амалия Костанян. По ее словам, упрощение торгового 
режима зависит  не  только  от  автоматизации и  модернизации таможенного контроля,  но и от  политики  весомых стран 
региона.

По словам главы ереванского представительства ОБСЕ Владимира Пряхина, в 2006 году председательствующей 
страной  ОБСЕ станет  Бельгия,  ключевым  подходом которой  является  решение  транспортных  проблем.  Учитывая  это 
обстоятельство, по словам Пряхина, возрастет также вероятность решения соответствующих проблем Армении.

В свою очередь, региональный советник Европейской экономической комиссии ООН Марио Апостолов заявил, что 
Грузия  использует  монопольные  транзитные  позиции,  что  позволяет  этой  стране  диктовать  свои  условия  Армении,  в 
частности,  в  плане  установки  тарифов  и  пошлин.  "Армении  необходимы  альтернативные  транспортные  коридоры,  и 
открытие армяно-турецкой границы способствовало бы снижению транзитных пошлин со стороны Грузии", - заявил он.

2 декабря. Разданская ТЭС (Армения)  поднимет цены на электроэнергию для Грузии.  Разданская ТЭС за 11 
месяцев 2005 года произвела более 1,5 млрд. кВт/ч электроэнергии, что составляет 25% от всей произведенной в Армении 
электроэнергии.  Разданская ТЭС является  единственной  станцией  в  Армении,  которая экспортирует  электроэнергию в 
Грузию(40-45% произведенной на станции электроэнергии). Имущественный комплекс Разданской ТЭС был передан России 
в  рамках  армяно-российского  межправительственного  договора  о  погашении  государственного  долга  Армении  перед 
Россией. В рамках данной схемы, весь пакет акций Разданской ТЭС отошел российской стороне за $31 млн.

2  декабря. "Прежде  чем  отключить  Абхазию  от  каналов  связи  через  Грузию,  органы  связи  Грузии  должны 
хорошенько  призадуматься  о  размерах  ущерба,  которые  они  могут  понести  в  связи  с  этим  решением".  Так 
прокомментировал руководитель управления правительственной информации и средств массовых коммуникаций Абхазии 
Кристиан Бжания заявление компании "Телеком Грузия"  о  возможном отключении международной телефонной связи в 
Абхазии. Вместе с тем, он добавил, что все это время органы управления в области связи в Абхазии не "сидели сложа 
руки". "Мы сумели обеспечить республику резервными коммуникациями, и в любое время готовы к отключению каналов 
связи через Грузию", подчеркнул Бжания.

2 декабря. Фонд "Грузинское качество" стал членом Европейской организации качества. Это достижение сегодня 
было отмечено праздничным приемом в офисе Федерации бизнесменов Грузии. Состоялось награждение знаком качества 
трех лидирующих в области качества грузинских компаний - "Телеком Грузия", "Ушба дистилерс" и "Макстоп пирвели".

2 декабря. В ночь на 2  декабря в результате попытки грузинских военных проникнуть на территорию Южной 
Осетии произошло боестолкновение между ними и военнослужащими югоосетинских вооруженных сил. Об этом сообщил 
президент Республики Южная Осетия Эдуард Кокойты, находящийся с визитом в Москве. "Сегодня в 4 часа утра в районе 
объездной  Зарской  дороги  в  непосредственной  близости  от  грузинских  сел  Кехви  и  Курта  была предпринята  попытка 
организации диверсионного акта спецназом Грузии", - заявил президент. По его словам, четыре группы спецназовцев со 
стороны  Грузии  пытались  захватить  дорогу,  но  обнаружили  себя,  подорвавшись  на  сигнальных  минах.  Завязалась 
перестрелка,  в  результате которой нападавшие были вынуждены отступить,  причем одна из  групп  понесла  серьезные 
потери. С югоосетинской стороны потерь нет.

2 декабря. "К  концу 2006  года Грузия планирует  получить приглашение к  осуществлению плана действий  по 
вступлению в НАТО, а к 2008-2009 годам мы должны быть готовы к конкретным переговорам по заявке на вступление в 
НАТО", - заявил на заседании правительства премьер-министр Грузии Ногаидели. По его словам, для достижения успеха 
Грузия  должна  "хорошо  подготовиться"  к  выполнению  Плана  индивидуального  партнерства  с  НАТО  (IPAP).  Премьер-
министр также отметил, что правительство Грузии активно ведет консультации с НАТО и Евросоюзом в рамках инициативы 
"нового европейского

2  декабря. Президент  Грузии  выступил  с  заявлением  на  украинском  телевидении1  декабря.  По  мнению 
Саакашвили, Украина сделала европейский выбор и будет дальше двигаться в сторону сближения с Западом. На этом пути 
украинский  народ  ждут  трудности,  возможно,  будет  труднее,  чем  сегодня,  но  альтернативы  этому  пути  нет.  Слова 
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грузинского президента процитировала 2 декабря на пресс-конференции в Москве лидер Прогрессивной социалистической 
партии Украины (ПСПУ) Наталия Витренко.

2 декабря. Уполномоченный президента Грузии в регионе Имерети Акаки Бобохидзе подал в отставку в связи с 
инцидентом, произошедшим между ним и журналистом, бывшим ведущим политического ток-шоу "Арчеванис згварзе" ("На 
грани выбора") Имнаишвили. Инцидент произошел на почве дебатов между Бобохидзе и Имнаишвили, приглашенных 1 
декабря в  эфир кутаисской региональной телекомпании "Риони".  В ходе полемики Иракли Имнаишвили позволил себе 
выпады личного характера, затронув семью губернатора. Тот, сочтя себя оскорбленным, после передачи устроил драку с 
журналистом.

2 декабря. В парламенте Грузии продолжится обсуждение вопроса о выходе страны из СНГ. Спикер парламента 
Нино Бурджанадзе отметила, что "неправильно ставить вопрос так, что раз Грузия пока не выходит из состава СНГ, то в 
парламенте не должны обсуждать этот вопрос". "Мы не спешим и не намерены принимать решение о выходе из состава 
СНГ, основываясь лишь на эмоциях, но в то же время, в парламенте продолжится дискуссия по этому вопросу"- заявила 
спикер.

2 декабря. Грузия достигла "первых серьезных подвижек" по урегулированию грузино-осетинского конфликта. Об 
этом  в  ходе  заседания  правительства  2  декабря  заявил  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели.  Он  отметил,  что 
представленный официальным Тбилиси план урегулирования югоосетинского конфликта "получил одобрение Евросоюза и 
НАТО, а также правительства Бельгии, которая в 2006 году станет действующим председателем ОБСЕ".

2 декабря. МИД ЮО направил ноту главе миссии ОБСЕ в Грузии послу Рою Риву и в посольство США в Грузии. 
Как  сообщили в  пресс-службе МИД ЮО,  в  документе,  в  частности,  отмечается:  "На  этот  раз  речь  идет  не  только  об 
очередной акции в стиле "черного пиара", направленной на дискредитацию Южной Осетии и миротворчества. Слова Вано 
Мерабишвили  содержaт  прямую  угрозу  совершения  террористических  актов  против  представителей  Южной  Осетии. 
Совершенно очевидно, что террористическая угроза исходит от официальных властей Грузии, которые на словах так любят 
говорить о своих "мирных" планах. Министерство выражает уверенность, что ОБСЕ и правительствами стран Запада будет 
дана соответствующая оценка террористическим настроям руководства Грузии".

2 декабря. В последнее время представители Грузии разных уровней неоднократно сообщали о своем новом 
"плане  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта"  и  о  его  поддержке  российской  стороной.  Официальный 
представитель  МИД  России  Михаил  Камынин  назвал  эти  высказывания  "не  соответствующими  действительности". 
"Изучение плана выявило целый ряд недостатков, о которых мы открыто сказали грузинским представителям.

Новая  инициатива  Тбилиси,  как  она  изложена  на  бумаге,  не  подразумевала  четкую  трехэтапность  в 
урегулировании грузино-осетинского конфликта, которая была сильной стороной прежнего плана, озвученного Президентом 
Саакашвили на 59-ой Сессии ГА ООН в Нью-Йорке в сентябре 2004 г. Тот план нашел понимание у югоосетинской стороны. 
Слабость "плана Ногаидели" состоит и в  априорном требовании замены существующего механизма урегулирования,  а 
именно Смешанной контрольной комиссии, на некий иной, расширенный формат. Кроме того, как отметил официальный 
представитель  МИД  России,  новую  грузинскую  инициативу  отличает  и  неоправданно  большой  акцент  на  вопросах, 
связанных с определением будущего политического статуса Южной Осетии.

2 декабря. Все сотрудники грузинских силовых структур находятся на своих постах и не участвовали ни в каком 
вооруженном  инциденте,  сообщила  руководитель  пресс-службы  краевой  полиции  региона  Шида  Картли  Этери 
Садагашвили, комментируя распространенную из Цхинвали информацию о том, что в районе Зарской дороги (грунтовая 
дорога из Цхинвали в сторону России в объезд грузинских сел ущелья Большой Лиахвы) произошло столкновение между 
грузинскими  и  осетинскими  военными.  Садагашвили  также  отметила,  что  по  неофициальной  информации,  на  Зарской 
дороге имела место перестрелка между двумя осетинскими вооруженными группами с применением тяжелого оружия, по 
итогам которой есть пострадавшие.

2 декабря. Массовая драка между депутатами тбилисского сакребуло произошла в ходе рассмотрения проекта 
бюджета столицы Грузии на 2006 год. Драка началась со словесной перепалки между депутатами от правящей партии 
"Единое национальное движение" и радикальной оппозиционной "Лейбористской партии Грузии", представители которой 
выступили против рассмотрения проекта столичного бюджета на заседании сакребуло. Драке в сакребуло предшествовал 
инцидент в парламенте Грузии, когда едва не дошло до рукоприкладства между Давиташвили и представителем правящей 
партии, замглавой юридического комитета парламента Гиоргием Бокериа.

2  декабря. В  Киеве  прошел  учредительный  форум  Сообщества  демократического  выбора  -  организации, 
альтернативной СНГ, объединившей государства Балтийско-Черноморско-Каспийского региона - Украину, Молдавию, всю 
Прибалтику,  Польшу,  Словению,  Македонию,  Румынию,  Грузию.  В  ходе  круглого  стола  "Влияние  четвертой  волны 
расширения НАТО на политический и избирательный процесс в постсоветских странах", прошедшего 2 декабря в Москве, 
президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский заявил, что создание новой организации означает своеобразную 
блокаду России. "Объединение клуба демократических стран между тремя морями без той единственной страны, которая 
имеет выход ко всем трем морям - это блокада", - сказал он.

2 декабря. Глава Демократической партии Азербайджана,  экс-спикер парламента  Расул Гулиев,  находящийся 
ныне в Нью-Йорке, собирается в январе 2006 года вернуться в Европу. Пока же Гулиев проводит встречи с американскими 
конгрессменами  и  обсуждает  состоявшиеся  в  Азербайджане  выборы  в  парламент.  Гулиев  готовится  поднять  перед 
европейскими парламентариями вопросы в связи с допущенными нарушениями в процессе проведения выборов в Милли 
Меджлис Азербайджана и вмешательством полиции в мирные акции оппозиции.

3 декабря. "Евросоюз выражает свою обеспокоенность в связи с разгоном 26 ноября митинга оппозиции". ЕС 
призвал правительство Азербайджана провести расследование в связи с деятельностью полиции и принять необходимые 
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меры. Организация призвала оппозицию быть сдержанной и не выходить за рамки закона. А правительству рекомендовано 
обеспечить свободу собраний в стране.

3 декабря. Грузинская сторона не заинтересована в мирном урегулировании грузино-осетинского конфликта. Об 
этом заявил журналистам министр по особым делам Южной Осетии, сопредседатель югоосетинской части Смешанной 
контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  гузино-осетинского  конфликта  Борис  Чочиев,  комментируя  заявления 
министра  ВД Грузии  Вано  Мерабишвили  и  вчерашний  факт  обстрела  грузинским спецназом Зарской  дороги  в  Южной 
осетии.

"На люблянской встрече СКК грузинская сторона открыто озвучила свои истинные намерения. Сегодня для них 
главный враг - Россия, они хотят ослабить ее позиции. Руководство Грузии знает, что мы граждане РФ и что Россия будет 
защищать своих граждан", - отметил Чочиев. По его словам, для того, чтобы как-то оправдать свои действия, грузинская 
сторона пытается представить членов правительства Южной Осетии преступниками.

3 декабря. В ближайшее время откроется пассажирское железнодорожное сообщение между Грузией и Россией. 
В течении около двух недель поезд Тбилиси-Москва начнет совершать регулярные рейсы через территорию Азербайджана. 
Поезд  будет  отправляться  из  Тбилиси  каждый  как  минимум  из  четырех  пассажирских  вагонов  третий  день,  и  сможет 
выполнять рейс в один конец в трехдневный срок. Деловая газета "Взгляд"Еще один тайник с оружием изъят в Панкисском 
ущелье сотрудниками МВД Грузии

3 декабря. Сотрудники оперативного департамента МВД Грузии изъяли еще один крупный тайник с оружием в 
Панкисском ущелье Ахметского района Грузии, где проживают беженцы из Чечни и близкородственные чеченцам кистинцы. 
Как  сообщили  в  пресс-службе МВД  Грузии,  замаскированный  тайник  был вырыт  в  земле в  лесу  близ  села  Цинубани 
Панкисского ущелья.  Хранившееся в нем оружие -  три автомата,  карабин,  ручные гранаты,  снаряды от  гранатомета и 
другие боеприпасы - было упаковано в военные ящики.

4 декабря. По сообщению пресс-службы Генеральной прокуратуры Азербайджана, "продолжаются необходимые 
меры, направленные на оздоровление кадрового состава органов прокуратуры, привлечение к ответственности работников, 
допустивших  факты  нарушения  служебной,  исполнительной  и  трудовой  дисциплины".Освобождены  от  занимаемых 
должностей следователь Прокуратуры Ходжалинского района  Азер Тагиев, начальник Управления Военной прокуратуры 
республики  по  защите  государственного  обвинения  Халид  Тахмазов,  прокурор  Ходжалинского  района  Ахмед  Гасанов, 
прокурор Дашкесанского района  Дилавер Ахмедов, прокурор Гаджигабульского района  Ахмед Имамгулиев и следователь 
Прокуратуры Гарадагского района города Баку Акиф Тагиев.

4  декабря. В  столице  Словении  -  Любляне  состоялась  встреча  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ  по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  с  министрами  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана  Варданом 
Осканяном и  Эльмаром  Мамедъяровым.  Сопредседатели  МГ  связывают  новые  надежды  с  поствыборным  этапом 
переговорного процесса. "В 2006 году в странах, вовлеченных в карабахский конфликт,  не будет крупных политических 
событий и выборов, и мы должны воспользоваться этим", - заявил сопредседатель МГ Стивен Манн, добавив при этом, что 
"переговорный процесс углубился как никогда и достиг высокого уровня".

5 декабря. В первой половине 2006 года в уральской столице откроется генконсульство Азербайджана. По словам 
представителя  МИД  РФ  в  Екатеринбурге  Павла  Степанова,  мэрия  уже  выделила  для  возведения  здания  земельный 
участок.  Кто  будет  представлять  солнечную  республику  в  Свердловской  области,  пока  неизвестно,  сообщило 
"Уралинформбюро". Решение об открытии генконсульства Азербайджана было принято еще в июне 2005 года. Сейчас на 
Урале по официальным данным проживают около 30 тысяч азербайджанцев.

5 декабря. В Баку будет проведена международная научная конференция на тему "Археология, этнография и 
фольклороведение  Кавказа".  В  Институте  археологии  и  этнографии  Национальной  академии  наук  Азербайджана,  на 
конференции, в работе которой примут участие известные ученые различных стран, будет заслушано более 100 докладов. 
Участники конференции ознакомятся также с археологическими памятниками Азербайджана.

5 декабря. Украинские депутаты и азербайджанские журналисты в ходе круглого стола в офисе официального 
украинского агентства УНИАН обсудили причины поражения революции в Азербайджане. Участники мероприятия, согласно 
информации бакинской газеты "Эхо", сошлись во мнении, что революция "не проиграла, а только пережила один из своих 
этапов".  "Убежден,  что революция в  Азербайджане одержит победу рано или поздно",  -  подчеркнул народный депутат 
Украины  Владимир  Филенко.  Другой  депутат  -  Михаил  Ратушный отметил,  что  демократические  революции  могут 
рассматриваться как своеобразный конвейер.

5 декабря. Второй помощник министра обороны США Джим Макдоугол находится с рабочим визитом в Баку с 4 по 
6 декабря. Макдоугол среди прочих своих обязанностей непосредственно отвечает за "наблюдение за всеми аспектами 
двусторонних  военных  отношений  и  их  развитие  между  Соединенными  Штатами  и  Азербайджаном".  В  дополнение  к 
обсуждению отношений Вооруженных Сил двух стран Макдоугол также проведет переговоры в министерствах обороны и 
иностранных дел Азербайджана о развитии сотрудничества по борьбе с терроризмом и действиях по поддержанию мира в 
Ираке, Афганистане, и Косово.

5 декабря. Грузинская сторона перекрыла участкок Транскавказской автомагистрали в районе грузинонаселенных 
сел Тамарашени-Кехви (зона грузино-осетинского конфликта),  а также движение машин с югоосетинскими номерами по 
трассе  Цхинвали-Тамарашени.  Таким  образом,  столица  Южной  Осетии  оказалась  отрезана  от  основных  магистралей, 
ведущих в Россию и Грузию. Действует лишь Зарская объездная дорога, котороя на днях подверглась обстрелу. "Действия 
МВД Грузии направлены на искусственное нагнетание обстановки в зоне грузино-осетинского конфликта", -  говорится в 
заявлении Объединенного штаба миротворческих сил СНГ.

5  декабря. В  Любляне  открывается  заседание  глав  МИД  стран-участниц  ОБСЕ,  на  котором  от  Москвы  в 
ультимативной форме потребуют выполнения "стамбульских соглашений" в части вывода войск из Приднестровья и Грузии. 
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Кроме того, некоторые страны намерены предложить проект резолюции, осуждающей проект нового российского закона о 
некоммерческих организациях. Ожидается, что единым фронтом против России выступят государства-члены ГУАМ (Грузия, 
Украина,  Азербайджан  и  Молдoва).  Они  намерены  потребовать  от  Москвы  строгого  выполнения  "стамбульских 
соглашений", которые помимо прочего подразумевают вывод российских войск из Грузии и Приднестровья.

5 декабря. Генпрокуратура Грузии возбудила уголовное дело в отношении бывшего главы Аджарской автономии 
Аслана  Абашидзе.  Батумский  городской  суд  удовлетворил  соответствующий  иск.  Абашидзе  обвиняется  в  организации 
терактов, незаконных арестах, коррупции и хищении государственного имущества. Кроме того, выдана санкция на арест 
бывшего  лидера.  Грузинские  власти  уже  конфисковали  у  Абашидзе  и  его  родственников  имущества  на  сумму  в  100 
миллионов долларов. Это решение Абашидзе оспаривает в суде в Страсбурге.

5 декабря. Президент Грузии  Саакашвили сделал первый комментарий по поводу объявленного Батумским судом 
уголовного  розыска  в  отношении  экс-главы  Аджарской  АР  Аслана  Абашидзе.  Отвечая  на  вопрос  гарантий 
неприкосновенности, которые Абашидзе получил во время аджарской революции, Саакашвили сказал журналистам: "Какая 
может быть гарантия неприкосновенности?" "Мы дали ему тогда гарантию на то, чтобы он физически спасся и покинул 
Грузию...  Никаких  гарантий  грузинское  государство  в  связи  с  такими  преступлениями  никому  не  даст  -  ни  старым 
чиновникам,  ни сегодняшним.  Сколько новых чиновников были посажены в тюрьму,  вы все знаете лучше меня.  Число 
людей, которые были назначены нами и сегодня уже препровождены в места лишения свободы, в некоторых случаях 
превзошло число осужденных старых чиновников".

5  декабря. Работа  парламента  Грузии  оказалась  прерванной  более  чем  на  час  из-за  анонимного  звонка  о 
заложенной в высшем законодательном органе страны бомбе. После звонка депутаты, сотрудники аппарата и посетители 
покинули здание парламента, дожидаясь завершения проверки на улице или во внутреннем дворе. После того, как саперы и 
кинологи  с  собаками  не  подтвердили  информацию  о  бомбе,  парламент  Грузии  возобновил  свою  работу.  В  Тбилиси 
подобным "предупреждениям" время от времени подвергаются различные государственные и общественные учреждения. 
Это уже не первый подобный случай ложного анонимного сообщения о бомбе, якобы заложенной в здании парламента.

5 декабря. Члены грузинского оппозиционного общественно-политического движения "Общество Мераба Костава" 
провели акцию перед зданием посольства США в Грузии, в ходе которой обратились к американской стороне с просьбой 
повлиять  на  правительство  Грузии.  Участники  акции,  в  частности,  заявили,  что  правительство  Грузии  "ничего  не 
предпринимает для того, чтобы вывести Грузию из состава СНГ", и что "Грузию не просто не выводят из состава СНГ, но и 
усиливают влияние этого объединения в экономической сфере", отметив, что в ходе проводимой грузинскими властями в 
последний период приватизации часть выставленных на продажу объектов "приобрели российские олигархи".

5 декабря. Трое российских военнослужащих, задержанных 21 ноября по обвинению в незаконном пересечении 
грузино-российской границы, освобождены из-под стражи. Такое решение принял 5 декабря городской суд Поти. Решение 
об освобождении российских военнослужащих было принято после того,  как  командование базы заплатило за каждого 
нарушителя  штраф в  размере  5  тысяч  лари  (около  2  тыс 300  долларов).  Уголовное  дело  в  отношении задержанных 
прекращено.

5 декабря. Югоосетинская сторона примет контрмеры в случае, если 6 декабря перекрывшие участок Транскама в 
районе грузинонаселенных сел Тамарашени - Кехви не разблокируют дорогу. Об этом сообщил министр внутренних дел 
Южной Осетии Михаил Миндзаев. "Мы отключим воду и свет не только жителям 4 грузинских сел Тамарашени, Курта, Кехви 
и Ачабети, но и всему горийскому району ( г. Гори - в нескольких километрах от Цхинвала - ред.). Мы терпим, пусть и они 
потерпят",-  сказал министр. Как известно, водопровод, по которому поступает вода в грузинские села, пролегает через 
территорию Южной Осетии, а вышеназванные грузинские села получают свет от "Югосетэнего".

6  декабря. Действия  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  по  отношению  к  экс-лидеру  Аджарии  Аслану 
Абашидзе, "отражают кризис его деятельности как президента страны и являются очевидным свидетельством его подлости 
как  человека".  Об этом,  заявил сегодня,  6  декабря,  мэр  Москвы Юрий Лужков,  комментируя  намерение  главы Грузии 
преследовать  бывшего  руководителя  Аджарии.  По  мнению  Лужкова,  "понимая  неудачу  и  бесперспективность  своих 
действий  в  этом  направлении  господин  Саакашвили  пытается  намеренно  перенести  внимание  жителей  Грузии  на 
политические  проблемы,  чтобы  тем  самым  отвлечь  граждан  своей  страны  от  все  усиливающихся  повседневных 
трудностей. При этом все претензии господина Саакашвили к Абашидзе являются надуманными и не имеют под собой ни 
малейших оснований".  Как отметил мэр Москвы, Саакашвили лично пообещал ему, что никогда не будет преследовать 
Абашидзе. "После того, как господин Саакашвили нарушил собственное обещание, такому человеку нельзя верить ни как 
личности, ни как государственному деятелю".

5  декабря. 9  декабря  Верховный  суд  Азербайджана  рассмотрит  кассационную  жалобу  жителей  Самухского 
района, понесших материальный ущерб при строительстве нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. По сообщению пресс-
службы Верховного суда Азербайджана, недовольные гpаждане заявляют, что им была обещана компенсация за ущерб от 
строительства нефтепровода, но местные исполнительные органы присвоили эту сумму.

6 декабря. "Проект Баку-Тбилиси-Ахалкалаки будет реализован, несмотря на препятствия Армении", - заявил ИА 
"Тpенд" посол Турции в Азербайджане Туран Моралы. "Реализация проекта - очень серьезный вопрос. Армения старается 
заморозить  проектные  работы,  но  несмотря  на  это,  железная  дорога  будет  сдана  в  эксплуатацию",  -  сказал  посол, 
подчеркнув, что "этого хотят как Турция, так и Грузия с Азербайджаном".

6  декабря. "Соединенные  Штаты  Америки  заинтересованы  в  скорейшем  разрешении  грузино-абхазского 
конфликта исключительно мирным путем".  Об этом на встрече с министром иностранных дел Абхазии Сергеем Шамба 
заявил посол США в Грузии Джон Тефт, - сообщает пресс-служба МИД Абхазии. Посол сообщил, что это его первый визит в 
Абхазию, носящий ознакомительный характер, который направлен на изучение ситуации в Абхазии. Шамба в свою очередь 
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отметил  важность  такого  сотрудничества  и  уверил  американскую  строну  в  готовности  Абхазии  к  дальнейшему 
взаимовыгодному сотрудничеству и поддержке таких инициатив.

6 декабря. Командующий миротворческими силами в зоне югоосетинского конфликта Марат Кулахметов провел 
встречу с представителями грузинских правоохранительных органов, на которой рассматривались вопросы освобождения 
похищенных югоосетинской стороной грузинских полицейских. В селе Эредви, где прошла встреча, разбили лобовое стекло 
автомобиля командующего. В беседе с журналистами Марат Кулахметов пообещал, что заложники будут освобождены 
сегодня в  течении дня.  Я считаю,  что  за сегодняшний день проблема разрешится,  -  заявил командующий,  по  словам 
которого, "ситуация начала осложняться еще на прошлой неделе".

6 декабря. Соглашение "О сотрудничестве между Грузией и США с целью пресечения контрабанды ядерных и 
других радиоактивных материалов" подписано 6 декабря в Тбилиси. Соглашение подписали председатель департамента 
охраны  госграницы  МВД  Грузии  Бадри  Бицадзе и  представитель  государственного  департамента  США  Дэвид  Хузенг. 
Соглашение  предусматривает  помощь  со  стороны  США  грузинским  пограничникам.  В  частности,  оснащение  всех 
контрольно-пропускных  пунктов  на  границе  Грузии  детекторами  для  выявления  радиоактивных  и  других  запрещенных 
материалов.

6  декабря. Спецрейсом  в  Махачкалу  прилетели  из  столицы  Грузии  около  ста  чеченских  беженцев,  которые 
последние годы проживали в Панкисском ущелье. Как сообщили в пресс-службе МЧС РД, беженцы были доставлены в 
Россию на самолете МЧС РФ. Далее уже автотранспортом их переправят в  Грозный.  Грузинская сторона создала все 
необходимые условия для организованного и безопасного отъезда семей чеченских беженцев из Панкиси. Сто человек, в 
основном семьи с детьми, решили окончательно вернуться на родину. Их выезд в Россию осуществляется на добровольной 
основе и в строгом соответствии с законодательством.

6 декабря. В Любляне (Словения) состоялась первая встреча в формате 3+3 министров иностранных дел стран 
Прибалтики и Южного Кавказа. Как рассказали в МИД Латвии, речь на ней шла о двустороннем сотрудничестве регионов, а 
также сотрудничестве в рамках международных организаций. По информации МИД, представители стран Южного Кавказа 
выразили готовность сотрудничать в рамках Европейской политики соседства, признав для себя особенно интересным и 
полезным опыт реформ именно Прибалтийских государств из всех стран-членов ЕС. Министры также договорились, что на 
одну из будущих встреч глав МИД Северных стран и стран Прибалтики могут быть приглашены и представители государств 
Южного Кавказа.

6 декабря. Президент Азербайджана Ильхам Алиев вылетел в Саудовскую Аравию. Глава государства примет 
участие в очередном саммите Организации Исламская Конференция (ОИК), которая состоится в Мекке 7-8 декабря. На 
саммите будут обсуждены проблемы исламских народов и пути их разрешения. В рамках саммита Ильхам Алиев проведет 
ряд  двусторонних  встреч  с  президентами  исламских  государств.  В  Джидде он примет  участие  в  заседании министров 
иностранных  дел  ОИК,  в  ходе  которого  будут  обсуждены  вопросы,  предусмотренные  к  вынесению  на  обсуждение 
президентов.

6  декабря. Министр  обороны  Азербайджана  Сафар  Абиев  предупредил,  что  если  Армения  признает 
независимость Нагорного Карабаха война может возобновиться. "Власти Армении объявляют, что они официально могут 
признать независимость Карабаха. Если так будет, то это может привести к возобновлению военных действий",- сказал 
Абиев на встрече со вторым помощником министра обороны США Джоном Макдугалом.

Как сообщает радиостанция "Свобода",  президент Армении Роберт Кочарян на днях не исключил, что Ереван 
признает независимость Карабаха если переговоры о статусе зайдет в тупик. Согласно сообщению министерства обороны 
Азербайджана, Абиев высказал мнение,  что карабахский конфликт является угрозой безопасности нефтепровода Баку-
Тбилиси-Джейхан.

6 декабря. В Баку начались азербайджано-российские консультации по делимитации государственных границ. Об 
этом сообщили в пресс-центре МИД Азербайджана. Консультации идут в Министерстве иностранных дел Азербайджана.

6 декабря. На днях  печатный орган правящей партии  Азербайджана,  газета  "Ени Азербайджан" заявила,  что 
председатель партии "Мусават" Иса Гамбар после разгона митинга азербайджанской оппозиции 26 ноября спрятался в 
посольстве  Ирана  в  Баку.  Между  тем,  как  подчеркивается  в  пресс-центре  посольства  Ирана  в  Азербайджане,  "это 
невозможно, и в первую очередь, потому, что Иса Гамбар и его партия "Мусават", придерживаясь прозападной политики, 
являются непримиримыми противниками улучшения отношений между Ираном и Азербайджаном". Главный редактор газета 
"Ени  Азербайджан"  принес  в  телефонной  беседе  с  представителем  посольства  извинения  народу,  посольству  и 
правительству Ирана за распространение недостоверной информации.

7 декабря. Председатель правления РАО "ЕЭС России"  Анатолий Чубайс на встрече с послом Ирана в России 
Голам-Резой Ансари 7 декабря заявил о готовности России к сотрудничеству с Ираном в сфере энергетики. В посольстве 
Ирана в Москве, глава РАО ЕЭС высказался за активизацию деятельности по объединению электроэнергетических сетей 
двух стран через энергосети Азербайджана и Армении.

7 декабря. В Баку завершилась трехдневная ознакомительная встреча турецких и азербайджанских офицеров, 
целью которой являлось обучение и знакомство с особенностями ландшафта в некоторых районах Азербайджана. Данные 
мероприятия  организованы  и  проходят  в  соответствии  с  подписанным  между  Азербайджаном  и  Турцией  планом 
двустороннего военного сотрудничества.

7 декабря. Расходы Грузии на сферу обороны в 2006 году, как и в текущем, составят около 3,5% от ВВП страны - 
заявил  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  представляя  проект  главного  финансового  документа  грузинским 
парламентариям. Следует отметить, что по итогам первых девяти месяцев 2005 года рост ВВП в Грузии составил 7,7% и 
правительство ожидает еще большего увеличения этого показателя по итогам всего года - на 2006 год же прогнозируется 
минимальный рост ВВП в 7,5%.
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7 декабря. Масштаб активно проводимых в последние два года работ по реабилитации транспортной и дорожной 
инфраструктуры будет еще более увеличен, - заявил премьер-министр Грузии в ходе своего выступления в парламенте 
страны.  2006  году  в  Грузии  начнется  строительство  четырехполосной  автотрассы  Натахтари-Гори,  которая  войдет  в 
эксплуатацию в 2008 году и существенно уменьшить транспортную нагрузку на участке Гори-Тбилиси, планируется провести 
в Западной Грузии реабилитационные работы на дорогах с наибольшей интенсивностью движения и завершить второй этап 
реконструкции тоннеля в Аджарской АР.

7  декабря. Югоосетинские  власти  минувшей  ночью  освободили  грузинского  полицейского  и  еще  одного 
заложника, которых командующий миротворческих сил Марат Кулахметов привез к главе МВД Грузии Вано Мерабишвили, 
пребывающему  в  зоне  конфликта.  После встречи  освобожденных заложников  Мерабишвили в  беседе  с журналистами 
отметил, что по данному делу начато следствие, которое ведет департамент контрразведки МВД Грузии.

7 декабря. В начале 2006 года в Грузии состоится запуск армяно-канадо-грузинского совместного предприятия 
"Вест Тобак" по производству сигарет. Как сообщили в армянском табачном предприятии "Гранд Тобако", в производстве 
сигарет будет использоваться армянский и грузинский табак, а ассортимент не будет повторять армянского производителя. 
На  первой  стадии  произведенные  сигареты  будут  реализовываться  на  внутреннем  рынке  Грузии,  а  в  дальнейшем 
намечается также экспорт.

7 декабря. "Если Грузия не погасит свою задолженность за приобретенную электроэнергию, Азербайджан может 
подать на это государство в международный суд", - заявил ИА "Азеpи-Пpесс" вице-президент  ОАО "Азерэнержи" Марлен 
Аскеров. По его словам, грузинская сторона на днях погасила свой новый долг Азербайджану в размере 22 миллиона 
кВт/часов. А старый, в размере 32 миллиона кВт/часов, остается не погашенным.

7  декабря. Югоосетинские  правоохранительные  органы  освободили  4  грузинских  полицейских  в  обмен  на 
четверых  сотрудников  администрации  Ленингорского  района  Южной  Осетии.  Обмен  грузинских  полицейских  на 
представителей  администрации  Ленингорского  района  осуществлен  после  переговоров  с  представителями  грузинских 
правоохранительных органов и при посредничестве командования Смешанных сил по поддержанию мира в зоне конфликта. 
Примечательно,  что  6  декабря  в  министерстве  обороны  Грузии  опровергли  информацию  о  захвате  4  сотрудников 
Ленингорского района Южной Осетии.

7 декабря. Заявление постоянного представителя правительства Южной Осетии в Москве Дмитрия Медоева о 
наличии тайных тюрем ЦРУ в Грузии вызвало в Тбилиси острую реакцию, передает радиостанция "Свобода". Медоев, в 
частности, сообщил, что по его данным, в Грузии существует несколько тайных тюрем, где содержатся пленные бойцы 
"Аль-Каиды".  Их  там  пытают  электрошоком  агенты  грузинских  и  американских  спецслужб.  Первым  на  это  заявление 
отреагировал председатель комитета парламента Грузии по международным делам  Габашвили: "Нас всё время пытаются 
хоть в чём-то обвинить. То у нас тюрьмы ЦРУ, то штаб-квартира "Аль-Каиды" организована в Панкисском ущелье, и ее надо 
бомбить.  Всё  это,  конечно,  не  соответствуют  действительности".  Тем не  менее,  неправительственные  правозащитные 
оранизации  Грузии  потребовали  от  властей  предоставить  им  полную  информацию  об  иностранцах,  содержащихся  в 
тюрьмах Грузии.

8 декабря. В связи с резким обострением ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта 8 декабря в Цхинвали 
состоится  экстренное  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию  конфликта.  Сегодня  в  столицу 
Южной  Осетии  прибывают  посол  МИД  РФ  по  особым  делам  Валерий  Кеняйкин,  госминистр  Грузии  по  вопросам 
урегулирования  конфликтов  и  сопрдседатель  СКК  от  североосетинской  стороны  Таймураз  Кусов.  Стороны  обсудят 
сложившуюся ситуацию и пути выхода из нее.

8 декабря. Министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев опроверг сообщение министерства обороны 
Грузии о том, что на территории Южной Осетии находятся печати фальшивых денег. Комментируя сообщение грузинской 
стороны о том, что в зоне конфликта побывал специальный представитель американской дипломатической миссии Джейсон 
Андерс для уточнения места изготовления фальшивых валют, Миндзаев сказал: "Это блеф. Никакого Андерса здесь не 
было. Все эти заявления, а также последние действия грузинской стороны по захвату осетин - звенья одной цепи".

8 декабря. Суд Тбилиси избрал трехмесячное предварительное заключение в качестве меры пресечения для 
представителя МВД непризнанной республики Южная Осетия Вячеслава Гудзиева, задержанного 5 декабря в результате 
спецоперации сотрудников военной полиции министерства обороны Грузии.

8  декабря. Лейбористская  партия  Грузии  на  чрезвычайном  брифинге,  проведенном  под  открытым  небом, 
представила фотоснимки дорогостоящих жилых домов и дач представителей власти. На фото были представлены дома 
главы администрации президента, Генерального секретаря нацпартии Гиоргия Арвеладзе, министра просвещения и науки 
Александра Ломая, министра юстиции Константина Кемулария, а также квартира премьер-министра Зураба Ногаидели и 
строящаяся дача, оформленная на имя деда президента страны Михаила Саакашвили.

Лейбористы призывают президента, с целью защиты справедливости, отобрать дома у своих чиновников, также 
как он поступил с чиновниками Шеварднадзе, и передать их населению, оставшемуся под открытым небом (прецедент 
демонстрации  фотоснимков  домов  чиновников  пошел  от  самого  Саакашвили,  когда  он  пребывал  на  посту  министра 
юстиции и на одном из заседаний правительства представил пачку фотоснимков).

8  декабря. Учредительные  документы  ГУАМ  будут  подготовлены  до  конца  года.  Как  сообщил  в  Любляне 
журналистам министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк, решение о созыве Комитета национальных координаторов 
в декабре 2005 года принято на встрече глав внешнеполитических ведомств Грузии, Украины, Молдавии и Азербайджана, 
которая состоялась в столицы Словении в рамках 13-го совещания Совета министров стран-участниц ОБСЕ.

8  декабря. Отбывающий  7-летний  срок  в  одной  из  грузинских  тюрем  криминальный  авторитет  Давид 
Курадбедиани по кличке "Црипа" был задержан сотрудниками специального оперативного департамента МВД Грузии в 
знаменитых серных банях в центре Тбилиси, где он парился вместе со своими конвоирами. Сопроводив свежевымытого 
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авторитета обратно в тюрьму, полиция взялась за его конвоиров, которым теперь предстоит объяснить, каким образом они 
оказались в бане вместе с заключенным.

8  декабря. Европейский  Союз  должен  оказать  давление  на  Азербайджан,  Армению  и  Грузию  в  плане 
предотвращения  пыток,  обеспечения  свободы  слова  и  базовых  прав  человека  в  этих  странах.  Об  этом  говорится  в 
заявлении международной правозащитной организации Human Rights Watch. "Пытки и плохое обращение с заключенными, 
превышение полномочий со стороны сотрудников правоохранительных органов, недостаточная независимость судебных 
органов, ограничение свободы прессы и т. д. - все еще остаются проблемами в этих трех республиках", - подчеркивается в 
заявлении. Далее в докладе приводятся отдельные оценки по каждой конкретной стране.

9  декабря. Центризбирком  Азербайджана  подготовил  удостоверения,  которые  будут  розданы  депутатам  в 
ближайшие дни. Глава Центризбиркома Мазахир Панахов, высоко оценивший итоги избирательной кампании и отметил, что 
за небольшими исключениями,  выборы в стране прошли в  рамках закона.  "Все международные организации изъявили 
желание  продолжать  сотрудничество  с  Азербайджаном,  что  лишний  раз  подтверждает  демократичность  проведения 
выборов", - сказал Панахов.

Он  также  отметил,  что  пока  каких-либо  официальных  обращений  об  отказе  от  депутатского  мандата  в 
Центризбирком не поступало. Глава Центризбиркома сообщил, что "повторные выборы будут проведены в 10 округах, а их 
дата будут оглашена в самое ближайшее время".

9 декабря. Указом президента Азербайджана министром промышленности и энергетики Азербайджана назначен 
Натик Агами оглы Алиев. Натик Алиев с 1993 г был президентом Государственной нефтяной компании Азербайджанской 
республики (ГНКАР). На его место Ильхам Алиев назначил Ровнага Ибрагим оглы Абдуллаева, занимавшего до этого пост 
директора Бакинского нефтеперерабатывающего завода имени Гейдара Алиева.

9  декабря. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев подписал  распоряжение  о  награждении  советника 
председателя  Государственного  совета  Дагестанской  Республики  Российской  Федерации  Саида  Гурбанова орденом 
"Славы".  Данная  награда  была  присуждена  Саиду  Гурбанову  за  "заслуги  в  развитии  дружеских  связей  между  РФ  и 
Азербайджаном".

9 декабря. До 2010 года в составе внутренних войск МВД Азербайджана будет создана миротворческая рота. По 
его словам, главы пресс-службы внутренних войск  Бахтияр Абдуллаева, на днях начнутся подготовительные работы по 
формированию миротворческой роты, которая будет принимать участие в миротворческих операциях НАТО. Рота будет 
формироваться  в  полном  соответствии  со  стандартами  Северо-атлантического  альянса.  Процесс  создания  роты 
продолжится до 2008 года. Затем работа будет больше акцентирована на обучение и взаимодействие составов взводов, 
каждый из которых по отдельности к 2010 году можно будет посылать для участия в миротворческих операциях НАТО, 
отметил Абдуллаев.

10 декабря. Кандидаты, принявшие у государства помощь в размере 1 миллион манатов (1USD = 4600 манатов) 
на проведение предвыборной кампании, перед получением этой суммы подписали обязательство о ее возврате в случае 
накопления менее 3% голосов избирателей. В отмеченных обязательствах указано, что те кандидаты, которые должны 
вернуть взятые из государственного бюджета средства, должны сделать это в течение 12 месяцев после утверждения 
Конституционным судом итогов  выборов.  Глава  пресс-службы ЦИК отметил,  что  из  1539 кандидатов,  участвовавших в 
парламентских выборах,  843 человека не смогли перешагнуть 3%-ый барьер.  Эти кандидаты в случае невозвращения 
взятых ими средств могут быть привлечены к ответственности.

10  декабря. В  районе  15  часов  на  Зарской  дороге  (Южная  Осетия)  подорвалась  машина  с  югоосетинскими 
дорожниками. По предварительной информации МВД Южной Осетии, по дороге следовала машина с охраной рабочих, 
занятых  ремонтными  работами.  Погили  двое,  имеется  много  раненых.  В  МВД  подчеркнули,  что  до  этого  инцидента 
грузинской  стороной  была  совершена  попытка  проникновения  на  территорию  осетинского  поста,  расположенного  на 
Зарской дороге, с целью его захвата. В МВД РЮО отметили, что мина была заложена на дороге грузинской стороной.

10  декабря. Содержащийся  в  настоящее  время  в  центральной  тюрьме  Тбилиси  азербайджанский  журналист 
Гаджар Гусейнов приговореный к 5 годам лишения свободы по обвинению в "мошенничестве" - зашил себе рот и объявил 
голодовку.  Сотрудники  правоохранительных  органов  Грузии  не  допускают  к  нему  грузинских  журналистов  и 
правозащитников.

Как сообщила мать журналиста  Етэр Гусейнова, серьезные проблемы возникли в состоянии здоровья ее сына. 
Для болеющего туберкулезом журналиста даже не создаются условия для проведения медицинского обследования: "Из 
больницы Гаджара вновь вернули в карантинный бокс тюрьмы". "Если мой брат не будет освобожден, то я обнародую на 
весь  мир  подготовленный  Департаментом  контрразведки  Грузии  проект  "О  поэтапном  выдворении  из  Грузии 
азербайджанцев". А потом начну бессрочную акцию голодовки перед зданием посольства Грузии в Азербайджане", - заявил 
брат заключенного - Ниязи Гусейнов.

12 декабря.В селе Отобая Гальского района Абхазии совершено нападение на семью Важи Моргошия, 1934 г.р. 
Как сообщил в телефонной беседе министр внутренних дел Отар Хеция, в ночь с субботы на воскресенье, 11 декабря в 
02.15  неизвестные  обстреляли  из  различных  автоматических  оружий  дом  Маргошия,  в  котором  временно  проживали 
сотрудники районного отдела внутренних дел Абхазии. В свою очередь сотрудники РОВД открыли ответный огонь. После 
полученного отпора, диверсанты скрылись в направлении Зугдидского района Грузии.

12 декабря. В селе Дихазурга Гальского района Абхазии убит начальник службы безопасности ИнгурГЭС Амиран 
Уратадзе, 1947 г.р.. житель села Члоу Очамчирского района Абхазии. Как сообщает МВД Абхазии нападавшие застрелив 
Уратадзе, перешли брод реки Ингур и скрылись в направлении Зугдидского района Грузии. Правоохранительные органы 
республики квалифицируют данный инцидент как очередной террористический акт грузинских спецслужб. По данному факту 
возбуждено уголовное дело, следствие ведет прокуратура Гальского района.
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12  декабря. По  результатом  опроса,  проведенного  грузинской  газетой  "Квирис  Палитра",  самым  драчливым 
политиком  Грузии  является  один  из  лидеров  оппозиционной  партии  "Консерваторы"  и  объединенной  оппозиционной 
фракции "Демократический фронт",  депутат парламента страны  Коба Давиташвили –Вторым по рейтингу "драчливости" 
проходит  представитель  парламентского  большинства  депутат  Гига  Бокериа,  на  третьем  -  другой  представитель 
большинства, один из лидеров правящей партии "Единое национальное движение"  Давид Киркитадзе. Далее в рейтинге 
идут еще один лидер "консерваторов", член фракции "Демократический фронт"  Звиад Дзидзигури; представляющий ту же 
фракцию  один  из  лидеров  оппозиционной  "Республиканской  партии"  Давид  Бердзенишвили;  лидер  внепарламентской 
радикальной оппозиционной "Лейбористской партии" Шалва Нателашвили; Вице-спикер парламента Михаил Мачавариани. 
Замыкает список драчливых политиков лидер оппозиционной партии "Новые Правые - Промышленники" депутат  Давид 
Гамкрелидзе.

Урегулирование проблемы непризнанных государств: 
мультикультурализм или независимость

Михаил Александров
Ниже приводится текст доклада на тему «Мультикультурализм и политические модели XXI века», сделанного на 

научно-практической конференции в Женеве 30 ноября – 2 декабря 2005 года
Возможно ли урегулирование этнических конфликтов на основе политики мультикультурализма? Для ответа на 

этот  вопрос  необходимо,  прежде  всего,  разобраться  с  понятием  мультикультурализма.  Я  склонен  рассматривать  это 
понятие в узком и широком смысле. В узком смысле слова мультикультурализм – это политика государства по признанию и 
поощрению  культур  этнических  групп,  проживающих  на  его  территории.  Понятно,  что  на  основе  узкого  понимания 
мультикультурализма добиться урегулирования этнических конфликтов невозможно. Это объясняется тем, что этнические 
конфликты являются борьбой не за культурные права, а за политические и экономические интересы этнических групп.

Поэтому для того,  чтобы мультикультурализм мог рассматриваться как возможная основа для урегулирования 
этнического  конфликта,  это  понятие  должно  быть  дополнено  политическим  измерением.  Таким  образом,  понятие 
политического  мультикультурализма  может  быть  определено  как  политика  государства  по  обеспечению национальных 
групп  в  системе  политической  власти  и  государственного  управления.  В  практике  некоторых  государств  политический 
мультикультурализм сейчас применяется и довольно  активно.  В США,  например,  представители различных этнических 
групп присутствуют в системе государственного управления на различных уровнях, включая высшей эшелон, ключевых 
ведомств, а также в Конгрессе. Таким образом, они оказывают реальное влияние на выработку и формирование внутренней 
и внешней политики своей страны.

В Австралии, где я имел удовольствие довольно долго работать, политический мультикультурализм также получил 
признание,  правда,  пока  в  ограниченном  масштабе.  Что  это  значит?  Представители  различных  этнических  групп 
принимаются на работу в различные министерства и ведомства. Правда, на низком и среднем уровне. Причем, даже в 
рамках  этой  ограниченной  системы  существует  определенная  градация  этнических  групп.  Одни,  которые  пользуются 
большим  доверием,  могут  занимать  позиции  вверху  среднего  эшелона  управления.  Другие,  например,  славяне  не 
продвигаются выше верхней границы низшего эшелона. Что касается высшего звена управления, то оно укомплектовано 
исключительно  англосаксами.  В  парламенте  представители  этнических  меньшинств  составляют  в  не  более  одного 
процента, а в правительстве они вообще отсутствуют.

Вообще,  отличительной  чертой  политического  мультикультурализма  является  то,  что  он  характерен  для 
эмигрантских сообществ. И это вполне объяснимо. Иммигранты, прибывающие на жительство в ту или иную страну на 
основе  их  собственного  добровольного  выбора  понимают,  что  могут  претендовать  лишь  на  ограниченную  роль  по 
сравнению с теми, кто живет в данной стране уже не одно поколение. Более того, они не имеют компактного проживания и 
традиционных  территорий,  которые  могут  считать  своими.  Между  тем,  лидирующий  этнос  стремиться  не  допустить 
чрезмерного  влияния  новых  этнических  групп  до  их  полной  интеграции  в  местное  сообщество.  Поэтому  этнические 
меньшинства  в  эмигрантских  сообществах  оказываются  перед  выбором,  либо  ассимиляция,  либо  сохранение  статуса 
людей второго сорта.

Понятно, что такая форма политического мультикультурализма вряд ли может служить моделью урегулирования 
конфликтов в непризнанных государствах. Дело в том, что этнические группы, проживающие в зонах конфликтов, являются 
коренными  жителями  этих  территорий.  Как  таковые,  они  рассматривают  себя  равными  по  статусу  с  титульной 
национальностью метрополии и не согласны ни на добровольное ограничение собственных прав, ни на ассимиляцию.

Однако, мир многообразен и можно найти примеры политического мультикультурализма, который мог бы быть 
приемлем для национальных меньшинств, являющихся коренными жителями конкретного государства. Опять таки из своего 
опыта приведу пример Зимбабве. Там существуют две основные этнические группы – шона и ндебеле, если конечно не 
считать белых переселенцев, но мы их для чистоты восприятия возьмем в скобки. Народность шона проживает на севере 
страны и является более многочисленной. Ндебеле проживают на юге и являются более воинственным племенем. Когда 
шла война за независимость силы сопротивления были структурированы по национальному признаку.  Движение ЗАПУ 
объединяло ндебеле, а ЗАНУ – шона.

После победы, эти два движения вступили в прямой конфликт друг с другом. Если бы применялись принципы 
чистой демократии, то более многочисленные шона получили бы всю власть, а ндебеле оказались бы за бортом.  Это 
неминуемо привело бы к новому витку вооруженной борьбы и последующему распаду страны по национальному признаку. 
Однако  лидеры  двух  племен  поступили  мудро.  Они  договорились  о  квотном  разделении  властных  полномочий. 
Президентом стал шона, вице-президентом – ндебеле. Квотная система пронизала весь госаппарат снизу доверху. Была 
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также создана новая объединенная партия, также с квотным принципом распределения должностей. В стране воцарилась 
политическая стабильность и Мугабе бессменно правит вот уже который год раз за разом выигрывая выборы. Ничего этого 
не было бы, если бы две народности не пришли к согласию.

Таким образом в Зимбабве мы имеем относительно продвинутую систему политического мультикультурализма. 
Однако и она не лишена недостатков. Такая система не защищает от этнической ассимиляции. Примером этому может 
служить Новая Зеландия, где уже лет 15 политика мультикультурализма в отношении коренного населения – маори. Сейчас 
представителей этой этнической группы можно увидеть даже в новозеландском правительстве. Они солидно представлены 
во  многих  министерствах  и  ведомствах,  в  бизнесе  и  спорте.  Тем  не  менее,  это  происходит  на  базе  англосаксонских 
ценностей, за счет утраты национальной самобытности и традиционного образа жизни. Это, кстати, вызывает неприятие и 
даже протест маори старшего поколения, но их время уходит. Поэтому новозеландская модель мультикультурализма есть 
не  что  иное  как  модель  ускоренной  ассимиляции  коренного  населения.  А  зимбабвийская  модель  мультикультурализм 
возможна лишь на базе очень близких культур. Все-таки разница между культурами ндебеле и шона неизмеримо меньше, 
чем между англичанами и маори.

Встает вопрос, а возможна ли зимбабвийская модель в условиях Южного Кавказа, где мы имеем дело пусть с 
разными,  но  все-таки  очень  близкими  культурами?  Думаю,  что  зимбабвийская  модель  могла  бы  быть  применима  к 
Закавказью, если бы она начала осуществляться сразу после распада Российской Империи в 1917 году. Вспомним, ведь 
тогда возникновению национальных государств предшествовало создание Закавказского сейма. То есть теоретически была 
возможность  построить  цельное  закавказское  государство.  Однако  националистические  устремления местных лидеров, 
прежде всего, грузинских меньшевиков, взяли верх. Они бросились создавать национальные государства, принудительно 
присоединяя  к  ним  другие  этнические  группы.  Так  фактически  возникли  грузино-осетинский,  грузино-абхазский  и 
карабахский конфликты. Они берут свое начало с тех далеких времен, а не с начала 90-х.

После прихода в Закавказье большевиков Сталин попытался реализовать компромиссную модель. Была создана 
Закавказская  Федерация,  которая  при  существовании  национальных  республик  имела  наднациональные  органы 
управления. В перспективе ЗСФСР имела шанс трансформироваться в мултикультурное общество, что возможно было бы 
идеальным  решением  для  Закавказья.  Однако  влияние  этнического,  прежде  всего,  грузинского  национализма  вновь 
сыграло разрушительную роль. Теперь уже грузинские большевики встали в резкую оппозицию к ЗСФСР. Всем известен 
скандальный эпизод, когда Орджоникидзе, не вытерпев возражений, ударил лидера грузинских коммунистов Мдивани. А тот 
бросился жаловаться Ленину и Троцкому на Орджоникидзе, Сталина и Дзержинского. Таким образом, теперь уже грузинские 
национал-коммунисты были главной силой, препятствовавшей реализации мультикультурной модели в Закавказье.

В  итоге  ЗСФСР  просуществовала  до  1936  года,  когда  в  соответствии  с  новой  Конституцией  СССР  была 
преобразована  в  самостоятельные  союзные  республики  –  Грузию,  Армению  и  Азербайджан.  При  этом  Абхазия  была 
понижена до автономной республики в составе Грузии, а Южная Осетия и Нагорный Карабах сохранила статус автономной 
области. Возможность применения мультикультурной модели к всему Закавказью отпала навсегда. Отпала она и внутри 
Грузии и Азербайджана. Объяснялось это особенностями советского мультикультурализма.

Думаю, что никто не будет отрицать, что в СССР политический мультикультурализм находился на достаточно 
продвинутой стадии. В Верховном Совете существовало две палаты. В верхней палате были представлены депутаты от 
всех союзных и автономных республик, автономных областей и округов. Правительство и ЦК КПСС также комплектовались 
по квотному признаку.  Представители различных национальностей работали в центральных советских министерствах и 
ведомствах. Я сам работал в МИДе СССР и хорошо помню сколько представителей других республик работало у нас. 
Кстати, многие из них до сих пор там работают.

Однако,  у  советского мультикультурализма была одна отрицательная черта.  В то время как  на федеральном 
уровне  мультикультурализм  был  официальной  политикой,  на  уровне  союзных  республик  ситуация  была  прямо 
противоположной.  Там проводилась  политика  приоритета  титульной  нации.  Поэтому  даже  в  таких  многонациональных 
республиках  как  Грузия  или  Азербайджан  у  власти  находились  титульные  нации,  а  представители  других  наций  и 
народностей  оказались  дискриминируемым меньшинством.  Причем,  со  временем титульные нации союзных республик 
стали  распространять  свой  контроль  и  на  автономные  республики  и  области,  проводить  политику  насильственной 
ассимиляции и  переселения.  В итоге в  Абхазии,  например,  абхазы оказались в  значительном меньшинстве.  В Южной 
Осетии этнический баланс также сместился в пользу грузин. Аналогичный процесс проходил и в Карабахе.

Это  вызвало  защитную  реакцию  этнически  меньшинств.  В  Абхазии,  например,  почти  каждое  десятилетия 
проходили народные сходы в пользу выхода из  Грузии.  В Карабахе армяне  ставили вопрос о  передачи их автономии 
Армении. Однако союзные власти не решались на резкие движения и конфликт загонялся вглубь. Тем не менее к моменту 
распада СССР еще существовала возможность решить эту проблему применив советскую модель мультикультурализма к 
отдельным союзным республикам. То есть речь могла идти о создании в Грузии и Азербайджане договорных федераций. 
Это  означает,  что  Грузия  и  ее  бывшие  автономии  могли  бы  сформировать  единое  государство  с  наднациональными 
органами власти  и  с  квотным принципом представительства  основных этнических  групп  в  правительстве,  парламенте, 
основных министерствах, вооруженных силах и полиции. Достаточно вспомнить, что еще в 20-х годах Абхазия не возражала 
против  такой  формы  объединения  с  Грузией.  Думается,  что  такая  модель  могла  бы  устроить  и  Южную  Осетию  и 
Джавахетию.

Азербайджан мог бы предложить такую форму государственного устройства Карабаху сразу же после того, как 
карабахцы выступили с требованием о присоединении к Армении. С учетом того, что в самом Азербайджане и особенно в 
Баку проживало очень много армян и им вовсе не хотелось превращаться в беженцев, я думаю, что тогда НКАО могла бы 
рассмотреть такой вариант. Однако момент для реализации этого сценария был упущен. Волна этнического национализма 
вновь захлестнула Закавказье, также как в 1918 году.
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Здесь  я  хочу  процитировать  известного  грузинского  философа  Мераба  Мамардашвили,  который  дал 
исчерпывающую оценку настроениям грузинского общества конца 80-х годов: «Грузинская интеллигенция не использовала 
последние пять лет,  чтобы сказать правду своему народу.  Вместо того чтобы бороться с  уже привившимися дурными 
качествами — с ложно понятым патриотизмом, отсталостью, влюбленностью в себя, спесивостью, убежденностью, что мы 
самые хорошие, самые умные, самые красивые и никто другой нам не нужен, — интеллигенция подыгрывала порокам, 
укоренившимся в народе...»

«Ныне в этой сложной ситуации всем следует прояснить суть национального движения как исторической задачи, 
как  части  универсальной  борьбы  за  свободу,  за  национального  государство.  Национальные  меньшинства  являются 
составными частями нашей грузинской судьбы. Без мусульманской нации нет грузинской нации… Защищая достоинство 
абхаза, армянина, осетина - защищаешь свое достоинство, иначе для меня не существует высокое понятие грузина. Я с 
ними жил и живу. И никому не позволительно измерять градус моей грузинственности. И если мы успеем показать пример 
законодательства, построения новых социальных норм, то есть то, что в свое время сделал великий Давид Строитель, 
строивший жизнь посредством закона, и докажем свою силу и достоинство, то успокоятся и осетины, и абхазы, найдя в них 
свои подлинные интересы, а не фальшивые, за которыми они бегут, отстаивая мифическую Абхазскую республику».

Слова Мамардашвили так и остались не услышанными.  Вместо переговоров и справедливых предложений по 
созданию  мультикультурного  общества,  грузины  и  азербайджанцы  выбрали  силовой  вариант.  В  результате  военных 
действий, не принесших успеха метрополиям, в Закавказье возникло три непризнанных независимых государства. Думаю, 
что сейчас уже невозможно повернуть колесо истории вспять. Войны нанесли слишком чувствительные раны. Эти раны 
заживут не скоро. Должно смениться два поколения – тех кто воевал и детей, помнящих войну. Загнать непризнанные 
государства обратно в состав метрополий без применения силы со стороны международного сообщества не удастся.

Но  встает  вопрос,  а  нужно  ли  это  международному  сообществу?  Какой  смысл  искусственно  воссоздавать 
распавшиеся государства? Ведь  никто  не  собирается воссоздавать  Югославию или СССР. В конце  концов  и Грузия и 
Азербайджан сами виноваты в том, что произошло. Отделение от них бывших автономий станет разумной платой за их 
серьезные политические ошибки. Более того, Ни Тбилиси, ни Баку не заинтересованы в том, чтобы на их территории вечно 
существовал  этнический  конфликт.  Поэтому  наилучшим  вариантом  дл  этих  стран  было  бы  признать  независимость 
отделившихся республик, если конечно власти Грузии и Азербайджана не вынашивают планов этнической чистки. То есть 
хотят присоединить территории, но изгнать людей. Однако такой вариант в принципе не приемлем для России и, возможно, 
для  Запада.  Хотя  косовский  прецедент  внушает  опасения,  что  запад  готов  пойти  на  вариант  этнических  чисток  и  в 
Закавказье.

Поэтому  отвечая  на  вопрос  темы  своего  доклада,  хочу  заявить:  я  вижу  решение  проблемы  непризнанных 
государств  только  в  независимости.  Мультикультурализм  в  данном  случае  не  сработает.  Ожидаемое  признание 
независимости  Косова  может  создать  благоприятные  международные  условия  для  признания  независимости  четырех 
непризнаных государств постсовеского пространства. С точки зрения России защита Сербии сейчас утратила всякий смысл. 
Сербы сдались Западу. Там отсутствует движение сопротивления, как например в Ираке. Нельзя помочь тем, кто сам не 
хочет себе помочь.

Поэтому Россия  должна предложить  Западу  размен:  признание  независимости  Косова  в  обмен на  признание 
четырех непризнаных государств. Это решение в виде пакета могло бы быть узаконено Совбезом ООН. Если же Запад 
признает Косово в одностороннем порядке, не признавая независимость четырех непризнаных государств, то Россия могла 
бы  признать  их,  но  не  признавать  Косова.  То  есть  возможности  для  дипломатической  игры  у  нас  есть  и  их  нужно 
использовать.

Итоговое коммюнике научно-практической конференции
Женева

30 ноября – 2 декабря 2005 года
«Мультикультурализм и политические модели XXI века»
30  ноября  –  2  декабря  2005  года  в  Женеве  состоялась  международная  конференция,  организованная 

Международным Фондом содействия «Свободная Европа».
В  фокусе  внимания  принимавших  участие  в  конференции  представителей  экспертного  сообщества  из 

западноевропейских  стран,  СНГ  и  России,  политических  и  общественных  деятелей  самоопределившихся  государств, 
сотрудников  миротворческих  и  наблюдательных  миссий  ООН и  ОБСЕ находился  обширный  спектр  проблем развития 
мультикультурализма и этнополитических моделей XXI века. Дискуссия получилась особенно острой в свете недавнего 
решения СБ ООН начать процедуру определения статуса Косово.

Расчеты на то, что в эпоху глобализации окажутся стертыми наиболее острые межнациональные противоречия 
оказались неверными. Устранив барьеры на пути распространения демократии и свободы, глобализация стимулировала 
стремление ущемленных народов к выражению своей идентичности, которое охватило в ряде случаев сферу политической 
самоорганизации  и  самоопределения  как  способ  защиты  своих  жизненных  интересов.  Реальное  существование  таких 
государств,  как  Республика  Абхазия,  Нагорно-Карабахская  Республика,  Приднестровская  Молдавская  Республика  и 
Республика Южная Осетия на территории бывшего СССР стало ярким тому подтверждение. Не считаться со сложившимися 
реалиями  уже  нельзя.  Обвинять  Абхазию,  Южную  Осетию,  Приднестровье  в  сепаратизме  так  же  бессмысленно,  как 
обвинять Молдову и Грузию в развале и СССР. Это явления одного порядка и они ничего общего не имеют с сепаратизмом.

Скорейшее достижение политического консенсуса между Россией и странами западной демократии в  вопросе 
юридического признания Республики Абхазия, Нагорно-Карабахской Республики, Приднестровской Молдавской Республики 
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и  Республики  Южная  Осетия  будет  способствовать  укреплению  стабильности  и  безопасности  в  зоне  ответственности 
ОБСЕ.

Справедливые решения  этих  и  многих  других  современных  этнополитических  проблем могут  и  должны быть 
найдены. Будущая интеграция так называемых «молодых демократий» в сообщество европейских наций иллюзорна. Более 
того, зачастую «самопровозглашенные» республики по уровню развития демократических институтов выгодно отличаются 
от бывших метрополий, остающимися по сути авторитарными режимами с имперскими амбициями. Урегулирование любых 
межнациональных и межгосударственных конфликтов невозможно без учета постконфликтных реалий.

Осознание того факта, что в сложившихся реалиях самоопределившиеся государства одновременно с бывшими 
метрополиями играют важную роль в поддержании стабильности и безопасности в регионе, даст возможность преодолеть 
инерцию враждебности и заложить прочный фундамент мира.

XXI  век  не  должен  стать  веком  «столкновения  цивилизаций».  Процветание  в  условиях  демократии  и 
мультикультурализма  возможно  при  соблюдении  условий  признания  равноправия  наций,  наличия  демократических 
процедур  легитимизации  их  законного  стремления  к  самоидентификации  и  самоопределению,  отказа  от 
дискриминационных подходов к решению этнополитических проблем, унаследованных от прошлого.

Организаторы конференции признательны всем участникам за открытые выступления и искренние высказывания 
в ходе состоявшихся заседаний.

В ближайшее время будет издан сборник материалов конференции, заказать которые можно в Оргкомитете (тел./
факс (+7 095) 225-39-34, E-mail: info@europeliberty.com)/

След пророссийского лобби в скандале с «некачественной 
украинской техникой»

12.11.05, МиК
Коба Ликликадзе

Скандал  вокруг  закупленных  грузинским  правительством  10  месяцев  назад  «некачественных  украинских  
боевых машин пехоты» (БМП-2) вступает в новую фазу. По оценкам как грузинских, так и украинских политиков и  
независимых экспертов, это был первый гром в «безоблачных грузинско-украинских взаимоотношениях». Но некоторые 
украинские  политики  идут  дальше  и  не  исключают,  что  скандал  мог  быть  и  результатом  деятельности  
«пророссийского лобби» в грузинских властях.

Предыстория скандала.
Напомним, что два месяца назад грузинская военная полиция арестовала трех высокопоставленных чиновников 

министерства обороны, которые, по версии следствия (с которой согласно и военное ведомство), год назад доставили в 
Грузию  из  Украины  около  40  единиц  негодных  к  применению  БМП.  22  сентября  генеральная  прокуратура  возбудила 
уголовное дело по обвинению в злоупотреблении служебным положением и нанесении государству ущерба в размере 600 
тысяч  долларов.  Обвиняемые по  этому делу — председатель  департамента логистики минобороны полковник  Мамука 
Ломсадзе и два его заместителя — находятся сейчас в предварительном заключении. В постановлении прокуратуры есть 
один  примечательный  пункт:  несмотря  на  то,  что  поставленные  украинской  стороной  40  единиц  БМП  «по  своему 
техническому  состоянию  не  соответствовали  условиям  договора»,  комиссия  грузинских  специалистов,  «с  целью 
предоставления  преимущества  украинской  стороне»,  приняла  их  с  нарушением  условий  контракта  и  подписала  акты 
приемки.

Заметим, что полковник Мамука Ломсадзе не находится в должности с декабря прошлого года, а «некачественная 
украинская техника» на протяжении 8-ми месяцев принимала участие в различных мероприятиях, в том числе и в учениях, 
грузинской  армии.  В  том  числе  и  в  крупномасштабных  бронетанковых  учениях  в  конце  мая  на  полигоне  «Орполо» 
(Ахалцихе),  получивших весьма  высокую оценку  руководства  военного  ведомства.  В  Грузии  многие  военные  эксперты 
считают,  что  техника  вышла  из  строя  в  результате  неправильной  эксплуатации,  но  по  указанию  министра  Ираклия 
Окруашвили  находящаяся  в  его  личном  подчинении  военная  полиция  возбудила  уголовное  дело  против  бывших 
чиновников, чтобы выгородить командиров из числа его однокашников или из числа лояльных. Один из этих экспертов — 
независимый военный обозреватель, редактор журнала «Арсенали» Ираклий Аладашвили.  Он считает,  что «благодаря 
этому  скандалу  руководитель  военного  ведомства  получил  возможность  отомстить  своему  предшественнику,  Георгию 
Барамидзе, окружение которого Ираклий Окруашвили в категорическом тоне требовал арестовать в первые же дни после 
своего назначения».

На рынке вооружений «Укрспецэкспорту» противостоит, в основном, «Росвооружение».
Но  если  в  Грузии  причиной  «скандала  с  украинским  оружием»  называют  противостояние  двух  лагерей, 

существующих во власти, то украинские политики и независимые эксперты видят здесь, скорее, почерк российского лобби и 
конкурентов Украины на рынке вооружений.  Говорит председатель комитета по обороне и национальной безопасности 
Верховной рады Украины Борис Андресюк:

«Думаю, здесь скорее доминирует политическая составляющая. У Грузии и Украины много общих врагов, которые 
не хотят, чтобы военно-техническое сотрудничество между двумя нашими странами успешно развивалось. Скажу прямо — 
таких людей много как в политических кругах, так и в российских властях. Возможно, тут поработало какое-то политическое 
лобби.  Не исключено, что такие люди есть и в Грузии. Но в любом случае этот скандал надо рассматривать в одном 
контексте — контексте неприязни к Украине и Грузии».

Здесь  необходимо  «раскрыть  скобки».  Речь  идет  о  давней  конкуренции  лидеров  за  утверждение  на  рынке 
вооружений. Сохранив мощный военно-промышленный комплекс в лице госпредприятия «Укрспецэкспорт», объединяющего 
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четыре дочерние компании, Украина смогла войти в «десятку» стран, занимающихся на международной арене экспортом 
оружия. По словам Бориса Андресюка, от скандала вокруг продажи некачественного украинского оружия выиграет не кто 
иной, как конкуренты Украины — прежде всего, «Росвооружение»:

«Вспомним, что все скандалы, в которых за последние годы было замешано «Укрспецвооружение», — взять хотя 
бы дело о «Кольчугах» (противоракетные системы — Ред.), когда ничего конкретно не подтвердилось, — плохо отражались 
на международном имидже страны. Дело о продаже Грузии якобы некачественного оружия — из той же категории. Со 
стороны «Росвооружения» и других сильных конкурентов идет жестокая борьба, чтобы ослабить позиции Украины, и этот 
скандал льет воду на мельницу конкурентов».

По информации редактора выходящего в Украине журнала «Дефенс экспресс», военного эксперта Сергея Згурца, 
доля получаемых от «Укрспецэкспорта» доходов в бюджете страны достигает 700–800 млн. долларов в год. У компании 
много  сильных  конкурентов  на  международном рынке  оружия,  и  один из  главных  — «Росвооружение».  Но  эксперт  не 
исключает, что в результате этого скандала проиграет и сама Грузия:

«Украина не первый год помогает Грузии крепить военную мощь. 8 лет назад Украина подарила Грузии военные 
катера,  помогла  создать  неподалеку  от  Тбилиси  систему  ПВО,  поставляет  ей  на  выгодных  условиях  боеприпасы, 
стрелковое оружие, тяжелую технику. В такое время «Укрспецэкспорту» незачем было поставлять Грузии некачественную 
военную технику. Это очень безответственный подход. Раздувание этого скандала может повредить и другим контрактам с 
Украиной, в которых нуждается Грузия. Поэтому обвинения с «Укрспецэкспорта» должны быть сняты — это в интересах 
Грузии. Пребывание в Грузии российских баз и непрерывные провокации на ее территории, наверное, выгодны России, 
чтобы перекрыть пути поставкам оружия».

Украинский  эксперт,  может  быть,  прав.  Стоит  вспомнить,  что  сотрудничество  с  Грузией  в  сфере  поставок 
вооружения оборачивалось ущербом для стран-партнеров и прежде. Возьмем, например, нашумевшее «дело о чешских 
пулеметах». В 1997 г. министерство обороны закупило у чешской фирмы «Томеш» пулеметы третьей и четвертой категории 
(практически негодные к применению) с тем, чтобы грузинские специалисты отремонтировали их своими силами. Но в 1998 
г., во время гальских событий, эта боевая техника оказалась на поле боя. Вскоре прокуратура возбудила против нескольких 
высоких чинов минобороны уголовное дело о ввозе негодной военной техники — а пострадала деловая репутация ни в чем 
не повинной фирмы «Томеш».

Зайдет ли дело «об украинских БМП-2» так далеко, никто не знает. Поскольку никто не знает, какие выводы из 
этого скандала сделают грузинские власти.

Кстати,  пока  я  был  в  Украине,  мне  там  стало  известно  о  контракте  на  продажу  Грузии  по  льготным  ценам 
комплекса противоракетной обороны. Но, как полагают украинские политики и эксперты, пока комиссия, укомплектованная 
«Укрспецэкспортом», сама не выяснит на месте, то есть в Грузии, причину выхода из строя БМП-2, контракт с Грузией, 
наверное, продлен не будет.

Игорь Георгадзе: "Военный путь решения южноосетинского и 
абхазского вопросов абсолютно неприемлем"

08.12.05, Regnum
События,  связанные  с  определением  международного  статуса  Косово и  их  возможные  последствия 

прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM лидер грузинской партии "Справедливость" Игорь Георгадзе:
"Косовская проблема - это прямой результат агрессии НАТО против Югославии. И если в начальной стадии этого 

конфликта  существовала  проблема  уродливой  национальной  политики  Милошевича  в  отношении  албанцев,  то 
впоследствии  это  обернулось  еще  более  уродливой  политикой  мирового  сообщества  в  лице  Запада  по  отношению  к 
сербам. На мой взгляд, Сербия без Косово - это все равно что Россия без Куликова поля. Более того, если историческая 
сербская земля Косово будет вырвана из Сербии, то будет создан международный прецедент и наступит цепная реакция. 
Чем "косовский сценарий" не подходит для басков, Северной Ирландии, Корсики, да той же России? Россию так же могут 
растащить на части, еще не так давно существовала так называемая свободная Ичкерия внутри территории Российской 
Федерации.

Разумеется, я не выступаю против права наций на самоопределение, но не таким путем - всему должны быть 
разумные границы.

"Косовский  прецедент"  -  это  бомба  замедленного  действия,  которая  может  взорвать  не  только  Югославию, 
Россию,  Грузию,  но  и  западные  государства.  Те  же  США  могут  в  перспективе,  через  50-100  лет,  получить  это  на 
территориях, отнятых когда-то у Мексики и населенных преимущественно мексиканским населением.

Что касается возможного повторения косовских событий в Грузии, то это не вопрос отношения Грузии к своим 
автономиям - Южной Осетии и Абхазии, которые давно уже провели у себя референдумы и высказались за независимость. 
Но не надо при этом забывать, говоря о косовском варианте развития событий, что в той же Южной Осетии есть целые 
села, населенные грузинами и, в принципе, они так же могут поставить вопрос о самоопределении и о границах. Что, в этом 
случае,  мешает  азербайджанцам,  проживающим  в  Грузии  и  являющихся  ее  гражданами,  поднять  вопрос  о  праве  на 
самоопределение? Поэтому, я считаю, что косовский вариант - это не выход.

Грузии  надо,  в  первую очередь,  сделать  две  вещи:  перестать  бряцать  оружием и  оглядываться на  "мировое 
сообщество".  Для  меня  совершенно  очевидно,  что  Саакашвили готовит  в  ближайшее  время  очередную  войну  против 
Абхазии и Южной Осетии. Для него это способ восстановить свой престиж и упрочить практически утерянные позиции 
внутри  Грузии.  Другой  вопрос,  что  окружающие  Саакашвили  советники  Сороса,  а  также  противодействие  со  стороны 
мировой общественности и грузинского общества могут не позволить ему это сделать.
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Для меня военный путь решения южноосетинского и абхазского вопросов абсолютно неприемлем. Все должно 
решаться исключительно путем переговоров и каждый шаг должен быть согласован со всеми участниками процесса. Кроме 
того,  я  считаю,  что  гарантом  переговорного  процесса  должна  выступать  одна  страна,  а  не  несколько.  Потому  что 
Саакашвили хочет, чтобы гарантом был НАТО, а Абхазия и Южная Осетия хотят видеть гарантом Россию, и что в итоге 
получается? Когда наша партия придет к власти, мы спросим абхазов и осетин о том, кого они хотят видеть гарантом 
переговорного процесса".

Власти Южной Осетии: Грузия готовит полномасштабную военную 
агрессию

05.12.05., Regnum
В связи с заявлением министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили, который обвинил руководство Южной 

Осетии  в  контрабанде,  похищениях  людей,  наркоторговле,  фальшивомонетчестве  и  других  преступлениях,  министр  по 
особым делам Южной Осетии Борис Чочиев направил письмо действующему Председателю ОБСЕ, Министру иностранных 
дел Словении Димитрию Рупелю. ИА REGNUM приводит текст письма полностью:

"Как  известно,  грузинская  сторона  декларируя  мировому  сообществу  свое  "миролюбие"  и  "готовность  к 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  мирными  средствами",  выдвинула  очередной  план  урегулирования. 
Несмотря  на  его  явную  нереалистичность,  такими  действиями  Грузия  рассчитывает  "показать"  мировому  сообществу 
"несговорчивость"  Республики  Южная  Осетия,  ее  "нежелание"  мирного  урегулирования  и  "оправдать"  готовящуюся 
вооруженную агрессию против осетинского народа. В то же время ими умалчивается стремление Южной Осетии к мирному 
урегулированию грузино-осетинских взаимоотношений исключительно политическими методами за столом переговоров.

Однако международному сообществу должны быть известны действительные намерения грузинского руководства 
в отношении народа Южной Осетии. Мы являемся свидетелями подготовки полномасштабной военной агрессии Грузии 
против  Южной  Осетии  для  пропагандистского  прикрытия  которой  используется  предлог  так  называемой  борьбы  с 
"преступностью  и  терроризмом".  Под  видом  причастности  к  криминальным  и  террористическим  деяниям  незаконно 
захватываются и похищаются жители Южной Осетии, от которых под пытками и истязаниями добиваются "признаний". Для 
обеспечения  успеха  своих  намерений  пропагандистская  машина  Грузии  развернула  невиданную  агрессивно-
клеветническую  кампанию  по  дискредитации  и  физической  ликвидации  руководства  и  других  высокопоставленных 
должностных  лиц  Республики  Южная  Осетия  и  командования  российских  миротворческих  сил,  в  отношении  которых 
составлены различного рода "криминальные схемы" с абсурдными клеветническими обвинениями.

Так,  министр  внутренних  дел  и  государственной  безопасности  Грузии  Вано  Мерабишвили  в  телевизионном 
выступлении  от  25  ноября  2005  году  по  грузинскому  телеканалу  "Рустави-2"  (видеозапись  которого  имеется  у  юго-
осетинской стороны) озвучил список ряда должностных лиц Южной Осетии, которых обвинил в различных преступлениях и 
даже признался в подготовке террористических актов с целью убийства! Дословно он заявил: "Мы сделаем все для того, 
чтобы освободить эту территорию от таких страшных преступников,  какими являются Кокойты,  Баранкевич,  Морозов и 
другие. Я лично даю гарантию, что так же, как сегодня сидят в тюрьмах 4-5 человек, обвиненные в террористических актах, 
и так же, как несколько человек были ликвидированы нами во время спецопераций, я гарантирую, что все те, кого я назвал 
и список которых был опубликован, будут либо наказаны за совершенные преступления, либо их не будет в живых". Это 
высказывание,  которое идет вразрез с основополагающими нормами международного права и ставит под угрозу устои 
цивилизованного  мироустройства,  явно  свидетельствует  о  планах  Министерства  внутренних  дел  Грузии  осуществить 
террористические акты против официальных должностных лиц Южной Осетии.

Получается,  что премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели желает встретиться с  президентом Южной Осетии 
Эдуардом Кокойты, а его подчиненный министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили гарантирует убить Эдуарда 
Кокойты! В списке лиц, в подготовке убийства которых признался Мерабишвили, находится и Сопредседатель СКК от юго-
осетинской стороны, несмотря на то, что он (а также все члены СКК) в соответствии со своим международным статусом 
обладает правом неприкосновенности и свободного передвижения в зоне конфликта. При этом его безопасность должна 
гарантироваться  правоохранительными  органами  сторон.  Однако  как  видим,  руководитель  МВД  и  МГБ  Грузии  Вано 
Мерабишвили вместо этого гарантирует... убить Сопредседателя СКК! Учитывая наличие баз подготовки международных 
террористов на территории Грузии, на что неоднократно обращали внимание министр внутренних дел Франции  Николя 
Саркози, бывший посол США в Грузии Ричард Майлс, министр обороны России Сергей Иванов и другие, считаем заявление 
Мерабишвили весьма серьезным и опасным. Оно несовместимо с миролюбивыми заверениями официального Тбилиси и, 
по нашему мнению,  может послужить прелюдией к развязыванию Грузией полномасштабных военных действий против 
Южной Осетии, что может привести к дестабилизации ситуации в Кавказском регионе в целом. Нам непонятна позиция 
Миссии ОБСЕ в Грузии, которая никак не прореагировала на данный вопиющий факт подготовки Грузией террористических 
актов на государственном уровне.

Считаем, что правительства стран - членов ОБСЕ, имеющих дипломатические отношения с Грузией, доверчиво 
воспринимая широко рекламированные "планы"  Грузии по мирному урегулированию грузино-осетинского конфликта,  не 
осведомлены о данном выступлении, свидетельствующем о реальных планах грузинского руководства, которые, по сути, 
являются  бандитскими  и  террористическими.  Выражаем  уверенность,  что  данный  вопрос  также  станет  предметом 
обсуждения  на  саммите  глав  МИД  стран-участниц  ОБСЕ в  Любляне  4-5  декабря  2005  года  и  получит  самое  жесткое 
осуждение.

Принимая  во  внимание  крайне  напряженную  ситуацию,  сложившуюся  в  грузино-осетинском  конфликте,  юго-
осетинская сторона еще раз однозначно подтверждает свою поддержку предложения Российской Федерации и ОБСЕ о 
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скорейшем проведении встречи высших политических руководителей сторон, участвующих в работе СКК, выдвинутого на 
заседании СКК в Любляне 15-16 ноября сего года", - говорится в письме.

Есть ли у России политика на Южном Кавказе
09.12.05, Regnum

«Кавказ  в  ХХI  веке:  взгляд  в  будущее»  —  под  таким  названием  в  Тбилиси  в  конце  ноября  состоялась 
международная конференция,  организованная  Грузинским фондом стратегических  и  международных исследований  при 
поддержке  Фонда  Фридриха  Эберта  и  Агентством  международного  развития  Канады.  В  работе  конференции  приняли 
участие  политические  деятели,  ученые  и  эксперты  неправительственного  сектора  стран  Южного  Кавказа  (Армении, 
Азербайджана, Грузии), России (из Москвы и регионов Северного Кавказа), международные эксперты из Германии, США, 
Израиля,  занимающиеся  проблематикой  региона,  представители  дипломатических  миссий,  аккредитованных  в  Грузии, 
представители  международных  организаций.  Присутствовавший  на  открытии  конференции  министр  иностранных  дел 
Грузии Гела Бежуашвили заявил, что конференция такого уровня и состава проводится впервые за последние пятнадцать 
лет, и что она крайне важна, так как предоставляет возможность обменяться мнениями по дальнейшему развитию Южного 
Кавказа в целом.

Этой  конференцией  Грузия  прорвала  самоизоляцию  с  российскими  соседями,  считает 
Анатолий  Цыганок,  руководитель  Центра  военного  прогнозирования,  профессор  Академии  военных 
наук, принявший участие в форуме как представитель России. Он рассказал МиК об основных точках 
зрения участников конференции и выдвинутых ими в ходе обсуждения инициативах:

-  Открывая  конференцию,  президент  Грузинского  фонда  стратегических  и  международных 
исследований Александр Рондели сказал, «что прогнозирование на 10 -15 лет — это долговременный прогноз, и такие 
задачи перед участниками не ставятся. Не хочется выделять Южный Кавказ, но значение Северного Кавказа для Грузии и 
стран Южного Кавказа для России не уменьшилось за последние годы. Может быть, в культурно-историческом плане мы, 
народы Кавказа, более едины, чем в политическом. Но наш регион стал печальным примером разобщенности, а Грузия — 
чемпионом по конфликтам, хотя ранее мы были чемпионами по борьбе. К сожалению, мы не смогли обеспечить участие в 
работе конференции абхазов и осетин. Мы искренне хотели работать вместе с ними».

Организаторы этой конференции изначально не преследовали целей достижения консенсуса по всем спорным 
вопросам и отказались от дискуссии по поиску путей решения проблем региона. Наоборот, они хотели создать наиболее 
благоприятную атмосферу для конструктивного обмена мнениями, лишенную взаимных обвинений и упреков.

Участникам  конференции  представилась  возможность  выразить  свое  отношение  к  происходящим  в  регионе 
процессам  и  поделиться  взглядами  на  будущее  Кавказа,  поговорить  о  развитии  отношений  между  народами  и  о 
стабильности региона.

В ходе прений, в которых выступили по одному представителю от каждой страны Южного Кавказа и от каждого 
региона  Российской  Федерации,  были  высказаны  взгляды  по  оценке  ситуации  в  регионе,  рассмотрены  значение 
региональных  и  глобальных  процессов  для  Кавказа,  роль  и  место  отдельных  государств  и  автономных  республик 
Северного  Кавказа  Российской Федерации.  Также  высказывались  мнения  о  будущем региона и путях  обеспечения его 
безопасности.

Весомым  было  выступление  профессора  Энвера  Кисриева,  заведующего  сектором  Кавказа  Центра 
цивилизационных и региональных исследований РАН, который дал развернутый анализ состояния Дагестана, как одной из 
мини-моделей всего Кавказа,  с  его  выверенной в  течение конфликтных последних  лет  моделью управления — по его 
словам, «сообщной демократии», удержавшей Дагестан в рамках стабильности. Однако, как было замечено, в последние 
годы эта стабильность дает трещины под воздействием центра, который пытается это сообщество подвести под идеалы 
Кремля.

С  большим  интересом  был  выслушан  доклад  Исрапила  Сампиева,  заведующего  кафедрой  Ингушского 
государственного университета, под названием «Демократические императивы Кавказа», в котором было подчеркнуто, что 
рекомендации  ученых  не  всегда  учитываются.  Из  всех  факторов  властью  выделяются  только  те,  которые  помогают 
государству, и не учитываются факторы, помогающие всем народам. Сампиев говорил о том, что термин «демократия» на 
Кавказе приобретает ругательный смысл, и что менталитет кавказских народов совместим с европейскими ценностями.

После  выступления  координатора  «Черкесского  конгресса»  Беслана  Махова  резкой  критике  подверглись  его 
сепаратистские  взгляды по  созданию Черкесской  республики  «от  моря и  до моря» и требования к  властям республик 
Северного Кавказа обеспечить возвращение этнических черкесов из 15 стран мира.

С  большим  вниманием  было  выслушано  выступление  представителя  Грузии,  эксперт  Фонда  стратегических 
исследований Арчила Гегешидзе, который констатировал наличие проблем и выделил тенденции к смягчению ситуации на 
Кавказе в целом: «Там находится около 1 млн. беженцев, и это результат неэффективной политики. Часть политиков, как в 
России, так и в Грузии, манипулируют этой проблемой. Около 1 млрд. долларов в регионе тратится на нужды армии. А это 
„черные дыры“ для бюджетов, и особенно это заметно в Грузии. Транспортные потенциалы кавказских стран используются 
слабо. Разновекторность внешней политики всех стран, играющих на Кавказе, налицо. Эффективность проводимых реформ 
в Грузии не обеспечена… Выход из сложившейся ситуации заключается в выработке концепции решения конфликтов. При 
этом выбор нужно делать в пользу мирного пути, но по этому вопросу наблюдается негативное отношение некоторых сил… 
При этом надо понимать, что мир Абхазии и Южной Осетии и предоставление им независимости за выкуп территории или 
другими способами — невозможны.  Грузинское  общество  не готово к  такому развитию событий.  Поскольку нам нужно 
считаться с проблемой беженцев. Также это неприемлемо потому, что мы не можем создать прецедент, в том числе, и для 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

185



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Азербайджана… Решающее значение в изменении ситуации зависит от России. Поэтому Грузия настаивает на пересмотре 
формата миротворческих сил. Только Россия может решиться на продвижение и ликвидацию конфликтов. Но тогда мы 
станем предметом опеки, а Грузия нуждается в опеке».

Развитие  республик  Южного  Кавказа  и  автономий  Северного  Кавказа  политолог  рассматривает  только  в 
демократическом ключе и не считает, что это какой-то «утопический» проект. Хотя, по его мнению «в целом, в Российской 
Федерации наблюдается отход от демократических принципов. И внутри самого ЮФО отмечается неравномерное развитие 
— не только между республиками, но и внутри регионов, входящих в ЮФО. В разы различается развитие побережья и 
сельскохозяйственных районов Краснодарского края».

Арчил Гегешидзе особо подчеркнул, что высказывает свое личное мнение. И, в частности, выразил уверенность в 
том,  что  для  современного  многонационального  государства,  которыми  являются  Грузия,  силовое  решение  проблем 
автономий бесперспективно.  Эксперт  не  исключает,  что  при  возвращении к  переговорному  процессу  между Грузией  и 
автономиями  и согласовании вопросов возвращении беженцев  и предоставления максимальных прав автономиям,  это 
станет единственным путем для воссоединения страны. При этом он подчеркнул, что многие в Грузии эту позицию не 
поддерживают.

Российские  докладчики  говорили  в  своих  выступлениях  о  межрегиональной  несправедливости,  оставшейся 
неизменной  со  времен СССР,  об  отсталости  и дотационной  зависимости  от  центра  регионов  Северного  Кавказа.  Они 
отмечали,  что  в  Ингушетии  и  Чечне  отсутствует  экономический  потенциал,  поэтому  дотации  составляют  от  65  до  75 
процентов.  Южный Федеральный округ  по  многим параметрам занимает  последнее  место  в  Российской  Федерации,  в 
частности,  по  уровню  социально-экономического  развития,  по  доходам  на  душу  населения,  по  детской  смертности  и 
безработице.

Также говорилось о неустроенности беженцев после войн в Чечне и грузино-осетинского конфликта. Почти все 
выступающие из российских регионов подчеркивали проблему религиозной идеологии и фактор реализации на Северном 
Кавказе  софийского  ислама.  При  этом,  по  мнению  выступающих,  решение  вопросов  инакомыслия  отдано  на  откуп 
правоохранительным органам.

Подавляющая  часть  выступающих  от  России  отмечала  высокий  уровень  коррумпированности  и  кумовства  во 
властных структурах северо-кавказских республик. Высказывались опасения о том, что планы Кремля по созданию Северо-
Кавказского края, куда войдут все республики Северного Кавказа, за исключением Адыгеи, вхождение которой возможно в 
состав  Краснодарского  края,  могут  вызвать  недовольство  не  только  населения,  но  и  политических  элит  кавказских 
народностей.

Некоторые  говорили  о  антирусских  настроениях,  которые  замалчиваются  руководством,  и  этот  фактор  также 
необходимо учитывать. В частности Александр Дзадзиев из Владикавказского научного центра РАН отметил, что «отток 
русскоговорящих жителей из республик Северного Кавказа с 1989 года по 2002 год в численном выражении составляет 
около 420 000 человек. Из этого числа около 300 000 уехало только из Чечни. Отток русскоязычного населения частично 
восстановлен  притоком из  республик  Средней  Азии… После  событий  в  Беслане  наблюдается курс  на  централизацию 
власти. Складывается мнение, что надеяться следует только на себя. Большинство населения Северной Осетии считает, 
что власть пытается уйти от ответственности, поскольку большая часть жертв в школе — это люди, погибшие от ожогов. До 
сих пор не проведена баллистическая экспертиза оружия, применявшаяся федеральными структурами. У большей части 
населения  Северо-Кавказского  региона  вызывают  недовольство  заигрывание  власти  с  чеченским  руководством. 
Непродуманные и заносчивые проекты, например, строительство в Гудермесе аквапарка, в то время, когда в городе не 
хватает  воды!  И  это  —  при  занятии  Чечней  первого  места  в  России  по  заболеваемости  туберкулезом  и  отсутствии 
необходимых количеств туберкулезных диспансеров, при первом месте по рождаемости при отсутствии родильных домов».

В выступлении представителя Азербайджана Табиба Гусейнова из Международного республиканского института 
была дана, во-первых, резкая оценка термина «Великая Черкессия», названного им провокацией. Во-вторых, была сказано 
о  месте  Азербайджана  на  карте  мира,  которое  будет  определено  после  интеграции этой  страны в  Европу.  Проблему 
Нагорного Карабаха, по мнению политолога, следует решать переговорным путем, при этом необходимо настаивать на 
целостности Азербайджана и выводе из региона армянских оккупационных войск. В качестве варианта Гусейнов предложил 
совместное управление Нагорным Карабахом на федеративных началах. При этом, в первую очередь, необходимо решить 
проблему беженцев и обеспечить вывод оккупационных войск, и только затем можно приступать к рассмотрению вопроса о 
статусе. При этом участие в переговорном процессе Нагорного Карабаха не предусматривается.

По  словам  Гусейнова:  «Азербайджан  не  смирится  с  фактом,  что  Нагорный  Карабах  —  не  часть  территории 
Азербайджана.  Главным  же  является  создание  равноправных условий  между карабахскими  армянами  и  карабахскими 
азербайджанцами. Также возможно предоставление Нагорному Карабаху статуса свободной экономической зоны. При этом 
Европейский Союз может сыграть роль гаранта процесса урегулирования.

»Армяне  не  вышли  в  ходе  войны  за  территорию  Нагорного  Карабаха  —  с  такого  заявления  начал  свое 
выступление представитель Нагорного Карабаха Александр Миносян, ведущий эксперт «Хайка Серунд». Большая часть его 
выступления  была  посвящена  истории  и  анализу  конфликта  и  оценке  исторических  документов,  в  том  числе,  и 
азербайджанских.  По  его  мнению,  «самыми  хорошими  миротворцами  в  зоне  Нагорного  Карабаха  могут  стать  только 
общественные организации».

Зураб Бендианишвили, директор международного информационного центра Info Peace, подчеркнул, что «после 
розовой революции Грузия стала во главе демократических революций в кавказском регионе». Но выход из ситуации он 
видит  в  создании,  в  первую  очередь,  региональной  структуры  безопасности.  И  поскольку  географическое  положение 
государств региона изменить нельзя, необходимо, чтобы каждая сторона знала позицию других сторон. «Главной при этом 
является позиция России. Но Россия за все эти годы не представила ни одного документа по нормализации замороженных 
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конфликтов.  Миротворческие  операции,  проводимые  Россией  на  грузинской  территории,  неэффективны,  а  отношения 
между нашими странами заморожены как в холодильнике».

По мнению Ии Тикинадзе, руководителя Фонда Фридриха Эберта, сегодня крайне важно углублять контакты с 
северокавказскими коллегами.  Доклады участников конференции позволили собрать  интересный материал по видению 
ситуации на Кавказе в целом и определили основные ориентиры для дальнейшего сотрудничества.

О значении прошедшей конференции для Грузии говорит и факт тридцатиминутной встречи президента Грузии 
Михаила Саакашвили с участниками конференции, на которой он поделился планами по переустройству страны и выразил 
уверенность  в  том,  что  Грузия  станет  единым  государством  еще  при  его  президентстве.  Рассказал  Саакашвили  и  о 
проектах по модернизации инфраструктуры, и об увеличении окладов для государственных служащих, и об отношениях 
населения  к  властным  структурами.  Он  также  заверил  собравшихся  в  том,  что  выработанные  в  ходе  конференции 
рекомендации крайне полезны как для стран Южного Кавказа, так и для их партнеров в лице России, Европы и Америки.

Можно  отметить,  что  таким  образом  Грузия  прервала  самоизоляцию  со  своими  северными  соседями  и 
проведенная международная конференция стала первым шагом для дальнейшего налаживания и развития добрососедских 
отношений между государствами региона.

Взгляд из Грузии
«Мир — как исключение из правила» Интервью с вице-президентом Грузинского фонда стратегических 

и международных исследований Темуром Якобашвили
-  На днях в  Тбилиси прошла конференция «Кавказ в  XXI  веке:  взгляд в  будущее»,  одним из организаторов  

которого стал ваш фонд. Конференция подобного формата проводилась впервые, ведь в ней участвовали политологи  
и эксперты Южного и Северного Кавказа. Как появилась идея рассмотрения кавказских проблем в общем ракурсе?

- Наши российские коллеги не раз заявляли, что Россия не рассматривает кавказские проблемы по отдельности. 
Мы попытались осуществить на практике этот совет. В принципе, на протяжении 15 лет, со дня независимости Грузии, 
контактов между Грузией и республиками Северного Кавказа не было. Если не считать негативных моментов в новейшей 
истории — вооруженные столкновения в Абхазии и Южной Осетии, проблему Панкисского ущелья…

Этой  конференцией  мы  попытались  заложить  основы  для  нашего  дальнейшего  диалога,  открыто  обсудить 
существующие проблемы, поговорить о нашем будущем, точках соприкосновения, перспективах мирного сосуществования. 
Нам было интересно узнать мнение наших коллег о сегодняшней Грузии, то, как они видят решение ее территориальных 
проблем. Вообще, как видится будущее Кавказа в целом, в каких сферах мы можем сотрудничать. Кстати, пригласили и 
представителей Нагорного Карабаха, армянскую, азербайджанскую стороны.

К  сожалению,  к  нам не  приехали представители Сухуми  и  Цхинвали.  По  разным причинам.  На  самом деле, 
довольно-таки  прозаическим.  Хотя  представитель  грузинской  общины  Южной  Осетии  принял  участие  в  работе 
конференции.

Состоялся очень интересный диалог.  Мы были приятно удивлены, настолько у нас много общего в подходе к 
решению  вопросов.  Безусловно,  были  высказаны  особые  мнения.  Например,  у  представителей  Адыгеи  были  свои 
соображения об абхазах, Абхазии, относительно прошлого и будущего адыгейского народа, вообще — будущего черкесских 
народов. В то время как у северных осетин свои проблемы, напряженные отношения с ингушами. А у тех свои… Когда 
определенную информацию получаешь из СМИ — это одно, но когда тебе объясняют что-то в деталях — совершенно 
другое.

Одним словом, мы обсудили очень широкий круг вопросов. Но самое главное, что диалог состоялся. Да, не всем 
понравилось, что мы говорили, но мы попытались отказаться от эмоций. К тому же, очень важно, что наши гости убедились, 
как в реальности обстоят дела в нашей стране, так как оказалось, что у них очень мало на этот счет информации. Они 
встретились также с президентом Михаилом Саакашвили. Не могу не отметить помощь российской стороны в организации 
конференции.

- Кавказ — сложный регион. И не только на постсоветском пространстве… Почему? Кстати, вот Владимир  
Жириновский любит повторять, что Кавказ — потенциально взрывоопасный регион и здесь никогда не будет мира…

-  Мы сами задавались  на  конференции этим вопросом.  В  мире  — 26 крупных  конфликтов,  и  четыре из  них 
приходятся на Кавказ. Значит, что-то с нами не то происходит… Один из участников конференции сказал, что Восток — 
дело тонкое, а Кавказ — дело острое. Думаю, именно потому, что у Кавказа нет общего четко выраженного интеграционного 
проекта.  Это  — главная причина того,  что все  мы движемся в  разных направлениях.  Что,  в  свою очередь,  вызывает 
определенные трения…

В пору глобализации национальные государства утрачивают свою силу,  а влияние больших государств,  даже 
России,  на  регионы  неоднозначно.  В  ее  федеративном  устройстве  более  или  менее  были  заложены  механизмы, 
позволяющие абсорбировать интересы малых народов. Но когда речь идет об унитарном устройстве государства, то это 
вызывает другие тенденции. Конечно, развал Советского Союза не обошелся без последствий… Проблема еще в том, что 
Северный Кавказ — по большому счету дотационный регион. Что предполагает отставание от экономического развития, 
малое количество рабочих мест. К тому же в мире стало развиваться ваххабистское движение, различные радикальные 
течения ислама. То есть, это целый комплекс проблем.

А те, кто думает, что ситуация на Кавказе плоха потому, мол, что здесь живут плохие этносы, глубоко ошибаются. 
Наш народ доказал своей историей, что у нас намного больше примеров мирного сосуществования, чем войн. А воюют все 
народы, во всем мире. Что, Европа не воевала в прошлом веке? Страны Америки и Азии не воевали? Мы часто забываем,  
что мир как раз является исключением из правила, а не нормой. Просто некоторые народы сумели выйти из этой ситуации, 
создали определенные структуры, в рамках которых они больше не воюют. Например, Европейский союз, Американская 
федерация.  Советский  союз  был  в  свое  время  такой  же  структурой.  Но  после  его  развала  на  поверхность  вышли 
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конфликты.  Главное  сегодня — найти  формулу их решения,  нормального сотрудничества.  Думаю,  что мир  на Кавказе 
можно установить, и не обязательно при этом слушать господина Жириновского.

- А каково место Грузии на Кавказе?
-  У нее особая роль. Так как наша страна — многонациональное государство. Исторически сложилось так, что 

Грузия  всегда  была  метрополией  Кавказа.  Даже  адыги  пишут  в  своих  исторических  материалах,  что  Тбилиси  был 
культурным центром адыгейского народа. Если Грузия сумеет возродиться как государство, которое может предоставить 
своим соседям все условия для развития их культуры,  этноса,  то  этим она восстановит свою историческую миссию в 
регионе. Стабильная и демократическая Грузия может сыграть очень положительную роль в развитии Северного Кавказа. 
Этот потенциал сегодня не использован. Думаю, в какой-то момент Россия и Грузия могут придти к соглашению, чтобы это 
стало возможным.

-  Если  попытаться  заглянуть  в  будущее,  спрогнозировать,  то  какая  из  стран  Южного  Кавказа  станет 
лидером в политическом плане, а какая — в экономическом? Исходя из потенциала каждой страны?

- Ни одна страна Южного Кавказа не может развиваться отдельно друг от друга. Южнокавказские страны просто 
обречены на тесное сотрудничество. В противном случае всегда будут проблемы в экономической, политической и других 
сферах. Когда решится Карабахская проблема, а я думаю, что она непременно разрешится, тогда откроется граница между 
Турцией и Арменией. Думаю, это произойдет в ближайшие пять лет, тогда мы сможем пользоваться всем потенциалом 
нашего региона.

Да, может быть, у Азербайджана больше нефти, у Грузии — важнейшие транзитные пути, у Армении — высокие 
технологии. Но все это взаимосвязано. Дополняя друг друга, страны Южного Кавказ могут развиваться очень быстро.

- То есть все три страны будут находиться приблизительно на одном уровне развития?
- Кто-то больше, кто-то меньше. Но по большому счету — на одном уровне.
- Часто говорят, что у России нет политики на Кавказе…
- Есть. Но это плохая политика, в которой доминирует, выражаясь образно, сапог. В интересах Москвы, повторяю, 

существование развитого, демократического Кавказа. Сегодня, по-моему, наблюдается тенденция такого понимания с их 
стороны. Вопросы Северного Кавказа не решатся, если у нас будет хаос. А если кому-то безразлично, что происходит у него 
дома, то это разумной политикой не назовешь…
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
29  ноября.  Власти Казахстана с 28 ноября 2005 года в одностороннем порядке закрыли киргизско-казахскую 

границу. Об этом сообщила пресс-служба Пограничных войск Службы национальной безопасности Киргизии.
"Это  связано  с  намечаемыми  на  4  декабря  выборами  президента  Казахстана.  Пропуск  осуществляется  для 

владельцев  дипломатических  служебных  паспортов  и  командировочным  удостоверениям.  В  данное  время 
прорабатывается вопрос о разрешении въезда в Казахстан киргизстанцев, едущих на похороны или свадьбы.

Выезд киргизстанцев из Казахстана осуществляется беспрепятственно", - сообщает пресс-служба.
30 ноября.  Предвыборные штабы Алихана Байменова, Жармахана Туякбая и Ерасыла Абылкасымова считают, 

что  система  электронного  голосования  (СЭГ)  "Сайлау"  "создает  реальные  возможности  для  нарушения  выборного 
законодательства  и  проведения  нечестных президентских  выборов"  и  призывают  отказаться  от  нее.  Соответствующее 
заявление распространили предвыборные штабы трех кандидатов.

В  заявлении,  в  частности,  говорится:  прошлогодняя  практика  парламентских  выборов  с  применением  СЭГ 
показала, что "во многих случаях использование электронного голосования носило принудительный характер без права 
выбора голосования".  Кроме того,  имели место многократные случаи выхода из  строя СЭГ и ошибки ее программного 
обеспечения.  Представители  штабов  также  считают,  что  система  "Сайлау"  позволяет  подтасовывать  результаты 
электронного голосования.

Как сообщалось ранее, на выборах президента РК, назначенных на 4 декабря, система электронного голосования 
будет задействована на 1447 избирательных участках, что составляет 15,07% от их общего количества по республике. 
Возможность проголосовать электронным бюллетенем будут иметь 31,8% избирателей.

1 декабря. Германская Lucebit заключила с Национальной авиакомпанией Узбекистана "Узбекистон хаво йуллари" 
контракт на поставку светосигнального оборудования для аэропорта в Термезе общей стоимостью 1,3 млн. евро, сообщили 
в авиакомпании.

По  словам собеседника агентства,  оборудование будет поставлено в  начале  2006 года,  на его закупку будут 
направлены собственные средства "Узбекистон хаво йуллари".

Представитель авиакомпании отметил,  что  в  ближайшее время  планируется осуществить модернизацию двух 
региональных аэропортов - в Нукусе (республика Каракалпакстан) и в Термезе (Сурхандарьинская область).

По аэропорту в Термезе разрабатывается ТЭО проекта, в Нукусе - сделаны технико-экономические расчеты. По 
предварительным данным, стоимость проектов модернизации составит около $15 млн. и $10 млн. соответственно. Для их 
реализации предположительно будут использоваться собственные средства авиакомпании и зарубежные кредиты.

В  стадии  подготовки  также  находится  проект  строительства  грузового  терминала  в  аэропорту  Ташкента.  Как 
сообщили в авиакомпании, Lufthansa Consulting уже разработала ТЭО этого проекта, которое в настоящее время находится 
на согласовании и доработке. Приблизительный объем работ оценивается в 15 млн. евро.

1  декабря.  ТОО  "Тенгизшевройл"  официально  объявило,  что  компания  вместе  с  партнерами  приступает  к 
расширению  пропускной  способности  "южного  маршрута"  экспорта  нефти  гигантского  Тенгизского  месторождения, 
разрабатываемого в Атырауской области Казахстана.

Этот маршрут от Тенгиза идет до Актау, затем через Каспийское море до Баку с возможностью подключения к 
нефтепроводу  "Баку-Джейхан".  Проект  включает  в  себя  расширение  нефтеналивных  эстакад  на  месторождении, 
реконструкцию  железнодорожных  путей  от  станции  Кульсары до  Актау,  увеличение  оборотного  парка  нефтеналивных 
цистерн.

Как  говорится  в  распространенном  ТШО  пресс-релизе,  необходимость  расширения  этого  маршрута  для 
транспортировки тенгизской нефти связана с ожидаемым в ближайшие годы резким ростом объемов ее добычи, которые 
вполне вероятно могут превысить пропускную способность Каспийского трубопроводного консорциума.

1  декабря.  В Доме  правительства  президент  Киргизской  Республики  Курманбек  Бакиев  принял  генерального 
директора ЗАО "Зарубежнефтегаз" - дочерней компании ОАО "Газпром" Российской Федерации Валерия Гулева. Во встрече 
принял участие премьер-министр КР Феликс Кулов.

В  ходе  встречи  обсуждались  вопросы  о  сегодняшнем  состоянии  и  перспективах  содрудничества  между 
Правительством КР и ОАО "Газпром" в рамках Соглашения о сотрудничестве в газовой отрасли, подписанного в 2003 году.

К. Бакиев отметил, что в недавнем прошлом было много намеченных дел и разговоров о развитии сотрудничества, 
но они никогда не доводилась до конца. "Мы с премьер-министром Феликсом Шаршенбаевичем Куловым настроены иначе, 
и намерены от слов перейти к конкретным делам. Мы знаем вас как солидных и ответственных партнеров. Поэтому для 
развития взаимовыгодного делового партнерства нами будут предприняты все от нас зависящее",- сказал президент.

Генеральный директор ЗАО "Зарубежнефтегаз" В.Гулев в свою очередь сказал, что "Газпром" готов к расширению 
сотрудничества с Киргизстаном.

На  встрече  достигнута  договоренность  о  том,  чтобы  в  короткие  сроки  разработать  новое  Соглашение  по 
обоюдному сотурдничеству.

Глава государства поручил премьер-министру КР Ф.Кулову подписать это Соглашение до конца года, с тем, чтобы 
начиная со следующего года заняться практической реализацией достигнутых договоренностей.

1 декабря. ЦИК Казахстана располагает информацией о попытке срыва предвыборного процесса в стране. Об 
этом на очередном заседании Центризбиркома РК заявил председатель ЦИК Оналсын Жумабеков.
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"В  ЦИК  поступила  информация  о  наборе  так  называемых,  независимых,  а  фактически  на  платной  основе 
действующих наблюдателей, пытающихся дестабилизировать общество", - отметил О. Жумабеков.

Так  же  по  его  информации  в  ЦИК  поступают  "заготовленные  образцы  отчетов  наблюдателей  отпечатанные 
типографским способом, в которых говорится о якобы имевших место нарушениях выборного законодательства".

«Под  этими  документами  остается  только  подписаться,  поставить  номер  участка,  фамилию  наблюдателя  и 
потребовать, чтобы председатель подписал отчет. Такие бланки тысячами распространены по всей стране, а в ЦИК они 
поступают от добросовестных людей фактически из всех регионов", - пояснил О. Жумабеков.

Кроме того, по информации главы ЦИК в комиссию поступила информация из Восточно-Казахстанской области "о 
распространении листовок с призывами отказаться от электронного голосования". "Эти действия также направлены на срыв 
выборов", - подчеркнул он.

"Полагаем,  что  эти  и  другие  факты  являются  убедительными  доказательствами  попытки  некоторых  лиц  и 
организаций сорвать нормальный ход предвыборного процесса", - считает глава ЦИК.

По мнению О. Жумабекова за данными действиями "стоит центральный совет оппозиционного движения".
1 декабря. Власти Казахстана готовятся к самым непредсказуемым последствиям президентских выборов. Астана 

и Алма-Ата, а также южно-казахстанский город Чимкент взяты под военный контроль. Как сообщил Агентству национальных 
новостей  источник  в  Комитете  национальной  безопасности  (КНБ)  Казахстана,  "к  Алма-Ате  уже  подтянуты  воинские 
подразделения". По его словам, "это делается для принятия превентивных мер в случае массовых беспорядков". Такие же 
подразделения подтянуты к южно-казахстанскому городу Шымкент, граничащему с Узбекистаном, и к Астане.

Стоит  отметить,  что  после  "тюльпановой  революции"  в  соседнем  Киргизстане  власти  Казахстана  закупили 
специальное  полицейское  оборудование  для  разгона  демонстраций.  Придется  ли  правоохранительным  органам 
воспользоваться закупленными водометами и резиновыми пулями, пока неясно, но, как многозначительно отметил источник 
АНН в КНБ Казахстана,  "правоохранительные органы,  в  любом случае,  будут  действовать в  рамках  закона,  и  все это 
делается только ради безопасности".

2 декабря.  Министерство иностранных дел Туркменистана распространило сообщение для прессы, в котором, в 
частности,  говорится:  "В  последнее  время  в  средствах  массовой  информации  появились  сообщения  о  том,  что 
модернизация газотранспортной сети, необходимая для увеличения поставок российским "Газпромом" природного газа из 
Центральной  Азии,  зависит  от  представления  туркменской  стороной  результатов  независимого  аудита  запасов 
углеводородов Туркменистана.

В этой связи МИД Туркменистана отмечает, что аудит углеводородных ресурсов Туркменистана был проведен в 
текущем году  независимыми  международными  экспертами  из  англо-американской  компании и  туркменская  сторона  не 
скрывает его результатов. Вместе с тем, для ознакомления российской стороны с итогами независимого аудита необходимо 
одновременно начать переговоры по цене и объемам природного газа, поставляемого из Туркменистана.

Как  отмечалось  ранее,  туркмено-российское  Соглашение  о  сотрудничестве  в  газовой  отрасли содержит  лишь 
основные принципы без определения цены на туркменский природный газ.

Российской  стороне  неоднократно  предлагалось  провести  переговоры  по  определению  цены  и  объемов 
поставляемого туркменского природного газа, с началом которых будут представлены и результаты независимого аудита 
углеводородов Туркменистана.

При  этом  руководство  "Газпрома"  поставлено  в  известность  о  предложении  Туркменистана  провести  такие 
переговоры до 10 декабря 2005 года, однако ответа туркменская сторона пока не получала".

2 декабря. "Лукойл" успешно завершает крупнейшее в своей истории приобретение. Акционеры Nelson Resources 
проголосовали за ее полное поглощение российской компанией. Стоимость сделки составит $2 млрд.

Все  активы  зарегистрированной  на  Бермудских  островах  Nelson  Resources  находятся  в  Казахстане.  Общие 
доказанные и вероятные запасы сырья Nelson составляют почти 270 млн баррелей. В 2004 г. компания добыла 6,1 млн 
баррелей нефти, а в этом году прирост составит 90%. Чистая прибыль за 2004 г. – $3,7 млн. "Лукойл" в 2004 г. добыл 86,3 
млн т нефти, его запасы – 20,07 млрд баррелей нефтяного эквивалента. Выручка компании за прошлый год составила 
$33,845 млрд, чистая прибыль – $4,248 млрд. Топ-менеджеры компании контролируют 20,6% ее акций, ConocoPhillips – 
около 15%.

2 декабря. С октября 2005 года поставки киргизской электроэнергии в Россию сократились в два раза, что привело 
к недопоставкам 160 миллионов киловатт-часов из запланированных 1,1 миллиарда и недополучению республикой около 
миллиона долларов, сообщает АКИpress. Сокращение поставок было произведено по указанию премьер-министра. Тогда 
же ОАО "Электрические станции" начало переговоры об увеличении цены продаваемой России электроэнергии.

Поставки проводятся в соответствии с пятилетним контрактом, предусматривающим ежегодное повышение цены 
электроэнергии  на  10  процентов.  Киргизская  электроэнергия  попадает  в  Россию  через  Казахстан,  который  является 
крупнейшим импортером электроэнергии из Кыргызстана. В настоящее время республика отпускает России электроэнергию 
по 0,66 цента за киловатт-час.

В свою очередь, российская сторона в лице главы "Интер РАО ЕЭС" Евгения Дода заявила, что цена не может 
быть пересмотрена до конца 2005 года, а сама компания будет вынуждена предъявить киргизской стороне требования о 
возмещении возможных убытков.

Кроме того,  представители "Интер РАО ЕЭС" упомянули о том,  что сокращение объемов поставок киргизской 
электроэнергии  в  Казахстан  могут  стать  экономически  неэффективными  из-за  транзитных  платежей  Казахстану. 
"Электрические станции" в ответ сообщили, что считают пятилетний контракт выгодным для Кыргызстана, тем более что 
благодаря ему стоимость транзита электроэнергии через Казахстан была снижена в четыре раза.
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2 декабря. Президент Республики Узбекистан Ислам Каримов принял в резиденции Оксарой председателя совета 
директоров российской компании "РУСАЛ" Олега Дерипаска.

Руководитель Узбекистана отметил, что Договор о союзнических отношениях, подписанный между Узбекистаном и 
Россией, является важным фактором дальнейшего расширения взаимосотрудничества. Президент подчеркнул, что данный 
документ служит интересам двух стран и народов, в частности, открывает новые возможности для деловых людей обеих 
сторон.

Компания "РУСАЛ" планирует построить новый алюминиевый завод с производственной мощностью до 200 тыс. т. 
в  Хатланской  области  Таджикистана.  Кроме  того,  при  участии  данной  компании  на  Таджикском  алюминиевом  заводе 
намечен запуск двух электролизных цехов. Компания взяла также на себя финансирование строительства Рогунской ГЭС.

По данным пресс-службы президента Узбекистана «известно, что различные вредные вещества, выбрасываемые 
в  воздух  Таджикским  алюминиевым  заводом,  уже  давно  вызывают  беспокойство  органов  здравоохранения,  охраны 
природы и всей общественности в целом. Не секрет,  что от выбросов завода страдает и население Сурхандарьинской 
области Узбекистана».

О.Дерипаска  «выразил  признательность  Президенту  за  предоставленную  возможность  ознакомиться  со 
сложившейся в регионе экологической обстановкой и теплый прием».

В ходе встречи состоялся обмен мнениями по вопросам, касающихся связей между предприятиями Узбекистана и 
компанией "РУСАЛ".

4  декабря.  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  ОБСЕ,  считает,  что  в  Казахстане  не 
созданы условия для проведения свободных и справедливых выборов президента страны.

Как  заявила  в  Астане  представитель  ОБСЕ  Урдур  Гуннарсдоттир,  руководство  Казахстана  выполнило  лишь 
небольшую часть из 24 рекомендаций ОБСЕ, которые были необходимы для организации демократических выборов. ОБСЕ 
заявляет,  что власти Казахстана  пренебрегли ее рекомендациями по обеспечению свободных президентских выборов, 
которые пройдут в это воскресенье.

В  то же  время Центризбирком Казахстана  обвинил наблюдателей  ОБСЕ в  недостаточной  объективности  при 
оценке ситуации в республике. ЦИК отвергает критику, утверждая, что все рекомендации выполнены.

4  декабря.  Более  70  %  опрошенных  отдали  свои  голоса  действующему  президенту  Казахстана  Нурсултану 
Назарбаеву. Таковы первые результаты exit-polls на 9.00 по местному времени. Об этом РИА Новости сообщили в Центре 
политических технологий (Москва, РФ), который проводит опрос избирателей по стандартной статистической модели exit-
poll.

По этим данным, за Назарбаева проголосовали 72,4% опрошенных. Остальные четыре претендента на пост главы 
государства сильно отстают. Лишь Жармахану Туякбаю удалось превысить 10% отметку.

Exit-poll проводится с 7.00 до 20.00 по местному времени на 290 избирательных участках. Число респондентов: 
общенациональная выборка 29 тысяч человек.

4 декабря. К 18.00 на избирательных участках Казахстана проголосовало 6032 650 человек, или 68,08% от общего 
числа избирателей, сообщает KZ-today со ссылкой на оперативные данные Центризбиркома РК.

4 декабря. За действующего президента Казахстана Нурсултана Назарбаева проголосовали 77,65% избирателей. 
Таковы  данные  exit-polls,  проведенных  Казахстанским  институтом  социально-экономической  информации  и 
прогнозирования.  "На  20.00  по  местному  времени,  согласно  данным  exit-polls,  проведенным  нашим  институтом,  за 
Нурсултана Назарбаева проголосовало 77,65% опрошенных", - сообщил на пресс-конференции директор института Сабит 
Жусупов.

По его словам, за кандидата в президенты от оппозиции Жармахана Туякбая проголосовало 13,42%, а остальные 
кандидаты серьезно отстали.

"Кандидат в президенты Алихан Байменов набрал 5,32% голосов, Ерасыл Абылкасымов - 2,29%, а Мэл Елеусизов 
- 1,2%", - сообщил Жусупов.

Опрос  проводился  в  восьми  областях  Казахстана,  в  том числе  в  Алма-Ате  и  Астане,  на  400  избирательных 
участках. Количество респондентов составило 16 тысяч человек.

4  декабря.  Представители  дипломатического  корпуса,  аккредитованного  в  Таджикистане,  просят  президента 
Эмомали Рахмонова принять меры по улучшению работы таджикских авиалиний и качества обслуживания пассажиров. 
Республиканская газета "Бизнес и политика" опубликовала открытое обращение в адрес главы государства, подписанное 
дипломатами ООН, ОБСЕ, Евросоюза, Всемирного банка и других международных финансовых структур, посольств США, 
Канады, европейских и азиатских стран.

Авторы обращения пишут о том, что, приезжая в Таджикистан, граждане иностранных государств - как туристы, так 
и сотрудники международных организаций - жалуются на трудности, связанные с бронированием билетов и процедурой 
получения виз. Как отмечается в послании, система бронирования и приобретения авиабилетов непрозрачна, создается их 
искусственная нехватка. Отсутствует принятая во всем мире практика компенсаций пассажирам за отмену или задержку 
рейсов.  Таджикские  авиалинии  не  включены  в  международные  базы  данных,  из-за  чего  невозможно  приобрести 
авиабилеты посредством кредитных карточек или Интернета, в частности, за пределами республики. Все эти проблемы 
препятствуют увеличению потока туристов и приезду в Таджикистан потенциальных инвесторов. По мнению дипломатов, 
меры безопасности должны быть более рациональными, то есть процедура проверки пассажиров упрощена и упорядочена.

5 декабря. Рано утром, в прямом эфире казахстанского телевидения председатель ЦИК О.Жумабеков объявил 
предварительные итоги президентских выборов:

Н.А. Назарбаев - 6.100.694 чел. - 91,01%
Ж.А. Туякбай - 445.047 чел. - 6,64%
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А.М. Байменов - 110.462 чел. - 1,65%
Е. Абылкасымов - 25.330 чел. - 0,38%
М.Х. Елеусизов - 21.674 чел. - 0,32%
5  декабря.  Лидер  предвыборного  блока  «За  справедливый  Казахстан»  Жармахан  Туякбай  не  согласен  с 

предварительными данными Центризбиркома по результатам выборов президента РК. Об этом он заявил на брифинге в 
Алма-Ате.

«Те  предварительные  итоги,  которые  были  озвучены  Центризбиркомом,  являются  следствием  тех 
беспрецедентных нарушений Конституции и законов», - сказал Ж. Туякбай.

Лидер  блока  заявил,  что  его  штабом  зафиксированы  «сотни  тысяч  нарушений,  было  прямое  давление  в 
отношении студенческой молодежи».

В связи с этим Ж. Туякбай утверждает, что его штаб будет опротестовывать итоги выборов. «В соответствии с 
Конституцией мы будем соответствующим родом опротестовывать итоги», - заявил он.

В то же время Ж. Туякбай сказал:  «Мы можем,  если необходимо,  вывести на улицы тысячи людей… Но мы 
приняли решение этого не делать». «Мы не хотим ничьей безвинной крови», - подчеркнул он.

5  декабря.  Выборы  президента  Казахстана  признаны  легитимными  и  справедливыми.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Астане заявил глава миссии наблюдателей СНГ Владимир Рушайло.

"Международные  наблюдатели  от  Содружества  Независимых  Государств  считают,  что  выборы  президента 
Республики Казахстан, состоявшиеся 4 декабря 2005 года, проведены в соответствии с нормами действующего в стране 
законодательства, и признают прошедшие выборы свободными, открытыми и легитимными", - заявил В. Рушайло.

Он отметил, что, по мнению наблюдателей, "государственные избирательные органы, организующие подготовку и 
проведение выборов, обеспечили реализацию и защиту избирательных прав граждан Казахстана".

"Наблюдатели констатируют, что отдельные нарушения и упущения в процессе избирательной кампании не имели 
массового  характера,  не  оказали  существенного  влияния  на  свободное  волеизъявление  избирателей  и  на  итоги 
голосования", - подчеркнул В. Рушайло.

Глава миссии подчеркнул, что наблюдатели в день голосования посетили 4926 избирательных участков (51,4% от 
общего количества) и присутствовали на всех этапах выборов - от открытия избирательных участков до подведения итогов 
голосования.  По оценкам наблюдателей, "голосование проходило в спокойной и деловой обстановке, в соответствии с 
избирательным законодательством".

Вместе с тем наблюдателями от СНГ были зафиксированы отдельные нарушения избирательного процесса.
Нарушений процедуры подсчета голосов после закрытия избирательных участков наблюдателями зафиксировано 

не было.
5  декабря.  Нурсултан  Назарбаев,  победивший,  по  предварительным  данным,  на  выборах  президента 

Казахстана, заявил, что казахстанцы проголосовали за будущее страны.
"Народ  проголосовал за  единство,  согласие,  за  будущее  нашей  страны",  -  заявил  Н.Назарбаев,  выступая  на 

форуме своих сторонников в Астане. "Я уверен, что победил народ Казахстана, который дал добрую оценку моего труда за 
14 лет независимости", - сказал он.

Нурсултан  Назарбаев  не  исключает  того,  что  в  высших  эшелонах  власти  произойдут  кадровые  изменения. 
"Наверное, что-то переставлять надо, но не кардинально", - сказал глава государства, отвечая на вопросы журналистов. "Я 
добился победы этой команды, и зачем такую команду менять, но жизнь есть жизнь, и могут понадобиться люди с новыми 
подходами, и такие у нас есть", - сказал президент.

"Если будут заявления со стороны оппозиции на какой-либо пост, то мы все предложения рассмотрим", - отметил 
он, отвечая на вопросы журналистов.

Нурсултан Назарбаев благодарен членам своей семьи за поддержку его в предвыборный период. "Вся моя семья 
была  здесь,  в  Астане,  я  благодарен  старшей  дочери  Дариге,  которая  работала  в  Народной  коалиции  Казахстана  по 
поддержке Назарбаева, моей супруге Саре Алпысовне, своим дочерям Динаре и Алие, их мужьям, которые поддерживали 
меня в этот период", - сказал Н. Назарбаев. "У меня большая дружная семья, это моя большая, железная опора, без нее я 
не смог бы победить", - отметил Н. Назарбаев.

Президент  РК  также  выразил  благодарность  президенту  РФ  Владимиру  Путину  и  депутатам  Госдумы  за 
ратификацию договора о казахстанско-российской границе.

"Я  направил  благодарность  президенту  России  Путину  и  депутатам  Госдумы  за  ратификацию  договора  о 
казахстанско-российской границе. Это великий, дружественный жест со стороны России", - сказал Назарбаев.

Президент  Казахстана  считает,  что  ратификация  договора  укрепит  отношения  двух  стран.  Он  отметил,  что 
соседние государства "и дальше будут вместе".

Вместе с тем президент опроверг слухи о возможном объединении РК и РФ в единое государство. "Я слышал, что 
запущена такая информация, но отношения наших стран зафиксированы в международных договорах - речь, прежде всего, 
идет об экономической интеграции", - подчеркнул Н. Назарбаев.

5 декабря.  ЦИК Казахстана обещает обнародовать официальные итоги президентских выборов до 14 декабря. 
"Мы обязаны по закону огласить официальные итоги выборов, но я думаю, мы сделаем это раньше", - сказал на пресс-
конфренции в Астане председатель ЦИК Казахстана Оналсын Жумабеков.

"На сегодня уже обработаны все бюллетени", - сообщил он.
По предварительным данным, на них победил Нурсултан Назарбаев, набравший более 90% голосов избирателей.
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5  декабря.  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  считает,  что  президентские  выборы в 
Казахстане не соответствовали стандартам демократического волеизъявления, несмотря на ряд улучшений в организации 
избирательного процесса.

В своем заявлении ОБСЕ отмечает, что в ходе подготовки к выборам, на которых нынешний президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев одержал убедительную победу,  имели место случаи  административного  давления и запугивания 
членов избирательных штабов оппозиционеров.

При том,  что регистрация кандидатов была свободной,  избирательная компания не была абсолютно честной, 
считают наблюдатели ОБСЕ.

Процесс  голосования  и  подсчета  бюллетеней  также  вызвал  нарекания  ОБСЕ.  Наблюдатели,  работавшие  на 
выборах, отметили случаи давления на студентов, перекладывания бюллетеней из одной урны в другую и присутствие 
посторонних лиц на участках.

Кроме  того,  полагает  ОБСЕ,  при  освещении  предвыборной  борьбы  имел  место  сильный  крен  в  пользу 
Назарбаева, при том, что государственные СМИ предоставляли эфирное время всем кандидатам.

За президентскими выборами в Казахстане наблюдали 460 наблюдателей из 43 стран. Они отметили также, что 
голосование в целом проходило спокойно, однако подсчет голосов признан плохим.

5 декабря.  Нижней палатой парламента Таджикистана приняты поправки в закон РТ "О выборах президента" - 
снят возрастной предел для президента страны.

Согласно действующему закону "О выборах Президента РТ", кандидат в президенты Таджикистана должен быть 
не моложе 35 и не старше 65 лет. Теперь, согласно новым поправкам и изменениям убран верхний предел возраста и 
оставлен нижний.

По  словам  депутата  Шодди  Шабдолова  и  председателя  Коммунистической  партии  Таджикистана,  снятие 
ограничение  возраста  кандидата  в  президенты можно рассматривать  как  положительный момент.  "Нет  необходимости 
вводить возрастной ценз, так как в этом возрасте человек еще полон сил, и он может еще очень многое сделать для своего 
народа", - сказал также Шабдолов.

5 декабря. Президентские выборы в Казахстане прошли честно, прозрачно и без инцидентов нарушения. Об этом 
говорится  в  отчете  китайской  миссии  наблюдателей  о  президентских  выборах  в  Казахстане,  прибывшей  сюда  по 
приглашению казахстанской стороны.

В отчете  говорится,  что в  ходе  выполнения функций миссии было оказано довольно  большое содействие  со 
стороны  Центральной  избирательной  комиссии  и  соответствующих  ведомств  Казахстана.  До  президентских  выборов 
китайские  наблюдатели  имели  ряд  встреч  с  официальными  лицами  из  ЦИК,  парламента,  МИД  и  других  ведомств 
Казахстана,  а  также  кандидатами  в  президенты  и  представителями  избирателей.  Был  осуществлен  осмотр 
соответствующих избирательных округов. В день выборов китайские наблюдатели осуществили обстоятельное наблюдение 
на 25 избирательных участках в городе Астане.  По итогам наблюдения китайские наблюдатели пришли к  выводу,  что 
избирательные комиссии Казахстана своевременно опубликовали полные сведения об избирательном законодательстве и 
кандидатах  в  президенты,  эффективно  обеспечив  избирателям  полный  доступ  к  соответствующей  информации,  что 
заложило основу для успешного проведения выборов. Видно, что голосование прошло успешно, в полном порядке, в теплой 
и спокойной атмосфере. Заметно и то, что избиратели проявили большую активность при участии в выборах, имели полное 
право на самостоятельный подбор бюллетеней голосования.

На  всех  избирательных  участках,  где  китайские  наблюдатели  осуществили  наблюдение,  присутствовали  и 
наблюдатели  от  всех  заинтересованных  сторон.  Общепризнанно,  что  голосование  прошло  в  рамках  национального 
избирательного законодательства.

Суммируя вышеупомянутое, китайская миссия наблюдателей имеет полное основание считать, что президентские 
выборы в Казахстане в 2005 году прошли честно, прозрачно и без инцидентов нарушения.

5  декабря.  Оппозиция  Казахстана  выбирает  форму протеста  против  итогов  выборов  президента,  которым в 
воскресенье был переизбран действующий глава государства Нурсултан Назарбаев, сообщил его конкурент на выборах.

Экс-спикер Жармахан Туякбай, согласно официальным данным, набравший 6,6 % голосов по сравнению с 91,01 % 
у Назарбаева, назвал голосование "верхом бесчестности и несправедливости".

"Нами зафиксированы сотни тысяч нарушений. Все еще продолжается массовая фальсификация",  - сказал 58-
летний Туякбай на брифинге.

"Оставляя за собой право проведения массовых публичных акций протеста, мы в то же время будем учитывать 
реакцию властей", - сказал он.

Парламент Казахстана в преддверии выборов принял поправки к законодательству, которые запрещают массовые 
манифестации  в  период  со  дня  выборов  до  даты  объявления  окончательных  итогов.  Последние  должны  быть 
обнародованы спустя десять дней.

"Если бы мы вывели людей на улицу, они бы их потопили в крови, а потом сделали бы нас виноватыми", - сказал 
Туякбай.

"Сегодняшние выборы...наглядная демонстрация того, что авторитарный режим превращается в тоталитарный. 
Если мы согласимся с этими итогами, нашу страну ждет трагическое будущее."

5  декабря.  С  момента  обнародования  предварительных  итогов  президентских  выборов  в  адрес  президента 
Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  поступают  многочисленные  поздравления  от  глав  государств,  известных 
государственных деятелей, а также деятелей культуры, искусства и ученых с мировым именем, сообщили KZ-today в пресс-
службе главы Казахстана.
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В частности,  Н.Назарбаева  с  убедительной  победой  на  президентских  выборах  поздравил  президент  России 
Владимир Путин.

"Ваша победа на нынешних выборах - это результат Вашей неустанной деятельности во благо народа Казахстана 
и выверенной внешней политики", - отметил В. Путин. Президент России выразил надежду на дальнейшее укрепление и 
развитие стратегического партнерства Казахстана и России.

Президент Грузии Михаил Саакашвили по телефону поздравил Нурсултана Назарбаева с блестящей победой на 
президентских  выборах.  М.  Саакашвили  отметил,  что  был  уверен  в  абсолютной  победе  Н.  Назарбаева.  "Под  Вашим 
руководством, - подчеркнул президент Грузии, - Казахстан достиг феноменальных успехов, стал лидером экономических 
реформ и образцовой моделью развития для многих государств". Грузинский лидер также отметил, что возлагает надежды 
на дальнейшее укрепление и развитие двусторонних отношений.

Кроме того, Н. Назарбаева с убедительной победой на президентских выборах поздравил президент Кыргызстана 
Курманбек Бакиев, который подчеркнул, что сегодня Казахстан и Кыргызстан - это близкие по духу соседи, верные друзья, 
стремящиеся укреплять и развивать традиционные связи между нашими народами.

Н.  Назарбаева  с  победой  на  президентских  выборах  поздравил  президент  Франции  Жак  Ширак.  Президент 
Франции  отметил,  что  Казахстан  вступил  на  необратимый  путь  строительства  государства,  приверженного 
общечеловеческим  принципам  демократии  и  правового  государства.  Ж.  Ширак  выразил  надежду  на  дальнейшее 
укрепление и развитие широкого сотрудничества между Казахстаном и Францией.

5 декабря. Вице-премьер, министр обороны РФ Сергей Иванов не исключает, что Россия будет использовать 
таджикский аэродром Айни совместно с Индией.

"Такую возможность не исключаю", - сказал он, отвечая на вопрос РИА Новости.
"Россия  заинтересована  в  том,  чтобы использовать  реконструируемый  аэродром  для  базирования  там  своих 

вертолетов  и  эскадрильи наших ВВС,  которая  входит  в  состав  нашей  военной  базы  в  Таджикистане",  -  сказал  он.  В 
настоящее время реконструкцией аэродрома занимается Индия.

Иванов  сообщил,  что  сейчас  Россия  ведет  переговоры  с  Таджикистаном  о  возможности  совместного 
использования с Индией этого аэродрома.

6  декабря.  Правительству  Казахстана  следует  "оперативно  ответить  на  жалобы  и  апелляции,  связанные  с 
нарушениями закона о выборах", сказал официальный представитель госдепартамента США Эдам Эрли.

"Мы разделяем мнение наблюдательной миссии ОБСЕ, высказанное в ее предварительном отчете, о том, что 
выборы  продемонстрировали  ряд  значительных  улучшений  по  сравнению  с  предыдущими,  но  они  не  отвечали  ряду 
международных стандартов", - добавил он.

"С позитивной стороны мы бы отметили, что за президентский пост боролись пять кандидатов, двое из которых 
были ведущими оппозиционными фигурами", - сообщил Эрли.

Он отметил также среди положительных моментов "более широкий доступ для местных наблюдателей и более 
тесное сотрудничество с наблюдательной миссией ОБСЕ".

"Мы также отметили бы, что Центральная избирательная комиссия продемонстрировала растущую прозрачность, 
опубликовав списки регистрации избирателей и большинство решений на своем Интернет-сайте", - сказал представитель 
госдепартамента.

"С другой стороны, были ненужные ограничения на проведение избирательной кампании, притеснение оппозиции 
и независимой прессы, а также уклон СМИ в пользу президента Назарбаева", - сообщил Эрли, заявив, что США согласны с 
предварительной оценкой выборов со стороны ОБСЕ.

"Система еще не без изъянов, но систем без изъянов немного и мы все можем стремиться делать все лучше, и к 
этому  мы  призываем  и  над  достижением  этого  мы  будем  работать  вместе  с  Казахстаном",  -  сказал  представитель 
госдепартамента США.

6 декабря. Лидер партии "Асар", член Народной коалиции Казахстана Дарига Назарбаева не исключает, что будет 
баллотироваться на пост президента в 2012 году. Об этом она заявила на брифинге в Астане.

«Через год-два мы будем рассматривать этот вопрос», -  сказала Д. Назарбаева, отвечая на соответствующий 
вопрос журналистов.

Кроме того, Д. Назарбаева не исключила, что кандидатуру будущего президента предложит действующий глава 
государства. «Я думаю, этот вопрос определит действующий глава государства, последнее слово будет за ним», - отметила 
Д.  Назарбаева.  «Может,  мы  еще  не  видим  этого  политика,  но  мы  видим  российский  опыт,  когда  неожиданно  на 
политическую сцену выдвинулся Владимир Путин», - добавила она.

Также  Дарига  Назарбаева  назвала  "шокирующими"  результаты  прошедших  в  минувшее  воскресенье 
президентских  выборов в  стране:  "Цифра в  91%,  проголосовавших за  президента Назарбаева,  меня шокировала".  "По 
нашим  оценкам  накануне  выборов,  мы  прогнозировали  68-73% голосов  (за  Назарбаева),  но  при  этом  оставался  еще 
довольно большой процент людей, которые не определились со своим выбором. Таких было 30-40% электората", - сказала 
лидер партии "Асар".

По ее признанию, она не ожидала, что большинство из не определившихся сделают выбор в пользу Назарбаева.
"Мы знаем,  что примерно  25-30% людей в  нашей стране еще живет  плохо,  и  мы полагали,  что именно  этот 

процент продемонстрирует протестное голосование", - сказала дочь президента.
По  ее  мнению,  многие избиратели приняли решение  о том,  за  кого  голосовать,  в  последний  момент.  "Самое 

лучшее решение приходит в последний момент", - заявила Назарбаева.
"Мы прогнозировали и гораздо меньшую активность, думали, дай Бог, 60% будет", - сказала она.
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6  декабря.  Работающая  в  казахстанском  секторе  Каспийского  моря  нефтяная  компания  «ТенгизШевройл» 
изучает  возможности  организации  поставок  нефти  в  Китай.  Об  этом  корреспонденту  Казинформа  в  Пекине  сообщил 
аналитик компании Абзал Камитеги.

Он  рассказал,  что  в  настоящее  время  идет  анализ  тенденций  на  китайском  рынке  и  возможностей  Китая  в 
качестве потребителя каспийской нефти. Западные регионы Казахстана и побережье Каспия расположены далеко от Китая, 
поэтому  аналитики  «ТенгизШевройла»  изучают  рентабельность  возможных  поставок  нефти  в  Китай,  в  том  числе  по 
трубопроводу Атасу-Алашанькоу.

При этом А.Камитеги не подтвердил возможность реализации на данном этапе совместного проекта с китайскими 
компаниями. Он подчеркнул, что «ТенгизШевройл» не нуждается в инвестициях и сейчас речь может идти только о продаже 
нефти. Компания «Тенгизшевройл» в будущем планирует увеличить объемы добычи нефти и, следовательно, расширить 
свою деятельность по продаже нефти на внешних рынках.

6 декабря.  Президент КР Курманбек Бакиев объявил выговор послу Кыргызской Республики в США и Канаде 
Замире Сыдыковой за несогласованные с МИД заявления относительно деятельности авиабазы имени Питера Ганси. Как 
сообщает агентство АКИpress, речь идет об интервью, опубликованных в газетах New York Times и Financial Times.

Напомним, 14 ноября Financial Times опубликовала данные о том, что Бишкек намерен потребовать от Пентагона 
дополнительно 80 миллионов долларов, чтобы компенсировать Кыргызстану недополученные доходы. Как тогда заявила 
Сыдыкова:  "Американцы  по  завышенным  ценам  платили  за  топливо  компаниям,  разворованным  семьей  бывшего 
президента".

Кроме того, как заявила Сыдыкова, Пентагон недавно отказался вести переговоры с Киргизстаном в присутствии 
их юридических советников. На это заместитель пресс-секретаря Пентагона Брайан Уитман заявил: "Мы верим, что все 
контракты за товары и услуги в Кыргызстане были заключены в соответствии с американскими законами и регулирующими 
законами Департамента обороны. Любые возможные незаконные присвоения являются внутренним делом Кыргызстана".

7  декабря.  В  ноябре  2005  года  по  заказу  киргизского  представительства  фонда  "Институт  евразийских 
исследований" киргизский Центр изучения общественного мнения "Эл-Пикир" провел репрезентативный опрос населения и 
политической  элиты Киргизии  о  проблеме иностранного  военного  и политического  присутствия в  стране.  ИА REGNUM 
публикует расширенные итоги опроса.

По данным опроса, со словом "друг" в сознании населения Киргизии ассоциируются: Россия - 84%, Казахстан - 
38%, Узбекистан - 9%, США - 5%. Со словом "недруг" в сознании населения Киргизии ассоциируются: Китай - 23%, США - 
21%, Афганистан -  11%. При этом на юге Киргизии противников США заметно больше - 25%. США воспринимаются в 
Киргизии как "богатая", "сильная", "далекая" страна, которая "помогает Киргизии с целью оказания влияния": особенно с 
целью достижения  "мирового  господства"  (30%),  экспансии  в  Средней  Азии  (15%).  Россия  воспринимается в  Киргизии 
"друг", "богатая", "сильная" страна, которая "бескорыстно помогает" и "не представляет опасности" Киргизии. Ее целями 
называются:  "оказание  помощи"  стране  (43%),  "установление  стабильного  правительства"  (18%).  79%  выступают  за 
введение двойного гражданства с Россией.

По мнению опрошенных, присутствие военных баз в Киргизии имеет следующие положительные стороны: база 
России  -  "увеличивает  безопасность"  Киргизии  (26,7%),  "приносит  дополнительные  доходы  в  казну"  (17,3%),  создает 
"дополнительные  рабочие  места"  (15,6%),  "способствует  снижению  угрозы  терроризма"  (12,3%);  база  США  -  приносит 
доходы (21,7%), увеличивает безопасность (17,7%), снижает угрозу терроризма (14,5%), создает рабочие места (11,2%).

Отрицательные  стороны:  база  России  -  не  имеет  отрицательных  сторон (28%),  "ухудшает  экологию"  (27,4%), 
"ставит в зависимость от России" (11,1%); база США - "ухудшает экологию" (32,4%), "ставит в зависимость от США" (14,5%), 
"осложняет  отношения  с  исламскими  странами"  (13,9%),  "осложняет  отношения  с  Россией  и  ШОС"  (9,4%),  не  имеет 
отрицательных сторон (3,2%).

36% населения Севера Киргизии и 51% населения Юга Киргизии выступают в целом за увеличение иностранного 
военного присутствия. 19% предлагают закрыть, 1% - усилить военную базу США, 28% - усилить военную базу России.

При этом 74% опрошенных категорически против размещения в Киргизии военной базы Китая, 68% на Севере, 
74% на Юге - выступают против предоставления Китаю льготного режима по освоению недр и полезных ископаемых.

7  декабря.  "Газпром"  и  "Узбекнефтегаз"  до  конца  первой  половины  2006  г  подпишут  соглашение  о  разделе 
продукции по разведке и разработке перспективных месторождений газа на плато Устюрт на северо-западе Узбекистана. 
Об этом сообщил начальник департамента внешнеэкономической деятельности "Газпрома" Станислав Цыганков.

"Есть  определенные  бизнесc-процессы  в  рамках  наших  договоренностей,  те  сроки,  которые  я  назвал,  они 
абсолютны, в рамках этих сроков мы точно подпишем", - сказал он. При этом, Цыганков не исключил ряд обстоятельств, в 
том числе политических, что это будет сделано раньше.

"С технической точки зрения, по нашему мнению, все подготовлено осталось один-два вопроса", - отметил он на 
международной  конференции  "Энергорынок  Центральной  Азии:  тенденции  и  перспективы",  открывшейся  сегодня  в 
Ташкенте.

В  свою  очередь  первый  заместитель  председателя  правления,  главный  менеджер  "Узбекнефтегаза"  Шавкат 
Маджитов сообщил, что СРП по реализации проекта может быть подписано в марте будущего года.

"У  нас  есть  утвержденный  график,  согласно  этому  графику  подписание  СРП  в  марте  2006  г,  подписание 
соглашения о создании консорциума "Газпромом" и "Узбекнефтегазом" в декабре 2005 г, доли мы еще не определили, 
сейчас работаем", - сообщил Маджитов.

Ранее  сообщалось,  что  "Газпром"  и  "Узбекнефтегаз"  планировали  подписать  СРП  на  45  лет  по  разведке  и 
разработке перспективных месторождений газа на плато Устюрт стоимостью около 1 млрд. долларов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

7  декабря.  Агентство  Республики  Казахстан  по  регулированию  и  надзору  финансового  рынка  и  финансовых 
организаций выдало разрешение Сбербанку России на покупку 100% акций казахстанского Texakabank.

Texakabank основан в марте 1993 года в Далласе (Техас, США), на казахстанском рынке начал работать в октябре 
того же года. Капитал банка на 1 августа 2005 года составлял 2.46 млрд. тенге ($18 млн.), активы - 22.47 млрд. тенге ($167 
млн.), кредитный портфель - 13.58 млрд. тенге ($100 млн.).  По данным на конец 2004 года, 90.3% акций банка владел 
американский бизнесмен Грегори Ноул Стьюдер, остальные 9.7% принадлежали Игорю Гекко.

На прошлой неделе зампредправления Сбербанка Александр Захаров сообщил, что банк подписал соглашение о 
намерениях по приобретению кредитной организации в Казахстане, однако не сказал,  о каком банке идет речь. Ранее 
первый зампредправления Сбербанка Алла Алешкина говорила, что банк в Казахстане приобретается для обслуживания 
корпоративных клиентов, а развитие розничного бизнеса в планы Сбербанка не входит.

8  декабря.  Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев:  "Мы  должны  переориентировать  русско-кыргызское 
образование и начать новые образовательные проекты для расширения двустороннего сотрудничества в этой сфере".

Такое заявление глава государства озвучил во время работы международной конференции в Бишкеке "21 век – 
век межкультурного диалога, экономического подъема и духовного возрождения на Евразийском пространстве". К. Бакиев 
отметил,  что  в  последние  годы  все  больше  кыргызских  высших  учебных  заведений  становятся  экспортерами 
образовательных услуг в другие страны: в Кыргызстане учатся студенты из Сибири, Дальнего Востока, Китая и др. Развитие 
двустороннего  сотрудничества  может  выразиться  в  развитии  технических  парков  и  научных  центров  высших  учебных 
заведений республики.

Отмечая значение международной конференции, посвященной 125-летию русского образования в Кыргызстане, К. 
Бакиев подчеркнул, что русское образование сыграло неоценимую роль в развитии республики.

"Внедрение  в  Кыргызстане  125  лет  назад  русского  образования  привело  сегодня  к  установлению  особых 
политических отношений между Кыргызстаном и Россией. Я бы выделил три определяющих фактора в жизни Кыргызстана, 
на которые оказало влияние русское образование", - сказал президент КР.

Еще одним фактором, по мнению главы государства, является экономика. Ведь, сегодня Россия остается одним из 
самых главных внешнеполитических партнеров Кыргызстана. И, наконец, ни с чем нельзя сравнить роль русского языка в 
социально-культурной  жизни  Кыргызстана.  Высшее  образование  на  русском  языке  –  остается  одним  из  самых 
востребованных в мире, заключил К. Бакиев.

9 декабря.  В Атырау министр энергетики и минеральных ресурсов Республики Казахстан Владимир Школьник 
впервые назвал сумму, в которую оцениваются запасы казахстанских недр, находящихся на государственном балансе. По 
информации Владимира Школьника только извлекаемые запасы, которыми распоряжается государство, оцениваются в 3,5 
триллиона долларов.

"Правда,  чтобы  их  освоить,  потребуется  около  700  миллиардов  долларов.  Но  мы  уверены,  что  инвесторы 
найдутся. Уже сегодня их становится все больше. В этом году инвестиции в нашу страну составят 10 миллиардов долларов 
– это на 900 миллионов долларов больше, чем в прошлом году", - сказал Владимир Школьник.

9  декабря.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, переизбранный на семилетний срок, может добиться 
поправок к Конституции, позволяющих ему вновь баллотироваться в 2012 году, сообщили информагентства со ссылкой на 
советника главы государства.

На старте своей агитационной кампании в феврале Назарбаев упоминал возможность изменений Конституции, 
однако не раскрывал их суть.

Советник  президента  Ермухамет  Ертысбаев,  которого  цитирует  Интерфакс,  считает,  что  нынешний  срок 
Назарбаева, возможно, не последний.

"Может, мы внесем поправки в Конституцию, а президент в 72-летнем возрасте снова пойдет баллотироваться", - 
сказал Ертысбаев, отвечая на вопрос журналиста в ходе конференции, посвященной итогам выборов.

10  декабря.  Глава  крупнейшей  в  Киргизии  независимой  телерадиокомпании  "Пирамида"  Элина  Чернявская 
сообщила, что здание телеканала штурмует группа неизвестных, передает РИА Новости.

"К нам пытаются ворваться. Сейчас ломают дверь в здание. За несколько минут до этого во всем районе погас 
свет", - рассказала она по телефону.

Ранее  Элина  Чернявская  уже  сообщала,  что  в  офис компании  пытались  проникнуть  люди,  называвшие  себя 
"новыми  хозяевами"  телеканала,  но  тогда  их  в  здание  не  пустили.  Нападавших  сопровождали  представители 
правоохранительных органов.

Телерадиокомпания "Пирамида" была создана более 15 лет  назад и является одним из  крупнейших в стране 
независимых СМИ, отмечает агентство.

10  декабря.  Президент  США  Джордж  Буш  поздравил  Нурсултана  Назарбаева  с  переизбранием  на  новый 
семилетний срок и призвал провести расследование в связи с подозрениями о допущенных на выборах нарушениях. Об 
этом 11 декабря 2005г. сообщило агентство Рейтер.

В  сообщении  сказано,  что  Н.Назарбаев,  в  свою  очередь,  сказал  Бушу,  что  его  правительство  готово  к 
расследованию подобных обвинений.

«По словам пресс-секретаря Белого дома Блэра Джонса, Буш позвонил Назарбаеву, чтобы «поздравить его с 
переизбранием и отметить важность продолжения демократических реформ в Казахстане».

«Было упомянуто об обвинениях в нарушениях в процессе выборов, и президент (США) подчеркнул важность того, 
чтобы  Казахстан  провел  расследование  по  фактам,  связанным  с  этими  обвинениями,  -  цитирует  агентство  Рейтер 
Б.Джонса. - Назарбаев сказал, что Казахстан готов расследовать представленные им факты (о нарушениях)».
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10  декабря.  Попытка  захвата  здания  одной  из  самых  популярных  в  Киргизии  телекомпаний  "Пирамида" 
закончилось безрезультатно.

Нападавшие,  которых  было  около  15  человек,  при  появлении  депутатов  национального  парламента  и 
правозащитников удалились с места событий.

К зданию "Пирамиды" прибыл представитель президента по правам человека Турсунбек Акунов. Возле здания 
находились  сотрудники  "Пирамиды".  Сотрудников  милиции  здесь  не  было.  За  несколько  минут  до  попытки  захвата 
телекомпании во всем районе было отключено электричество.

Вчера днем представители одной из киргизских фирм прибыли на телеканал "Пирамида" и  объявили себя ее 
владельцами, поскольку, по их словам, приобрели 50 процентов акций канала. Однако, остальные акционеры заявили, что о 
новых владельцах пока ничего не знают.

Как сообщила директор "Пирамиды" Элина Чернявская, в конце прошлого года "Пирамида" взяла ссуду у одной из 
фирм для своих технических нужд на два года, предложив в качестве залога 50 процентов своих акций. "Сроки погашения 
еще не прошли, кроме того,  владельцами остальных 50 процентов также являются лица, мнения которых никто в этой 
ситуации не спросил", - сказала директор "Пирамиды".

10 декабря.  Антимонопольный комитет Украины (АМКУ) разрешил ОАО "Укртранснафта" (Киев) и АО "Торговый 
дом "Казмунайгаз" (Казахстан) создать ООО "Трансмунай" (Киев).

Как  сообщили  ЛІГАБізнесІнформ  в  пресс-службе  АМКУ,  целью  создания  ООО  "Трансмунай"  является 
строительство нефтепровода и дальнейшая его эксплуатация.

ОАО "Укртранснафта" действует на рынке транспортировки нефти магистральными трубопроводами.
АО "Торговый дом "Казмунайгаз" не осуществляет хозяйственной деятельности на территории Украины. Основным 

видом деятельности предприятия является реализация нефтепродуктов.
11 декабря. Российская компания Газпроми Туркмения не пришли к компромиссу по поводу требования Ашхабада 

повысить цену на экспортный газа, сообщило государственное информагентство Туркмен хабарлары. Стороны решили до 
конца года возобновить дискуссию.

Для переговоров с президентом Туркмении Сапармурадом Ниязовым в Ашхабад прибыл глава Газпрома Алексей 
Миллер.

"Встреча,  длившаяся  намного  дольше  запланированного  времени  и  в  ходе  которой  не  были  достигнуты 
конкретные результаты, завершилась договоренностью продолжить этот сложный переговорный процесс", -  говорится в 
сообщении.

Ниязов требует повысить стоимость газа для всех импортеров до $60 с $44 за 1.000 кубометров c 1 января 2006 
года. В прошлые годы в спорах с Москвой и Киевом о цене Ашхабад прибегал к остановке поставок.

Россия и Украина, главные покупатели, не согласны на подорожание туркменского газа. Газпром ссылается на 
положения действующего 25-летнего соглашения.

Газпром в начале декабря сообщил, что в 2006 году увеличит закупки газа в Туркмении, Узбекистане и Казахстане 
до 25,8 миллиарда кубометров с 19,0 миллиарда в этом году.

В  2004  году  Туркмения  снизила  добычу  газа  до  58,5  миллиарда  кубометров  (план  -  74,0  миллиарда)  с  59,1 
миллиарда в 2003 году. Официальный прогноз добычи газа на 2005 год - 70 миллиардов кубометров.

12 декабря. Акцию протеста проводят около 20 сотрудников ТРК «Пирамида» на площади возле здания Жогорку 
Кенеша КР. Как передает корреспондент АКИpress, они заклеили себе рты скотчем. Данной акцией они хотят привлечь 
внимание общественности и властей к ситуации вокруг телеканала.

В  руках  у  сотрудников  плакаты  «Отстоим  «Пирамиду»  и  право  говорить  правду»,  «Не  дадим  свободу  и 
«Пирамиду» в обиду», «Завтра придут к вам». Также они собирают подписи в поддержку действий коллектива «Пирамиды».

4 сотрудника вместе с  депутатом Кабаем Карабековым прошли в  здание парламента,  где должно состояться 
слушание по ситуации с «Пирамидой».

«Спикер  Омурбек  Текебаев,  проходя  мимо  пикетирующих,  крикнул:  «Мы с  вами!»,  -  передает  корреспондент 
АКИpress.

КАЗАХСТАН
Праздники Курбан-айта и христианского Рождества в Казахстане будут 
объявлены выходными

28.11.05.,«ЛАДИНФОРМ»
На прошлой неделе в Астане состоялась  XI сессия Ассамблеи народов Казахстана. С речью на ней выступил 

президент Назарбаев. Он предложил правительству проработать вопрос о том, чтобы «объявить праздничными выходными 
днями первые дни мусульманского праздника Курбан-айт и христианского Рождества».

Ассамблея народов Казахстана была создана в 1995г. и является неконституционным органом. Формируется она 
исполнительной  властью  из  представителей  многочисленных  национально-культурных  центров  республики.  Решения 
Ассамблеи носят рекомендательный характер, но фактически считаются обязательными для исполнения.

Ассамблея народов Казахстана по замыслу её создателей должна была служить гармонизации межнациональных 
отношений в полиэтнической стране. Прошедшая XI сессия Ассамблеи стала юбилейной в истории её существования.

Как  считает  Нурсултан Назарбаев:  «Именно  Ассамблея  открыла  новую страницу  не  только  в  истории  нашей 
государственной национальной политики, но и в решении «национального вопроса» в мировой практике».
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Следует отметить, что Славянское движение «Лад» в Казахстане ранее уже вносило предложения о праздновании 
Дня  славянской  письменности  и  культуры,  связанного  с  именами  православных  святых  Кирилла  и  Мефодия.  Также 
русскими организациями предлагалось отмечать в республике и праздник Рождества Христова.

Несомненно,  что  такое  намерение  властей,  связанное  с  повышением  значимости  и  статуса  главных 
мусульманских и христианских праздников, с одобрением будет воспринято казахстанской общественностью. Это не только 
дань уважения «двум самым крупным конфессиям в стране», но и свидетельство реального усиления в социальной жизни 
государства духовно-нравственного начала.

Перед самым финалом президентских выборов в Казахстане президент Назарбаев постарался ещё раз успокоить 
русскоязычное  население  республики,  обеспокоенное  продолжающимся  директивным  внедрением  в  делопроизводство 
казахского языка.

В своём выступлении на сессии Ассамблеи президент Назарбаев заверил, что казахстанские власти намерены 
развивать межнациональный диалог и проводить сбалансированную языковую политику. Тем более что в ближайшие годы, 
по словам главы государства, этнический и религиозный фактор будет приобретать в мире всё возрастающее значение.

«Для меня крайне важно, что за прошедшие годы в нашем обществе произошло осознание роли казахского языка 
и  культуры как  фундамента,  на  котором строится всё  здание  нашей государственности.  Вместе  с  тем,  мы будем по-
прежнему проводить политику поддержки русского языка как важного условия интеграции нашей страны в глобальный мир», 
- заявил Нурсултан Назарбаев.

Казахстан: "сеятели демократии"
29.11.2005. АПН-Казахстан

Андрей Грозин
Ежемесячно ухудшающаяся ситуация в Киргизии актуализирует вопрос о природе "цветных революций". Страна и 

после  президентских  выборов  и  образования  правительства  балансирует  на  грани  дестабилизации.  Произошло это,  в 
значительной мере, благодаря широкому внедрению "разноцветной" идеологии.

Ситуация в Киргизии важна для России, но гораздо более значимой для нас остается ситуация в Казахстане. 
Несмотря на то, что в настоящее время отсутствуют серьезные предпосылки и условия экспорта "цветастой революции" в 
Казахстан  (эффективное  реформирование  экономики,  отсутствие  значимого  социального  напряжения,  менталитет 
населения, характеризующийся здравомыслием и пр.), сбрасывать со счетов эту угрозу нельзя.

Наиболее  распространенное  на  Западе  объяснение  "розовых",  "оранжевых"  и  пр.  революций  — это:  всплеск 
народного волеизлияния, выражение изначально присущей человечеству и, конечно, населению СНГ, тяги к демократии, 
свидетельство пробуждения гражданского  общества от  спячки "постсоветского  авторитаризма".  Западные наблюдатели 
никогда не поднимают крик о мошенничестве, если поддерживаемый Соросом и Freedom House кандидат получает на 
выборах поддержку,  возможную разве  что в  Ираке  при  Саддаме Хусейне.  Они предпочитают  сказку о  "гласе народа": 
противостоянии свободолюбивых, молодых оппозиционеров угрюмым аппаратчикам и олигархам из бывших коммунистов.

Подобная  возвышенно-идеалистическая  трактовка  рождает  невольные  подозрения:  не  призвана  ли  она 
затушевать  истинные  цели  и  намерения  Запада,  который  можно  заподозрить  в  чем  угодно,  только  не  в  отсутствии 
"здорового прагматизма"?

Представляется, однако, что ближе к истине эксперты, которые анализируют феномен "цветастых революций" в 
СНГ не в терминах "демократия", "авторитаризм" и пр., а в понятиях геополитики.

Какой бы ни была активность Европы в СНГ, больше других в организации "бархатных" революций "отметились" 
неправительственные организации США — "Дом свободы" (Freedom House) и Открытое общество Сороса. В то время как за 
кулисами  политической  сцены Содружества  действуют  менее  заметные  широкой  публике,  но  достаточно  влиятельные 
фигуры — дипломаты, представители двух ведущих американских партий (например, из Национального демократического 
института (НДИ) при Демократической партии и Международного республиканского института (МРИ) при Республиканской 
партии), Государственного департамента США, Агентства международного развития США и пр. Все они — с привлечением 
многочисленных консультантов, социологов и политтехнологов — участвуют в финансировании и организации акций по 
"продвижению демократии в республиках СНГ".

После "оранжевой революции" на Украине и переворота в Киргизии заговорили о "странной" роли международных 
неправительственных организаций (МНПО) и в Казахстане. Суть основных претензий в адрес некоторых из них водится к 
тому,  что  последние  чрезвычайно  активно  зондируют  общественное  мнение,  усиленно  содействуют  контактам 
казахстанских  политических  партий,  их  лидеров,  региональных  партфункционеров,  видных  политиков  и  публичных 
общественных деятелей республики с представителями американского политического истэблишмента.

Параллельно ведется сбор информации о структуре, качестве, потенциале и перспективах развития общественно-
политической  обстановки  в  Казахстане.  Ряд  казахстанских  экспертов  уже  высказывают  обеспокоенность  в  связи  с 
проведением целенаправленной и тщательно выверенной подготовки казахстанской оппозиции к возможной реализации 
«бархатных сценариев» в Казахстане. На этом фоне произошло немыслимое ранее для казахстанских оппозиционеров — 
они  не  только  смогли  объединить  свои  разрозненный  структуры,  но  и  заявили  о  выдвижении  единого  кандидата  на 
президентских выборах. Есть основания думать, что без заинтересованного "внешнего воздействия" объединить слишком 
"разных" и амбициозных оппозиционных лидеров вряд ли было бы возможно.

Для западных МНПО, опирающихся на свои казахстанские представительства, важным является не изменение 
механизма передачи власти в сторону наибольшей демократичности и прозрачности, а создание условий, при которых 
создаётся  возможность  для  реального  воздействия  на  внутриполитические  процессы  в  республике.  Делается  это  с 
помощью  непосредственного  участия  в  выборном  процессе  и  используются  формально  демократические  методы: 
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проведение социологических замеров, параллельный подсчет голосов, exit-poll, выдача экспертных заключений, выводов и 
рекомендаций в выгодном свете, организация соответствующего информационного прикрытия. Таким образом, ведущие 
западные  международные  неправительственные  организации  намерены  прямо  воздействовать  на  казахстанскую 
внутреннюю политику.

В  случае  расхождения  данных,  обработанных  штабом  кандидата-"демократа"  с  данными,  полученными 
специально уполномоченным законом органом (избиркомом) организуется кампания массового неповиновения. Особенно 
ясно этот сценарий был реализован в Украине.

Основным методом продвижения "цветной революции" является манипуляция массовым сознанием. Она 
требует предварительного изучения причин недовольства властью, скопившегося в разных группах населения. Располагая 
"картой недовольства", манипуляторы подбирают соответствующие "местной специфике" способы его обострения — так, 
чтобы ради утоления недовольства люди были готовы пожертвовать даже фундаментальными долгосрочными интересами. 
При  этом  причины  недовольства  в  разных  социальных  группах  могут  быть  несовместимыми  и  даже  диаметрально 
противоположными, но "внешние игроки" прилагают усилия для хотя бы временного их объединения, канализации в единое 
русло во время "главного удара".

Стоит  напомнить,  что  залогом  успеха  "цветного  блицкрига"  в  Сербии,  Грузии  и  Украине  стали  не  только 
организованность оппозиции, но и ранее заложенный с финансовой и методической помощью МНПО фундамент — высокий 
уровень коммуникационных связей между регионами, а также понятная (до примитивности) для широких слоев населения 
агитация  и  пропаганда.  Большую  роль  сыграло  грамотное  использование  настроений  людей  по  наиболее  острым 
проблемам, в разрешении которых государство, мягко говоря, не преуспело.

Для выявления  основных "болевых точек"  в  Казахстане  МНПО непрерывно ведется мониторинг  всех 
видов недовольства и его динамики. При этом во многих случаях вопросы задаются так, что в самой их формулировке 
чувствуется заинтересованность соответствующих служб, занимавшихся до распада СССР тем, что тогда было принято 
называть "психологической войной".

Новейший опыт  указывает  на  то,  что особенно благодатную почву для подрыва легитимности существующей 
власти создают разоблачения коррупции в ее высших эшелонах. Эта тема "по полной" используется практически во всех 
"бархатных революциях". Другой интенсивно используемой темой является преступность и особенно преступное насилие в 
правоохранительных органах. Здесь также идет накопление материала для соответствующего вброса в массовое сознание.

Если  перехват  власти  проводится  в  момент  выборов,  эффективным  приемом  является  создание  обстановки 
максимально "грязных" выборов — с тем, чтобы возникло общее ощущение их фальсификации. При этом возникает повод 
для большого спектакля с выходом на какой-либо очередной "майдан".

В  Казахстане  МНПО  начали  свою  деятельность  ещё  на  заре  независимости  и  первоначально 
интересовались вопросами конверсии и нераспространения ядерного оружия и материалов двойного назначения. 
Затем МНПО "мониторили" вопросы приватизации, в основном, в добывающем секторе и в ОПК. Чем закончилась для 
Казахстана  такая  "помощь"  известно:  уникальные  заводы,  работавшие  на  советскую  "оборонку"  разорены,  трудовые 
коллективы,  состоявшие  из  особо  ценных  специалистов  потеряны,  сырьевой  сектор  принадлежит  республике  лишь 
частично.  Стоит сказать, что по подобному сценарию развивалась работа большинства международных НПО на 
всем постсоветском пространстве.

Долгое  время  "крестоносцы  демократии"  изучали  ситуацию,  проводили  социологические  исследования, 
прогнозировали.  В  разных странах  они  обязательно  учитывают  местную  специфику.  Американцы всегда  оправдывают 
излишне активную деятельность своих НПО тем, что они несут народам "демократию" и "процветание". Как тут не вспомнит 
оправдания  идеологов  колониализма  о  "свете  цивилизации,  который  Британия  несет  народам  Азии,  а  Франция  —  в 
Индокитай"…

Интересно,  что  и  МРИ,  и  "Фридом  Хаус",  и  структуры  международного  филантропа-спекулянта  Сороса 
"засветились"  накануне  "тюльпановой  революции"  в  Киргизии.  Только  на  последние  парламентские  выборы  и  только 
американское  агентство  развития  USAID  выделило  не  менее  2  млн.  долларов.  Значительная  сумма  для  страны,  где 
заработная плата составляет в  среднем 30 долларов.  Но и это ничто по сравнению с той фундаментальной работой, 
которая проводится с момента обретения страной независимости в 1991 году. По данным "Liberation", за последние 13 лет в 
Киргизстан было направлено 750 млн. долларов. Это признал и посол США в Бишкеке Стивен Янг, откровенно пообещав 
"куда более значительную помощь, если страна сделает еще один шаг навстречу демократии".  Большая часть от этой 
суммы пришла именно через структуры МНПО. При этом основным посредником и координатором выступили все те же 
Национальный Демократический и Международный Республиканский институты, IFES, Фонд Евразия, Internews и т.д. По 
меньшей  мере,  170  местных  неправительственных  организаций,  задачей  которых  заявлены  развитие  или  пропаганда 
демократии, существуют на спонсорскую помощь различных западных "негосударственных" структур.

Накануне  переворота  в  Киргизии  коалиция местных НПО разослала по  стране  более 2 тысяч наблюдателей. 
Неудивительно,  что  эти  наблюдатели  признали  выборы  не  соответствующими  мировым  демократическим  стандартам 
(было бы странно, если бы прозвучала иная оценка).  Наблюдаемое до сих пор в Киргизии "живое творчество масс"  в 
значительной мере является заслугой иностранных "крестоносцев демократии".

Стратегическую цель активности  большинства  МНПО можно определить  как  установление глобальной 
демократии по западным образцам или как новую попытку устроения всемирной "империи добра", на сей раз под 
властью американо-атлантических гегемонов.

МНПО сегодня окончательно превратились в инструмент, используемый в очередном раунде борьбы за 
господство в Евразии, при которой основной площадкой этой борьбы выступают ослабленные страны СНГ.
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Сложнопостроенная борьба мировых центров сил идет, главным образом, за доступ к сырьевым и энергетическим 
ресурсам  и  получение  геостратегических  преимуществ.  В  ход  идут  все  средства  —  дипломатические,  финансовые, 
экономические, информационные, специальные. При этом комплексная технология "бархатной революции" превращается в 
самый эффективный из них. Вашингтон, увязший в Ираке, не готов к военным операциям в Прикаспии и Центральной Азии. 
Поэтому  США  ориентируются  на  сравнительно  дешевые  технологии  "оранжевых"  революций,  в  результате  которых 
увеличивается вероятность прихода к власти проамериканских лидеров. И не надо применять дорогостоящее высокоточное 
оружие.

В упрощенном виде суть методики сводится к тому, что ситуация в той или иной стране сначала искусственно 
"разогревается" (с включением "пятых колонн" и массовых выступлений протеста), а затем в нужный момент "охлаждается" 
в требуемом формате. И на начальной и на завершающей стадии роль МНПО крайне важна — это работа "на земле": 
координация, финансирование, мониторинг, пропагандистское обеспечение и т.д.

С другой стороны имеется и существенный меркантильный интерес. Революция выгодна МНПО, работающим в 
Центральной  Азии,  поскольку  для  них  любая  борьба  за  демократию в  любой  стране  означает  поток  финансирования, 
рабочие места для политических волонтеров, которых в США и ЕС привлекают через биржи труда. Волонтеры — это те, кто 
"не  состоялся"  в  родной  стране.  Им  приходится  уезжать  из  Европы  или  Калифорнии  зарабатывать  в  Казахстан  или 
Киргизию. Им лично выгодна любая "цветная революция", — на это будет идти финансирование, и они будут востребованы.

"Продвижение  демократии"  —  высокодоходный  бизнес,  основанный  на  владении  спецтехнологиями 
управления процессами политической  борьбы,  перманентно происходящими в различных странах.  Менеджеры 
"бархатных" революций вынуждены тратить значительные собственные средства на этапах проектирования и подготовки 
процесса смены власти в назначенной на то стране. После победы очередной "заказной" революции ее организаторы могут 
получить не только бонусы от "генеральных заказчиков", но также и долю от перераспределения имущества и власти в 
"подопытной"  стране.  В  этом  смысле  Казахстан,  не  имеющий  равных  в  регионе  по  площади  и  богатству  природных 
ресурсов, с точки зрения "международных филантропов" — интереснейшая страна, которую, с прицелом на завладение 
углеводородами Каспия (несопоставимыми по ценности с какой-то там "Криворожсталью"), неплохо было бы раскачать.

Революция в постсоветской Азии выгодна и элите МНПО, отработавшей "революционные модели" в Восточной 
Европе, Грузии, Украине. Они хотят еще раз опробовать свою технологию и показать, что их методики универсальны и 
эффективны и на "азиатской почве". Им очень хочется доказать, что "бархатные революции" возможны и в Центральной 
Азии, и в мусульманском мире вообще. Если им это удастся, Конгресс США и Евросоюз прольет бюджетный "золотой 
дождь" на "ревполиттехнологов".

В  конечном  итоге,  Центральная  Азия  рассматривается  "сеятелями  демократии"  в  качестве  наиболее 
удобного  полигона  для  новейших  политтехнологий,  получения  "универсального  средства",  используя  которое 
можно будет потом попытаться добиться необходимых политических трансформаций как в России, так и в Китае.

Актуален вопрос: есть ли надежный способ противодействия "цветным революциям"? Универсального, видимо, 
нет.  Но  можно  утверждать  наверняка,  что  первейший  способ  избежать  общественных  потрясений  состоит  в 
гармонизации интересов государства и общества. И здесь не обойтись без глубокого знания запросов людей, анализа 
информационно-психологической  ситуации.  Упреждающей,  продуманной  государственной  информационной  политикой 
можно не допустить превращения масс в "политическое пушечное мясо".

Важно также заставить оппозицию действовать в конституционном поле, а не позволять ей устраивать шабаш, 
прикрываясь  демократической  риторикой.  Нельзя замалчивать  вызовы,  перед лицом которых оказались  государство  и 
общество  вследствие  возможностей  "цветных"  переворотов.  Открытость  власти,  информированность  граждан,  их 
знание современных технологий информационно-психологического воздействия — не только преграда на пути 
"розовому блицкригу",  но и,  вообще,  залог  стабильности государства,  нерушимости его несущих политических 
конструкций.

Предвыборная агитация в Казахстане закончена
02.12.2005. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата), Н.Позднякова (Бонн)
Политтехнологи пакуют чемоданы
Предвыборная гонка в Казахстане вышла на финишную прямую.  В воскресенье избиратели решат, кто станет 

президентом страны.
А  между  тем,  политологи  и  социологи  не  перестают  "делать  свои  ставки" 

относительно  каждого  кандидата  на  пост  главы  государства.  Несмотря  на  то,  что  за 
президентское  кресло  борются  всего  пять  кандидатов,  избирателям  предстоит  сделать 
нелегкий выбор. Ведь у каждого из них свой взгляд на то, как должен развиваться Казахстан 
в ближайшие семь лет. Тему продолжит Зарина Козыбаева:

2  декабря,  в  24  часа  по  казахстанскому  времени  закончится  предвыборная 
агитация,  которая  проводилась  с  25  октября  нынешнего  года.  А  4  декабря  граждане 
Казахстана отправятся на избирательные участки, чтобы сделать выбор в пользу одного из 
кандидатов  на  пост  главы  государства.  Вкратце  напомним:  в  предвыборной  борьбе 
участвовало  пять  кандидатов,  получивших  регистрацию  –  действующий  президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев,  лидер от  объединенной оппозиции «За справедливый 
Казахстан»  Жармахан  Туякбай,  председатель  Экологического  союза  «Табигат»  Мэлс 
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Елеусизов, лидер коммунистической Народной партии Казахстана Ерасыл Абылкасымов и председатель демократической 
партии «Ак жол» Алихан Байменов.

С точки зрения экспертов, победитель на президентских выборах будет определен уже в первом туре. Однако в 
интервью «Немецкой волне» известный казахстанский журналист Сергей Дуванов отметил, что на самом деле в настоящее 
время очень остро стоит вопрос о том, будут ли выборы честными и прозрачными.

- С каким счетом победит Назарбаев, - я думаю, это не самый главный вопрос. На мой взгляд, самый главный 
вопрос, будут ли выборы признаны честными. По крайней мере, для власти это сегодня основной вопрос, потому что они 
уже сделали все возможное, чтобы доказать всему мировому сообществу, что выборы были честными. Зачем? Надоело, я 
думаю,  нашему  президенту  быть  нелегитимным,  по  крайней  мере,  в  глазах  оппозиции и  той  части  общества,  которая 
разбирается в политике. Во- вторых, он прекрасно понимает, что если выборы будут признаны нечестными, то это дает 
очень хороший козырь на последующий период.

В свою очередь, согласившись с мнением Сергея Дуванова, политолог Санат Кушкумбаев подчеркивает, что не 
менее актуальной после президентских выборов является и реакция проигравшей стороны:

- Всех, конечно, волнует вопрос: будет ли цветная революция, как будут проведены сами выборы? Все зависит от 
того, как проголосуют избиратели, какая будет политическая система, будут ли эти выборы честными и прозрачными. Что 
касается каких-то нарушений, то это, наверняка, неизбежный процесс. Они наблюдались на всех выборах. Но с моей точки 
зрения,  вопрос  состоит  в  том,  как  отреагирует  проигравшая  сторона.  Идеальный  вариант,  это  если  после  4  декабря 
проигравшая сторона признает выборы и поздравит своих оппонентов. Другой вариант - проигравшая сторона не признает 
эти выборы легитимными.  В этом случае можно предвидеть следующее развитие ситуации:  либо будут  мирные акции 
протеста через СМИ, апелляция к международному сообществу или, во втором случае, на мой взгляд, менее вероятном, но 
тоже вполне допустимом, - будет определенное силовое воздействие, митинги, противодействия властей.

Напомним,  Нурсултан  Назарбаев  является  кандидатом  от  6  политических  партий.  По  оценкам  независимых 
экспертов, высокий рейтинг действующего главы государства обусловлен несколькими причинами. Чаще всего среди них 
называют  сохранение  экономической  и  политической  стабильности,  отсутствие  реальных  конкурентов  и  слабость 
оппозиции, а также недоверие населения к переменам. Впрочем, по мнению экспертов, 15-летнее правление Нурсултана 
Назарбаева  приводит  к  стагнации  в  политике  и  является  постоянным  объектом критики  со  стороны демократического 
лагеря. Кроме того, оппозиция постоянно критикует распределение доходов добывающего сектора. В частности, речь идет о 
добыче и реализации нефти. Эксперты, в свою очередь, подчеркивают, что борьба кандидатов на пост главы государства 
развернулась  не  за  собственный  электорат.  В  особенности  такое  утверждение  относится  к  методам  работы  штаба 
Жармахана Туякбая, предвыборная борьба которого строится, преимущественно, на привлечении внимания к нарушениям 
избирательного права.

В  целом  же,  предсказуемость  результатов  выборов  привела  к  тому,  что  избирательная  стратегия  многих 
кандидатов была довольно бесцветной.  Более 30% населения,  согласно опросам, считают,  что агитационная кампания 
прошла вяло. С точки зрения экспертов, не только кандидаты на пост главы государства, но и ныне действующая власть не 
использовали в полной мере все имеющиеся ресурсы. Об этом свидетельствует плохая информированность населения, 
особенно в сельской местности.

Победа на выборах, безусловно, зависит от многих факторов: насколько яркую предвыборную программу удалось 
представить каждому кандидату, каков его имидж, высок ли политический рейтинг, насколько убедительно звучат обещания. 
Но самым важным, как считают специалисты, все же является проведение предвыборной агитации. О том, как кандидаты 
на  пост  главы  государства  боролись  за  голоса  избирателей,  рассказывает  наш  корреспондент  в  Алма-Ате  Анатолий 
Вайскопф:

Сегодня  в  Казахстане вряд ли  найдется человек,  который не согласится с  тем,  что  нынешняя  предвыборная 
кампания, по количеству всевозможных агитационных материалов, превзошла все предыдущие. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно проехать не только по Алма-Ате или Астане, но и по любому крупному городу республики. Практически на всех 
улицах в городах и селах размещены огромные плакаты и небольшие светящиеся табло, с которых с неизменной улыбкой 
смотрят  на  избирателей  претенденты на  пост  главы государства.  «Казахстан  –  только  вперед!»,  призывает  со  своего 
плаката  ныне  действующий  президент  Назарбаев.  «Мы  за  справедливость  и  порядок»,  как  бы  возражает  ему  лидер 
движения «За справедливый Казахстан» Жармахан Туякбай. «Перемены без потрясений» - это уже лозунг главы партии «Ак 
жол»  Алихана  Байменова.  А  вот  на  плакате  ещё  одного  кандидата,  представляющего  экологический  союз  «Табигат» 
огромными  зелеными  буквами  написано:  «Мэлс  Елеусизов  –  лидер  новой  эпохи».  Что  касается  коммуниста  Ерасыла 
Абылкасымова, то он, согласно своим агитационным материалам «Народный депутат – народный кандидат». Впрочем, 
увидеть так плакаты, призывающие голосовать за Абылкасымова, Елеусизова или даже основного (по мнению большинства 
наблюдателей), соперника действующего президента Жармахана Туякбая, достаточно проблематично. Из всего количества 
агитационных материалов, посвященных президентским выборам, 90 процентов - в пользу Нурсултана Назарбаева, пять 
процентов  -  за  Алихана Байменова,  а  всё  остальное,  соответственно,  по  степени убывания за  Туякбая,  Елеусизова  и 
Абылкасымова. Наглядная агитация Нурсултана Назарбаева наблюдается практически повсеместно: в супермаркетах и на 
рынках, в автобусах и такси, и даже на балконах многоэтажек, в виде желтых флагов с изображением черного коня. В свою 
очередь, сторонники Туякбая активно раздают листовки и плакаты с изображением своего кандидата в оживленных районах 
города.

Несколько иначе обстоят дела в эфире казахстанских телевизионных каналов. Здесь, как и в наглядной агитации, 
доминирует предвыборная кампания Нурсултана Назарбаева, а вот на втором месте -Жармахан Туякбай, за ним следует 
Алихан Байменов. А вот что именно обещают электорату Елеусизов и Абылкасымов большинство избирателей вряд ли 
могут вспомнить по той причине, что на голубых экранах эти кандидаты появляются исключительно в вечерних выпусках 
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новостей.  Сразу  же  после  телевизионных  предвыборных  роликов  кандидатов  в  президенты,  непременно  появляются 
информационные ролики, подготовленные Центризбиркомом Казахстана, которые не просто призывают людей придти на 
выборы, а убеждают их осознать важность предстоящего мероприятия. Настойчивые напоминания о том, что 4 декабря 
состоятся  выборы  президента  Республики  Казахстан,  дошли-таки  до  конечного  потребителя.  Судя  по  опросам 
многочисленных социологических агентств, составленных накануне первого воскресенья декабря, участвовать в выборах 
президента намерено по разным оценкам от 75 до 90 процентов избирателей. В том, что это очень похоже на истину, 
корреспондент «Немецкой волны» убедился на собственном опыте. В ходе опроса на улицах Алма-Аты, все опрошенные 20 
человек твердо заявили, что пойдут 4 декабря голосовать. Свою решимость они объясняли следующим образом:

- Надо же решать своё будущее!
- Как гражданин Казахстана должна идти!
- Мы считаем, что наш голос сыграет роль!
- Надо избрать кого-то, а я знаю за кого голосовать!
Любопытно, что практически все, с кем разговаривал корреспондент «Немецкой Волны», непременно сообщали и 

имя  своего  кандидата,  за  которого  они  намерены  отдать  свой  голос.  Насколько  мнение  опрошенных  граждан  будет 
соответствовать выбору всего казахского народа, станет известно уже 5 декабря. Во всяком случае, согласно заявлениям 
председателя Центризбиркома Казахстана Оналсына Жумабекова, именно в этот день будет названо имя победителя.

Кандидат от «Казахгейта»
02.12.2005. Ежедневный журнал

Аркадий Дубнов
Иного  не  дано.  Президентом  Казахстана  на  досрочных  выборах  в  воскресенье  будет  выбран  Нурсултан 

Назарбаев,  который  сохранит  таким  образом свой  пост  еще  на  7  лет,  до  2013  года.  В  победе  65-летнего  патриарха 
казахстанской политики, похоже, не сомневаются даже его противники как внутри страны, так и в зарубежье - что в близком, 
что в далеком. Что касается оппозиции, так она в Казахстане есть. Некоторую ее часть называют даже непримиримой. Ту, 
которая объединилась в движение «За справедливый Казахстан» (ЗСК). Председатель ЗСК, бывший спикер казахстанского 
парламента, а еще раньше генеральный прокурор Жармахан Туякбай также баллотируется в президенты. Есть еще один 
кандидат от статусной оппозиции, Алихан Байменов. Но он – умеренный оппозиционер, лидер партии «Ак жол» (Светлый 
путь), в отличие от «Настоящего Ак жола» вошедшего в ЗСК. Так что голоса протестного электората на выборах будут 
раздроблены. Тем более что в списке кандидатов есть еще две персоны, эколог Мэлс Елеусизов и коммунист-раскольник 
Ерасыл  Абылкасымов,  не  имеющие,  впрочем,  никаких  реальных  шансов  получить  сколь-нибудь  значимое  количество 
голосов.

Большинство  опросов  общественного  мнения  в  Казахстане  показывают  сегодня  неоспоримое  преимущество 
нынешнего  президента  над  своими  соперниками.  Цифры  колеблются,  но  в  любом  случае  надежно  превышают  50 
процентов, достаточных для победы уже в первом туре. Да и сама по себе вероятность проведения второго тура для власти 
просто немыслима - это уже означало бы моральное поражение Назарбаева. Казалось бы, в ситуации, когда предвыборные 
позиции Нурсултана Абишевича Назарбаева неколебимы, его агитационная кампания могла бы быть сведена к минимуму. 
Отчасти так и есть:  президент не брал отпуск на время проведение кампании и продолжал уверенно демонстрировать 
стране, кто в доме хозяин. Назарбаев отказался вступать с конкурентами в предвыборные теледебаты в прямом эфире, 
поскольку не считал их себе равными, а поднимать их до своего уровня не желал. Возможно, это было даже гуманно по 
отношению к оппонентам, поскольку дискуссии, скажем, на экономические либо социальные темы непременно обнаружили 
бы несостоятельность некоторых из них. Другое дело, что могли быть подняты и другие темы – прямой эфир же, - которые 
оказались бы для президента Назарбаева весьма некомфортными. Но об этом чуть ниже.

По  всем  вышеизложенным  причинам  главные  предвыборные  лозунги  президентской  команды  были  очень 
простыми.  Предельно  лаконично  их  изложила  старшая  дочь  Нурсултана  Абишевича  -  медиа-магнат  и  депутат,  лидер 
политической  партии  и  молодая  бабушка,  подарившая  президенту  титул  прадеда.  На  днях  Дарига  Назарбаева  дала 
интервью,  сказав  следующее:  «Сейчас  мы  живем  спокойно  благодаря  президенту  Назарбаеву.  Благодаря  его  мудрой 
политике у нас нет войны, как в Карабахе. Нет майдана, как на Украине, и нет стычек, как в Узбекистане, нет золотых 
памятников, как в Туркмении. Мой отец не будет пожизненным президентом. Поэтому не знать такого президента нельзя. 
Фигура такого масштаба рождается раз в 100 лет: как Петр 1 в России, Ататюрк в Турции или Мао Цзэдун в Китае».

Этот слоган – квинтэссенция всех публичных политтехнологий официальной Астаны. Действует эффективно и 
обезоруживающе.  Предполагается,  что  казахам  должны  быть  лестны  такие  аналогии.  Случайно  или  нет,  но  Дарига 
Назарбаева не стала сравнивать свою страну с соседней с Киргизией, с ее бунтами заключенных и мирными маршами из 
провинции в столицу. Именно эти киргизские технологии, как выяснилось, серьезно пугают власти в Казахстане. Чтобы 
предохранить распространение этой «заразы», с 29 ноября граница между двумя странами перешла на усиленный режим 
работы. А накануне из Алма-Аты были насильно депортированы на родину около полутора сотен киргизских торговцев.

При всей демонстрируемой Астаной уверенности в исходе выборов, в действиях властей наблюдается какая-то 
нервозность. Группам независимых наблюдателей от СНГ, -CIS-EMO(не путать с официальной миссией наблюдателей от 
исполкома СНГ) на днях внезапно было отказано в праве работать на выборах. Возможно, есть опасение, что на местах 
начальники  по  привычке  будут  действовать  примитивно,  применяя  административный  ресурс,  чтобы  добиться  уже 
заявленных ожидаемых результатов голосования - от 68 до 72 процентов за Назарбаева. А это приведет к нежелательным 
оценкам со стороны международных наблюдателей, что поставит под сомнение амбициозные намерения Казахстана стать 
председателем в ОБСЕ в 2009 году. Если судить по заявлениям и резолюциям, во множестве сделанным и принятым за 
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последние недели западными лидерами, конгрессом США,  Евросоюзом и проч.,  то «на кон» для Казахстана 4 декабря 
поставлено очень многое.

Тем более что ситуация неожиданно обострилась 12 ноября, когда при странных обстоятельствах у себя дома был 
найден застреленным давний и многолетний соратник президента Заманбек Нуркадилов. Бывший мэр Алма-Аты и Алма-
атинской области, экс-министр МЧС, 61-летний Нуркадилов слыл политиком ярким и непредсказуемым. В прошлом году он 
перешел в оппозицию к Назарбаеву и собирался участвовать в президентских выборах, но дал себя уговорить отказаться от 
этого в пользу «единого кандидата» оппозиции Туякбая. Сейчас власти настойчиво убеждают общество, что Нуркадилов 
покончил жизнь самоубийством из-за неурядиц в семье. Версия выглядит малоправдоподобной, поскольку трудно поверить, 
что самоубийца способен был стрелять в себя трижды, причем дважды через звукопоглощающую подушечку, найденную 
рядом.

Случившееся,  естественно, бросает тень на власть.  Но кому это могло понадобиться? В стране заговорили о 
существовании некой «третьей силы», заинтересованной в дискредитации Назарбаева и происхождением своим имеющей 
саму  власть.  Искушенные  казахстанские  политологи  считают,  что  правящая  элита  неоднородна  и  часть  ее  весьма 
настороженно относится к радикальным политическим реформам, якобы обещанным Назарбаевым после выборов. Искать 
ли эту «третью силу» среди недовольных? Ответа нет. Пока.

Обвинять  же  в  устранении  Нуркадилова  казахстанскую  оппозицию  не  решаются  даже  ее  злейшие 
недоброжелатели. Слишком она «вегетарианская» по своему характеру… Гораздо «технологичнее» представить ее в роли 
зачинщика беспорядков на киргизский или на даже на французский манер. 1 декабря известный казахстанский журналист и 
общественный  деятель  Сергей  Дуванов  распространил  информацию,  что  «на  2  декабря  ориентировочно 
правоохранительные органы готовят провокацию, вывод на одну из площадей нанятых людей, которые попытаются сжечь 
несколько автомашин, разграбить несколько магазинов». «Часть из них, утверждает Дуванов, будет арестована и мародеры 
будут давать показания, что их наняли оппозиционеры, принципиально, что это должно произойти до выборов…».

Но, так или иначе, самое важное то, что будет после выборов. Президента Назарбаева ждут нелегкие времена. 
Неминуемо  придется  разбираться  с  делом,  на  обсуждение  и  даже  на  обозначение  которого  во  время  предвыборной 
кампании  было  наложено  табу  -  иначе  уголовное  преследование.  Речь  идет  о  пресловутом  деле  «Казахгейт», 
коррупционном судебном расследовании, которое уже несколько лет ведет федеральный суд Южного округа Нью-Йорка. 
Дело называется «США против Джеймса Гиффена», американского юриста, служившего с середины 90-х годов советником 
президента  Назарбаева  и  помогавшего  американским  нефтяным  компаниям  получить  право  осваивать  казахстанские 
нефтяные месторождения. Американская фемида обвиняет Гиффена в нарушении американского «Закона о даче взяток 
чиновникам  за  рубежом»,  выплате  взяток  членам  руководства  Казахстана  на  десятки  миллионов  долларов.  Среди 
фигурантов дела – сам Назарбаев и бывший премьер-министр Нурлан Балгимбаев.

Несколько месяцев назад адвокаты Джеймса Гиффена решили защищать своего клиента самым скандальным для 
имиджа казахстанских лидеров образом. Они получили право доказывать в суде, что Гиффен коррумпировал этих лидеров 
с  ведома  ЦРУ  и  других  государственных  структур  США,  другими  словами,  вербовал  их  в  американских  интересах. 
Доказательством  этому  должны  стать  документы  правительственных  ведомств  США,  которые  затребованы  судом  и 
поступят в его распоряжение после надлежащей цезуры на предмет сохранения государственных секретов.

И вот 30 ноября агентство Bloomberg сообщило о новых, недавно преданных гласности документах нью-йоркского 
суда.  Согласно  заявлению  защиты  Гиффена,  он  сообщал  американским  властям,  что  «Назарбаев  был  инициатором, 
санкционировал  открытие  секретных  оффшорных  счетов,  на  которые  поступали  средства  по  этим  (нефтяным  –  А.Д.) 
сделкам для того, чтобы иметь в личном распоряжении деньги, которые он может расходовать, как он пожелает». Гиффен 
также указывает, как он следовал инструкциям Назарбаева и «организовывал открытие ряда таких счетов». «Президент 
(Назарбаев – ЕЖ) хотел, чтобы эти счета и поступления на них денег держались в тайне, чтобы о них не знали нефтяные 
компании, другие члены казахстанского правительства и общественность Казахстана».

Очевидно, что Джеймс Гиффен,  спасая свою шкуру перед американским правосудием, грозящим ему многими 
годами тюрьмы и баснословными денежными санкциями,  решил безжалостно «топить» своего бывшего казахстанского 
патрона.  Его  действия  выглядят  самым  бессовестным  образом,  но  если  документы,  представленные  им  суду,  будут 
сочтены доказательными, то Назарбаеву остается искренне посочувствовать…

К этому можно добавить, что российские спецслужбы несколько раз предупреждали Назарбаева о том, что Джеймс 
Гиффен – агент ЦРУ. Впервые Назарбаев узнал об этом из письма, направленного Администрацией президента России не 
позднее лета 1996 года. В письме говорилось о том, что Гиффен находится под наблюдением КГБ с тех пор, как в 60-х 
годах работал в Armko Steel Corporation, которая, несмотря на «холодную войну», поставляла в СССР трубы и буровое 
оборудование.  Это  письмо  было  направлено  с  санкции  президента  Ельцина.  Утечка  информации  попала  тогда  в 
казахстанскую  прессу.  Газета  «Караван»  направила  официальный  запрос  председателю  Комитета  нацбезопасности 
Альнуру Мусаеву, который ответил, что не располагает информацией о связях Гиффена с ЦРУ.

Еще  одно  предупреждение  из  Москвы  по  поводу  Гиффена  пришло  в  1998  году,  на  этот  раз  от  российской 
финансовой полиции, и было направлено лично председателю КНБ Казахстана Нуртаю Абыкаеву. Как он распорядился 
этим документом – неизвестно.

Понятно,  что  нынешнее  скандальное  развитие  «Казахгейта»  мало  скажется  на  результатах  президентских 
выборов 4 декабря. Но что будет после апреля 2006 года, когда судебный процесс в Нью-Йорке начнется?
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Казахстан - образец для всей Центральной Азии
02.12.2005. "The Wall Street Journal"

Владимир Сокор
На выборах,  которые пройдут  в  Казахстане  в  это  воскресенье,  президент  страны -  сторонник  "твердой  руки" 

Нурсултан  Назарбаев  -  почти  наверняка  будет  переизбран  на  новый  срок.  Он возглавляет  эту  огромную  центрально-
азиатскую страну со времен распада СССР, и главным лозунгом его правления можно назвать стабильность. К счастью, г-н 
Назарбаев чутко реагирует на экономические стимулы, и благодаря этому в будущем страна, возможно, сможет выйти на 
путь демократии.

Чтобы понять будущее направление развития Казахстана,  необходимо поместить нынешние выборы в общий 
исторический и региональный контекст.  До 1991 г.  Казахстан был местом ссылки, в том числе целых депортированных 
народов; он, как и другие регионы Евразии, пострадал от краха гигантского эксперимента по коллективизации сельского 
хозяйства.

Коренное население страны резко сократилось; тот факт, что на ее территории Москва организовала полигоны 
для  испытания  ядерного  оружия  и  ракет,  не  раз  оборачивался  для  Казахстана  экологическими  катастрофами.  Москва 
присваивала все доходы от добычи нефти и газа в республике; к счастью, в то время эксплуатировалась лишь ничтожно 
малая часть гигантских топливно-энергетических ресурсов, которыми богата эта страна.

Теперь,  слава  богу,  Казахстан  встал  на  путь  процветания  и  преодоления  ужасающей  нищеты  -  во  многом 
благодаря  разработке  этих  нефтегазовых  месторождений  западными  корпорациями.  В  пересчете  на  душу  населения, 
Казахстан привлекает больше иностранных инвестиций, чем любое другое государство бывшего СССР. Власти страны с 
готовностью предоставляют западному капиталу право владения своими природными богатствами, что выгодно отличает 
Казахстан (наряду с Азербайджаном) от других нефтедобывающих стран. Казахскую банковскую систему, где господствует 
частный капитал, также можно признать образцовой - не только в Центрально-азиатском регионе, но и за его пределами.

Кроме того,  Казахстан -  вопреки наследию советского периода,  когда этническая и религиозная идентичность 
всячески подавлялась - можно считать образцом этнической и религиозной толерантности в Азии: в этой стране гармонично 
сосуществуют разные этнические группы,  религиозные конфессии и языки. Впервые за последние 60 лет казахи вновь 
составляют в стране большинство населения.

Ради обеспечения устойчивой стабильности г-н Назарбаев способствует выработке у жителей страны, независимо 
от их этнической принадлежности и вероисповедания, единой гражданственной и светской "казахстанской" идентичности. 
Хотя  демократические  институты  в  Казахстане  еще  находятся  на  ранней  стадии  развития,  в  стране  уже  сложилась 
многопартийная система,  и  если телевидение по-прежнему находится под контролем государства,  то  в  печатных СМИ 
представлены различные точки зрения. Как и в большинстве других стран, не имеющих опыта демократии, оппозиционные 
партии требуют ускоренной либерализации политической системы, а власти выступают за более осторожный подход.

Во многих отношениях Казахстан развивается гораздо успешнее, чем соседние страны. Туркменистан, граничащий 
с ним с юга, под давлением России закрыл западным компаниям доступ к своим гигантским запасам природного газа, а 
Узбекистан,  который  можно  назвать  стратегическим  "ключом"  к  региону,  только  что  изгнал  со  своей  территории 
американских  военных  и  тут  же  заключил  союзный  договор  с  Россией.  В  Кыргызстане  -  это  государство  граничит  с 
Казахстаном  с  юго-востока  -  реальных  реформ  не  проводилось,  а  затем  страна,  в  результате  неудачной  "цветной 
революции" погрузилась в хаос и насилие, что привело к ослаблению американского влияния в Бишкеке, и одновременно - к 
укреплению позиций Кремля.

В России, лежащей к северу от Казахстана (граница между этими странами по протяженности не имеет равных в 
мире) происходит возврат к авторитаризму; кроме того, Москва наращивает свое влияние в Центральной Азии. Восточный 
сосед  -  Китай  -  ведет  энергичную  конкурентную  борьбу  за  прямой  доступ  к  нефтяным  месторождениям  Казахстана, 
стремясь  "застолбить"  поставки  этого  сырья  для  себя,  перенацелив  их  с  мирового  рынка.  Казахстан  старается 
поддерживать хорошие отношения с этими двумя великими державами, но одновременно стремится сбалансировать их 
влияние  за  счет  сотрудничества  с  США.  Кроме  того,  Астана  активно  привлекает  американские  и  западноевропейские 
фирмы  к  разработке  нефтяных  и  газовых  месторождений  страны,  чтобы  расширить  экспорт  энергоносителей  на 
международные рынки.

Ставки в игре весьма высоки. В настоящее время в Казахстане ежегодно добывается около 50 миллионов тонн 
нефти, однако его самые богатые месторождения еще не эксплуатируются на полную мощность. Согласно прогнозам, в 
2010 г. нефтедобыча в стране должна увеличиться до 100 миллионов тонн, а к 2015 г. - как минимум до 150 миллионов тонн 
в  год.  Появление  таких  объемов  энергоносителей  на  мировом  рынке  способно  замедлить  рост  цен  и  одновременно 
уменьшить чрезмерную зависимость Европы от ближневосточной и российской нефти. Кроме того, большие возможности, 
которыми обладает Казахстан в качестве потенциального экспортера газа,  лишь сегодня начали привлекать серьезное 
внимание.

В целом, следует отметить, что сегодня Казахстан - единственная центрально-азиатская страна, преследующая, в 
собственных национальных интересах, те же главные цели, что лежат в основе политики США и их союзников в регионе: 
свободный доступ к топливно-энергетическим ресурсам, сотрудничество в борьбе с терроризмом и угрозами, которые от 
него  исходят,  а  также  осуществление  экономических  и  политических  реформ,  обеспечивающих  поэтапный  переход  к 
демократии.

Недавно,  после  двух  лет  относительного  невнимания  к  Казахстану  со  стороны Вашингтона,  а  также  в  свете 
политических неудач США в Кыргызстане и Узбекистане, президент Джордж Буш высоко оценил достижения Казахстана в 
необычайно  теплом  послании  г-ну  Назарбаеву.  Г-н  Буш  призвал,  в  интересах  развития  демократических  институтов, 
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провести  в  стране  честные  выборы,  но  одновременно  отметил  легитимность  нынешней  власти  и  ее  высокую 
международную репутацию.

За воскресными президентскими выборами в Казахстане будут пристально следить международные наблюдатели. 
В США и Европе с ними связывают большие ожидания. Однако каков бы ни был результат, за рубежом это голосование 
следует воспринимать как один из этапов "обучения" страны демократическим процедурам, а если оно пройдет по более 
высоким стандартам (скорее всего,  так  и будет),  чем выборы предыдущие, этот  факт  необходимо признать.  Подобное 
признание со стороны западных стран станет мощным стимулом (а его отсутствие - напротив, сдерживающим фактором) 
для  продвижения  этой  дружественной  Западу  и  стратегически  важной  страны  по  долгому  и  неизведанному  пути  к 
демократии.

Почему он не ушел
05.12.2005. GlobalRus

Андрей Грозин
Казахстан выбрал президента
Президентские выборы в Казахстане состоялись,  и  их итог  не представляет абсолютно ничего неожиданного: 

всякий  знакомый  с  ситуацией  в  республике  эксперт  мог  предсказать  победу  Назарбаева  еще  два-три  месяца  назад. 
Прогнозы расходились лишь в части процентов голосов, которые будут отданы за бессменного лидера страны. Я лично 
склонялся к умеренно-разумной победе в 65-70% проголосовавших за Нурсултана Абишевича.

Однако казахстанская действительность оказалась куда краше – несколько часов назад ЦИК Казахстана объявил 
предварительные итоги выборов в соответствии с которыми за Назарбаева проголосовало 6.100.694 человек (91,01%), за 
его главного оппонента Жармахана Туякбая - 445.047 человек (6,64%), а за трех других кандидатов, в сумме 2,35 %. Многое 
указывает на то, что именно эти цифры и станут окончательными итогами выборов 4-го декабря.

О чем говорят приведенные ЦИК цифры?
Во-первых,  Назарбаева,  безусловно,  поддерживает  большинство  казахстанского  общества.  Население 

совершенно не хочет каких-то перемен и «демократических экспериментов». Здесь казахстанское общество совершенно 
совпадает с российским. Для казахстанцев выбор между действующим президентом и остальными участниками выборов 
равноценен  ответу  на  вопрос  для  среднестатистического  россиянина:  «Вы  за  Путина  или  Шендеровича?  (Рогозина, 
Зюганова, Машу Гайдар и т.д.)». Ответ вполне предсказуем и связан не только с личностными (плохими, хорошими ли) 
качествами оппозиционных претендентов, предлагающих некую очередную «перестройку».

Во-вторых, большинство казахстанцев, голосуя за действующего президента, наверняка, держали в уме ситуацию, 
складывающуюся непосредственно у южных границ своей страны.  Пример разваливающейся,  стремительно нищающей 
Киргизии,  скинувшей  в  марте  текущего  года  «прогнивший  режим  Акаева  и  его  семьи»,  совершенно  не  вдохновляет 
население Казахстана. В конце концов, рядовой избиратель, идя к урне для голосования думает примерно следующим 
образом:  «Да,  я  слышал  о  «Казахгейте»  (дело  о  взятках  американских  ТНК  президенту  и  тогдашнему  премьеру).  Да, 
«Семья» подмяла под себя значительную часть бизнеса и медиа. Но лично мне сейчас живется лучше, чем три года назад и 
уж тем  более  лучше,  чем киргизам,  узбекам и  таджикам,  вкалывающим за  гроши на  стройках  Астаны и на  табачных 
плантациях южного Казахстана».  Что бы ни говорила демократическая оппозиция,  казахстанцы считают, что их стране 
совершенно не нужна масштабная смена элит. Да, определенный элемент усталости от бессменной фигуры «ноль-первого» 
имеется, но он значительно ниже, чем это наблюдалось, например, в России времен позднего Ельцина, или в Киргизии в 
2004 – начале 2005 годов.

В-третьих, по цифре «за Назарбаева», ясно, что без административного ресурса не обошлось. Как бы Астана ни 
стремилась к электоральной прозрачности в малонаселенной стране, являющейся девятой в мире по площади территории, 
провести тут выборы «как в Бельгии» невозможно в принципе. И дело не только и не столько в злой воле «злочинной 
влады». В соответствии с казахстанским законодательством, после президентских выборов уходит в отставку и проходит 
процесс переутверждения не только правительство, но и акимы (губернаторы) областей. Для регионального начальства 
всех уровней возникает суровая дилемма: как найти золотую середину в количестве голосов за действующего лидера, 
чтобы было и не слишком мало и не пугающе много. От правильного подхода к решению этого вопроса прямо зависит 
нахождение  губернатора  и  его  команды  у  руля  руководства  областью.  Очевидно,  что  в  большинстве  казахстанских 
провинций вопрос был решен не по-ленински, а по-туркменски: лучше больше, да лучше.

В-четвертых, казахстанская нефть явно сыграла против оппозиции.  Казахстанской власти пока удается связав 
контрактами  ряд  крупнейших  западных  ТНК,  ограждать  страну  от  активности  крестоносцев  демократии.  Ясно,  что 
непримиримые  западные  НПО,  являющиеся  инструментом  цветных  сценариев,  на  этот  раз  не  получили  отмашки  на 
раскачивание  ситуации  в  Казахстане.  Слишком  велик  риск  не  только  существенно  снизить  прибыли  «Шеврон»,  или 
«Мобил», но и поставить под удар заполнение нефтью любимого регионального детища Госдепа – трубы Баку-Тбилиси-
Джейхан. На этом зиждится устойчивость нынешней власти в Казахстане, ее временной защищенности от давления Запада

И,  наконец,  в-пятых,  выборы  не  дали  ответа  на  множество  вопросов.  Касающихся  стабильности  ситуации  в 
Казахстане. Не ясно, станет ли Назарбаев теперь, после такой демонстрации народной поддержки, предпринимать какие-то 
шаги  по  изменению  политической  системы  (заявленная  ранее  программа  демократизации).  Будет  ли  осуществляться 
ротация элиты (к настоящему моменту вокруг главы страны сложилась жесткая когорта его родственников и соратников, 
отсекающая всякие попытки влить во власть свежую кровь? Нет ответа на вопрос как будет осуществляться «операция 
«Преемник»  и  сохранится  ли  та  видимость  единства  ведущих  элитных  групп,  существующих  вокруг  президента.  Есть 
основания полагать, что весь следующий год в республике будет разворачиваться «второе издание» «войны элит», за 
занятие наилучших стартовых позиций накануне смены верховного властителя.
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Также  вряд  ли  следует  обольщаться  по  поводу  «несостоявшейся  революции».  Весь  опыт  «оранжевых» 
переворотов указывает на принципиальную возможность реализации «цветных сценариев» в любой стране. И социально-
экономическое положение при этом отнюдь не играет определяющей роли. Та или иная модель ненасильственной смены 
руководства на сугубо марионеточное может реализоваться и в Казахстане. Это, как говорится, дело техники.

ОБСЕ забраковала казахстанские выборы
06.12.2005. Независимая газета

Сакен Салимов, Виктория Панфилова
Нурсултан Назарбаев уже отпраздновал свою победу, а его основной соперник Жармахан Туякбай готовит акции 

протеста
Настоящим шоком для официальной Астаны стала негативная оценка наблюдателями от ОБСЕ состоявшихся в 

воскресенье в Казахстане президентских выборов. В отличие от высоких оценок, которые дали организации казахстанских 
выборов наблюдатели от СНГ, на созванной вчера в столице республики пресс-конференции специальный координатор 
краткосрочной  миссии  наблюдателей  ОБСЕ Брюс  Джордж  назвал  эти  выборы не  соответствующими  стандартам  этой 
организации.  «Несмотря  на  некоторые улучшения,  отмеченные  в  предвыборный  период в  ходе  организации выборов, 
президентские выборы,  прошедшие в  Казахстане 4  декабря,  не соответствовали ряду  обязательств в  рамках ОБСЕ и 
другим международным стандартам демократических выборов», – заявил Брюс Джордж. Он назвал наиболее серьезные 
недостатки в организации выборов: «явная предвзятость СМИ в пользу действующего президента, а также правовые и 
законные ограничения свободы слова и свободы распространения информации, что в результате привело к сокращению 
возможности  для  электората  сделать  полностью  информированный  выбор».  Все  это,  отметил  представитель  ОБСЕ, 
привело  к  тому,  что  были  «ограничены  возможности  для  оппозиционных  кандидатов  свободно  и  беспрепятственно 
осуществлять свою агитационную кампанию». Более того, добавил Брюс Джордж, имели место случаи «оказания давления, 
запугивания  и  задержания  членов  избирательных  штабов  и  агитаторов,  а  также  тех,  кто  поддерживал оппозиционных 
кандидатов». «Мы также видели факты, доказывающие, что на студентов университетов оказывалось давление со стороны 
преподавательского состава, с тем чтобы они голосовали за одного из кандидатов», – сказал представитель ОБСЕ. Все это, 
подчеркивают наблюдатели от этой международной организации, произошло, «несмотря на заверения президента в том, 
что эти выборы будут свободными и справедливыми».

Выводы ОБСЕ несколько подпортили праздник, который устроили в Астане по поводу безоговорочной победы на 
воскресных выборах действующего президента республики Нурсултана Назарбаева. Результаты голосования ЦИК, как и 
обещал, обнародовал уже утром в понедельник. Удивили разве что цифры: кандидатуру Назарбаева с почти советским 
единодушием поддержали 91,01% избирателей.  Основной соперник Назарбаева – лидер оппозиции Жармахан Туякбай 
довольствовался 6,64%. На третьем месте оказался лидер демократической партии «Ак жол» («Светлый путь») Алихан 
Байменов – 1,65%, четвертую строчку занял коммунист Ерасыл Абылкасымов – 0,38%, замкнул пятерку кандидатов лидер 
экологического союза «Табигат» («Природа») Мэлс Елеусизов – 0,32%. Таким образом, президентом Казахстана, как и все 
последние полтора десятка лет, снова будет Нурсултан Назарбаев.

Победитель уже с утра праздновал победу – на специально организованном форуме сторонников Назарбаева, в 
окружении высокопоставленных чиновников, членов семьи и около пяти тысяч человек (в основном студентов). Назарбаев 
тепло благодарил всех за поддержку «в тяжелый электоральный период» и пообещал не покладая рук работать на пользу 
страны и ее народа. Своих бывших оппонентов Назарбаев даже удостоил слов благодарности. И призвал оппозицию к 
сотрудничеству: «Нам нужна оппозиция, нам нужны оппоненты. Мы ищем новые идеи и предложения, и все лучшее, что 
было предложено оппозицией, будет принято к сведению, и мы их тоже призываем вместе работать».

Впрочем,  готовности  к  сотрудничеству  пока  не  наблюдается  у  главного  оппонента  Назарбаева  –  лидера 
оппозиционного движения «За справедливый Казахстан» Жармахана Туякбая. Вчера на пресс-конференции в Алма-Ате он 
заявил,  что  не  признает  итоги  прошедших  в  республике  президентских  выборов  и  в  ближайшее  время  намерен 
опротестовать обнародованные ЦИКом результаты. Туякбай пообещал при этом, что он и его сторонники будут действовать 
в рамках закона. Оппозиция, по его словам, «может вывести на улицы тысячи и тысячи людей», но приняла решение пока 
этого не делать.

Мнения о демократичности выборов президента Казахстана разделились
06.12.2005. Немецкая волна

Нурсултан Назарбаев уже спешит принимать поздравления от глав других государств с переизбранием на пост 
президента Казахстана.

Президенты большинства стран СНГ и некоторых других государств уже направили Назарбаеву свои телеграммы. 
А между тем, оценки прошедшим выборам даются неоднозначные, вплоть до признания выборов недемократичными и 
непрозрачными. Подробнее об этом речь пойдет в нашей постоянной рубрике – сегодня с Михаилом Бушуевым.

Главной темой практически всех выпусков казахстанских средств массовой информации в минувший понедельник 
стали  не  столько  итоги  выборов  президента  республики,  согласно  которым убедительную победу  одержал  Нурсултан 
Назарбаев, набрав 91% голосов, сколько их оценка. Причем прессу интересовали мнения не только местных и иностранных 
наблюдателей,  но  и  теперь  уже  и  бывших  претендентов  на  пост  главы  государства.  Анатолий  Вайскопф  –  с 
подробностями.

Первым было распространено мнение Нурсултана Назарбаева, который, выступая на форуме своих сторонников в 
Астане, выразил уверенность, что на прошедших выборах победил народ Казахстана. Граждане страны дали оценку его 
труда  за  прошедшие  годы.  «Народ  проголосовал  за  единство,  согласие,  дружбу  многонационального  Казахстана», 
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подчеркнул  Назарбаев.  Не  подверг  сомнению  победу  Назарбаева  и  экс-кандидат  в  президенты  от  Коммунистической 
народной партии Ерасыл Абылкасымов. По его словам, он уже направил поздравительную телеграмму на имя Нурсултана 
Назарбаева.

Иного мнения придерживается лидер оппозиционного движения «За справедливый Казахстан» Жармахан Туякбай. 
На пресс-конференции в Алма-Ате Туякбай заявил, что прошедшие 4 декабря выборы главы государства отличались 
огромным  количеством  нарушений  законодательства  Казахстана,  а  потому  не  могут  быть  признаны  честными  и 
справедливыми:

- Если бы были свободные, честные выборы, сегодня, по крайней мере, был бы второй тур. Поэтому ни о какой 
победе, ни о каких реальных цифрах говорить не приходится.

По словам Жармахана Туякбая, его соратники по движению «За справедливый Казахстан» будут опротестовывать 
итоги президентских выборов, апеллируя не только в судебные органы страны, но и к международной общественности.

Два других бывших претендента на президентский пост Алихан Байменов и Мэлс Елеусизов, видимо, выскажут 
своё  мнение  о  прошедших  выборах  в  последующие  дни.  Однако,  судя  по  сообщениям  пресс-службы Байменова,  его 
позиция во многом сходится с позицией Жармахана Туякбая.

Надо  сказать,  что  вокруг  оценки  прошедших  выборов  различными  политическими  деятелями  Казахстана 
разгорелся и скандал.

Так,  вечером  5  декабря  информационное  агентство  «Казахстан-тудей»  распространило  сообщение  якобы  от 
представителей Казахстанской оппозиции за рубежом с признанием победы Назарбаева.  Однако спустя всего полчаса 
после появления этого «заявления» выяснилось, что речь идет о фальшивке.  Вот что сказал в интервью «Немецкой 
Волне» по телефону один из руководителей ЗагранБюро казахстанской оппозиции Серик Медетбеков:

- Этот пресс-релиз, который распространен от имени Казахстанской оппозиции за рубежом, от имени ЗагранБюро 
является 100-процентной фальшивкой. Фальшивка сделана на достаточно высоком уровне и ещё раз говорит о том, что 
Администрация президента Казахстана – специалист по такого рода вещам.

По словам и Серика Медетбекова и другого видного оппозиционного деятеля Лиры Байсеитовой, в ближайшее 
время ЗагранБюро казахстанской оппозиции распространит настоящее заявление, в котором будет дана истинная оценка 
прошедших выборов.

Что касается международных наблюдателей, то и здесь мнения о прошедшем выборном процессе в Республике 
Казахстан  резко  разделились.  Согласно  заявлению  главы  миссии  наблюдателей  СНГ  Владимира  Рушайло  (цитирую): 
«Международные наблюдатели от Содружества Независимых Государств считают,  что выборы президента Республики 
Казахстан,  состоявшиеся  4  декабря  2005  года,  проведены  в  соответствии  с  нормами  действующего  в  стране 
законодательства,  и  признают  прошедшие  выборы свободными,  открытыми  и  легитимными».  Приблизительно  того  же 
мнения придерживается и группа наблюдателей от Межпарламентской ассамблеи СНГ во главе с Владимиром Пехтиным, а 
также член конгресса США Чарльз Мелансон и исполнительный секретарь Шанхайской организации сотрудничества Чжан 
Дэгуан.  А  вот  представители  миссии  Европейской  сети  организаций  по  наблюдению  за  выборами  (ENEMO),  которые 
находились  в  Казахстане  под  эгидой  Национального  Демократического  Института  (США),  напротив,  уверены,  что 
прошедший избирательный процесс в Республике Казахстан не даёт оснований утверждать, что выборы были честными и 
прозрачными. В частности, глава миссии ENEMO Сергей Ткаченко по этому сказал следующее:

-  Европейская  сеть  по  наблюдению  за  выборами  ENEMO  в  Казахстане,  проведя  наблюдения  за  выборами 
президента  под  эгидой  Национального  демократического  института,  в  рамках  программ  по  поддержке  избирательных 
процессов,  констатируют,  что  выборы  президента  Республики  Казахстан  не  соответствовали  ряду  международных 
стандартов  проведения  свободных  и  справедливых  выборов.  Нарушения  в  предвыборный  период,  а  также  в  день 
голосования, проблемы с аккредитацией международных миссий по наблюдению и международных журналистов не дают 
возможности сказать, что избирательный процесс в Республике Казахстан был открытым и прозрачным.

Кстати,  если  верить  провластным  казахстанским  СМИ,  наблюдатели  от  ОБСЕ  особых  нарушений  выборного 
процесса в Казахстане не заметили, а лишь сделали ряд незначительных замечаний.

Иначе  представлена  офицальная  точка  зрения  ОБСЕ.  Организация  назвала  президентские  выборы  не 
соответствующими  ее  стандартам.  За  пояснениями  мы  обратились  к  представителю  миссии  БДИПЧ/ОБСЕ  в 
Казахстане Урдур Гуннарсдоттир:

-  Нашу оценку можно сформулировать так:  налицо улучшения в  организации и проведении голосования, но в 
целом президентские выборы не соответствовали ряду демократических стандартов. Мы обратили внимание, например, на 
ограничение  возможностей  для  оппозиционных  кандидатов  свободно  и  беспрепятственно  вести  свою  агитационную 
кампанию. Не остались без внимания преследования и запугивания членов оппозиционных избирательных штабов и просто 
активистов.  Нашими  наблюдателями  зафиксированы  многочисленные  случаи  оказания  давления  на  избирателей  со 
стороны  властей.  Так  что  в  итоге  можно  сделать  вывод,  что  было  создано  мало  условий  для  проведения  честной 
предвыборной борьбы.

-  Вы сказали,  что президентские выборы не соответствовали ряду демократических стандартов.  Так все-таки, 
выборы были демократическими или нет?

- Знаете, в жизни есть совсем немного вещей, на вопрос о которых можно односложно ответить «да» или «нет». 
Но когда зафиксировано ограничение возможностей для проведения предвыборной кампании кандидатов, а, значит, части 
своих прав оказались лишены и сами избиратели, то, конечно, такие выборы не назовешь очень уж демократичными.

- Как выборы президента, которым вы дали сейчас оценку, скажутся на решении важного для Казахстана вопроса? 
Ведь, как известно, Астана хочет занять место председателя в ОБСЕ в 2009 году…
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-  Мое  положение  не  позволяет  мне  судить  об  этом.  Это  решение,  которое  должно  будет  приниматься  в 
следующем году всеми 25-тью членами ОБСЕ, и это будет политическое решение.

Нарушения на выборах в Казахстане
06.12.2005. "The Financial Times" (Великобритания)

Редакционный комментарий
Лучше иметь пост председателя ОБСЕ вакантным, чем отдавать его представителю президента, которого мало 

волнуют ценности этой организации
Нурсултан Назарбаев одержал триумфальную победу на воскресных президентских выборах, обеспечив себе еще 

один семилетний срок дополнительно к тем 14 годам, что он находится у власти. В результате выборов он завоевал 91 
процент голосов, немного не дотянув до 99 процентов, полученных в 1991 году, но существенно превысив 80-процентный 
показатель предыдущих выборов 1999 года.

Эти цифры в советском стиле не имеют почти ничего общего с демократией, но имеют самое непосредственное 
отношение к укреплению авторитарного режима власти Назарбаева. Организация по Безопасности и Сотрудничеству в 
Европе,  наблюдавшая за  выборами,  назвала  их  несоответствующими  стандартам демократического  волеизъявления и 
перечислила целый ряд недостатков, главными из которых являются запугивание и аресты представителей оппозиции.

Господин  Назарбаев  поздравил  себя  с  тем,  что  ему  удалось  остановить  лавину  народных  восстаний  на 
территории стран бывшего Советского Союза, в результате которых были свергнуты лидеры-ветераны в Грузии, Украине и 
Киргизии. В этот раз, как и на недавних парламентских выборах в Азербайджане, победу одержала правящая власть. Не 
удивительно,  что  результаты  голосования  в  Казахстане  тепло  приветствовал  Кремль,  который  отчаянно  пытается 
обеспечить преемственность власти на момент ухода в 2008 году с президентского поста Владимира Путина.

Для  Запада  здесь  налицо  болезненная  дилемма.  Богатый  нефтью  Казахстан  -  надежный  поставщик 
энергоносителей, постоянный союзник в войне с террором и бастион экономического прогресса в этом бедном регионе. Но 
страна эта глубоко недемократична. Хотя Назарбаев и мирится с незначительной по своим масштабам деятельностью 
оппозиционных партий, независимых журналистов и неправительственных организаций, прошедшие выборы показали, что 
в решающий момент президент нетерпим к бросаемым ему вызовам. Он проигнорировал давление Запада, который просил 
дать шанс оппозиции. Если бы Назарбаев победил с перевесом в 70 процентов к 30, его друзья на Западе получили бы 
возможность  говорить  о  наличии  политического  прогресса.  Однако  этого  Назарбаеву  было  недостаточно.  Он  хотел 
показать, кто в доме хозяин - видимо для того, чтобы выборы не вызвали у оппозиции даже намека на оптимизм.

Так что же дальше делать Соединенным Штатам Америки и Европейскому Союзу? Мир нуждается в казахстанской 
нефти и газе в той же мере, в какой сам Казахстан нуждается в их экспорте. Поэтому об оказании экономического давления 
не может быть и речи. В любом случае было бы глупо замедлять экономическое развитие в этом и без того бедном регионе.

Но, несмотря на коррумпированность своего режима, Назарбаев хочет обрести нечто большее, чем деньги. Он 
приходит в восторг от перспективы получения Казахстаном места председателя ОБСЕ в 2009 году. ОБСЕ пока еще не 
поздно  пересмотреть  данный  план.  Лучше  иметь  пост  председателя  вакантным,  чем  отдавать  его  представителю 
президента, которого мало волнуют ценности этой организации. Нурсултан Назарбаев часто заявляет, что западные страны 
шли к демократии веками, и что за 15 прошедших лет  Казахстан проделал значительный путь.  Это так,  но победа на 
выборах с преимуществом в 91 процент лишает Казахстан большей части достигнутого. Даже по местным меркам это явное 
поражение демократии.

Назарбаеву ищут преемника
07.12.2005. Независимая газета

Сакен Салимов
Дочь президента Казахстана считает, что в стране может быть применен кремлевский вариант передачи власти
Сразу  после  президентских  выборов,  закончившихся  в  минувшее  воскресенье  убедительной  победой 

действующего президента Нурсултана Назарбаева, в Казахстане задумались о его преемнике. Об этом заявила вчера на 
пресс-конференции  в  Астане  старшая  дочь  президента,  лидер  «Народной  коалиции  Казахстана»  и  депутат 
республиканского парламента Дарига Назарбаева. По ее словам, в определении кандидатуры следующего казахстанского 
президента определяющим будет мнение нынешнего главы государства. «Кто будет преемником, я думаю, это все-таки 
определит  действующий  глава  государства.  В  данном  случае  последнее  слово  будет  за  ним»,  –  сказала  Дарига 
Назарбаева, отвечая на вопрос, намерена ли она сама баллотироваться в президенты на выборах 2012 года. Причем из ее 
заявлений на вчерашней пресс-конференции следовало, что в Астане решили взять на вооружение российский вариант 
передачи  президентской  власти,  то  есть  не  по  наследству,  как  это  случилось  два  года  назад в  Азербайджане,  а  «по 
достоинствам» – как в России в 1999 году. «Может быть, мы еще не видим этого политика, эту фигуру в окружении главы 
государства.  Но,  в  конце  концов,  есть  российский  опыт,  когда  вдруг  неожиданно  на  политическую  сцену  выдвинулся 
Владимир Владимирович (Путин. – «НГ»)», – сказала Дарига Назарбаева.

Дочь президента уточнила, что вопрос о преемнике будет рассматриваться не сейчас, но и не в очень отдаленном 
будущем. «Где-то через год-два будем рассматривать», – сказала она, закрывая тему, вызвавшую оживленный интерес 
прессы.

Разговоры о возможном президентском преемнике ходят в кулуарах казахстанской власти уже не первый год. 
Перечень  пока  еще  только  возможных  претендентов  довольно  широк,  но  на  первом  месте  прочно  держится  сама 
президентская дочь – именно Даригу Назарбаеву кулуарные прогнозисты считают наиболее вероятным претендентом на 
высший государственный пост на следующих выборах. Уже расписан и вероятный сценарий: дескать, на выборах в 2012 
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году Нурсултан Назарбаев, которому к тому времени будет уже за семьдесят, баллотироваться не будет. Формально в ряду 
кандидатов в новые президенты окажутся заведомо непроходные фигуры: некий радикальный националист, пара-тройка 
малозаметных нейтральных политиков, будет участвовать «слабая, но революционно настроенная» оппозиция и – Дарига 
Назарбаева.  При  таком  раскладе  доверие  у  казахстанского  электората,  который  «не  хочет  потрясений»  и  «боится 
нестабильности», вызовет именно дочь президента, которая клятвенно пообещает продолжить традиции отца и работать на 
процветание родного Казахстана.

Насколько реален такой сценарий – неизвестно. Сама Дарига Назарбаева неоднократно заявляла, что у нее нет 
президентских амбиций. Тем не менее в последние годы она занимает далеко не последние позиции на казахстанской 
политической арене. Созданная ею два года назад партия «Асар» («Всем миром») является одной из самых больших по 
численности  партий  в  стране.  Дарига  возглавляет  Конгресс  журналистов  Казахстана,  организовывает  международные 
медиафорумы. При ее непосредственном участии в стране создан Международный институт стратегических исследований, 
чьи оценки и экспертные заключения нередко оказывают значительное влияние на принятие различных политических и 
экономических решений.

Осенью 2004  года  Дарига  Назарбаева  была избрана  депутатом мажилиса  (нижней  палаты)  республиканского 
парламента. Став депутатом, она создала депутатскую группу, которая имеет значительный вес в парламентском корпусе. 
Более того – и депутатская группа, и сама Дарига Назарбаева нередко выступают с резкой критикой в адрес тех или иных 
действий правительства. Причем выступают часто с позиций международных демократических стандартов.

Активное участие Дарига Назарбаева принимала и в нынешний президентской кампании. По ее инициативе все 
провластные  партии  объединились  в  предвыборный  блок  «Народная  коалиция  Казахстана»  (НКК),  поддерживающий 
Нурсултана  Назарбаева  на  выборах.  Говорят,  что  президентский  предвыборный  штаб  работал  именно  под  ее 
неофициальным, но более чем реальным руководством. Сейчас блок НКК планируется преобразовать в Демократический 
союз, который, как ожидается, займет центральную позицию на казахстанской политической арене.

Сейчас,  после  выборов,  старшая  дочь  президента  демонстрирует  восторг,  восхищение  и  даже  недоумение. 
Последнее – в связи с ошеломляющей победой Назарбаева. Он, как известно, получил 91,01% голосов избирателей, хотя, 
по словам дочери, даже в его штабе ожидали немногим больше 70%.

О своих  президентских  амбициях  сама  Дарига  Назарбаева  по-прежнему  не  говорит  практически  ничего.  Зато 
охотно подтверждает свою приверженность политике новоизбранного президента и преданность Казахстану. Однако факт 
остается  фактом:  старшая  дочь  Назарбаева  становится  одной  из  самых  влиятельных  и  –  что  немаловажно  – 
самостоятельных фигур на политической арене страны.

Из досье «НГ»
Дарига Назарбаева родилась 7 мая 1963 года в городе Темиртау Карагандинской области. Образование высшее. 

Кандидат исторических наук, доктор политических наук.
Трудовую деятельность начала в 1992 году вице-президентом детского благотворительного Фонда «Бобек».  С 

1994  года  возглавляет  национальное  телевизионное  информационное  агентство  «Хабар».  Член  правления  директоров 
Международной  академии  телевизионных  искусств  и  наук  (Нью-Йорк,  США),  член-корреспондент  Международной 
экономической академии «Евразия», президент Евразийского центра стратегических исследований.

В разные годы занимала общественные посты:член Национальной комиссии по делам ЮНЕСКО, президент фонда 
«Казахстанская реклама», почетный президент Федерации гимнастики Казахстана. С 2003 года лидер партии «Асар».

Муж – Рахат Алиев – работает первым заместителем министра иностранных дел Казахстана.

На Назарбаева работали лучшие российские политтехнологи
07.12.2005. Стрингер.ру

И Россия выиграла президентские выборы в Казахстане
Многим, наверное, показалось странным, что такой активный человек как Станислав Белковский отсутствовал все 

время, пока шла «битва за Москву», то есть за выборы в Мосгордуму.
Не было и следа Стаса Белковского в России. Тут, понимаешь, националисты устраивают многотысячные марши 

по столичным бульварам, подопечного Белковского - Дмитрия Рогозина снимают с выборов... а Белковский молчит, как в 
рот воды набрал.

Но  все  становится  ясным,  когда  заглянешь  в  казахстанский  филиал  его  сайта  АПН.Ру  (называется  он  АПН 
Казахстан).  Именно в Казахстане просидел доблестный политолог  все горячее для России время.  Там Белковский вел 
великую словесную битву за кристально-чистый имидж Нурсултана Назарбаева, которого оппозиционные силы, жаждущие 
демократии, обвиняли в том же, в чем в свое время обвиняли и «папу Кучму» - в политическом убийстве.

Кучму  валили  с  помощью  «дела  Гонгадзе».  А  клан  Назарбаева  оппозиция  обвиняла  в  убийстве  видного 
государственного  и  общественного  деятеля,  члена  Центрального  совета  Движения  «За  справедливый  Казахстан», 
руководителя  международной  антикоррупционной  организации  «Прозрачный  Казахстан»  Заманбека  Калабаевича 
Нуркадилова. Ну, разумеется, правоохранительные органы республики Казахстан, укомплектованные родней Назарбаева, 
быстро провели следствие и пришли к выводу,  что Нуркадилов покончил собой вследствие тяжелых личным бытовых 
неурядиц. Вокруг смерти оппозиционера началась большая свара.

Так  вот,  Стаса  Белковского,  известного  противника  всяческой  демократии  и  политтехнолога,  предлагающего 
услуги  по  укреплению тоталитарного  государства,  Россия  от  щедрот  своих  одолжила на  время  подготовки  к  выборам 
президента  Назарбаева  -  Казахстану.  Откомандировав  Станислава  Белковского  в  Казахстан,  в  Москве  с  облегчением 
стряхнули руки и послали туда и деньги на зарплату Белковскому, чтобы он ни в чем не нуждался, и главное, помалкивал 
бы и никого бы не шантажировал.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

209



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Так  в  Казахстане  активизировался  АПН  Казахстан.  А  на  нем  главная  линия  -  обвинение  демократической 
оппозиции в том, что именно ей, оппозиции, выгоднее всего убрать своего товарища и обвинить в его смерти тирана.

Рассматривая издалека политическую картинку предвыборного Казахстана, государства, где русских больше, чем 
казахов, отмечаешь поразительное, стандартное, сходство политических обстоятельств и приемов, которые сопутствовали 
выборам президента на Украине. Понятно и то, что в России и в Казахстане так раскачать ситуацию, как на Украине, не 
удалось.

Белковский  в  поте  лица  рубился  за  интересы  Назарбаева,  которые,  наверное,  вполне  искренне  считает 
интересами России. Вот образчик довольно нудной галиматьи в виде «политических сценариев», крайне модных в начале 
90-х годов в российской прессе, но ввиду провинциальности Казахстана, вполне съедобных в Астане. Группа Белковского 
поставляла такие, весьма неудобоваримые для масс политические кушанья:

Политическое самоубийство с тремя выстрелами
Александр  Собянин,  руководитель  российского  представительства  Евразийского  центра  политических 

исследований (ЕЦПИ, Астана - Алматы - Москва - Санкт-Петербург), специально для «АПН-Казахстан»
«Попробуем не углубляться в очевидную для любого эксперта мысль - убийство Нуркадилова абсолютно некстати 

сторонникам Нурсултана Назарбаева, которые были уверены в легкой победе на декабрьских выборах. Лучше посмотрим 
«глазами врага», что в этой ситуации ожидается от властей.

Для реализации второго и третьего сценария,  которые вполне сочетаются друг  с  другом,  нужны три условия. 
Причем весьма вероятно, все они будут соблюдены в этой политической «разводке» нынешней казахстанской власти на 
рефлекторные действия.

Условие первое. Представители казахстанских посольств должны либо отмалчиваться, мол, дело вполне рядовое 
уголовное. Либо начать выступать с заданными «пиар-заявлениями» о том, что власти Республики Казахстан возмущены 
подлым убийством гражданина РК и предпримут все усилия для поимки преступника. Между тем американцы и европейцы 
будут,  как  обычно,  «испытывать  обеспокоенность  отсутствием  результатов  в  поиске  убийц  видного  казахстанского 
оппозиционера».

Условие  второе.  Врагам  Назарбаева  крайне  важно  подключить  центральные  российские  СМИ,  ибо  влияние 
российских масс медиа на политическую ситуацию в Казахстане более чем сильное, а отношение российского руководства 
и общественности значимо для руководства Казахстана. Сделать это тем более легко, что российские СМИ плохо знают 
современный  Казахстан  и  наверняка  будут  проводить  доступные  аналогии  с  убийством  Гонгадзе.  В  Москве  хорошо 
отстроены линии связей конкретных СМИ и экспертных структур с коллегами из Казахстана, и я уверен, что в нынешней 
ситуации эта отстроенность сыграет в пользу заказчиков этого политического убийства.

Условие третье. Политики и общественные деятели из числа сторонников Нурсултана Назарбаева должны резко 
ужесточить риторику в адрес системной оппозиции, желательно дойти до прямых личных оскорблений (собственно, на 
прошлой неделе они уже начались). Это должно привести к вполне прогнозируемой ответной реакции – к ужесточению и 
озлоблению оппозиции. А, следовательно, к потере властного контроля над несистемной оппозицией. Последняя между тем 
для любой оранжевой революции критически важна - именно теневой бизнес и представители несистемной оппозиции, а 
отнюдь  не  злокозненный  Сорос  и  американские  фонды,  являются  основными  финансовыми  спонсорами  этого  типа 
бархатных революций.

Исходя  из  второго  и  третьего  сценариев,  а  также  трех  обязательных  для  успеха  политической  провокации 
ответных  действий  казахстанских  властей,  и  необходимо  выстроить  ассиметричную  политическую  и  информационную 
кампанию. В случае, если такая кампания будет действительно не-рефлекторной, а резко асимметричной - жесткой и четкой 
по  исполнению  -  возможно  избежать  стратегического  проигрыша.  Ситуация  вполне  может  быть  удержана  в  рамках 
минимального политического урона для президента Казахстана...»

Теперь, когда выборы в Казахстане успешно завершились триумфальной победой вечного Назарбаева, и никакие 
российские СМИ не поднялись по казахской тревоге, а работали исключительно по Москве, можно положительно оценить 
усилия, затраченные Россией на сохранение режима в Казахстане.

Но зато Белковский, которого отправили в казахскую ссылку, упустил ситуацию в Москве, где патронируемого им 
Рогозина сняли с выборов в Мосгордуму.

Похоже, что Астана ищет новых союзников по военному и военно-
техническому сотрудничеству

Военно-промышленный курьер. 30.11. – 06.12.2005
Михаил Тульев

Казахстанские власти, похоже, намерены свернуть активные отношения с Москвой в сторону более предметного 
военного и военно-технического сотрудничества с НАТО и США. Во время недавнего визита в Астану делегации экспертов 
НАТО была достигнута договоренность с представителями Минобороны Казахстана, чтобы в короткие сроки подписать с 
Североатлантическим альянсом так называемый Индивидуальный план действий партнерства (ИПДП).  Как сообщили в 
пресс-службе Министерства обороны Казахстана, проект документа содержит широкий спектр направлений сотрудничества 
и  детальную  проработку  по  вопросам  региональной  и  международной  безопасности,  трансформации  казахстанских 
Вооруженных  Сил,  борьбы  с  терроризмом,  пресечения  наркотрафика,  подготовки  к  реагированию  на  чрезвычайные 
ситуации, контактов в области науки, экологии и образования.

Казалось  бы,  что  здесь  плохого?  Москва  также  сотрудничает  с  НАТО  по  многим  направлениям,  и  было  бы 
некорректно укорять в этом своих союзников. Однако тональность отношений с НАТО у Астаны, к сожалению, другая. Она 
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затрагивает  геополитические  и  экономические  интересы  России.  Точнее,  Казахстан  как  союзник  пытается  этими 
интересами, мягко говоря, пренебречь. Скажем, Россия участникам Организации Договора о коллективной безопасности, 
куда  входит  и  Казахстан,  продает  вооружение  и  боевую  технику  по  внутригосударственным  ценам,  практически  на 
бесплатной основе обучает их военные кадры. И, конечно, Москва заинтересована, чтобы ее партнеры по ОДКБ, а также по 
Объединенной системе ПВО строили совместное оборонное пространство и осуществляли активное военно-техническое 
сотрудничество. Однако у Астаны здесь, похоже, другие цели.

Министр  обороны  Казахстана  генерал  армии  Мухтар  Алтынбаев  уже  однажды  заявлял,  что  его  страна  не 
исключает возможности модернизации своей системы ПВО силами других государств. В СМИ проходила информация, что в 
качестве возможных поставщиков радаров и другой военной техники для нужд воздушной обороны Казахстана фигурируют 
английская BAE Systems и конкурирующий с ней концерн EADS. Так, с руководителем EADS Томасом Эндерсом президент 
страны Нурсултан  Назарбаев  встречался  в  апреле  2004  г.  во  время  своего  визита  в  Германию.  После  этой  встречи 
представители концерна объявили, что EADS ведет переговоры с Казахстаном о сделке, оцениваемой в сотни миллионов 
долларов и связанной с поставками радарных систем для военной авиации. Пока еще конкретных решений о закупках 
средств ПВО у других стран Казахстан не принимал. Но, по словам его министра обороны, "правительственная комиссия 
рассматривает предложения, поступающие и от других компаний". Поступили предложения и России для участия в тендере. 
"В перспективе, в 2008-2010 гг., возможно, будет какое-то решение по проведению тендера", - считает Мухтар Алтынбаев.

Между тем уже сейчас казахстанские специалисты, минуя Россию, готовятся к нему и изучают западные системы 
ПВО.  Скажем,  в  октябре  в  Алма-Ате  в  рамках  программы  "Партнерство  ради  мира"  с  участием  офицеров  НАТО 
(представителей  крупнейшей авиабазы "Рамштейн"  -  ФРГ,  во  главе  с  начальником ПВО авиабазы подполковником Р. 
Цвингманном)  проведен  семинар  "Наземные  системы  ПВО".  Согласно  казахстанским  источникам,  теоретический  курс 
включал сообщения специалистов альянса об объединенной системе ПВО НАТО, ПВО ВМС и ПВО Сухопутных войск. 
Рассмотрены  вопросы  управления  воздушным  движением,  реагирования  на  новые  угрозы  (беспилотные  летательные 
аппараты, системы "Стелс" и т.п.), а также радиоэлектронной борьбы, совершенствования систем связи и информации; 
рассказано о перспективах модернизации ПВО стран Запада и США. Отмечается, что в ходе семинара основное внимание 
было сфокусировано на вопросах функционирования объединенной системы ПВО НАТО и рассмотрения польского опыта 
объединения с альянсом в военной сфере. Обращает на себя внимание, что для проведения семинара на территории 
одной  из  стран  СНГ  были  отобраны  только  "мусульманские"  страны.  Семинар  прошел  при  участии  специалистов 
Казахстана,  Таджикистана,  Азербайджана  и  Албании.  Все  эти  страны  в  перспективе  должны,  как  известно, 
модернизировать  свои  средства  ПВО.  И,  видимо понимая  это,  альянс  пытается навязать  этим странам свои  системы 
воздушной обороны. В Брюсселе не скрывают, что в планах альянса - интеграция систем ПВО некоторых стран СНГ в 
систему ПВО НАТО. А как же ОС ПВО Содружества? Да, похоже, никак.

Казахстан уже давно отказался от активного участия в маневрах и от учебно-боевых стрельб средствами ПВО с 
территории России. Скажем, в июне-августе этого года коалиционные учения Объединенной системы ПВО СНГ "Боевое 
Содружество-2005" военное ведомство страны провело на своем национальном полигоне Сары-Шаган. В ходе недавнего 
визита  в  Киев  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  была  достигнута  договоренность  относительно  порядка 
предоставления  Республикой  Казахстан  военных  полигонов  для  проведения  учений  и  боевых  пусков  ракетными 
комплексами  вооруженных  сил  Украины.  Заметим,  что  ранее  такие  стрельбы Украина  проводила  или  на  собственной 
территории, или на территории российского полигона в Ашулуке.

Надо заметить, что "нестыковки" с Москвой Астана имеет не только в области сотрудничества в рамках ОС ПВО 
СНГ, но и в сфере других военно-политических вопросов.

Руководство РФ весьма озабочено отказом НАТО сотрудничать со структурами ОДКБ.
Однако позицию Брюсселя здесь разделяет и Казахстан.
Так, Мухтар Алтынбаев считает, что сотрудничать страны СНГ должны с альянсом на двусторонней основе и, 

видимо, без учета выработанных на основе союзнических отношений принципов. К примеру, Москва не раз высказывала 
свое  отрицательное  отношение  к  военной  операции США  и  их  союзников  в  Ираке.  Между тем,  как  известно,  в  рядах 
оккупационных  войск  в  этой  стране  значится  и  казахстанское  подразделение.  Даже  более  того,  министр  обороны 
Казахстана генерал армии Мухтар Алтынбаев это подразделение именует не чем иным, как высоким званием миротворцев. 
И  совсем  недавно,  посещая  подразделение  батальона  "Казбат",  вернувшееся  из  Ирака,  он  даже  вручил  его 
военнослужащим медали "За участие в миротворческих операциях", отметив при этом, что "для нас весьма важна оценка, 
данная  руководством  сил  коалиции,  Центрального  командования  Вооруженных  Сил  США,  подчеркнувшим 
профессионализм и подготовленность казбатовцев".

Контактам военных ведомств России и Казахстана нет альтернативы.
Казахстан пока трудно обвинить в открытых действиях против России, однако его контакты с представителями 

Пентагона и НАТО в российском военном ведомстве воспринимаются уже настороженно. Много слов было сказано Россией 
и другими странами СНГ о необходимости демилитаризации Каспия, но Казахстан с помощью западных государств активно 
наращивает там свою военную инфраструктуру и Военно-морские силы. Спрашивается, зачем? Ведь его союзник - Россия - 
готов обеспечить безопасность судоходства там не только для кораблей Казахстана, но и всех прикаспийских государств. А 
совсем недавно командующий Центрального командования Вооруженных Сил США генерал Джон Абизейд во время своего 
визита в Казахстан недвусмысленно заявил о готовности развернуть на территории этой страны военную базу. Правда 
заметив,  что  "это  будет  возможно,  если  только  возникнет  какая-либо  напряженная  ситуация  в  регионе,  при  которой 
правительство республики пригласит Вооруженные Силы США сделать это".  Он обратил внимание на то,  что "сегодня 
вооруженные  силы  двух  стран  сотрудничают  во  многих  областях,  в  том  числе  в  подготовке  военных  и  участии  в 
миротворческих миссиях". И это действительно так. По официальным данным, только американская помощь ВС Казахстана 
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достигла уже более 30 млн.  долларов, что составляет почти 7% годового военного бюджета страны.  Деньги немалые. 
Однако помощь России не менее значима, хотя друзья-казахстанцы пока ее как бы и не замечают.

Таким образом, уже де-факто существует такая степень интеграции Казахстана в НАТО, при которой в той или 
иной мере затрагиваются и интересы России.  Пока у  власти Нурсултан Назарбаев и военачальники советской школы, 
России, видимо, не стоит сильно волноваться. Хотя приход к власти проамериканской оппозиции может на 180 градусов 
повернуть вектор отношений Астаны и Москвы. Напомним, что новые президентские выборы в Казахстане состоятся уже в 
ближайшее воскресенье, 4 декабря.

УЗБЕКИСТАН
Ханабад России пока не нужен

Российские вести. 01 - 07.12.2005
Ариф Алиев

Москва опровергает "утку"
У России  нет  планов  по  созданию в  узбекском городе  Ханабаде  своей  военной  базы.  Об этом заявил вице-

премьер Правительства РФ, министр обороны Сергей Иванов.
"Я официально заявляю, что никаких планов по созданию в Ханабаде военной базы у нас нет. Я не знаю, кто 

запустил "утку",  что мы планируем ее создать",  -  подчеркнул министр.  Он также напомнил,  что у  России уже имеется 
военная база в среднеазиатском регионе - в Канте (Киргизия).

Вторая база нам там не нужна", - заключил Иванов. Сообщения о том, что российские военные могут обосноваться 
в Узбекистане, появились после подписания в начале ноября президентами двух стран союзного договора. Он, в частности, 
включал пункт о том, что стороны могут использовать территории друг друга для размещения военных баз.

Между тем именно со ссылкой на "военный источник"  в  печатных и электронных СМИ России и появилось в 
"Интерфаксе"  сообщение  о  том,  что  российская  авиационная  группа  может  быть  развернута  в  Узбекистане,  на  месте 
бывшей американской военной базы в Ханабаде. "Эксперты изучают технические возможности создания в Узбекистане 
российской авиационной группы с учетом подписанного между двумя странами договора о союзнических отношениях и 
ожидаемого вхождения Ташкента в ОДКБ", - поведал источник, дипломатично добавив, что окончательного решения пока не 
принято.  По  информации  того  же  источника  этого  агентства,  в  Ханабаде  самолеты  российских  ВВС  могли  бы 
дислоцироваться  совместно  с  боевой  авиацией  Узбекистана  для  решения  задач  по  обеспечению  безопасности  в 
центральноазиатском регионе.

При этом содержались так называемые "косвенные ссылки" на бывшего главкома ВВС России генерала армии 
Анатолия Корнукова.

Вообще  говорят,  дыма  без  огня  не  бывает.  Однако  по  некоторым  информационным  признакам  можно 
предполагать, что в данном случае речь идет, возможно, о примитивном зондаже общественного и политического мнения. 
Если судить по реакции вице-премьера и министра обороны Сергея Иванова, где-то у кого-то все же концы не сошлись с 
концами. Тем более, что и сами узбеки ведут себя весьма сдержанно.

Конечно, в переходе от стратегии партнерства России и Узбекистана к союзническим отношениям огромную роль 
сыграли геополитические соображения. Мы уже давно наблюдаем в Центральной Азии противостояние России и Запада, 
консолидированного вокруг США. В течение последних трех лет между ними ведется борьба за преимущественное влияние 
в Узбекистане. Заключение договора - безусловная победа РФ в этом раунде. Россия не без успеха пытается выровнять 
счет,  который  сложился  ранее.  Если  Грузия  и  Украина  стали  однозначно  проамериканскими,  то  Узбекистан  пережил 
обратную трансформацию. Договоренности США и Узбекистана о стратегическом партнерстве от 2002 года фактически 
дезавуированы.

Напомним,  после  майского  бунта  в  Андижане  отношения  Узбекистана  и  США  резко  ухудшились.  Ташкент 
заподозрил  Вашингтон  в  организации  восстания.  Президент  Ислам  Каримов  потребовал  немедленного  вывода 
американских военных с территории республики. Они покидали базу Ханабад-Карши со скандалом: сенат настаивал на том, 
что США не должны выплачивать узбекским властям долг за эксплуатацию и аренду базы.

Деньги в итоге выплачены все же были,  а Ташкент занялся поиском нового стратегического союзника. Ислам 
Каримов - очень сильный игрок, болезненно реагирующий на все попытки оказать на него давление. Этот субъективный 
момент необходимо учитывать и не перегибать палку в отношениях с Ташкентом. Возможно, резкий поворот Узбекистана в 
сторону России стал ответом узбекского лидера на давление со стороны США. Попытки Вашингтона "нагнуть" Каримова 
вызвали серьезное  сопротивление  с  его  стороны.  Кроме того,  есть  информация,  что  поддержка  андижанского  мятежа 
осуществлялась  американскими  и  британскими  спецслужбами.  И  если  допустить,  что  Ислам  Каримов  располагал 
информацией об участии в этом заговоре некоторых западных спецслужб и потому отреагировал так, как отреагировал, это 
многое объясняет в столь резком развороте в сторону Москвы. Комментируя заключение российско-узбекского договора, 
Каримов предложил "определенным сторонам делать выводы, исходя из других реалий". Поэтому сбрасывать со счетов 
потенциальные стратегические возможности базы нет никаких оснований.
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Наследники Тамерлана
09.12.2005. Arabeski.Ru

Андрей Грозин
Клановая система Узбекистана
Узбекистан – президентская республика, которую возглавляет авторитарный лидер Ислам Каримов. Несмотря на 

проведенные  пару  лет  назад  конституционные  реформы,  по-прежнему  фактически  вся  полнота  власти  в  стране 
принадлежит одному человеку – президенту Исламу Каримову. Конституция Узбекистана – единственная из числа стран 
СНГ - даже не предусматривает возможность отрешения главы государства от должности в порядке импичмента.

Согласно конституции, Каримов находится у власти свой последний срок. Его полномочия истекают в 2007 году.
Смена власти в республике, весьма вероятно, будет крайне болезненной. Учитывая это, еще в апреле 2003 г. 

узбекский парламент принял «Закон об основных гарантиях деятельности Президента Республики Узбекистан», согласно 
которому  экс-президент,  чтобы ни  случилось,  будет  обладать  неприкосновенностью и  иммунитетом.  Его  нельзя  будет 
привлечь  ни  к  уголовной,  ни  к  иной  ответственности  за  действия,  связанные  с  исполнением  им  полномочий  главы 
государства.

Ситуацию  в  современном  Узбекистане  нельзя  объяснить  адекватно  без  принятия  во  внимание  явления 
клановости. Есть основание утверждать, что в Узбекистане за годы независимости произошла институализация кланов. Это 
видно уже по тому, что клановость и местничество обрели серьезную значимость при определении внутренней, а также и 
внешней, политики.

Хотя построенный президентом Узбекистана Исламом Каримовым режим часто называют авторитарным и даже 
деспотическим,  это  не  полностью  соответствует  действительности.  В  реальности  узбекский  президент  вынужден 
балансировать  между  несколькими  ведущими  клановыми  группировками.  Их  основу  в  прошлом  составляла  местная 
хозяйственно-политическая элита регионов.

Клановость  довлеет  над  узбекским  социумом.  Связи  и  конфликты  внутри  клана  или  между  кланами 
непосредственно затрагивают слой людей, располагающих доступом к власти, материальным ценностям и собственности. 
Принадлежность  к  клану  позволяет  рассчитывать  на  продвижение  по  службе  получение  каких-либо  благ,  улучшение 
материального положения, решение личных проблем.

Узбекский правящий класс делится на семь крупных клановых группировок, действующих на уровне республики и 
имеющих явный региональный характер:

- Самаркандско-бухарский (Самаркандская, Бухарская, Джизакская и Навоийская области);
- Ташкентский (г. Ташкент и Ташкентская область);
- Ферганский (т.н. ФАН - Ферганская, Андижанская и Наманганская области);
- Джизак, Сырдарья;
- Кашкадарья, Сурхандарья (т.н. «Суркаш»);
-  Хорезмский (Хорезмская область, южные районы Каракалпакии, выходцы из узбекской диаспоры Ташаузской 

области Туркменистана);
- Каракалпакский.
Региональная  общность  -  не  единственный  (хотя  и  значимый)  фактор,  влияющий  на  то,  как  складывается 

сотрудничество между отдельными лицами. Многое определяется доступом к финансовым ресурсам, и подобные группы 
являются более гибкими, чем строго территориальный клан. Ведущие представители кланов, опираясь на поддержку своей 
региональной группы, становятся во главе той или иной отрасли экономики, распространяя влияние представляемого ими 
клана и укрепляя его финансовую мощь. Кадровая политика в республике целиком определяется борьбой между кланами.

Узбекские кланы отличаются от кланов Казахстана и Азербайджана. В Казахстане кланы сформированы на основе 
родоплеменных связей. В Азербайджане кланы, так же как и в Узбекистане, сложились по территориальному принципу. 
Однако  в  Азербайджане  это  явление  практически  совпадает  с  понятием  «землячество».  Представитель  другой 
национальности,  как  правило,  не  может  быть  членом  азербайджанского  клана.  Узбекские  политико-финансовые 
группировки  являются  более  гибкими,  чем  строго  территориальный  клан,  так  как  помимо  региональной  общности, 
действуют и другие важные факторы: доступ к финансовым ресурсам, родственные связи, дружеские отношения и т. д. На 
практике  в  ташкентскую  или  самаркандскую  политико-финансовые  группировки  могут  входить  представители  разных 
регионов и национальностей, что усиливает возможности каждого клана влиять на ситуацию и отстаивать свои интересы.

Явление клановости в РУ отражает специфику длительного этапа национальной самоидентификации узбеков - 
формирования узбекской нации - процесса, который ускорился после обретения независимости в 1991 г.,  но пока, еще 
далек от завершения. Сейчас значительная часть жителей различных регионов Узбекистана в первую очередь осознают 
себя самаркандцами, кашкадарьинцами, андижанцами и т.д., а уже потом - узбеками Положение постепенно меняется и на 
базе  «великоузбекской»  идеологии  и  подъема  националистических  настроений  происходит  консолидация  узбеков. 
Возможно в перспективе - через 20 - 30 лет - формирование узбекской нации в основном завершится, но деление на кланы 
в качестве основы жизнедеятельности политической системы при этом сохранится.

Узбекские кланы характеризует постоянный взаимный конфликт между сторонниками разных подходов к ведению 
государственной  политики  (политическая  и  экономическая  элита  Узбекистана  делится,  как  и  повсюду  в  постсоветских 
государствах, на западников и традиционалистов, реформаторов и консерваторов.) и, что еще более значимо, конкуренция 
за господствующие высоты в экономике и политике РУ.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

213



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Число и влияние политических игроков в узбекской элите достаточно стабильно (это отличает ситуацию внутри 
правящего класса Узбекистана от положения дел в Казахстане и Киргизии), но их ресурсы и, соответственно, амбиции и 
влияние, медленно растут.

Межклановая борьба в стране до конца 90-х годов прошлого века проходила в скрытой форме и за исключением 
нескольких заметных «рецидивов» не становилась достоянием гласности. Ситуация резко обострилась в 1999-2000 гг., 
когда противостояние двух ведущих кланов вылилось в продолжительный кризис власти.

В настоящее время четко фиксируется 3 крупных («первого уровня» - ведущих самостоятельную политическую и 
экономическую «игру» на внутриузбекской арене) и 4 региональных «вспомогательных» (имеющих неплохие позиции в 
экономике  и  осуществляющих  руководство  в  некоторых  регионах  РУ,  но  не  имеющие  серьезной  «политически-
административной» составляющей) клановых группировок.

Кланы центрального (общереспубликанского) уровня – структуры, которые ведут перманентную борьбу за власть в 
стране,  имеющие  мощный  финансово-экономический  блок,  своих  представителей  на  разных  уровнях  государственной 
власти, не ограничиваются возможностями регионов, а распространяют свое влияние через различные отрасли экономики, 
в первую очередь, через высокоприбыльные сферы. В последнее десятилетие в Узбекистане основными региональными 
группировками,  претендовавшими  на  лидирующее  положение  во  власти  и  бизнесе  РУ,  являлись  Самаркандский, 
Ташкентский  и  Ферганский  региональные  кланы.  Все  остальные  кланы  вынуждены  вступать  в  союзы  с  одной  из 
вышеперечисленных групп.

Помимо  региональных  кланов  значительным  собственным  влиянием  пользуются  «силовики»  –  МВД  и  СНБ 
(Служба национальной безопасности). Зачастую их прерогативы выходят далеко за рамки непосредственных функций. Они 
располагают собственными финансовыми и кадровыми ресурсами на местах, пытаются влиять на принятие политических 
решений и активно участвуют в межклановых интригах.

«Ташкентцы» исторически  доминируют  в  научной  сфере  и  искусстве,  среди  них  наибольшее  количество 
академиков и народных артистов. Из них экс-первый вице-премьер, а ныне министр экономики Рустам Азимов, главный 
идеолог Узбекистана Алишер Азизходжаев, министр обороны Кадыр Гулямов (отправлен в «почетную» отставку в октябре 
т.г.),  экс-премьер  и  ныне  вице-премьер  Уткир  Султанов.  Ташкентцы  контролируют  большую  часть  ТЭКа  республики 
(председатель  национальной  холдинговой компании «Узнефтегаза»  Шафкат  Маджидов  и  банковским бизнесом.  Точнее 
сказать,  представители  этого  клана  ведут  долгую  и  отчаянную  борьбу  за  то,  чтобы  сохранить  за  собой  эти  сектора 
экономики.

На протяжении всех лет независимого существования РУ основным содержанием внутриэлитных взаимодействий 
в  стране  была  борьба  двух  кланов  «первого  уровня»  -  «самаркандцев»  и  «ташкентцев»  и  сейчас  влияние  первых, 
превалировавшее до последнего времени, начинает снижаться в пользу «столичного» клана.

«Самаркандцы» делятся  на  две  основные  группировки  по  этническому  признаку:  таджики-«джурабековцы» и 
узбеки, значительная часть которых состоит из представителей клана бывшего лидера Узбекской ССР Шарафа Рашидова. 
С  1989  г.  в  руководстве  Узбекистан  превалировал  именно  самаркандско-бухарский  клан.  Лидером  самаркандской 
группировки долгое время являлся экс-советника президента по вопросам АПК самый известный и долгое время наиболее 
близкий Каримову Исмаил Джурабеков.

«Самаркандцы» (и почти слившиеся с ними в последнее десятилетие «джизакцы») представляют собой наиболее 
«неузбекское» по этнической основе образование. Потомки арабов, таджиков и даже персов-«ирони» («эрони»).

Третий ведущий клан -  «ферганцы» - ведут свою историческую преемственность от элит Кокандского ханства. 
Они отличаются значительной пассионарностью, активны в экономическом и, в меньшей мере, в политическом отношении.

После своего кратковременного лидерства при Инамжоне Усманходжаеве (недолго возглавлял республику после 
смерти  Ш.  Рашидова),  в  настоящее время придерживаются  нейтральных позиций  региональных лидеров  и  усиливают 
влияние через тактические союзы с «самаркандцами» и «ташкентцами».  В последние два-три года заметна тенденция 
более тесного сотрудничества «ферганцев» с «ташкентцами» против «самаркандско-бухарских». Ферганский клан также не 
един и дробится на три основных группировки -  наманганскую,  андижанскую и,  собственно,  ферганскую.  Андижанцы и 
особенно  наманганцы  считаются  наиболее  исламизированными  и  традиционными,  ферганцы  –  несколько  более 
европеизированными.

Во всех трех основных группировках элиты общереспубликанского уровня внутри истэблишмента и делового мира 
страны существует система сложных взаимоотношений и борьбы. Союзы среди группировок меняются в зависимости от 
решаемых задач.

Узбекский правящий класс узок,  переплетен родственными связями (клановые группировки при этом,  взаимно 
почти не пересекаются) и коррумпирован. Элита в целом обеспечивает свое воспроизводство и не допускает в свою среду 
независимые фигуры. Класса олигархов, лоббирующих свои интересы и имеющих влияние на выработку государственной 
политики, в Узбекистане пока нет – чиновники, курирующие отрасли экономики и возглавляющие регионы сами являются 
квазиолигархами.

В результате негласного разделения между основными кланами главных отраслей (в частности, нефтегазовой, 
финансово-банковской, агропромышленной, торговой) экономики РУ, сложилась ситуация, когда конкретные персоналии, 
представляющие конкретные кланы, используют возможности данных отраслей в своих интересах.

Дистанцированных от кланов фигур в узбекском правительстве мало, а их роль незначительна. Это, разумеется, 
не относится к таким внеклановым фигурам, как Гульнара и Лола Каримовы – дочери президента и их бизнес не включены в 
клановую узбекскую систему. Точнее, в силу своего положения, они в нее не интегрированы.
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Ислам  Каримов  хотя  и  является  самаркандцем  по  рождению,  однако,  до  своего  выдвижения  руководителем 
республики не имел большой поддержки своего клана.  За время же своей партийно-государственной работы он тесно 
взаимодействовал с ташкентским и кашкадарьинским кланами.

Следует сказать, что семья первого узбекского президента в Самарканде не принадлежала к числу не только 
влиятельных,  но  даже  уважаемых.  Свои  первые  годы будущий  узбекский  лидер  провел в  детском доме (совершенно 
нетипичная ситуация для традиционной узбекской семьи). Затем получил высшее техническое образование в Ташкенте и 
благодаря талантам,  честолюбию и Джурабекову выдвинулся на пост  председателя Госплана УзССР, а затем первого 
секретаря  Кашкадарьинского  обкома.  В  принципе,  с  полным основанием можно говорить,  что  Ислам Каримов  не  был 
членом никакого клана, а стал таковым в процессе удержания власти.

Каримов, будучи уроженцем Самарканда и в реальности опираясь на «самаркандских», не раз провозглашал свою 
«равноудаленность» от кланов. В то же время, кадровые перемещения последних лет позволяют судить о том, что Ислам 
Каримов, в отличие от Рашидова и Усманходжаева, которые на ключевые посты предпочитали выдвигать своих земляков, 
предпочитает назначать чиновников по принципу абсолютной личной преданности, создавая, таким образом, собственный 
«президентский» клан – т.н. «Семью». Рядом с прежними руководителями-хозяйственниками, составляющими ближайшее 
окружение Каримова, стали появляться сравнительно молодые «технократы». Типичным представителем «новой волны» 
являются премьер Ш. Мирзиеев, экс-вице-премьер Р. Азимов, министр иностранных дел Элер Ганиев или экс-мининдел C. 
Сафаев.

После  обретения  Узбекистаном  независимости,  Каримов,  став  президентом,  назначил  Джурабекова  первым 
заместителем премьер-министра, руководителем агропромышленного комплекса, фактически превратив его во второе лицо 
в стране, в неофициального и особо влиятельного вице-президента. Все кадровые вопросы стали решаться с участием 
главы «самаркандских».  Начиная  работать  на  посту  первого  заместителя  премьер-министра,  И.  Джурабеков  привел  в 
высшие  эшелоны  власти  Буритоша  Мустафаева  (Мустафоева)  (в  качестве  генпрокурора),  Файзулло  Муллажанова 
(Мулложонова) (в качестве председателя Центробанка Узбекистана), Абдусамат Полвонзоду (до недавнего времени - глава 
Министерства  юстиции  РУ)  и  других  представителей  этнических  таджиков  -  выходцев  из  Самарканда,  Бухары  и 
соответствующих областей. Роль и значение Джурабекова возросли до того, что к концу 1998 г. он курировал почти все 
сферы  экономики:  начиная  от  сельского  хозяйства  и  экспорта  хлопка,  кончая  финансовыми  вопросами  и  валютными 
операциями. Большинство лицензий на вывоз из республики товаров (особенно сельхозпродукции), выдавалось до конца 
90-х годов прошлого века лично им.

В  1992  –  1993  гг.  Каримов  жестко  подавил ферганскую исламистскую оппозицию,  проведя  репрессии  против 
исламских партий и организаций («Адолат» и пр.), имеющих особенно прочные позиции в Ферганской долине. Многие члены 
организаций, обвиненные в «ваххабизме» были отправлены на долгие сроки в тюрьму, некоторые из лидеров пропали без 
вести.

В последующие три года Ислам Каримов снял с должностей немало руководителей-ташкентцев и ферганцев. К 
1995 г.  были сняты вице-премьеры Мухамеджан Карабаев и Анатолий Возненко, мэр Ташкента Адхамбек Фозылбеков, 
представляющие ташкентский клан.  С должности председателя парламента был удален Шавкат Юлдашев, являвшийся 
одной  из  авторитетнейших  фигур  ферганского  клана.  В  то  же  время  показательной  «экзекуции»  подвергался  и 
самаркандско-бухарский  клан:  время  от  времени  в  Самарканде  и  Бухаре  менялись  главы  администраций  (хокимы) 
областного и районного уровней. Правда, то же самое происходило и в других регионах РУ.

На  данный  момент  в  Узбекистане  во  власти  в  основном  представлены  два  клана:  выходцев  из  столицы  – 
Ташкента и из Самарканда. Третий сильный клан – ферганский - на сегодняшний день практически отстранен от власти.

Нельзя упускать шанс с размещением российской авиационной группировки 
в Узбекистане

Военно-промышленный курьер. 07 – 13.12.2005
Андрей Корбут

Военно-воздушную базу в узбекском Ханабаде покинуло последнее американское подразделение. Это событие, 
значимое не только для Узбекистана, но и для России. Москва избавилась от излишнего присутствия США в жизненно 
важном для нее регионе. Не менее важно для Кремля и решение Узбекистана закрыть с 1 января 2006 г. свое воздушное 
пространство  для  самолетов  НАТО.  Как  известно,  этому  предшествовало  подписание  Исламом  Каримовым  большого 
договора с РФ. Отныне аэродром Ханабад будет находиться в эксплуатации узбекских ВВС, то есть как бы ничейным.

В Узбекистане существует немало хороших военных объектов, где Россия могла бы разместить свои войска.
Скажем прямо, американцы оставили в наследство Ташкенту хорошую инфраструктуру. Придя в Ханабад в 2001 г., 

Пентагон  быстро  подготовил  эту  авиабазу  для  проведения  контртеррористической  операции  в  Афганистане.  США 
модернизировали  аэродром  под  свои  стандарты.  Отремонтировав  взлетно-посадочную  полосу  и  оборудовав  базу 
современными  средствами  связи  и  авиаконтроля,  они  добились,  чтобы в  Ханабаде  дислоцировалась  практически  вся 
военная  авиатехника,  предназначенная  для  тыловой  поддержки  американских  войск  в  Афганистане  -  более  тридцати 
военно-транспортных самолетов С-130 и С-17. Здесь же находились и истребители F-15 и F-16. Военную службу на базе 
несли 1300 американских солдат. Теперь Соединенные Штаты будут осуществлять доставку грузов для своих войск через 
киргизский аэропорт "Манас". Это, конечно, очень им невыгодно.

Между тем в ряде СМИ появилась информация, что вскоре в Ханабад прилетят российские самолеты. Источник в 
Минобороны  РФ  утверждал,  что  "эксперты  изучают  технические  возможности  создания  в  Узбекистане  российской 
авиационной группы с учетом подписанного между двумя странами договора о союзнических отношениях и ожидаемого 
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вхождения Ташкента в ОДКБ". Эту информацию спустя несколько дней напрочь опроверг вице-премьер и глава военного 
ведомства Сергей Иванов. Выступая перед журналистами в Перми, он заявил, что Россия не планирует создавать свою 
военную  базу  в  Узбекистане.  "У  нас  никаких  планов  на  этот  счет  нет",  -  сказал  он.  По  его  словам,  у  России  "есть 
авиационная  база  в  Канте,  которая  успешно  развивается".  Мол,  этого  достаточно.  Хотя,  по  мнению  ряда  российских 
экспертов, слова Сергея Иванова вряд ли можно рассматривать как окончательные.

Так,  академик Академии военных наук Владимир Попов считает,  что инфраструктура базы "Кант"  еще только 
совершенствуется.  Американцы  же  оставили  в  Ханабаде  вполне  боеспособный  аэродром.  К  тому  же  там  могут 
размещаться  дальние  бомбардировщики  Ту-22М3.  Используя  эти  самолеты,  Россия  сможет  контролировать  с  воздуха 
значительную  территорию.  Такого  мнения  придерживается  и  бывший  главком  ВВС  России  генерал  армии  Анатолий 
Корнуков.  Он  убежден,  что  создание  в  Ханабаде  российской  авиагруппы  отвечало  бы  интересам  региональной 
безопасности.  "Центральноазиатский  регион -  один из  самых неспокойных.  Рядом,  в  Афганистане,  до сих  пор ведутся 
боевые действия, усиливается наркопоток. Чтобы парировать все эти угрозы, необходимо наше присутствие, в том числе 
военное",  -  заявил  на  днях  генерал  армии.  Анатолий  Корнуков  считает,  что  на  аэродроме  в  Узбекистане  могла  бы 
базироваться передовая российская авиагруппа. Кроме того,  в случае необходимости, по его мнению,  аэродром можно 
было бы использовать для переброски войск, грузов и техники.

"Видимо, по Ханабаду решение еще состоится, - предполагает Владимир Попов. - С точки зрения геополитики 
России нельзя упускать шанс, связанный с размещением своей авиационной группировки в Узбекистане. Думается, и Ислам 
Каримов тоже пойдет на это, поскольку у узбекского руководства попросту не будет хватать средств содержать базу в 
надлежащем состоянии".

Договорившись с Ташкентом о союзнических отношениях, Москва обеспечила нынешнему узбекскому режиму не 
столько экономическую, сколько внешнеполитическую и военную поддержку. После введения Евросоюзом экономических 
санкций и наложения эмбарго на оружейный экспорт в Узбекистан, единственным надежным донором в вопросах поставок 
вооружений в эту страну, если не считать Китая, осталась Россия. Хотя Москва, конечно, вызвала здесь настороженность к 
себе  со  стороны  стран  НАТО.  Узбекистан  осложнил  выполнение  Североатлантическим  альянсом  своих  задач  в 
Афганистане.  Сейчас  рассматривается вопрос сокращения там американского контингента.  А,  как  известно,  Вашингтон 
почти на 80% финансирует операцию своих войск и союзников.

Но  насколько  выгоден  нам  уход  США  и,  возможно,  других  стран  НАТО  из  Центральной  Азии?  Действия 
Североатлантического альянса в Афганистане показывают, что его войска при нынешних темпах и ресурсах влияния на 
обстановку добиваться каких-то реальных успехов в решении проблем афганского общества будут еще очень долго. Хотя 
ясно, что Россия в ситуацию в Афганистане ввязываться не будет. И если войск НАТО в этом регионе тоже не будет, то 
ситуация может осложниться еще больше. Ведь тогда к власти в стране вновь придут талибы. Это не выгодно никому. 
Особенно России и Узбекистану. Экстремистские мусульманские организации по-прежнему готовят боевиков на территории 
Афганистана и Пакистана для действий в этих странах.

Здесь надо заметить, что смены режима в Узбекистане вместе с талибами добиваются и страны НАТО, в первую 
очередь Соединенные Штаты. В этом случае исход американцев из Ханабада надо рассматривать как благо. Однако если 
"янки"  уйдут  из  Афганистана,  это  благо  может  превратиться  в  зло,  так  как  угроза  распространения  нестабильности  в 
среднеазиатских странах СНГ резко усилится. Так что реальное укрепление позиций Москвы в Центральной Азии - дело 
назревшее.  Но  пока  Россия  не  намерена  вкладывать  значительные  средства  в  развитие  какой-либо  военной 
инфраструктуры  в  Узбекистане.  Она  отказалась  оказывать  военную  помощь  режиму  Хамида  Карзая.  Убрала  своих 
пограничников  с  таджикско-афганской  границы.  Но  отказ  Москвы от  поддержки  стабильности  хотя  бы  в  государствах, 
которые она считает своими союзниками, может привести к дальнейшей нестабильности. Эксперты не исключают, что в 
случае возвращения талибов к власти в Афганистане ситуация в ряде среднеазиатских стран СНГ будет близка к военной. 
Особенно в Ферганской долине. То есть в том же Узбекистане, откуда только что ушли американцы.

КИРГИЗИЯ
Как наших казачков казахи не пустили

02.12.2005. Вечерний Бишкек
Данияр Каримов

Официальная  Астана  попыталась  остановить  "цветную  революцию"  из  Кыргызстана  на  подступах  к  своим 
границам.

Тюльпановая "Барбаросса"
Массовый десант кыргызских революционеров готовился высадиться в Казахстане. Цель визита - провокации, 

организация массовых беспорядков,  попытка государственного переворота,  смещение с поста Нурсултана Назарбаева. 
Столь зловещие слухи начали муссироваться на прошлой неделе в сопредельной республике.

Власти соседней страны заподозрили политических противников в организации международного заговора против 
правящей элиты. По некоторым данным, казахская оппозиция якобы создала в Бишкеке даже тайную штаб–квартиру. Где и 
принялась вынашивать грандиозные планы большой степной революции. Впрочем, существует ли в кыргызской столице 
резиденция оппонентов Назарбаева, до сих пор неясно. Местные источники эту информацию не подтвердили. По крайней 
мере, пока.

Но в некоторой степени разговоры о заговоре оказались небеспочвенны. Не так давно наша газета рассказывала о 
том, что идеолог "тюльпановой революции" Топчубек Тургуналиев создал Демократический конгресс Центральной Азии. В 
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него вошли оппозиционные партии Казахстана. Лидер "Эркиндик" вознамерился им помочь - подготовить и направить на 
выборы главы соседнего  государства  большое число наблюдателей.  Демконгресс  собирался опротестовать вероятную 
победу  фаворита  избирательной  гонки  -  Нурсултана  Назарбаева.  Окружению  последнего,  несомненно,  об  этом  было 
известно. Иначе при кыргызской–то открытости и быть не могло.

Накануне  выборов  власти  соседей  решили  сделать  все  от  них  зависящее,  чтобы  не  допустить  "оранжево–
тюльпановой смуты". Из Казахстана выдворили чуть ли не пару сотен наших соотечественников. А общие с Кыргызстаном 
рубежи  закрыли  до  10  декабря.  Чтобы,  видимо,  заговорщикам  не  вздумалось  просочиться  под  личиной  обычных 
законопослушных граждан. В противном случае для чего, по большому счету, затевалась вся эта кампания, если не против 
засланных казачков?

Олигархи пытались подкупить Коалицию НПО
Достоверно  известно,  что  к  участию  в  выборном  процессе  в  Казахстане  тамошние  организации  и  олигархи 

пытались привлечь не только Демконгресс с Тургуналиевым во главе.  Некоторым молодежным организациям оказался 
интересен опыт кыргызского "Кел–Кел", сыгравшего немаловажную роль в событиях 24 марта. Одного из участников этого 
движения специально приглашали в сопредельную страну в качестве консультанта.

- Меня попросили помочь в подготовке наблюдателей на выборы. Это была чисто консультативная работа. Но 
название приглашавшей структуры я назвать не могу, - рассказывает участник "Кел–Кел" Алишер Мамасалиев. При этом он 
утверждает, что приглашали его не как келкеловца, а опытного наблюдателя. В том же пытаются убедить в самом "Кел–
Кел". "Мы - не политическая организация, - говорит глава молодежной организации Чинара Айтбаева. - И приглашений от 
казахских коллег к нам не поступало".

Зато  другой  представитель  неправительственного  сектора  Кыргызстана  может  похвастать  повышенным 
вниманием со стороны казахских политиков.  "К  нам обращались с  просьбой пронаблюдать за проведением выборов в 
соседней стране различные структуры, - заявил в беседе с корреспондентом "ВБ" глава Коалиции НПО Эдиль Байсалов. - 
Причем как от оппозиции, так и от бизнесменов, близких к власти".

- Им хотелось, чтобы мы по итогам голосования выступили с отчетом, который бы отражал точку зрения, выгодную 
для приглашающей стороны, - рассказывает Байсалов. - В общем, либо ругать, либо хвалить. Предлагали большие деньги. 
Речь шла о тысячах долларов. Мы отказались. Коалиция НПО не наемная организация. Наше мнение беспристрастно и 
независимо. Но знаю, что другие кыргызские НПО, не буду их называть, на договор с казахской стороной пошли.

Перед Тургуналиевым хлопнули дверью
Тем не менее помониторить за выборами в Казахстане коалиция все же собирается. Она готовится отправить в 

соседнюю республику шесть человек. По линии и при поддержке международных организаций - ОБСЕ и Национального 
демократического института (США). Часть людей будет следить за процессом голосования в Астане, другая - в Алматы.

А  вот  Демократическому  конгрессу,  похоже,  о  грандиозных  планах  придется  забыть.  Его  лидер  сейчас  занят 
конституционной реформой в Кыргызстане. Тургуналиев, как известно, намерен перекроить систему власти в собственной 
стране. "У нас сейчас своих проблем хватает", - говорит он. Но, как выяснилось, дело не только в обновлении Основного 
закона.

- Казахская сторона до невозможности урезала аккредитацию наблюдателей на президентские выборы, - сетует 
Топчубек Тургуналиев. - Разрешение провести мониторинг голосования получили лишь международные организации. В том 
числе те, что существуют в рамках СНГ. А местным НПО отказали. Так что от нас поедут в Казахстан лишь несколько 
человек.

Давайте говорить соседям комплименты
В общем, что бы ни говорили официальные представители Казахстана, но, однозначно, правящую элиту соседей 

наша революция напугала до чертиков.
На  международной  конференции  в  Европе  один  из  известных  бишкекских  правозащитников  (по  некоторым 

данным, Турсунбек Акун, возглавляющий Комиссию по правам человека при президенте) сравнил правление Назарбаева с 
акаевским  периодом  в  Кыргызстане.  Суть  выступления:  подобные  режимы  морально  устарели  и  нуждаются  в 
реконструкции.  Наивный оратор,  мало  знакомый с дипломатическим этикетом,  и  не  подозревал,  что задел соседей  за 
живое. А встречи в демократических странах Запада - не свободная трибуна на родине, где позволительно говорить все, 
что вздумается.

Казахская  делегация,  переварив  услышанное,  конечно  же,  возмутилась.  Чего  это,  дескать,  вы  нас  грязью 
поливаете, тогда как, напротив, благодарить должны. За помощь, которая оказывалась Кыргызстану в трудную минуту. В 
общем, случился досадный конфуз. И он, увы, был не единичным, поскольку подобную точку зрения публично выказывают 
и другие известные в нашей стране персоны. Включая того же Топчуке.

Соседи кыргызскую искренность оценили.  По–своему.  Как того требуют интересы безопасности,  исключающие 
экспорт революции. Чтобы не допустить возможность появления "цветных провокаторов", власти сопредельной республики 
не стали отделять зерна от плевел. Рубанули сплеча. Депортацией занялись. Но прежде чем винить в грубости Астану, 
стоит задуматься: а может, хоть иногда стоит придерживаться этикета? Ведь в чужой монастырь со своими правилами не 
лезут. В противном случае и монастырь не монастырь, а так, проходной двор.
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Воздух напитан тревогой
03.12.2005. Труд
Носырев Илья

Все больше русских уезжают из Киргизии
Глава  МИД  Киргизии  Роза  Отунбаева  обратилась  к  русским  с  призывом  не  покидать  страну.  Правительство 

республики то и дело выражает серьезную озабоченность возросшим уровнем эмиграции. Последние события - бунты в 
тюрьмах, требования отставки премьера - будоражат общество. Неужели нестабильность, волнения в обществе становятся 
"нормой"? Как живут русские в Киргизии? Что пугает наших соотечественников?

"Тюльпановая революция" и последовавшее за ней двухдневное разграбление столицы вселили острую тревогу в 
жителей  обычно  спокойной  страны.  Больше  всего  насильственная  смена  власти  напугала  русских.  У  российского 
миграционного центра сразу возникла толпа.  После событий сюда стали приходить по 200-300 человек в день вместо 
обычных 60-70.

"Из квартиры вынесли все до нитки: мебель, телевизор, холодильник, ложки-вилки, всю одежду. Даже семейные 
портреты - и те унесли", - рассказывает предприниматель Светлана Казакова, потерявшая в дни "тюльпановой революции" 
практически все имущество, в том числе частный магазин. Она уверена: не случайно мародеры нанесли визит именно 
семье русских бизнесменов. В апреле в Бишкеке появились листовки, угрожающие русским физической расправой. Кто их 
распространял -  неизвестно  до  сих  пор.  Одна  из  вдохновительниц свержения прежнего  режима,  киргизский  политик  и 
дипломат,  лидер  движения  "Ата-Журт"  ("Отечество")  Роза  Отунбаева  попыталась  возложить  ответственность  за  эту 
провокацию  на  противников  "революции",  стремящихся  взять  реванш.  "Контрреволюционные  силы  пытаются 
дестабилизировать обстановку; у них здесь бизнес, финансы, они присутствуют во всех структурах власти", - сказала она.

Но  многие  эксперты видят  и  иные силы,  заинтересованные в  подобных акциях.  К  примеру,  здесь  расширяет 
влияние  запрещенная  исламская  националистическая  группировка  "Хизб-ут-Тахрир".  Домохозяйка  из  Бишкека  Юлия 
Кочергина  говорит,  что  покинуть  страну  задумала  с  мужем  после  появления  в  городе  этих  листовок.  Значит,  кому-то 
выгодны такие настроения.

Между тем тревоги русских стали одним из аргументов в предвыборной борьбе, когда началась президентская 
кампания. "Сейчас начинается процесс стабилизации. Я, как премьер-министр и исполняющий обязанности президента, и 
новое правительство, и местные органы власти - мы постараемся сделать все, чтобы подобные события не повторились", - 
заявлял Курманбек Бакиев.

Лозунг  Акаева  "Кыргызстан  -  наш  общий  дом"  означал  сдерживание  киргизского  национализма,  и  новое 
руководство  Киргизии  стремится  продолжать  этот  курс.  И  все  же  еще  при  Аскаре  Акаеве  были  заметны  серьезные 
симптомы  обособления  русских  от  жизни  страны.  К  примеру,  в  политике  Киргизии  слишком  сильны кланово-родовые 
отношения, в систему которых русские, понятно, не вписываются. Они не вступают в партии, практически не участвуют в 
демонстрациях и митингах. Показательно, что все шесть кандидатов в президенты на недавних выборах были киргизами по 
национальности, а из 75 депутатов новоизбранного парламента русских только четверо. А если учесть, что самые богатые 
люди в республике - чиновники, легко сделать вывод о том, что и в экономике у русских здесь ослабленные позиции. 
Правда, в частном бизнесе больше равноправия, чем в политике. Есть прослойка киргизских "новых русских", у которых - 
собственные предприятия,  недвижимость,  основательный (правда,  только  по  местным меркам)  счет  в  банке… Однако 
после  "тюльпановой  революции"  и  они  не  уверены  в  стабильности  своего  положения.  Приходится  полагаться 
исключительно на собственные силы. В дни, когда в Бишкеке бесчинствовали толпы грабителей, крупнейший в Средней 
Азии рынок "Дордой" организовал собственную дружину самообороны во главе с председателем профсоюза Анатолием 
Новиковым. Однако подобную решимость продемонстрировали далеко не все.

Гораздо хуже положение рабочих, учителей, врачей. Многочисленные опросы общественного мнения показывают: 
около 90 процентов русских, проживающих в Киргизии, хотят уехать отсюда, чтобы навсегда поселиться на исторической 
родине - в России. Однако им не позволяют это сделать финансовые возможности. В Киргизии квартиры можно продать 
лишь за гроши. Даже в центре Бишкека двухкомнатная стоит не дороже 3-4 тысяч долларов. Для обустройства в крупных 
городах России таких денег явно недостаточно.

Сегодня русских в Киргизии около 600 тысяч. Многие живут в этой горной стране уже несколько поколений, кое-кто 
(в частности, потомки казаков, осевших в этих местах) еще с XIX века. За последние полтора десятилетия численность 
русских  в  республике  сократилась  более  чем  в  полтора  раза  (по  переписи  1990  года  их  было  916,5  тысячи  из 
четырехмиллионного  населения  Киргизской  ССР).  Кровавые  столкновения  в  Оше  в  1990  г.,  обретение  республикой 
независимости после распада СССР - вот те события, после которых начался их массовый отъезд. Сейчас это уже не 
второй, а третий по численности народ в республике - после узбеков.

Последствия  эмиграции  русских  могут  быть  катастрофичны.  Ведь  они  в  основном  квалифицированные 
специалисты в разных сферах, в том числе в промышленности. Власти это понимали. Еще при Акаеве русскому языку был 
придан статус официального, на нем проводилось большинство мероприятий государственного масштаба. Совместно с 
Россией был создан Славянский университет,  ставший культурным центром русскоязычной диаспоры. В прошлом году 
власти рапортовали о том, что миграция "этнического меньшинства" пошла на спад. Но глубинные причины нынешнего 
оттока русских из Киргизии не были устранены. А тут еще и политические, социальные катаклизмы…

…На улицах Бишкека по-прежнему слышна в основном русская речь. Вывески магазинов, объявления, афиши 
чаще всего даже не дублируются по-киргизски. И наши соотечественники, и киргизы в большинстве смотрят российские 
телеканалы, слушают песни российской эстрады...
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Но  воздух  напитан  тревогой.  Сможет  ли  новая  власть  в  Киргизии  дать  русским  гарантии  безопасности  и 
равноправия с "титульной" нацией, гарантии сохранения своей культуры?.. А пока нарастают центробежные настроения.

Центром геополитического соперничества в Средней Азии становится 
Кыргызстан

07.12.2005. Eurasianet
Стивен Бланк

Президентские выборы в Казахстане подтверждают, что феномен «цветных революций» идет на спад в Средней 
Азии.  Геополитическая  борьба  сегодня  явно  перемещается  в  соседний  Кыргызстан,  где  Россия  и  ее  новый  союзник, 
Узбекистан, стремятся повернуть революцию вспять.

Выборы  в  Казахстане  стали  повторением  хорошо  известной  среднеазиатской  и  кавказской  схемы:  по 
предварительным данным, нынешний президент Нурсултан Назарбаев получил 91% голосов. Ближайший из его четырех 
соперников – Жармахан Туякбай, лидер движения «За справедливый Казахстан», – получил примерно 6,6%. Этот результат 
заставил противников Назарбаева говорить о грязной игре, манипуляции средствами массовой информации, подтасовке 
цифр явки избирателей и итогов голосования.

В последние годы недовольство оппозиции мошенничеством на выборах привело к акциям протеста населения и 
последующей смене режимов в  Грузии,  на Украине и в  Кыргызстане –  процессу,  известному под названием «цветных 
революций».  Однако  в  Казахстане  такой  сценарий  невозможен.  За  последний  год  администрация  Назарбаева 
нейтрализовала  оппозиционные  партии  и  движения  страны.  Лидеры  оппозиции  заявляют  сегодня,  что  не  будут  даже 
пытаться проводить демонстрации и выражать недовольство махинациями на выборах, а подадут вместо этого иски в суды, 
которые, впрочем, по широко распространенному мнению, находятся под контролем исполнительной ветви власти.

Вероятно, высшей точкой феномена «цветных революций» стало смещение в марте бывшего кыргызского лидера 
Аскара Акаева. После этого начали поднимать голову силы контрреволюции, особенно в Узбекистане. В значительной мере 
контрреволюцию подстегнули произошедшие в мае андижанские события. В последние семь месяцев режим президента 
Ислама Каримова в Ташкенте уничтожил все следы демократизации, в том числе независимые средства информации. 
Кроме того,  былые союзники,  Европейский Союз и Соединенные Штаты,  превратились благодаря стараниям узбекской 
власти во врагов, а Ташкент выдворил американские вооруженные силы с узбекской базы в Карши-Ханабаде.

К осени 2005 г. Каримов направил свой гнев на внешних врагов в регионе, в частности на Кыргызстан. В сентябре 
узбекские власти обвинили Кыргызстан в помощи исламским радикалам, обвиняемым в участии в андижанских событиях, а 
затем прекратили большую часть поставок газа в Кыргызстан, вызвав энергетический кризис местного значения. Причиной 
стало якобы опоздание кыргызских компаний с оплатой по счетам, однако реальный мотив ясен: Ташкент хотел наказать 
Бишкек за поддержку позиции международного сообщества и дозволение андижанским беженцам выехать в третьи страны. 
Узбекистан требовал, чтобы все беженцы были возвращены. Однако правозащитники предупредили, что, если кыргызские 
власти вернут беженцев, тех скорее всего ожидают пытки и смерть.

Узбекский маневр с газом не удался – в ситуацию вмешались Соединенные Штаты, которые помогли Кыргызстану 
получить электроэнергию. Поэтому в ноябре Узбекистану пришлось уступить и подписать соглашение о поставке 750 млн 
кубометров газа в Кыргызстан. Однако первая неудача не обескуражила Ташкент.

Узбекистан  ощущает  не  только  внутреннюю  опасность,  но  и  чувствует  себя  преданными  Евросоюзом  и 
Соединенными Штатами. Брюссель и Вашингтон настаивали на независимом расследовании андижанских событий, и это 
вызвало категорическое неприятие Ташкента. Поэтому Каримов возвратил Узбекистан в орбиту России. В ноябре Каримов 
подписал  газовые  сделки  с  Москвой  и  заключил  стратегический  союз,  открывающий  путь  к  усилению  стратегического 
влияния Кремля в Узбекистане. Местные и российские СМИ полны сообщений, что Москва якобы жаждет занять базу в 
Карши-Ханабаде, как только в начале 2006 г.  ее покинут американские войска. Несмотря на опровержения со стороны 
России, положения узбекско-российского договора ясно указывают на такую возможность.

Как и Узбекистан, Россия готова направить свое недовольство на Кыргызстан, который сегодня можно считать 
ближайшим  союзником  США  в  Средней  Азии.  Российские  средства  информации  сообщают,  что  Москва  хотела  бы 
постепенно поставить энергосектор Кыргызстана под российский контроль. Эти сообщения сопровождаются информацией о 
желании Москвы создать в  Кыргызстане вторую военную базу,  на этот  раз  под  управлением Организации Договора  о 
коллективной безопасности (ОДКБ). Оглядка на реакцию Вашингтона остановила такое развитие событий, по крайней мере 
на период обозримого будущего.

Тем не менее политика в  Кыргызстане пребывает в хаотическом состоянии,  а власть президента Курманбека 
Бакиева остается слабой. Царящая в стране организованная преступность, по словам представителей кыргызских властей, 
подрывает нормальную работу правительства. Неопределенность в Бишкеке указывает на то, что правительство Бакиева 
уязвимо перед внешним давлением.

В конечном счете, продолжая оказывать давление на Бишкек, Россия надеется выдавить из региона вооруженные 
силы США. Единственная остающаяся в Средней Азии база США находится в Манасе, пригороде кыргызской столицы.

В контексте последних событий кажется очевидным, что Каримов действует против Кыргызстана с благословения, 
а то и при поддержке Москвы. Стремясь увековечить собственный режим, Каримов предоставляет России свободу действий 
в  определении внешней политики  Ташкента,  выступая пешкой  в  опасной  игре,  направленной  на  подрыв суверенитета 
Кыргызстана. В этом смысле на карту поставлены не только отношения междуУзбекистаном и Кыргызстаном. Речь идет о 
более важном вопросе – о будущей независимости обоих этих государств.
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Второй Акаев?
09.12.2005. ЦентрАзия. Ру

Стас Притчин
Плохому государству - Конституция мешает
В Киргизии началось всенародное обсуждение проекта новой Конституции. Таким образом, реализуется главное 

требование мартовской революции "тюльпанов".  Предполагалось, что новый Основной закон не допустит установления 
авторитарного режима. Для этого планировалось привлечь к работе над проектом представителей гражданского общества, 
депутатов парламента, представителей судебной и исполнительной ветвей власти, бизнесменов и общества в целом. Но 
уже сегодня очевидно, что открытый процесс работы над новой Конституцией – лишь видимость. На самом деле новый 
проект  Основного  закона  создается  в  недрах  администрации  президента.  Он  лишь  закрепляет  за  избранным  в  июле 
Курманбеком Бакиевым все полномочия, которые были у свергнутого президента Аскара Акаева. Хотели как лучше…

Вопрос о  смене общественно-политического устройства республики  был поднят сразу же после  переворота в 
марте  этого  года.  Уже  в  апреле  было  решено  созвать  Конституционное  Совещание  (КС)  –  орган,  который  призван 
разработать  изменения  в  Основной  закон.  В  состав  КС вошли 114  человек:  представители различных партий,  ветвей 
власти,  гражданского  общества.  Кроме того,  рабочая группа  совещания рассматривала  предложения,  выработанные в 
регионах.  "Киргизии  как  азиатскому  государству  свойственно  установление  авторитарной  власти.  Именно  поэтому  КС 
должно  юридически  создать  такие  условия,  чтобы  не  повторилась  ситуация,  когда  президент  и  его  окружение 
монополизируют  в  своих  руках  власть,  как  это  произошло  с  Аскаром  Акаевым",  -  комментирует  цель  созыва  КС  его 
участник, член координационного совета партии "Моя страна", доктор исторических наук Зайнидин Курманов.

В августе по инициативе спикера парламента Омурбека Тегебаева президент Курманбек Бакиев возглавил КС. 
Президент сразу же заявил о том, что нужно пересмотреть состав КС и значительно расширить его. После чего совещание 
было увеличено со 114 до 289 членов. В обновленный состав вошли в основном чиновники различного ранга из окружения 
президента. Такое развитие событий вызвало недовольство среди представителей гражданского общества. "Во-первых, - 
считает Зайнидин Курманов, - Бакиев заинтересован в сохранении всех тех полномочий, которые были у Аскара Акаева. Ни 
разу - ни во времена, когда он был в оппозиции, ни после, став президентом - он не говорил об изменении политического  
устройства  республики.  Расширение  КС  легко  объяснить.  Бакиев  этим  шагом  стремится  сделать  работу  совещания 
неэффективной и "размыть" голоса представителей гражданского общества, которые настаивают на внесении серьезных 
изменений в Конституцию".

Как считают наблюдатели и участники, работа КС в новом составе просто невозможна. Мнение Олега Панкратова, 
одного из членов КС, как он сам себя назвал - из "массовки": "Если каждый участник получит 1 минуту для выступления по 1  
статье  Конституции  (хотя  за  это  время  высказаться  практически  невозможно),  то  с  учетом  количества  статей  (97) 
понадобится 58 рабочих дней (если работать по 8 часов в день). Но ведь необходимо еще и проанализировать каждое 
мнение и выбрать наиболее приемлемую формулировку и так далее. Наверное, именно с учетом всего этого президент и 
определил, что с момента первого собрания до момента опубликования готового варианта пройдет всего чуть более 20 
дней. Получается, что президент изначально лишил большую часть участников совещания даже возможности высказаться".

Для  того  чтобы  создать  видимость  работы  совещания,  выбрана  редакционная  комиссия,  которая  должна 
обработать поступающие от населения предложения. Затем на основе этих предложений формулировать новые положения 
Конституции. Но 11 ноября на очередном заседании 26 участников редакционной комиссии из 49 выразили протест в связи 
с тем, что выработка нового проекта Конституции происходит без их участия. Кроме того, они обвинили президента в том, 
что новая Конституция по основным вопросам не будет отличаться от прежней.

Президент КР Курманбек Бакиев высказал свое видение реформы. 2 ноября 2005 года на пресс-конференции он 
заявил: "Конституция, которая у нас действует, - президентско-парламентская, пусть она работает. Чтобы давать оценку 
системе управления, надо в этой системе пожить. Надо 4-5 лет, чтобы сказать, что эта система управления оправдала или 
не оправдала себя". Таким образом, президент республики поставил ожидаемую, в принципе, точку по самой актуальной 
проблеме  изменения  Конституции,  заявив,  что  выступает  за  сохранение  существующей  административной  системы  с 
полным набором полномочий президента, что были у его предшественника Аскара Акаева.

Спустя  некоторое  время  после  выноса  новой  редакции  Конституции  на  всеобщее  обсуждение,  появилась 
информация  о  том,  партия  "Эркендик"  под  руководством  Топчупбека  Тургуналиева  собрала  300  тысяч  подписей 
избирателей  за  роспуск  парламента.  Примечательно,  что  сбор  подписей  был  начат  сразу  же  после  утверждения 
законодательного  собрания  в  новом  составе.  Несколько  раз  процесс  приходилось  начинать  заново,  так  как  подписи 
объявлялись недействительными. И вот теперь, когда пришло время открытой дискуссии, депутатам дан ясный сигнал не 
настаивать  на  увеличении  полномочий  парламента.  Иначе  будет  объявлено  о  проведении  референдума  по  вопросу 
роспуска парламента. Наблюдатели отмечают, что сбор подписей проходил, особенно в регионах, при участии социальных 
служб.

Что касается других вопросов реформы, то известно, что в вынесенном на обсуждение проекте предполагается 
упразднить институт госсекретаря и ликвидировать Конституционный суд. Также предлагается изменить систему выборов 
на  мажоритарно-пропорциональную,  с  сохранением  сегодняшнего  числа  депутатов.  Не  должна  коснуться  реформа  и 
статуса русского языка, за которым закрепляется положение официального.

В  целом,  очевидны  попытки  команды  президента  сохранить  статус-кво  на  политической  арене.  Причем  это 
делается  под  лозунгами  стремления  к  демократии.  Такое  развитие  событий  ставит  под  сомнение  все  достижения 
мартовской революции.  Свержение президента Аскара Акаева имело очень широкую поддержку в обществе. Одним из 
главных лозунгов был связан с созданием условий, когда установление авторитарного режима стало бы невозможным. 
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Поэтому  люди  с  надеждой  смотрели  на  пришедших  к  власти  политиков,  ожидая  от  них  адекватных  шагов  в  этом 
направлении. Но сегодня очевидно то, что Курманбек Бакиев переиграл своих товарищей по революции, отрекшись от них 
после избрания президентом. Благодаря тому, что работа над новой Конституцией ведется под его контролем, он старается 
упрочить свои позиции. После принятия Конституции в том виде, который предлагает нынешний президент, Киргизия станет 
той же авторитарной республикой, что была год назад, только уже с другой семьей во главе…

Русский язык как инструмент политики
12.12.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
После выборов в Киргизии волна вытеснения русскоязычных граждан из государственных структур
Для Киргизии было бы большой потерей отгородиться от русского языка и русской культуры, заявил пару дней 

назад  в  Бишкеке  во  время  международного  форума,  посвященного  125-летию  российского  образования  в  Киргизии, 
президент республики Курманбек Бакиев. «Мы осознаем значимость шагов, предпринятых 125 лет назад Россией и ее 
интеллигенцией. Без этого не было бы сегодня нормального вхождения Киргизии в мировое сообщество», – подчеркнул 
Бакиев.

Русский язык и образование в Киргизии, по словам президента,  играют роль политического фактора, который 
«определил геополитический курс для многих поколений киргизского народа». «А русское образование до сих пор является 
престижным в Киргизии, – отметил президент. – Я сам учился в России и этот диплом ни разу не посрамил».

Действительно,  до недавнего времени русский язык в  Киргизии был основным языком,  на  котором не только 
говорили и учились, но языком делопроизводства – на русском издавались все официальные документы, государственные 
законы,  проводились  заседания  парламента.  Попытки  перевести  официальные  материалы  на  киргизский  язык 
заканчивались неудачей, ибо при переводе возникала, мягко говоря, путаница. То ли не было хороших переводчиков, то ли 
незнание киргизского языка было настолько велико, что чиновники во избежание неразберихи предпочитали использовать 
русский язык. При этом русский имел статус официального языка, а киргизский – государственного.

Ситуация кардинально начала меняться в начале 2004 года, когда был принят Закон «О государственном языке». 
Кстати,  впервые  подобный  закон  был  принят  еще  при  советской  власти  в  1989  году.  Он  был  направлен  на  защиту 
национального  языка,  чтобы  предотвратить  его  исчезновение.  Правда,  когда  через  10  лет  подводились  итоги,  то 
неожиданно выяснилось,  что ситуация в  этом плане нисколько не улучшилась по сравнению с советскими временами. 
Русский язык продолжает доминировать. В 1999 году решили сделать новую редакцию этого закона. Но дело шло ни шатко 
ни валко, поэтому к этой проблеме вернулись только через пять лет. И вот в феврале 2004 года закон о языке были принят. 
При этом новый закон обязывает госслужащих говорить и писать по-киргизски, особенно это касается президента, премьер-
министра, председателей Конституционного и Верховного судов. Но это было еще в прошлом году. Тогда сразу поползли 
слухи, что южане, гораздо лучше знающие киргизский, вытеснят русскоговорящих северян.

Впрочем, на практике почти так и получилось. И помогла этому в значительной степени мартовская революция, 
которая привела к власти в Киргизии южный клан. Многочисленные заявления президента страны Курманбека Бакиева о 
сохранении русского языка  не успокоили население республики.  Русским и русскоязычным гражданам стало довольно 
неуютно жить в многонациональной Киргизии. Хотя не так давно прежний президент Аскар Акаев объявлял страну общим 
домом: «Кыргызстан – наш общий дом». И вот теперь в этом доме стали раздаваться голоса в пользу киргизского языка. 
Более того, некоторые требуют выкинуть из конституции статьи об официальном статусе русского языка.

Дело в том, что после 24 марта в Киргизии все-таки началась новая активная волна вытеснения русскоязычных 
граждан из различных государственных структур. Остался незамеченным и тот факт, что во время инаугурации в июле 
нынешнего года Курманбек Бакиев произнес клятву на верность своему народу лишь на государственном – киргизском – 
языке. Это тоже сыграло свою роль.

Стали  образовываться  новые  неправительственные  организации,  выступающие  за  чистоту  языка  и  нации.  В 
киргизской прессе стали появляться статьи типа «Джихад – всем, кто не знает кыргызского языка», объясняющие, что «во 
всех бедах кыргызского языка виноваты русские и «киргизы» – то есть те, кто не владеет государственным языком, – так 
считает автор статьи, опубликованной в газете «Аалам».

По  мнению киргизского  политолога,  вице-президент Фонда международных исследовательских  программ Нура 
Омарова, «сегодня в Киргизии, как грибы, появляются различные неправительственные объединения, которые пытаются 
заработать дешевый авторитет на раздувании истерии вокруг падения роли киргизского языка». Вместе с тем на этом фоне 
отток русских и русскоязычного населения приобрел систематичный регулярный характер. Хотя, по мнению киргизского 
аналитика, причина отъезда связана не столько со снижающимся статусом русского языка, сколько с накапливающейся 
экономической и политической нестабильностью.

Истерия вокруг русского и киргизского языков активизировалась не случайно, и направлена она на выведение 
ведущих политиков из игры. Прежде всего из обоймы надо вывести премьер-министра Феликса Кулова. Всем известно, что 
Кулов не вполне владеет киргизским языком. Это дает его противникам некий карт-бланш, поскольку госслужащий столь 
высокого ранга не имеет права занимать пост премьер-министра без знания национального языка, считает Нур Омаров. 
Кулову уже неоднократно намекали, что его карьера может и не состояться именно по этой причине.

Поэтому прозвучавшие заявления президента о роли русского языка носят декларативный характер, и их не стоит 
рассматривать  как  серьезную  политическую  составляющую.  На  самом  деле  сегодня  не  наблюдается  никакой  особой 
поддержки русского языка или русскоязычного населения. Нет и никакого финансирования развития новых программ, нет 
новых учебников, кроме тех, которые поставляет российское посольство в Киргизии. По сути, идет обычная манипуляция 
общественным сознанием.
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Если дело так пойдет и дальше, то русский язык будет вытеснен из страны полностью уже через 15–20 лет, когда 
вырастет новое поколение. Естественным образом будет происходить замена одного языка другим. А сейчас, когда Россия 
объявлена стратегическим партнером, вполне естественно, что власти не могут не делать подобные заявления. Только 
поэтому Курманбек Бакиев и заявляет, что «русский язык и образование в Киргизии играют роль политического фактора, 
который определил геополитический курс для многих поколений киргизского народа».

ТУРКМЕНИЯ
Туркмения: кому здесь жить

06.12.2005. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

Туркменбаши известно об "отъездных" настроениях среди населения
Президент Туркмении С.Ниязов, выступая на днях на совещании кабинета министров, заявил, что ему известно об 

"отъездных" настроениях среди населения.
Я знаю,  народ уезжает из  Туркмении.  Пусть.  Я найду,  кому здесь жить",  -  передал "НВ" слова Туркменбаши 

источник в администрации президента. Однако так просто отпускать за рубеж своих граждан глава государства все же не 
намерен. Об этом можно судить по тому, что С.Ниязов на том же заседании кабинета принял решение с 1 января 2006 года 
ввести  выездные  визы  в  Турцию  и  ОАЭ.  Кроме  того,  с  начала  декабря  на  всех  таможенных  постах  созданы  пункты 
"миграционной службы". До сих пор между Туркменией с одной стороны, и Турцией и ОАЭ с другой действовали следующие 
правила:  жители  Туркмении,  прибывая  в  эти  страны,  получали  на  въезде  визы  сроком на  месяц.  Как  сообщает  наш 
корреспондент Ораз Сарыев, многие из тех, кто от нужды отправлялся на заработки в Турцию и ОАЭ, не возвращались в 
установленный срок, оставаясь работать там. Есть среди лиц, кто выехал из Туркмении, те, кто намерен переждать за ее 
пределами тяжелые времена в надежде, что власть в Ашхабаде в недалеком будущем сменится. При этом, как утверждает 
корреспондент, эти люди вовсе не относятся к политической оппозиции. Еще одна группа жителей Туркмении, до этого 
времени  активно  выезжавших  из  республики  в  Турцию  и  ОАЭ не  на  постоянное  место  жительства  –  это  различные 
национальные  меньшинства,  не  имеющие  возможности  больше  существовать  в  условиях  дискриминации  в  самой 
республике. Путь в Турцию и арабские страны многим представлялся более дешевым, простым и перспективным, чем, к 
примеру, в Россию. Однако теперь у таких гастарбайтеров и временных мигрантов могут возникнуть серьезные проблемы 
при  возвращении  в  республику.  Сотрудники  вышеупомянутой  "миграционной  службы"  имеют  полномочия  отправлять 
прибывающих из-за рубежа нарушителей визового режима чужой страны непосредственно в залы судебных заседаний в 
качестве обвиняемых по законам Туркмении. Кроме того, как сообщил нашему корреспонденту Оразу Сарыеву источник в 
туркменском  МИДе,  С.Ниязов  дал  распоряжение  руководству  силовых  структур  принять  меры  по  насильственному 
возвращению на родину таких мигрантов. С этой целью в Турцию, по словам источника, прибыли около 40 сотрудников МНБ 
Туркмении, в ОАЭ – более 50. Большая группа агентов МНБ отправлена и в Россию.

Данные в обмен на подорожание
06.12.2005. Время новостей

Алексей Гривач
МИД Туркмении зазывает «Газпром» в Ашхабад
Ашхабад болезненно отреагировал на пресс-релиз «Газпрома», в котором концерн констатировал отсутствие у 

него данных международного аудита запасов туркменского газа. МИД Туркмении распространил официальное заявление, 
где отверг подозрения в сокрытии этой информации. Но предложил сначала договориться о цене газа, а потом требовать 
результаты аудита.  В «Газпроме» отказались комментировать отношения с Ашхабадом.  Источник в компании сообщил 
«Времени новостей», что пока в графике председателя правления «Газпрома» Алексея Миллера визит в Туркмению не 
значится. При этом обострение отношений с президентом Сапармуратом Ниязовым тоже явно не вписывается в планы 
Москвы, которая ведет непростую кампанию по увеличению цен на газ для потребителей в СНГ.

В 2005 году «Газпром» закупит в Ашхабаде около 7 млрд куб. м газа по цене 44 долл. за тысячу кубометров. Такая 
же цена зафиксирована и в контракте на следующий год (объем должен вырасти до 10 млрд куб. м), о чем топ-менеджеры 
концерна всегда с удовольствием говорили. Тем не менее в середине ноября Туркменбаши заявил, что в 2006 году газ 
России и Украине будет продавать по 60 долл.  за тысячу кубометров,  и  предложил «Газпрому» и «Нафтогазу» до 10 
декабря урегулировать этот вопрос в официальных документах. На этот призыв отреагировал только Киев. 10--12 декабря в 
Ашхабад отправится делегация во главе с министром топлива и энергетики Украины Иваном Плачковым.

«Газпром»  и  российское  правительство  пока  делают  вид,  что  туркменского  ультиматума не  существует.  «Мы 
неоднократно  предлагали  российской  стороне  провести  переговоры  по  определению  цены  и  объемов  поставляемого 
туркменского природного газа, с началом которых будут представлены и результаты независимого аудита углеводородов 
Туркмении,  -  говорится  в  сообщении  туркменского  МИДа.  -  Руководство  «Газпрома»  поставлено  в  известность  о 
предложении Туркмении провести такие переговоры до 10 декабря 2005 года, однако ответа туркменская сторона пока не 
получала... Туркмено-российское соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли содержит лишь основные принципы, без 
определения цены на туркменский природный газ».

Цена  44  долл.  за  тысячу  кубометров,  впрочем,  зафиксирована  в  контракте  между  «Газпромом»  и 
«Туркменнефтегазом» до конца 2006 года. И лишь только с 2007 по 2028 год, когда объемы поставок согласно 25-летнему 
соглашению о сотрудничестве сторон возрастут до 60-90 млрд куб. м в год, цена должна определяться по специальной 
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формуле в  привязке  к  стоимости  корзины нефтепродуктов  в  России,  СНГ и  на  европейских  рынках.  Эта  формула,  по 
информации «Времени новостей», уже существует, однако главный вопрос - базовая цена - даже не обсуждался. Очевидно, 
что она во многом будет зависеть от цены, которая будет действовать в 2006 году.

Однако отстоять зафиксированную на 2006 год цену  44 долл.  за  тысячу кубометров «Газпрому» будет очень 
сложно. Прежде всего в связи c громкой кампанией по увеличению отпускных цен на газ для государств СНГ, которую ведет 
«Газпром».  Более  того,  «Газпром»  и  «Нафтогаз  Украины»  (который  в  2006  году  планирует  купить  36  млрд  куб.  м  у 
Ашхабада) даже не могут договориться о скоординированной политике в торговле с Туркменбаши, так как сами ведут очень 
сложные переговоры о цене российского газа для Киева и ставке транзита экспортных поставок по территории Украины для 
«Газпрома».

ТАДЖИКИСТАН
Москва сама развязала пояс безопасности вокруг Афганистана.

02.12.2005. Независимое военное обозрение
Игорь Плугатарев

В конце августа, как известно, таджикскому Комитету по охране государственной границы (КОГГ) был передан 
последний участок 1344-километрового рубежа с соседним Афганистаном.  Как заявил тогда заместитель руководителя 
Пограничной  службы  ФСБ  РФ  генерал-лейтенант  Виктор  Труфанов,  "отныне  Таджикистан  охраняет  госграницу... 
собственными силами".

Спохватились…
Прошло без малого полгода, и выясняется, что в "собственные силы" Таджикистана, похоже, не верит никто. В 

мире  и  раньше  выражали  тревогу  по  поводу  ухода  россиян  с  Пянджа,  а  в  последнее  время  и  вовсе  обеспокоились. 
Спецпредставитель  президента  РФ  по  вопросам  международного  сотрудничества  в  борьбе  с  терроризмом  и 
оргпреступностью Анатолий Сафонов уже в начале сентября заявлял, что после ухода российских "зеленых фуражек" с 
таджикско-афганской границы наркотрафик из Афганистана усилился. По словам московского чиновника, это "все отмечаем 
не только мы, но и наши западные коллеги". "Ситуация там не просто плохая, а очень плохая!" - подчеркнул Сафонов.

Бьют тревогу и на Западе. В том же сентябре в Берлине в рамках Совета Россия-НАТО главы военных ведомств 
обсуждали вопросы наращивания совместных усилий по борьбе с афганской наркоугрозой.  "Наркотики из Афганистана 
приходят во все мировые столицы, -  констатировал официальный представитель штаб-квартиры Североатлантического 
альянса  Джеймс  Аппатурай,  -  и  нам  необходимо  понять,  как  мы сможем  улучшить  наше  сотрудничество  в  борьбе  с 
афганским наркотрафиком".

Россия  выступает  за  тесное  взаимодействие  с  НАТО в  борьбе  против  распространения  афганского  героина, 
доходы от продажи которого наркомафия направляет на укрепление и вооружение террористических организаций по всему 
миру.  В частности,  прежде всего именно для этого министр обороны РФ Сергей Иванов предложил своим коллегам в 
Берлине установить рабочие контакты с Организацией Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Но в альянсе все 
начиная с генсека Яапа де Хоопа Схеффера пока только "думают".

В "собственные силы"  не верят и в  самом Таджикистане.  Директор  национального Агентства по  контролю за 
наркотиками (АКН) генерал Рустам Назаров недавно сообщил о том, что на особенно опасных направлениях на таджикско-
афганской  границе  местных  пограничников  будут  поддерживать  артиллерийские  подразделения  дислоцирующейся  в 
республике российской 201-й дивизии.  И что взаимодействие с КОГГом в  этом плане уже отработано.  Фактически это 
означает следующее: удаляя российские "зеленые фуражки" с Пянджа, официальный Душанбе не отдавал себе отчет в 
том, что самостоятельно охранять столь "горячий" участок границы пограничники республики не в состоянии.

Правда,  осенью  в  Москве  на  заседании  Координационного  совета  руководителей  компетентных  органов  по 
противодействию незаконному обороту наркотиков (КСОПН) государств - членов ОДКБ, где ключевой темой было как раз 
рассмотрение  вопросов,  связанных  с  усилением  противодействия  наркотрафику  из  Афганистана,  говорилось  о  неких 
положительных результатах. Будто бы скоординированными действиями всех заинтересованных сторон наркотафику на 
Пяндже нанесен "ощутимый удар". Но, похоже, что участники высокого собрания и сами понимали, что выдают желаемое за 
действительное:  за  последние месяцы хоть и было перекрыто несколько  каналов транспортировки  наркотиков,  но  вес 
задержанного  при  этом  зелья  никак  не  может  сравниться  с  объемами  того  улова,  что  попадал  в  руки  российских 
пограничников. Ясно, что участники заседания КСОПН, включая генерального секретаря ОДКБ Николая Бордюжу, просто 
деликатно вели себя в присутствии таджикской стороны.

300 советников - не 300 спартанцев
На Лубянке сегодня не устают напоминать, что уйдя с Пянджа, российские пограничники не ушли из Таджикистана: 

там, мол, остается оперативная группа советнического аппарата Погранслужбы ФСБ численностью 300 офицеров. Эти три 
сотни  советников,  которые  пришли  на  смену  более  чем  11  тыс.  военнослужащих,  охранявших  Пянджский  рубеж, 
позиционируются чуть ли не как 300 спартанцев, которым по силам противостоять мощному афганскому наркотрафику: они, 
дескать, будут не просто "советовать" своим таджикским коллегам, что делать, но и будут принимать участие в операциях 
по задержанию наркокурьеров на границе.

Однако совершенно очевидно, что данный "формат присутствия" лишает российскую сторону возможности каким-
либо образом контролировать ситуацию как за "героиновой рекой", так и в таджикском приграничье. По сведениям "НВО" 
(обозревателю еженедельника удалось побывать летом в Пянджском и Московском погранотрядах), вся агентурная сеть, 
которая действовала по обоим берегам Пянджа в интересах российской пограничной разведки, ныне законсервирована. 
Дело не в том, что Погранслужба ФСБ не пожелала передать своих сексотов таджикским коллегам, - просто так принято в 
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работе спецслужб во всем мире. Свою сеть афганских и местных осведомителей КОГГу предстоит создать самостоятельно. 
Проблему эту решить весьма непросто, если учитывать то обстоятельство, что местное приграничное население (не все, 
конечно) так или иначе связано с наркотрафиком. И за информацию о действиях пограничников подручные наркодельцов 
получают  куда большие суммы,  чем им могли  бы предложить из  скудного бюджета КОГГа.  Например,  офицеры этого 
ведомства получают не более 100 сомани в месяц - что-то около 35 долларов.

Надо учитывать и тот факт, что афганский наркотрафик - об этом писалось не раз - тесно связан с коррупцией во 
всех эшелонах таджикской власти. Процент "героиновых вливаний" в экономику Таджикистана и прокручивание денег через 
государственную казну, конечно, не достигли таких высот, как в Афганистане, но данные явления тоже имеют место. По 
экспертным оценкам, наркомафия будет шлифовать ныне действующую, но пока недостаточно эффективно работающую 
систему  продвижения  афганских  наркотиков  по  маршруту  Пяндж-Душанбе-Россия-Европа.  То,  что  с  таджикскими 
пограничниками непосредственно на госрубеже (ибо сам глава КОГГа генерал-полковник Сайдамир Зухуров считается в 
республике неподкупным силовиком) и с таможенниками таджикско-афганская наркомафия договорится, у знающих людей 
нет никаких сомнений. И так будет до тех пор, пока из государственной казны местным пограничникам не начнут платить 
хотя бы столько, сколько платила Москва таджикскому солдату-срочнику, противостоящему наркокурьерам (зарплата у него 
была значительно больше, чем у республиканского министра).

По  мнению  экспертов,  уходом с  Пянджа  Россия  собственными  руками  развязала  "пояс  безопасности"  вокруг 
Афганистана по данному рубежу. И это при том, что "общий пояс безопасности", о котором в столицах СНГ вещают вот уже 
несколько  лет,  остается  лишь  разговорами  о  намерениях.  Россия  не  только  не  договорилась  со  всеми  странами 
Центрально-Азиатского региона о создании мощных "фильтров" на их границах (так сказать, на дальних подступах) на пути 
афганского героина, идущего через Таджикистан, но и толком не прикрыла "ближний периметр" - свою более чем 7600-
километровую госграницу с Казахстаном. Для укрепление этого рубежа пока только запланированы ассигнования в рамках 
федеральной программы "Государственные границы РФ".

А что в Таджикистане?
Справедливости ради надо сказать, что в Таджикистане не скрывают и фактов участия "когговцев" в наркоделах. 

Так, в начале июня в Душанбе в ходе спецоперации управления по борьбе с незаконным оборотом наркотиков МВД страны 
были задержаны два офицера-пограничника - полковник, замначальника воинской части КОГГа, и лейтенант - начальник 
погранзаставы на Пянджском рубеже. У них было изъято 7 кг героина, который был подготовлен для продажи (цена 1 кг 
героина в Душанбе - в среднем 3 тыс. долларов). В начале октября они были осуждены - получили по 12 и 14 лет тюрьмы. С 
этим - надо отдать должное - в Таджикистане строго.

Между тем на таджикско-афганской границе наркодельцы, похоже, начали изучать возможности проходов новых 
"героиновых караванов". Не так давно на участке бывшего Московского пограничного отряда огнем из пулемета был сбит 
мотодельтаплан.  Пилоту удалось скрыться, но в поверженном летательном аппарате нашли 18 кг героина. Причем, по 
словам председателя КОГГа генерал-полковника Зухурова, "пограничники неоднократно замечали", как этот нарушитель 
курсировал "вдоль границы". Генерал полагает, что наркоконтрабандисты пытаются наладить воздушный канал переброски 
наркотиков из Афганистана в Таджикистан.

Кстати вспомнить, что такие каналы "на заре" героиновой экспансии "из-за речки" существовали и действовали 
довольно продуктивно. В частности, в районе пограничного поселка Пархар, где имеется маленький аэропорт. По данным 
погранразведки, в ту пору около 70% наркодоставок проходило именно "через воздух". Это было своего рода "золотое окно" 
афганских  наркомафиози  (вертолет  Ми-8,  например,  может  взять  на  борт  2,5-3  тонны  груза).  В  ту  пору  российское 
погранруководство  в  Таджикистане  десятки  раз  "выкладывало  факты  на  стол"  президента  Рахмонова,  но  лишь  после 
неоднократных  напоминаний  и  предупреждений  о  том,  что  по  самолетам и  вертолетам "неизвестной  государственной 
принадлежности" будет открываться огонь, полеты через Пяндж и обратно прекратились...

Любопытно и то, что буквально на следующий день в том месте, где упал мотодельтаплан, была задержана группа 
из пяти афганцев, которые под видом сбора камыша и хвороста (у них были изъяты серпы и прочие орудия мирного труда) 
изучали здесь обстановку.

"Удачные" же партии героина (то есть те, которые благополучно "перевалили" через Пяндж) гуляют по стране. 
Только в одну из осенних ночей на трассе Душанбе-Худжанд (Ферганская долина) в результате проведенной сотрудниками 
АКН операции по методу "контролируемая поставка" была задержана автомашина "Урал", из специально оборудованных 
тайников которой изъяли 44 кг героина и 9,5 кг марихуаны. Сотрудник пресс-центра АКН Бободжон Шафиев прямо заявил, 
что данный грузовик неоднократно использовался для транспортировки наркотиков в Центральный федеральный округ 
России. Причем на этой трассе уже неоднократно перехватывали грузовики с порошком. Еще в одном из случаев улов из 
тайников "КамАЗа"-бензовоза потянул на 3 кг героина и 1 кг опия-сырца высокого качества.

В АКН утверждают, что тем самым "был перекрыт очередной устойчивый канал переброски наркотиков через 
территорию  Таджикистана  в  Российскую  Федерацию".  Спасибо,  конечно.  Но  сколько  таких  каналов  продолжает 
функционировать и каков их "оборот", не знает никто.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Представление жалоб в связи с нарушениями прав человека в 
органы ООН (справочный материал)

Галина Андреева
В  последние  годы  широкую  известность  приобрели  процедуры  обжалования  нарушений  прав  человека  по 

Европейской конвенции о правах человека в Европейский суд по правам человека в Страсбурге. Менее известными, но во 
многих конкретных случаях достаточно эффективными, являются процедуры обжалования нарушений прав человека по 
конвенциям ООН. Механизмы обжалования в системе ООН отличаются от указанной европейской системы и направлены 
прежде всего  на  то,  чтобы обеспечить  обратную связь  ООН с общественностью во  всех странах  и дать возможность 
любому человеку привлечь внимание ООН к проблеме, касающейся соблюдения прав человека. Вместе с тем по ряду 
конвенций предусматриваются индивидуальные средства удовлетворения жалоб посредством квазисудебных механизмов.

Цель данной публикации – привлечь внимание общественности к возможности использования этих механизмов.
В рамках  ООН существует  два основных вида  механизмов  обжалования:  на основании соглашений ООН и  в 

комиссии ООН (Комиссию по правам человека и Комиссию по положению женщин). У каждого из них есть свои достоинства 
и слабые стороны.

В  настоящее  время  предусмотрены  специальные  механизмы  подачи  жалоб,  касающихся  нарушений  прав 
человека по четырем договорам по правам человека. Это - Международный пакт о гражданских и политических правах, 
Конвенция против пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство видов обращения и наказания, 
Международная  конвенция  о  ликвидации  всех  форм  расовой  дискриминации  и  Конвенция  о  ликвидации  всех  форм 
дискриминации в отношении женщин. В соответствии с каждым из этих договоров учреждается квазисудебный комитет по 
рассмотрению жалоб.

Договоры по правам человека являются официальными документами, налагающими определенные обязательства 
по защите и поощрению прав и свобод на ратифицировавшие их государства-участники.

Общие черты процедур по договорам состоят в следующем.
Любое лицо может подать жалобу о предполагаемом нарушении предусмотренных договором прав комитету из 

независимых экспертов,  учрежденному данным договором для  квазисудебного  разбирательства.  Эксперты выбираются 
государствами-участниками соответствующего договора.

Организация  и  функционирование  механизмов  обжалования  по  четырем  договорам  достаточно  близки,  хотя 
имеются и определенные особенности, присущие каждому из них.

Подача  жалобы  осуществляется  против  конкретного  государства,  которое  должно  быть  участников  данного 
договора.  Кроме того,  государство  должно признавать компетенцию комитета  для рассмотрения жалоб отдельных лиц 
(обычно  это  предусматривается  факультативными  протоколами  к  соответствующему  соглашению,  либо,  как  например, 
применительно к Конвенции против пыток и Международной конвенции о ликвидации расовой дискриминации государство 
признает компетенцию данного Комитета посредством специального заявления по этому поводу).

Жалобу может подавать любое лицо, права которого нарушены, либо от имени другого лица при условии наличия 
его  письменного  согласия.  В  определенных  случаях  возможна  подача  жалобы  и  без  такого  согласия  (от  имени 
несовершеннолетних родителями или опекунами и т.п.).

Жалоба в Комитет должна иметь письменную форму и подписана направляющим ее лицом. Анонимные жалобы 
не рассматриваются. Информация по жалобе должна быть по возможности полной и включать ссылку на процедуру по 
конкретному соглашению,  данные об авторе жалобы,  затрагиваемом государстве и статьях соглашения,  которые были 
нарушены,  информацию  об  исчерпании  внутренних  средств  правовой  защиты  и  других  международных  процедур 
расследования  или  урегулирования  (например,  рассмотрение  Межамериканской  комиссией  по  правам  человека, 
Европейским судом по правам человека или Африканской комиссией по правам человека и народов), изложение фактов по 
жалобе, и перечень вспомогательных документов (копий, оригиналов, прилагаемых к жалобе).

Жалоба  может  быть  составлена  в  произвольной  форме,  однако,  поскольку  требуется  по  возможности 
представление полной информации, на сайтах ООН имеются образцы таких жалоб (образец жалобы на русском языке 
представлен на сайте ООН

http://www.un.org/russian/hr/complaints/annex1.doc).  Вопрос  о  полноте  представленной  информации  является 
принципиальным, поскольку в случае, если представленная в жалобе информация по мнению комитета является неполной 
или  недостаточной,  ее запрашивают  обычно  дополнительно  непосредственно  у  автора  жалобы,  и,  соответственно,  на 
рассмотрение жалобы требуется больше времени.

Официальных сроков для подачи жалобы после даты предполагаемого нарушения в соответствующих договорах 
не установлено. Очевидно, однако, что чем быстрее жалоба представлена после исчерпания внутренних средств правовой 
защиты, тем выше шансы для ее успешного рассмотрения (легче добывать необходимые дополнительные материалы, она 
более актуальна и т.д.).

Жалоба,  изложенная  с  достаточной  полнотой,  регистрируется  в  качестве  дела  для  рассмотрения 
соответствующим  комитетом,  автору  направляется  уведомление  о  регистрации.  Затем  дело  направляется 
соответствующему  государству-участнику,  чтобы  дать  ему  возможность  подготовить  свои  замечания  в  течение 
установленного  срока.  При  рассмотрении  любого  дела  выделяют  два  этапа.  На  первом  этапе  устанавливается 
приемлемость жалобы, т.е. соответствие жалобы официальным требованиям (является ли подавшее жалобу лицо жертвой 
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нарушения,  вправе  ли  жалующееся  лицо  выступать  от  имени  пострадавшего,  соответствует  ли  жалоба  положениям 
договора,  является ли  жалоба  обоснованной,  исчерпаны ли  внутренние  средства  защиты и  т.д.).  После  получения  от 
государства ответов на жалобу автору дается возможность изложить свои замечания. На этом этапе данное дело считается 
подготовленным для принятия по нему решения по существу соответствующим комитетом. В случае неполучения ответа от 
государства-участника ему направляются напоминания, и, если оно тем не менее не присылает ответа, комитет принимает 
решение по делу на основе первоначальной жалобы.

Каждый комитет может принимать срочные меры, если в противном случае будет нанесен непоправимый ущерб в 
период до рассмотрения данного дела в обычном порядке. Предусмотрена возможность обращения указанного комитета на 
любом этапе  до  рассмотрения  данного  дела  с  просьбой  к  государству-участнику  принять  предварительные  меры для 
предотвращения  непоправимого  ущерба.  Обычно  комитеты  обращаются  с  такими  просьбами  для  предотвращения 
действий, осуществление которых невозможно остановить позже, например приведение в исполнение смертного приговора 
или высылки отдельного лица, которому грозит опасность пыток.

На втором этапе комитет рассматривает жалобу по существу.
Дела рассматриваются комитетами на закрытом заседании. Положения правил процедуры некоторых комитетов 

предусматривают  проведение  устных  слушаний,  однако  на  практике  жалобы  обычно  рассматриваются  на  основе 
письменной информации, представленной автором жалобы и государством-участником.  При наличии особо деликатных 
вопросов частного или личного характера, которые фигурируют в жалобе, возможно вынесение решения без упоминания 
конкретного лица по его просьбе или по собственному решению комитета.

Принятое решение сообщается одновременно автору жалобы и государству-участнику. Один или более членов 
комитета могут приложить к этому решению особое мнение, если они приходят к иному заключению, чем большинство, или 
приходят, возможно, к тому же самому заключению, но по иным причинам. Тексты окончательных решений по существу 
дела  или  решений  о  неприемлемости  размещены  на  сайте  УВКПЧ  по  адресу  в  Интернете: 
www.unhchr.ch/html/menu2/8/jurispr.htm.

Решения комитета не подлежат обжалованию и, как правило, являются окончательными.
Если комитет принимает решение о том, что автор жалобы является жертвой нарушения государством-участником 

прав согласно договору, он предлагает государству-участнику в течение трех месяцев представить информацию о мерах, 
которые оно приняло в отношении сделанных им выводов.

Если  комитет  принимает  решение  об  отсутствии  нарушения  договора  в  деле  и  неприемлемости  жалобы, 
процедура является завершенной после сообщения автору жалобы и государству-участнику о данном решении.

Как  уже  указывалось  ранее,  процедуры  обжалования  по  отдельным  соглашениям  обладают  особенностями. 
Прежде  всего,  они  касаются  сроков,  которые  даются  сторонам,  для  подготовки  замечаний,  возможности  объединения 
стадий рассмотрения жалобы и последствий ее рассмотрения.

Если кратко характеризовать основные из этих особенностей, то они состоят в следующем.
Механизм обжалования нарушения индивидуальных прав по Международному пакту о гражданских и политических 

правах описан в первом Факультативном протоколе к Пакту — отдельном договоре, открытом для государств — участников 
Пакта.  Государства-участники  Факультативного  протокола,  признают  полномочия  Комитета  по  правам  человека  на 
получение жалоб от лиц о предполагаемых нарушениях их прав согласно Пакту. Он состоит из 18 независимых экспертов, 
которые  заседают  три  раза  в  год.  Особенности  процедуры  этого  комитета  состоят  в  том,  что  существует  несколько 
вариантов процедур в рамках комитета и соответственно устанавливаются разные сроки для участников. Первый вариант 
процедуры представляет собой обычную, наиболее часто применяемую процедуру и состоит в том, что после регистрации 
дела  Комитет  рассматривает  вопрос  о  приемлемости  и  существе  дела  одновременно.  Государству-участнику,  против 
которого  подана  жалоба,  дается  шесть  месяцев  для  направления  его  представлений  в  отношении  приемлемости  и 
существа  данного  дела.  Если  государство  направляет  такое  представление,  то  автору  дается  два  месяца  для 
представления замечаний, после чего данное дело считается подготовленным для принятия решения Комитетом. Если 
государство-участник не отвечает по истечении шести месяцев, ему направляют два напоминания. При неполучении ответа 
Комитет рассматривает жалобу на основе первоначально представленной ему информации.

Второй вариант процедуры применяется тогда, когда по характеру дела и для предотвращения ненужных усилий 
сторон Комитету требуется максимальное время для рассмотрения сообщений. Так, если в результате быстро ( в течение 
двух месяцев) направленного государством представления о неприемлемости жалобы у Комитета возникают серьезные 
сомнения по этому поводу, он предлагает автору жалобы дать комментарий только по этому вопросу. После этого Комитет 
принимает предварительное решение только по вопросу о приемлемости и переходит к рассмотрению вопроса по существу 
только в случае объявления данного дела приемлемым. В этом случае государству-участнику дается еще шесть месяцев 
для  направления представлений  по  существу  сообщения,  а  автору  предлагают  прокомментировать  их  в  течение  двух 
месяцев.

В случае ситуации срочного  характера,  требующей принятия немедленных мер,  Комитет  по правам человека 
может обратиться с просьбой к государству-участнику принять предварительные меры с целью предотвращения нанесения 
непоправимого  ущерба  до  рассмотрения  жалобы.  Комитет  считает,  что  выполнение  подобной  просьбы  является 
неотъемлемой частью обязательств государства-участника согласно Факультативному протоколу, а любое невыполнение 
правил как нарушение последнего.

Механизм рассмотрения жалоб по Конвенции против пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих 
достоинство  видов  обращения  и  наказания  изложен  в  статье  22  этой  Конвенции.  В  соответствии  с  данной  статьей 
государства-участники, при наличии желания с их стороны, делают заявление, что они признают компетенцию Комитета 
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против пыток рассматривать жалобы отдельных лиц или групп лиц о предполагаемых нарушениях этим государством их 
прав по Конвенции. Комитет против пыток состоит из 10 независимых экспертов и заседает дважды в год .

Особенности  процедуры  этого  Комитета  состоят  в  том,  что  после  регистрации  жалобы  Комитет  предлагает 
государству-участнику представить в течение шести месяцев замечания в отношении приемлемости и существа жалобы. 
Далее  возможны  два  варианта  процедуры.  Если  государство-участник  в  течение  двух  месяцев  представляет  только 
замечания в отношении приемлемости жалобы, автору жалобы дается четыре недели для подготовки замечаний по его 
представлениям. После этого Комитет принимает решение по вопросу о приемлемости жалобы. Если данное она считается 
неприемлемой, дело закрывается. Если выносится жалоба признается приемлемой, государству-участнику дается четыре 
месяца  для  замечаний  в  отношении  существа  дела.  Затем  автору  жалобы  предоставляется  шесть  недель  для 
представления замечаний по существу дела, после чего Комитет может принять окончательное решение по его существу.

Второй  вариант  состоит  в  том,  что,  если  государство-участник  представляет  замечание  как  по  вопросу  о 
приемлемости, так и существу дела, автору дается шесть недель для замечаний в отношении его представлений. После 
этого Комитет может вынести общее решение как о приемлемости, так и существа данного дела.

Автор  жалобы  может  просить  Комитет  против  пыток  принять  предварительные  меры  для  предотвращения 
нанесения непоправимого ущерба во время рассмотрения сообщения. В большинстве случаев с подобными просьбами 
обращаются при подаче заявлений в соответствии со статьей 3 Конвенции, когда существует угроза высылки или опасность 
применения пыток в отношении автора жалобы в принимающем его государстве.

Особенностью процедуры данного  Комитета  является  то,  что  он  имеет  право  приглашать  для  участия  в  его 
заседаниях ту или иную сторону (хотя это делается в виде исключения и не является обычной практикой Комитета). Это 
делается тогда, когда требуется представить дополнительную информацию или ответить на вопросы при рассмотрении 
Комитетом существа жалобы. В соответствии с принципом равной процедурной защиты второй стороне в таком случае 
также представляется возможность присутствовать.

Механизм рассмотрения жалоб по Международной конвенции о ликвидации всех форм расовой дискриминации в 
определенной мере близок к механизму Конвенции против пыток. В частности, согласно статье 14 Конвенции государство-
участник может сделать заявление о признании им компетенции Комитета по ликвидации расовой дискриминации. Этот 
Комитет состоит из 18 независимых экспертов и заседает дважды в год.

Однако в отличие от двух предыдущих конвенций согласно этой Конвенции жалобы могут быть поданы не только 
отдельными лицами или от имени отдельных лиц, но и группами отдельных лиц или от имени этих групп.

Кроме того,  в  этом Комитете ограничены сроки представления жалоб:  они должны представляться в течение 
шести месяцев со времени принятия окончательного решения по делу национальным органом власти.

Также как  при обжаловании в  Комитете против пыток,  Комитет по ликвидации расовой дискриминации может 
приглашать  лицо,  подавшее жалобу  или  его/ее  представителя и  представителей  государства-участника  для  участия  в 
разбирательстве дела, однако это делается в порядке исключения.

Хотя в целом меры, которые могут быть приняты Комитетом, аналогичны мерам, принимаемым Комитетом против 
пыток, однако когда Комитет принимает решение по существу жалобы, он часто делает предложения или рекомендации, 
даже если он официально установил, что не было нарушения Конвенции. Эти предложения или рекомендации могут быть 
общими  или  конкретными  и  адресованы  либо  соответствующему  государству-участнику,  либо  всем  государствам  — 
участникам Конвенции.

Особенности имеют  также и механизмы обжалования нарушений прав согласно Факультативному протоколу к 
Конвенции по ликвидации всех форм дискриминации в отношении женщин.

Помимо  процедур  по  отдельным  договорам  существуют  процедуры  представления  и  рассмотрения  жалоб  в 
Комиссии по правам человека и Комиссии по положению женщин. Рассмотрение жалоб в этих органах осуществляется 
иначе, чем по международным договорам, в которых предусматриваются индивидуальные средства удовлетворения жалоб 
посредством квазисудебных механизмов. Поскольку для этих органов главной задачей является выявление тенденций в 
нарушениях  прав  человека,  жалобы  могут  быть  поданы  против  любой  страны  мира,  независимо  от  ратификации  ею 
соответствующего соглашения.

Процедура  рассмотрения  сообщений  Комиссией  по  правам  человека  (т.н.  «процедура  1503»),  установленная 
резолюцией  Экономического  и  Социального  Совета,  является  самым  старым  механизмом  рассмотрения  жалоб  о 
нарушении  прав  человека  в  системе  Организации  Объединенных  Наций.  Комиссия  является  политическим  органом, 
состоящим из  представителей  государств,  и,  как  правило,  рассматривает  в  первую очередь  ситуации в  странах,  а  не 
жалобы отдельных лиц.

В  2000  г.  Экономический  и  Социальный  Совет  для  повышения  эффективности  процедуры  внес  в  нее 
существенные изменения.  В соответствии с процедурой 1503 Комиссия уполномочена рассматривать систематические, 
достоверно подтвержденные грубые нарушения прав человека и основных свобод, совершаемые в любой стране мира. 
Любое отдельное лицо или группа лиц, утверждающие, что они являются жертвой подобных нарушений прав человека, 
могут  представить  жалобу,  равно  как  и  любое  иное  лицо  или  группа  лиц,  у  которых  имеются  непосредственные  и 
достоверные сведения о подобных нарушениях.  Жалоба направляется в Управление Верховного комиссара по правам 
человека  или  в  Организацию Объединенных  Наций.  Она  не  может  быть  анонимной  и  должна по  возможности  прямо 
указывать на необходимость рассмотрения жалобы согласно процедуре 1503. Материалы о нарушенных правах и цели 
жалобы могут направляться обычной почтой, в виде факсимильного сообщения или по электронной почте. Поскольку в 
рамках  данной  процедуры  рассматриваются  главным  образом  систематические  нарушения,  рекомендуется  сообщать 
возможно более широкую информацию о группе или серии подобных случаев. Ссылки на сообщения в средствах массовой 
информации считаются недостаточными, необходимо, чтобы были приведены конкретные доказательства.
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Критерии приемлемости жалоб в целом близки к  изложенным выше применительно к жалобам по договорам, 
однако имеются и некоторые особенности (представление в разумные сроки после исчерпания существующих средств 
правовой защиты в данной стране, по возможности жалобы не должны рассматриваться в рамках других процедур системы 
ООН, отсутствие политической мотивации и непротиворечие принципам ООН).

Процедура  состоит  из  нескольких  этапов:  первоначальной  проверки,  рассмотрения  Рабочей  группой  по 
сообщениям, рассмотрения Рабочей группы по ситуациям, рассмотрение в Комиссии по правам человека.

Первоначальная проверка проводится Секретариатом вместе с Председателем Рабочей группы по сообщениям. 
На  этом  этапе  отклоняются  плохо  обоснованные  жалобы.  В  случае  подтверждения  жалоба  направляется 
соответствующему правительству для представления им по ней замечаний. Ответы правительств носят конфиденциальный 
характер и не сообщаются авторам.

Рабочая  группа  по  сообщениям  проводит  сессию  для  оценки  жалоб,  которые  прошли  этап  предварительной 
проверки в течение последнего года и были направлены соответствующему правительству для замечаний по меньшей 
мере за 12 недель до проведения заседания Рабочей группы. Она может решить отложить рассмотрение сообщения для 
получения ответов или дополнительной информации от соответствующих правительств или в силу причин иного характера.

Рабочая  группа  по  ситуациям  проводит  сессию  для  рассмотрения  ситуаций,  о  которых  она  была  извещена 
Рабочей группой по сообщениям. На основании всех материалов, полученных после рассмотрения жалоб на предыдущих 
этапах данной процедуры,  Рабочая группа принимает решение о том,  свидетельствует ли ситуация,  переданная на ее 
рассмотрение о наличии систематических и достоверно подтвержденных грубых нарушений прав человека и основных 
свобод.  Группа  состоит  из  пяти  членов,  которые  обычно  назначаются  региональными  группами  государств  в  рамках 
Комиссии по правам человека, чтобы обеспечить справедливое географическое распределение.

Рабочая группа может предложить Комиссии рассмотреть ситуацию (обычно даются конкретные рекомендации в 
отношении мер) либо отложить на неопределенный срок рассмотрение представленной ей ситуации или закрыть данное 
дело.

Рассмотрение  дел  Рабочей  группой  по  ситуациям  носит  конфиденциальный  характер  и  основано  только  на 
письменных  материалах.  Правительства  извещаются  о  решениях  Рабочей  группы,  включая  любые  рекомендации, 
сделанные Комиссией, но авторов о них не информируют.

Обычно  в  марте  Комиссия  по  правам  человека  на  своих  закрытых  заседаниях  рассматривает  ситуации, 
переданные ей Рабочей группой по ситуациям. Представителям соответствующих правительств предлагается выступить 
перед Комиссией и ответить на вопросы. На последующем заседании, которое проводится вскоре после этого, Комиссия 
рассматривает также на закрытом заседании свое окончательное решение. Представители соответствующих правительств 
могут также присутствовать на этом этапе.

Комиссия может решить продолжать рассмотрение ситуаций в свете любой дополнительной информации, которую 
она получила, или она может следить за ее развитием и назначить независимого эксперта; либо прекратить рассмотрение 
данного дела в соответствии с процедурой 1503, рассматривать ее в рамках открытой процедуры или закрыть данный 
вопрос при отсутствии необходимости его какого либо дальнейшего рассмотрения. Она может также дать рекомендации 
своему главному органу Экономическому и Социальному Совету.

После рассмотрения Комиссией представленных ей ситуаций Председатель на открытом заседании объявляет 
названия  стран,  дела  которых  были  рассмотрены  в  рамках  процедуры  1503,  и  стран,  дела  которых  более  не 
рассматриваются согласно этой процедуре.

Процедура 1503 носит в целом конфиденциальный характер и автор жалобы может просить, чтобы его имя не 
упоминалось  при  направлении  жалобы  правительству.  Все  материалы,  предоставленные  отдельными  лицами  и 
правительствами,  а  также  решения,  принятые  на  различных  этапах  процедуры,  остаются  конфиденциальными  и  не 
публикуются.  Это  относится  также  к  ситуациям,  рассмотрение  которых  было  прекращено,  если  Экономический  и 
Социальный Совет не примет решения об ином или если соответствующее правительство не высказывает пожелания о 
том,  чтобы  досье  были  опубликованы.  Однако  это  является  и  нелостатком  этой  процедуры  –  авторы  не  получают 
информации о результатах рассмотрения жалобы на разных этапах. Вместе с тем эта процедура (особенно, если жалоба 
проходит все этапы и достигает Комиссии) потенциально способна существенно повлиять на деятельность правительств.

Процедура  Комиссии  по  положению  женщин  также  носит  конфиденциальный  характер  и  предназначена  для 
выявления  глобальных  тенденций  и  систематических  нарушений,  касающихся  прав  женщин.  Она  была  учреждена  в 
соответствии с рядом резолюций Экономического и Социального Совета.

Жалобы от отдельных лиц и организаций поступают в секретариат Комиссии, которая подтверждает их получение 
и кратко описывает авторам жалоб процедуру рассмотрения. После этого секретариат готовит резюме жалоб и направляет 
их соответствующим правительствам для замечаний. Имена авторов жалоб сообщаются соответствующим правительствам 
(и впоследствии Комиссии) только в случае ясно выраженного разрешения автора жалобы. Затем жалобы рассматриваются 
Рабочей группой по сообщениям,  которая рассматривает все сообщения и ответы правительств и готовит доклад для 
Комиссии. Авторам жалоб ответы правительств или доклад Рабочей группы не предоставляются. Комиссия по положению 
женщин  рассматривает  доклад  Рабочей  группы  на  закрытом  заседании.  После  этого  она  представляет  доклад 
Экономическому  и  Социальному  Совету  и  в  случае  необходимости  дает  рекомендации  о  принятии  Советом  мер  в 
отношении «появляющихся тенденций и характера сообщений».

Детально ознакомиться с процедурами рассмотрения жалоб по отдельным договорам и в Комиссии по правам 
человека  и  Комиссии  по  правам  женщин  можно  по  изданию:  Процедуры  представления  и  рассмотрения  сообщений. 
Изложение фактов в области прав человека № 7(Rev.1). Центр по правам человека при Отделении ООН в Женеве, 2002. 
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Кроме того, материалы по этим вопросам с простым и достаточно подробным изложением требований представлены на 
русскоязычном сайте ООН по адресу в Интернете http://www.un.org/

Полные  тексты  приведенных  соглашений  ООН  и  факультативных  протоколов  к  ним  представлены  на  сайте 
Управления Верховного комиссара Организации Объединенных Наций по правам человека (УВКПЧ) по адресу в Интернете: 
www.unhchr.ch/html/intеnst.htm2
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